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 (ويبو)ال منظمة العالمية للملكية الفكريةلل  التابعة)اللجنة(  للجنة البرنامج والميزانية شرونوالع  الثانية الدورة قدتع   .2
لى  2 منفي الفترة  المنظمة مقر في  .1022 سبتمبر 5اإ

 والبرازيل بوتسوانا بننو  وبيلاروس وبنغلاديش أأذربيجانو والأرجنتين الجزائر: يةالأعضاء التال  الدول اللجنة تضمو  .1
كوادورو  يةالتش يك  الجمهوريةو  كرواتياو  كولومبياو الصينو ش يليو  كنداو  الكاميرونو ثيوبياو  السلفادورو  اإ  غابونو  فرنساو  اإ
ندونيس ياو  الهندو هنغارياو  غينياو  غواتيمالو  اليونانو  أألمانياو  جورجياو  يران جمهوريةو  اإ يطالياو لإسلاميةا اإ  كينياو  اليابانو  اإ
 س نغافورةالروسي و  الاتحادو رومانياكوريا و  جمهوريةو  بولنداو  باراغوايو باكس تانو المغربو  المكس يكو  قيرغيزس تانو 
س بانياو  أأفريقيا جنوبو  سلوفينياو سلوفاكياو  المتحدة  المملكةو تركيا( وامنصبه بحكم) سويسراو السويدو  نكال سريو اإ
 (.53) نام تيفي المتحدة الأمريكية و  الولياتو

 وبنن بيلاروسو  وبنغلاديش أأذربيجانو والأرجنتين الجزائر :كالتالي هذه الدورة في لونالممث   اللجنة أأعضاء وكان .3
كوادورو  يةالتش يك  الجمهوريةو  كرواتياو  كولومبياو  الصينو  ش يليو  كنداو  الكاميرونو البرازيلو ثيوبياو  السلفادورو  اإ  فرنساو  اإ
ندونيس ياو  الهندو هنغارياو  غينياو  غواتيمالو  اليونانو  أألمانياو  جورجياو  يران جمهوريةو  اإ يطالياو الإسلامية اإ  كينياو  اليابانو  اإ
 سلوفينياو سلوفاكياو  س نغافورةالروسي و الاتحادو رومانياكوريا و  جمهوريةو  بولنداو  باراغوايو باكس تانو المغربو  المكس يكو 
س بانياو  أأفريقيا جنوبو  المتحدة الأمريكية  الولياتالمتحدة و المملكةو تركيا( وامنصبه بحكم) سويسراو السويدو  نكال سريو اإ
 :مراقب بصفةممث لة  ،اللجنة الأعضاء في وغير ويبوفي ال الأعضاء ،التالية الدولكانت  ،اإلى ذلك وبالإضافة(. 50) نام تيفي و 

القمر  جزرو بورونديو  فاسو وبوركينا الهرسكو البوس نةو  بلجيكاو  بربادوسالبهاما و جزرو أأسترالياو رمينياوأأ  أأنغول
 ماليزياو  مدغشقرو  ليبياو ليتوانياو  لتفياو الأردنو  جامايكاو  ايرلنداالرسولي و والكرسي غاناو  فنلنداو الجمهورية الدومينيكية و
 الس نغالمولدوفا و جمهوريةو البرتغالو  بيروو  بنماو  نيجيرياو  نيكاراغواو هولنداو نيبالو  ناميبياو ميانمارو موناكوو موريتانياو 
 اليمن( و البوليفارية - )جمهورية فنزويلاالمتحدة و  تنزانيا جمهوريةو  أأوكرانياو توباغوو ترينيدادو  توغوو  تايلندو وسيراليون صربياو
 .هذه الوثيقة مرفق في بالمشاركين قائمةترد و (. 27) مبابويزو  زامبياو 

 الدورة افتتاح 2 البند

 العام. المدير قبلمن  الدورة افتتاح تم .2

لى أأن هذه لعشرين للجنةوا ثانيةال  الدورةفي  بالوفودالمدير العام  ورحب .5 أأول الكلمات الرسمية  كانت الكلمات. وأأشار اإ
لقا التي لى اس تكمال خلال  التي بس يطةبعض العناصر ال  هناكبأأنه بينما لزالت  أأفادقاعة المؤتمرات الجديدة و  فيها ؤ يتم اإ تحتاج اإ

لالمقبلة،  الأسابيع  وأأعرببه.  حتفالالمؤتمرات في الموعد المحدد لها ويعد ذلك بمثابة أأمر يس تحق الا قاعة اس تكمال تمقد  هأأن اإ
 ثلاث ارعلى مد تحديبال  يتسم مشروعبمثابة  كانتالتي  البناء عمليةالمدير العام عن تقديره لجميع زملائه الذين شاركوا في 

لى  أأشارجماعيا،  جهدا ذلك كان وبينماس نوات.  مساعد المدير  سوندارام،/ امبي الس يد مساهماتالمدير العام بشكل خاص اإ
يزابيل بوتيلون، والس يدةالعام،   الكلماتهي  هذهتكون  قد بينما بأأنهالعام  المدير أأفادالتحتية. و  البنية مرافقشعبة  ةمدير / اإ

ل بى،هذا الم  في أألقيتالأولى التي  لقا التيت هناك العديد من الكلما كونأأنه س ت اإ . قبلةالأشهر والس نوات الم  فيها ؤ سيتم اإ
لى أأن  وأأشار حول دور وقيمة  اءالجديد مكانا لحوار بن   المبى يكون". وأأعرب عن أأمله في أأن اءبن  " كلمةب ةمرتبط" بناء" كلمةاإ

العام  المدير وتقدمالقضية الكبرى.  هفي هذويبو الالملكية الفكرية في التنمية الاقتصادية والاجتماعية، وحول دور  ومساهمة
لى  بالشكر بما في ذلك من خلال المشاورات غير الرسمية  ،ناءة جدا في التحضير لهذه الدورةالب  االوفود على مشاركته جميعاإ

لى بعض النقاط البارزة شهر أأغسطس. ثم أأشار التي جرت بشكل رئيسي خلال   ةالماضيالثنائية المنظمة خلال  أأداء فياإ
لى أأن أأكثر من  الدولتم التفاق عليه بين  حس بما المرتقبة بالنتائج( فيما يتعلق 1021-1023)  من% 70الأعضاء. وأأشار اإ

وأأوضح  السرورمن دواعي  ذلك وكانأأنها قد تحققت بالكامل.  على ،مس تقل بشكل ،مؤشرات أأداء البرنامج قد تم تقييمها
لى  لمنظمة،با الخاصةالمالية  بالنتائجيتعلق  فيما وأأشار،المس تقبل.  فيل المرتفع المعد هذافي رؤية مثل  رغبالمدير العام انه ي اإ

يجابية 1023-1021)الثنائية أأن  جمالي  منمليون فرنك سويسري  32.6حوالي  يبلغهناك فائض عام  وكان. جدا( كانت اإ اإ
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. الثنائيةفي الميزانية لإيرادات  المدرج% أأعلى من المبلغ 5.2 بمعدل جاءمليون فرنك سويسري، والذي  680يبلغ  الذي الدخل
الرقم  من% 5.6 نس بةأأقل ب ـ أأيمليون فرنك سويسري،  621أأنفقت  قد الويبو أأنب لنفقات،المدير العام، فيما يتعلق با فادأأ و 

يجابية أأخرى نتيجةوبذلك كانت هناك  ،المدرج في الميزانية نفاق من خلال مجموعة  توىتراجع في مس  . وتحقق هذا الجدا اإ الإ
نتاجية، بما  التكاليف اتمن كفاء دخال خدمات  مجال يشملوزيادة الإ  وأأدواتالاستثمار في أأنظمة تكنولوجيا المعلومات واإ
 ليفتكا ارتفاععلى  لس يطرةا بغرض لس يما حصيف بشكلخارجية  بمصادراس تعانت  قد المنظمة. وكانت ديدةالإدارة الج
لى أأن هناك اس تعانة بمصادر خارجية ابشأأنه اقلقه عنالأعضاء  الدولالقضية التي أأعربت  وهي الموظفين . وأأشار المدير العام اإ
 بناء نظمةمن الم  ذلك تطلب قدفي مجالت الترجمة وتطوير نظم تكنولوجيا المعلومات. و  لس يما التفي بعض المج كبير بشكل
لى أأن صافي الأ  باحتياطياتيتعلق  فيما وأأشار،. كنا بخلاف بذلكمما لم يكن مم د، و العق لأغراض مراقبةخبرات   صولالمنظمة، اإ

لى أأن هناك  المس توىأأعلى من  أأيسويسري،  فرنك ملايين 109 بلغ  لس ياسةمتعلقتين با قضيتينالمس تهدف. وأأشار اإ
وأأوضح في هذا الشأأن أأن . تثمارالاس  بشأأن الويبوالأولى هي س ياسة  القضيةو في هذا الصدد.  الوفود مأأما طرح اإلىوتحتاجان 
العائد  مس توى بشأأن مهنيةو  عقلانيةو  ةجدي أأكثرالجميع  ليكونالوقت قد حان رأأى أأن و  ،كبيرة المنظمةواحتياطيات  تمويلات

 تهدفتوازن  مسأألةالمسأألة المطروحة هي  . وأأكد المدير العام أأنبالحذر الشديدالالتزام، طبعا،  مع ضررورةعلى الاستثمار 
المخاطر  تكلما ارتفع أأنهتقول ب التي الحقيقةضوء  فيناحية، يجب احتواء المخاطر  فمنتحقيق قيمة مناس بة على الاستثمارات.  اإلى

قيمتها كل عام.  س تفقد الاحتياطيات فاإن شيئا نفعللم  ذااإ  ،الناحية الأخرى ومن. الحال حسبأأو الخسارة،  العائدارتفع 

لى أأن بناء وأأشار، دارة المالية للمنظمة. وأأ  بالنس بة جدا خطيرةالقضية  ههذ على ذلك، اإ الثانية  قضيةاإلى أأن ال  شارللاإ
 بصناديقالقضية على الأخص  هذهتتعلق و المنظمة.  احتياطيات بها ع رضتالتي  لطريقةبا تتعلق الوفودالمطروحة على 

 فيتم اقراضها  لأنهل ينبغي لتلك الصناديق أأن تكون مدرجة ضمن الاحتياطات  أأنه الأمانةترى  التي العاملة الأموال سؤو ر 
. ورأأى المدير العام أأن الوقت قد حان الويبو العالمية للملكية الفكريةالأصل من الدول الأعضاء لتمويل بدء تشغيل أأنظمة 

لى تب  يؤدي قد الذي الأمرالمالي للمنظمة،  التاريخهذه المرحلة من  نهاءلإ   الأمر. وأأضاف أأن هذا ويبولل المالية الإدارةس يط اإ
أأخرى في  مرة بالنظرالأعضاء  الدول تقوم أأنفي  تأأمل. وذكر المدير العام أأيضا أأن الأمانة اشهر  21سيتم البت بشأأنه خلال 

أأن المجال الأخير بالعام  المدير أأفاد. و طرحها وهي مسأألة قد ي س تفاد من ،للمنظمة احتياطي منالمس توى المس تهدف  لةمسأأ 
دارةباختصار هو  عنه يتحدثأأن  يودكان  الذي  وأأشار. لأخيرة للجنةالدورة ا منذ كبيراتضمن هذا المجال تحركا  لقدالمخاطر.  اإ
دارة المخاطر  اإلى مجددا  ضمنلم يتم اس تكمالها ، وأأنه التقويم الاستراتيجي برنامجب الخاصةواحدة من الموضوعات  ت عدأأن اإ
الحالي للتحسين المس تمر الذي حل محل برنامج التقويم  الأسلوبمن  جزءهي له. و اأأو مخطط امقصود كانبقا لما ط  جالبرنام
لى أأن ستراتيجيالا ل المخاطر بيا أأصدرتجيدا و  تقدما تقد حقق الويبو. وأأشار اإ س ياسة لإدارة  تووضعنا عن قابلية تحم 

صدار المخاطر لى  بالشكرالعام  المدير تقدموالموظفين. وفي الختام،  لمديرينا لفائدة لمخاطرل دليل، بما في ذلك اإ  اللجنةاإ
 اللجنة مثليقر  بالعرفان لم وأأ  الماضيةعشر  ثيخلال الأشهر ال ي قامت بهالذ كل العمل على للرقابةالاستشارية المس تقلة 

 .الدورة هذهالتحضير ل في اللذين شاركا اللجنة  المذكورة

 الرئيس ونائبيالبرنامج والميزانية  لجنةانتخاب رئيس  1 البند

 .يهونائب لتعيين رئيس اللجنة  باب الترش يحاتالمدير العام  افتتح .6

لى  بالشكرالجمهورية التش يكية  وفد وتقدم .7 تعكس  لمأأن قاعة المؤتمرات الجديدة وأأضاف  تصريحاته علىالعام  المديراإ
ليهأأشير  كمافي الآراء  التوافق وبناء ءةابن  روح ال بال الشعوربل  فحسب بالحداثة الشعور العام. ومن هذا  لمديرفي بيان ا اإ

 لوفد. كما رشح الجنةال لمنصب رئيس  ،دوكي، سفير كولومبيا غابرييل الس يد ترش يحمله في أأ  عن الوفد أأعربالمنطلق، 
س بانيا( والس يد بيلمونتخافيير  الس يد  .الرئيس نائبي يشغلا منصبي( ل بولندا) فويتشخ بياتكوسكي رولدان )اإ

 المجموعةعن رغبة  وأأعربالجديدة.  المؤتمرات قاعة اس تكمالالمدير العام على  ،باء المجموعةعن  نيابةاليابان،  وفد وهنأأ  .8
 .ئبيهونا الرئيسالجمهوية التش يكية بشأأن ترش يح  وفداقتراح  دعمفي  باء
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لى بالشكراللاتينية والكاريبي،  أأمريكا بلدان مجموعةعن  نيابةباراغواي،  وفد وتقدم .9 العام على بيانه الافتتاحي  المدير اإ
لى  فيموعة المجعن رغبة  أأعربالمؤتمرات الجديدة. كما  قاعة اس تكمالوهنأأه والأمانة على  قليمية  المجموعاتالتقدم بالشكر اإ الإ

ن . و لجنةال السفير/ غابرييل دوكي لرئاسة  لترش يح دعمها علىالأخرى   والخبرة الأكاديميالتدريب  بأأنقناعة  علىموعة المجقال اإ
س بانيامن  لمرشحينلموعة المجدعم وأأعرب عن الرئاسة بنجاح.  بمهامدوكي س تمكنه من الاضطلاع  للسفيرالمهنية  وبولندا  اإ
 .رئيسلا نائبي نصبيلشغل م 

المؤتمرات  قاعة اس تكمالعلى أأيضا المنظمة  هنأأ و  يهونائب  الرئيسبترشح  الخاص قتراحالاوفد جمهورية كوريا  أأيدو  .20
 .ديدةالج

 خافييرانت خب الس يد و  ؛غابرييل دوكي )كولومبيا( رئيسا للجنة البرنامج والميزانية السفير نةلج  تانتخبو  .22
س بانيارولدان ) بيلمونت  .للجنةارئيس ل يننائب( بولندا)فويتشخ بياتكوسكي  ( والس يداإ

التي  الثقة علىو  همدعم  على ،والكاريبي مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية أأعضاء ةخاص بصفةالرئيس جميع الوفود، و  وشكر .21
بناء على مدار  بشكلمعا  الثلاثة يعملعن أأمله في أأن  وأأعرب ههنأأ الرئيس نائبي كما. لجنةال  انتخابه لرئاسة في اتهأأظهر 

 .الأس بوع لضمان نجاح الدورة

 جدول الأعمال اعتماد 3 البند

 .WO/PBC/22/1 Prov الى الوثيقة المناقشات استندت .23

كما كان  قد تم تقس يم بنود جدول الأعمال اإلى خمس مجموعات بأأنهعرض مشروع جدول الأعمال،  عند ،الرئيس أأفادو  .22
أأداء الثانية  لمجموعةا صوتخ ؛والرقابة التدقيق قضاياالمجموعة الأولى ن ضتت مناقشات اللجنة. و  تسهيلبهدف  الحال في السابق

 الموضوعاتالمجموعة الرابعة  ضمنتوت  ؛اطرحه تمالمقترحات المختلفة التي  ةالثالثالمجموعة تضمن وت  ؛يةالمال  والمراجعات البرنامج
لىأأحيلت  التي المجموعة الخامسة تقارير تقدم سير  تضمنوت ؛1023لعام  ويبوالالدول الأعضاء في  جمعياتمن قبل  لجنةال  اإ

لى الكبرى شاريعالم العمل بشأأن  وفنلندا ونيوزيلندا  أأستراليا وفودالوفود بأأن  الرئيس وأأبلغالإدارية.  المسائلجانب  اإ
ضافة تقد طلبوسويسرا الرسولي  والكرسي  فصلةالم علوماتعلى الم الحصول يمكنو بند جديد اإلى مشروع جدول الأعمال.  اإ
الأصلية والمحلية  ممثلي الجماعاتشاركة تحت عنوان "م  ،WO/PBC/22/24الوثيقة  فيالوفود  تلكب  الخاص قتراحالا بشأأن

المعارف التقليدية والفولكلور )اللجنة المعتمدة في عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية و 
ضافي تمويلل : اقتراح الحكومية الدولية( لأعضاء من خلال ا جميععلى  طلبال ذلك". وتم تعميم العاديةالويبو من ميزانية  اإ
لى ئيسالر  دعاو مذكرة شفوية.   .جدول الأعمال المقترح مشروعتقديم الملاحظات بشأأن  اإ

ضافة الوفد لبوط ،انتخابهم على هالأفريقية، الرئيس ونائبي المجموعةعن  نيابةكينيا،  وفد هنأأ و  .25 لى بند اإ جدول  مشروع اإ
 أأعربمن جدول الأعمال،  10و 9ين دلبنبايتعلق  وفيما . التنميةفي جدول أأعمال  لجنةال  يتعلق بمساهمة بند وهو عمال،الأ 

طار البند مناقشةمله في أأ  عن الوفد الأفريقية أأن تلك  لمجموعةا وفد. وأأوضح 10أأثناء مناقشة البند  9 المقترحات المدرجة في اإ
ل، توخيا للكفاءة،  ليوبالتا ،وكمةالحبشأأن  ق دمتالمقترحات كانت جزءا ل يتجزأأ من العديد من المقترحات التي  مناقشة ي فض 

طار البند في هذا الموضوع بالذات مرة واحدة طار  فيمرتين ) وليس 10 اإ  (.منفصلين بنديناإ

مكانية  عدم يتفهم أأنهب الرئيس ورد .26 ضافةاإ الجدول الزمي  لكن. و في هذه المرحلة الأعمال جدول بنودجديد من  بند اإ
دراج المقترح في. وطلب الرئيس من وفد كينيا  10البند  ضمن WO/PBC/22/26 بشأأن الوثيقة ناقشةالم  س يعكس اإ

ضافة  توضيح اقتراحه  .الأعمال جدولاإلى جديد  بندبشأأن اإ

في لجان  أأيضاتنفيذه  تمو قبل من لبأأعمال، والذي كان قد ط   ولبند جد ضافةباإ  يتعلقاقتراحه  بأأنكينيا  وفد وأأجاب .27
ددت في  بالتكليفات الوفاءهو  ذلكالغرض من و التنمية.  جدول أأعمالتوصيات  تنفيذفي  جنةالل  مساهمة بشأأنأأخرى،  التي ح 
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جدول مساهمتها في تنفيذ توصيات  بشأأن تقاريرالمعنية  هيئات الويبو جميع رفع: جدول أأعمال التنمية بخصوص 1020عام 
لى الجم  أأعمال ضافة  الوفد طلب ببهو س  وهذا. العامة عيةالتنمية اإ  .بالذات هذا الوقت في مخصصبند اإ

يرانوفد جمهورية  وهنأأ  .28 . وأأعرب هيئات الويبو أأهم من ةواحدهي  التي ،لجنةال  الرئيس على توليه رئاسة الإسلامية اإ
الحالية ناجحة. كما شكر الوفد الأمانة على العمل  الدورةنتائج  س تكون للرئيس البارعةفي ظل القيادة  أأنهب ةتالوفد عن ثق 
طار فيقامت به  الذيالشاق   تسليطمله في أأ عن  أأعربالأفريقية و  المجموعة وفدالذي أأدلى به  البيان أأيدو الإعداد للدورة.  اإ

آلية التنس يق التي وضعتها  اجزء باعتبارها لجنةال  الضوء على أأهمية لى اريرتقال  رفعوبالتالي  ،ويبوة للالعام الجمعةمن أ الجمعية  اإ
الوفد أأنه على  وأأضاف. جدول أأعمال التنمية في تنفيذ توصيات مساهمتها أأنبش الفكرية والملكية ةلتنميالمعنية با واللجنة العامة

آليةب  تعتبر اللجنة من الهيئات المعنية فيما يتعلقالدول الأعضاء ل بعض أأنالرغم من   ،التنميةدول أأعمال الخاصة بج تنس يقال  أ
نه يرى  مثل تنمية،ال  تؤثر فيالعديد من القرارات التي  عن مسؤولةأأنها المنظمة و  داخلدورا أأوسع  تلعب اللجنة أأن فاإ
أأمله في  عن الوفد أأعربو . في الويبوالتنمية  تعميمب  الخاص هدفال  مع امتسق ليةالآ  فيلجنة ال دمج  وس يكونالموارد.  تخصيص

اإلى نتيجة بشأأن هذه المسأألة في  وصللتا اإلىجميع الوفود  ودعاالتنمية  جدول أأعمال توصيات تنفيذ بشأأن تقريرا اللجنةتقدم  أأن
 .هاوبرامج نشطة الويبو أأ  كل علىالوقت المناسب لضمان تعميم أأنشطة التنمية 

 باء المجموعةوفد  وتقدم. خابهمانت على ئبيهونا الرئيسرغبته في تهنئة  عنباء،  المجموعةعن  نيابةاليابان،  وفد أأعربو  .29
مانةبالشكر ل ضافة بند جديد  قتراحبافيما يتعلق قال، . و لدورةالإعداد ل في الدؤوبجهدها  على لأ لىاإ  حس بماالأعمال  جدول اإ
نوفد كينيا،  طرحه  لجنةال  أأن تعتقد ،معروف هو كما ،اوضع يسمح لها بقبول هذا الاقتراح لأنه فيليست باء  المجموعة اإ

آليةبيست من الهيئات المعنية ل  دراج  ،معلوماتهحسب  الآن حتى، يتم لم هالتنس يق. وأأضاف أأن أ من هذا القبيل في  بنداإ
 التقدمسلبا على  اليةالح المناقشةبأأل تؤثر  المجموعة عن أأمل أأعرب. و حتى على أأساس مخصص ،هذه اللجنة أأعمالجدول 
النظر التي  وجهةل المجموعة دعمأأبدى الوفد  ،بها ذات الصلة والوثائق وكمةاللجنة. وفيما يتعلق بمسأألة الح ناقشاتالسليم لم 
طار أأ  بشأأنالمناقشة  يجب تعميم هأأن مفادها  .بنود جدول الأعمال حدهذه المسأألة في اإ

حراز بهدفالدورة  أأعمالالرئيس لتوجهات  ةثقته في قياد عنوأأعرب  الرئيسالهند  وفد وهنأأ  .10 تقدم في مختلف بنود  اإ
لىالوفد شار وأأ جدول الأعمال.  الذي تقدمت به المجموعة الأفريقية.  احالاقتر  على هذه المرحلة فيتقتصر س  أأن ملاحظاته  اإ

يمانه ب الاقتراح ذلكالوفد  دعمو  من  اوجزء هامةاللجان ال  ت عد منالتي  ،اللجنة ونالعدل أأن تك من أأنهبشكل كامل معربا عن اإ
لى الجمعيات  ريراتقال الهيكل الإداري للمنظمة، قادرة على مناقشة وتقديم   التنمية. أأعمال جدول تنفيذبشأأن  العامةاإ

لى يةالتش يك  هوريةالجم  دوف وانضم .12  مجددا. وأأشار مانتخابه لىع هونائبي لرئيسل هتتهنئ عن  وأأعربالسابقين  المتحدثين اإ
 يتم. وعلاوة على ذلك، لم جنةأأعمال الدورة السابقة لل  جدولفي  مدرجا كنيلم  الإفريقيةأأن البند الذي اقترحته المجموعة  اإلى

بلاغ  ضافة  عضاء بأأي طلبالأ  الدولاإ لى  بندبشأأن اإ نه ،وبالتاليعمال وفقا للنظام الداخلي. الأ جدول اإ  بالنس بةمن الصعب  فاإ
بلدان أأوروبا  مجموعة أأعضاءسائر  وموقف ،الوفدموقف  فقد ظل  . وفي الوقت نفسه، حينهفي  الاقتراحيرد على  أأن وفدلل

نه ،لجنة مهمةلجنة البرنامج والميزانية  أأنالتي مفادها وفد الهند  فكرةتماما يدعم  بينما أأنهب ،البلطيقالوسطى و  هذه يعتبر ل  فاإ
آليةفيما يتعلق ب من الهيئات المعنيةلجنة ال   .التنمية بجدول أأعمال الخاصةالتنس يق  أ

تماما الاقتراح  وفدال ودعمانتخابهم.  على هونائبي لرئيسل تهتهنئ عن  وأأعربالأخرى  الوفود اإلىوفد البرازيل  ضموان .11
شارة الذي تقدمت به المجموعة الأفريقية لى. وفي اإ من الهيئات  لجنةال  أأن الوفد اعتبر، جنةلل  سابقةتدخلاته في الدورة ال  اإ

 .الأعضاء دورها وفقا لآلية التنس يق يناقش المهم أأن من فاإن ،التنمية. وبالتالي جدول أأعمال فيما يتعلق بتنفيذ المعنية

لىتان وفد باكس   انضمو  .13  أأنعن وجهة نظره ب أأعربفي اللجنة. و  متولي مناصبه على ئبيهونا الرئيس وهنأأ الأخرى  الوفود اإ
أأيد الوفد الاقتراح الذي تقدمت به  ،بالتاليالموارد. و تخصيصب يتعلق  فيما لس يما ، ةالهام من أأجهزة الويبو ت عد لجنةال 

 .المجموعة الأفريقية
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دخال بشأأنالمستشار القانوني لتقديم رأأيه  الرئيس ودعا .12 يكن هناك  لم أأنهبند جديد في هذه المرحلة المتأأخرة، وخاصة  اإ
 .اتفاق بين الأعضاء على القيام بذلك

الأعمال قبل شهر من  لجدو  بنودتقديم  يتمبموجب النظام الداخلي، أأن  ،من المتوقعالقانوني أأنه  المستشار وأأوضح .15
لىية. وأأشار اجتماع اللجنة المعن  المعنية على قبول بنود جدول  اللجنةفيها  وافقتمناس بات  ،سابقفي ال كانت هناك  أأنه اإ

ضافة بند  ااتفاق هناكالدورة الحالية ل يبدو أأن  فيأأنه  وحيث. الاجتماع عقد يوم ذاتالأعمال الإضافية المقترحة في  على اإ
أأن  أأن ي فهم من ذلك على ،هوكما  عمالجدول الأ  عتمادبا لجنةال  تقوم أأن نونيجديد اإلى جدول الأعمال، اقترح المستشار القا

الاقتراح  منالاقتراب  نحوتحديد أأفضل الس بل  بهدف التالي واليوماليوم هذا خلال  مع الدول الأعضاءيتشاور س  الرئيس 
 .الذي تقدمت به المجموعة الأفريقية

لإجراء مشاورات غير  اس تعداده علىالرئيس أأن يتم اعتماد مشروع جدول الأعمال على النحو الوارد وأأكد  اقترحو  .16
 .جدول الأعمال مشروعاعتماد  تمو أأخرىملاحظات  أأيتكن هناك  لمورسمية بشأأن اقتراح المجموعة الأفريقية. 

 (.WO/PBC/22/1 )الوثيقة عمالالبرنامج والميزانية جدول الأ  لجنة واعتمدت .17

لى أأن جدول أأعمال الدورة  لمناقشات،ل  زميال دولالجتقديم  وعند .18  فرصة هناكوأأضاف أأن  ،مزدحمأأشار الرئيس اإ
 بحيث اللجنةأأمام  المطروحة موروالأ  لقضاياومباشرة على ا اءةبن   بصورة تعمل ،كأعضاء اأأنهعلى  للتأأكيدالأعضاء  الدول لدى

حاطة  اإلى مجددامن الأمانة. وأأشار الرئيس  بدعميمكن للعمل أأن يسير نحو الأمام بشكل حثيث  أأن الأمانة نظمت جلسة اإ
قليمية  الرئيس  أأكد أأول،عرض الجدول الزمي المقترح للمناقشات. في  رئيسالشرع و. ايالأس بوع الم خلاللكل مجموعة اإ

صباحا وتس تمر  العاشرةالساعة تمام في  صباحيةجلسة  كل ستبدأأ : جلسةكل  ءلبد المحددالعمل والتوقيت  كفاءةأأولوية  على
 ينالأعضاء مجتمع أأن يعمل ويجب. بعد الظهر الثالثةالساعة  منوسيتم اس تئناف العمل اعتبارا  ظهرا الواحدة الساعة حتى
نتاجية هذه الدورات.  قيمة بشأأنمن الدول الأعضاء تحفظات قوية  العديد لدى حيثمسائية،  جلسات عقد تجنبعلى  واإ
ليه عتس تفيد كثيرا من الاس تماس  اللجنة أأن الرئيسيرى الوفود في الإدلء ببيانات عامة و  بعضيرغب  قدثانيا،  . ومع ذلك، ااإ
بند من  كلللمساهمة في  لوفودا أأمامفرصة تاح ست  أأنه جدول الأعمال و  ازدحام اهاعتبار  في تضعالوفود أأن  من الرئيس طلب
المشاركة بموجز  علىالراغبة في الإدلء ببيانات عامة  اءالأعض والدول موعاتالمج كل الرئيسشجع  ،بالتالي. وطرحه نود عندالب 

لى الأمانة لإدراجها في تقرير الدورة. وأأعلن أأن منسقي المجموعات س   الكاملة تالبيانا تقديمو  امحتوى بياناته من  أأول ونكونياإ
لى الجدول الزمي المقترح  ببيانات يدلي ن ،لمناقشاتل عامة. ثم أأشار اإ تسلسل بنود يت بع عموما الزمي المقترح  الجدول وقال اإ

 السفير يكونالخارجية بعد ظهر يوم الثلاثاء، عندما  لمكاتببا الخاص 12 البندتناول  سيتمجدول الأعمال. ومع ذلك، 
 بشأأنمن جدول الأعمال  10 البندتناول  يتملموضوع. كما اقترح الرئيس أأن ا ذابه الخاصة وثيقةلكي يقدم ال موجودافيتشين 

جراء بعد وكمةالح  كفاءةبال الخاصالتفتيش المشتركة والاقتراح  حدةو من قبل والتنظيم ة الإدار  اس تعراض حول المناقشات اإ
طار الح توصياتتضمن ي المشتركة  التفتيشوحدة  تقريرأأن  حيثمن جدول الأعمال(،  9)البند  تناول  وسيتم. وكمةبشأأن اإ
حاضرا.  الخارجيالحسابات  مراجع يكونالخميس عندما  صباح ترابطةالمالمسائل المالية  تتناولالتي  26و 21و 22و 5 البنود
نه قالجميع بنود جدول الأعمال. وفي هذا الس ياق،  بشأأن نتائجالتوصل اإلى  ضرورة يعيأأنه رئيس ال أأوضح ،النهاية فيو  على اإ

لى أأحيلتمن جدول الأعمال قد  11و 12و 10علم بأأن البنود  نه و  للويبومن الجمعية العامة  بقرارات لجنةال  اإ حراز  يجباإ اإ
لى الجمعيات في هذا الصدد. و  توصياتها متقد أأن لجنةبحيث يمكن ل  بشأأنها تقدم حول  حث  الرئيس، لعلمه باختلاف المواقفاإ

غير رسمي، بما في ذلك من خلال  نحوالأعضاء حول تلك الموضوعات على  استشارةمن  نيمك   نهج اتباع علىالبنود المعنية، 
حراز تقدم جيد   ونائبيه هأأن. وأأكد الرئيس العامة الجلسةتناولها في  عندالموضوعات  هذهفي المنسقين الإقليميين، بحيث يمكن اإ

لى الأهداف المشتركة الوصولبهدف  الأس بوع والطغير الرسمية  ناقشاتوالم  لمشاوراتبافيما يتعلق  الأعضاءتصرف  تحت  .اإ

يرانجمهورية  وفد ورأأي .19 القضيتين  هاتينلم يكن كافيا لمناقشة  11و 10 لبندينل يوم  نصف تخصيص أأنب الإسلامية اإ
لىأأس ندتها الجمعية العامة  تيالولية ال وتحقيق تينالهام   .اللجنة اإ
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ينبغي أأن تبدأأ على الفور،  التي غير الرسمية لمشاوراتل  تشجيعهأأن هذا هو سبب  وأأوضحذلك  على رئيسال وافقو  .30
 اللجنة تقومأأيضا في المناقشات بحيث عندما  اساعدي أأن  الرئيسلنائبي  يمكن هأأنب. واقترح الرئيس تنس يقهاب  القياموعرض 
الأس بوع. وبالإضافة  نهاية بحلوللإحراز مزيد من التقدم  وقتهناك  يكونيوم الأربعاء،  عامةال لسةالج النقاط في  تلك بتناول

داإلى ذلك،   .الأس بوعسابق من  وقت في ت سوىمعلقة لم  بنود أأيلتناول  مخصصكيوم  الجمعةيوم الزمي  الجدول حد 

لقاء ا الالمج الرئيس وفتح .32  .العامة لبياناتلإ

ن قال انتخابهم. و  على هالأفريقية، الرئيس ونائبي المجموعةعن  نيابةكينيا،  وفد وهنأأ  .31 في ظل  أأنهب ةثق على المجموعةاإ
في  المجموعةعن أأمل  أأعرب. و اعليةف أأكثرو  مثمرةقادرة على الانتهاء من عملها بطريقة  للجنةس تكون ا لرئيسلالقيادة الحكيمة 
يلاء  اقتهو  اللجنةأأن تس تغل   عددخلال  من لعملاير تيس تموبنود جدول الأعمال.  يعلجم اللازمة  العنايةبكفاءة بحيث يمكن اإ
دارةمراجعة  بشأأناللجنة مثل تقرير وحدة التفتيش المشتركة  علىرضت ع   تيمن التقارير ال الحسابات  راجعم تقريرو  الويبو اإ

 .القضايا المطروحة على اللجنة مختلفمحددة بشأأن  توصياتقدم  يالذ الداخلي والرقابة الإدارية التدقيقوتقرير  الخارجي
لى المجموعة وفد وأأشار لى مرجعاعددا من القضايا المطروحة على جدول الأعمال قد أأحيلت  أأن اإ عن طريق الجمعية  للجنةا اإ

للانتهاء  اللازمةحشد الإرادة الس ياس ية  على نيقادر المرة  هذه الأعضاءفي أأن يكون  عن أأمله وأأعرب ،1023لعام  عامةال
. كبيرةذات أأهمية  هايعتبر التي  الضوء على عدد من القضايا تسليطفي  لمجموعةا ةرغب عن أأعرب. ولذلك، من تلك القضايا

لى الحاجةالأولى في  القضيةتتمثل و  كانت الأمانة  ،لجنةالسابقة ل  الدورة خلالو . ةالمكاتب الخارجي شأأنالمناقشات ب  اختتام اإ
 والوليات المتحدة والاتحاد الروسي الصين منأأفريقيا وواحد في كل  في : اثنانخارجية مكاتبقد اقترحت فتح خمس 

 لجنةالحالية ل  الدورة تنجح أأنفي  المجموعةأأمل  عنوفد ال أأعربو ، الخارجية المكاتبالأمريكية. وقد تم بالفعل فتح اثنين من 
 عملت تظلالأفريقية  المجموعةأأن وفد أأوضح الو أأفريقيا.  فيخارجيين  مكتبين افتتاحالتمكن من  بهدف المناقشاتفي اختتام 
 قيادته علىفيتشين  السفير اإلى شكرعن رغبته في تقديم ال  أأعربو  ،الخارجية المكاتببشأأن  المداولت خلال بناءبشكل 

لى التوجيهية  للمبادئ محدد نص تقديم الأعضاءلم يس تطع  وبينماخلال جولة المشاورات.  ن  للجنة،ااإ نجازه  تم يالذ العملفاإ اإ
في  المجموعةعن رغبة وفد ال أأعرب. و النص بشأأن اوفالتي أأعربت عن بعض المخوفود طمأأنة الو الأمور  توضيح على ساعدقد 

رحتالجديدة التي  القضاياأأن يتم التعامل مع  في أأفريقيا دون مزيد  كاتبالم فتحتم ي أأنو  المشاورات بشكل منفصل خلال ط 
. قضيةبشأأن هذه ال  اموقفهعن مجددا في التعبير يقية الأفر  المجموعةعن رغبة وفد ال أأعربمن التأأخير. وفي هذا الصدد، 

 كحزمة دهااعتما فقطويمكن  متشابكةالخارجية قضايا  المكاتب ومواقعوأأعداد  التوجيهية المبادئ ت عد للمجموعة، وبالنس بة
لى نتيجة بشأأن اإ التوصل  الدورة الحالية خلالفي أأن يس تطيع الأعضاء  المجموعة لأأم عنوفد الأأعرب  ولذلك،واحدة. 
خارجيين  مكتبين تتاحالمبادئ التوجيهية وتمهيد الطريق لف  عتمادتوصية للجمعة العامة باتقديم   لجنةال تس تطيع  وأأنالقضيتين 

 والتي ة،وحدة التفتيش المشتركصادرة عن ال توصيةال  اإلىوفدالمجموعة  أأشار ،ويبوال في ةكمو فيما يتعلق بالحو  نيا،أأفريقيا. ثا في
طار راجعت نيتعين على الجمعية العامة أأ  هأأنمفادها   توجيه على الرئاس ية الهيئاتتعزيز قدرات  بهدف في الويبو الحوكمة اإ
غيره من الأفريقية و  المجموعةوفد قد تقدم . و قضيةال  هذه تناولاقتراحات محددة بشأأن كيفية  التقرير عرض. و نظمةالم ومراقبة 
 هذهالعامة بطبيعة الحال  الجمعيةو  لجنةال تولي أأن في أأبدى الأمل هذا الموضوع و  حولمختلفة  باقتراحات الأعضاء الدول وفود

غير  شاوراتعمل أأو عقد م  فريقفي تشكيل  لمجموعةاأأمل  عنوفد الأأعرب  ،القضية الاهتمام الجاد الذي تس تحقه. ولذلك
 هيئاتال و  كةالتفتيش المشتر  وحدةصادرة عن والتوصيات ال الأعضاء الدول وفودمن  المقدمة قتراحاترسمية لمناقشة جميع الا

لى الجمعية العامة.  ذاتالأخرى بهدف تقديم توصية   أأفاد وفد ،التوزيع الجغرافي داخل الأمانة قضيةفيما يتعلق ب و  ثالثا،مغزى اإ
قدمت توصيات محددة في  دقالمشتركة  التفتيشوحدة  كانتو . تمثيل منخفض لديهاالتي من الدول  اعدد هناك أأنب المجموعة

فيما يتعلق بمسأألة و فورا لتصحيح هذا الوضع. رابعا،  هاتقوم الأمانة بتنفيذ أأن في المجموعةأأمل  وفدأأبدى الو  ،هذا المجال
لى اتفاق بشأأن هذه ال  التوصلالإخفاق في حيال  المجموعةعن قلق وفد ال عربأأ  ،التعريف المقترح لنفقات التنمية  الأمر ،قضيةاإ

لى عدم كفاية الموارد التي  الذي مكانية  المجموعة أأمل عنوفد ال. وأأعرب لأغراض جدول أأعمال التنمية تخصيصها يتمأأدى اإ في اإ
لى اتفاق حول  التوصل  الجماعات تمويلب وفيما يتعلق  .27/ 1026 للثنائية يزانيةالمبرنامج و البحيث يمكن تطبيقه على  تعريفال اإ

لىالمجموعة  وفد أأشارفي عمل اللجنة الحكومية الدولية،  ةلمشاركا بهدفالأصلية والمحلية   تمر  الدولية  الحكوميةاللجنة  أأن اإ
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المجموعة عن أأمل وفد ال أأعرب. و جدا هامأأمر اللجنة  مسارالأصلية والمحلية في  الجماعات مشاركةأأن  اعتبرحرجة و  رحلةبم
يجاد من والميزانيةالبرنامج  لجنة نتمكت  أأنفي  الأفريقية لى الميزانية العادية بالإضافةالقضية  هذه تمويلوس يلة ل  اإ  .اإ

الدورة الحالية  س تحققفي ظل قيادة الرئيس  أأنهبانتخابهم وأأعرب عن اعتقاده  على ئبيهوفد الصين الرئيس ونا هنأأ و  .33
والفخر  رضابال يشعر أأنهب. وأأضاف الجديدة لمؤتمراتاافتتاح قاعة  علىويبو الالفرصة أأيضا لتهنئة  الوفد انتهزنتائجها المتوقعة. و 

وفي  في جميع مجالت العمل تقدما ويبوال أأحرزت، جنةلل منذ الدورة الماضية  أأنهب أأفاد. و جنةلل  الحالية لدورةا في تهمشارك تجاه 
من  شملي  يكامل في جدول أأعمال الدورة، والذ بشكل ذلك نعكسا. وقد الداخلي والرقابة الإداريةالتنس يق الإداري  تحسين
طاربندا بشأأن و  ،ميثاق الرقابة الداخلية على جرتالتي  بشأأن التعديلات بندا أأخرى، بنودبين   الذيالأمر  ،المساءلة اإ

لى من الأمور التي س تؤديالإدارة الداخلية وزيادة الكفاءة  تعزيزيعتقد أأن  نهالوفد بأأ  أأفاد. و لهتقديره  عن الوفدأأعرب   اإ
لى  بالشكر الوفد تقدمجميع الدول الأعضاء. و  أأيضا فيدمما س ي  ،للمنظمة الاستراتيجية هدافالأ تحقيق  عداد على الأمانةاإ  اإ

المتحدة. وعلاوة على ذلك، تم  لأممل الس تة لغاتلبا هاجميع الوثائق الرسمية قد تم توفير  أأنبوأأضاف  شاملةال وثائق العمل 
 عاهدةبم المعيالفريق العامل  ذلك االعمل، بما فيه أأفرقةل شمي ل  الس تة لغاتبالنطاق التغطية  توس يعب  المعيتنفيذ الهدف 
 قضيةل  نظمةتوليها الم  التي الأهميةظهر ذلك ي نظام لهاي. و ل القانوني  يرلتطو با المعيالعامل  والفريقالبراءات التعاون بشأأن 

المشاركة في  س يواصل بأأنه الوفد أأفادمشاركة جميع الدول الأعضاء في المناقشات بطريقة أأكثر كفاءة. و سر ي ي  كما. اللغة
 .نتائج بناءة الدورة تحقق أأنعن أأمله في  أأعربو  وبناءة مفتوحةبنود جدول الأعمال بطريقة  ميعبج  المتعلقةالمناقشات 

آس يا والمحيط الهادئ، بلدان لنيابة عن مجموعة باوفد جمهورية كوريا،  تقدمو  .32 لى الرئيس ونا تهانيهبأ وأأعرب عن ثقته  ئبيهاإ
عداد  هتالجاد الذي بذل  عملال علىلأمانة ا موعةالمج وفد شكرالدورة نحو نتيجة بناءة. كما  جهودس يقود  يسالرئ  أأنفي  في اإ

تجبر الدول  أأنيمكن  هادفة ومهمة وثيقةب المجموعة وفد أأقرالطاولة،  على المطروحةالوثائق  دراسةيتعلق ب وفيماوثائق الدورة. 
اس تعراض " عنوانالوثيقة المعنية تحمل يس ية بشأأن مس تقبل المنظمة. و الرئ  النقاط فيالأعضاء على التفكير بشكل مختلف 

محتوى  راجعةتقوم بم أأن لجنةأأنه من المهم ل  وفد المجموعة وجدو وحدة التفتيش المشتركة. من قبل " في الويبو والتنظيم الإدارة
 فيب ذل  الذي صادقال هدالج وحدة التفتيش المشتركة و  فتشيبم  الخاصالممتاز  لعمللتقديره  عن الوفد أأعربو هذا التقرير. 

عداد التقرير. وفيما يتعلق   أأنتفيد ب والتي تقييمل بالمعلومات الخاصة با علما وفد المجموعة أأحاط ،23/ 1021أأداء البرنامج  تقريرب اإ
وأأفاد بأأن . تحققت  لمعلى أأنها  هاتقييم % فقط تم 8هناك  أأنعلى أأنها تحققت بالكامل و  تنفص   قدمؤشرات الأداء  من% 71

يجابيكان الأداء  ذا ما اعتبرنا ااإ  أأكدأأساس الميزانية القائمة على النتائج. و  لىع داءهي المراجعة الأولى للأ  هذه أأن بشكل عام اإ
الداخلي والرقابة  التدقيق بشعبة الخاص التثبيتالواردة في تقرير  التوصيات تنفيذب  الأمانةقيام  وجوبأأيضا على وفد المجموعة 

الموضوعية  لملاحظاتبا ماعل لمجموعةوفد ا أأحاط، 1023الحسابات الخارجي للس نة المالية  مراجع تقريرب . وفيما يتعلق الإدارية
دارة المنظمة.  بها ضطلعمختلف البرامج والأنشطة التي ت تنفيذبشأأن  ددةالمح توصياتال و  لى  بالشكر موعةوفد المج وتقدماإ اإ

في مزيد من المناقشات بشأأن هذا  اركةالمش اإلىعن تطلعه  أأعربالدقيق المس تمر و  لعملا علىالخارجي  الحساباتمراجع 
لى أأيضاالمجموعة  وفد أأشارالبند من جدول الأعمال. و   الويبووظفي هناك بعض التقدم فيما يتعلق بالتمثيل الجغرافي ضمن م أأن اإ

لى  ،لكنعن كفاءة القوى العاملة. و  فضلا آس يافي  ةالعالمي الملكية الفكرية خدمات مس تخدميعدد  تزايدبالنظر اإ والمحيط  أ
 ميثاق على المقترحة بالتعديلات. وفيما يتعلق تدريجي بشكلمن تلك المنطقة الجغرافية  تمثيلال يجب تشجيع  هالهادئ، يبدو أأن

المعنية بهدف  التعديلات باقتراحاللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة  لقيامتقديره  عنوفد المجموعة  أأعربالداخلية،  رقابةال
لىالأعضاء  لدولاضمان سهولة وصول  وفد  واعتبرالداخلي والتقييم من خلال موقع المنظمة على الإنترنت. تدقيق ال  تقارير اإ

ذا كانت الدول الأعضاء  لم ولكن،. أأييده بالكاملوت هدعم ينبغيكبير  تقدمعلى أأنه  ذلك المجموعة على  س تحصليتضح بعد ما اإ
لى تقارير التحقيق اإ  للوصولالفرصة  ليها فيكان هناك اهتمام صادق  ناإ جراء و . الوصول اإ التعديلات  بشأأن النقاشمن  مزيداإ
زالتحقيق  تقاريرب المتعلقة  حكامالأ  على  قضية أأنالمجموعة ب وفد علقو الأعضاء.  الدول تقودها نظمةفكرة أأن الويبو م  س يعز 
في تقرير وحدة التفتيش  أأيضاقد أأثيرت  قضيةال  هذهحيث أأن  ،قد تكون "قضية ساخنة" في الدورة الحالية ويبوال في وكمةالح

يجاد حلول لهذه القضية وفد المجموعة  رأأىو المشتركة.  فيا وثقة وقتا كا يتطلبالأمر  هذا أأن وأأضافبعد غير مؤكد  أأمرأأن اإ
يجابي منيعملوا  أأن موعةالمج أأعضاءيتعين على  الدول الأعضاء. ولذلك، بين متعمقة خلال الدورة. وفيما  أأجل المساهمة بشكل اإ
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ن  قال الوفدالتنمية،  نفقات تعريفب يتعلق  ليه في الاجتماع  تم الذي التوافق متابعةفي  يتمثل موعةالمجموقف اإ  الحاديالتوصل اإ
 عنأأول، ،المجموعةوفد  أأعربالخارجية،  بالمكاتب علق. وفيما يتالتوافق استنادا اإلى ذلك مناقشات عقدو  للجمعياتوالخمسين 

 شاوراتالتي تمت مناقش تها خلال الم  لمقترحاتا يقدر أأنهبفيتشين من أألمانيا، وأأضاف  للسفير تقديرهرغبته في التعبير عن 
 بناءأأمله في أأن يمضي الأعضاء قدما  عن المجموعةوفد  أأعربو  الخارجية.الويبو  بمكاتالتوجيهية بشأأن  المبادئحول  الأخيرة

ليه توصلتم ال  يعلى التوافق الذ  دورات فيية الأصلية والمحل  الجماعاتممثلي  لمشاركة الفرعي لتمويلا. وفيما يتعلق بمقترح اإ
لى  بالتوصلالمعنية  الأطراف التزام أأهميةدراية ب على المجموعةأأن وفد ال أأعلن ،الحكومية الدولية اللجنة  مناس بة اس تنتاجاتاإ
 حيث المبدأأ  منالمجموعة  وفدوافق  ،الويبوفيما يتعلق باقتراح زيادة الكفاءة في اجتماعات و هذه المسأألة. وأأخيرا،  بشأأنوممكنة 
لى  اللجنة تس تطيع نأأ في  أأمله عن لمجموعةكل تلك الس ياقات، أأعرب وفد ا وفيالاقتراح.  ذابه الخاصة نواياعلى ال  التوصل اإ
يجابيتوافق  ن الوفد يدرك  وحيث. قضيةهذه ال  بشأأن اإ لى الحأأهمية الحاجة  جيدااإ  ؤهعضاأأ  مدس يقوار البناء خلال الدورة، اإ

 .عمالالأ  جدول بنودبند من  كلملاحظات بشأأن 

 يقودممثل عن منطقته  رؤيةلعن ارتياحه  ،يبيالكار و  بلدان أأمريكا اللاتينية مجموعةعن  نيابةباراغواي،  وفد وأأعرب .35
للعمل بشكل بناء مع الرئيس بشأأن القضايا المعروضة على اللجنة في الدورة الحالية  اس تعدادهموعة المج. وأأكد وفد  لجنةال  عمل

لى  أأعربو  الدورةوثائق  على موعةالمجوفد  واطلعوفي المس تقبل.   عملالعلى  الأمانةعن رغبته في التقدم بالشكر تحديدا اإ
عداد الوثائق،  تاح لس يماالشاق والتفاني في اإ  تقدمواحدة من اللغات الرسمية للمنظمة. كما  وهي س بانيةباللغة الإ  الوثائق تهااإ

لى ابالشكر  موعةالمجوفد  قليمية تنظيم على لأمانةاإ علامية للمجموعات الإ كانت مفيدة جدا وساعدت الدول  والتي دورات اإ
لى الأمانةرد  نقللطرح الأس ئلة بشأأن القضايا ذات الاهتمام بحيث يمكن  فرصة ووفرتالأعضاء على فهم أأفضل للقضايا   اإ

ن في العواصم.  السلطات  موعةالمجوفد  دلييس  هناك الكثير من العمل الذي يتعين القيام به في الدورة الحالية، وبالتالي اإ
 26الموارد البشرية( والبند  )تقرير 23 البند لس يماالأعمال،  جدولجرت مناقشة بند من بنود  كلماأأكثر تفصيلا  بياناتب 
دخال تغييرات)  (.)الس ياسة اللغوية 17 البند( و ارجية)المكاتب الخ 12وأأيضا البند  (الاستثمارات ةس ياسعلى  اإ

تمى و  ،انتخابهم على ئبيهونا الرئيس ،والبلطيقأأوروبا الوسطى  بلدان مجموعةعن  نيابة ،يةالتش يك  هوريةالجم  وفد هنأأ و  .36
 فياضطلعت به  الذيعلى العمل العظيم  الأمانة موعةالمج وفد المقبل وما بعده. كما هنأأ  الأس بوع فيالمزيد من النجاح للرئيس 

عداد وثائق شاملة وواضحة  في به تالجيد الذي قام لعملا على هاوشكر  لدورةل عدادالإ   وأأعربجدا.  مزدحمأأعمال  لجدولاإ
لىأأضر  قدالوثائق  تلكل  الكبير جمالحو  عددال أأنمن وفد المجموعة عن أأسفه  وفد  ذك ر. و عموماالاس تعدادات  بجودةحد ما  اإ

لى أأ  موعةالمج واحتياجات الدول  أأفكار تجسد تيوال 25/ 1022 للثنائية يزانيةالمبرنامج و الوأأعرب عن تقديره لعتماد  حبر  نهاإ
 في وأأفاد،. س تمرالم  تنفيذلل اهتماما كبيرا  يوليأأنه  المجموعةوفد  . وأأضافبالشكل المناسب ويبولالأعضاء والأنشطة المخططة ل

شارة لى اإ  الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق  شعبة توصيات أأهمية كبيرة على تنفيذ علقي بأأنهجدول أأعمال الدورة الحالية،  اإ
 المقدم قتراحالا"وتوصيات وحدة التفتيش المشتركة"  تنفيذ بشأأن رحليالم تقريرال " بـ الوفدالتفتيش المشتركة. ورحب  وحدةو 
س بانياوفود بلجيكا والمكس يك و  من  قتراحالا في وردالرأأي الذي  أأيضا الوفدشارك ي و  ،"الويبوالكفاءة في اجتماعات  زيادة: اإ

 من تحسن أأنالمقترحة  لتدابيرل  يمكنبأأنه  وأأفادالأخيرة.  الس نوات خلال تتناقص يبوالو اجتماعات  كفاءةمفاده أأن  والذي
لى مناقشة هذا الموضوع. وأأضاف تطلعت  المجموعةأأن و  ،الحالي الوضع التعديلات المقترحة على ميثاق الرقابة  دعمييمكن أأن  أأنهب اإ
 البرنامج أأداء بتقرير موعةالمج وفد. ورحب والرقابة الإداريةالداخلي التدقيق  شعبة أأهداف قفي تحقي يسهم ، بماالداخلية
 لتقدمل تقديره  عن أأعربو  .تقرير أأداء البرنامجالخاص بتثبيت  الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق  شعبة وتقرير 1021/23
حرازه بشأأن  الذي التقرير  عرضبأأن  وأأفادالسابق.  التقرير فيالمشمولة  فترةبالأأهداف ومؤشرات الأداء مقارنة  تنفيذتم اإ

 على أأنهو  ينالحالي عامينالمدار  علىهذا الاتجاه سوف يس تمر  أأنب اعتقاده عن وأأعرب. اوشفاف امفهوم كانلنتائج الأداء 
دارة كفاءة رفعتسهم بلا شك في  أأن يمكنوالتي  ،الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق  شعبة توصيات تنفيذتقوم ب  أأنالأمانة   اإ

عن  أأعربو فترة عامين على ويمتد  ومتكامل شاملأأداء  تقريرنتقال اإلى الاالأمانة  قتراحبا موعةالمج وفدوتقييم البرامج. ورحب 
مع الأخذ في  ،المقبلة للجنة الدورةومضمون هذا التقرير في  شكل بشأأناقتراح مفصل  تقديمب  الأمانةرغبته في أأن تقوم 

الويبو  وضعراجعة لم الاهتمام أأولى أأنه علىالمجموعة  وفد أأكدو منظم.  اس تقصاءمن خلال  الأعضاءول تعليقات الدالاعتبار 
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يدعمها رأأي مراجع الحسابات  التيو ذات الصلة  الحجج المقدمة في الوثيقة أأنب وأأفاد. لحتياطياتباوس ياساتها المتعلقة  المالي
واصل  ،في الويبو وكمةالح قضية. وفيما يتعلق ب للويبو الماليز الاس تقرار في تعزي تسهمأأن  يجبالمبينة  التدابير كذلكو  الخارجي

نشاء أأي أأنهالمجموعة دعمه لوجهة النظر التي مفادها  وفد الجهود الرامية  لمجموعةوفد ا دعمو جديدة.  هيئة ةليس من الضروري اإ
لى تعزيز وتعميق مجدية  اقشةللدخول في من على اس تعداد دائم هأأن على أأيضا الوفد. وأأكد القائمالويبو الكفاءة وتحسين هيكل  اإ

 بلقطعة من الورق  تمثل لالمبادئ التوجيهية  أأنبالقوي  موقفهد مجددا وأأك، الخارجيةالويبو  مكاتبحول موضوع ش بكة 
 واصلو خطوات مقبلة.  أأي اتخاذ قبل امنهالانتهاء  يجبالقضية وبالتالي  هفي هذ الأجل وطويلاستراتيجيا حيويا  عنصرا
البرنامج  لجنةقيادة  وجوبب هاعتقاد عن أأيضاقيمة مضافة. وأأعرب  وذاتخارجية فعالة  مكاتب ش بكةمطالبته ب  الوفد

دارة  بهدفالجماعي  لجهدل  والميزانية ضافي وقت أأوأأي تأأخير  دون اعليةبكفاءة وف الاجتماعاتعقد واإ  ،ختاماو . مبرر غير اإ
 .في مداولت اللجنة ةللمشاركة بطريقة مرنة وبناء اس تعداده عن المجموعةوفد  أأعرب

مانة وأأضاف  عن أأعربو  سالى الرئي تهنئةبال باء،  المجموعةعن  نيابةاليابان،  وفد وتقدم .37 مع  تمامايتفق  أأنهبشكره للأ
 تحقيقهاما في  عنصرا ي عدفعالة وأأن الالتزام بالمواعيد  بطريقةجدول أأعمال الدورة الحالية  ازدحاممعالجة  ضرورةالتوجه نحو 

 .الأعمال جدولمن بنود  موضوعيبند  كل بشأأنبيانا  تقدمباء س   المجموعةالأعضاء بأأن الوفد  أأبلغ. و ذلك

 الاستشارية المس تقلة للرقابةالويبو  لجنة تقرير 2 البند

لىالمناقشات  استندت .38  .WO/PBC/22/2 الوثيقة اإ

 :التالي البيانللرقابة الاستشارية المس تقلة  الويبو رئيس لجنة ةنائب تقدمو  .39

، وأأمثل أأنا وزميلي للرقابةالاستشارية المس تقلة  الويبو لجنة"اسمي ماري نكوب، وأأعمل بصفة نائب رئيس 
آمون اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة في هذا الحدث الهام  الس يد في الدورة الثانية والعشرين للجنة  المتمثلغابور أ
 .الميزانيةو  نامجالبر

 "أأول، أأود أأن أأهنئكم على انتخابكم رئيسا للجنة البرنامج والميزانية، وأأهنئ نائبي الرئيس.

سبتمبر  2من  ة"يسرني أأن أأعرض التقرير الس نوي للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة الذي يغطي الفتر 

لى  1023 . وخلال هذه الفترة، عقدت اللجنة أأربع جلسات. وتجدون النص الكامل للتقرير 1022أأغسطس  32اإ
 .WO/PBC/22/2 في الوثيقةالس نوي الخاص بنا 

عشر شهرا  المتعلقة بعمل اللجنة خلال الثي"اسمحوا لي أأن أأسلط الضوء الآن على بعض القضايا البارزة 
 تقلةتنص ولية اللجنة الاستشارية المس  و ناول أأول مسأألة ولية اللجنة وعضويتها وأأساليب عملها. الماضية. وسأأت 

لى الدول  نةللرقابة على أأن اللج  "هي لجنة خبراء استشارية مس تقلة وجهة رقابية خارجية أأنشٍئت لتقديم الضمانات اإ
لى مساعدة الدول الأعضاء في يبوو الالأعضاء بشأأن مدى ملاءمة وفاعلية نظام الرقابة الداخلية في  . وهي تهدف اإ

 ".ويبوللدورهم الرقابي والممارسة الأفضل لمسؤولياتهم الخاصة بالحوكمة فيما يتعلق بالعمليات المختلفة 

. وخلال الفترة المشمولة بالتقرير، حدث تناوب في اءتضم اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة س بعة أأعضو "
لأعضاء الثلاثة الجدد وهم الس يد غابور للاإجراءات التي اعتمدتها الجمعية العامة. وترحب اللجنة باعضوية اللجنة وفقا 

آمون والس يد اغبرت كالتنباش والس يد لى الأعضاء الثلاثة ،تشانغ غوانجلاينغ أ الذين غادروا اللجنة  وتتقدم بالشكر اإ
ندو فرنا ما فانغ. وانتخبت اللجنة الس يد ريدرادو والس يد كجيل لرسون والس يد -وهم الس يدة بياتريس سانز

 ختصاصات اللجنةرئيس على التوالي لمدة س نة واحدة، وفقا لللنيكيتين والس يدة ماري نكوبي، أأنا، كرئيس ونائب 
 الداخلي. انظامهو 
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 شعبةفي أأدائها لمهامها، اجتمعت اللجنة وتفاعلت مع المدير العام خلال ثلاثة دورات من دوراتها، ومع مدير و"
ومراجع  الويبوكل دورة فصلية. كما اجتمعنا وتفاعلنا مع كبار المسؤولين المعنيين في  في الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق 

 الحسابات الخارجي وفريق وحدة التفتيش المشتركة.

اللجنة  تقوم. للحسابات عكم على مسأألة الرقابة، وفي البداية على المراجعة الخارجيةلأأود الآن أأن أأطو "
تمش يا مع اختصاصاتها، بتبادل وجهات النظر مع مراجع الحسابات الخارجي وتقدم  ،الاستشارية المس تقلة للرقابة

لى الجمعية  الملاحظات اإلى لجنة البرنامج والميزانية بشأأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي لتسهيل رفع تقرير اللجنة اإ
والرابعة  والثلاثين لثانيةفي الدورة ا مراجع الحسابات الخارجيتقلة للرقابة مع العامة. واجتمعت اللجنة الاستشارية المس  

تقرير الخاص بالبيانات المالية ومراجعة ال  1022/25 ثنائيةلل  مراجع الحسابات الخارجيعمل والثلاثين لمناقشة خطة 
لى مراجع الحسابات الخارجي  على التوالي. وقدمت اللجنة، في دورتها الرابعة والثلاثين، اقتراحات 1023عام ل اإ

لى الإدارة للمساعدة في تقدير أأفضل للتعرض للمخاطر ومس توى أأولوية  بهدف تعزيز تقريره وقدمت اقتراحات اإ
 التوصيات المقدمة.

التوصيات المقدمة من مراجع الحسابات الخارجي والتي نوقشت بشكل مطول مع الإدارة ما  عضتشمل بو "
نشاء اح 2يلي: ) وتحسين الإفصاح عن الاحتياطيات في البيانات  شاريعتياطي منفصل لأغراض تمويل الم ( ضرورة اإ

الحاجة اإلى تحسين صون البيانات المحاسبية المتعلقة بالرسوم الواردة والمس تحقة بشأأن معاهدة التعاون و ( 1المالية، )
جراءات تشغيل قياس ية بهدف صياغة خطو ( 3بشأأن البراءات، ) ط المساعدة القطرية، الحاجة اإلى تطوير اإ

لى أأن تكون جميع المقترحات المس تقبلية الخاصة بم و  (2) التكاليف مقابل فوائد للمصحوبة بتحليل  البناء شاريعالحاجة اإ
 .لمقترحالاستثمار افيما يخص 

المالية. لقد قامت اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة بمراجعة البيانات  البياناتأأود الآن أأن أأطلعكم على و "
لى رأأي المراجعة غير المشفوع بتحفظات الذي أأعرب  1023ديسمبر  32المالية للس نة المنتهية في  مع الإدارة وأأشارت اإ

والإفصاح عن  الويبويات . وواصلت اللجنة حوارها مع الإدارة بشأأن اس تخدام احتياط مراجع الحسابات الخارجي نهع 
 WO/PBC/22/28المالية، ورحبت بالجهود المبذولة من قبل الإدارة في وثيقة لجنة البرنامج والميزانية  البيانات

 بهدف توضيح هذه المسأألة بشكل أأفضل.

لى التحسينات التي جرت على جودة  ت، أأشار المالي س تعراض يتعلق بأأداء البرنامج والافيماو " اللجنة اإ
لى WO/PBC/22/8المشمول في الوثيقة  1021/23 لثنائيةفي تقرير أأداء البرنامج ل  لومات الواردةالمع . وقد أأشرنا اإ

. أأداء البرنامج والأداء الماليدمت في مجال دواجية في محتوى التقارير التي ق  قلقنا بشأأن مسأألة العدد والحجم والاز 
ننا نرحب باقتراح الأم عداد التقارير المالية على النحو الوارد في  لبرنامجأأداء ا لإصلاح وتحسين انةولذلك، فاإ واإ

 .WO/PBC/22/27 الوثيقة

 ،بموجب اختصاصاتها ،: تقوم اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالداخلي والرقابة الإدارية"شعبة التدقيق 
تنفيذ  ومتابعة الداخلي والخارجي التدقيقبين مهام  التنس يقوتعزيز  الويبوالداخلية في  التدقيقفاعلية مهمة  س تعراضبا

لى أأن خطة عمل شعبة التدقيق  ارية. وأأشارت اللجنة الاستشتدقيقالتوصيات الخاصة بال  المس تقلة للرقابة بارتياح اإ
 تسير في مسارها الصحيح. 1022قد تم تنفيذها بالكامل وأأن خطة عمل عام  1023عام ل الداخلي والرقابة الإدارية

خاضعة  الداخلي والرقابة الإداريةشعبة التدقيق التي اضطلعت بها  ييموالتق  الداخلي التدقيقام "لقد كانت مه
ها عن التقارير ستشارية المس تقلة للرقابة عن رضااللجنة الاتعرب لخارجية خلال هذه الفترة. و تقييمات الجودة ال 

لى مراجعة تنفيذ ا  لتوصيات التي تم تقديمها.الإيجابية التي صدرت عن هذه التقييمات وتتطلع اإ
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تجدر الإشارة هناك تقرير واخلي. و الد التدقيقتقارير من اللجنة ثمانية  اس تعرضت، الاس تعراضفترة خلال و "
ليه وهو التقرير  دارة مزايا واس تحقاقات الموظفيناإ والآثار المالية التي  الضوابط الداخليةالتي تثير عددا من قضايا  عن اإ

 ول الأعضاء عليها.تود اللجنة اإطلاع الد

"وفيما يتعلق بمهمة التحقيق، تم اإطلاع اللجنة بانتظام على عدد الحالت ونتائج التحقيقات. وترحب اللجنة 
تكثف الويبو وتتوقع بأأنها س تجعل  الداخلي والرقابة الإداريةالذي تقدمت به شعبة التدقيق  الغشأأيضا بتقييم مخاطر 

 .اومواجهته االغش والفساد وكشفهحالت جهودها لتعزيز الوقاية من 

ها عن قيام الإدارة بالفعل بوضع خطة ش المشتركة، أأعربت اللجنة عن رضابتقارير وحدة التفتي لق"وفيما يتع
لى أأن هناك تقدما في تنفيذ التوصيات القديمة التي طرحتها وحدة  عمل لمعالجة القضايا المطروحة. كما أأشارت اللجنة اإ

حرازه في اجتماعاتنا اللاحقة.التفتيش المشتركة. و   سنس تمر في متابعة التقدم الذي يتم اإ

نفسها  اللجنة"متابعة التوصيات ذات الصلة بالرقابة: واصلت اللجنة متابعة توصيات الرقابة التي تقدمت بها 
عددا من ووحدة التفتيش المشتركة وقدمت  الداخلي والرقابة الإداريةومراجع الحسابات الخارجي وشعبة التدقيق 
 التوصيات لتحسين وتعزيز عملية المتابعة.

بعد التشاور مع  ،للرقابة المس تقلة"التعديلات المقترحة على ميثاق الرقابة الداخلية: قامت اللجنة الاستشارية 
هي  بمراجعة ميثاق الرقابة الداخلية واقترحت بعض التعديلات، كما ،الداخلي والرقابة الإداريةالمدير وشعبة التدقيق 

اللجنة بأأنها س تعزز وتحسن من  رىالمقترحة التي ت الرئيس ية . وتتمثل التغييراتWO/PBC/22/22واردة في الوثيقة 
لى بند "تضارب المصالح" والذي يتناول مختلف حالت 2جودة الرقابة الداخلية فيما يلي: ) دخال قسم جديد اإ ( اإ

مكانية التقدم بشكاوى بشأأن سوء السلوك  وس يعتو ( 1يقات، )تضارب المصالح المحتملة، ولس يما فيما يتعلق بالتحق  اإ
آخر"، ) لى تقارير المراجعة والتقييم الخو ( 3المزعوم ضد "أأي طرف داخلي أأو خارجي أ بشعبة  اصةتوفير وصول عام اإ

عادة الصياغة  مع وجود شرط بشأأن الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق  توضيح و ( 2أأو الحجب لأس باب محددة، )اإ
قالة  بأأس باب محددة.سوى ترتبط ل بحيث  الداخلي والرقابة الإداريةشعبة التدقيق مدير  شرط اإ

خلال دورتها الرابعة والثلاثين التي عقدت قبل أأس بوعين، اجتمعت اللجنة وتبادلت وجهات النظر مع اثنين و "
لى اللجنة الاستشارية المس تقلة   للرقابة تتعلق بالتعديلات المقترحة علىمن وفود الدول الأعضاء التي قدمت وثائق اإ

يجابية وقيمة وبناءة. وتشجع اللجنة الدول الأعضاء على  لرقابةميثاق ا الداخلية. ووجدت اللجنة أأن التفاعلات كانت اإ
يجابية  ضافية. وسيتم مناقشة التعديلات و  ،اإلى الاقتراح والموافقة عليهالنظر باإ تظل مس تعدة للنظر في أأي اقتراحات اإ

 من جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية. 7قترحة للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة بشكل مطول كبند رقم الم

الإشراف على همة بم  تأأسيسها،منذ  ،اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة كل  فت"مشروعات البناء الجديدة: 
اللجنة من جانب الإدارة على التحديثات الخاصة بالتقدم  البناء الجديدة. وفي كل دورة من دوراتها، تم اإطلاع مشاريع

حرازه في  دارة التدقيق الداخلي ومراجع الحسابا مشاريعالذي تم اإ ت البناء. كما قامت بمراجعة التقارير الصادرة عن اإ
جانب مراجع الحسابات الخارجي حول هذا  منعدد من القضايا ذات الصلة  الخارجي على التوالي. وقد أأثير

 التوصيات. تلكاللجنة متابعة تنفيذ الإدارة ل لموضوع، وهي واردة في تقرير مراجع الحسابات الخارجي. وس تواصل ا

ستراتيجية الأولى  تقدمت بها الأمانة. المسأألة الاستراتيجية والمقترحات التيسأأطلعكم الآن على المسائل الاو "
طار راجعت اللجنة الاستشارية وقد . طة الرأأسمالية الرئيس يةالخ هي التقرير المرحلي بشأأن المشاريع الواقعة في اإ

واقترحت عددا من  1029-1022للفترة  طة الرأأسمالية الرئيس يةالخفي دورتها الثانية والثلاثين، ، للرقابة لةالمس تق
أأن تقوم الإدارة باش تمال  لى. وتتطلع اللجنة اإ بهابهدف تعزيز قيمة المعلومات الخاصة  الخطةالتغييرات على شكل 
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جراء تحليل طة الرأأسمالية الرئيس يةالخالتغيرات في النسخ المقبلة من  لى اإ التكاليف الفوائد مقابل ، بما في ذلك الحاجة اإ
 للمشاريع المقترحة.

اللجنة الاستشارية  أأحاطتقد فر الس نوي بشأأن الموارد البشرية. ستراتيجية الثانية هي التقريالمسأألة الاو "
دارة الموارد البشرية با ماعلالمس تقلة للرقابة  ووافقت عليه، لتقرير الس نوي بشأأن الموارد البشرية الذي قدمه مدير اإ

 لجهود المقترحة لتناول شواغل الدول الأعضاء فيما يتعلق بالتمثيل الجغرافي العادلأأحاطت علما على وجه الخصوص باو 
 .ويبوفي ال

لية التي تم عرضها على لجنة البرنامج والميزانية للمناقشة خلال الدورة الأخيرة: قدمت الإدارة المقترحات التاو "
عداد التقارير المالية( اقتراح لتحسين أأداء ا2) . وفيما ستثماراتبشأأن الا الويبواقتراح لتعديل س ياسة و ( 1) ؛لبرنامج واإ

دارة أأموال فو  فتكالي س تعراضايتعلق بالقتراح الثاني، توصي اللجنة أأيضا بتوس يع الاختصاصات لتشمل  وائد اإ
 .لئحتهونظام المالي ( اقتراح لتعديل ال 3لأخير )وفي ا ؛ية الخدمة سواء داخليا أأو خارجياالتأأمين الصحي بعد نها

الذين تعاملت معهم على تواجدهم وانفتاحهم  الويبو"في الختام، تود اللجنة أأن تشكر المدير العام وجميع موظفي 
في  اوملاحظاته اول الأعضاء على المشاركة بأأس ئلته. كما تود أأن تشكر الداسبللوثائق في الوقت المن هموتوفير

لى اس تمرار المشاركة والحوار.  ،اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التي نظمتها الإعلامية الجلسات شكرا و وتتطلع اإ
 ".لكم

جراءات وضع خطط الد السلفادور سؤالا وفد طرحو  .20 شارةطري مع عم الق  حول اإ  ملالنامية والع ولالد اإلى محددة اإ
 اللجنة رئيس نائب سؤال على طرحالوفد عن رغبته في  أأعربالكاريبي. و اللاتينية و  أأمريكابه مكتب بلدان  قام الذي يزالمم

 عند لس يما تنفيذه،س بق  االفرق الذي يمكن مقارنته بملخطط الدعم القطري و  ةالمضاف القيمة بشأأن الاستشارية المس تقلة للرقابة
 .الكاريبين أأمريكا اللاتينية و بلدا في تنفيذهالنظر في المعايير القائمة وما س بق 

وعلى الرغم من  لتايلاند،القطرية  المحفظة تقييم خلال منالاستشارية المس تقلة للرقابة بأأنه  اللجنة رئيس نائب وأأفاد .22
 الأهداف من شأأنه توضيحكان  الذي الأمرالبداية،  فيلم تكن موضوعة  طريةالق الخطةأأن  بدا تنفيذه،التقييم التي يجري 

جراء هذا التقييم بدون وجود الأ  ولذلك،. التي تقدمها الويبو ساعدةالم  منوالفرعية  الأساس ية  اللازم ساسمن الصعب اإ
لى الم وهناكلإجرائه.  ذاف. المتوقعة والإنجازاتتم تخطيطها  التي الإنجازاتو  الأساس ية علوماتحاجة اإ خطة الدعم  وضعتم  اإ

 .دى نجاح المساعدةلم يينواقع وتقييم  قياسجراء لإ  معقولة وس يلةهناك  كونتفس   ما، بلد ساعدةبم  الويبو تبدأأ  ماالقطري عند

 فيتحديدا عن رغبته  وأأعربطري. المضافة لخطط الدعم الق   القيمة بشأأنمن المعلومات  مزيداالسلفادور  وفدالتمس و  .21
 بهذهتعمل بالفعل  السلفادور بأأن وِأأفادالكاريبي. ن منطقة أأمريكا اللاتينية و لبلدا بالفعلتم وضعها  التيع اإلى خطط الدعم الرجو 
جراءذلك بمثابة أأن و  ،دعم مع أأهداف وتقييمات طةبخ أأي ،الطريقة أأعرب عن رغبته في أأن  ،. ولذلكالمنطقةتفعيله لفائدة  تم اإ

جراء من  بالنس بة لبلده، ،المحتملة القيمة فهمي   .جديدتفعيل اإ

 المساعدةالويبو  تقدم حيث بالبلدان تتعلق المعنيةأأن التوصية  ابةالاستشارية المس تقلة للرق اللجنة رئيس نائب وأأوضح .23
 .حيث ل توجد خطط دعمو 

. واعتبر التقرير اللجنة تقرير عرض على الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة رئيس نائبشكره ل  عن الهندوفد  عبر  و  .22
لى مساعدة الدول الأعضاء في د دفيه لأنه البرنامج والميزانية لجنة وثيقة قيمة للمناقشة في في الرقابة وممارسة  ورهااإ

رغبته  عنأأيضا  الوفد وأأعرب. التي تقوم بها الويبو المختلفة لعملياتيتعلق با فيمابالحوكمة على نحو أأفضل  الخاصة لياتهامسؤو
لى  1023سبتمبر  2الس نوي للفترة من  لتقريرا على الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأعضاءلتقدم بالشكر اإلى في ا اإ
بداء بعض الملاحظات ويتطلع اإلى سماع ردود بشأأنها على الأرجح  نهبأأ  أأفاد. و 1022أأغسطس  32 الدورة  فييرغب في اإ
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دخالها حالمقتر الملاحظة الأولى بالتعديلات  وتتعلقالحالية.   اعددهناك  أأنلرقابة الداخلية. ووجد الوفد الويبو ل ميثاق على اإ
مكانية أأ و من ضمن ما تم تقديمه للغاية  فيدةالم من المقترحات  هذا  وفيفي دورات لحقة. تها مناقش عرب عن اقتناعه من اإ

توصيات  يكون هناك مساحة لأ تن أأ  فيتس تمر وأأعرب عن أأمله  أأن بيج ةهذه العملي بأأناعتقاده  عن الوفدأأعرب  الوقت،
تفيد بوجوب قيام الإدارة  التي الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة بتوصية الوفدفي تقرير المناقشات للدورة المقبلة. ورحب 

صدار   ممارسة بمثابة س يكونذلك  بأأنعن اعتقاده  أأعربو  ،منفصلا المكتب الأخلاقيات باعتباره تقرير  نويالس   التقريرباإ
بشأأن تقرير مراجع  موضوعية ملاحظات تقديم تس تطع لم الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأنالوفد ب وتفهميدة. مف 

لى أأنها لم  الخارجي، الحسابات  أأعربفي دورتها الأخيرة. ومع ذلك،  التقريرعلى  للاطلاع فرصةعلى  تحصللس يما بالنظر اإ
لى  الأكيدةعن رغبته  الوفد آراءفي الاس تماع اإ مراجع  تقرير بشأأن الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة جانب مفصلة من أ

 نهائية،العامة. وكملاحظة  الجمعية داخل أأو البرنامج والميزانية لجنةبين و  بينهاالتفاعلات اللاحقة  خلالالحسابات الخارجي 
لىالوفد  أأشار  الخارجي، الحساباتلملاحظات مراجع  نتيجة رزتب التي بالحتياطياتفيما يتعلق  اكبير  اهتماما لحظأأنه  اإ
طار المتابعة الدقيقة  بأأنها وفدتفهم ال تيوال مع  تفاعلهايتعلق ب  مابما في ذلك  ،الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة قبل منفي اإ

 حتياطياتالا بشأأنمع الإدارة  ناقشاتهام  س تواصل الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة بأأن تهالإدارة. وأأعرب الوفد عن ثق 
عداد التقارير الم طار اإ طلاع  س تقومو  اليةفي اإ هذه  أأنالمقبلة، حيث  مادوراته في العامة والجمعية البرنامج والميزانية لجنةباإ

 .حساسة المسأألة

المقدمة من  اتوالمساعد على الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأعدته الذي لتقريرتقديره ل  عنباكس تان  وفد أأعربو  .25
 ضرورية ت عد الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة وفرتهاالتي  والرقابة خدمات الاس تعراضبأأن  أأفادالأمانة في هذا الصدد. و 

 ،في الوقت المحدد  الخارجي الحساباتمراجع  تقرير توافر عدممن المؤسف  فاإن وبالتاليوكفاءة أأداء المنظمة.  لشفافيةا ضمانل
اإصدار التقرير الس نوي  بشأأن المقدمة التوصيةالوفد  وأأيدالمس تقبل.  فيهذا الأمر  تصحيحأأمله في  عن الوفدأأعرب لذا 

لى مس تقلة كوثيقةلمكتب الأخلاقيات  صدارهبدل من  ،البرنامج والميزانية لجنة اإ  الموارد بشأأنللتقرير الس نوي  كملحق اإ
في  المعلومات جودة تحسينل تقديره أأيضا  عن الوفدجدا. وأأعرب  مفيدة ةوثيق ذلك التقرير أأنهب عن اعتقاده أأعربالبشرية، و 

توحيد  اقتراحأأن يتم تنفيذ  فيأأمله  عن أأيضاوأأعرب  ،الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأقرته حس بماتقرير أأداء البرنامج، 
زيد من المهناك  يكونأأن  فيأأمله  عن الوفد أأعرب كمافي الممارسة العملية.  الوثائق كميةالتقارير وتجنب الازدواجية وتقليل 

 .البشرية في المنظمة للمواردالنقاش والتنفيذ الفعلي لمبدأأ التوزيع الجغرافي العادل 

س بانيا، بصفته الوطنية وليس  وفد وأأعرب .26  اإلى ضمامالان فيرغبته  عن ،البرنامج والميزانية لجنة نائب رئيس بصفتهاإ
 علىها، وكذلك و المعلومات التي قدم على رقابةالاستشارية المس تقلة لل اللجنة الشكر اإلى أأعضاء توجيهل الأخرى  الوفود
 عن الوفد أأعربورحب بالأعضاء الجدد. و  مالمنتهية وليته لأعضاءلشكره  عن الوفد. وأأعرب فرهمتوا علىالجاد و  عملهم
على  يحصللم  ربمابأأنه  وأأفاد. الخارجي الحساباتحول تقرير مراجع في طرح مزيد من الأس ئلة  ،الأخرى الوفودمثل ، رغبته
الاستشارية المس تقلة  اللجنةعن رغبته في طرح بعض الأس ئلة على  أأعربوبالتالي  التقريرعلى  للاطلاعالكافي  الوقت
ى جميل بدون شك. وأأعرب قاعة المؤتمرات الجديدة، وهو مب بناءحول  ،المثال يلالآراء الأولى، على سب  بعض بشأأن للرقابة

 على الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنةمهمة تقصر  لمتقرير مراجع الحسابات الخارجي،  اس تعراض عندبأأنه  ثقتهالوفد عن 
 مشروع تطورمثل  بشأأن ما حدث خلال الأشهر الماضية ملاحظاته شملت أأيضا بل الخارجي الحساباتتوصيات مراجع 

رغبته  عنأأيضا  الوفد وأأعربالآن.  حتىو تها البناء الجديدة من بداي مشاريع تتابعاللجنة  كانت حيث ،سبيل المثال على البناء
. ودةالج عالي اعمله وأأن ينبغي كمابالعمل تقوم يعتقد أأن اللجنة  نهأأفاد بأأ  حيث ،اللجنة عملفي تقديم ملاحظات عامة بشأأن 

تحديد مصدر  في استباقيةأأكثر  تكون أأنو  برأأك تفاعلي دور رية المس تقلة للرقابةالاستشا لجنةل  يكونيجب أأن  هأأن يعتقدو 
 بطريقةو  ،المجالت التي يمكن لها تحديدب  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة تقوم أأنب يوصيربما  بأأنه وفدال وأأفاد. المعلومات
 في ذلك عكسأأن ت وتحاولأأنها ذات أأهمية خاصة،  عتقدت و/ أأو متابعة ورصد النقاط التي  التوصياتأأن تقدم  ،استباقية
 أأنها الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأعضاء يرىتلك المسائل التي  تحديد فيالأعضاء  الدول ذلك سيساعدتقاريرها. و 

 .الأعضاء للدول بالنس بةأأهمية خاصة  ذات
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لى  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة رئيس ةنائب توتقدم .27 بشأأن تقرير مراجع و . ملاحظاتهاعلى  الوفودبالشكر اإ
 أأس بوعين، قبل الدورة الأخيرة للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأثناء انعقاد أأنه بالرئيس  ةنائب تأأفاد ،الحسابات الخارجي

هذه لكن و ائي التقرير النها قيل أأنهحصلت على نسخة التقرير. وخلال الدورة، مشروع نسخة من على  اللجنةحصلت 
قعتكن قد النسخة لم ت راجع متقرير أأن يتم الانتهاء من بشكل عام  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنةبعد. وتتوقع  و 
 تكانة. و البرنامج والميزاني لجنةمن موعد دورة جدا  قريب وهو موعد ،أأغسطسة الخارجي بحلول موعد دورالحسابات 

في تجاه مسأأله أأنها تحفظات  اولكن كان لديهنحو فعال  على محتويات التقريرقد راجعت  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة
 الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنةوتتوقع قليل في النسخة النهائية. تم تغيير ال ، حتى لو تقرير راجعة مشروعتقوم بم الواقع

في القضايا التي أأثيرت في التقرير، ونظرت اللجنة هذا العام. مه تسلمبكر مقارنة بموعد ت تقرير في وقال تلقي مس تقبلا أأن ت 
طار عمق ب تهاناقش م الرئيس  ةنائب توقعتدد من القضايا التي أأثيرت والتي هناك عتشييد المباني. و ب يتعلق  مالس يما  هذا في اإ
الأمانة أأن  من الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة طلبتتقرير مراجع الحسابات الخارجي. ومع ذلك، الذي يتعلق ب البند 

 الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة وتلقت الخارجي. الحسابات تأأخذ بعين الاعتبار القضايا التي أأثيرت في تقرير مراجع 
حاطات من  الحسابات مراجع  رتقريفي ننظر مشاريع البناء الجديدة في كل دورة فصلية. ومع ذلك، عندما بشأأن دارة الإ اإ
الإدارة. من قبل  كرالخارجي وما ذ  الحسابات مراجع من قبل كر أأن هناك بعض الخلاف بين ما ذ  يمكن أأن نشعر بالخارجي، 

لى ردودها في دارة وعلى كل حال، أأشارت الإ  الطرفين، في أأن تحث  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنةوكان على موقفها. اإ
برام اتفاق بشأأن القضايا التي أأثيرت.  الكثير من الجهدعلى بذل ير، التقر صدور وقت  وفيما يتعلق باستباقية على الأقل لإ
س بانياوفد ملاحظات  أأنبالرئيس  ةنائب تأأفاد ،الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة بها الطريقة التي تم عن  تربما نتج اإ

في أأن أأيضا دارة الإ  تساعدكما دارة. الإ قضايا وناقش تها مع  ةس تقلة للرقابالاستشارية الم  اللجنةلقد أأثارت كتابة التقرير. 
لى الأمام. وكانت واحدة من هذه القضبا تمضيأأن تكون س باقة و  تحدثت سابقة، دورة في وقضية المخاطر. متمثلة في  ايالقضايا اإ

لى الإدارة حول وضع س ياسة لل الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة لع  قدالأمر أأن هذا نرى الآن ، ويمكن أأن مخاطراإ اضط 
آخر  عددا من القضايا مع  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة. وأأثارت وهو الخطة الرأأسمالية الرئيس يةبه. وهناك مثال أ

ن. مس تقبلل من جانب الإدارة ل بعين الاعتبار وأأخذت بشكل جيد وهي القضايا التي تم تناولها الإدارة،  الاستشارية  اللجنة اإ
تحيط علما  أأنهاب الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة نائب رئيسأأفادت . ومع ذلك، بالفعل قضايا قد أأثارتالمس تقلة للرقابة

س بانيا و با  .في تقاريرها المقبلة اللجنة عملالإبلاغ بطريقة أأكثر تفصيلا عن  يمكن هأأنتعتقد لنقاط التي أأثارها وفد اإ

ها عن تقديره لدور وأأعرب لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةل المجموعة باء، عن شكره نيابة عن اليابان،  وفدأأعرب و  .28
آلية الرقابة تها ومساهم الحاسم الاستشارية  اللجنة لتقريرتقديره عن التعبير في نه يرغب أأيضا أأفاد بأأ . و ويبولالخاصة بافي أ

على باء المجموعة  وفد رحبو ع الأنشطة المدرجة في هذا التقرير. يولجم WO/PBC/22/2  في الوثيقة الوارد المس تقلة للرقابة
تحسن ل باو ،الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق  شعبةل التقييم و المراجعة الداخلية مهمتي بشأأن لنتائج الإيجابية با وجه الخصوص

الاستشارية المس تقلة  لجنةالإيجابي ل  ردالالوفد . ودعم البرنامج أأداء تقرير وضوح المعلومات الواردة فيالذي طرأأ على كبير ال 
عداد التقارير المالية. عملية اإصلاح وتعزيز أأداء البرنامج و بشأأن على اقتراح الأمانة  للرقابة  تواصل أأنويتوقع وفد المجموعة باء اإ
آلية  رلعب دو  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة دارة المنظمفي تحسساهمة الم تواصل و ، لرقابةالويبو لهام في أ  ة.ين اإ

للجنة  هشكر أأعرب عن باء. و  المجموعةتم الإدلء به نيابة عن وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي  دعمو  .29
على ميثاق  أأدخلتللتعديلات التي اللجنة على الاهتمام الذي أأولته و  الإعلاميالاستشارية المس تقلة للرقابة على تقريرها 

طار ميعالخاصة بج  الأساس يةوثائق ال اس تعراضه يجب أأنه برأأىأأعرب الوفد عن الرقابة الداخلية. و  لمساءلة ل  الويبو جوانب اإ
كما . الممارسة هعن تقديره للجهود التي بذلت في هذالوفد أأعرب بالتالي بانتظام للتأأكد من أأنها ذات صلة وشاملة. و والرقابة

لى  المقترح الذي دعا اإلىدعمه الخاص للتعديل أأعرب عن  مكانية نفاذ الجمهور اإ شعبة التي تعدها  والتقييم التدقيقتقارير اإ
خطوات مماثلة نحو مزيد من  تتخذمنظومة الأمم المتحدة على مس توى نظمات الم ما فتئت . و الداخلي والرقابة الإداريةالتدقيق 
برنامج الأمم المتحدة  -لأمم المتحدة تابعة للمجالس التنفيذية لعدة صناديق وبرامج اعتمدت ا، مثلا 1021في عام فالشفافية. 

برنامج الأغذية و  لأمم المتحدة للمرأأةابرنامج لخدمات المشاريع و  حدةمكتب الأمم المتو  الإنمائي وصندوق الأمم المتحدة للسكان
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شهر . وفي 1021 بحلول نهاية عام الداخلي التدقيقن تقارير للاإفصاح عقرارات  - وصندوق الأمم المتحدة للطفولةالعالمي 
ام العلإفصاح با السماحبشأأن لقرار الذي اتخذته الدول الأعضاء نفس النهج باالمتحدة  ممالجمعية العامة للأ اتبعت ، 1023أأبريل 

برنامج الأمم يشمل هذا الإجراء ل امتد . و 1022ديسمبر اعتبارا من عن تقارير مكتب الرقابة الداخلية على أأساس تجريبي 
ت منظمة الأمم نشر و . مم المتحدة للمس توطنات البشريةبرنامج الأ المعي بالمخدرات والجريمة و  ةومكتب الأمم المتحد المتحدة للبيئة

لى عام  ائية( تقارير التقييم النهاليونسكو) لثقافةل للتربية والعلم و المتحدة   وخطط التقييم الس نوية 1001التي يعود تاريخها اإ
التقرير الس نوي لمكتب بشأأن ضرورة تقديم اقتراح اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة مع الوفد  اتفق. و الخاصة بها

دراجهبدل من كتقرير مس تقل الأخلاقيات اإلى لجنة البرنامج والميزانية  وارد البشرية. بشأأن المتقرير الس نوي رفق في ال كم اإ
لمناقشة عمل الكافي الوقت يجب تخصيص منظمة. و  عنصرا هاما لإطار المساءلة في أأي ي عدمكتب الأخلاقيات أأفاد بأأن و 

عن رغبته في أأيضا الوفد أأعرب . و المتلقاةلتوعية والتدريب وأأنواع الاس تفسارات بايتعلق  مامكتب الأخلاقيات، لس يما 
قبل وضع الصيغة خطة عمله الس نوية على  بةاللجنة الاستشارية المس تقلة للرقا اإطلاععلى تشجيع مكتب الأخلاقيات 

طار الرقابة الداخليةداخل نقاط الضعف المحتملة أأن تقدم رأأيا بشأأن جنة تلك الل يمكن ل حيث  ،لها يةالنهائ  ضافة اويمكنه اإ رأأي  اإ
 مكتب الأخلاقيات. عملالذي يتخذه تجاه الابشأأن  مختلف

شكر و  اللجنة تقرير تقديمعلى  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة رئيس ةنائبعن شكره ل وفد المكس يك أأعرب و  .50
آمون، الثلاثة بالأعضاء الوفد . ورحب من أأعمالاللجنة على كل ما قدموه  أأعضاء نة لج دورة في  الحاضرالجدد، الس يد أ

 اللجنة شكركما اللجنة،  هالعمل الذي نفذت وأأعرب عن رضاه علىالس يد كالتنباش والس يد تشانغ. و  البرنامج والميزانية
دارة اس تحقاقات  حيالالمخاوف مجددا على وفد أأكد الميثاق الرقابة الداخلية. و بشأأن  عملهاعلى  قابةالاستشارية المس تقلة للر  اإ

دارة المنظمة بشكل عام. وكمة تتعلق بالحبل  ،قضية ل تقتصر على تقرير التدقيق الداخليى أأنها التي رأأ و  الموظفينومزايا  واإ
الإجراءات والس ياسات في هذا المجال  تنس يقبشأأن  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة توصية رضاه علىوأأعرب الوفد عن 

تنفيذ بشأأن منظومة الأمم المتحدة. وطلب الوفد من اللجنة أأن تواصل أأعمال المتابعة ضمن أأخرى مجالت في  القائمةمع تلك 
 عن رغبتهأأيضا وأأعرب الوفد . مفتوحة ظلت اليةعخاطر بم المتعلقة هناك بعض التوصيات الهامةوأأفاد بأأن التوصيات القديمة. 

جراء أأن في  لى رأأي  وانضم . واتثلاث س نار على مدالتي ق دمت لتوصيات ل عن كثب  اس تعراضيتم اإ الوفود الأخرى اإ
عمل مكتب الأخلاقيات قبل وضع  ةخطباس تعراض  الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنةضرورة قيام الموافقة على بشأأن 
لضمان مس تقلة. و  كوثيقة البرنامج والميزانية لجنة التقرير الس نوي لمكتب الأخلاقيات اإلىيجب تقديم  هوأأن االنهائية لهالصيغة 

الوارد في فقرة القرار مشروع تعديل على عن رغبته في اقتراح لوفد أأعرب ا ،الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة متابعة تقرير
 فيما الدورات السابقة للجنة البرنامج والميزانية سادتالتي في الآراء على أأساس روح التوافق  ،WO/PBC/22/2 وثيقةال

 .المذكورة القرارفقرة يتعلق ب

على  اللجنة رئيس ةئبناشكر تقريرها و  على الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنةعن شكره ل   وفد جنوب أأفريقياأأعرب و  .52
زيد من الشفافية المتحقق  انهأأ يرى التي و  ميثاق الرقابة الداخليةعلى المقترحة بالتعديلات رحب الذي قدمته و  عرضال

مكانية نفاذ الجمهوره بشأأن كما أأعرب عن رضاعمل المنظمة. بشأأن والوضوح  تاحة اإ لى  اإ الداخلي والرقابة التدقيق تقارير شعبة اإ
 اللجنةتلك  الأخلاقيات ورحب باقتراح ومكتب الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة أأيد الوفد زيادة التفاعل بين. و الإدارية

لى  .تقرير مس تقلل مكتب الأخلاقيات تقديم  الداعي اإ

بهدف ( تم تعميمهالذي و وفد المكس يك، المقدم من  قتراحلاالقرار )وفقا لفقرة نص ه تم تعديل أأنبالرئيس  أأعلنو  .51
ة. وقام الرئيس بتلاوة فقرة الاستشارية المس تقلة للرقاب اللجنة لىاإ المقدم  والطلب توضيح الفرق بين توصية الجمعية العامة

 الويبو علما بتقرير لجنةط أأن تحيأأ( ):بما يلي ويبوالجمعية العامة لل بأأن تقوم لجنة البرنامج والميزانيةأأوصت ( 2"المقترحة: القرار 
مانة توأأن ب( )،WO/PBC/22/2 وثيقةفي الالوارد للرقابة  الاستشارية المس تقلة اتخاذ الإجراءات مواصلة طلب من الأ

الاستشارية  اللجنةمن  البرنامج والميزانية لجنة طلبتكما  (1. المس تقلة للرقابة ستشاريةالا اللجنة توصياتردا على المناس بة 
مالم تخذة من قبل  جراءاتالإ مراقبة و  اس تعراض مواصلة المس تقلة للرقابة لىتقارير رفع وفقا لوليتها و  انةالأ  في هذا الشأأن اإ

 " البرنامج والميزانية لجنة
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ضافوفد أألمانيا  واقترح .53 ما اإ ، أأو 1" الواردة في الفقرة الإجراءات الم تخذة من قبل الأمانة" عبارة" بعد عن كثب"ة عبارةاإ
 .ارينالقر يتم توحيد نص بحيث  (6بند )القرار المقترح لل نص " من عن كثب" عبارةحذف 

ذا كان عما رئيس ال تساءلو  .52 ضافة هو قتراح الااإ  عن كثب"." عبارةاإ

ضافة أأو حذف  ه يمكنأأنبوفد أألمانيا  وأأوضح .55  ." لأغراض الاتساقكن كثب" عبارةاإ

 .يهماكل رينالقرا يمشروع في" عن كثب" عبارةوفد المكس يك وفد أألمانيا واقترح الإبقاء على  وشكر .56

ذا كان وفد أأستراليا عما وفد أألمانيا  تساءلو  .57  المكس يك. الاقتراح الذي تقدم به وفدس يدعم اإ

 .قتراح وفد المكس يكعلى ارتياحه لوفد أأستراليا  أأكدو  .58

لى اوفد الوليات المتحدة الأمريكية  أأشارو  .59 لى و  1لفقرة اإ  امربكة قليلا لأنهرأأى أأنها والتي  ،"وفقا لوليتها"عبارة اإ
تنص بحيث  عبارة "وفقا لوليتها" في تلك الفقرةيتم تقديم من حيث الوضوح، اقترح الوفد أأن و نهاية الفقرة.  ت قربوضع

مع واصلة )..("، موفقا لوليتها،  ،الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة من البرنامج والميزانية لجنة طلبتكما يلي: "الفقرة كما 
 .6و 2 ينبند من ال كلبالنس بة لغوي كما هو اللالإبقاء على باقي المنطوق 

 .الاقتراحتلاوة وفد من الرئيس ال طلبو  .60

الاستشارية المس تقلة  اللجنةمن  البرنامج والميزانية لجنة طلبتكما "على النحو التالي: بتلاوة الاقتراح الوفد قام و  .62
 لجنة في هذا الشأأن اإلىرفع تقارير و  انةالأمالم تخذة من قبل  جراءاتالإ مراقبة و اس تعراض  مواصلة ،وفقا لوليتها ة،للرقاب

بينما اقتراح الوفد(  في) الاستشارية المس تقلة للرقابة للجنةبا تتعلقأأن الولية  هيالوفد أأن الفكرة  وأأوضح ."البرنامج والميزانية
لى ولية الأمانةت لأنه قد ة في البداية مربكقرأأت بها الطريقة التي كانت   .شير اإ

لى أأن  الرئيس وأأشار .61  .غير موجودة عن كثب"" عبارةاإ

 ة،الاستشارية المس تقلة للرقاب اللجنةمن  البرنامج والميزانية لجنة طلبتكما ": الاقتراح التاليبقراءة وفد أألمانيا وقام  .63
 لجنة في هذا الشأأن اإلىرفع تقارير و عن كثب  انةالأمالم تخذة من قبل  جراءاتالإ مراقبة و اس تعراض  مواصلة ،وفقا لوليتها

 ".البرنامج والميزانية

 .القرار التاليتم اعتماد جدول الأعمال وبنود أأخرى على هذا البند من  ملاحظاتهناك أأي لم تكن و .62

 :بما يليويبو الجمعية العامة للبأأن تقوم  لجنة البرنامج والميزانيةأأوصت  .65

 ؛WO/PBC/22/2الوثيقة فيالوارد  للرقابةالاستشارية المس تقلة الويبو ط علما بتقرير لجنة يأأن تح  )أأ(

أأن تطلب من الأمانة مواصلة اتخاذ الإجراءات المناس بة ردا على توصيات اللجنة الاستشارية المس تقلة و  )ب(
 للرقابة.

كما طلبت لجنة البرنامج والميزانية من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، وفقا لوليتها، مواصلة اس تعراض  .66
 .أأن اإلى لجنة البرنامج والميزانيةالم تخذة من قبل الأمانة عن كثب ورفع تقارير في هذا الشومراقبة الإجراءات 
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 تقرير مراجع الحسابات الخارجي 5البند 

 1022يونيو  30 في الاشتراكات تسديد ووضع؛ 1023البيانات المالية الس نوية لعام  22ند الب 

 1023لعام الس نوية  التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية )أأ(

 1022يونيو  30وضع تسديد الاشتراكات في  )ب(

 )أأ( و )ب( معا. 22الخاس والبند  تقرر مناقشة البند .67

)تقرير مراجع الحسابات الخارجي( والوثيقة  WO/PBC/22/3واستندت المناقشات على الوثيقة  .68
WO/PBC/22/5 ( والوثيقة 1023 لعام )التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية الس نويةWO/PBC/22/7 ( وضع

 (.1022يونيو  30تسديد الاشتراكات في 

 1023لعام الس نوية من جدول الأعمال المتمثل في التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية  22وعرض الرئيس البند  .69
ير المقدم من مراجع الحسابات من جدول الأعمال المتمثل في التقر  5، والبند 1022يونيو  30في  ووضع تسديد الاشتراكات

ن البيانات المالية للمنظمة للعام  1023لعام الش نوية الخارجي. وشرح الرئيس أأن التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية  تضم 
 أأن لجنة البرنامج والميزانية، يتعين على النظام المالي ولئحتهمن  8-22. وبموجب القاعدة 1023ديسمبر  32المنتهيي في 
لى الجمعية العامة مرفقاً بهم التعليقات والتوصيات. وفي أأوائل شهر تفحص  البيانات المالية وتقرير التدقيق المتعلق بها وتحيلهم اإ

عداد  وتضمنت تفاصيل حالة سداد المدفوعات  1022يونيو  30وفقاً لما كانت عليه في  الاشتراكات تسديد وضعيوليو تم اإ
ق رأأس المال يداصنبما فيها المعلومات المتعلقة بكافة مجالت المساهمات والمدفوعات تجاه  1022يونيو  30حس بما كانت في 

 32ه مراجع الحسابات الخارجي رأأيها بشأأن البيانات المالية للمنظمة عن العام المنتهيي في العامل. وأأوضح التقرير الذي أأعد
ناش ئة من عمليات التدقيق التي تمت في عام وتوصيات مراجع الحسابات الخارجي الأساس ية ال  1023ديسمبر 
 . وتضمنت الوثيقة أأيضا ردود المنظمة على كافة توصيات مراجع الحسابات الخارجي.1023/1022

الس نوية تضمنت التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية  1023وأأوضحت الأمانة أأن البيانات المالية الس نوية لعام  .70
عداد هذه البيانات المالية بما يتفق مع 1023 ديسمبر 32للعام المنتهيي في   العام للقطاع المحاسبية الدولية المعايير. وتم اإ
نهائي. وتضمنت البيانات المالية مناقشة وتحليلًا لنتائج العام بالإضافة اإلى تقديم شرح شامل تقرير تدقيق وأُدرجت في 

نة للبيانات المالية نفسها )نظرة عامة على لزامية  للأجزاء المكو  البيانات المالية(. وتلى البيانات عدد من الجداول لم تكن اإ
ضافية مفيدة للدول الأعضاء. وتضمن  العام للقطاع المحاسبية الدولية لمعاييرلأغراض الامتثال ل ولكنها قدمت معلومات اإ
دمة من وحدة الأعمال، فيما قدم المالي للمنظمة والأداء المالي لها مق والثاني معلومات مفصلة عن الوضع الجدولن الأول

الجدول الثالث موجزاً للدخل والنفقات المتعلقين بالحسابات الخاصة، والمعروفة أأيضا بالصناديق الاستئمانية. وتبين من نتائج 
يرادات قيمته  25.2وجود فائض قيمته  1023المنظمة لعام  جمالي اإ مليون فرنك  352.6مليون فرنك سويسري للعام باإ
جمالي نفقات قيمته سويسري   1023ديسمبر  32مليون فرنك سويسري. وفيما يتعلق بالأصول الصافية للمنظمة في  336.5واإ
يرادات خلال عام  108.8فقد بلغت  متمثلًا في الرسوم التي يفرضها نظام  1023مليون فرنك سويسري. وكان أأكبر مصدر للاإ

جمالي الإيرادات. ومثلت الرسوم التي يفرضها نظام  73.1حيث بلغت نسبتها  التعاون بشأأن البراءات معاهدة في المائة من اإ
جمالي الإيرادات. وكانت النفقات  25.8مدريد ثاني أأكبر مصدر لإيرادات المنظمة، حيث بلغت نسبتها  في المائة من اإ

نفاق في المائة م 63.7مليون فرنك سويسري بما يعادل  122.2الشخصية هي أأكبر نفقات المؤسسة حيث بلغت  ن الإ
 الإجمالي.

والتي تضمنت معلومات بشأأن المساهمات والمدفوعات  الاشتراكات تسديد ت الأمانة الوثيقة المتعلقة بوضعوقدم .72
. وأأضافت الأمانة أأنه منذ ذلك التاريخ كانت المدفوعات التي تم 1022يونيو  30الس نوية باتجاه صناديق رأأس المال العامل في 
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مضافة اإلى مساهمة  1005فرنك سويسري )مساهمة  18290، المتعددة القوميات(-بوليفيا )دولة: تلقيها على النحو الآتي
لى تسوية رصيد عام فرنك سويسري  29633(؛ والبرازيل، 1006 مساهمة  ل يتبقى مس تحقاً سوىوبذلك ، 1023أأدت اإ
يطاليا، فرنك سويسري 92258وقدرها  1022عام  ات مس تحقة؛ واليابان، فرنك سويسري، بدون متأأخر  2268؛ واإ

فرنك سويسري، بدون متأأخرات مس تحقة؛  5932فرنك سويسري، بدون متأأخرات مس تحقة؛ ونيكاراغوا،  2239275
فرنك سويسري، بدون متأأخرات مس تحقة؛  22395فرنك سويسري، بدون متأأخرات مس تحقة؛ وقطر،  32288وبولندا، 

 22395؛ والإمارات العربية المتحدة، 1022من مساهمة عام  فرنك سويسري حيث سدد جزءاً  17197، الاتحاد الروسيو
فرنك سويسري، ولم يعد لديها الآن أأي  2212فرنك سويسري، بدون متأأخرات مس تحقة؛ وجمهورية تنزانيا المتحدة، 

لى ذلك،  جراء اس تقطاعات مدريد ولهاي الصغيرة مقابل نفس المساهماتمتأأخرات غير مجمدة. وبالإضافة اإ ذلك تم ، وبتم اإ
فرنك  62فرنك سويسري( والنيجر ) 11فرنك سويسري( ومالي ) 276سداد بعض المتأأخرات عن كوت ديفوار )

سويسري(. وأأوضحت الأمانة أأن الوثيقة تضمنت أأيضا ظهور متأأخرات في المساهمات وصناديق رأأس المال العامل منذ عام 
1003. 

 .WO/PBC/22/3وثيقة قدم المراجع الحسابات الخارجي س ي وأأعلن الرئيس أأن .71

 على النحو التالي: وقدم مراجع الحسابات الخارجي تقريره .73

لى س يادة الرئيس والوفود الموقرين، وأُعرب عن امتناني لإتاحة هذه الفرصة لي لأن أأعرض  "أأتوجه بالشكر اإ
ملاحظات  1023. لقد تضمن تقرير مراجع الحسابات الخارجي لعام 1023عن الفترة المالية  الويبوعليكم نتائج تدقيق 

حالته اإلى الجمعية العامة.  وتوصيات مهمة بشأأن التدقيق وتم تقديمه منفصلا بغية اإ

"وبموجب اختصاصات مراجع الحسابات الخارجي، يتعين علينا أأن نعرب عن رأأينا بخصوص البيانات المالية 
. ولقد قمنا في يونيو/يوليو 1023ديسمبر  32وتقريرها المالي بشأأن العمليات المالية للفترة المالية المنتهية في  للويبو
جراء التدقيق للس نة المالية  1021 وفق خطة تدقيق وضعت على أأساس تحليل المخاطر المتعلق بالويبو.  1023باإ

آس يا للويبو و  9لأداء البرنامج  وشمل التدقيق مراجعة للبيانات المالية للويبو ومراجعة البلدان الأفريقية والعربية وبلدان أ
اً  ومراجعة امتثال تخص لمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة.  والمحيط الهادئ وأأمريكا اللاتينية والكاريبي والبلدان الأقل نمو 

ستيفاء متطلبات المعايير المحاسبية من اوتضمن التدقيق تنقيحاً للبيانات المالية للتأأكد من عدم وجود أأخطاء جوهرية و 
ديسمبر  32متحفظ بشأأن البيانات المالية للويبو للفترة المالية المنتهية في غير  أأبدينا رأأياً للقطاع العام. ولقد  الدولية
للقطاع  المعايير المحاسبية الدوليةوأأقرت  1020للقطاع العام في عام  المعايير المحاسبية الدولية. واعتمدت الويبو 1023

 1023. وبلغ الفائض عن العام المنتهيي في ديسمبر 1023المتعلقة بالصكوك المالية خلال عام  30و 19و 18العام أأرقام 
 مليون فرنك سويسري. 23.2قيمة 

قرار العائد من طلبات  1023"وبالنس بة لإعداد البيانات المالية لعام  تم تغيير الس ياسة المحاسبية المتعلقة باإ
قرار أأثر هذا التغيير في الس ياسة المحاسبية بأأثر رجعي، وتم تعديل الأرقام المالية لعام  . 1021البراءات الدولية. وتم اإ

لى ملي 25.7من  1021وبناء عليه زاد فائض عام  مليون فرنك سويسري. وبلغ فائض عام  29.5ون فرنك سويسري اإ
. وبالنس بة 1021في المائة بالمقارنة بفائض عام  11.56مليون فرنك سويسري بانخفاض بلغ  25.2ما قيمته  1023
يرادات الويبو 1023للعام  جمالي في المائة بالمقارنة  3.2مليون فرنك سويسري بزيادة قدرها  352.6، بلغ اإجمالي اإ باإ

يرادات خلال عام  322الذي بلغ  1021الإيرادات المعدل لعام   1023مليون فرنك سويسري. وكان أأكبر مصدر للاإ
يرادات. وزادت  73.1حيث بلغت  التعاون بشأأن البراءات معاهدةمتمثلا في رسوم نظام  جمالي الإ في المائة من اإ
يرادات رسوم نظام   .1021في المائة بالمقارنة بعام  1.1بنس بة  1023عام ت في التعاون بشأأن البراءا معاهدةاإ

في المائة بالمقارنة  2.7مليون فرنك سويسري بزيادة قدرها  336.5بلغت نفقات الويبو  1023"وفي عام 
جمالي نفقات عام  مليون فرنك سويسري. وعلى نحو يعكس طبيعة العمل الذي اضطلعت  312.5التي بلغت  1021باإ
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في  63.7مليون فرنك سويسري، بما نسبته  122.2نفقات الأفراد أأكبر نفقات المنظمة حيث بلغت  به المنظمة، مث لت
 .1021في المائة بالمقارنة بعام  0.8المائة من مجموع النفقات. وزادات نفقات الأفراد بنس بة قدرها 

بالرصيد المعاد مليون فرنك سويسري بالمقارنة  108.8، بلغ صافي أأصول المنظمة 1023ديسمبر  32"وفي 
عداد ميزانية الثنائية. 1021مليون فرنك سويسري في نهاية عام  293.7حسابه الذي بلغ  وافقت و . وتقوم الويبو باإ
 فيمليون فرنك سويسري 627.2 لدول الأعضاء في الويبو على ميزانية الثنائية البالغةل الجمعية العامة

يرادات الويبو في الثنائية  1021/23 الثنائية . وفي1022 سبتمبر 19 جمالي اإ مليون فرنك سويسري أأي  680.73بلغ اإ
 622.82مليون فرنك سويسري عن المبالغ المقدرة في الميزانية. وبلغ اإجمالي النفقات في الثنائية  33.3بزيادة قدرها 

 .يزانيةالمبالغ المقدرة في الممليون فرنك سويسري عن  36.3مليون فرنك سويسري أأي بانخفاض قدره 

نشاء احتياطي منفصل بغرض تمويل 1021"وفي تقريرنا عن الس نة المالية  ، قدمنا توصية بأأن تنظر الويبو في اإ
ل أأن البيانات المالية للويبو للعام  لم تفصح عن أأي احتياطي منفصل لغرض تمويل المشاريع. ولم  1023المشاريع. اإ

 12.80سوى عن الرصيد المتبقي ) 1023المالية للويبو لعام  التي كانت جزءاً من البيانات 12تكشف الملاحظة 
قامتها اعتبارا من  مليون  22.10، ومبلغا قدره 1023ديسمبر  32مليون فرنك سويسري( بشأأن المشاريع الجاري اإ

مليون فرنك سويسري(  13.30والرصيد المتبقي ) 1022فرنك سويسري تم اعتمادها للمشاريع الجديدة التي تبدأأ في 
نشائية اعتبارا من ا الأموال ولكن لم تكشف الملاحظة عن مقدار . 1023ديسمبر  32لمخصص لإقامة مشاريع اإ

ل جزئياً أأو كل ياً من  الاحتياطية على أأساس أأن  الأموال الاحتياطيةالمس تخدمة في مشاريع البناء التي كانت ت مو 
َلة. اطيةالأموال الاحتيالنفقات المتكبدة في ذلك لم تؤثر في مس توى  رَسمم  لأنها كانت م 

نشاء احتياطي منفصل لغرض تمويل المشاريع وأأن تدرجه في البيانات المالية من  "وأأوصينا بأأن تكفل الويبو اإ
 أأجل تحسين فهم المعاملات المتعلقة باس تخدام فائض الاحتياطيات المتراكم.

مليون  61.20" البالغة  ن بشأأن البراءاتالتعاو  معاهدة دينة لنظام"وتشمل الحسابات المدينة "الحسابات الم
والطلبات التي ظلت رسومها غير مدفوعة في تاريخ الإبلاغ اعت برت حسابات . 1023ديسمبر  32فرنك سويسري في 

جمالي المبالغ التي تلقتها الويبو  صم منها اإ باس تثناء الحصة مدينة لنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات بعد أأن خ 
في البيانات تعقيدات  لوجود نظراً  التعاون بشأأن البراءات معاهدةالطلبات الفردية المقدمة من شعبة المس تحقة عن 

معاهدة التعاون نظام الحسابات الجارية ل  –ولوحظ أأن الخصوم الأخرى  المرفقة الواردة من مكاتب تسَلمم الطلبات.
مليون فرنك سويسري يمثل رسوم الطلبات المس تلمة من مكاتب تسلم الطلبات  6.60شملت مبلغ  – بشأأن البراءات

يطاليا واليابان نظير الطلبات المودعة.  صةوكان هذا المبلغ في الأغلب رسوماً غير في اإ خص   ،وفي حوزة الويبتوجد  م 
وقد أأسفر عدم معاهدة التعاون بشأأن البراءات.  لنظام للحسابات المدينةالم وَح د صم من الرقم يخ  وكان من المقرر أأن 

 المدينةعاهدة التعاون بشأأن البراءات عن المبالغة في الحسابات نظام متسوية المبلغ الموجود في الحسابات الجارية ل 
يداع الطلبات المس تلمة.عن ذلك  ونتجوكذلك في الخصوم الأخرى   مبلغ يتعلق برسوم اإ

 أأن تقوممن مكاتب تسلم الطلبات و الواردة الرسوم المدفوعة غير  الطلبات حالةالويبو تراجع نوصي بأأن و "
الحسابات عاهدة التعاون بشأأن البراءات من الجارية لمسابات الح  تدخل في التيرسوم الطلبات المودعة بالفعل بتسوية 
معاهدة التعاون بشأأن  تطلبا عن المس تحقةمعاهدة التعاون بشأأن البراءات لتعكس المبالغ الفعلية لنظام  المدينة
 .البراءات

والم لاحظ أأيضا أأن المكاسب والخسائر غير المحققة والناجمة عن بلورة الحسابات المدينة لنظام معاهدة "
وبالتالي ل  التعاون بشأأن البراءات الم عدة بعملات غير العملة التي تعمل بها الويبو لم تكن تقي د في بيان الأداء المالي

المعلنة ة يالمحاسب الس ياسة عن  فضلاً  العام للقطاع المحاسبية الدولية المعاييرمن  2 تثالً لمتطلبات المعياري عد ذلك ام 
 منظمة.لل 
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"ونوصي بأأن تنظر الويبو في الاحتفاظ بالبيانات المحاسبية التي تتعلق بالرسوم المحصلة والمس تحقة فيما يخص 
عرة بالعملات المس تخدمة في كل طلب/ مكتب تسلم الطلبات المودعة بناء على معاهدة التعاون  س  بشأأن البراءات م 

 طلبات.

حيال  التزامهاالعوامل الحاسمة في تقييم  ئها أأحدلأعضاالديمغرافي  "وبالنس بة لأي منظمة، يعد التوزيع
تقاعد بشكل كبير العضو الم  سنحيث يؤث ر ، الخدمةنهاية لتأأمين الصحي بعد افي حالة  لس يما الخدمةنهاية  مس تحقات

ة يمغرافي. ولوحظ أأن الافتراضات الدفي مدى الخصوم المتعلقة بأأقساط التأأمين الطبي التي تتحملها المنظمة ومدتها
نح العودة المتعلقة بم  والمس تحقات للخصومالتقييم الاكتواري في  المس تخدمةالتقاعد ودوران الموظفين بحالت المتعلقة 

لى الوطن والسفر  لى البيانات الحالية  ةستندكن م ت لم الخدمةنهاية الصحي بعد  لتأأمينوااإ ة الاتجاهات الديمغرافي بشأأناإ
 الموظفين. دورانلتقاعد /لحالت ا

وتحديث الافتراضات الديمغرافية المتعلقة بحالت التقاعد/دوران  مراجعةنوصي الويبو بأأن تنظر في و  "
 الخدمة. ما بعدلمس تحقات  الفعليالموظفين والمعتمدة في التقييم 

. 1008 ميلًا للانخفاض منذ عام 9وفقاً لوثيقة البرنامج والميزانية، شهدت مخصصات الميزانية للبرنامج "و 
كانت المصدر الرئيسي لتمويل و بالمائة خلال تلك الفترة  51.22وانخفضت مخصصات موارد خلاف الموظفين بنس بة 

 ومصروفات التشغيل.  والمؤتمرات وأأتعاب الخبراء والنشريروأأسفار الغوظفين تنفيذ أأنشطة التنمية وشملت بعثات الم
وحيوية ورئيس ية س تظل بمثابة مبدأأ توجيهيي لتنفيذ أأنشطة النطاق واسعة  وت عد توصيات جدول أأعمال التنمية أأهدافاً 

 سوى، لم ت درج 1022/25 يزانية للثنائيةقترح في وثيقة البرنامج والمالمساعدة التقنية في البلدان النامية. ولكن وفقاً لما ا  
مقارنة بالتوصيات المدرجة في وثيقتي  9 خمس توصيات من مجمل توصيات جدول أأعمال التنمية لإرشاد البرنامج

 توصية على التوالي. 17و 11وعددها  1021/23و 1020/22 الثنائيتين

التنمية المعنية في تصميم أأنشطة  "ونوصي بأأن تضمن أأمانة الويبو مراعاة جميع توصيات جدول أأعمال
 المساعدات.

طاراً تقدم و  وثيقة يتفق عليها البلد المعي مع الويبوطرية هي والخطة الق   " يكفل تخطيط  وشاملاً  مخصصاً  اإ
 هذهالمعي خلال س نتين. ورغم الأهمية القصوى التي تكتس يها  في البلدذها وتنفيالويبو  وفرهاالتي تالتقنية لمساعدة ا

ل في الوثيقة، فقد وجدنا أأن الخطط الق    .بلداً  238بلداً من أأصل  60طرية لم ت عد اإ

لى الأنشطة المزمع تنفيذها لتحقيق النتائج المرتقبة " أأما خطة العمل الس نوية فهيي أأداة تخطيط وتنفيذ تشير اإ
آلية رسمي الواردة ل ة لإخطار البلدان الأعضاء بخطة العمفي وثيقة الويبو للبرنامج والميزانية. ولحظنا عدم وجود أأية أ
ليها في خطة العمل الس نوية استناداً اإلى مؤشرات أأداء البرنامج المت فق عليها، وعدم قياس أأنشطة التنمية المشار اإ

 والميزانية.

جراء"ونوصي بأأن تضع  طرية. ويمكن أأيضا اعتبار صياغة لصياغة الخطط الق   معيارياً  اً تشغيلي اً أأمانة الويبو اإ
طار هذا البرنامج. لخطة القطرية مؤشراً ا قليمية وتقييم أأدائها في اإ  من مؤشرات الأداء الخاصة برصد المكاتب الإ

ن ذلك أأن التنمية" يمكنه أأن يصف نطاقها أأو مكوناتها. والأهم م مصروفاتول يتوافر أأي تعريف لمفهوم ""
المشمولة وأأثرها المنشود على تنمية البلدان من خلال التنمية يغفل طبيعة أأنشطة التنمية  صروفاتالتعريف الراهن لم

أأدوات الملكية الفكرية. ولدى تقييمنا لحصة التنمية ضمن البرامج الموضوعية، وجدنا أأن مصروفات عادية، مثل بدل 
 ً  في حصة التنمية. درجت أأيضاً السفر وبدل المعيشة اليومي، قد أأ
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فأأن "ونوصي ب ضمن كل برنامج  التنميةحصة ة بشكل واضح وتصوغ طريقة لتحديد لويبو نفقات التنميا ت عر 
 .موضوعياً  ونشاط حتى يتس ى تقييم فعالية عملية التعميم تقييماً 

لى أأصحاب المصالح شرطًا أأساس يرسالهاإ عداد التقارير بشأأنها و اإ لمالية و عد تتبع الموارد اي  "و  دارة المالية  اً ا اإ للاإ
دم تخصيص رمز ميزانية فيما يتعلق بتسجيل حصة نفقات التنمية في البرامج وقد لحظنا ع والشفافة. الدقيقة

 الموضوعية، ونظرا لغياب هذه الصلة لم يتسن تتبع النفقات الفعلية للتنمية.

نفاق الفعلي على التنمية مقارنة  قويويبو تنفيذ نظام تتبع الأأن تواصل "ونوصي ب لضمان توافر بيانات بشأأن الإ
 بالتقديرات.

وظيفي  دقيق  ئحته، يجب أأن يكون لكل وظيفة وصف  ول الويبو من نظام موظفي 2-1بقا للقاعدة "وط 
 .9 لبرنامجالمعتمدة لبالمائة من الوظائف  15ورغم ذلك، لوحظ عدم وجود أأوصاف وظيفية في  وحديث.

 .9يمكن تحديث الأوصاف الوظيفية المتعلقة بالبرنامج "ونوصي بأأنه 

آلية ي  " دارة المخاطر مبادرة جيدة من الويبو لتعزيز أ طار اإ سجل تحديث  عدموقد لوحظ  الداخلية. الرقابةعد اإ
 وشعبة المشاريع الخاصة. اً بل شعبة البلدان الأقل نمو ر من قِ تحديد مخاط وعدم 9لبرنامج لالمخاطر 

 .على نحو منتظم سجلات المخاطرنوصي بأأن يراقب نائب المدير العام المسؤول عن قطاع التنمية جودة "و 

ن " دارة هامة تضمن الاس تفادة من الدروس المس تخلصة من  اء البرنامجتقرير أأداإ الذي تعده الويبو هو أأداة اإ
ولحظنا أأن  دراجها على النحو الواجب في تنفيذ أأنشطة الويبو في المس تقبل.اإ اء المحق ق في الفترات السابقة و الأد

ونتيجة  ، لم ي سجل في وثيقة تقرير أأداء البرنامج.المنشودة البرنامج والميزانية، وهو الأهداف الأساسي في وثيقة المكون
نما س يضطرو المنشود الهدف و  ما تحققبين مقارنة عقد /أأصحاب المصالح القارئر على تعذ  ي لذلك،  لى الرجوع اإ لى  اإ اإ

ذا كان الأداءوثيقة البرنامج والميزانية كل مرة للتأأكد مم  .ل مم في مساره الصحيح أأ تقدي  ا اإ

دراج الأهداف المنشودة في تقرير أأداء البرنامج."ونوصي   الويبو بأأن تنظر في اإ

لم توفر أأية معلومات عن القضايا التقنية  قاعدة بيانات المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية "ولحظنا أأن
أأو نوقشت خلاله، أأو عن مضمون العروض أأو القضايا مجال الملكية الفكرية، والتي شملها الحدث تقع ضمن  التي

بير الخ عده أأ ي رفع التقرير الذي  لمفضلا عن ذلك، و  محضر المناقشات. عن أأوالمختلفة التي طرحها المشاركون 
لى نائب المديما الاستشاري عن حدث  ل من خلال مدير المكتب الإقليمي،  راإ العام المسؤول عن قطاع التنمية اإ

م ل على قاعدة بيانات المسا ، مما حرم البلدان الأعضاء من الاس تفادة من أأنشطة التنمية أأو عدة التقنيةدون أأن يح 
 في بلدان أأخرى.جرت  التيالأحداث ذات الصلة 

آلية رصد على مس  "ونوصي بأأن تضمن ا قليمية بغية لويبو وضع أ  التثبت من صحةتوى مديري المكاتب الإ
دخالها في نظام العمل الإلكتروني و  في مجال  قاعدة بيانات المساعدة التقنيةالمعلومات الخاصة بأأنشطة التنمية والجاري اإ

 لمذكورة.ت جديدة في قاعدة بيانات الويبو ابيانات، يمكن اس تحداث عمليات تثبالملكية الفكرية. وضمانًا لسلامة ال 

قدت "و  ت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو في سلسلة اجتماعاتها السابعة والأربعين، التي ع   في الفترة منأأقر 
جمالية قدرها 1009أأكتوبر  2اإلى سبتمبر  11 مليون فرنك  68.10، مشروعَ بناء قاعة المؤتمرات الجديدة بميزانية اإ

كل ِ  وانتقتسويسري.  وتم توقيع  .1022في فبراير اً عام مقاول ،ت لختيار مقاول للمشروعلجنة الاختيار، التي ش 
مليون فرنك سويسري، شاملًا الأتعاب والرسوم  53.12السعر بقيمة  ثابتفي صورة عقدٍ  1022 في مايوالعقد 
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آت،  نح للمقاول العام على حدة لغير شاملٍ  ولكنوالمخاطر والمكافأ  1021 في مارسلعقد الخاص بمركز النفاذ، والذي م 
. 1023الانتهاء منه بحلول أأبريل  اً ، وكان مقرر1022 مليون فرنك سويسري. وبدأأ العمل في أأغسطس 3.27مقابل 

م المحرز في عمل المقاول العام ولوقوع خلاف بشأأن بعض الأعمال ا ل أأن ه، ونظرًا لبطء التقدم لمنجزة، فقد ف سخ العقد اإ
. وتولت أأمانة الويبو المسؤولية المباشرة عن تنفيذ 1021 في يوليو الطرفيني أأبرم بين اتفاق فسخ ودمن خلال 

تمام العمل بحلول المشروع المشروع عبر تعزيز دور المهندس المعماري وقيادة  والمهندسين المتخصصين. وكان من المتوقع اإ
ل  الاقتراحأأن وثيقة تبين  و  .1022يونيو  لم  شروع التي تم تقديمها بغرض اعتمادهاالخاص بالمرحلة الثانية من الم المفص 

م ت تحقيق  ومن باب الحرص على تسهل عليهم اتخاذ قرار مس تنير بشأأن المشروع.للدول الأعضاء معلومات جوهرية قد ِ
، وليس لكاملبا هعلى مدى عمر الكلية للمشروع قيمة ال  اتوضع أأمام متخذي القرار أأن ت أأفضل ممارسة، يتعين
نشائيالأولية فحسب. ول يمكن قياس الأثر الكلي لمشروع  التكاليف الرأأسمالية ل بعد  اإ جديد على تقديم الخدمات اإ

دارة المنشأأة.  مة بين تكاليف أأعمال البناء وتكاليف اإ لى تكاليف المبى مقس  يجار مساحات تكاليف أأن  والواقعالنظر اإ اإ
 68.10ة مقارنة بتكلفة الإنشاءات التي بلغت عن الأعوام الخمسة الأخير مليون فرنك سويسري  0.2 بلغتالمؤتمرات 

 مليون فرنك سويسري. 0.39مليون فرنك سويسري والتكلفة الس نوية للصيانة التي قدرت بـ 

المترتبة على  تحليل للتكاليف والعوائدعلى المقبلة الخاصة بمشاريع البناء  اتالاقتراحش تمل ت أأن ب "ونوصي
لى   الحالية. قيمتهاالبناء والتشغيل والصيانة وفقاً ل  ليفتكاالاستثمار المقترح استنادًا اإ

نحلحظنا أأن  العقد قد "و دارة الويبو كانت 1022 كمقاول عام في مايوImplenia شركةل  م  ، بالرغم من أأن  اإ
أأعمال في التأأخيرات في  والتي تمثلتعلى دراية بالصعوبات التي تسب ب فيها المقاول العام في مشروع البناء الجديد، 

(، وتغيير عضو رئيسي اتلأسقف الزجاجية للردهات، والأرضيفيما يخص الواجهات، وا اً التشطيب والإصلاح )أأساس
دارة المقاول العام. كما أأن  مجلس الاختيار أُحيط علمًا من قبل فريق التقييم التابع للويبو ومن القيادة  في فريق اإ

التدقيق الداخلي قد  شعبة كانتوعلاوة على ذلك،  .1022فبراير  لوأأوائ 1020 بالتأأخيرات والصعوبات في ديسمبر
ل بعد اس تلام المبى الجديد في حالة جيدة 1022 أأوصت )في مايو ( بعدم توقيع عقد مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة اإ

قررت أأمانة ومع ذلك، فقد  وتسوية التعويض عن التسليم المتأأخر حسب الشروط التعاقدية لمشروع البناء الجديد.
مت أأس بابها الخاصة ) ميزانية المشروع، وتلافي التأأخيرات،  صونالويبو أأل تنف ذ التوصية تحقيقاً لمصلحة الويبو وقد 

ى(. لى أأجل غير مسم  طلع لم ت   كما أأن  الأمانة والمحافظة على صحة العقود، وعدم الإبقاء على موقع العمل قيد التعليق اإ
ذكرت الإدارة أأن ه فيما كان معروفاً و  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وردها عليها. اتمجلس الاختيار على توصي

أأن  الواجهات والأسقف الزجاجية للردهات تشوبها عيوب، فقد كان من المتوقع، كما هو الحال  1020 في أأواخر عام
ح المقاول العام  لى أأن   ةالوقت؛ ولم يكن ثم  العيوب بمرور  تلكفي أأي مشروع للبناء، أأن يصح ِ لم يكن  ذلكما يشير اإ

نف ذ بأأي حال من الأحوال في ش تاء عام بحلول تاريخ توقيع و وربيعه لأس باب واضحة تتعلق بالأحوال الجوية.  1020 لي 
ارية شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإد توصيتيفي  فعلاً قد ن ظر كان عقد مشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة 

  أأعلاه.ينالمذكورت

فيما يتعلق بالمشاريع  ل س يمالمقاولين حق المراعاة في معايير الاختيار، لداء السابق الأ  ىنوصي بأأن ي راع"و 
 الم نفذة لحساب الويبو.

ا كانت فعلاً التدقيق توصية"وقبلت المنظمة  لى أأنه  قيد التنفيذ من قبل أأمانة الويبو فيما يخص  ، مشيرةً اإ
 المناقصات عمومًا.

، وكان ي فترض أأن تنتهيي 1022 بدأأت أأعمال البناء في مشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة في أأغسطس"و 
ل أأن  الويبو 1023 بحلول أأبريل العمل في المشروع، بسبب تأأخر العمل ومسائل متعلقة بالجودة، في عقد  أأنهت. اإ

نهاء العقد ) من خلال اتفاق فسخ ودي أأبرم بين الطرفين. 1021 يوليو (، كان 1021يوليو  12وفي وقت اإ
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لى  12.22 مبلغ فع اإ . وبحسب البيان الذي قدمته الشركة في Implenia شركةمليون فرنك سويسري قد د 
لى مليون فرن 20.63، كانت قيمة الأعمال المنف ذة بموجب العقد تبلغ 1021أأغسطس  3 ك سويسري. وقد أأد ى ذلك اإ

مليون فرنك سويسري في تاريخ فسخ العقد. وقد أُبلغنا بأأن  الويبو قد قبلت بمبلغ  23.28مدفوعات زائدة بقيمة 
 مليون فرنك سويسري قيمةً للأعمال المنف ذة. 22.11

دارة العقد مع المقاول العام"و  ة السداد في العقد من خط 6-6 بحسب الفقرة( 2، لوحظ ما يلي: )بخصوص اإ
يومًا، شريطة أأن يكون  25الأصلي مع المقاول العام، تكون الدفعات بموجب الخطة مس تحقة السداد في غضون 

ل أأن  العقد ثابت السعرالمقاول العام قد أأرسل تقريره الش  نجاز محددة  هري عن التقدم المحرز. اإ لم ينص على مراحل اإ
د ِ ( 1) لسداد الأقساط الشهرية. ( 3) دت الدفعات دون التحقق مما أأحرزه المقاول العام من تقدم في العمل.وس 

مدى التأأخيرات التي وقعت في مشروع عن  لتس توضحوسعت الأمانة للحصول على مشورة قانونية من شركة محاماة 
ا لتلك الدراسة كان بناء قاعة المؤتمرات الجديدة )من خلال دراسة قام بها خبراء دوليون في مجال تخطيط البناء(. ووفقً 

، في حدود أأربعة أأشهر، ل شهرين كما أأعلن المقاول العام في أأوائل يونيو 1021التأأخمر الفعلي، في منتصف يوليو 
رة بقيمة 1021 مليون فرنك سويسري على المقاول  2.1. وفي هذا الصدد، لم ي ذكر سبب عدم فرض الغرامة المقر 
لى المشورة القانونية حس بما أُفيد به. ومع ذلك، لم تكن ضمن  اً ة الودية للعقد استناديبو التسويواختارت الو ( 2) العام. اإ

 المتبعةجراءات الإ مع المقاول العام. كما أأن   توصي بتسوية العقد ودياً السجلات مشورة مكتوبة من شركة المحاماة 
ولم يوافق المقاول ( 5) بموجب لوائح لجنة الأمم المتحدة للقانون التجاري الدولي لم تكن بدورها متوافرة في السجلات.

 10 مرور لحساب الويبو، حيث لم توجد وثيقة موق عة من كلا الطرفين، حتى بعد اً لعام السابق بالمبلغ النهائي وفقا
د بالكامل بعد، مما أأد ى اإلى خسارة الفوائد المس تحقة على من فسخ العقد، ولم يكن المبلغ الز  شهراً  ائد المدفوع قد استر 

بمشروع البناء الجديد، فقد لحظنا أأن  غرامة التأأخير، في  يث أأن  اتفاق فسخ العقد كان مرتبطاً وح ( 6) أأموال الويبو.
ف ِضت اإلى  قيمة الغرامة المنطبقة البالغة  من سويسريمليون فرنك  1.115مشروع البناء الجديد أأيضًا، قد خ 

لى أأن  قيمة الغرامة هي  5.8 ن  مبلغ  15000مليون فرنك سويسري. وبالنظر اإ فرنك سويسري عن اليوم الواحد، فاإ
ل  1.115 ي اإ بلاغ الدول الأعضاء بأأن  هذا اً يوم 89مليون فرنك سويسري ل يغط ِ . ولم ي ذكر في السجلات سبب اإ

ي فترة ا لى  1020أأكتوبر  من الممتدةلتأأخير المبلغ يغط ِ ل . وعلاوة على ذلك، لم يَ 1022مايو اإ رد أأي تسويغ مفص 
 لأحكام العقد. اً جاء مخالفلتخفيض الغرامة، الذي 

ا حافظت على مصلحة الويبو من خلال ال  " لى اتفاق فسخ ودي أأبرم بين الطرفين، توصوذكرت الإدارة أأنه  ل اإ
جميع المدفوعات التي سددتها الويبو حتى مارس لأجل غير مسمى. كما أأن لعمل موقع ا تعطيلومن خلال تفادي 

خطة السداد تقوم و العقد الأساسي مع المقاول العام السابق، من  وقريبةوفقاً لخطة السداد التعاقدية  جاءت 1021
لإطار التعاقدي القائم على على مبالغ شهرية ثابتة غير مرتبطة بتنفيذ مراحل بعينها من المشروع. وقد كان هذا اهذه 

لنموذج المقاول العام وهو نموذج النقابة السويسرية للمهندسين والمهندسين  اً هري الثابت هو الخيار المتبع وفقالسعر الش 

م المقاول العام في العمل والتمكين من سداد دفعات شهرية متساوية. وقد  مبع ذلك النموذج لتيسير تقدم المعماريين. وقد ات
ك   من العقد الأساسي بشأأن مشروع البناء الجديد، كانت القيمة التعاقدية القصوى التي كان  7-7ر بأأن ه بموجب المادة ذ 

ذا لم ي سلم  المبى على الإطلاق ولم ي س تلم على  5.80يمكن للويبو المطالبة بها هي  مليون فرنك سويسري، وذلك اإ
ف ِض المبلغ الإطلاق. لكن الأمانة قررت التخطيط لسلسلة م ن عمليات التسليم على مراحل. ونتيجة لذلك، خ 

مليون فرنك سويسري بالنس بة والتناسب مع الاس تلام الفعلي للمساحات، وتسليمها،  5.80وهو  المس تحق نظرياً 
 واس تخدام الويبو لمختلف المساحات والطوابق.

أأل ي برم ولئحته ينص على النظام المالي للويبو  وينبغي، في رأأينا، ربط المدفوعات بتنفيذ مراحل البناء. كما أأن  "
أأداء و على الحساب قبل تسليم معجلة باسم المنظمة يس توجب دفع مبلغ أأو مبالغ  أأي صيغة أأخرىأأي عقد أأو 

ل الأس باب الداعية لذلك". الخدمات. وفي حالة التفاق على دفع مبلغ معجل،  ت سج 
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مليون فرنك سويسري  5.80في رأأينا، تحصيل الغرامة الـبالغة  وعلاوة على ذلك كان يتعين على الويبو،"
ذ أأن  المبى لم ي سلم  كاملا في التاريخ المنصوص عليه في العقد. وبالمثل، كان يتعين عليها تحصيل الغرامة  بكامل قيمتها، اإ

 0.30ن تحصيلها لمبلغ قدره مليون فرنك سويسري في حالة مشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة، بدل م 2.1الـبالغة 
 .الفسخ كتعويض عن المطالبات المس تقبلية المحتملة مليون فرنك سويسري بموجب اتفاق

 .بمراحل البناء الم نفذة قاوليننوصي بأأن يرتبط تسديد الأقساط للم"و 

ية، ول س يما بأأحكام الأطر التنظيمية أأو غيرها من الأطر القانونية السويسر "وقبلت المنظمة التوصية، رهناً 
أأن المحلية المطب قة في جنيف. وقد تس تلزم تلك الأحكام  قانون الالتزامات وغير ذلك من الأحكام الكانتونية أأو

جراءات موازية لإدارة المدفوعات لضمان ربط المدفوعات بمراحل البناء.تس تحد  ث الأمانة اإ

لى " للعقد الذي يحمل  16خلال الإضافة  ، منBehnischArchitekten المهندس المعماريعهدت الويبو اإ
، بالتكليف المتعلق بمشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة، 1002أأبريل  27خ والمؤر   PCS/2K/BBP-12 رقم

 36 القائم، ومركز النفاذ، والمحيط الأمي. وأُصدرت الإضافات حتى رقم أأربادبوكش وتعديلات المبي الرئيسي، ومبى
، 1021يوليو  13فسخ العقد مع المقاول العام في  وعند يادة رسوم/أأتعاب المهندس المعماري.لتنقيح نطاق العمل وز

دراج 1023في العقد المبرم مع المهندس المعماري في مارس  37 أُدرجت الإضافة ِز من دور المهندس المعماري باإ ، لتعز 
مها بدلً  ضافية ليقد ِ وفيما يتعلق  مليون فرنك سويسري. 1.5ضافي قيمته من المقاول العام السابق، نظير مبلغ اإ  خدمات اإ

، فقد لحظنا أأن ه عند حساب الرسوم الإضافية المس تحقة للمهندس المعماري نظير الخدمات الإضافية، 37 بالإضافة
مليون فرنك سويسري مقابل المبلغ الذي قبلت به  20.631اعت برت قيمة الأعمال التي أأنجزها المقاول العام السابق 

للمقاول العام السابق نظير أأعمال قيمتها  سويسري. كما سددت الويبو أأتعاباً  مليون فرنك 22.11لويبو وهو ا
في حالة تأأخر المهندس  اً جزائي اً شرط 37 الإضافة تتضمنوعلاوة على ذلك، لم . مليون فرنك سويسري 22.11

ذا ما  ضافية اإ المعماري في تنفيذ الأعمال المتعلقة بمسؤولياته الإضافية. ومن ناحية أأخرى، هناك بند ينص على رسوم اإ
لى ما بعد أأغسطس امتد  .1022 العمل اإ

مع المهندس  للعقد الأولي المبرم داخل الإطار الأصلي القائم وفقاً  وذكرت الإدارة أأن  الويبو اختارت أأن تظل"
آخراً من الضمانات لصالح الويبو، في صورة اس تقطاع بنس بة  ـاً ، والذي يتضمن نوع1002 المعماري في بالمائة من  20أ

المهندس المعماري. ولو كانت الويبو قد اختارت تغيير ذلك الإطار لس تحداث مثل هذا  يدفعهاجميع الأتعاب التي 
مع المهندس المعماري، بخصوص تلك الإضافة، في سبيل تحقيق توازن جديد الشرط الجزائي، لكان عليها أأن تتفاوض 
آلية حساب غرامة التأأخير ، وهو ما كان يعي مخاطرة محتملة بزيادة الأتعاب على مدار المدة الباقية من بين أأتعابه وأ

دارة موقع الع العقد. ز ليتولى اإ ِ ز  نجاز  شرط الجزائي لزماً مل، فقد كان ال وحيث أأن  دور المهندس المعماري قد ع  لضمان اإ
 .العمل في وقته

لى قيمة العمل الفعلي الذي أأنجزه."و  بأأن  نوصي أأيضاً و  نوصي بأأن يستند تسديد أأتعاب المهندس المعماري اإ
 يتناسب أأجر المهندس المعماري والجزاءات المفروضة عليه مع دوره ومسؤوليته.

بأأحكام الأطر التنظيمية أأو غيرها من  اً لمشاريع المس تقبلية، رهنالمنظمة التوصية لتنفيذها رسمياً في ا وقبلت"
الأطر القانونية السويسرية، ول س يما قانون الالتزامات ومعايير النقابة السويسرية للمهندسين والمهندسين المعماريين 

رة. وقد وغير ذلك من الأحكام الكانتونية أأو المحلية المطب قة في جنيف، وكذلك بنطاق المشروع الم عي وتكلفته المقد 
دارة المشروع على هذا النهج منذ بداية عام عبر حجز المبالغ المس تحقة بفواتير المهندس المعماري،  1022 سارت اإ

بالرغم من أأن  مواصفات الجودة . ووالموافقة على صرف الأتعاب في تاريخ لحق حسب التقدم المحرز في أأعمال البناء
ن  منصوص عليها في العقد  .من العقود لتضمن الامتثال لمتطلبات الجودة جزءاً طة لم تكن الخ، فاإ
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دراج تدابير مراقبة الجودة صراحة في العقود المتعلقة بالمشاريع الرأأسمالية."و   نوصي باإ

لى أأن  مبلغاً قيمته و  " ، مقارنة بالميزانية 1023 ديسمبر 32مليون فرنك سويسري قد أُنفق حتى  69.21أأشرنا اإ
لت من الميزانيةمليون فرنك سويسري. وبالإضاف 68.1التي أُقرت بقيمة  ِ و  العادية نفقات بقيمة  ة اإلى ذلك، م 

مليون فرنك سويسري )عمولت الارتباط الخاصة بالقرض المصرفي وراتب مدير المشروع(، وهي جزء ل  0.87
ديسمبر  32ة في التكلفة، في بلغت الزيادة الإجمالييتجزأأ من مشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة. وبالنظر اإلى ذلك، 

ر لإتمامه بنحو وأأشرنا  مليون فرنك سويسري. 2.79 مبلغاً قيمته 1023 ذا  22اإلى تجاوز المشروع للموعد المقر  شهرًا، اإ
ل 1022 بحلول يونيو نجز فعلاً أُ كان قد ما   .وفقاً للجدول الزمي المعد 

مليون  2.5لمعتمدة لمشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة شملت مبلغاً قدره صصات االمخوذكرت الإدارة أأن  "
 1008 صصات الميزانية التي أُقرت في عاميبالإضافة اإلى مخ 1022 فرنك سويسري أأقرته الدول الأعضاء في عام

ة المؤتمرات الجديدة مليون فرنك سويسري. ومن ثم  بلغ اإجمالي مخصصات الميزانية التي أُقرت لقاع 68.1بقيمة  1009و
مليون فرنك  69.21مقدار الالتزامات وهو  مقارنة ينبغي. ومن ثم  1022مليون فرنك سويسري في أأكتوبر  71.7

 68.10مليون فرنك سويسري، وليس بالمبلغ الأصلي وهو  71.70سويسري بمخصصات الميزانية التي اعت مدت بقيمة 
حس بما أأقرتها الدول الأعضاء ، وع الداخلي من الميزانية العاديةالمشر مليون فرنك سويسري. وأُنفقت تكاليف مدير 

دماج  تها.نامج الثنائية وميزانيشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة في س ياق برلفائدة م  بقيمة  مبلغ متوفرةوفيما يخص اإ

لميزانية المعتمدة بقيمة مليون فرنك سويسري من تكاليف مشروع البناء الجديد، لحظنا أأن ه بالمقارنة مع ا 2.5
، اإلى 1022 ونيو 30مليون فرنك سويسري لمشروع البناء الجديد وصل اس تخدام ميزانية المشروع، في  262.72
لى وفورات بقيمة  259.27 مليون فرنك سويسري. وحيث أأن  أأعمال البناء  1.17مليون فرنك سويسري، بما يشير اإ

ن  الوفورات البالغة لم تكن قد اكتملت بعد في مشروع البناء  مليون فرنك سويسري لم تكن حقيقية.  2.5الجديد، فاإ
ت مليون فرنك سويسري فيما يخص  68.10بقيمة  وبناء على ذلك قمنا بمقارنة التكلفة الزائدة بالتكلفة الأصلية التي أُقر 

دراج راتب  مدير المشروع وعمولت الارتباط مشروع بناء قاعة المؤتمرات الجديدة. وعلاوة على ذلك، ينبغي أأيضًا اإ
 .الخاصة بالقرض المصرفي ضمن تكاليف البناء الإجمالية للمشروع

مشروع قاعة بشأأن  يتم مراجعتهانوصي بأأن تحصل أأمانة الويبو من الدول الأعضاء على موافقة مالية "و 
 مليون فرنك سويسري. 68.1نظراً اإلى تجاوز التكاليف الميزانية المخصصة البالغ قدرها  المؤتمرات الجديدة

لإدارة باس تمرار التجاوزات في الوقت والتكلفة وأأن تتخذ الإجراءات الإصلاحية اأأن ترصد أأيضا بنوصي "و 
 الملائمة عند الاقتضاء.

مة من مكتب مدير شعبة التدقيق الداخلي الغش /تحليل معلومات الغش الفعلي يشير"و  الافتراي الم قد 
ولم تكن  .حالة منها 27، أُغلقت 1023 افتراي جديدة في عامغش /غش فعلي حالة29تسجيل والرقابة الإدارية اإلى 

 الافتراي، بل شملت أأيضاً حالت سوء سلوك.الغش جميع التحقيقات متعلقة بالغش الفعلي أأو 

يتضمن و "ويمثل رصد تنفيذ التوصيات المقدمة من مراجع الحسابات الخارجي جزءاً مهماً من عملية المسائلة. 
عظم التوصيات الواردة في هذا وتأأتي متقرير مراجعة الحسابات السابق.  التقرير حالة تنفيذ التوصيات الهامة الواردة في
"س يادة  .تخاذ الإجراءات اللازمة لتنفيذ التوصياتباالمنظمة  أأطالبالتقرير في مراحل مختلفة من التنفيذ. وأأود أأن 

يجاز القضايا الهامة التي تمت مناقش تها في تقريرنا. وقبل أأن أأ  أُبرزحاولت أأن ، المندوبون الموقرون، لقد الرئيس ختم، باإ
وموظفي  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقو  المراقب الماليو  لمدير العامل يأأود أأن أأعرب عن خالص تقدير 

 ".كم جميعاشكر أأ . التي قمنا بها تدقيقعملية ال خلال  به من روح الود ولما غمرونا متعاونهالمنظمة ل 
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 وفتح الرئيس الباب للاإدلء بالتعليقات على تقرير مراجع الحسابات الخارجي والتقرير المالي الس نوي والبيانات المالية .72
طار 1023لعام  الس نوية . وذك ر الوفود بأأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي بشأأن مشاريع البناء س تجري مناقش ته في اإ
 .12 البند

مانة على تقديمها للنتائج المالية الرئيس ية. ويعد هذا هو العام الثالث على التوالي الذي  .75 ه وفد المكس يك الشكر للأ ووج 
لى الوفد  . وأأشارالعام للقطاع المحاسبية الدولية لمعاييرت ق دم فيه البيانات المالية وفقاً ل معياراً  19و  30-18المالية  الصكوكأأن اإ

 9لبرنامج با الخاصعرض التقرير على الخارجي الحسابات مراجع وشكر الوفد  لأول مرة. 1023في عام عها جمي  تعتمدا  
وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الإدارة ينبغي أأن تس تجيب لكافة التوصيات  قاعة المؤتمرات.ب المتعلق مشروع البناء الجديدو 

دارة المنظمة.  المقدمة من مراجع الحسابات الخارجي، وحثَ الأمانة على أأن تأأخذ في حس بانها كافة التعليقات بغية تحسين اإ
وتمى لو كانت الوثيقة  نة البرنامج والميزانيةلج واعتبر الوفد أأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي بمثابة أأداة ل تقدر بثمن لعمل 

أأن تلقي عليها نظرة  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوقد ق دمت في وقت سابق. ولم يتمكن الوفد من فحصها ولم يتسن ل 
نة البرنامج لج فاحصة. وأأعرب الوفد عن سروره بتقديم مراجع الحسابات رأأيًا غير متحفظ. وفي أأثناء الجلسة الأخيرة ل 

نشاء صندوق احتياطي مخصص لتمويل المشاريع.  والميزانية مانة بأأن تدرس اإ أأحاط الوفد علماً بتوصيات مراجع الحسابات للأ
واس تغل الوفد حضور مراجع الحسابات الخارجي واس تفسر عن مزايا وعيوب تخصيص أأموال احتياطية لمشاريع محددة، مع 

وضوع في الويبو وطلب توضيحاً عن كيفية تسجيل تلك الحسابات في النظام المحاس بي وفقاً الأخذ في الاعتبار خلفية هذا الم
ذا كان هذا سوف يؤثر على س ياسة الويبو تجاه الأموال الاحتياطية أأو ل. وفيما  العام للقطاع المحاسبية الدولية لمعاييرل وما اإ

ل ، أأشاد الوفد بالتعليقات الإيجابية التي 9يتعلق بالبرنامج  أُبديت بشأأن تحسين الأنشطة التي تضطلع بها المكاتب الخارجية. اإ
لى التدقيق المتعلق بمشروع  أأن تطبيق بعض التوصيات سوف يعتمد على القرارات التي تقرها الدول الأعضاء. وأأشار الوفد اإ

مانة على انفتاحها الكبير في قاعة المؤتمرات الجديدة وأأضاف بأأنه كان يتابع عن كثب مراحل تطور المبي. وقد برهنت الأ 
حاطات شهريةاإطلاع الدول الأعضاء بمس تجدات حالة التقدم المحرز في المشروع من خلال موافاتهم  حتى تم اتخاذ قرار  باإ

لى التعليقات التي أأبداها كل بالتوقف عن ذلك. وأأشار مراجع الحسابات الداخلي والرقابة  شعبة التدقيقمن  الخارجي اإ
لم  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوحول هذه المسأألة. وحيث أأن  الاستشارية المس تقلة للرقابة ة الويبولجنو  الإدارية

لى  يتسن لها تقييم هذه التعليقات بعد، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه قد يكون مفيداً أأكثر لو كانت المناقشات استندت اإ
. وفي 1025قرر أأن ت غلق الحسابات بشكل نهائي بحلول نهاية العام/وبداية عام تعليقات وانطباعات اللجنة نظرا لأنه من الم

الوقت نفسه، كان من الضروري أأن يتواصل الحوار بين الأمانة ومراجع الحسابات الخارجي وأأن يوضحا عدداً من الفروق بين 
لحسابات الخارجي، أأبدى الوفد رغبته من توصيات مراجع ا 23التقارير التي أُعدت عن ذلك الموضوع. وفيما يخص التوصية 

جراء  براز ضرورة اإ العوائد للاستثمارات المقترحة فيما يتعلق بمشاريع البناء المقبلة وأأعرب عن اعتقاده بأأنه تحليل التكاليف و في اإ
بقت هذه التوصية ينبغي أأن ت طبق على المشاريع المقبلة. ويجب أأن يراعى ذلك ليس من قبل الأمانة فح  ذا ما ط  سب بل أأيضا اإ

لى واجباتهم فيما يخص الإشراف. وأأضاف الوفد  جراء تحليل كان بأأنه لو من قبل الدول الأعضاء من أأجل الامتثال اإ قد تم اإ
ل أأن المشروع كان قد أُقر بالصيغة التي تم عرضه بها على جمعيات الدول التكاليف والعوائد  ذلك لكان الأمر مفيداً للغاية اإ

 الأعضاء.

لى مر  وتحدث وفد .76 بشأأن البيانات المالية  اجع الحسابات الخارجي على تقريرهاليابان باسم المجموعة باء ووجه الشكر اإ
مانة لقيامها بالرد على كافة التوصيات. وأأبدت المجموعة  9والبرنامج  ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة. كما أأعرب عن شكره للأ

جراء التدقيق مختصا بأأمور باء مخاوف كبيرة بشأأن نطاق التدقيق. فلقد كا ، فيما كانت الجوانب الإدارة الماليةن التفويض باإ
المتعلقة بأأداء المنظمة والمسائل الجوهرية مثل تعميم أأنشطة التنمية أأو توصيات جدول أأعمال التنمية ل تقع مطلقاً ضمن التفويض. 

ب بالتوصيف وفيما يتصل بردود الأمانة، أأعرب الوفد عن امتنانه لقيام الأمانة با لتعامل مع بعض التوصيات بالفعل. كما رح 
لى الردود التي قدمتها. وتوقعت المجموعة باء تنفيذ  الدقيق الذي قدمته الأمانة بشأأن الوضع القائم وطبيعة القضايا بالإضافة اإ

أأبدتها المجموعة باء بشأأن التوقيت التوصيات التي قبلتها الأمانة، بطريقة ملائمة وفي الوقت المناسب. وذكر الوفد المخاوف التي 
بوقت  لجنة البرنامج والميزانيةالذي ق دم فيه تقرير مراجع الحسابات الخارجي وردود الأمانة والذي كان قبل انعقاد جلسة 
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قصير. ومن ثم كان من الصعب التشاور بشأأنها على نحو مناسب في ظل تلك القيود الزمنية. وعلى الرغم من تفه م الطبيعة 
ل أأنه يجب تفادي مثل ذلك الموقف في المس تقبل. وطلبت المجموعة تفسيراً لأس باب التأأخير ا لمعقدة والصعبة لعملية التدقيق اإ

، أأبدى الوفد 2بما فيها جدول الأعمال الأصلي وجدول الأعمال الفعلي )والمواعيد الأساس ية المحددة(. وبالنس بة للتوصية رقم 
لرأأي حول مسأألة مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة بين مراجع الحسابات الخارجي والأمانة مخاوفه بشأأن الاختلافات في ا

الاستشارية المس تقلة  لجنة الويبووأأعرب عن رغبته بالتعرف على الأس باب التي دعت اإلى ذلك. وفي الوقت نفسه، أأقر بأأن 
حاطة الد للرقابة لى العزم على اإ ه اإ ول الأعضاء علماً بنتائج ما يقومون من مشاورات. كانت تعمل على حل هذه المشكلة ونو 

تاحة الوقت في المس تقبل لمزيد من المناقشات حول هذه المسأألة عندما ت علن نتائج مناقشات  الاستشارية  لجنة الويبوويتعين اإ
 .المس تقلة للرقابة

س بانيا بأأنه سيشير اإلى وثيقتين هما البيانات المالية وتقرير مراجع الح  .77 سابات الخارجي. وبدأأ بالبيانات المالية وقال وفد اإ
وأأعرب عن رغبته، في المقام الأول، بأأن يهنئ الأمانة على جودة البيانات المالية حيث تحسنت البيانات على مدار الس نوات 

ا فيما يخص الماضية. وأأشاد الوفد بما أأنجزته الأمانة من عمل في هذا الشأأن. وهنأأ المنظمة على النتائج الإيجابية التي حققته
الفوائض لكنه لحظ من خلال البيانات المالية أأن نفقات الويبو زادت عن دخلها في تلك الس نة، على الرغم من الفائض. 

براز بعض النقاط الإضافية. أأولً، فيما  وكان لهذا تأأثير على صافي القيمة الخاص بالمنظمة. وأأعرب الوفد عن رغبته في مواصلة اإ
ف ض.  الخدمةنهاية بعد  لتأأمين الصحيمن البيانات المالية على أأن مبلغ ا 28الأجل، نصت الفقرة  يتعلق بالخصوم طويلة قد خ 

ضعاف للموقف في المس تقبل. ومن خلال مواصلة تحليل وضع ا لتأأمين وقد بدا هذا توفيراً لكن، في الواقع، بدا أأكثر بمثابة اإ
ة تقرير مراجع الحسابات الخارجي أأيضاً، سعى الوفد للحصول على في البيانات المالية وبدراس الخدمةنهاية بعد  الصحي

: زادت في هذا العام معدلت الخدمةنهاية بعد  لتأأمين الصحيتوضيح بشأأن اثنين من العناصر. أأول، فيما يتعلق بخصوم ا
نفاق على امع تخفيض بالتبعية في الخصومالخصم في المنظمات الأخرى  . ومع ذلك، الخدمةنهاية  بعد لتأأمين الصحي، وهي، الإ

في الويبو. واس تفسر الوفد عن سر وجود هذا التناقض، ولماذا كان الموقف على النقيض في المنظمات الأخرى.  الخصومزادت 
الديمغرافية لم  الافتراضاتعلى أأن  2ورأأى الوفد أأن تقرير ماجع الحسابات الخارجي، وفيما يتعلق بالخصوم، نصت التوصية 

ذا كان هناك افتراض بأأن تتفق مع الو   الخصوماقع. وسأأل الوفد مراجع الحسابات الخارجي والأمانة عن كيف كان الواقع، وما اإ
ذا كان هذا من شأأنه أأن ينعكس في البيانات المالية. وظهرت مسأألة أأخرى في تقرير مراجع  كان من المقرر أأن تزيد، وما اإ

ا المنظمة؛ وهي مسأألة تم تناولها في عدد من الوثائق قيد المراجعة الحسابات الخارجي تتعلق بالقروض التي تحصلت عليه
لى أأنها كان لها تأأثير على مشاريع البناء. وأأظهرت الملاحظتان  في البيانات  25و 22وتتعلق جزئياً بالستثمارات بالإضافة اإ

دراج  صلتالمالية أأن الويبو ح على قروض للمباني الجديدة، على الرغم من توفر النقد. وكانت القروض من مصرفين ولم يتم اإ
ن الويبو كانت تسدد فائدة  نه، لو أأنه فهم المعلومات بشكل صحيح، فاإ تكلفة القروض في تكاليف المباني الجديدة. وقال الوفد اإ

نه لم تكن هناك مساءلة في ب 1.6بسعر  ذا كان في المائة. وقال اإ دارة تلك القروض، ما اإ عض المجالت وتساءل، فيما يتعلق باإ
برازها  ن النقطة الأخيرة التي يرغبون في اإ هناك سبيل فيما س بق لس تخدام صناديق الويبو على نحو أأفضل. وقال الوفد اإ

دمت في الحسابات التي تتعلق بالأموال الاحتياطية. فقد ا س تقطعت بعض النفقات من جزء من الأموال الاحتياطية وا س تخ
وردت في البيانات المالية، حتى على الرغم من الموافقة الفعلية على أأن اس تخدام الأموال الاحتياطية في المشاريع يجب أأن 
يكون خاضعا للقواعد المس تخدمة في الاستثمارات الرأأسمالية. ونظراً لكون الحساب صار أأحد النفقات، فقد وجد الوفد 

لى عدد من النقاط في تقرير اختلافاً بين وجه ة النظر الاستراتيجية ووجهة النظر المحاسبية. وأأعرب عن رغبته في الإشارة اإ
عجابه بقاعة المؤتمرات  مراجع الحسابات الخارجي تتعلق تحديداً بمشروع البناء الجديد. وعند هذا الحد، أأعرب الوفد عن اإ

نها مبى جميل وعبر  عن رغبته في ته  لى تقرير مراجع الحسابات الجديدة وقال اإ نجازها. وبالعودة اإ نئة كل الذين اشتركوا في اإ
جراءات لعملية صنع القرار كان لضمان أأن تكون القرارات التي يتم  الخارجي، بدأأ الوفد بالتذكير بأأن الغرض من وضع قواعد واإ

بعض القرارات التي ا تخذت بشأأن  اتخاذها قرارات مدروسة. وذكر تقرير مراجع الحسابات الخارجي في عدد من المواضع
ضعت لمشروع البناء كانت لضمان القدرة على اتخاذ القرارات  ن القواعد والإجراءات التي و  مشروع البناء. وقال الوفد اإ

المناس بة. وأأبرزت مراجع الحسابات الخارجي عدداً من الحالت التي لم تمتثل بوضوح لبعض الإجراءات. ولم يرغب الوفد في 
ن هذا غير ذي صلة، ولكنه رأأى أأنه كان من المس تحيل أأن يتم تبرير عدم الامتثال بوصفه ناجماً عن تعقيد في أأن يق ول اإ
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المنهج المتب ع والإجراءات. ونجم قدر كبير من التعقيد عن محاولة الامتثال، في نفس الوقت، للقواعد الكانتونية المطبقة في 
ب عن اعتقاده بأأن كثيراً من المسائل التي أأبرزها التقرير نتجت من هذه الحقيقة. جنيف في سويسرا ولقواعد المنظمة. وأأعر 

بقدر كبير من التفصيل. وعبر  عن رغبته في توجيه الشكر  بأأن مراجع الحسابات الخارجي عرض هذا الجزء من تقريره وأأفاد
ن كثيراً من النقد كان وثيق ا ذا كانت لمراجع الحسابات الخارجي على التقرير وقال اإ ل أأنه لم يكن واثقاً مما اإ لصلة بالنتائج. اإ

لى  التوصيات الواردة متوازنة عند مراجعة الإجراءات التي لم ت تبع، وعلاوة على ذلك، تلك التي لم تؤد، في الوقت نفسه، اإ
نشاء قاعة المؤتمرات الجديدة، لم ليكن لد لى توصية فحسب. وعندما قررت الدول الأعضاء اإ نما اإ يها كافة المعلومات تصحيح واإ

لى الفقرة  من تقرير مراجع الحسابات الخارجي، والتي جاء فيها أأن تكاليف الصيانة  71المتعلقة بالتداعيات المالية. وأأشار اإ
يجار مساحة المؤتمرات خلال الس نوات الخمسة الأخيرة  0.39الس نوية تبلغ   0.2مليون فرنك سويسري في حين بلغت تكلفة اإ

ذا كان مبلغ مليون فرنك سو  مليون فرنك سويسري س نويًا أأو  0.2يسري. وطرح الوفد سؤالين. حيث سأأل، أأول، عما اإ
ذا كان المبلغ الإجمالي بقيمة  ذ أأن هذا يح دث فارقاً فيما يتعلق بالتكاليف الفعلية. ثانياً، سأأل عما اإ  69شمل الفترة بالكامل، اإ

تكلفة المبى. ولم يتم تقديم هذه المعلومات. وذكر التقرير أأيضا عدم مليون فرنك سويسري شمل اس تهلاك الدين فضلًا عن 
وجود معلومات بشأأن التنبؤ بالإيرادات الناتجة من اس تخدام القاعة من قِبل أأطراف خارجية. ولم يرد ش يئ عن هذه 

ذا كانت الدول الأعضاء قد تتخذ قرارات مختلفة فيالعناصر،   حالة توافر هذه وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة ما اإ
جابة عليها في تقرير مراجع الحسابات الخارجي، وأأراد الوفد  المعلومات. يجاد اإ وكانت هذه نقطة مناس بة كان من المس تحيل اإ

نه لن يفحص كافة النقاط المختلفة التي أأوردها مراجع الحسابات  معرفة رأأي مراجع الحسابات الخارجي حول هذا الأمر. وقال اإ
لى الخارجي فيما ي  نشاء قاعة المؤتمرات الجديدة. ومع ذلك، أأعرب عن اعتقاده بأأن بعض القرارات كانت في حاجة اإ تعلق باإ

مكان الدول الأعضاء تغيير طريقتهم أأثناء عملية اتخاذ القرار. وذكر التقرير أأن بعض التكاليف لم يتم  توضيح حيث كان باإ
ذا كانت تلك التكاليف سي يوضحلكنه لم استردادها  ن هذا يتعلق بمبلغ  تم استردادها.ما اإ  8وقال الوفد، بشأأن هذه النقطة، اإ

ذا  ذا كان يترتب على هذه المسأألة فعل شئ ما أأو ما اإ مليون فرنك سويسري محل النقاش. وعبر  عن رغبته في معرفة ما اإ
تبراً. وثمة نقطة أأخرى مهمة مليون فرنك سويسري تمثل مبلغا  مع  8كانت مجرد موقف قد حدث. ورأأى الوفد أأن هذا مهماً لأن 

لى الفقرة  لى التحكيم. وبالإشارة اإ من تقرير  72تمثلت في المشورة القانونية بالتسوية الودية مع المقاول العام وعدم اللجوء اإ
 53مليون فرنك سويسري قد أُعطي وأأنه كان يمكن أأن يكون  68مراجع الحسابات الخارجي، أأحاط الوفد علماً بأأن مبلغ 

لى القضاء. وأأعرب الو  فرنك سويسريمليون  ذا كان مراجع الحسابات الخارجي لو لجأأت الويبو اإ فد عن رغبته في معرفة ما اإ
دث الفارق بين  قد أأدرج في حساباته  68و مليون فرنك سويسري 53الخدمات التعاقدية الأخرى، التي كان من شأأنها أأن تح 
مكانهمليون فرنك سويسري نه كان باإ ل أأنه لن يفعل  . وقال الوفد اإ أأن يتناول مزيدا  من التفاصيل ويطرح مزيداً من الأس ثلة اإ

كيف كان يمكن اتخاذ –ذلك. وأأعرب عن رغبته في التشديد على المسائل التي تمثل أأهمية لدى الوفد، وهي: الإجراءات 
ها بتلك لنقاط التي أأبرزومات أأفضل بشأأن اقدم مراجع الحسابات الخارجي معلرارات بشكل مختلف؛ وكيف يمكن أأن يالق

الطريقة المفصلة في التقرير لتمكين الدول الأعضاء من فهم التداعيات الفعلية لقراراتهم؛ وماذا كانت الإجراءات؛ وما مدى 
 ملاءمتها وأأهميتها اليوم.

لى  .78 عن عام  بشأأن البيانات المالية للويبو مراجع الحسابات الخارجي على عرضه لتقاريرهووجه وفد الهند الشكر اإ
لى الرأأي غير المتحفظ الذي أأبدا ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة. ولفت باهتمام 9وكذلك على تدقيق البرنامج  1023 ه اإ

مراجع الحسابات الخارجي بأأن البيانات المالي عرضت بوضوح، في كل الجوانب الأساس ية، الوضع المالي للمنظمة ولهذا 
لى الملاحظات الموضوعية والتوصيات المحددة اس تحقت الإدارة المالية للويبو الت قدير الكامل من الدول الأعضاء. ولفت الوفد اإ

ضعت في  ت مختلفة. على سبيل المثال، أأشارالتي وردت في التقرير فيما يتعلق بمجال لى توصية و  مراجع الحسابات الخارجي اإ
نشاء صندوق احتياطي منفصل لأغراض تمويل المش 1021عام  . ثانياً، أأوضح 1023اريع ولم يتم تنفيذه بعد في عام فيما يخص اإ

 مخصصات موارد خلاف الموظفين. كما انخفضت 1008أأن ميزانية هذا البرنامج شهدت تراجعا  منذ عام  9تدقيق البرنامج 
ومؤتمرات في المائة في هذه الفترة والتي كانت المصدر الرئيسي لتمويل مشاريع وأأنشطة التنمية والبعثات  51.22بنس بة 

الأطراف الخارجية وأأتعاب الخبراء والنشر وتكاليف التشغيل الأخرى. وعلاوة على ذلك، أأوضح التقرير أأنه، وفقاً للبرنامج 
دراج سوى 1022/25 للثنائية والميزانية دراج  9توصيات من توصيات جدول أأعمال التنمية في البرنامج  5، لم يتم اإ مقارنة باإ
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على التوالي. وكذلك أأفاد الوفد  1021/23و 1020/22 الثنائيتين يات جدول أأعمال التنمية فيمن توص  17و 11التوصيتين 
أأن  وهو ما أأدركه مراجع الحسابات الخارجي الذي رأأى التنمية نفقاتتعريف  بخصوص تتجادلالدول الأعضاء ل تزال بأأن 

آثار على نطاق ونوع العمل الذي رغب مراجعو الحسابات في أأدائه. وبناء على ذلك، تضمن  تاحة ذلك التعريف كان له أ عدم اإ
على أأن أأمانة الويبو يتعين عليها  5التقرير توصيات عديدة مهمة أأعرب الوفد عن رغبته في التعليق عليها. ونصت التوصية 

يات جدول أأعمال التنمية الإحدى عشر عند صياغة أأنشطة المساعدة التقنية. ورأأى الوفد أأنه التأأكد من أأنه تم مراعاة كافة توص 
قرارها على نحو فعال. وكان جدول  يجب تطبيق كافة توصيات جدول أأعمال التنمية الإحدى عشر على كل البرامج من أأجل اإ

عادة  لى مراجعة واإ توجيه عمل الويبو على نحو كامل بغرض وضع نظام أأكثر أأعمال التنمية علامةً بارزةً حقاً حيث أأدرك الحاجة اإ
التي أأكدت على ضرورة أأن تضع الويبو تعريفاً واضحاً لنفقات التنمية وتصوغ طريقة لتحديد  7شمولً. وفيما يتعلق بالتوصية 

ا بشكل موضوعي، حصة جدول أأعمال التنمية ضمن كل برنامج ونشاط من أأجل ضمان فعالية عمليات التعميم التي يمكن تقييمه
اشتركت في هذه المداولت تحت القيادة القديرة للغاية من قِبل الرئيس وأأعرب عن أأمله  لجنة البرنامج والميزانيةرأأى الوفد أأن 
اقترحت  9من الخروج برأأي مقبول لدى الطرفين. وذكر، علاوة على ذلك، أأن التوصية  لجنة البرنامج والميزانيةفي أأن تتمكن 
تاحة البيانات المتعلقة بنفقات التنمية الفعلية مقارنة بالتقديرات. وقال أأنه يمكن لل ويبو أأن تواصل تطبيق نظام تتبع قوي لضمان اإ

ر بأأنها  ن هناك بعض التوصيات التي شَع  عمال العقل من قِ الوفد اإ لى مزيد من اإ الدول الأعضاء وكذلك من قبل  بلتحتاج اإ
عت فيما يتعلق بمشاريع البناء ول س يما مشروع قاعة المؤتمرات الإدارة. ولحظ أأيضا أأن هناك توصيات ع ديدة مفيدة وض 

الجديدة، مثل تلك التي تتعلق بتحليل التكاليف والعوائد للاستثمار المقترح وتدابير الرقابة على الجودة، وما اإلى ذلك. وأأعرب 
جرائية  برازها وحازت  ات حاولوتعاقدية هائلة في التوصيعن اعتقاده بأأن هناك مسائل نقدية واإ مراجع الحسابات الخارجي اإ

لى  دارة الويبو. وعبر  عن رغبته في توجيه الشكر اإ المضي في  مراجع الحسابات الخارجي على عملهعلى اهتمام كبير للغاية من اإ
عداد هذه الاقتراحات الجوهرية والمفيدة. وأأعرب أأيضاً عن تقديره العميق لإدارة الويبو على ردها على  توصيات مراجع اإ

الحسابات الخارجي والإجراء الذي اتخذته لإدخال تحسينات في مختلف الجوانب. وأأعرب عن رغبته في أأن يتم تنفيذ 
التوصيات في الوقت المناسب. وكما هو معلوم، فاإن ملاحظات التدقيق تكون بمثابة مبادئ توجيهية لأي منظمة وتحسن 

نما عملية متواصلة. وبدا أأيضا بالفعل كفاءتها وأأسلوب عملها. وبدا ا لوفد متأأكدا من أأن هذا ليس عملًا يتم لمرة واحدة فحسب واإ
متأأكداً من تواصل العمل المشترك بين الدول الأعضاء والإدارة ومراجع الحسابات الخارجي للتأأكد من أأن الويبو، كمنظمة، 

آراء الخبراء التي جاءت مؤيدة لمراجع الحسا  بات الخارجي.حققت أأقصى اس تفادة من أ

لى مر  .79 لى  اجع الحسابات الخارجي على تقريرهوتوجه وفد أألمانيا بالشكر اإ وأأوضح أأنه مهم للغاية. كما وجه الشكر أأيضا اإ
الأمانة على ردودها الشاملة. وأأعرب عن تأأييده لبيان المجموعة باء فيما يتعلق بتفويض مراجع الحسابات الخارجي. ورأأى أأنه 

راجع الحسابات الخارجي بذلك التفويض وأأن يمتنع عن تقديم بيانات حول القضايا الموضوعية التي ل من الضروري أأن يلتزم م
نه كان يسره أأن يرى التقرير في وقت  حداهما بالإجراء. وقال اإ ضافيتين، تتعلق اإ تقع ضمن التفويض. ولفت الوفد اإلى نقطتين اإ

الاستشارية  لجنة الويبووأأعرب عن أأهمية ذلك. وقد سمع أأن  أأس بق حتى يتس ى له أأن يك ون رأأيًا على نحو أأكثر عمقاً،
لم يكن أأمامها فرصة سوى الاطلاع على مشروع التقرير ورأأى الوفد بأأنه من المهم، فيما هو قادم، أأن تتاح  المس تقلة للرقابة
النهائية من التقرير. وكان لدى  لأن تطلع بشكل جيد مس بقاً على النسخة الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوالفرصة أأمام 

نه بناء جميل وقاعة مؤتمرات جديدة جميلة. ومن واقع خبرة الوفد، عادة ما تصبح  الوفد سؤالً بشأأن مشروع البناء وقال اإ
د أأن هذا مشاريع البناء أأكثر تكلفة في النهاية عما كان متوقعاً وعادة ما تس تغرق وقتاً أأطول من المتوقعَ لكي تكتمل، ولم يجد الوف

نشاء المبى.  غير عادي. وقدر رأأى الوفد أأن الشيء غير العادي، في هذه الحالة، كان تغيير المقاول العام في منتصف مراحل اإ
 Impleniaوطالب بتوضيح نقطتين. وكانت النقطة الأولى تتعلق بالختلاف بين الهدف من العقد ثابت السعر المبرم مع 

ذا كان ليزل ممكناً رفع  والتكلفة الفعلية، وهي، ماذا كان الرقم وما هي الأس باب وراء أأي اختلاف. وتعلقت النقطة الثانية بما اإ
 في حالة وجود عيوب. Impleniaدعاوى بالأضرار ضد 

في توجيه الشكر اإلى كل الوفود على ما طرحوه من أأس ئلة وعلى تلقيهم  مراجع الحسابات الخارجي عن رغبته وأأعرب .80
س بانيا بشأأن الأموال الاحتياطية، للتقرير بتلك ال طريقة الطيبة. وفيما يتعلق بالأس ئلة الواردة من وفود المكس يك واليابان واإ
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ن هذا هو ما دعاه لأن يمراجع الح  قال نشاء احتياطيسابات الخارجي اإ منفصل.  قول بأأنه من الضروري أأن تفكر الويبو في اإ
نشاء احتياطي من كما عل ق فصل للمشاريع التي يتعين تمويلها من الأموال الاحتياطية وأأن توضح  في في العام السابق على اإ

ضافية في  البيانات المالية كجزء من س ياسة اس تخدام الأموال الاحتياطية. وفي هذا العام أأفصحت الإدارة عن معلومات اإ
ل رصيد الصناديق الذي تبقى لكي ي 12الملاحظة  ل تم اس تخدامه لفائدة المشاريع التي تمو  من البيانات المالية ولكنها لم توضح اإ

ن هذه الملاحظة يجب أأن ت فصِح عن المبلغ  من الأموال الاحتياطية. وأأفاد مراجع الحسابات الخارجي بأأنه علق قائلا اإ
ل من الأموال الاحتياطية. وطبقاً لهذه المعالجة المطروحة، ذكرت الإدارة بأأنها س ت  ضافة المس تغ ل في المشاريع التي تمو  عيد اإ

لى الفوائض المتراكمة للمنظمة وسوف يتم الإفصاح بشكل منفصل  المبلغ المس تغ ل في المشاريع الرأأسمالية خلال تلك الس نة اإ
نشاء ذا قامت باإ مراجع الحسابات  احتياطي. وأأعرب عن الرصيد غير المس تغ ل في نهاية تلك الس نة من المبلغ المخصص، اإ

ن الغرض الخاصة بس ياسة اس تخدام الأموال الاحتياطية، للمحافظة على بأأنه، في  الخارجي عن شعوره حالة القيام بذلك، فاإ
عادة  ذ أأن المبلغ المس تخدم في الاحتياطيات الرأأسمالية سوف يتم اإ ف للأموال الاحتياطية، س ينتفي اإ المس توى المس تهد 

ص نفس المبلغ مراراً وتكر  ضافته اإلى الاحتياطي المتراكم، وسوف يخص  للمنظمة على  اراً. وقد يسبب هذا مشكلة في الس يولةاإ
سوف تنظر في كافة هذه الجوانب عندما تقرر في  لجنة البرنامج والميزانيةمراجع الحسابات الخارجي أأن المدى البعيد. ورأأى 

ذا يجب على الويبو أأن تنشئ احتياطياً منفصلًا. وكان هدف مراجع الحسابات الخارجي أأن ينص البيان المالي  نهاية الأمر ما اإ
لو كان يعاد الذي يجري اس تخدامه في أأي مشروع بناء. و  الاحتياطي الملتزم بهصراحة على مقدار الفائض المتراكم ومقدار 

لى الفائض لكان من المس تحيل معرفة القيمة المتبقية. وأأعرب  ضافته فحسب اإ في أأن  مراجع الحسابات الخارجي عن رغبتهاإ
ى "احتياطي رى بيانًا مالياً يذكر بوضوح ماذا كان الوضع. ي وكانت مسأألة عرض بطريقة تيسر من معرفة مقدار ما كان يسم 

مراجع الحسابات  فحسب أأن يوفر فهماً أأفضل. وأأعرب ومن شأأن هذا الفصل ي ملتزم به".حر"، ومقدار ما يسمى"احتياط
بأأن الدول الأعضاء يمكنها اتخاذ هذا القرار فيما يتعلق بالأموال الاحتياطية. وفيما له شأأن بالنقطة التي  الخارجي عن اعتقاده

س بانيا حول ا أأن  يع الديمغرافي، قال مراجع الحسابات الخارجي أأنه أأوصىوالتوز الخدمةنهاية بعد  لتأأمين الصحيأأثارها وفد اإ
 الفعليالافتراضات الديمغرافية المتعلقة بحالت التقاعد/دوران الموظفين والمعتمدة في التقييم تنظر الويبو في مراجعة وتحديث 

بدلً من البيانات  1001ت عام قاما باس تخدام بيانا الخبير الاكتواري الخارجيوكانت الإدارة و  الخدمة. ما بعدلمس تحقات 
لى عام  1007الحالية. وبالنس بة لبيانات التقاعد الفعلية للفترة من عام  ، بلغت النس بة الإجمالية لحالت تقاعد الموظفين 1023اإ

لى بيانات الفترة 15في المائة بدلً من  19.5 لى عام 1001من عام  في المائة وفقاً للدراسة الاكتوارية المستندة اإ  . وقال1009 اإ
نه ينبغي تحديث البيانات قدر الإمكان من أأجل وضع افتراضات صحيحة. وفيما يتعلق بتحليل  مراجع الحسابات الخارجي اإ

نه لم يالتكاليف والعوا ن الدول الأعضاء لن يتخذوا القرار ئد لقاعة المؤتمرات الجديدة، قال مراجع الحسابات الخارجي اإ قل اإ
م مراجع الحسابات الخارجي تقريراً عن أأي مشروع للدول الأعضاء يكون غرضه ضرورة أأن تكون الذي اتخذوه. وعندما يقد

البيانات على النحو الذي يم كنهم من اتخاذ قرار مس تنير. وفيما يتعلق بالبناء الجديد، ينبغي أأن توضع في الحس بان صيانة المبى 
مراجع الحسابات الخارجي. وفيما يخص نطاق التدقيق، كانت تلك  الك هي النقطة التي قدمهوكافة التكاليف الأخرى. كانت ت

مراجع  . وبهذه الكيفية قام، والمبادئ الواردة في مرفق اللائحةالنظام المالي ولئحتهمن  20-8القاعدة النقطة تتفق مع 
جراء التدقيقات الثلاثة جميعها لى. وكان مراجع الحسابات الخارجي يهالحسابات الخارجي باإ مساعدة الإدارة على  دف اإ

بق فيه أأنظمة أأكثر قوة للتعامل مع الحقائق القائمة على أأرض الواقع. وبالنس بة لمشروع البناء، جاءت  الوصول اإلى وضع تط 
جراء تدقيق بشأأن مشروع البناء الجديد قراراً ا تِخذ في  دارة المشاريع المقبلة. وكان قرار اإ معظم التوصيات متعلقة بكيفية اإ

 .الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوناقشات التي جرت مع س ياق الم 

ت الأم .82 لى الوفود على ما أأبدتووجه  ه من تعليقات ودية حول جودة التقارير المالية. ورداً على الأس ئلة التي انة الشكر اإ
يجابية لعام  س بانيا، أأكدت الأمانة أأن النتائج كانت اإ ارتفعت على مدار العام السابق وأأن النفقات قد  1023طرحها وفد اإ

لقاء نظرة 1023، وهو أأمر معتاد، حيث أأن النفقات غالباً ما تكون أأعلى خلال العام الثاني من الثنائية )(1021) (. وعند اإ
نفاق على  على الثنائية ككل، نجد أأن النفقات كانت أأعلى من الثنائية السابقة. وكان السبب في هذا يتمثل اإلى حد كبير في الإ

، أأكدت الأمانة على أأن معدل الخدمةنهاية بعد  لتأأمين الصحيالموظفين. وفيما يتعلق بسؤال حول الخصوم طويلة المدى ل 
. ومع ذلك، تخفيضا  في الخصوم، وبذلك تكون الإجابة "نعم"، من الناحية النظرية، يمكن أأن نتوقع 1021الخصم زاد من عام 
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في النسخة الإنجليزية( أأن الكسب الذي تحقق نتيجة للزيادة في معدل  25)صفحة  أأوضج الجزء الوارد في البيانات المالية
لم يكن، في الواقع، كافياً لتعويض الرقم الذي يعلوه مباشرة في المقام مليون فرنك سويسري. لكن ذلك المبلغ  3889الخصم بلغ 
العمولت ، وثانياً، أأو الخسائر الاكتوارية  المكاسبالقائمة على الخصوممليون، والذي كان يمثل تغيراً في  2.6وقيمته  الأول،
)تظهر الأرقام في أأعلى الصفحة(، "تكلفة الخدمة الحالية" و"تكلفة  التي تعَين  على المنظمة أأن تدفعها في ذلك العام الفعلية

لى أأي وفد من الوفود المهتمة بعد  الفائدة"، على سبيل المثال. وأأبدت الأمانة اس تعدادها لأن تشرح هذا بشكل أأكثر تفصيلًا اإ
لى  لى الخبير الاكتواري والتي أأدى اإ انتهاء الاجتماع. وأأعربت الأمانة عن رغبتها في أأن تذكر مسأألة المعلومات التي قدمتها اإ

لى نهايةالتوصية المقدمة من مراجع الحسابات الخارجي. وكانت الأمانة قد قدمت للخبير الاكتواري  عام  معلومات تمتد اإ
وبهذا يكون قد تسلم معلومات حالية. واعتمدت الأمانة بوضوح على العمل الذي أأنجزه الخبير الاكتواري وفريقه حيث  1023

كانوا متخصصين في ذلك المجال، واعتمدت أأيضاً على رأأيهم. وحصل الخبير الاكتواري على كافة المعلومات، واختار أأن 
نها 1009حتى عام يس تحدث رقم دوران يقوم على البيانات المتوفرة  مراجع الحسابات  اطلعت على توصية. وقالت الأمانة اإ

ل أأنها س توضح أأيضاً أأن هذه التوصية قد تم  الخارجي. وسوف تقدم الأمانة معلومات متجددة للخبير الاكتواري مرة أأخرى، اإ
 ية هذا العام.وضعها بالفعل، وقد يَح ث ذلك الخبير الاكتواري على أأن يراجع فعلياً البيانات حتى نها

لى مر  .81 ب بالتوصيات اجع الحسابات الخارجي على تقريرهوتحدث وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية ووجه الشكر اإ . ورح 
وأأعرب عن سروره بتأأكيد مراجع الحسابات الخارجي على أأن البيانات المالية عَرضت بوضوح الوضع المالي للمنظمة. ولفتت 

لى أأن  لى انخفاض  9تدقيق البرنامج المجموعة الأفريقية اإ في المائة عند مقارنتها  51بنس بة  الحصة المقررة في الميزانيةيشير اإ
بسبب تعميم أأنشطة التنمية في البرامج الموضوعية الأخرى. وبالإضافة اإلى ذلك، لفتت اإلى ضرورة  1008بمس تويات عام 

يجاد تعريف لنفقات التنمية للمساعدة في تحسين العملية المحا  5سبية. وفي هذا الصدد، رحبت المجموعة الأفريقية بالتوصيات اإ
ضِعت بغرض تحسين تعميم وتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية وأأعربت عن أأملها بأأن تتولى الأمانة  8و 7و 6و التي و 

بت الأمانة بالتوصيات  لى ما س بق، رح  ضافة اإ دار  26و 25و 20تنفيذها كاملة. واإ ة مشاريع البناء. التي تهدف اإلى تحسين اإ
 وأأعربت عن أأملها بأأن ت نفَذ تلك التوصيات بشكل كامل لتفادي الخسائر والمدفوعات الزائدة في تلك المشاريع.

لى مر  .83 وأأعرب عن رغبته في اغتنام هذه الفرصة  اجع الحسابات الخارجي على تقريرهوتوجه وفد سويسرا بالشكر اإ
لى الهيئات الرقابية الأخرى التابعة للويبو و  الاستشارية  لجنة الويبوو  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقلتوجيه الشكر اإ

. وأأعلن الوفد تأأييده للبيان الذي أأدلت به المجموعة  المس تقلة للرقابة باء وعبر  عن رغبته في على ما بذلوه من عمل عظيم وقيَم ِ
لى أأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي وصل متأأخراً، لم يتسن للوفد أأن يفحصه  أأن يثير النقاط الإضافية التالية. وبالنظر اإ

آراء  حول ذلك التقرير حيث لم تتلق اللجنة  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوبالهتمام المطلوب ول أأن يس تفيد من أ
لى  ذاتها ل مشروع التقرير عند نهاية اجتماعها مباشرة. ووجه الوفد الشكر اإ على  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبواإ

لى الدول الأعضاء بشأأن تقرير مراجع الحسابات الخارجي، وانتظر بشغف صدور  المعلومات التمهيدية والتعليقات التي قدمتها اإ
في جلس تها التي تنعقد في شهر نوفمبر، حتى يتس ى للدول  الاستشارية المس تقلة للرقابة الويبولجنة نتائج التقييم الذي تقوم به 

لى التوصيات المختلفة والمتابعة المقترحة. وأأعرب الوفد أأيضاً عن أأمله بأأل تتكرر  الأعضاء أأن يعرفوا على نحو أأفضل كيفية النفاذ اإ
لتزم مراجع الحسابات جه عام، أأكد الوفد على أأهمية أأن يفي المس تقبل. وبو هذه التأأخيرات، التي شهدها هذا العام، مرة أأخرى 

آراءاً حول مزيد من لى مراجع الحسابات الخارجي وأأل يللتفويض المقدم اإ  بالمبادئ التوجيهيةالخارجي على نحو صارم  قدم أ
طار تلك المبادئ التوجيهية والتي كانت موضوعاً  للمداولت التي دارت بين الدول  القضايا الموضوعية التي تقع خارج اإ

الأعضاء، ومنها، على سبيل المثال، توزيع حصص الميزانية ضمن برامج متنوعة. وعند هذه الحد، أأعرب الوفد عن رغبته في 
دراج كافة  لى أأن الغرض من تكامل وتعميم جدول أأعمال التنمية داخل أأنشطة الويبو لم يكن يقتضي اإ لفت انتباه الاجتماع اإ

لى النفقا ت في مكان واحد. ولكن كان من المفترض أأن يتم توزيعها في كل مكان. وكان من الطبيعي أأن تذهب بعض النفقات اإ
المواضع التي تم توزيع حصص الميزانية فيها. وتعَين  على الدول الأعضاء أأن ت لقي نظرة شاملة على هذه الأنشطة والكيفية التي 

لى أأن تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ونطاق تنفيذها، بالمقارنة تم بها تفعيل التوصيات. وعلى نفس الم  نوال، أأشار الوفد اإ
لى التقرير ذاته، أأعرب بموجب الميثاقبالأنشطة المركزية للويبو وفقاً لتفويضها  ، يعتمدان على قرارات الدول الأعضاء. وبالعودة اإ
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غير متحفظ وهنأأ الأمانة على جودة الوثائق المقدمة، وبوجه عام، الوفد عن سروره بأأن البيانات المالية للويبو حظيت برأأي 
على النتائج التي تم تحقيقها في العام قيد المراجعة. وفيما يتعلق بمتابعة التوصيات وبالتوصيات في حد ذاتها، أأعرب الوفد عن 

سابات الخارجي، بحسب ما قاله الوفد أأمله في أأن تكون وثيقة الصلة أأكثر، في المس تقبل، بالإطار المحدد لتفويض مراجع الح 
لى المكتب الدولي على الردود التي تم تقديمها والتدابير التي تم اتخاذها بالفعل، وتلك التي في سبيله  ه الشكر اإ بالفعل. كما وج 

وكرر الوفد . ببعض الاختلافات الحقيقيةلتخاذها بغية تنفيذ تلك التوصيات، وأأيضا على ما قدمه من توضيحات فيما يتعلق 
حول التدابير التي تعتزم الأمانة اتخاذها  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوالقول بأأنه كان يتطلع للحصول على تعليقات 

 حتى يتس ى للدول الأعضاء الحصول على رؤية كاملة ويتمكنوا من تقديم تعليقاتهم.

ه وفد كندا بالشكر اإلى كل .82 ه من عروض وتقارير شاملة. لحسابات الخارجي على ما قدمااجع امن الأمانة ومر  وتوج 
مانة  بشأأن الرأأي غير وأأعرب أأيضاً عن تأأييده الكامل للبيان الذي ق دِم باسم المجموعة باء. وأأعرب الوفد عن امتنانه للأ

وفيما يخص مراجع الحسابات ه مراجع الحسابات الخارجي فيما يتعلق بالتدقيق بشأأن البيانات المالية للويبو. المتحفظ الذي أأبدا
ليها، في تعليقاته على نتائج  الداخلي والرقابة  شعبة التدقيقالخارجي، كرر الوفد مخاوفه التي عبر  عنها، أأو على الأقل أألمح اإ

جمالي عدد البلدان التي نف ذت فيها الويبو برامج ق طرية. الإدارية ويرى  فيما له شأأن بعدد قليل من خطط البلدان المتعلقة باإ
بالتخطيط السليم والإبلاغ الصحيح جعل من الخطط الق طرية أأمراً ضروريًا، بما  الوفد أأن هذا يتعلق باهتمام عام أأوسع نطاقاً 

دارة الويبو القائم على النتائج طار اإ وجهات . وعلاوة على ذلك، يتعلق هذا أأيضا بفي ذلك ما يتعلق بدمج البرامج الق طرية في اإ
ل يجب أأن تكون موجهة لأغراض وثائق مثل البرامج الق طرية  ومفادها أأن الأنشطة الوفد سابقاً عنها أأعرب التي نظر ال 

ض المعلومات ذات الصلة على الدول الأعضاء البرنامج والميزانية ، في ظل صيلية عنها، على نحو مخطَط مع رفع تقارير تف وعرم
كان هذا أأحد المخاوف غير المتعلقة بمخاوف الوفد بشأأن البرامج ومرة أأخرى،  .، على سبيل المثالواسع النطاق مؤشر واحد

الق طرية ولم ي بدِ الوفد مخاوف أأخرى عندما لم تس تفد الأنشطة المقارِنة من التخطيط والإبلاغ الكافيين. وأأضاف الوفد بأأنه 
ص لتمويل المشاريع عند لى البند المقابل س يكون لديه تعليقات بشأأن الإنشاء المقترح لحتياطي منفصل يخص  ما تصل المناقشة اإ

 في جدول الأعمال.

يرانجمهورية وتوجه وفد  .85 ب  الإسلامية اإ لى مراجع الحسابات الخارجي على التقرير والعرض. ورح  بالشكر اإ
. وأأعرب عن رغبته في حث الأمانة على تنفيذ كافة التوصيات كاملة وفي الوقت 7و 6و 5بالتوصيات ول س يما التوصيات 

والسبب وراء  1008منذ عام  9اسب. وسأأل الوفد عن السبب في انخفاض المخصصات المقررة في الميزانية للبرنامج المن
دراج خمس توصيات من توصيات جدول الأعمال لتوجيه البرنامج  . وطرح أأيضاً سؤالً محدداً حول الخطط الق طرية. وذكر 9اإ

طاراً مخصصاً وشاملًا لتخطيط المساعدة التقنية وتقديمها من قِبل التقرير أأن الخطة الق طرية نالت موافقة البلد وا لويبو وقدمت اإ
عداد تلك الخطط لفائدة كافة البلدان المعنية. على سبيل المثال،  لى تلك البلد خلال س نتين. وكان السؤال لماذا لم يتم اإ الويبو اإ

عدادها،  يران قد تم اإ ذا كانت خطط اإ ذا كان الأ تساءل الوفد عما اإ عداد مر كذلكواإ ذا لم يكن تم اإ بلاغ الوفد بها. واإ ، لِما لم يتم اإ
 تلك الخطة، أأعرب الوفد عن رغبته في معرفة السبب قي ذلك.

مخصصاً  9. وكان البرنامج 9 وأأعرب وفد كينيا عن رغبته في الرد على البيانات التي قدمتها المجموعة باء والبرنامج .86
مة اتخذت قراراً بتعميم جدول أأعمال التنمية في كافة أأعمالها. ونتيجة لذلك، تم نقل بعض بالكامل للتنمية وما حدث هو أأن المنظ

لى البرامج الأخرى للمساعدة في تحسين التعميم. وفي هذا الصدد، كان من  9الأنشطة التي كانت في البداية ضمن البرنامج  اإ
خارج نطاق اختصاصات التفويض الذي منحته الدول لزاماً على الدول الأعضاء أأن تفهم بشكل واضح للغاية أأنه لم يكن 

لى برنامج بعينه. وبناء عليه، لو كان البرنامج  ذن لم يعرف السبب في وجود مشكلة  9الأعضاء اإ ن الوفد اإ مخصصاً للتنمية فاإ
لى أأن جدول أأعمال التنمية تم تعميمه في كافة أأعمال الويبو. وكان  ذا كان مراجع الحسابات الخارجي أأشار اإ المعى المقصود أأن، اإ

للتنمية للجدول الأعمال بالكامل لكافة البرامج  الرئيسيهو المخطط  9لو كانت الدول الأعضاء اتخذت قراراً بجعل البرنامج 

الأخرى، لكان لزاماً عليها وأأمراً ل مفر منه أأن تتحدث عن جدول أأعمال التنمية. ولذلك لم يعرف الوفد السبب في وجود 
ذا كان مراجع الحسابات الخارجي لديه يتمشكلة فيما  .9تفويض بتدقيق البرنامج  علق بالتساؤل حول ما اإ
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ب بالرأأي الإيجابي  .87 لى مراجعي الحسابات على التقرير المهم والمدروس بعناية ورح  وتوجه وفد المملكة المتحدة بالشكر اإ
نشاء احتياطي لعملية التدقيق. وأأضاف أأنه يؤيد تماماً البيان الذي قدمته المجموعة  باء. وحول بعض التوصيات، لم يؤيد الوفد اإ

ضافي لتمويل المشاريع )التوصية  لى انخفاض الس يولة 2اإ لى أأن الأموال الاحتياطية المنفصلة أأدت اإ (. ويعود السبب في ذلك اإ
ذا كانت المنظمة قادرة على تحمل التكلفة وكانت تلك المشاريع ت تفوق التكلفة بما  عوائدوفر وينبغي الاضطلاع بتنفيذ المشاريع اإ

نشاء الاحتياطي كما ينبغي أأل تتوفر الحوافز. ويجب أأيضاً  يتناسب مع الوقت والمخاطر. وينبغي أأل تنتظر المشاريع حتى يتم اإ
دراج تحليل التكاليف والعوائد في كل القرارت المتعلقة بالستثمارات الكبيرة وينبغي أأن توجد سجلات مخاطر مناس بة. و   بينمااإ

فائدة فيما يتعلق بالمشاريع المنفذة ل أأن الأداء السابق للمقاول، وخاصةبخصوص  22في التوصية الواردة أأقر الوفد المسأألة 
 ةالويبو أأسير ل تصبح بعض الحذر حتى بتوخي وفد نصح ال فقدالترجيح الواجب في معايير الاختيار،  أأن ينال يمكنويبو، ال

لى عدد قليل من المقاولين  وضوح بمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة، أأثار المشروع بلق وفيما يتع من قبل. معملت معهالذين اإ
بعض  حولنظمة الم و الحسابات  بين مراجعيالتي تبدو متباينة القضايا والدروس المس تفادة. وكانت وجهات النظر عدداً من 

أأفضل  والمتفق عليه يودالالانفصال فيها  كانك مرات أأن هنا قد يكون جيداً و . ةالنقاط والحقائق الرئيس ية أأكثر من مؤسف
فيها اإلى واضح في الحالة التي قد ينظر  عوائدتحليل تكاليف و  وجود في انتظاروفد ال ول يزالل أأمده. و طيمن النزاع الذي 

ذا كانت هناك قضايا جعلت و على التعويض الكامل.  صلباعتبارها لم تحنظمة الم  نها ل يمكن  مثاراً  التعاقدي التفاقاإ للجدل، فاإ
ل من خلال عقد واضح في بداية المشروع.  عندما تم ربط المدفوعات بشكل واضح  ،25لكن، وكما أأشارت التوصية و حلها اإ

برام تكون هناك خلافات، و س  ما  في الواقع، كثيراً و. لةوسهالأمر أأكثر كان البناء،  بمراحل . اً رئيس ي اختصاصاً صحيح عقد كان اإ
لى   .القضايا التي أأثارها تقارير أأخرى للمساعدة في توضيحالحصول على وأأضاف الوفد أأنه كان يتطلع اإ

الأس ئلة التي  على التامة هافقتعن مو  أأعربمراجع الحسابات الخارجي على الأس ئلة التي طرحتها الوفود. و  ورد   .88
يران هوريةجم ندا والمملكة المتحدة و وفود كينيا وسويسرا وك طرحتها  ، كانت مسأألة أأن قال س بق التقرير. وكما الإسلامية بشأأن اإ

لى توجييها  احتاجتدعوة  ةحتياطيالأموال الا الأموال اس تغلال  أأن يكررونمراجعو الحسابات وكان الدول الأعضاء. اإ
حدى س ياسات  كانلمشاريع الرأأسمالية في ا ةحتياطيالا  ،على الأقل ،واضحةالويبو الويبو. ومع ذلك، ينبغي أأن تكون من اإ

أأنه أأن التقرير قد تأأخر و بالخارجي الحسابت اعترف مراجع و النقطة الوحيدة.  هي تلك ت. وكاناس تخدمتهالمبلغ الذي  بشأأن
لى أأن المشروع النهائي . وأأشارهذا التأأخير في المس تقبلعدم تكرار ضمن يس   غسطس عندما كان أأ  10في جاهزاً  كان اإ

التقرير في تقديم يضمنون س  أأنهم على  التأأكيد وأأعاد. الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوع م يتناقشون مراجعو الحسابات
 .قبلةالوقت المحدد في المرة الم 

ه و  .89 على الأس ئلة المتعلقة بمشاريع  ردالأمانة لل االطمأأنة ودع ههذعلى مراجع الحسابات الخارجي اإلى شكر ال الرئيس وج 
 البناء.

لى أأن حالت  توأأشار  .90 توصيات. وكانت بال لروايات وليس تتعلق با هاجميع  كانتفي التقرير الواردة الآراء  تباينالأمانة اإ
تأأكد من أأن الدروس سوف ت  أأنها في توضيح أأعربت عن رغبتهاتوصيات بشأأن مشروع البناء، و ال الأمانة قد قبلت جميع 

برازها  تمعقد المو  المرك بالمس تفادة من خلال هذا المشروع  اضطرت  ال س يما وأأنه، الإغلاق النهائي للعام المقبل يرتقر في اإ
 جزءاً  توصيات كان أأيضاً تطبيق ال  كما أأن المقاول العام نفسه.هي  تصبحأأ منتصف الطريق و في شروع عن الم  المسؤولية وليلت

في العديد من  بالتأأكيدستبحث الأمانة بالطبع، ولأمانة في هذا النوع من المشاريع. التي تبنتها امن دورة التحسين المس تمر 
قامة  عند بل الدول الأعضاءالجوانب التي أأثيرت من قِ  وائد. ععلى سبيل المثال، تحليل التكاليف وال قبلة،أأي مشاريع م اإ

لى الويبو التي قدمتها تسليط الضوء على أأن جميع المدفوعات في  عن رغبتها الأمانةوأأعربت  التي اتخذتها ت المقاول والإجراءااإ
 غيرها الأحكام الكانتونية أأوو  النقابة السويسرية للمهندسين والمهندسين المعماريينمعايير  مع وتمش ياً  لعقدل وفقاً  تمتقد  هتجاه

مراجع مع من جانبها غي أأن يكون هناك حوار مس تمر أأنه ينبالتي تفيد بقتراحات بالبت الأمانة أأيضا . ورح  المطب قة في جنيف
لى الدورة المقبلة الأمانة  تقدم وسوفالخارجي حول هذه القضايا المختلفة. سابات الح  بشأأن  اً تقرير  جنة البرنامج والميزانيةل ل اإ

ن الأس ئلة التي أأثارها وفد أألمانيا و هذه المسائل.   اضطلاعهامن  بدلً  Impleniaالفرق بين البقاء مع  حولقالت الأمانة اإ
وكان "ماذا لو". سؤالً من نوع كان هذا و . عليه لردا جداً صعب ي ، كان سؤالً السعر عقد ثابت من خلال انفسهب لعمل با
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مانة أأن  بما قد  التنبؤ للغايةمن الصعب  رحلة الزمنية المحددة. ومع ذلك، فقد كانهذه الم عندالوضع كان  كيف تشرحيمكن للأ
. عليه بهذا الشكلس تطيع الإجابة ت ل  شيئاً ذلك  يكون  أأنوكانت الأمانة تخشى .فصاعداً  1021من عام صار عليه الوضع 

قطع  قدكان تعقيدا لأن المشروع الأمر  وزادتغييرات  نظراً لحدوثكون أأكثر تكلفة كان يمكن أأن يالمشروع  أأن توأأضاف
ل  يصدرلم ، ون التقرير قد تأأخر قليلاً اإ  ،لى صدور التقرير المرحلياإ شارة اإ في  ،وقالت الأمانة. شوطاً  بضعة أأيام ب قبل الدورة اإ

لى أأن  لسبب وجيه. التدقيق شعبة بل من قِ المقدمة  ةالتوصيات الس تمن  متبقياً ل يزال الذي العدد الأخير ويعود ذلك اإ
نهلقول سعادتها با عنالأمانة أأعربت و  الآن اً غلقصار مالداخلي،  لى أأخيراً تم التوصل  اإ بشأأن فسخ ( أأغسطس 16)في  اتفاقاإ

الاستبدال أأعمال ا يكفي من الأموال لتغطية تكلفة بمالويبو الآن  احتفظتمع المقاول العام السابق. ونتيجة لذلك،  ودياً لعقد ا
لى الويبو الرصيد النهائي المس تحق على دفع  ، الجديد. ثانياً لمبىبا الخاصة . مشروع قاعة المؤتمرات الجديدةالمقاول السابق اإ
حالة  فيذلك وب، قاولينجميع الم علىضمانات  أأخذتالدول الأعضاء، ذكرت الأمانة أأن الويبو  طرحتهعلى سؤال محدد  ورداً 

 تلك الضمانات.ب  تطالبو  عودأأن تالويبو  تسطيعالقاعة،  اس تخدامخلل في أأعقاب حدوث 

آخر في الأمانة على السؤال المتعلق ورد  ع .92 ن . 9لبرنامج باضو أ من برامج مج نارب 32من  كان واحداً  9البرنامج وقال اإ
الدول الأعضاء البرامج أأقرت عملية واسعة النطاق ومكثفة يقودها الدول الأعضاء و الميزانية البرنامج و عملية  تالويبو. وكان

ة أأن التعميم في الويبو قد أأضافت الأمانلتوضيح، ول . ومع ذلك، 1022/25و 1021/23و 1020/22 الثنائياتيزانيات مو 
 مدفوعاً و ، اً مس تمر  اً مسععلى النتائج. وكان تعميم التنمية في جميع الأهداف الاستراتيجية  والإدارة قائملتخطيط ل اإلى نهج  انتقل
عن الاستراتيجيات الوطنية وبناء  مسؤولً  9من قبل، كان البرنامج توضيحه  تم، وكما جدول أأعمال التنمية توصياتب أأيضا 

والأنشطة الموجهة نحو  التقنيةتقديم المساعدة بتنس يق  9قام البرنامج العديد من البرامج الأخرى وبالتعاون مع القدرات. 
رح المنظمة. وفي هذا الس ياق،  أأرجاءالتنمية في جميع  فقط من توصيات  وصياتتهناك خمس في أأنه  عن السببسؤال ط 

يجيات الوطنية وبناء القدرات، لسترات با يتعلق 9أأن البرنامج وكانت الإجابة هي البرنامج جدول أأعمال التنمية هي التي قادت 
 ذا البرنامج.بهالتوصيات ذات الصلة هي التوصيات الخمس  وأأن

آخر في الأمانة على سؤال  وأأجاب .91 يرانوفد جمهورية  طرحهعضو أ طري للمنظمة، الإسلامية بشأأن التخطيط الق   اإ
 اإلى تهدفكانت  الق طريةطة ع الخوضفكرة الخارجي. وأأوضحت الأمانة أأن الحسابات راجع متوصيات  أأحدلذي كان أأيضا ا

فذت بطريقة مخصصة. ن   تقنيةمن أأنشطة المساعدة ال  اً أأن كثير . وكانت الأمانة قد وجدت المخصصة عن الأنشطة نقلها بعيداً 
البلدان لوضع استراتيجيات  ة ملكية فكرية تعتمدها، س ياسفي المقام الأول، لديها أأن يكونعن رغبتها في الأمانة  وأأعربت

احتياجات  حقاً الاستراتيجيات هذه أأن تلبي  ضرورة على كل الحرص، وكانت الأمانة حريصة الخاصة بهم الملكية الفكرية
نت الأمانة قد قررت أأن يكون . وفي هذا الس ياق، كامعاً بها  تم تجميعهالطريقة التي با ةكون متماسكتالتنمية في تلك البلدان و 

النقطة تقوم  وأأن تطوير تلك الخطة على جزء من هذا البلدنهجية تطب ق م ن لكل بلد، وأأن اعام مدتها ق طريةخطة  الديه
شراك أأو مكاتب حق المؤلف، ا تكون مكاتب الملكية الفكرية المحورية، وعادة م وجلب جميع أأصحاب المصلحة والمؤسسات باإ
أأيضا جميع القطاعات تتولى  ،الويبووعلى جانب لتعاون مع الويبو. ضع خطة واستراتيجية ل تالصلة و  ويأأصحاب المصلحة ذ

 فيما بينها والتوصلنس يق القيام بالت مع البلد المعي بالتعاون  تقنيةالمساعدة ال تقديم التي تعمل في مجال  ذات الصلة في المنظمة
لى التي الأنشطة  كافةلضمان أأن مخصصة ن، لتفادي الحاجة اإلى طلبات وأأنشطة اعام مدتها متماسكة لذلك البلد ق طريةخطة  اإ
طار تلك الخطةضمن  تقع  لتحقيق ذلك، وضعت الويبو نموذجاً و . وتعززها لخطة الاستراتيجية للبلادلحقا تس تجيب  الق طرية اإ

خلال العام السابق.  ائي داخلياً قالب النهمس تمر حيث تم اعتماد ال، اإلى حد كبير، عمل هناك كان ل يزالو لهذا الغرض. 
 ممه دورالاضطلاع بالبلد في حد ذاته على ولكن فحسب نظمة تعَين  ليس على الم اتجاهين: ذي  بمثابة طريقعملية ال وكانت 
يخدم  بمافي هذه المنهجية  أأن تشارككل بلد على ، وس يكون يتطورل يزال ذلك المفهوم كان و . تفعيلهاو  ق طريةخطة في وضع 

يرانهورية جم وفد طرحه  الذيسؤال ال على أأكثر للرد بشكل مباشر و اونها مع المنظمة. تع حول السبب في عدم الإسلامية،  اإ
يران، لفائدة حتى الآن  ق طريةتنفيذ خطة  . وأأضافت الأمانة أأن العمل ل يزال مس تمراً ، كما س بق بيانه، بس يطال كان الجواب اإ

آس يا والمحيط الهادئ،  تعاون، في المس تقبل، لن يكون هناك هأأن  .يهاأأو التفاق علخطة مناس بة لإيران  لوضعمع مكتب أ



WO/PBC/22/30 
38 

لى الخارجي و الحسابات مراجع اإلى شكر بال وفد اليابان توجه و  .93 طروحة. وبعد ردودها على الأس ئلة المعلى الأمانة اإ
وفي هذا الشأأن، لم . بالتفويض الأولى النقطة ت. وتعلقنقطتيناإلى عن رغبته في الإشارة لوفد أأعرب ا الردود،الاس تماع اإلى 

بشأأن عن رأأيه  بأأن ي عبِر راجع الحسابات الخارجي لمقد يسمح  النظام المالي ولئحتهل بَ وفد بأأن التفويض الممنوح من قِ يقتنع ال
عن الوفد  أأعرب. و جدول أأعمال التنمية المسائل الموضوعية التي تقع ضمن اختصاص الدول الأعضاء، على سبيل المثال تعميم

لتأأخير في باالنقطة الثانية تعلقت موقف المجموعة باء. و الإبقاء على شرح، اس تمر ال لى اإ  اعس تمعالابعد أأنه ل سجرغبته في أأن ي 
تاحة لن يتكرر في العام التالي. وأأشار ذلك  أأنب هتأأكيدعلى كر الوفد مراجع الحسابات الخارجي التقرير. وفي هذا الصدد، شَ  اإ

لى أأن   الفعلي الأعمالدول جالأصلي و  الأعمالدول لحصول على جل اً ن طلبتضم  شرح سبب التأأخير بخصوص  هطلبم الوفد اإ
دراج ال  مع مانة والتاريخ الذتقدتاريخ ددة، مثل المحرئيس ية التواريخ اإ . وقال من دراسة التقريرالأمانة  انتهت فيه ييم التقرير للأ

نه الوفد  لى المهمةلك المعلومات ل يرى أأي صعوبة في الإفصاح عن تاإ كون هذه المعلومات تس  ، وبالتالي الحقائق، استنادا اإ
 موضع ترحيب من الوفد.

ذا كان يرغب في مناقشة تفاصيل  وسأأل .92  ةأأس باب التأأخير في الجلسعن و  الأعمالدول جالرئيس وفد اليابان عما اإ
جراء ياً س يكون راض  أأنهالعامة أأو   المسأألة. تلك حولمناقشة ثنائية  باإ

 المعلومات في الجلسة العامة. رغبته في أأن يتم تقديم تلك علىأأكد وفد اليابان و  .95

تقديم الويبو هي  تكان الأولى المرحلةأأن ، الجدول الزمي ة باء بشأأنعلى سؤال المجموع هاردفي  ،الأمانة تأأوضحو  .96
لى مراجع الحسابات الخارجيلبيانات المل  رى . 1022مارس  32 في الية اإ المالية لمدة  للبيانات الخارجي التدقيقوبعد ذلك يج 

خطاب الإدارة بشأأن المتفق عليه لتسليم  هو الموعد 1022مايو  30وكان يوم . 1022مايو،  1 -أأبريل  7أأربعة أأسابيع، من 
 تسلم   ثلاثة أأسابيع منفي غضون المالية  خطاب الإدارة بشأأن البياناتلرد على تقوم الويبو با. وبعد ذلك، المالية البيانات

هو  1022يوليو  25كان يوم . و 1022يونيو  10يوم أأن تقدم ردودها الأمانة من شأأن  كانلذلك،  وفقاً و خطاب الإدارة. 
بل المراجع الخارجي( على الجدول الزمي الفعلي للتسليم )من قِ وكان . الخارجي للتدقيق وللتقرير النهائي المط  ا تسلم  موعد 

م من المالية  تم تسلم  خطاب الإدارة بشأأن البيانات 1022يونيو  21النحو التالي: في  وتم . الخارجيالحسابات مراجع المقد 
 بشأأنالإدارة  خطابعلى  تردكانت الويبو قد . و 1022يونيو  13في امتثال التدقيق الخارجي تسلم  خطاب الإدارة بشأأن 

 20وكذلك وردت في . 1022 يوليو 1 الرد في رسلوقد أُ  خطاب الإدارة. تسلم  ثلاثة أأسابيع من في غضون البيانات المالية 
التدقيق  ملاحظاتعلى الويبو بالرد  وقامت. حول التدقيق راجع الحسابات الخارجيأأخرى لم ملاحظات 1022يوليو 

 . وكذلك تم1022يوليو  27في امتثال التدقيق خطاب الإدارة بشأأن على الويبو ت رد  كما . 1022يوليو  25قبل الأخرى 
لأأن ب، بما في ذلك طلب 1022يوليو عام  13يوم  الخارجي للتقرير المطول بشأأن التدقيق المشروع الأولتسلم   تعليقات  ت رس 
ساعة  28 الذي مدتهلموعد النهائي ل وفقاً  طولالمتقرير ال  مشروعتعليقات الويبو على وقد أُرسلت . 1022يوليو  12 فيالويبو 
 كما تم تسلم  ، 1022أأغسطس  22في  الخارجي تدقيقال بشأأن  طولالمتقرير لل  المشروع الثانيورد وقد . 1022 يوليو 12 في
، بطبيعة الحال، التقريرشر ن وكان تاريخ . 1022أأغسطس  12الخارجي في  تدقيقال بشأأن  طولالمتقرير ال  وقعة منالمنسخة ال 
عداد غسطس لأ أأ  12 بعد لى اإ لى الترجمة. أأن التقرير قد تم اإرسالهمن  والتأأكدالإدارة  ردودن الأمانة قد اضطرت اإ  اإ

عن وفد اليابان  أأعرب، يةارج الزمنية الخ للقيودلم تكن هناك طلبات أأخرى للحصول على معلومات. ولكن نظرا و .97
قرارل قب باءتقديم بيان المجموعة رغبته في  يراداتبت المجموعرح  و  .22و 5 ينقرارات بشأأن البندال اإ بلغت  التيالمنظمة  ة باإ
الرقم المقدر في البرنامج والميزانية يتجاوز  بماعن العام السابق، في المائة  3.2قدرها زيادة ي بفرنك سويسر مليون  352.6

لزيادة المطردة في اس تخدام با مدفوعاً هذا كان مليون فرنك سويسري. و  25.2بلغ فائض صافي  عنتلك الإيرادات أأسفرت و 
على و هذه النتيجة. تحقيق هداف في الأ ا الأمانة وأأحدث تهبذلالتي هود كذلك ساهمت الج العالمية و خدمات الملكية الفكرية 
أأن الوضع بلا بد من القول فلدخل، في االزيادة المطردة تحقيق بشكل مس تمر في ذلك  ي سفرأأن  توقعتالرغم من أأن المجموعة 

يرادات الويبو وبالتالي لمبشد رأأث   يالاقتصاد على ، في بعض الحالت. وينبغي الحفاظ عليهافي  مانةجهود الأ ت فلح  ة على اإ
يرادات الويبو،  تأأثيرهفي الاعتبار، فضلا عن  ذلك أأخذلدول الأعضاء أأن تواصل ا  مانمن الأ  يوفِر المزيد موقفاً  وتتخذعلى اإ
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تدابير كفاءة التكاليف  الناتج عن تطبيقتأأثير باء عن تقديرها لل المجموعة  تالتخطيط للبرنامج والميزانية. كما أأعرب عند
دت لى أأن الدول باء هذه الجهود. وفيما يتعلق بالتقرير المالي والبيانات المالية، أأشارت المجموعة اس تمرار  بقوة على ضرورة وشد  اإ

هذه المعلومات في  ت درجالخصوم طويلة الأجل و  فضعن التدابير المتخذة لخ الأعضاء قد طلبت من الأمانة أأن تقدم تقريراً 
دارة  لجنة البرنامج والميزانيةالمقدم من قتراح الا باء المجموعة وسوف تعرب  .الخدمةنهاية بعد  لتأأمين الصحيصناديق ابشأأن اإ
 الأمانة في هذا الصدد.الذي تقدمه توضيح لل  هار يقدعن ت

 .تدمِ عت   ا  تيرير مراجع الحسابات الخارجي(، ال)تق 5المقترحة للبند  القرارالرئيس فقرة  وتلا .98

بتقرير  يط علماً تح أأن ب لدول الأعضاء في الويبولخرى الأ عيات الجم لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة و أأوصت  .99
 (.WO/PBC/22/3 مراجع الحسابات الخارجي )الوثيقة

الس نوي التقرير المالي ) WO/PBC/22/5في الوثيقة واردتين ال 22 بندل ل  تينالمقترح  اينالقرار  تيرئيس فقروتلا ال .200
( على 1022يونيو  30فى  الاشتراكات تسديد وضع) WO/PBC/22/7والوثيقة  (1023لعام الس نوية المالية  بياناتوال 

 .الفقرتين تم اعتماد كلاوالتوالي. 

 1023لعام الس نوية المالية  بياناتالتقرير المالي الس نوي وال 

لموافقة على التقرير با لدول الأعضاء في الويبولخرى الأ عيات الجم لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة و  أأوصت .202
 (.WO/PBC/22/5)الوثيقة  1023لعام الس نوية المالية  بياناتالمالي الس نوي وال 

 1022يونيو  30فى  الاشتراكات تسديد وضع

 1022يونيو  30فى  وضع تسديد الاشتراكاتعلماً ب لجنة البرنامج والميزانيةأأحاطت  .201
 (.WO/PBC/22/7 )الوثيقة

 الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقدير لمالموجز التقرير الس نوي  6البند 

لى الوثيقة  .203  .WO/PBC/22/4استندت المناقشات اإ

لى تقديم  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقودعا الرئيس مدير  .202  .WO/PBC/22/4تقريره الوارد في الوثيقة اإ

كما الأنشطة التي اضطلعت بها الشعبة،  حولالتقرير الس نوي  الداخلي والرقابة الإدارية التدقيقشعبة دير مم قد  و  .205
 . وكان التركيز1022يونيو  30 اإلى 1023يوليو  2من  في الفترةأأنشطة الشعبة  حولالاس تنتاجات الرئيس ية للتقرير  أأبرز

التحقيق، بما في ذلك و نتائج أأنشطة التدقيق والتقييم وكذلك على  لاإجراءاتلس تقلة الم طبيعة ال ، على بصفة خاصة، ينصب
ومسأألة الموارد.  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيق، ل س يما التقييم الخارجي لأنشطة الأخرى متابعة التوصيات والأنشطة

لى أأن الشعبة كانت مس تقلة و  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقمدير وأأشار  بشكل  س نةتلك ال مج عملها ل أأنشأأت برنااإ
الداخلي  شعبة التدقيق واس تحدثتوالتقييم والتحقيق.  الفردية للتدقيقهام فيما يخص الم كيفية تنظيم عملها  وحددت مس تقل

تم و الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبوبانتظام من قبل  هاتم فحص وكان ي ،س تقلال تامباالتقارير والنتائج  والرقابة الإدارية
شعبة مدير  ولحظ. الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقعلى اس تقلال  من قبل جهات خارجية التأأكيد مؤخراً 

الداخلي والرقابة  شعبة التدقيقعملت و . يةسؤول الم  عدم تحملل يعي الاس تقلال  أأن الداخلي والرقابة الإدارية التدقيق
عدادالتقييم والتحقيق. وقد الأمر بعمليات  تعلقالمهنة عندما  تلكق على طب  للمعايير المختلفة التي ت  وفقاً  الإدارية خطة عمل  تم اإ

التي تقوم لويبو، لدارة العليا الإ  بالإضافة اإلى الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبووفقا لميثاق الرقابة الداخلية وبالتشاور مع 
لى  برفع لى  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيق وصلتوت. الجمعية العامةو  لجنة البرنامج والميزانيةالتقارير اإ نتائج في المجالت اإ
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دارة البرامج والمشروعاتالرئيس ية التا  لهاي ونظام مدريد بناء على نظام توليد الإيرادات اتليوعم خلال مختلف المهام،  لية: اإ
دارة الأحداث، وتبادل المعرفة، وأأمن المعلومات؛  دارة الموارد البشرية، واإ وخمسة  تدقيقمن خلال ثمانية تقارير  هاذينف وتم ت واإ

شكل ب  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقنتائج عمل  وقد تم تسلم  تحقيق. تقرير  10وأأكثر من  تتثبيتقرير و تقييم  تقارير
رى رضا التي الفي مسوحات مبين   هوجيد للغاية، كما  الداخلي والرقابة  شعبة التدقيقمدير وأأكد عملاء الشعبة. بانتظام مع تج 

دمت أأثناء تم بالفعل تنفيذ العديد من التوصيات التي ق  وأأن جميع التوصيات التي قدمتها الشعبة قد تم معالجتها.  الإدارية
لى  والتقييم، مشيراً التدقيق  عمليات أأن التقرير يقدم لمحة  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقمدير وذكر قبولها. أأنه تم اإ

توصيات  من أأصل ثمانيتوصيات  ثلاثوقد تم تنفيذ والتقييم.  لتدقيقعمليات افيه عامة عن الوضع في الوقت الذي أأجريت 
 ضمنبقية ال بالفعل. ويجري النظر في  االمائة تم تنفيذهفي  20ا يمثل بمعلى الإدارة القائمة على النتائج، التدقيق في تقرير  تردو 

طار خطة عمل غلاقحالة جديدة و  16أأنشطة التحقيق خلال الفترة قيد النظر، تم تسجيل  وبخصوص. محددة اإ في  حالة 26 اإ
غلاقو حالة  26تسجيل مقابل  الجديدة  دد الحالتأأنه في حين أأن ععلى يدل ذلك و  .السابقةالس نة حالة ضمن تقارير  18 اإ

ل أأن ، اً ظل مس تقر  غلاق قد الشعبة اإ الت في الفترة الحتعاملت مع تلك الحالت في فترة زمنية مناس بة. وكان متوسط مدة اإ
من المعايير التي  ذلك المتوسط أأقل وي عدس تة أأشهر خلال الفترة السابقة، في مقابل  غطيها التقرير أأقل من ثلاثة أأشهرالتي ي

جراءات التحقيق. س ياسة التحقيوضعتها  شأأن مسأألة حديثه ب  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيق مديروواصل ق ودليل اإ
لى  المضافةتابعة الم  ليه واذنف  قد البرنامج في الويبو  مديروتوصيات الشعبة. وكان اإ بانتظام في  متابعتهموتم  مالتوصيات الموجهة اإ

 222عدد مج ناالبر ومدير  فتقريرها، وص الداخلي والرقابة الإدارية التدقيق شعبةفيه أأرسلت في الوقت الذي وهذا الصدد. 
صِفت بأأنها معلقة،  ةتوصي الفعلي  نفاذل با تتعلقانجدا عاليتا المخاطر  انتالتوصي  كانتطر. و اعالية المخ بأأنها امنه توصية 95وو 

لى مباني الويبو  شعبة هناك أأي توصية مقدمة من قِبل  يكنلم و. نظام ساعات الحضور والانصرافوالغش داخل اإ
الداخلي  شعبة التدقيقمدير وأأكد بل القطاع المعي. من حيث التنفيذ من قِ  تهاعالجيتم ملم  الداخلي والرقابة الإدارية التدقيق

ن  وقالوظيفة استشارية اضطلعت بأأن الشعبة  والرقابة الإدارية سات، صياغة الس يا بشأأنم المشورة الداخلية الشعبة تقداإ
الداخلي  شعبة التدقيقل والتقييم  التدقيقهام لم  التقييم الخارجيكان و  .WO/PBC/22/4 لوثيقةل 2في الملحق  هو مبين  كما 

يجابية للغاية  عمليتينجريت أُ و خلال العام الماي.  للشعبة ماً مه حدثاً  والرقابة الإدارية والويبو ككل.  للشعبةوكانت النتيجة اإ
لجودة  ضماناً  أأعطتو  للمعايير المهنية قد عملت وفقاً  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقن أأن وارجيالخن وقيمالم واعتبر 
جراء  يتم وسوفوالتقييم.  بالتدقيق فيما يتعلقلاإجراءات التي يجري تطبيقها لالعمل و   التحقيق ةتقييم خارجي مماثل لأنشطاإ
لى مسأألة الموارد، أأشار مدير  بالنتقال، و. وأأخيراً داريةالداخلي والرقابة الإ  شعبة التدقيقالخاصة ب  الداخلي  شعبة التدقيقاإ

لى  والرقابة الإدارية ذلك  بِرَ عت  وافي المائة من موظفي الويبو  0.88في المائة من ميزانية الويبو و 0.75أأن موارد الشعبة مثلت اإ
تقارير وحدة التفتيش المشتركة. ومع ذلك، سمحت الموارد  التي وردت فينسب بال ها من الهيئات أأو ير غببالمقارنة  اً منخفض
شعبة  وتمكنتالمجالت ذات الأولوية العالية ضمن خطة العمل.  تغطيبأأن  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقل المتاحة 
جراء عدد من  منأأيضا  الداخلي والرقابة الإدارية التدقيق عداد  عمياتاإ تحقيق في الحالت قامت بال التقييم و بشأأن تقارير اإ

وبذلك مناسب.  على نحورصدها  طريقة تم  بكل هذا تم  بشكل مناسب، والحالت الخاصة بها  ةدارة محفظالمتعلقة باإ لطريقة با
بهذا العمل في س ياق بيئة الأعمال الحالية للمنظمة  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقلقيام  ةمناس ب ظهرت الموارد

لى  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقمدير وتوجه لرقابة الداخلية. ل اهطار اإ و  لشكر على اهتمامهم وأأعرب عن باالوفود اإ
 .اس تعداده للرد على أأية أأس ئلة

ه و  .206 لى وفد المكس يك وج  عرض التقرير الس نوي الذي على  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقمدير الشكر اإ
الشفافية داخل  عززتأأن الشعبة على كد الوفد أأ رد في ميثاق الرقابة الداخلية. و الشعبة كما و  ويضتفعناصر  كافةشمل 

دخلت على ميثاق الرقابة الداخلية، والتي من شأأنها أأن تسمح المنظمة. وأأعرب الوفد عن سروره لرؤية التعديلات التي أُ 
لس تنتاجات والتوصيات باويعزز اس تقلالها. وفيما يتعلق للجمهور  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقتقارير بنشر 

طار عن رغبته في الوفد أأعرب ، الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقالرئيس ية التي قدمتها  وشجع الأمانة  يتم وضعهرؤية اإ
بالآثار المالية، بسبب اس تنتاجات  شعر بالقلق، فيما يتعلقه ي أأن تقدم معلومات بشأأن تنفيذ التوصيات. وأأضاف الوفد أأنعلى 

ليها دارة  بشأأن الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيق التي توصلت اإ تهم. وذكر الوفد أأن قاس تحقااالموظفين و  مس تحقاتاإ
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ذا عما  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقالوفد مدير  وسأألالتدابير المؤسس ية يجب أأن تطبق بصرامة.  أأي  كانت هناكاإ
. التعليمات الإداريةلنظام الأساسي للموظفين أأو ل نجمت عن عدم الامتثال  التدقيقأأثناء عملية  نظمةالم خسائر مالية من 

معلقة  بقيتأأكد الوفد أأن بعض التوصيات التي تتعامل مع قضايا المخاطر العالية  يتعلق بتنفيذ توصيات الماضية، فيماو ، وأأخيراً 
دخال من جدول الأعمال،  2بالنس بة للبند  ، كما فعلالوفد أأيضاً  واقترحالجتها على وجه السرعة. لأكثر من عامين وينبغي مع اإ

جنة البرنامج ل ل  12ـ خلال الدورة ال ماثلالمتتوافق مع نص القرار المتخذ بشأأن البند  حتىالقرار المقترحة على فقرة  تتعديلا
 .والميزانية

 لموافقة عليه.خذ الأ  هسيتم تعميم القرارأأن التعديل المقترح على فقرة بالرئيس  وأأفاد .207

أأعرب عن دعمه المتواصل لشعبة و باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق،  يةهورية التش يك الجم وفد  تحدثو  .208
ه ال التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، و  شامل. ال  هاتقرير على دارية مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإ اإلى شكر وج 

، ول لفائدة الويبوأأهمية أأنشطة شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق جيداً  وأأدركت
قيس ت د و رصالتي تالتجارية،  اوعملياته هاشاريع م و  هاوبرامج الخاصة بالويبو الداخلي وتقييم نظم الرقابة  التدقيقس يما في مجال 
. ما اإلى ذلكو التي تقوم بها التحقيق كذلك أأنشطة و  هاالاس تخدام الفعال والكفء لمواردبالويبو و الرقابة الخاصةفعالية بيئة 

لعمل الذي قامت به شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ل امجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق عن تقديره تأأعربو 
جهود الأمانة نحو التنفيذ العملي لتوصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة المجموعة  تالاس تعراض. كما دعمخلال الفترة قيد 

فتوحة الم ن العدد الحالي للتوصيات لأ  نظراً  على نحو أأكثركان ينبغي تعزيز هذه الجهود أأنه  المجموعة رأأتالإدارية. ومع ذلك، 
واصلة مشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية من  ن أأوروبا الوسطى والبلطيقمجموعة بلدا وطلبتما.  نوعاً  اً مرتفع يبدو

نظمة كبيرة، وبالتالي ينبغي أأن الم  تجاه. وكانت مساهمات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية تهازيادة تحسين نشاطها وكفاء
 الصلة. يعكس هذه الأهمية على نحو أأفضل في فصل الميزانية ذتن

لى الرئيس مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ه وتوج .209 هورية الجم المكس يك و  يدوفاإلى وكذلك بالشكر اإ
مدير شعبة التدقيق الداخلي وواصل لعمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية.  دعمهماب فيما يتعلق ن تحدثايللذا يةالتش يك 

العام الماي في فتوحة م  ةتوصي 205صيات المعلقة وذكر أأن المقارنة كانت بين تناول قضية التو حديثه ب والرقابة الإدارية 
ذا ما قورنت للغايةالعام الحالي، وهو ما يمثل زيادة طفيفة في  ةتوصي 220مقابل س بق تنفيذها  التي التوصيات. ومع ذلك، اإ
صمتو  لى مالتوصيات الواردة في  في كافة متمثلة، أُحصيت وخ  لاحظات مراجع الحسابات الخارجي والتوصيات المقدمة اإ

(، كانت الزيادة الناتجة توصية 30الخارجيين )حوالي الحسابات  مراجعيشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية من قبل 
تدقيق الداخلي س نوات. وكانت شعبة ال  ةلعد معلقةقصوى الولوية ذات الأ التوصيات عالية المخاطر  وظلت. للغايةطفيفة 

وكذلك كانت التركيز عليها منذ البداية. الشعبة  تقليلة وحاولال ذه التوصيات به للغاية كبيرة درايةوالرقابة الإدارية على 
لى  بالنفاذبقطاع تكنولوجيا المعلومات و جداً تتعلقاطر المخالتوصيات عالية  حتى يتم  اً وقت اس تغرقتالويبو، و مقرات الفعلي اإ

لى  نفذواالوفود عندما النحو الذي ربما لحظته  على التوصيات على وشك الاكتمال تلكبب التمويل. وكانت بس  هاتنفيذ اإ
أأعمال  تنجز أُ و المدفوعة للموظفين.  س تحقاتالم  مسأألةمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وأأثار المبى الجديد. 

ذا كانت تلك المدفوعبغية االتدقيق   وتبين  بما يتماشى مع الإجراءات والعقود المناس بة الصادرة عن الأمانة. تمت ات لتحقق مما اإ
عانات السكن، لم تكن هناك حالت اإ نح التعليم و ، عند النظر في مِ هأأن مس تحقات الموظفين واس تحقاقاتهم  من خلال تدقيق

لى  استناداً أأحيانًا ما تتم أأن المدفوعات  أأظهر التدقيق. ومع ذلك، غير معتادة معينة عليها في  اً نصوصم كن يالوثائق التي لم اإ
دارة الموارد البشرية لفت عندما تم و القواعد.  لى انتباه اإ جراءات فورية. وكانت الأمانة قد الإدارة هذه النقطة، اتخذت اإ اإ

تماشى وتمناس بة  س تحقات كانتالم كل موظف للتأأكد من أأن الشهادات المقدمة لتبرير منح  دعتاتخذت التدابير المناس بة و 
لجنة و شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية مدير عايير الويبو. وأأضاف ممع 

 .بصورة مشتركة مع هذه القضايا تعاملا الاستشارية المس تقلة للرقابة الويبو
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ه الشكر اإ  .220 شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على تقريره لى مدير وتحدث وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية ووج 
من  12طرية، الفقرةتقييم الحافظة الق  ب ، فيما يتعلق من القضايا فيما يتعلق بالتقرير. أأولً  قليلاً  اً المجموعة عدد وأأثارتالجيد.  وعمله

الموحدة. وعلاوة على  طرية أأو الأطرالخطط الق   لأولوية كجزء منبا حظي تأأن البرامج المختلفة في تايلاند  تالوثيقة، ذكر 
 وتساءلتعدم وجود عمق في التقييم والتخطيط. ل نظراً سهم في بناء القدرات ت أأن أأنشطة الويبو لم  المجموعة تذلك، لحظ

الداخلي والرقابة وما هي وجهات نظر شعبة التدقيق بالتحديد التوصية  تلكلأمانة تجاه تفعله ا تما كانعالمجموعة الأفريقية 
لبرنامج والميزانية، ل الرئيس ية وفقاً  ه، على الرغم من تسليم جميع نتائج2رقم أأن برنامج الويبو  17الفقرة  أأظهرت، ثانياً . الإدارية
. ينمتوازن يةارسات دول ممو دولي التطوير التدريجي لقانون المتمثل في  سوى تقدم متواضع نحو تحقيق هدفه العاملم يحرز 
لأنه في  بل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، نظراً للغاية من قِ وثيقة الصلة  ملاحظة هذهالمجموعة الأفريقية برت واعت
الكيفية التي تعتزم الأمانة معالجة المجموعة عن  وتساءلتلنتائج. باولكن أأيضا فحسب كفاءة بال حقاً الأمر يتعلق نهاية، لم يكن ال

، توازن. ثالثاً الم وخاصة الإطار المعياري  - تحديداً نتائج فيما يتعلق بهذا البرنامج ال حصول على مزيد من لل -بها هذه المسأألة 
دارة الموارد البشرية،  أأن شعبة التدقيق المجموعة علماً ب أأحاطت، الإنهاء الطوعي للخدمة برنامجمسأألة ، ولس يمابشأأن مسأألة اإ

لى أأن أأشارت الداخلي والرقابة الإدارية  توظيف ل  ينبغي اس تغلال المناصب الشاغرة هأأنيفيد ب اً اقتراحقدمت  الدول الأعضاءاإ
 بضرورة عدماقتراح الأمانة  هأأنب أأفادت المجموعة. وعلاوة على ذلك، توفرة داخلياً م مهارات وكفاءات غير أأشخاص ذوي 

لى انخيؤ المدى )مما الموظفين الذين يعملون في وظائف طويلة مناصب  استبدال . يتم تنفيذه( لم العددفاض صافي في دى اإ
. وطلبت المجموعة خاليةوظيفة  87شغل  فيعرفة كيف تم الالتزام بمبدأأ التمثيل الجغرافي بم أأيضاً  اهتمامهاً المجموعة  وأأبدت
جراءالأفريقية   تمثل فتوحةلم اتوصيات المجموعة أأن ال  والبلد. وفي الختام، اعتبرت بل المنطقةمن قِ  المعينينلموظفين، تصنيف ل باإ

لى أأن عدد التوصيات المعلقة كان  من الأمانة أأن تأأخذ المجموعة  ت، طلبوبناء عليهعلى الدوام.  مرتفعاً مشكلة خطيرة بالنظر اإ
 متابعة تلك التوصيات المعلقة. أأن تواصلالجد وطلبت من شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  مأأخذهذه القضية 

وشعبة التدقيق  الاستشارية المس تقلة للرقابة لجنة الويبول وفد اليابان باسم المجموعة باء، وأأعرب عن شكره وتحدث  .222
به  الذي قاملدور الحاسم عن تقديرها لالمجموعة  وأأعربتالداخلي والرقابة الإدارية ومراجعي الحسابات الخارجيين على تعاونهم. 

ت ، و شأأنفي هذا ال ووالرقابة الإدارية في الاس تخدام الفعال للموارد في الويبو. التدقيق الخارجي وشعبة التدقيق الداخلي  جه 
لى المجموعة  فيما يتعلق و . WO/PBC/22/4 وثيقةالتقديم على مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية باء الشكر اإ

 الإبلاغفترة  فينصف المدة  يعادل الإبلاغترة أأغلقت خلال فالتي أأن متوسط مدة الحالت  أأثنت المجموعة علىبالتحقيقات، 
جراءات التحقيق الم لنسخة اس ياسة التحقيق و كًلا من اإصدار أأن  المجموعة واعتبرت. ةالسابق بمثابة  كاننقحة من دليل اإ

نجازات كبيرة لفترة الإ  جراء ساهم في مما ، بلاغاإ لرقابة ل اعن تقديرهالمجموعة  تتحقيقات أأكثر شفافية وحيادية. كما أأعرباإ
توليد  اتليشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في العديد من المجالت، بما في ذلك عم بها  التي قامتالداخلية 
دارة عمل وأأداء الويبو. وفيما يتعلق  فيالأجزاء الأساس ية  مثلت، والتي لهاي ونظام مدريد بناء على نظام الإيرادات بنظام اإ
عداد  باء بالنتيجة التي تفيد بأأن المجموعة تبرح  لهاي،  ونظاممدريد  لى اإ تحديد المنوط بها ستراتيجية الاوثائق هناك حاجة اإ

لى المدى توسط دى م لملخارطة طريق  باء الحصول  وفي هذا الصدد، طلبت المجموعة طويل الأجل والموافقة عليها.الأجل اإ
ضافية عن وثائق على  مكانية  ستراتيجية، بما في ذلكالامعلومات اإ لى تلك الوثائق.  النفاذاإ الأمر أأن يتم تشغيل كلا  وتطل باإ
من . وكان المتزايدة، وكذلك بطريقة تلبي المطالب على حد سواء نظمةالم بطريقة مس تدامة، بالنس بة للمس تخدمين و  ينمانظال 

نشاء المكونات الأساس ية  ، وكذلك خدمات مناسبعلى نحو  هاتحسين الموارد البشرية وتخصيص و  رسومللهيكل فعال اإ
من ناحية هاي نظام لمدريد و مراجعة نظام بقوة ة المجموعوأأي دت لهتمام الواجب. با حظيت تيالعملاء ومراقبة الجودة ال
جراء فكرة تقنية المعلومات وساندت  بأأن تتولى  ءموعة باالمج. وأأوصت هتم الانتهاء منيمراجعة ما بعد التنفيذ للمشروع عندما اإ

جراء الويبو  سهل التعلم أأن ل ي هذا ومن شأأن . الذي يليهلمشروع االنتائج في اجتماع بدء  وتقديمبعد كل مشروع  مراجعاتاإ
س تفادة من العناصر الافرصة فوات  عدميضمن كذلك ولكن أأيضا يساعد على تجنب تكرار نفس الأخطاء و  فحيبالمس تمر 
بالنس بة لإدارة والمواضيع الهامة. بتلك  المتعلقةالتوصيات في بصدق  الأمانةتنظر  أأنالمجموعة  وتوقعت. حققت نجاحاً  التي

الإدارة القائمة على  بشأأنأأن توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  لمعرفة ة عن سرورهاالمجموعأأعربت الأداء، 
طار المساءلة الذبشأأن الأمانة  قتراحت المجموعة باوأأن الإدارة الداخلية قد تحسنت. ورحب  تم مراعاتها  قدالنتائج  ي كان يجري اإ
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مكانية باءالمجموعة  وتوقعتجنة البرنامج والميزانية. لل  ورة الحاليةالد فيعرضه  زيد من التحسن في هذا المجال من تحقيق الم اإ
جراء المراجعة  ممثلي الدول الأعضاءهدف ، بما في ذلك الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيق خلال تنفيذ توصيات من اإ

دارة القائمةالس نوية ل أأن الذي يفيد بس تنتاج ة باء بالالمجموع تب، رح  ةدارة الصناديق الاستئمانيباإ . وفيما يتعلق على النتائج لاإ
 هايل لصناديق الاستئمانية والموافقة عليها وتسج بامن الامتثال للاإجراءات المقررة لبدء المعاملات المتعلقة  ياً هناك مس توى عال 

تصور  وتقديملاإدارة، لاستراتيجية رسمية وضع  بشأأنتأأييدها لتوصية شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأعلنت و 
لى  باءالمجموعة  وأأشارت. نطاقاً  أأهداف أأوسع ذات ةاستئماني صناديقل  براز  هأأنق طرية وذكرت بفظة الالمحتقييم اإ بعض قد تم اإ

لى تقويضروج، مما خوعات الويبو مع الأولويات الوطنية وعدم وجود استراتيجيات ربط مشر بأأوجه القصور المتعلقة   أأدى اإ
آثار استراتيجية تخفيفوضع  الحاجة اإلى الاس تدامة على المدى الطويل للمشاريع وأأظهر لحظت بالإضافة اإلى ذلك، و. أ

دارة الموارد البشرية، أأنالمجموعة،  خاص للتأأكد من أأن الممارسات المتعلقة  ماهتماكانت هناك ضرورة لإيلاء  هفيما يتعلق باإ
 اتالنشاطأأحد  منع الغش والتقييم كانابأأن  باءالمجموعة أأفادت  وفي الختام،مع لوائح الويبو.  تفق تماماً ت س تحقات الموظفين بم 

رى أأن مبادرات مثل تأأن ب هاسرور  عنموعة أأعربت المجمثل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، و  للاإدارت يةالرئيس  
المجموعة تنفيذ منع  وأأيدتمواصلة يقظتها. على الخط الساخن كانت تس تخدم. وحثت شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية 

جراء  تالاحتيال، واقترح منعاتخاذ خطوات عملية لتعزيز و حيثما أأمكن  هالاحتيال وتعميم لزامي مالمجموعة اإ  ع دتدريب اإ
لى جانب الكبيرة طر اخمللموظفين في المناطق المعرضة لل خصيصاً  جراء اإ  الموظفين. كافةتدريب عام لاإ

لقاؤه نيابة عن المجموعة باء. وعبر الوفد عن تقديره للعمل الجاد  .221 ودعم وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي تم اإ
شعبة التدقيق الداخلي شجع الوفد المدير العام على تنفيذ توصيات و . داريةشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإ الذي قامت به 
وعبر الوفد عن سروره أأن ما قرأأه حول أأن برنامج الإنهاء الطوعي للخدمة، في الفترة من في الوقت المناسب.  والرقابة الإدارية

لى يونيو  1009أأكتوبر  لفجوات التي تتعلق بالمهارة وأأسهم في تنظيم ، نتج عنه توفير في التكلفة، وساعد على ملء ا1020اإ
وفقا لحتياجات المنظمة. وعبر الوفد عن تشجيعه للمدير العام على الاس تمرار في متابعة فرص المدخرات.  الويبوالتشغيل في 
على متابعة اقتراحات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية المتعلقة بوضع أأولويات لتطوير وتطبيق  الويبوكما شجع الوفد 

لى التعرف بصورة  طار مساءلة غير رسمي لدمج الهيكل الحالي وتحسين الحوكمة المؤسس ية الشاملة. وعبر الوفد عن تطلعه اإ اإ
طار المساءلة في  شعبة التدقيق من جدول الأعمال. وشعر الوفد بالقلق تجاه تعليقات  22 دأأثناء مناقشة البن الويبوأأكثر على اإ
المتعلقة بعدم وجود عملية فعالة لتبادل المعلومات والمعرفة في مختلف القطاعات. وعبر الوفد عن  الداخلي والرقابة الإدارية

مانة لتخاذ خطوات لتطوير أأدوات وعمليات على مس توى المنظمة لتسهيل  دارة المحتوى وتوضيح الأدوار تشجيعه للأ اإ
لى أأن القيام بتنظيم تدريب منتظم بشأأن الأخلاقيات  والمسؤوليات فيما يتعلق بالإمساك بالسجلات. وأأخيرا، أأشار الوفد اإ

% من الشكاوى التي 69( أأن WO/PBC/22/4س يكون أأمرا حيويا للحفاظ على ثقافة النزاهة. وأأشار الوفد )في الوثيقة 
عداد التقارير تتعلق بالتحرش، والتمييز العنصري، خرق التزامات الموظفين المدنيين ومخالفات الموارد يتم تلقيها أأثن اء فترة اإ

جباري في الأخلاقيات لكافة الموظفين في  الويبوالبشرية. وبناء على معرفته بأأن  ،  1023و  1021قد طالبت بتقديم تدريب اإ
 لممارسة من خلال المتابعة والدورات التنش يطية. قام الوفد بتشجيع المنظمة على تسهيل هذه ا

شعبة التدقيق على الجهود التي قامت بها  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةستراليا عن شكره لمدير وعبر وفد أأ  .223
 والرقابة الإداريةشعبة التدقيق الداخلي وعملية تنفيذ التوصيات. وأأوصى الوفد بتناول توصيات  الداخلي والرقابة الإدارية

المتعلقة بوضع استراتيجية أأكثر رسمية لأنشطة الصناديق الاستئمانية: الأنشطة التي تعمل على توفير مزيد من الشفافية بشأأن 
زدواجية موارد المانحين وساعد  في برنامج الأنشطة. علاوة على ذلك، وافق الوفد  الويبواحتياجات المس تقبلين قد منعت اإ

الأشمل. وأأشار الوفد  الويبوون هناك تنظيم أأفضل لأنشطة الصناديق الاستئمانية في جدول اجتماعات وأأهداف على أأنه قد يك
لى أأن الصندوق الاستئماني لأ   باعتبارها جزء من هذا البرنامج. بالسرور أأستراليايعتبر برنامج ذوق قيمة كبيرة وتسعر  ستراليااإ

على التقرير. وقد اعتمد الوفد بصورة كاملة البيان  لداخلي والرقابة الإداريةشعبة التدقيق اعن شكره ل  أألمانياوعبر وفد  .222
وهي نقطة  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةالذي أأصدرته المجموعة باء وعبرت عن الأهمية الكبيرة لس تقلالية عمل 

توصية لزالت مفتوحة بما في ذلك  222اك من جدول الأعمال. ولحظ الوفد أأن هن 7 تطويرها بصورة أأكبر تحت البندسيتم 
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توصية تتعلق بمسائل مرتفعة الخطورة، وشجع على تطبيق كافة التوصيات في الوقت المناسب. واقترح الوفد تغيير، أأو  95
ضافة، الصياغة الخاصة بق  2 من وفد المكس يك بالنس بة للبندالبرنامج والميزانية على أأساس الخطوط المقترحة لجنة  رارعمل اإ

شعبة على جدول الأعمال، والذي كان مماثلا للقرار الذي تم تبنيه في الدورة الأخيرة للجنة البرنامج والميزانية فيما يتعلق بتقرير 
 (.WO/PBC/21/21وثيقة ال) التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية

س بانيا وأأعرب  .225 على جودة  خلي والرقابة الإداريةشعبة التدقيق الدابيان المجموعة باء وشكر مدير ل  عن دعمهوفد اإ
التقارير والعمل الذي تم القيام به. وقد انعكس العمل الرقابي الذي تم من خلال تقارير عالية الجودة بصورة جيدة على الشعبة 

لى أأن العديد من النقاط التي أأثارتها  لى عدد من النقاط التي كانت موضع الاهتمام، مشيرا اإ الوفود والأمانة. وأأشار الوفد اإ
الأخرى كانت أأيضا موضع اهتمام الوفد. وأأكد الوفد على أأحد التوصيات التي تتعلق بتقييم المشروعات التي يتم تنفيذها في 
دولة ما على مدى الس نوات الماضية والذي قد يكون قد تضمن بعض أأوجه القصور. وكانت أأوجه القصور تلك في تقارير 

ودراس تها في لجنة التنمية. وأأبرز الوفد أأن أأوجه القصور قد اس تمرت واقترح قيام جهة  التقييم الخارجي والتي تمت مناقش تها
أأخرى، ربما لجنة التنمية، بدراسة أأوجه القصور تلك واقتراح تدابير ملائمة لعلاجها وتجنب التكرار في المس تقبل. وفيما يتعلق 

ير وشارك وجهات نظر الوفود الأخرى. وفيما يتعلق ببرنامج الإنهاء بتقرير الموارد البشرية، قام الوفد بدراسة التقرير باهتمام كب
ذا كانت التعويضات التي يتلقاها الأشخاص الذين تقبلوا برنامج الإنهاء  الطوعي للخدمة، لم يكن الوفد متأأكدا بشأأن ما اإ

الأخرى. وعبر الوفد عن رأأيه بأأنه الطوعي للخدمة متماش ية أأو غير متماش ية مع الممارسات الموجودة في منظمات الأمم المتحدة 
ذا كان ذلك ممكنا، فاإن المدخرات التي لدى  ل يجب أأن تكون مدخرات للأمم المتحدة بهذه الصورة. ويمكن للدول  الويبواإ

، والذين هم دول أأعضاء في المنظمات الأخرى أأيضا، أأن يكون لها رأأيا في هذا الأمر. وصرح الوفد بأأهمية الويبوالأعضاء في 
تاحة وعبر عن أأمله في أأن تصبح التقارير القادمة م  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةالعمل والمتابعة التي قامت بها 
 بسهولة لطلاع الجمهور ككل.

لإعداد التقرير الدقيق. وكان الوفد، مثل باقي  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةشكره لمدير وعبر وفد كندا عن  .226
لى أأن  12 ة للتعليقات المتعلقة بالفقرةالوفود، معنيا بالطبيعة العامة والمنهجي من التقرير والخاصة بالعمليات في القطر، مشيرا اإ

سهاما كبيرا في بنا الويبوأأنشطة  ء القدرات على المس توى الوطي بسبب غياب التقييم والتخطيط المتعمق. وعبر لم تسهم اإ
دارة يعتمد على  الوفد عن اعتقاده أأنه من الأهمية بمكان بالنس بة للحوكمة الجيدة أأن تقوم بالتخطيط للأنشطة وتطبيق نظام اإ

لتالية على شعبة التدقيق الداخلي والرقابة النتائج وهذه النقاط كانت تعتبر أأوجه قلق للوفد. وقام الوفد بطرح الأس ئلة ا
من التقرير والذي تم تطبيقه؟ هل كان ذلك أأمر تم في كل دولة  29 يم المس تقل المذكور في الفقرةالإدارية: ما هو نوع التقي

 على حدا؟ هل يعتبر من الأنشطة المنتظمة؟ هل تعتبر مشكلة غياب الخطط القطرية مشكلة متكررة؟ وفي الختام، عبر
مانة على اتخاذ التدابير المناس بة لتغيير الوضع والنظر في المشكلات التي أأثيرت في تقرير شعبة التدقيق  الوفد عن حثه للأ

 الداخلي والرقابة الإدارية.

يطاليا الرئيس ونائب الرئيس على انتخابهما .227 . وعبر الوفد عن تأأييده لبيان المجموعة باء. وعبر الوفد عن شكره وهنأأ وفد اإ
دير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على التقرير الس نوي الموجز، وعلى العمل الذي قامت به شعبة التدقيق لم

عداد التقارير. وأأثى الوفد على التعاون بين شع  بة الداخلي والرقابة الإدارية والنتائج الجديرة بالثناء والتي تم تحقيقها أأثناء فترة اإ
قابة الإدارية وبين الجهات الرقابية الأخرى والحوار البناء الذي جرى بين شعبة التدقيق الداخلي والرقابة التدقيق الداخلي والر 
دارة  عدادها شعبة التدقيق الداخلي الويبوالإدارية وبين اإ . وعبر الوفد عن ثنائه أأيضا لتقارير التدقيق والتقييم التي قامت باإ

لى الإجراء ات التي قامت الأمانة باتخاذها بشأأن التوصيات التي تضمنتها. وعبر الوفد عن تشجيعه والرقابة الإدارية بالإضافة اإ
لى تعزيز الإدارة التي تقوم  مانة لستيعاب نتائج تقارير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وخاصة تلك التي تهدف اإ للأ

 لمنظمة.نب الخسائر المالية في اعلى أأساس النتائج، وتحقيق الكفاءة، وتج 

جراءات لجنة البرنامج والميزانية. وعبر الوفد عن تأأييده للبيان  .228 وعبر وفد فرنسا للرئيس عن تمنياته بالتوفيق في تس يير اإ
عداد تعليقاتها بصورة جماعية وأأقرها الوفد. ولم يكن  الذي تقدمت به المجموعة باء والدول الأخرى في مجموعة جنيف والتي تم اإ
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تعلق بمدى تميز حزمة التدابير التي اقترحتها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ورأأي أأن العمل لدى الوفد أأي شكوك ت 
لى التقارير، رأأي الوفد أأن هذه  مكانية النفاذ اإ الذي قامت به شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية يشرف المهنة. وحول اإ

ثارتها دائما وأأنه على الدو  لى المعلومات: وتم ذكر الجمهور في المسأألة كانت تتم اإ ل الأعضاء النظر في كيفية تحسين النفاذ اإ
لى المعلومات.  المناقشات، لكن الموظفين في المنظمة كانوا ذوو أأهمية أأيضا. وأأكد الوفد على أأهمية نفاذ الموظفين في المنظمة اإ

قلة بالموضوعات، لم يكن من السهل دائما بالنسب وأأكد الوفد على توافر تقارير الرقابة، لكن في ظل وجود جداول أأعمال مث
ن وجود أأكواد خاصة أأو كلمات مرور للدخول على المعلومات على الانترنت سيسمح  للويبوللوفود أأن تأأتي  للتشاور معهم. اإ

ع وجود جدول للوفود بمعرفة عملية متابعة مختلف التوصيات. واقترح الوفد اس تخدام عملية تتبع للتنفيذ باس تخدام الانترنت م
حرازه على مدار العام. وفيما يتعلق  يسمح للمس تخدمين بالنقر على أأي فقرة يقومون باختيارها للتعرف على التقدم الذي تم اإ
بالمكاتب الخارجية، فقد أأشار الوفد أأن الموضوع تفجر في اجتماعات لجنة البرنامج والميزانية في العام الماي وفي الجمعيات 

اءل الكثير من السفراء ورؤساء الوفود عن ماهية المكاتب الخارجية وما تقوم به المكاتب الثلاثة المتبقية وعما العامة عندما تس
ذا كانت هناك تقارير عنها. وقام الوفد بالتصال بمكاتب التمثيل الفرنس ية في مختلف الدول ثم قامت بشرح عمل المكاتب  اإ

يق الداخلي والرقابة الإدارية بتضمين المكاتب الخارجية في نطاق أأنشطتها، بمقدار الخارجية. واقترح الوفد أأن تقوم شعبة التدق 
لى جانب عملها الممتاز. وأأثناء  ما تسمح الموارد. وأأثى الوفد على اس تقلالية ومهنية شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية اإ

لى أأنه تهنئة الوفد لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على عمل  ها، الذي سهل بدوره كثيرا من عمل الوفود، أأشار الوفد اإ
 والرقابة الإدارية باهتمام كبير.سيس تمر في متابعة عمل شعبة التدقيق الداخلي 

عداد  .229 وهنأأ وفد المملكة المتحدة الرئيس على انتخابه. وشكر الوفد فريق شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على اإ
حرازه في العديد من المجالت. وأأثى الوفد على فريق شعبة التدقيق التقرير الس نو  آه من تقدم تم اإ ي وعبر عن سروره لما رأ

الداخلي والرقابة الإدارية للجهود التي قام ببذله. وأأقر الوفد البيان الذي صدر بالنيابة عن المجموعة باء وأأعلن أأنه سوف يتقدم 
دارة الأدا ضافية. وحول عملية اإ حرازه لكنه يريد أأن يرى حافز مس تمر على بنقاط اإ ء، وافق الوفد على أأن هناك تقدم جيد تم اإ

لى أأن هناك بعض الدروس التي يجب  النظر في النتائج التي تعتمد على الأثر. وفيما يتعلق بتقييم الحافظة القطرية، أأشار الوفد اإ
ة للعمل الذي تم بالنس بة للصناديق الاستئمانية وقانون أأن يتم تضمينها في أأي مشروعات مس تقبلية مماثلة. وبالمثل، بالنس ب

لى التعليقات  البراءات، فاإن هناك بعض التوصيات التي يرغب الوفد في أأن يراها تطبق. وأأشار الوفد بشيء من الإحباط اإ
دارة الموارد البشرية وممارسة فصل الموظفين. ورأأى الوفد أأنه من الأهمية بمكا ن أأن يتم تطبيق التي صدرت فيما يتعلق باإ

ذا تم وضع أأي دروس مس تفادة من هذه الممارسة وأأي ممارسة مس تقبلية  العمليات المالية أأينما وجدت. وقال الوفد أأنه يرحب اإ
آت والتشجيع لأنه يمثل جهدا طيبا لمكافأأة  في القالب الموصى به. ودعم الوفد التوصيات الخاصة بالبرنامج التجريبي للمكافأ

لى التوسع في البرنامج ليتضمن مكافأأة الفرق. وفيما يتعلق بأأمن المعلومات ونقل البيانات وتشجيع العمل الم  تميز. ودعا الوفد اإ
لى أأنه تم تسليط الضوء على الدروس المس تفادة من  للويبوعبر الوفد عن تهنئته  للحصول على اعتماد الأيزو. وأأشار الوفد اإ

لى منع  الممارسات حيثما تمت مواجهة مشكلات في عملية نقل البيانات وعبر الوفد عن أأمله في أأن يؤدي تبادل هذه النتائج اإ
تكرار المشكلات. لكن لم تحرز عملية تبادل المعلومات التقدم الذي أأمل الوفد في تحقيقه. لقد كانت التكنولوجيا تلعب دورا 

لمعلومات. وسوف يتحقق هذا الهدف من هاما في هذا الأمر لكن الأمر كان يتوقف في نهاية الأمر على تبادل الأفراد ل
خلال تسهيل التواصل بين الأفراد. ويمكن أأن يساعد على ذلك، اس تخدام مختلف الوسائل: وبعضها بس يط بصورة كبيرة مثل 
اس تخدام الملصقات والندوات وبعضها الآخر يعتمد اعتمادا كبيرا على الوسائل التكنولوجية. وهناك المزيد من العمل الذي يجب 

القيام به، لأن "العمل كفريق واحد" كان يمثل أأساس أأهمية برنامج التقويم الاستراتيجي وبحث الوفد على تحديثات لهذا 
دارة الفعاليات، عبر الوفد عن اتفاقه الكامل مع ضرورة التخطيط وحجز السفر مبكرا للحصول على  الأمر. وفيما يتعلق باإ

نترنت. للاجتماعات مثل عقد الندوات والمؤ أأفضل خصومات متاحة واس تخدام أأساليب بديلة  تمرات عن بعد باس تخدام الإ

وتحدث وفد اليابان بصفته الوطنية وعبر عن شكره لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على التفسيرات التي  .210
لأمانة على جهودها المس تمرة لتطبيق قدمها ومثلت اس تعراضا شاملا لعمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  كما شكر ا

توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية السابقة. وشارك الوفد وجهة النظر التي ترى أأنه ل يجب التقليل من أأهمية 
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نفاذ أأنشطة المنظمة. وبهذا الخصوص، عبر الوفد عن ت دارة سليمة في أأي منظمة مع اإ قديره الرقابة الداخلية حتى نضمن وجود اإ
لقيام الأمانة بالتعامل مع توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بالإضافة اإلى تخصيص موارد كافية لشعبة التدقيق 
الداخلي والرقابة الإدارية، بالمقارنة بالعامين الماضيين. ومن بين مختلف الاس تنتاجات والتوصيات، قام الوفد بالتأأكيد على أأهمية 

درار دخل. وقد كانت المنظمة تقوم بالتأأقلم بصورة مس تمرة مع البيئة الحالية ورأأي الوفد أأنه  نظامي مدريد ولهاي فيما يتعلق باإ
س يكون من الجيد أأن يتم استيعاب الاحتياجات المتغيرة والمتزايدة لمس تخدمي النظام العالمي للملكية الفكرية. أأما فيما يتعلق 

دارة الصناديق الاستئمانية، أأش لى أأهمية تحسين فاعلية وكفاءة وأأهمية أأنشطة الصناديق الاستئمانية للبرنامج باإ ار الوفد اإ
والميزانية العادية. ولذلك، دعم الوفد الحاجة اإلى وضع استراتيجية رسمية حول المصادر خارج الموازنة بما في ذلك الصناديق 

 الويبو لهذا الغرض.في التعاون مع  الاستئمانية. وأأكد الوفد، بصفته يمثل أأكبر دولة مانحة، سيس تمر

وأأشار وفد جنوب أأفريقيا اإلى دعمه للمداخلة التي قامت بها المجموعة الأفريقية. وقام الوفد، مثلما فعل وفد أألمانيا،  .212
توصية من  95بالتعبير عن أأوجه قلقه بشأأن وضع تطبيق التوصيات السابقة لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وأأن 

، قال الوفد أأنه قلق بشأأن تحقيق البرنامج لتقدم 2توصيات المعلقة تتعلق بأأمور عالية المخاطر. وفيما يتعلق بتقييم البرنامج ال 
طار أأكثر معيارية وتوازنا.  متواضع فقط وأأنه يرحب بالعمل من أأجل وضع اإ

لى  نضم وفد باربادوسوا .211 لى  الوفد الوفود الأخرى في تهنئة الرئيس على رئاس ته. وقد أأشاراإ شعبة الجهود التي بذلتها اإ
يلاؤها للحوار داخل المنظومة. وبالرغم من ذلك،  التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأثناء هذا العام وأأكد على الأهمية التي يتم اإ

لى  للتيسير التوص الويبوشارك الوفد هؤلء الذين ذكروا ضرورة وضع خطة رقابة تتماشى مع أأولويات س ياسة وبرامج  منهج اإ
دارة التي تقوم على أأساس النتائج. وقد أأشار الوفد بكثير من الرضا لى  أأفضل للاإ أأن الإدارة قامت بالتعامل مع كافة اإ

لى أأنه قد تم تسجيل التوصيات من خلال خطة قامت باقتراح بعض المناهج. و توصية على  222بالرغم من ذلك، أأشار الوفد اإ
توصية تعاملت مع قضايا شديدة الخطورة. كما أأشار الوفد أأيضا اإلى ضرورة التعامل مع  95أأنها توصيات بارزة بما تضمن 

زاء العمل  التوصيات المفتوحة. وفي الختام، أأثى الوفد على مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وعلى موظفيه اإ
 الجدير بالثناء الذي قاموا به وتمى لهم النجاح في عملهم.

لى أأنه، وفقا للبند وأأشار وف .213 ميثاق الرقابة  مشروع، قد خطط لتقديم مقترحات لتحسين 7د الوليات المتحدة اإ
 الداخلية ولأنها قامت بتدوينها فقد وضع نسخا على مكتب الوثائق للوفود التي ترغب في الاطلاع عليها.

الوفود وشكر الوفود التي عبرت عن دعمها وقد قام مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بالرد على تساؤلت  .212
لى الموظفين المسؤولين عن هذا  بلاغ هذه التعليقات الإيجابية والثناء اإ لتقرير أأنشطة الشعبة. وقد أأعلن عن أأنه سوف يقوم باإ

و لقلق العمل. وقد أأفاد مدير الشعبة أأن العديد من التعليقات كانت تتعلق بعدد من التوصيات المفتوحة وهو أأمر كان يدع
لى أأن يوضع في  لى عام ولكن الرقم يحتاج اإ الدول الأعضاء. كما قال أأن عدد التوصيات التي تترك عالقة يختلف من عام اإ

توصية مفتوحة لزالت عالقة. وبالرغم من  295توصية عالقة والآن هناك  92المنظور الصحيح: ففي العام الماي كان هناك 
حراز تقدم بشأأن تنفيذ  1023سبتمبر  2الفترة من توصية في  95ذلك، تم التعامل مع  حتى الآن. وهذا ل يعى أأنه لم يتم اإ

سبتمبر  2التوصيات لكنه يعى زيادة في عدد التوصيات التي تم تقديمها. وقد تم تقديم المزيد من التوصيات في الفترة بين 

جمالي عدد 1023من عدد التوصيات التي تركت مفتوحة في عام  1022سبتمبر  2و 1023 . وكانت هناك زيادة بسبب زيادة اإ
.  وعند 1022وسبتمبر  1023سبتمبر  2توصية في الفترة بين  100فقد تم تقديم  -التوصيات في تلك الفترة زيادة كبيرة

لى التقييمات المس تقلة أأوضح مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن التقييمات المس تقلة، مثل تقييم الحافظة  الانتقال اإ
القطرية في تايلاند قد قامت بها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وكانت مس تقلة عن البرامج الأخرى الخاصة بالأمانة. 
أأما بالنس بة لتقدير التقييمات، فقد أأوضع مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأنه كانت هناك مخاوف كما ظهر في 

علقت قطرية( وت والتي مثلت التقييم السابق لمحفظةفي تايلاند وكينيا ) الويبووقد صدقت هذه المخاوف على أأنشطة  التقرير.
للأنشطة القطرية. وقد أأشارت شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  الويبوستراتيجية وتخطيط المتعلقة با بغياب الوثائق

لى عدم وجود استراتيجيات قطرية مدونة في الس نوات السابقة ووجود اس تجابات خاصة بمطالب الدول المعنية. وقد ذكر  اإ
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طار  مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، بالرغم من ذلك، أأن غياب مثل هذه الاستراتيجيات قد حدث في اإ
دارة المؤسسة التي تعتمد على النتائج لم تكن على نفس مس توى الجودة كما هي  الآن. وقد تمت ملاحظة التغيير حدث فيه أأن اإ

في تقييم الحافظة التالية والتي كانت ستبدأأ خلال أأيام في أأحد دول أأمريكا اللاتينية حيث وجدت شعبة التدقيق الداخلي 
، صرح مدير شعبة التدقيق الداخلي 2والرقابة الإدارية سجلات للتخطيط الإستراتيجية لتدخلاتها. وبالنس بة لنتائج البرنامج 

. وكان اس تنتاج التقييم 1021/23و 1020/22 الثنائيتينالرقابة الإدارية أأن التقييم قد تم من خلال العلاقة بالبرنامج بميزانتي و 
ن البرنامج والميزانيةهو أأنه بالرغم من التسليم في بالنس بة لجميع النتائج الرئيس ية وفقا للبرنامج  قد حقق تقدما متواضعا  2، فاإ

)برنامج الإنهاء  الشاملة أأي التطور التدريجي في القانون والممارسة الدولية المتوازنة. وعند الحديث عنفي تحقيق أأهدافه 
دارة الموارد البشرية  قام  الطوعي للخدمة( لى التقرير القادم لقسم اإ مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بالإشارة اإ

لى  لكنه أأشار لى المؤسسات العالمية الأخرى وهي مسأألة ذات يل أأن الشعبة لم تقم بعمل تحل اإ للمساهمة الجغرافية والدخول اإ
آلية الحزمة بالنس بة لهؤلء الذين لم يبلغوا سن ما قبل التقاعد. وبالنس بة للفئة  آلية ما قبل التقاعد أأو أ بعدين. كان هناك أ

بالنس بة للخيار الثاني كان هناك فترة س بع الأولى، كان من الواضح أأنهم ل يمكن توظيفهم في مؤسسة دولية أأخرى لكن 
س نوات محددة في التفاق. وعند تطبيق التوصية الخاصة بنظام مدريد ولهاي )تم عمل طلب من المجموعة باء( للدخول على 

لى أأنظمة مدري قترح مدير الشعبة أأن تقوم الوفود المعنية أأن تقوم بالذهاب اإ لهاي د وخطة العمل المطلوبة وفقا للتوصيات اإ
دارة ويطالبوا بتلك الوثائق نشاء مجموعة  الويبو. وعند تقييم اإ قامت الشعبة بوضع عدد من التوصيات. ولتطبيق التوصيات، تم اإ

عمل تتكون من مختلف قطاعات الأمانة وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية لتحديد خطة عمل مفصلة ذات مسؤوليات 
ذا محددة بدقة في بحلول نهاية أأ  كتوبر أأو بداية نوفمبر. وبالنس بة للاطلاع على تقارير التدقيق والتقييم أأوضح مدير الشعبة أأنه اإ

ن الإفصاح العام عن تقارير التدقيق والتقييم لن تمثل مشكلة بعد  أأقرت الدول الأعضاء تنقيحات ميثاق الرقابة الداخلية فاإ
من الدول الأعضاء التي ترغب في الاطلاع على تقرير تدقيق أأو ذلك. وفي الوقت الحالي، ذكر مدير الشعبة أأن أأي دولة 

تقييم يمكنها القيام بذلك ببساطة من خلال التصال بالشعبة التي يمكنها ان توفر الاطلاع على نسخة الكترونية من التقرير 
الدول الأعضاء بأأن الشعبة لم تقم  ، فقد أأبلغ مدير الشعبةفي بيئة مؤمنة. أأما بالنس بة لتدقيق وتقييم أأنشطة المكاتب الخارجية

لكنها س تقوم بمشاورة الدول الأعضاء عندما تقوم بوضع خطة عملها المتعلقة بالعام  1023بتضمين مثل هذه المراجعة في خطة 
 .للمكاتب الخارجيةالقادم وسوف تقوم بدراسة أأهمية القيام بتدقيق 

ضافية. أأول، أأكدت على أأنها  ردوداً مت الأمانة وقد .215 لم ترد أأن تترك الدول الأعضاء وهم لديهم الانطباع بأأن الأمانة أأو اإ
لى أأنها شاركت بصورة نشطة في مراجعة  الإدارة لم تأأخذا التوصيات المتعلقة بالرقابة على محمل الجد. وأأشارت الأمانة اإ

قامت الشعبة بتقديمها، حيث  ، التيقاعدة بيانات الفرق المركزيةالتوصيات المفتوحة باس تخدام مختلف الأنظمة مثل نظام 
تقوم الأمانة بصورة دائمة بمراقبة، وتقوم الشعبة بتقديم تعقيبات على التوصيات المفتوحة ولماذا هي مفتوحة. وكانت الأمانة 
لى نظام وحدة التفتيش المشتركة  والشعبة تجريان مناقشات دائمة حول هذه التوصيات المفتوحة. وأأشارت الأمانة عندئذ اإ

ع باس تخدام ش بكة الإنترنت والتي سمحت بمراقبة حالة التوصيات المفتوحة لوحدة التفتيش المشتركة والتي كان يرحب للتتب
باس تخدام الدول الأعضاء لها. كما قامت الأمانة أأيضا بالتأأكيد على أأنه، كما ذكر مدير الشعبة، أأن عدد التوصيات المغلقة قد 

لى العدد تفوق عليها عدد التوصيات الجديدة التي صدارها في عام ما. وذكرت الأمانة أأننا يجب أأن ننظر اإ  قامت الشعبة باإ
المطلق للتوصيات المفتوحة في فترة ما لأن ذلك في حد ذاته ل يعطي مس توى التفاصيل التي قام مدير الشعبة بمشاركتها مع 

لى التوصيات التيلجنة   اعتبرتها الدول الأعضاء مفتوحة لفترة طويلة البرنامج والميزانية في ملاحظاته. وتطرقت الأمانة اإ
وأأوضحت أأنها كان يجب، بحكم الضرورة، أأن تبقى مفتوحة فعلى سبيل المثال ستس تغرق توصيتان متعلقتان بأأنظمة تكنولوجيا 

المعلومات وقات كي تصبح مغلقة مثل التوصيات المتعلقة بنظام تخطيط موارد المؤسسات والذي كان يسير في طريقه، 
غلاق أأحد التوصيات التي تتمتع بأأولوية قصوى. أأما التوصية الأخرى ذات  ويتقدم في مراحل التطبيق، ونتيجة لذلك يتم اإ

الأولوية القصوى كانت تتعلق بمحيط الأمن، والذي تم تناوله كما كان يمكن مشاهدته من قبل الدول الأعضاء الذين كان يجب 
تركيبها على كافة المداخل تقريبا. وقد أأكدت الأمانة على الحوار الجاري مع مدير الشعبة  أأنهم قد لحظوا بوابات السرعة التي تم

ن  ، علاوة على ذلك،  كانت مفيدة،  كما ظهر في تقرير اللجنة الدي تناول هذه القضية اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةواإ
ة ومدير الشعبة حول العديد من القضايا العالقة. ثم قامت وعلق على كيفية تسهيل المراجعة والحوار الذي جرى بين الإدار 
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لى أأنه من بين الس بعة  الأمانة بالرد على التعليقات الخاصة ببرنامج الإنهاء الطوعي للخدمة والتنوع الجغرافي. وأأشارت الأمانة اإ
%من غرب  66، كان 1022و 1020في عامي  والثمانين دولة الأعضاء الذين غادروا نتيجة لبرنامج الإنهاء الطوعي للخدمة

% من المناطق الأخرى. وبالرغم من ذلك، من بين الس بعة والثمانين دولة 16% منها من الوليات المتحدة وكندا و8أأوروبا و
وقد لفتت دولة، تصنف ضمن الفئات المتخصصة والعليا، وهي الفئات ذات الصلة بالتنوع الجغرافي.  19كان الثلث فقط أأي 

لى المرفق الأمانة انتب : والذي أأظهر اتجاها عاما (WO/PBC/22/11)للتقرير الس نوي للموارد البشرية  1اه الدول الأعضاء اإ
%. وقد 50كان أأقل من  1022%، في حين أأنه في يونيو  52.2كان مكون غرب أأوروبا من قوة العمل يمثل  1009في عام 

لى   يمكن عزوهالأرقام مساعدة حتى لو كان الاتجاه لاعتبرت الأمانة أأن  برنامج الإنهاء الطوعي عامل محدد. وفيما يتعلق باإ
لى اتفاق  لى أأنه قد تم التوصل اإ للخدمة والادخار في التكلفة على مس توى النظام في الأمم المتحدة،  أأشارت الأمانة اإ

عادة وصادقت عليه لجنة التنس يق بأأن الأشخاص الذين يغادرون بناء على برنامج الإنهاء الطوعي للخد مة سوف يمنعون من اإ
بلاغ لجنة التنس يق بأأي  الويبوتوظيفهم من قبل  وفقا لأي نوع من العقود لمدة س بع س نوات على الأقل وأأنه يجب اإ

عادة توظيف أأي موظفين تم فصلهم وفقا  لى أأنها لم تقم بعمل أأي اس تثناءات. فلم يتم اإ اس تثناءات للقاعدة. وأأعلنت الأمانة اإ
لى المنظمات الدولية  الويبوكان مقصورا على  وبالرغم من هذا، فاإن حظر التوظيف. لبرنامج الإنهاء الطوعي للخدمة ولم يمتد اإ

عادة توظيف على المنظمات  الأخرى. وقد رأأت الأمانة أأنه من المس تحيل في مجال التطبيق وأأنه من غير القانوني حظر اإ
الأمانة تدرك أأنه ليس مع المنظمات الأخرى التابعة للأمم المتحدة، كانت  الويبوالدولية الأخرى. وفيما يتعلق بتنظيم ممارسات 

بدفع بعض اس تحقاقات الإعالة والممارسات في منظمات الأمم المتحدة الأخرى ولكن من  الويبوهناك اتساق بين طريقة قيام 
ستراتيجية تتعلق بتصحيح الموقف  تباع المشورة القانونية المتعلقة بمسأألة الحقوق المكتس بة، قام المدير العام باعتماد اإ خلال اإ

لمشكلة. وبالنس بة لمسائل الموارد البشرية، أأكدت الأمانة أأنه لم يكن هناك تسديد للفوائد والاس تحقاقات، التي لم وعلاج ا
التي يجب تقديمها وبعض الأمور الإجرائية التي كان يتم  نت هناك مشكلات تتعلق بالوثائقتكن مس تحقة للموظفين، لكن كا

دارة أأداء المؤسسات في مجال الموارد  1022ربع الأول من عام التعامل معها. وقد أأعلنت الأمانة أأنه في ال دخال نظام اإ تم اإ
لى  البشرية وهو ما يسمح للمنظمة الدولية للملكية الفكرية بالس يطرة بصورة أأكبر على أأنظمة الرقابة هذه. وعادت الأمانة اإ

لى أأنه في نهاية كل عم  لى مسأألة متابعة التوصيات المفتوحة وأأشارت اإ عداد خطة التطرق اإ لية تدقيق وتقييم قامت الأمانة باإ
دارية والتي كانت موضع عملية متابعة مس تمرة بما في ذلك معايير الإغلاق )والتي تم تحديدها بالتشاور مع شعبة التدقيق  عمل اإ

لى الصناديق الاستئما غلاق التوصيات. وتطرقت الأمانة اإ نية  وذكرت الداخلي والرقابة الإدارية( والتي على أأساسها سيتم اإ
ية التي توليها الدول . وبالرغم من ذلك، أأكدت الأمانة الأهم الويبوالوفود أأن الصناديق الاستئمانية تمثل نس بة صغيرة من موارد 

طار س ياسة شاملة لإدارة وتطبيق برنامج عمل الأعضاء للصناديق الاستئمانية.  عداد اإ وقالت أأن الأمانة كانت تعمل على اإ
كانت تقوم بصورة متزايدة بدمج تقارير الصناديق  الويبوالاستئمانية . وأأكدت الأمانة أأيضا على أأن  وفقا ل الصناديق

من أأجل تحقيق الشفافية والتي طالبت بها العديد من الدول الأعضاء. وبينما لم تكن  والميزانيةالاستئمانية  في مقترحات البرامج 
ضافية ومعلومات واضحة حول سبب توافر مصادر الصناديق الاستئمانية  كما  هذه خاضعة للاعتماد، كانت تمثل مرجعية اإ

كانت تربط أأنشطة الصناديق الاستئمانية  بنتائج المنظمة بصورة موضوعية ومنهجية بصورة متزايدة. وفي أأثناء اس تعراض تقييم 
 تايلاند: أأوضحت الأمانة أأن هناك الحافظة القطرية لتايلاند وخاصة مسأألة غياب ش بكة متكاملة تتعلق بالأنشطة التي تتم في

طاران متعلقان باستراتيجية الملكية الفكرية الوطنية في تايلاند، واستراتيجية الابتكار، واستراتيجية الإبداع في تايلاند.  اإ
بالنس بة  وبالرغم من ذلك، أأقرت الأمانة بأأن هناك مجال للتحسين فيما يتعلق بتنظيم أأنشطة المنظمة العالمي للملكية الفكرية

لهذين الإطارين. وقد صرحت الأمانة بأأنها أأخذت في الحس بان وبذلك جهودا كبيرة للدخول في عملية التخطيط في دولة 
تايلاند من أأجل خلق حلول متكاملة للخطة بكاملها. وفيما يتعلق بغياب التقييم العميق اللازم لتناول التغيرات ووجود خطة 

لى أأنهاالعلامات التجاريةعلق بمشروع تخارج من المشروع خاصة فيما يت  قد أأخذت التوصية على محمل الجد. ، أأشارت الأمانة اإ

والذي تم تعديله وفقا لما تم التفاق عليه أأثناء مناقشة نص قرار  6وقام رئيس اللجنة بقراءة فقرة القرار الخاصة بالبند  .216
 .2البند 
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لرغم من ذلك، على أأنه سيرحب، ولزال يتوقع، باس تمرار الحوار على الصياغة المقترحة وأأوضح، با أأسترالياووافق وفد  .217
ثمن الوفد الدور ها بأأكثر الطرق كفاءة وفاعلية. و المنظمة أأهداف تحقق والإدارة من أأجل ضمان أأن  الويبوبين الأجهزة الرقابية في 

ف حيث ل يكون من العملي أأو ل يكون الهام الذي تلعبه الأجهزة الرقابية وخبرة أأعضائها لكنه أأقر بأأنه قد تكون هناك ظرو
أأن تنفذ توصيات معينة بصورة كاملة. وفي هذا الس ياق، صرح الوفد بأأنه لم  الويبوبالضرورة أأفضل الحلول بالنس بة لإدارة 

ليها من جانب الجهات ال رقابية. يأأخذ بوجهة نظر القائلة بأأنه يتحتم على المنظمة أأن تقوم، بالضرورة ،بتنفيذ كل توصية موجهة اإ
نه في حالة اتخاذ الإدارة قرارا بعدم تطبيق توصية بصورة كاملة أأو عدم تطبيقها على الإطلاق، يتوقع  وبالرغم من ذلك، فاإ

دارة   سيرا وتبريرا كافيا لهذا القرار.بتقديم تف  الويبوالوفد أأن تقوم اإ

ل اس تعراضه لإقرار فقرة القرار، قام . وخلاأأسترالياواعتقد الرئيس أأن العديد من الوفود تتفق مع وجهة نظر وفد  .218
ذا كانت هناك أأية اعتراضات تتعلق بالنص المقترح. ولم تكن هناك اعتراضات وتم تبي القرار التالي  الرئيس بالتساؤل عما اإ

 بصورة كاملة: 

 أأوصت لجنة البرنامج والميزانية بأأن تقوم الجمعية العامة للويبو بما يلي: .219

شعبة التدقيق دير لتقرير الس نوي الموجز لم)ا  WO/PBC/22/4الوثيقةضمون أأن تحيط علماً بم  ( أأ )
 ؛الداخلي والرقابة الإدارية

جنة الاستشارية وأأن تطلب من الأمانة مواصلة اتخاذ الإجراءات المناس بة ردا على توصيات الل  ( ب)
 ؛المس تقلة للرقابة

للرقابة، وفقا لوليتها، مواصلة كما طلبت لجنة البرنامج والميزانية من اللجنة الاستشارية المس تقلة  .230
اس تعراض ومراقبة الإجراءات الم تخذة من قبل الأمانة عن كثب ورفع تقارير في هذا الشأأن اإلى لجنة البرنامج 

 والميزانية.

 قتراح بشأأن مراجعة ميثاق الرقابة الداخليةا 7البند 

 .WO/PBC/22/22 الوثيقةاعتمدت المناقشات على  .232

بالتعديلات التي تقترح تطبيقها في هذا  وثيقةقبل افتتاح هذا البند، بتوزيع  تحدة الأمريكية،وقام وفد الوليات الم  .231
 البند

، اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، وعضو لجنة يمثل اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعرض نائب رئيس  .233
. وصرح عضو  WO/PBC/22/22 الوثيقةالتنقيحات المقترحة من قبل اللجنة بالنس بة لميثاق الرقابة الداخلية كما ورد في 
بما في ذلك: تغيير اإسم شعبة التدقيق  الويبواللجنة بأأن التنقيحات تضمنت بعض التعديلات الأساس ية على الرقابة في 

ة الداخلية؛ توضيح الطابع الإلزامي للمعايير المطبقة على المراجعة والتقييم والتحقيق الداخلي والرقابة الإدارية اإلى شعبة الرقاب
عداد خطة عمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية؛  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالداخلي؛ تعزيز مشاركة  في اإ

دراج قسم جديد عن "تعارض المصالح"؛ مد احتمالية الشكاوى ضد زعم آخر داخلي أأو اإ لى "أأي طرف أ  وقوع سؤ سلوك اإ
خارجي". وقال أأن أأكثر التغييرات وضوحا كان يتعلق بالطلاع العام على تقارير مراجعة الحسابات والتقييم. وتضمنت 
يات التنقيحات الأخرى زيادة التفاعل بين شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وجهات التأأكد الأخرى مثل مكتب الأخلاق 

 ومكتب أأمين المظالم والقيام بمد فترة بقاء مدير الشعبة، غير القابلة للتجديد، للمرشحين الجدد، لمدة ست س نوات.

لى  .232 . ورحب بالتغييرات المقترحة، والتي س تمكن الدول اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوتقدم وفد كينيا بالشكر اإ
لى المرفق ظمة. وباالأعضاء من الإشراف بصورة فعالة على المن تساءل الوفد عن ، WO/PBC/22/22 للوثيقة 1لإشارة اإ
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. ومن وجهة نظر الوفد، فاإن كلمة "فحص" يجب 1سبب حذف كلمة "فحص" من الصف الثالث من الجدول في المرفق 
نشاء المباني لأن الفحص سوف يوفر طريقة لعلاج المشكلات من خلال اتخاذ  الاحتفاظ بها، على سبيل المثال، في س ياق اإ

لى القيام بعملية مراجعة وتقييم شاملة أأو القيام بعملية تحقيق. كما تساءل الوفد أأيضا عن سبب  تدابير علاجية بدون الحاجة اإ
لى تقييم الأنشطة التي تتم خارج الموازنة من الصف السابع. ويرى الوفد أأن هذه الأنشطة يمكن أأن تكون  حذف الإشارة اإ

، طالب الوفد بتوضيح الملاحظة التفسيرية" النشاط 23)أأ( المقترح مراجعتها، في الصف  9يتعلق بالفقرة  مرشحة للتقييم. وفيما
الرقابي ل يضمن، لكنه يقيم، تحقيق الالتزام". وبناء على التوضيح المقدم، قال الوفد أأنه يمكنه اقتراح بعض التعديلات. كما 

، كما تساءل أأيضا 27)و(، في الصف  25ذف المقترح للفقرة الفرعية طلب توضيحا بالمثل حول السبب المنطقي وراء الح
. وأأخيرا، طالب الوفد فهم السبب المنطقي وراء الفقرة الجديدة 52و 53عن سبب عدم ذكر كلمة تحقيق في الصفين 

ه المدير العام بعد حصوله والتي تتعلق بتقييم أأداء مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، والذي يقوم ب 25 المقترحة
. ولم يكن هذا البند في الميثاق الحالي وأأراد الوفد اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةعلى مدخلات من، وبالتشاور مع، 

 معرفة سبب وجوب خضوع عمل مدير الشعبة لتقييم الأداء من قبل المدير العام.

اللجنة طنية، عن  تقديره للتنقيحات المقترحة من قبل وعبر وفد جمهورية كوريا، من خلال حديثه بصفته الو  .235
على ميثاق الرقابة الداخلية للمنظمة الدولية للملكية الفكرية. وقال أأن العديد من التنقيحات  الاستشارية المس تقلة للرقابة

لي والرقابة الإدارية وعبر المقترح قد أأوضحت تقدما هائلا فيما يتعلق باطلاع الدول الأعضاء على تقارير شعبة التدقيق الداخ
ضافية حول عملية الاطلاع هذه. وقد كان الوفد مدركا لأن هناك  ضافي ومعلومات اإ عن رغبته في الحصول على توضيح اإ

اختلافات بين تقارير التحقيقات وتقارير رقابة شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية الأخرى. وبالرغم من ذلك، في مواقف 
تاحة معينة وذات  صله كانت الدول الأعضاء تهتم اهتماما شديدا بمراجعة تقارير التحقيق. وكان أأول سؤال للوفد يتعلق بكيفية اإ

. وكان اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةتقارير التحقيق للدول الأعضاء على أأساس البنود الحالية أأو التنقيحات المقترحة من 
ذا كان  تقديم مزيد من المعلومات حول ممارسات المنظمات  لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةيمكن ل السؤال الثاني يتعلق بما اإ

الدولية الأخرى فيما يتعلق باطلاع الدول الأعضاء على تقارير التحقيق. أأما السؤال الأخير الذي يتعلق بالختلاف بين 
حقيق. وأأراد الوفد التعبير عن شكره وفد الوليات المتحدة التنقيحات الحالية والمقترحة فيما يتعلق بالطلاع على تقارير الت 

 الأمريكية على تعديلاته المقترحة ورأأي انه س تكون هناك مناقشات بناءة حول هذا الموضوع.

فيما يتعلق بالتنقيحات المقترحة لميثاق الرقابة  لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعبر وفد المكس يك عن امتنانه ل  .236
التي أأيدها. كما هنأأ أأعضاء اللجنة الذين عملوا عن كثب مع مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. ومن الداخلية، 

ن التنقيحات وفرت وضوحا أأكبر حول الوظائف والمزايا وأأنه سوف يتمخض عنها اس تغلال أأفضل للموارد  وجهة نظر الوفد فاإ
أأحد  الويبونه من المهم بصفة خاصة، في ظل التغييرات المقترحة، أأن تصبح . وقد رأأى الوفد أأ الويبوورقابة داخلية أأفضل في 

( ومنظمة الأمم المتحدة للطفولة UNDPأأجهزة منظمة الأمم المتحدة، والتي تتضمن برنامج الأمم المتحدة الإنمائي )
(UNICEFوأأمانة الأمم المتحدة وبرنامج الأغذية العالمي التي جعلت تقارير الرقابة متاح ) ة للاطلاع العام. وكان الوفد يقوم

بدراسة التعديلات المقترحة من وفد الوليات المتحدة الأمريكية والتي ظهر ان بعضها ذو صلة ووفر مزيد من الوضوح. وأأراد 
ضافية مقترحة من قبل الوفود تحت هذا  البند الوفد، من خلال رئيس لجنة البرنامج والميزانية ، المطالبة بتوزيع أأي تعديلات اإ

 يل.في صورة كتابية بحيث يمكن للوفود دراسة النص بشىء من التفص 

 وتقدم الرئيس بالشكر لوفد المكس يك على طلبه الواضح والمنطقي. .237

على  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوتحدث وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء وأأراد في البداية أأن يشكر  .238
عداد  للويبومراجعتها لميثاق الرقابة الداخلية  مانة على اإ وتنقيحاتها ها المقترحة كما تقدم بالشكر للأ

لى أأنه من المفضل بالنس بة  WO/PBC/22/22 وثيقةال للجنة التي تضمنت هذه المقترحات. وأأشارت المجموعة باء اإ
لى الدول الاستشارية المس تقلة للرقابة الأعضاء بصورة مبكرة في دورة المراجعة. وفي هذه الحالة، تكون  أأن تقدم تنقيحاتها اإ

الدول الأعضاء قد حصلت على شهر تقريبا للمراجعة وتقديم التعليقات التي ل يمكن تضمينها في نسخة ثانية تمت مراجعتها 
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اللجنة حبت المجموعة باء باقتراح . وروالميزانيةمن دورة لجنة البرنامج  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبسبب قرب دورة 
بوصفه خطوة نحو تحسين الرقابة الداخلية وخاصة المراجعة المقترحة المتعلقة بمنح أأحقية الاطلاع  الاستشارية المس تقلة للرقابة

العام على تقارير الرقابة الإدارية والتقييم. وتتضمن هذه التقارير معلومات ذات أأهمية كبيرة ولم تكن محدودة على التوصيات 
لمنظمة. ويمكن أأن يؤدي وجود مزيد من الشفافية والاطلاع على فقط وسوف تسهم في القيام بمزيد من التحسين في عمل ا

لى اس تغلال أأكثر فاعلية لنتائج عمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في تحسين  المعلومات بناء على هذه المراجعة اإ
دارة المنظمة. وطالب الوفد بتوضيح أأس باب التنقيحات المقترحة والمتعلقة بتعيين مدي ر شعبة التدقيق الداخلي والرقابة عمل واإ

لى أأنه وفقا لمقترح  لتعيين  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةفاإن اعتماد  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالإدارية. وأأشار اإ
فقط حول  للرقابةاللجنة الاستشارية المس تقلة مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية لم يعد ضروريا. وسيتم استشارة 

هذا الأمر. وأأرادت المجموعة باء معرفة سبب هذا التغيير. علاوة على ذلك، تساءلت بشأأن سبب التغيير المقترح فيما يتعلق 
جراءات فصل مدير شعبة الت  دقيق الداخلي والرقابة الإدارية.باإ

للجنة لبلطيق وعبر عن شكره بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى وا يةهورية التش يك الجم وتحدث وفد  .239
سهاماتها. وبالنس بة لمجموعة بلدان أأوروبا  الاستشارية المس تقلة للرقابة على مراجعتها لميثاق الرقابة الداخلية والأمانة على اإ

الوسطى والبلطيق كان تعزيز الشفافية والاطلاع على المعلومات من الأمور الضرورية لعملها في المنظمة. ولذلك، كانت 
نجاز أأهداف المج موعة في موقع يجعلها توصي الجمعية العامة باعتماد التنقيحات المقترحة والتي تعتقد المجموعة أأنها ستسهم في اإ

 شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية.

أألة المتعلقة وقام مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بالرد على التعليقات المثارة حول التعريفات. وحول المس .220
بتضمين كلمة "تفتيش"، لم يكن يواجه أأي مشكلة مع ذلك بالرغم من أأنه يعتقد أأنها غير ضرورية بالنس بة لنوع العمل الذي 
ليه وهو المراجعة الموجزة لمحاولة حل بعض المشكلات بسرعة. واعتقد ان تعريف كلمة الرقابة الإدارية  يبدو أأن الوفد يشير اإ

د غطت ذلك. ولم يس تطع التفكير في أأي حالت فعلية يمكن أأن يتم فيها تضمين كلمة "تفتيش" كتعريف والتقييم والتحقيق ق
. وفيما يتعلق بحذف من أأجل القيام بمثل هذه المراجعة الموجزة والتقييم لأي نشاط. لقد كان مفهومي التدقيق والتقييم شاملين

من  3ازنة فيما عدا المشروعات، والبرامج والس ياسات"، في الصفحة )ب( المتعلقة ب"الأنشطة التي تتم خارج المو  7 الفقرة
من الوثيقة، قال أأن تعريف التقييم في الميثاق قد تم أأخذه من جزء من المعايير الخاصة بفريق الأمم المتحدة المعي  1المرفق 

ذا كا لزامية في مراجعة الميثاق. ومن وجهة نظره، اإ ن هناك نشاط معين ينبغي النظر فيه، كان بالتقييم. ولم يكن من الأجزاء الإ
شارة  ذا رأأت لجنة البرنامج والميزانية أأنه ل حاجة لإضافة اإ يمكن القيام بذلك تحت تصنيف المشروعات. وبالرغم من ذلك، اإ

نه لم يكن لديه مشكلة فيما يتعلق بذلك. أأما فيما يتعلق بالحتفاظ بعبارة "الرقاب لى الأنشطة خارج الموازنة فاإ ة الفعالة من حيث اإ
ن دور شعبة التدقيق 1من المرفق 5صفحة الالتكلفة" في  ، فقد كان يشعر من منطلق خبرته أأن ذلك ليس ضروريا. اإ

الداخلي والرقابة الإدارية لم يكن الإدارة بالنيابة عن الزملاء الذين تحملوا هذه المسؤولية. لكن دورها كان اقتراح تحسينات 
دارة البرامج  ن الاحتفاظ بالعبارة قد يعطي انطباعا بأأن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية تتحمل تتعلق باإ والمشروعات. اإ

دارية ولكن تقديم مقترحات لتحسين الإدارة. وفيما  مسؤولية الإدارة في حين أأن وظيفتها لم تكن الاطلاع بأأي مسؤوليات اإ
لى  27يتعلق بالفقرة الفرعية  ن مقدمة الفقرة "الأ )ج( والتي أأشارت اإ تضمنت  1 من المرفق 23في الصفحة  22صول" قال اإ

لى الفقرتين  حول  32و  33تعريفا نص على أأن المدير يقوم بأأنشطة معينة ولم تكن قائمة الأنشطة شاملة. وعند التطرق اإ
ن شعبة التدقيق الداخلي التدابير المس تخدمة والتوقعات قال أأنها تتعلق بتأأكيد الحقائق. ومن خلال تأأكيد الحقائق لم تك

لى الهفوات. ولهذا  والرقابة الإدارية تتوقع وجود خطة عمل وكان على شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن تشير اإ
لى الفقرتين  السبب لم يتم التعامل مع تقارير المراجعة الحسابية والتقييم بنفس طريقة التعامل مع تقارير التحقيقات. وأأشار اإ

 تعاملت مع شكل تقارير التحقيقات. 30 قائلا أأن الفقرة 27و 26صفحتي في  30و 19يدتين الجد

لى المسأألة المتعلقة بضرورة عمل تقييم أأداء لمدير شعبة  ،اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوقال عضو  .222 مشيرا اإ
لى المدير حول جودةن تقديم ت الإدارية، اإ  التدقيق الداخلي والرقابة ن مشاركة  عمله عقيبات اإ كان يعتبر من أأفضل الممارسات. اإ

 ت ل تؤثر على اس تقلالية المدير.في العملية كان لضمان أأن التعقيبا اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة
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على  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوشكر وفد كينيا مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وعضو  .221
جاباتهما ضافة أأنه يمكن التفكير في القيام بمراجع اإ وأأن تقييم الأداء يمكن  25 ة الترتيب الإجرائي في الفقرةالمسهبة. كما رغب في اإ

بالتشاور مع المدير العام. ولم يكن الوفد على ثقة من أأن ذلك منطقيا لكن  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأن تقوم به 
عطاء مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية تقديرا متدنيا أأو مرتفعا الغرض من ذلك كان ضمان الاس ت قلالية وتجنب اإ

عدادها. وقال الوفد أأنه يوافق على ضرورة تقديم تعقيبات لمدير شعبة التدقيق الداخلي  لى تقارير التدقيق التي يتم اإ استنادا اإ
هي الجهة التي تقوم بهذا  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةيتكون والرقابة الإدارية حول أأدائه. وفي هذا الصدد، يمكن أأن 

ن تغيير ترتيب الفقرة بحيث تكون "تقوم  لعام" يمكن أأن بالتشاور مع المدير ا اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالأمر. اإ
 يضمن الاس تقلالية.

ة استشارية تجتمع لمدة أأس بوع أأربعة مرات في العام ن اللجنة هي جهاإ  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوقال عضو  .223
لى قدرة اللجنة على ممارسة أأنشطة تشغيلية. علاوة على ذلك، كانت هناك  ويجب أأن يؤخذ ذلك في الحس بان عند النظر اإ

لماذا لن يكون من نواحي قانونية لعملية تقييم الأداء، يمكن لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية شرحها، والتي توضح 
 هذه العملية المكونة من خطوتين. أأن تقود للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالعملي بالنس بة 

ولذلك  الويبووقال مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن العاملين في الشعبة ومديرها يعملون كموظفين في  .222
لى موظفي المنظمة بما في ذلك تقييم الأداء. وتنص تدابير تقييم الأداء في المنظمة تنطبق عليهم اللوائح والقواعد التي تنطبق ع

نه  على وضع أأهداف في بداية دورة التقييم وتقييم في منتصف المدة، الخ. وهذا هو الإجراء المطبق على الموظفين ولذلك فاإ
ن تقييم الأداء قد يتعارض مع اس تقلالية ينطبق أأيضا على مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. ولعدة أأ  س باب فاإ

المدير والعاملين في شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ولهذا السبب يمكن لسلطة مختلفة ضمان الأداء فيما يتعلق 
دارة الموارد البشرية   دقيق الداخلي والرقابة الإدارية.، الخ في شعبة التوالميزانيةبالأنشطة الفنية واإ

لى نفس الفقرات وذك ر با أأشار وفدو  .225 لمسأألة التي أأثارتها المجموعة باء حول اس تقلالية مدير شعبة التدقيق فرنسا اإ
 اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةلم يفهم لماذا يتم استشارة  23الداخلي والرقابة الإدارية. أأما بالنس بة للفقرة الجديدة المقترحة 

ن تقييم الأداء يمكن أأن يتسبب في مشكلات. وتمت فقط بينما كان للجنة دورا  أأكثر فاعلية في السابق. وكما أأشار وفد كينيا فاإ
ذا كان ذلك،على س بل  مناقشة أأفضل الممارسات. وتساءل الوفد عما يمكن اعتباره أأداء سئ من قبل المراقب الداخلي وما اإ

لى الفقرة المقترحة المثال، يمكن أأن يمثل أأداء ل يروق للمدير العام. وقال أأنه م ن الصعب وصف الأداء السئ. وبالإشارة اإ
المتعلقة بقدرة المدير العام على فصل مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، قال الوفد أأن المجموعة باء قد  22الجديدة 

 22بدل من بالتشاور معها. ويرى الوفد أأن الفقرة المقترحة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأثارت قضية الاعتماد من قبل 
 قد تتطلب بعض التعديل لحماية اس تقلالية مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية.

على الوثيقة المتميزة. ودعم بشدة المبادئ التي  للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعبر وفد المملكة المتحدة عن شكره  .226
عليها المقترح وغالبية التعديلات المقترحة. وأأراد الوفد مشاركة بعض المخاوف التي عبر عنها فيما يتعلق بتغيير النص المتعلقة قام 

بطريقة تعيين واستبدال وفصل مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وقد عبر الوفد عن اعتقاده بأأن النص الأصلي 
. وعبر الوفد عن اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةد أأي تغييرات من قبل لجنة التنس يق و كان أأفضل لأنه تطلب اعتما

ارتياحه بصورة أأكبر بالنص الأصلي. ثانيا، بينما شعر الوفد بالرتياح بالنس بة لفترة س تة س نوات الخاصة بمنصب مدير شعبة 
لى أأن فترة التواجد في المنصب ل يجب أأن تتداخل مع فترة تواجد  التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأراد الوفد أأن يشير اإ

ذا جاز التعبير، سوف يكون  ذا تم تغيير الفرق في نفس الوقت، وفي كلا الجانبين، اإ مراجع الحسابات الخارجي في منصبه. واإ
ابة الإدارية في منصبة مع هناك العديد من المراقبين الجدد. ول يجب ان تتداخل مدة بقاء مدير شعبة التدقيق الداخلي والرق

 راجع الحسابات الخارجي في منصبه.مدة بقاء م
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س بانيا عن شكره  .227 على عملها وعلى التغييرات المقترحة والتي اعتقد الوفد  للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعبر وفد اإ
وكما أأشار وفدي المملكة المتحدة وفرنسا، أأنها ستساعد بصورة كبيرة في تحسين أأداء شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. 

ن الوفد لم يكن مقتنع تماما بأأن التعديل المقترح الذي بموجبه يتم مجرد استشارة اللجنة فقط يعتبر تحسينا للنص الأصلي. وقد  فاإ
يجب  نصت نفس الفقرة على أأن "الفصل س يكون نتيجة لأس باب محددة فقط". واعتقد الوفد أأن عبارة "وأأن تكون موثقة"

ذا كانت هذه الأس با ضافتها بعد أأس باب محددة لأن الحماية لن تكون كافية اإ  ب المحددة غير موثقة بصورة جيدة.اإ

لى وأأشار الرئيس  .228 اللجنة . ودعا عضو 23 ة ليس لديه اعتراض على الفقرةأأن وفد الوليات المتحدة الأمريكياإ
لى الرد على الأس ئلة الم  الاستشارية المس تقلة للرقابة  .25و 22و 23تعلقة بالفقرات اإ

أأن اللجنة اعتقدت أأن التغييرات المقترحة قد عكست حقيقة أأن ب اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوصرح عضو  .229
ن اللجنة لن ت اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة عترض لم تكن جهة استشارية أأو جهة تتخذ قرارات. وبالرغم من ذلك، فاإ

 ص الأصلي.على الاحتفاظ بالن

اللجنة وأأراد وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن يعبر عن شكره لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية و   .250
على الجهود التي بذلتاها في اقتراح بعض التنقيحات الايجابية في ميثاق الرقابة الداخلية. وقد أأثى  الاستشارية المس تقلة للرقابة

عليقات ومطالب الدول الأعضاء في المنظمة الدولية للملكية الفكرية على مدى الس نوات العديدة على الاهتمام الشديد بت 
لى تضمين هذه التعليقات والمطالب في النسخة المقدمة اإلى لجنة البرنامج  . وكانت العديد والميزانيةالماضية، وجهودهما الرامية اإ

ي سيزيد من شفافية عملية الرقابة من خلال نشر تقارير التدقيق من التنقيحات ذات أأهمية كبيرة وخاصة النص الجديد الذ
على الانترنت خلال ثلاثين يوما من صدورها. وعبر الوفد عن اعتقاده، كما ذكر عدد من الوفود، أأن  الويبووالتقييم على موقع 

في  ستشارية المس تقلة للرقابةاللجنة الاذلك يعتبر خطوة جيدة على الطريق الصحيح. علاوة على ذلك، فاإن زيادة مشاركة 
تقييم وفصل مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية كانت تعتبر مساهمة جيدة أأيضا في وضع الضوابط والموازين 

صدار   ميثاق الرقابة الداخلية مشروعالمناس بة في مهام الرقابة في المنظمة. وكما تمت الإشارة في بيان المجموعة باء، فاإن توقيت اإ
. وفي المس تقبل، أأوصى الوفد والميزانيةلم يوفر أأي فرصة للدول الأعضاء لتنقيحه وتقديم تعليقات قبل دورة لجنة البرنامج 

بشدة بتوفير فرصة اكبر لتبادل الآراء. وعند هذه المرحلة، عبر الوفد عن رغبته في اقتراح بعض التنقيحات التي اعتقد أأنها 
ي لى بعض البنود الإضافية التي اعتقد أأنها ستساعد في توفير مزيد من الإ ضاحات للمهام في ميثاق الرقابة الداخلية بالإضافة اإ

ضرورية من أأجل تحقيق المس توى الضروري للشفافية والمسائلة لتمكين الدول الأعضاء من تنفيذ التزاماتها المتعلقة بالرقابة على 
ذن رئيس لجن ، اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةة البرنامج والميزانية وممثلي المنظمة. واقترح الوفد، بعد الحصول على اإ

لتعقيباتها في النهاية. وقد  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةاس تعراض التعديلات التي قامت باقتراحها نقطة نقطة مع تقديم 
 7 ما على سعة صدرهم. وفي الفقرةلوفود مقدوافق رئيس لجنة البرنامج والميزانية على هذا الاقتراح وعبر الوفد عن شكره ل

المنقحة اقترح الوفد اإضافة عبارة لتوضيح أأن التحقيقات يمكن القيام بها بشكل  للويبوميثاق الرقابة الداخلية  من مشروع
ي لتقصي استباقي من قبل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بحيث تصاغ الفقرة كالتالي: " التحقيق هو اس تجواب رسم

ساءة تصرف...." وكان الغرض هو توضيح أأن التحقيقات يمكن أأن  الحقائق يهدف اإلى فحص مزاعم أأو معلومات تتعلق باإ
، 22 بها نتيجة لمزاعم. وفي الفقرةتبدأأها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بصورة استباقية ول يجب بالضرورة القيام 

لى أأن اقتراحه يت ضافة كلمة "الأخرى": " يكون مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية والعاملون أأشار الوفد اإ علق باإ
...". كان ذلك تعديلا بس يطا وكان الهدف منه ببساطة الويبوبها مس تقلين عن كافة البرامج والعمليات والأنشطة الأخرى في 
لى القسم الجديد الويبوالتأأكيد على أأن شعبة الرقابة الداخلية كانت تمثل أأحد برامج  . وقد أأشار الوفد بشىء من التقدير اإ

لقاء الضوء على مبدأأ "تضارب المصالح" كأحد المبادئ شديدة الأهمية.  الخاص ب "تضارب المصالح" والذي كان مفيدا في اإ
تحقيق الثقة  وبالرغم من ذلك، بعد القيام بمراجعة عن كثب بدأأ أأن هناك بعض الثغرات التي تحتاج اإلى سدها من أأجل

لى هيئة تحقيق خارجية بديلة. وأأوصى  10 ابة. وبصفة خاصة، نصت الفقرةالكاملة في فاعلية مهمة الرق حالة موضوع اإ على اإ
لى هي  لى النية في أأن الإحالة ستتم اإ ئة خارجية مس تقلة. الوفد باس تخدام كلمة "مس تقلة" بدل من "بديلة" لأن ذلك يشير اإ

لى أأن طبيعة اإشراف وتقييم المدير العام على شعبة ، أأشار الو 12 وفي الفقرة لى أأن الفقرة قد أأشارت بصورة جزئية اإ فد اإ
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ساءة تصرف تجاه المدير  الرقابة الداخلية قد يخلق تصورا بوجود تضارب مصالح في الحالت النادرة التي يكون فيها مزاعم باإ
آنفا، فاإن هناك بع بالتعامل معها بصورة كاملة. ونتيجة  12 لثغرات التي لم تقم الفقرةض االعام. وبالرغم من ذلك، كما ذكر الوفد أ

القادمة بمناقشة كيفية التعامل مع هذه الحالت  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةلذلك عبر عن رغبته في القيام في اجتماعات 
لرقابة تعمل بوضوح وبصورة يمكن التنبؤ بها. بصورة مختلفة في الميثاق بحيث يشعر جميع أأصحاب المصلحة بالثقة في أأن عملية ا

والتي بدأأت بالقول: "تقارير التحقيق  12 قل العبارة الأخيرة في الفقرةوفي هذه المرة، عبر الوفد عن رغبته في اقتراح يتعلق بن
عداد التقارير حيث يصبح مو  لى القسم الذي يتعلق باإ ، 13 ملائمة. وفي الفقرةقعها أأكثر النهائية...." وحتى نهاية هذه الفقرة اإ

ضافة عبارة: "يجب أأن تتضمن أأنواع  عبر الوفد عن اعتقاده بأأن القيام بالتحديد بصورة أأكبر هنا س يكون مفيدا جدا واقترح اإ
)و( عبر الوفد عن  12التدقيق، ول تقتصر على، تدقيق الأداء، والتدقيق المالي، وتدقيق الالتزام". وفي الفقرة الفرعية 

أأنه س يكون من المفيد أأن يتم تحديد جدول زمي لتنفيذ التقييم لأن ذلك لم يحدد حاليا. ويمكن القيام بذلك من خلال اعتقاده ب
ضافة عبارة في نهاية الفقرة الفرعية  ، 15 ل كل خمسة أأعوام." وفي الفقرة)و(: "يتم القيام بالتقييم الخارجي مرة على الأق12اإ
لى أأن شعبة  . وعبر الوفد عن رغبته في تعزيز هذه العبارة بحيث الويبوالرقابة الداخلية هي جزء من أأشارت مقدمة العبارة اإ

من خلال  الويبوتصبح "وبصفة خاصة، يقوم مدير شعبة الرقابة الداخلية بتقييم:....". بدل من العبارة الحالية "مساعدة 
ضافة "تقوم  15تقييم:..." وفي الفقرة الفرعية  نتاج" : "كفاية الهياكل التنظيمية والأنظمة والعمليات  يبوالو )ب( اقترح الوفد اإ باإ

ليها  وفد، كما حدث مع ، اقترح ال16 لأهداف الموضوعة". وفي الفقرةتتماشى مع ا الويبواللازمة لضمان أأن النتائج التي تتوصل اإ
جراء التحقيقات..."15 مقدمة الفقرة ضافة :"يمكن ، عبارة "يقوم مدير شعبة الرقابة الداخلية أأيضا باإ . واقترح الوفد أأيضا اإ

لمدير شعبة الرقابة الداخلية أأن يتخذ قرارا يتعلق بالقيام بصورة استباقية بالبدء في تحقيقات بناء على نقاط ضعف تم 
لقاء الضوء على أأن شعبة الرقابة الداخلية يمكنها )وهي تقوم بذلك بالفعل  تحديدها". ورأأي الوفد أأن ذلك س يكون مفيدا في اإ
كما يدرك الوفد( بدء تحقيقات بشكل استباقي بناء على أأوجه ضعف تم تحديدها من خلال عمليات التدقيق والتقييم. وفيما 

، وبعد أأخر فاصلة في العبارة الختامية، يجب أأن تكون العبارة كما 18 الفقرة يتعلق بالقسم ز "التقارير" اقترح الوفد، لتوضيح
التقرير." أأما الصياغة الحالية للفقرة فهيي  مشروعة خلال فترة معقولة يتم تحديدها في يلي :" والذي س يعطى فرصة الإجاب

، 32 ا من أأجل الإيضاح. وفي الفقرة"الذي س يعطى فرصة الإجابة خلال الفترة المحددة هنا". وكان ذلك تعديلا بس يطا مقترح
لى التقارير والتي علم مؤخرا أأن شعبة الر  شارة اإ ضافة اإ عدادها. وقد أأطلق على التقارير اقترح الوفد اإ قابة الداخلية قد قامت باإ

دارة  اسم تقارير تورط الإدارة والتي أأعدت بعد تحقيقات جرت وكانت هناك دروس يمكن تعلمها والتي كانت مفيدة للاإ
ا وتفهم لتطبيقها في المس تقبل. وقال أأن هذه التقارير س تقدم معلومات مفيدة للدول الأعضاء حتى تصبح على دارية به

لى تقارير تورط 32 الرقابة الداخلية. وفي الفقرةمضمونها وتفهم كيفية تطبيق توصيات شعبة  ضافة " بالإضافة اإ ، اقترح الوفد اإ
عداد تقارير التدقيق والتقييم". وس تصبح العبارة عندئذ:"يقوم مدير شعبة الرقابة  الإدارة التي تنجم عن التحقيقات بعد اإ

لى تقارير تورط الإدارة التي تنتج عن التحقيقات على موقع  الداخلية بنشر تقارير  الويبوالتدقيق والتقييم الداخلي بالإضافة اإ
صدارها.. عادة صياغة بس يطة 32 ."وفي الجزء الأخير من الفقرةعلى الانترنت خلال ثلاثين يوما من اإ ، اقترح الوفد اإ

ل، أأو أأجزاء الداخلية ، بناء على تقديره، أأن يحجب تقريرا بالكامللتوضيح، بحيث تصبح العبارة :"يمكن لمدير شعبة الرقابة 
، والتي شعر بأأنها من الأفضل وضعها في 12اقترح الوفد أأن تتضمن الفقرة عبارات مأأخوذة من الفقرة  31 منه". وفي الفقرة

قات النهائية والمتعلقة بنواب قسم التقارير في الميثاق. علاوة على ذلك، اقترح الوفد أأيضا تقديم نسخة من تقارير التحقي
لى رئيس الجمعية العامة ورئيس لجنة التنس يق. والسبب وراء ذلك هو أأن لجنة التنس يق أأقرت  ومساعدي المدير العام اإ
تعيين فريق الإدارة العليا ولذلك يجب أأن يكون رئيس لجنة التنس يق على علم بنتائج التحقيقات التي تتعلق بأأعضاء فريق 

جراء الإدارة العل  لى رئيس الجمعية العامة. كما اقترح اإ رسالها فقط اإ ن الصياغة تعي أأن التقارير سيتم اإ يا. وفي الوقت الحالي، فاإ
، والتي تتعلق بتقارير التحقيق النهائية التي تتعلق بالمدير العام. وكما تمت 12  العبارة المس تمدة من الفقرةنفس التعديل، في

آنفا، كان الوفد يميل لى زيادة الشفافية التي تنتج عن جعل تقارير التدقيق والتقييم متاحة بصورة كاملة واعتقد  الإشارة أ كثيرا اإ
أأن هذه المبادرة يجب أأن تتضمن التقارير النهائية أأيضا. وأأدرك الوفد أأن المنظمات الأخرى، بما فيها مكتب الأمم المتحدة 

رير التحقيق النهائية متاحة للدول الأعضاء بناء على الطلب. وتعتبر لخدمات المراقبة الداخلية، قد قامت بالفعل بتوفير تقا
بما يتضمن تعيين أأفراد الإدارة العليا ومدير العام المنظمة وتقييمهم. ولذلك،  للويبوالدول الأعضاء مسؤولة عن الرقابة الفعالة 

تحقيقات التي لها تأأثير على فاعلية الضوابط اقترح الوفد بند جديد لضمان القيام بالإفصاح بصورة متحكم فيها عن نتائج ال 
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:"يمكن لمدير شعبة الرقابة الداخلية، 32وفاعليتها التشغيلية. وكان هذا هو سبب اقتراح الوفد للفقرة الجديدة  للويبوالداخلية 
لمدير العام للدول بناء على الطلب، تقديم النسخ النهائية من تقارير التحقيقات المتعلقة بمساعدي ونواب المدير العام وا

الأعضاء. وبالرغم من ذلك، يمكن لمدير شعبة الرقابة الداخلية، بالتشاور مع المستشار القانوني، تعديل أأو حجب التقارير 
فراد. جراءات التقاي السليمة للأ ويمكن مراجعة تقارير الأفراد في مكتب شعبة الرقابة الداخلية،   لضمان الخصوصية وحقوق اإ

ذن بذلك. ويحظر قيام الدول الأعضاء بتوزيع التقارير." ويقال أأن الوفود التي تمتلك نسخ مطبوعة من عند الحصول ع لى اإ
لى أأن الوفد قد قام بنفس الاقتراح بالنس بة للفقرة  ضافة . 36التعديلات المقترحة سوف تشير اإ وقال أأنه لو أأنه كان يجب اإ

ضافة على الفقرةاج، كما أأوردها الوفد، فلن تكون هناك ح32فقرة جديدة  دخال اإ لى اإ ضافة فقرة 36 ة اإ . واقترح الوفد اإ
ثبات وصف حالت التحقيق وعمل الترتيبات الخاصة بها،  39 فرعية )أأ( لتدعيم التقرير الس نوي بصورة أأكبر كما يلي: "تم اإ

نفاذ القانون الوطنية، والعقوبات الأخرى". وفي )ج( أأقترح  39 الفقرة الفرعية مثل التدابير التأأديبية، والإحالة اإلى سلطات اإ
استبدال كلمة "أأس باب" بكلمة "تفسيرات" للتوضيح لأنه س يكون من المنطقي بالنس بة لوصف التوصيات التي لم يقبلها 

ة الأخرى )ح(، اقترح الوفد، لضمان الاتساق مع الفقرات الفرعي39المدير العام أأن يرد بصياغته هو. وفي الفقرة الفرعية 
دخال تعديل طفيف بحيث تبدأأ الفقرة كالآتي :"التأأكد من الاس تقلالية التشغيلية..."تحت 39 ت الفقرةالموجودة تح ، أأن يتم اإ

 ة" بكلمة "المنفذة" في الفقرةقسم "تعيين وتقييم أأداء وفصل مدير شعبة الرقابة الداخلية، واقترح الوفد استبدال كلمة "المقدم
عطاء صيغة المبي 21 س بانيا المتعلق بأأن مدير 22 الفقرةللمعلوم. وفي . والهدف هنا هو اإ لى أأن تعليق وفد اإ ، أأشار الوفد اإ

شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية يجب فصله فقط لأس باب محددة و"موثقة"وهو اقتراح وافق الوفد عليه. واقترح الوفد 
عطاء صيغة المبي للمعلوم في هذه الفقرة بحيث تصبح كما يلي: " يمكن للمدير العام أأن يفصل مدير شعبة الرقابة أأيضا اإ

لى أأن الفصل  الداخلية، بناء على أأس باب محددة فقط...". ورغب الوفد في أأخذ تعليقات الوفود الأخرى في الحس بان وأأشار اإ
قراره من قبل  رغبته في عبر الوفد عن  26 ولجنة التنس يق. وفي الفقرة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةيجب أأن يتم اإ

لى أأنه فهم أأن الغرض من هذه الفقرة هو تطبيقها على الأمانة وليس الدول الأعضاء أأي أأن الدول الأعضاء لن يتم  الإشارة اإ
ضافة جملة قصيرة وهي "من والميزانيةمنعهم من تقديم اقتراحات بالتعديلات على الميثاق اإلى لجنة البرنامج  . ولذلك اقترح اإ

كون الفقرة المنقحة كالتالي:" أأي تعديلات مقترحة مقدمة من قبل الأمانة فيما يتعلق بالميثاق ستتم قبل الأمانة". وبذلك ت
والمدير العام...". والهدف من ذلك هو ضرورة تأأكد الأمانة أأن عليها أأن  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةمراجعتها من قبل 
والمدير العام قبل القيام بأأي تعديلات في الميثاق. واختتم الوفد مداخلته  لرقابةاللجنة الاستشارية المس تقلة لتقوم بالتشاور مع 

بالتعبير عن شكره للدول الأعضاء على سعة صدرهم وعلى دراس تهم المتأأنية للتنقيحات التي أأوصى بها الوفد والتي رأأي أأنها 
لى أأن كافة الاقتراحات التي تقدم بها لم تكن تمثل  تساير الاتجاهات السائدة في الأمم المتحدة وأأفضل الممارسات. وأأشار اإ

ذا كانت اقتراحات الوفد  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةسابقة جديدة وانه يرحب بتعقيبات  على اقتراحاته أأي عما اإ
ذا كانت ستسهم في تحسين مس توى الشفاف   ية والمحاس بة في الميثاق الجديد.منطقية وما اإ

لى الأمانة على  .252 نقطة بداية جيدة لتحسين  ا اعتبرهوالتي WO/PBC/22/22وثيقة الوتقدم وفد أألمانيا بالشكر اإ
الإجراءات وجعلها أأكثر شفافية. وعبر عن اعتقاده بأأهمية تطبيق المنظمة لأعلى المعايير والقيام بالتحقيق في أأي مخالفات محتملة 

الوفد عن تأأييده لبيان المجموعة باء وأأنه يمكن أأيضا، من حيث المبدأأ، أأن يؤيد اقتراح بطريقة مس تقلة وتتميز بالشفافية. وعبر 
وفد الوليات المتحدة الأمريكية الذي أألقى الضوء على نقاط شديدة الأهمية، والتي تضمنت ولم تقتصر على: مسأألة تضارب 

لى هيئة تحقيق خارجية مس تقلة؛ وجود دور أأكثر حالة التحقيق اإ  فاعلية لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة المصالح؛ اإ
لى  16 دارية كما هو مقترح في الفقرةالإ  مكانية القيام ببدء التحقيقات بصورة استباقية. وأأشار الوفد بصفة خاصة اإ وبما يتضمن اإ

لى التغييرات ا فيما  32 قترحة في الفقرةلمالاطلاع على التقارير والذي يمكن الدول الأعضاء من الاضطلاع بمهامهم الرقابية واإ
لى الفقرة الجديدة  31 الإدارة. وفيما يتعلق بالفقرةيتعلق بنشر تقارير تورط  لى دور لجنة التنس يق بالإضافة اإ  32والإشارة اإ

المقترحة من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية، عبر وفد أألمانيا عن رغبته في أأن يصبح من الواضح بصورة أأفضل أأن اطلاع 
التعديلات التي تمت في ول الأعضاء على النسخ النهائية من تقارير التحقيقات سوف يتم فقط بصورة سرية. وأأقر الوفد الد

المتعلقة بالتقرير الس نوي. وأأخيرا، وفيما يتعلق بتعين وفصل مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، أأيد  39 الفقرة
س بانيا بشىء من الوضوح، فاإن الوفد لم يكن مقتنعا بأأن الوفد بيان المجموعة باء، وكما أأش ارت وفود المملكة المتحدة وفرنسا واإ
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س تكون كافية وأأنه يجب أأن يكون هناك بدل من ذلك رأأي موثق  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةمجرد المشاورات مع 
س بانيا بأأن الفقرة قتراح وفدعلى الأقل. كما أأقر ا للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة يجب أأن تنص على أأن مدير شعبة  22 اإ

التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية يمكن فصله فقط بناء على أأس باب محددة و"موثقة". وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن وفد 
 .لمس تقلة للرقابةاللجنة الاستشارية االوليات المتحدة الأمريكية قد تقدم باقتراح جيد جدا وأأنه في انتظار سماع تقييم 

بأأن التعديلات المقترحة من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوصرح عضو  .251
طار المحاس بة في  تعليق  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة. وكان لدى الويبوكانت منطقية للغاية وأأنها ستزيد من شفافية اإ

ل الإضافة والمقترحة من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية تجع 32د أأن الصياغة الجديدة للفقرة الجديدة صغير وهو أأنها تعتق
)و( فاإن معايير التحقيقات العالمية كانت 12مكررة.  وفيما يتعلق بالتعديلات المقترحة على الفقرة الفرعية  32 المقترحة في الفقرة

س س نوات. ولذلك فاإن الاقتراح كان يمثل تكرارا للمتطلبات الخاص بالمعايير التي تتطلب القيام بعمل مراجعة مرة كل خم
اللجنة ، فاإن تعريف أأنواع التدقيق المقترحة هي أأنواع التدقيق المتوقعة ولم تكن 13 الميثاق. وبالمثل، ففي الفقرةيقوم عليها 

ذا كان وجود تعريف اإضافي الاستشارية المس تقلة للرقابة  س يكون بمثابة تقييد لها من عدمه.  متأأكدة مما اإ

لى أأنه يبدو أأن هناك تبادل .253 لوجهات النظر. ولأن هناك العديد من النقاط التي لزالت محل  امثمر  وأأشار الرئيس اإ
عداد نص منقح يتناول  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةنقاش، وأأنه لزال من المبكر أأن يتم اتخاذ قرار، فقد اقترح قيام  باإ

كافة أأوجه القلق التي أأثارتها الوفود مع وجود عمود يتناول مقترحات اللجنة. ويمكن اس تخدام هذه النسخة المنقحة من قبل 
كافة الوفود لمراجعة كافة التنقيحات الآن أأمام لجنة البرنامج والميزانية لتمكينها من اتخاذ قرار بشأأن تقديم أأي مقترح يتعلق 

 لى الجمعية العامة. بالتوصية بتنقيح الميثاق اإ 

ضافة  .252 س بانيا مقترحات وفد الوليات المتحدة الأمريكية بصفة عامة. وعبر الوفد عن رغبته في اقتراح اإ وأأقر وفد اإ
جراءات تم  39 للفقرة فيما يتعلق بالتقرير الس نوي، وتحديد كم أأي ضرر وقع بسبب مخالفات تم اكتشافها، بل والأهم، أأي اإ

ضافةتبنيها أأو تم التوصية  لى أأن التقرير سوف  39 فقرة فرعية جديدة تحت الفقرة بتبنيها لإصلاح الضرر. واقترح اإ تشير اإ
لى التكلفة المالية للضرر الواقع والإجراءات التي تم اتخاذها أأو  شارة، على أأساس المخالفات التي تم اكتشافها، اإ يتضمن اإ

 التوصية باتخاذها لإصلاح أأو علاج الضرر.

لى أأنه يرى أأ س يك وأأشار وفد المك  .255 مة من كلمة "أأوجه الضعف" في الفقرة مة "خطر" يمكن أأن تكون أأكثر ملاءن كلاإ
 .16المقترحة 

وعبر وفد كينيا عن شكره لوفد الوليات المتحدة الأمريكية على التعديلات التي اقترحها. ولأن المقترحات كانت كثيرة  .256
ذا كان يجب تضمين وأأنها تم تقديمها في هذا اليوم، كان الوفد يحتاج اإ  لى مزيد من الوقت لدراس تها قبل اتخاذ قرار يتعلق بما اإ

:"... يمكن لمدير لجنة 32التعديلات المقترحة في النص المنقح. وفي الوقت نفسه، أأشار اإلى كلمة "تعديل" في الفقرة الجديدة 
تعليقاته السابقة بشأأن . وأأكد الوفد أأيضا على الرقابة الداخلية، بالتشاور مع المستشار القانوني، تعديل..." تقرير التحقيق

ذا  25 الفقرة وأأراد معرفة الإجراءات الحالية المتبعة لتقييم أأداء مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. واس تفسر عما اإ
جراءات أأخرى كان يتم حاليا تقييم مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية من قبل المدير العام أأو ما اإ  ذا كانت هناك اإ

 متبعة حاليا في هذا الصدد. 

على التنقيحات المقترحة للميثاق، والتي يعتقد أأنها،  للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةستراليا عن شكره وعبر وفد أأ  .257
طار الرقابة. كما عبر الوفد أأيضا عن شكره للدول الأ  عضاء التي تقدمت في مجملها، منطقية للغاية وستساعد على تعزيز اإ

بمقترحات. وعبر عن رغبته في تأأييد التعليقات الخاصة بدراسة هذه المقترحات. وقال أأن الدول الأعضاء كان أأمامها شهر 
التنقيحات المقترحة  مشروع، وخمسة عشر دقيقة في فترة الغذاء لدراسة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةلدراسة تنقيحات 

من وفد الوليات المتحدة الأمريكية ووقت أأقل لدراسة بعض التعليقات التي تم تقديمها للتو. وكان غير مقتنعا بفكرة تضمين 
لى أأنها تنقيحات قامت بها  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة لقتراحات الدول الأعضاء لتنقيحات لمقترحاتها مما يشير اإ
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. وطالب الدول الأعضاء التي تتقدم بمقترحات تتعلق بتنقيح الميثاق أأن تقدمها في صورة مكتوبة ستشارية المس تقلة للرقابةالا
عطاء الوفود وقتا كافيا بما في ذلك وقتا كا لى جانب اإ  فيا لعوامهها لدراسة التنقيحات.اإ

ذا كان وفد  .258 هيل وضع كافة المقترحات في صورة نص واحد وتوزيعه يقترح قيام الأمانة بتس أأسترالياوتساءل الرئيس عما اإ
ذا كان ذلك س يكون منهجا أأفضل من قيام  اللجنة الاستشارية المس تقلة بحيث يتوافر للوفود الوقت الكافي لمراجعته وعما اإ

 بهذا العمل. للرقابة

لمقدمة يجب أأن تعزى ت اعلى أأن ذلك س يكون طريقة فعالة للسير قدما وأأن كافة المقترحا أأسترالياووافق وفد  .259
 لمصادرها.

عداد النسخة المنقحة، والتي يجب أأن توضح أأيضا مصادر المقترحات، لأن  .260 وطالب الرئيس من الأمانة المساعدة في اإ
ذلك سيسهل عملية المراجعة من قبل الدول الأعضاء والمشاورات غير الرسمية المتعلقة بأأي تحفظات معينة. ويمكن وضع 

د تحفظات عليه بين قوسين. ويمكن للجنة البرنامج والميزانية تنقيح النص في حالة توفر الوقت الكافي النص الذي يكون للوف
ذا توافر للوفود وقتا كافيا للتشاور مع عوامهها. كما طالب كافة الوفود المتقدمة بمقترحات التأأكد من اس تلام الأمانة لهذه  واإ

 فرصة ممكنة. النص المنقح في أأقربالمقترحات بحيث يتم توزيع 

لى أأسماء الوفود التي قامت بالتقدم بمقترحات بحيث يتضح اسم .262 الوفد الذي قام  وطالب وفد جنوب أأفريقيا بالإشارة اإ
 بتقديم المقترح.

لى  .261 ن الأمانة سوف تقوم بوضع أأسماء الوفود أأمام المقترحات. واختتم الرئيس كلمته بتوجيه الشكر اإ وقال الرئيس اإ
على مقترحاتهما وقال أأنه يعتقد أأن الدول  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةو  لمس تقلة للرقابةاللجنة الاستشارية ا

 الأعضاء قد قامت بتقديم تعقيبات جيدة. وتم تأأجيل هذا البند.

عادة فتح البند في اليوم التالي ودعا  .263 أأعيدت لتقديم النص الذي  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوقام الرئيس باإ
 صياغته.

يس. وبدأأ بقراءة الوثيقة المنقحة والتي تم توزيعها بناء على طلب الرئ  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوقدم عضو  .262
 البيان الرسمي التالي:

حة على أأنه من المهم أأن تقوم لجنة البرنامج والميزانية باعتماد التنقيحات المقتر  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة"ترى 
من  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةميثاق الرقابة. وتعتبر هذه الخطوة خطوة هامة في حياة المنظمة. ولم تتمكن 

لى توافق لأنه بدون توافق لن يمكن تنفيذ  القيام بالتأأكيد بصورة كافية على مدى تشجيعها للدول الأعضاء للتوصل اإ
بأأن الجميع  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةاس بة والتقييم وهو تعديل تؤمن التعديلات الهامة مثل نشر تقارير المح
لى الأمام"  يرى أأنه بمثابة قفزة هائلة اإ

لى أأنه قضى جزء اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةواس تطرد عضو  من صباح هذا اليوم في مناقشات مع  اكبير  ابالإشارة اإ
التعديلات من أأجل توضيح وجهات النظر وفهم الأس باب المنطقية وتقديم تعقيبات اللجنة. الدول الأعضاء التي قامت باقتراح 

نه سوف يقوم بعرض مقترحات  ولأن الدول الأعضاء قد قامت بتقديم مقترحاتها بشأأن التعديلات في الدورة العامة، فاإ
نه لن يقوم بعرض التعديلات التي قامت بتقديمها الدول الأعضاء والتي يكون للجنة تعليقات عليه ا. وبعبارة أأخرى، فاإ

. وقال أأن عرضه التوضيحي سوف يعتمد فقط على الوثيقة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالتعديلات التي وافقت عليها 
اللجنة الاستشارية ، قال عضو 22 الصفحة ،16الأخيرة التي تم توزيعها وليس على أأي وثيقة أأخرى. وبالنس بة للفقرة 

ضافة :"يمكن لمدير شعبة الرقابة الداخلية أأن يتخذ قرارا بشأأن بدء  قلة للرقابةالمس ت أأن وفد الوليات المتحدة الأمريكية اقترح اإ
تحقيقات بصورة استباقية بناء على نقاط الضعف التي تم تحديدها". واقترح وفد المكس يك استبدال كلمة "نقاط الضعف" 



WO/PBC/22/30 
58 

، 32اقتراح وفد المكس يك. وبالنس بة للفقرة الجديدة المقترحة  ارية المس تقلة للرقابةاللجنة الاستشبكلمة "مخاطر". ودعمت 
عادة صياغة" بدل من "تعديل". وأأيدت  الاقتراح. وكانت العبارة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةاقترح وفد كينيا كلمة "اإ
ضافتها  وفد الوليات المتحدة الأمريكية كما يلي : "وبالرغم من ذلك، فاإن مدير شعبة الرقابة الداخلية، بالتشاور التي اقترح اإ

لى "بعد التشاور" لتصبح "وبالرغم من ذلك، فاإن مدير شعبة  مع المستشار القانوني..."و اقترحت اللجنة تغيير "بالتشاور" اإ
أأن  ارية المس تقلة للرقابةللجنة الاستشالرقابة الداخلية، بعد التشاور مع المستشار القانوني..." وكان السبب المنطقي 

عبارة"بالتشاور مع" توحي بأأن القرار مشترك. ولأن المستشار القانوني غير مس تقل عن الإدارة، وأأن العملية تتضمن الإدارة 
أأنه لن يكون من الملائم أأن يشارك موظف غير مس تقل في هذه الأمور.  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالعليا، شعرت 

التعديل على أأن القرار يكون في يد مدير شعبة الرقابة الداخلية وأأنه س يقوم بالتشاور فقط مع المستشار القانوني. وقد أأكد 
ضافة عبارة جديدة :"في الحالت التي تتعلق فيها 25، في صفحة 36وبالنس بة للفقرة  ، اقترح وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ

الإبلاغ بها، في أأقرب فرصة ممكنة،  لمدير العام، ينبغي للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةلتحقيق بانتائج و/أأو توصيات تقرير ا
ذا وافقت الدول الأعضاء على الفقرة الجديدة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةللدول الأعضاء." ورأأت  ، والتي 32أأنه اإ

نه لن تكون هناك حاجة لإجراء تعديل على الفقرة 36 رةقدمت مزيد من المعلومات عما هو مطلوب في الفق ، وتقترح 36، فاإ
، المتعلقة التقرير الس نوي لمدير شعبة 26، صفحة 39 الإضافة المقترحة. وفي الفقرةسحب  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة

س بانيا فقرة فرعية جديدة :"مؤشرا على الأثر المالي للمخالفات والإجراءات العلاجية التي تم  الرقابة الداخلية، اقترح وفد اإ
أأن هذه المسائل قد تم التعامل معها بصورة مناس بة في النص الحالي  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةاتخاذها". واعتقدت 

ثبات وصف حالت التحقيق...". وترى  39للفقرة  ن أأن الوصف يتضم اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة)ب(: "يجب اإ
ن وجدت. وبالرغم من ذلك، للتأأكيد على الجانب المالي، اقترحت  ضافة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالآثار المالية، اإ اإ

ن وجدت، لتلك...". واعتقدت  اللجنة عبارة جديدة للفقرة الفرعية بحيث تصبح كما يلي:"وصفا، يتضمن الآثار المالية، اإ
الأثر المالي سيتم تغطيته من خلال هذه الإضافة كما سيتم تغطيته )فيما يتعلق أأوجه العلاج  أأن الاستشارية المس تقلة للرقابة

"وصف اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة)ب( من مقترح 39والتوصيات( من خلال الفقرات الفرعية التالية: الفقرة الفرعية 
عداد التقارير"؛ فقرة لكافة التوصيات الداخلية ذات الأولوية القصوى التي يقدمها م دير شعبة الرقابة الداخلية أأثناء فترة اإ

لى جانب  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة)ج( من اقتراح 39 فرعية "وصف لكافة التوصيات التي لم يقبلها المدير العام اإ
"تحديد  ستشارية المس تقلة للرقابةاللجنة الا)د( من توصية  39أأس باب عدم قيامه/قيامها بالموافقة عليها."؛ والفقرة الفرعية 

التوصيات ذات الأولوية القصوى في التقارير السابقة والتي لم يتم اس تكمال الإجراءات العلاجية الخاصة بها." واعتقدت 
أأن ذلك سوف يوفر معلومات مناس بة للدول الأعضاء. علاوة على ذلك، أأراد عضو  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة

لى أأن ستشارية المس تقلة للرقابةاللجنة الا لى الفقرة الإشارة اإ )الخاصة بنشر تقارير تورط الإدارة( كانت  32 الاضافة المقترحة اإ
س بانيا. وأأوضح عضو  أأنه يمكن  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةتمثل تعديلا كبيرا س يكون له أأثرا مباشرا وفقا لمقترح وفد اإ

عداد نوعين من التقارير با لنس بة للتحقيقات: أأحدها هو التقرير النهائي للتحقيق، وهو عبارة عن تقرير تقصي حقائق ركز على اإ
مخالفات فرد ما أأو بعض الأفراد أأما الثاني فكان تقرير تورط الإدارة، والذي قدم الدروس المس تفادة، وحدد أأوجه الضعف في 

لى التحقيقات ويعطي وصفا للمسائل ويحدد نقاط الرقابة التي سمحت بوقوع المخالفات. أأما التقرير الأخير  فسوف يشير اإ
أأن  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالضعف في الرقابة التي سمحت بوقوع المخالفات ويقوم بتقديم توصيات أأيضا. ورأأت 

ءات التي قامت نشر تقارير تورط الإدارة كانت خطوة هامة بالنس بة للدول الأعضاء س تمكنها من فهم ما حدث والإجرا
 اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، قال عضو 29صفحة الفي  22و 23الأمانة باتخاذها لتصويب الخطأأ. وبالنس بة للفقرتين 

اللجنة ، يجب أأن تقوم اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأن الدول الأعضاء قد اقترحت أأنه بدل من مجرد التشاور مع 
اللجنة الاستشارية المس تقلة باعتماد تعيين أأو فصل مدير شعبة الرقابة الداخلية. ولم يكن لدى  للرقابة الاستشارية المس تقلة

ليست  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأي اعتراضات على هذا المقترح وقامت بتأأييده طالما أأن هناك تفاهم عام بأأن  للرقابة
ذا كان هناك تفاهم عام بهذا الشأأن يمكن  قلة للرقابةاللجنة الاستشارية المس تجهة اتخاذ قرارات.  للجنة هي لجنة استشارية. واإ

أأن تدعم هذا التعديل. وبناء على اقتراح وفد المملكة المتحدة بتضمين عبارات تتعلق بعدم ثبات  الاستشارية المس تقلة للرقابة
اللجنة الاستشارية قابة الإدارية، قام عضو فترة منصب مراجع الحسابات الخارجي ومدير شعبة التدقيق الداخلي والر 

بالجهر بقراءة العبارة الجديدة المقترحة وهي:"يجب اتخاذ خطوات، كلما أأمكن، لضمان أأن بداية فترة منصب  المس تقلة للرقابة
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ل عضو مدير شعبة الرقابة الداخلية ل يجب أأن تكون مشابهة لبداية فترة منصب مراجع الحسابات الخارجي الجديد". وقا
أأن المخاوف هنا تتعلق الغياب أأو التغيير المتزامن لهاتين الآليتين الرقابيتين والذي قد يؤثر  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة
اللجنة الاستشارية المس تقلة . وكانت هذه المخاوف مبررة. وبالرغم من ذلك، كان لدى الويبوسلبا على جودة أأعمال الرقابة في 

تعتقد أأن خطر حدوث ذلك ليس كبيرا بسبب مس توى  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةيقان: الأول هو أأن تعل  للرقابة
حتى عند رحيل مدير شعبة الرقابة الداخلية. وسيبقى رؤساء أأقسام التدقيق  الويبوالذاكرة المؤسس ية الضخمة التي ستبقى في 

أأن رحيل مدير الشعبة س يؤثر  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةتقد والتقييم والتحقيق في مناصبهم. وبناء عليه، ل تع 
ذا  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبصورة ضخمة على جودة الآليات الرقابية. ثانيا، ترى  أأنه ل يوجد مجال كبيرا للمناورة. فاإ

ذا قرر المدير أأن رحل مدير شعبة الرقابة الداخلية، يجب على الدول الأعضاء العثور على بدي ل جديد لمدة س تة أأعوام واإ
يغادر عند بدء مراجع الحسابات الخارجي لفترة منصبه فلا يوجد طريقة لتجنب تداخل فترات البقاء في المنصب. وأأخيرا، 

 في عام كان من المهم ملاحظة انه كان يوجد في الوقت الحالي اختلاف في فترات البقاء في المنصب لأن المدير الحالي بدأأ عمله
اللجنة لمدة س تة أأعوام. واختتم عضو  1021لمدة خمسة أأعوام أأما مراجع الحسابات الخارجي فقد بدأأ فترة عمله في  1021

ليس لديها مزيد من التعليقات وأأنه سوف يقوم  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبقوله أأن  الاستشارية المس تقلة للرقابة
ذا أأرادت أأن تناقش بحضور اجتماعات لجنة البرنا معه أأي مج والميزانية طوال الأس بوع وس يكون تحت أأمر الدول الأعضاء اإ
 جوانب للتغيرات المقترحة.

جراء  .265 لى أأن بعض الوفود قد طالبت بمزيد من الوقت لإجراء مشاورات وأأنه لذلك ل يقترح باإ وأأشار الرئيس اإ
ن وفد استراليا طالب بفرصة لطرح أأس ئلة على مناقشات في لجنة البرنامج والميزانية في هذا الوقت لتخ اذ قرارات. وقال اإ

 اسة المقترحات والتي وافق عليها.الأنصار فيما يتعلق باقتراحاتهم الخاصة بمساعدة الدول الأعضاء على در 

لى أأعضاء المجموعة  .266 رسالها اإ لكترونية من الوثيقة التي تم توزيعها بحيث يمكن اإ وطالب وفد كينيا بتوزيع نسخة اإ
 وعوامههم. وأأراد الوفد المطالبة بتفسير للممارسة الحالية المتعلقة بتقييم أأداء مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. 

قيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن الموظفين في شعبة التدقيق الداخلي والرقابة وردا على ذلك، قال مدير شعبة التد .267
دارة أأداء  لويبوويتم تقييمهم بنفس الطريقة التي يتم بها تقييم موظفي المنظمة. ويوجد با الويبوالإدارية هم موظفين في  نظام اإ

على أأساسها في بداية كل عام. وتم تحديد الأهداف بالنس بة وتطوير عاملين والذي يتم بموجبه تحديد معايير معينة يتم التقييم 
للموظفين، وفي نهاية العام، أأو بنهاية شهر مارس من العام التالي، يقوم المشرف بتقييم مدى تلبية مختلف الأهداف ويعطي 

دخال بعض تقييما شاملا. ويمكن أأن يكون درجات التقييم ممتازة وأأنه قد تم تحقيق الأهداف أأو أأن هناك حاجة  للقيام باإ
التحسينات، أأو أأن الأداء لم يرقى لمس توى التوقعات. وهذا هو النظام الذي كان مطبقا بالنس بة لكافة العاملين. ومن حيث 
المبدأأ، يوجد اثنين من المشرفين لكل موظف: أأحدهما هو المشرف المباشر والثاني كان فوق المشرف المباشر والذي كان 

والذي يقدم التقييم النهائي. وفي نهاية الأمر، كان المدير العام بالطبع يأأتي على قمة النظام الهرمي يشرف على الشعبة ككل 
نجاز الأهداف، والتي قاما  ذا كان قد تم اإ والذي كان، في حالة مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، يقوم بتحديد ما اإ

ية وكانت جزء من خطة عمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وتمت معا باتخاذ قرار بشأأنها. الأهداف لم تكن سر 
مناقشة خطة العمل هذه مع الدول الأعضاء وأأصبحت جزءا من برنامج عمل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. لقد 

ف. وهذه هي الطريقة التي سيتم بالفعل أأصبح الجميع على علم بالأهداف ويمكن بالطبع أأن يتم تقييم الأداء في ضوء هذه الأهدا
ن التغيير الذي س ينتج عن التنقيح المقترح للميثاق كان يتعلق  تقييم مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية من خلالها. اإ

اللجنة ولن تقوم  ، التي تعتبر جهة خارجية، على التعبير عن رأأيها في جوهر العمل.اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبقدرة 
بعمل التقييم لكنها س تقدم معلومات وبذلك تسهم في تقييم جوهر العمل الذي تقوم به شعبة  الاستشارية المس تقلة للرقابة

 دقيق الداخلي والرقابة الإدارية.الت

القليلة القادمة. بالشكر للدول الأعضاء على تنقيحاتهم المقترحة والتي س يقوم بدراس تها في الأيام  أأسترالياوتقدم وفد  .268
ذا  لى اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية المتعلق بالطلاع على تقارير التحقيقات. وأأراد أأن يسأأل هذا الوفد عما اإ وأأشار اإ
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كان قد قام بدراسة ترتيب مقترحاته وفقا للممارسات الوكالت المتخصصة الأخرى في الأمم المتحدة وبما يتماشى مع المبادئ 
لى تقديم معلومات للسماح بالدراسة الكاملة لمقترحه. وكان الوفد مهتما أأيضا العامة  لسرية التحقيقات الإدارة. ودعا هذا الوفد اإ

ذا كانت هناك مشكلة ملموسة يعرفها الوفد والتي ينوي الاقتراح تناولها.  بمعرفة ما اإ

عود لحقا لهذا الموضوع المتحدة الأمريكية أأن يأأجل أأن تكون جهودنا بناءة، يمكن لوفد الوليات وقال الرئيس أأنه من  .269
ذا لم يكن لدي  ه رد محدد في هذه المرحلة.اإ

على السؤال الذي كان يتناول عناصر قليلة  أأسترالياوعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للرئيس ولوفد  .270
ذا كان اقتراحه متماش يا مع الوكالت المتخصصة للأمم المتحدة فيما يتعلق  مختلفة. وقد فهم الوفد أأن السؤال تضمن ما اإ

آخر في السؤال يتعلق بالمبادئ العامة للسرية.  بس ياسات الإفصاح الخاصة بوكالت الأمم المتحدة الأخرى. وكان هناك عنصر أ
 واعتذر الوفد عن أأنه لم يلم بالمدى الكامل للسؤال وطلب تكراره.

 الاقتراح مع المبادئ العامة للسرية في التحقيقات الإدارية.أأنه تساءل بشأأن توافق  أأسترالياوقال وفد  .272

نه تمت التالي. وكرد مبدئي، قال الوفد اإ  نه س يعود برد أأكثر تفصيلا في اليوموفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ وقال  .271
عليه أأن يبحث بصورة دراسة س ياسات الإفصاح الأخرى، كما أأشار أأثناء مداخلته عند التقدم باقتراحاته. وقال الوفد أأن 

ذا كانت هذه الوكالت التي تمت دراس تها لها مكانة وكالت متخصصة في الأمم المتحدة. كما سيبحث الوفد عن  أأكثر عمقا فيما اإ
لماما بنطاق  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةرأأي خبير من شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية و  لأنها س تكون أأكثر اإ

سات الحالية. وبالرغم من ذلك، فقد قام الوفد بدراسة العديد من الس ياسات الأخرى وانه، كما أأشارت في اليوم الس يا
السابق، لم ير انه يقترح أأي أأمر يعتبر سابقة. ورأأي أأن اقتراحه يمثل أأمرا يتماشى بصورة أأساس ية مع الاتجاه نحو الشفافية 

لتحرك نحو تحقيق المزيد من الشفافية في تقارير التدقيق والتقييم، رأأي الوفد، في والمحاس بة في منظومة الأمم المتحدة. ومثل ا
نفس الوقت، أأن الوكالت التي تبنت المنهج محل الدراسة، قامت بتضمين تقارير التحقيقات في النموذج. ولذلك فاإن الاقتراح 

ة. أأما الجزء الثاني من السؤال، والذي يتعلق بتوافق يتعلق بما فهم الوفد أأنه اتجاه نحو تطبيق أأفضل الممارسات في هذه الفتر 
يحتاج لأن يعود اإلى هذه  الاقتراح مع المبادئ العامة لسرية التحقيقات الإدارية فيمثل قضية قانونية معقدة وأأشار الوفد أأنه

 النقطة.

ذا دعت الحاجة. ويمكن نه يقترح دعوة الدول الأعضاء لعقد مشاورات غير رسمية ومشاورة عوامههم اإ وقال الرئيس اإ  .273
مكانية التشاور وطرح الأس ئلة على مدير اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةطرح الأس ئلة والتشاور مع  . وكان على ثقة من اإ

شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وقد حث الدول الأعضاء على النقاش بين بعضهم البعض وخاصة بصورة مباشرة مع 
ئل المتعلقة بالأهداف المتعلقة بأأي تغييرات. وعبر عن رغبته في حث الدول الأعضاء على مراجعة المقترحات أأنصار المسا

ن أأمكن في ه لى هذا البند اإ ن أأمكن العودة اإ ذه الجلسة. وتم والتشاور مع عوامههم والمشاركة في محادثات بناءة. وسيرى اإ
 تعليق هذا البند.

اللجنة الاستشارية المس تقلة أأن وذك ر الرئيس بخرى في اليوم الرابع من هذه الدورة. وتم فتح النقاش بشأأن البند مرة أأ  .272
ضافية من العديد من الوفود. وافقت لجنة البرنامج والميزانية على ضرورة  للرقابة قدمت مقترحاتها، والتي اتبعها مقترحات اإ

عداد وثيقة تظهر كافة التعديلات المقترحة مع ذكر أأسماء الوفود ال اللجنة الاستشارية تي تقدمت بها بالإضافة اإلى ملاحظات اإ
على التعديلات. وتم عرض الوثيقة في الدورة العامة. وطالبت بعض الوفود بمزيد من الوقت للتشاور وتم  المس تقلة للرقابة

مع عوامهها. وكان يدرك، تشجيع القيام بمناقشات ثنائية. وعبر الرئيس عن أأمله بأأن يكون قد توفر للوفود وقتا كافيا للتشاور 
في هذه المرحلة، أأنه قد يكون من غير الممكن تنقيح كافة العناصر. لكن الهدف الآن هو الحصول على أأي تعقيبات من الوفود 

التي  شروععلى بعض الفقرات على الأقل. وبهذه الطريقة يمكن تنقيح الوثيقة بقدر الإمكان وهو ما س يترك فقط عناصر الم 
بين الوفود بشأأنها معلقة. ورأأي أأنه يمكن العودة لهذا البند مرة أأخرى. وقال الرئيس أأنه سوف يقرأأ الوثيقة يوجد خلافات 

والذي اقترحه وفد الوليات المتحدة الأمريكية والذي دعمته  7 س أأن أأول تعديل كان في الفقرةالآن فقرة فقرة. وقال الرئي
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، 22 كان التعديل التالي في الفقرةه ليس لديه أأي اعتراضات على هذا التعديل. و . وقال أأناللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة
آخر لوفد الوليات المتحدة الأمريكية ودعمته أأيضا  ذا كان . وتساءل عما اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوكان مقترح أ اإ

 هناك تحفظات من أأي وفود.

ية وقال أأن أأعضاء المجموعة لم يتمكنوا جميعا من تقديم تعليقات. ولم يعتقد وتحدث وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريق  .275
لدى المجموعة الأفريقية أأي تعليقات محددة حول هذه الفقرة لكن أأحد الأعضاء لديه تعليقات بالنس بة لإضافة كلمة  هالوفد أأن

 لك طالب الوفد بالمزيد من الوقت."أأخرى". لذ

ن ذلك يتماشى مع الغرض من هذا العمل أأي تجنيب أأي عناصر لزالت يتم كينيا وقال اإ الرئيس عن شكره لوفد وعبر  .276
ليها في وقت لحق. ولم يكن لدى الدول ا لى  7 لأعضاء أأي تحفظات بشأأن الفقرةالتشاور بشأأنها والرجوع اإ لكنهم س يعودون اإ

 اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةيس أأن )و(، قال الرئ 12، والفقرة الفرعية 13و 12و 10.وبالنس بة للفقرات 22الفقرة 
نه  ذا كان الأمر يسير بسرعة أأكثر من اللازم. وقال اإ تدعم التعديلات المقترحة. ولم ير أأي معارضة من المنصة. وتساءل عما اإ

ورة جيدة. على الجميع أأن يشعروا بالراحة أأثناء القيام بهذا العمل وهو أأمر مس تغرب في دورة عامة مثل تلك لكنه يسير بص
والتي اقترحها وفد الوليات المتحدة الأمريكية مع  16 )ب( أأو الفقرة 15قرة الفرعية ولم ير الرئيس أأي معارضة بشأأن الف

 .18 لفقرة. ولم يجد أأي معارضة تجاه االلجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةتعديل مقترح من وفد المكس يك دعمته 

نه يرى أأن حرية تصرف مدير  الياأأستر ، قال وفد 32وبالنس بة للفقرة  .277 أأنه ل يزال يدرس الفقرة لكن كتعليق مبدئي فاإ
جراءات للحفاظ على السلامة والأمن والخصوصية يجب أأن تتوافر في كافة  شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في اتخاذ اإ

 ليس في الظروف الاس تثنائية فقط.الأوقات و 

جراء مناقشات ثنائية ومناقشات أأيضا مع  أأنه تم حث جميعوذك ر الرئيس ب .278 اللجنة الاستشارية المس تقلة الوفود على اإ
 أأيضا. شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةومدير  للرقابة

قد  32 بشأأن الفقرة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأن تفاهم  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأوضح عضو  .279
لى ت عادة الصياغة.لك الحالت الاس تثنائية عندما يحتاج تقريأأشار فقط اإ لى اإ  ر اإ

ن على ال  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةعن شكره لعضو  أأسترالياوعبر وفد  .280 توضيح. وبالرغم من ذلك، قال اإ
لوفد أأن يقوم بمزيد من الصياغة لزالت غير واضحة بصورة كافية للوفد وأأنه فسرها بالطريقة التي تم شرحها للتو. لذلك أأراد ا

 الدراسة لهذا الأمر.

. وبالنس بة للفقرة الأخيرة، حث على 32 والفقرة 22ضاء لديها تحفظات بشأأن الفقرة الرئيس على أأن الدول الأعوذك ر  .282
جراء مزيد من المناقشات بين وفد  لم يجد وأأي وفود أأخرى مهتمة بالموضوع. و اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةو  أأستراليااإ

. وقد اقترح وفد 32كان يتعلق بالفقرة الجديدة  33. ولحظ أأن التعديل المقترح للفقرة 31 لرئيس أأي اعتراضات على الفقرةا
اللجنة الاستشارية . كما اقترحت اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوالتي دعمتها  32كينيا وأألمانيا تعديلات للفقرة الجديدة 

ضافي لهذه الفقر  المس تقلة للرقابة دخال كلمة "بعد".فيما بعد تعديل اإ  ة وهي اإ

 ولذلك أأراد أأن يتحفظ بشأأن موقفه. 32 أأنه ل يزال يدرس الفقرة أأسترالياوقال وفد  .281

وود انتهاز  32لأس ئلة التي طرحت في البداية حول الفقرة الجديدة المقترحة الوليات المتحدة الأمريكية با وفدوذك ر  .283
ذا كان اقتراح الفقرة الجديدة  لى ما يتعلق بما اإ جابة على هذه الأس ئلة بصورة كاملة. وأأراد العودة اإ المتعلق  32هذه الفرصة للاإ

ذا كان ذلك يتماشى مع  بجعل التحقيقات النهائية سهلة الاطلاع عليها بصورة يتم الس يطرة عليها طار الخصوصية وما اإ وفي اإ
مبادئ سرية التحقيقات الإدارية. وقد قدم مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية مشكورا بعض المعلومات الإضافية 

جراء التحقيقات وخاصة تلك  التي تتعلق بمؤتمر حول مبادئ والقواعد التوجيهية الموحدة التي اتبعها محققو الأمم المتحدة في اإ
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القواعد التوجيهية الموحدة للتحقيقات التي يجريها المحققون الدوليين. ورأأي الوفد أأن تحقيقات المنظمة الدولية للملكية الفكرية 
قد تمت أأيضا وفقا لهذه القواعد التوجيهية. وهذه هي مجموعة فقط من المبادئ التي تضمنت مبادئ عن الخصوصية التي يجب 

 الويبوشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وموظفيه الالتزام بها. علاوة على ذلك، تمثل س ياسة التحقيقات في  على مدير
عداد التقارير. فعلى سبيل المثال، أأشارت س ياسة  ضافيا لحترام الخصوصية في أأنشطة التحقيقات بما في ذلك اإ طارا اإ اإ

لى أأن انه:" يجب الحفاظ على الخص وصية فيما يتعلق بكافة أأمور التحقيق التي يقوم بها مدير شعبة التدقيق التحقيقات اإ
الداخلي والرقابة الإدارية والمحققين المعينين وكافة المشاركين في الأمر. وتقوم شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بالحفاظ 

لى المعرفة فقط عندما يحتم على سرية هوية مصدر التقرير الأولي عن احتمال وجود مخالفة والإفصاح  عنها على أأساس الحاجة اإ
جراءات قضائية لحقة. وتقوم شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  ذلك احتياجات مشروعة تتعلق بالتحقيق و/أأو أأي اإ

لتدقيق الداخلي بحماية المعلومات التي تم جمعها خلال أأنشطة التحقيق من الإفصاح غير المصرح به. وشكر الوفد مدير شعبة ا
تباعها لنجاز مهام  والرقابة الإدارية على تقديم هذا الشرح المفصل للاإجراءات التي قام هو والمحققون المهنيون الآخرون باإ

. وقد قام الوفد بحمل عبء هذه المسؤولية الويبوالتحقيق. وقد أأصبحت الدول الأعضاء أأخيرا مسؤولة عن الرقابة الفعالة في 
لى أأعضاء بصورة جدية وع يشاركون هذا  الويبوبر عن اعتقاده أأن الدول الأعضاء في لجنة البرنامج والميزانية بالإضافة اإ

الالتزام الذي يرمي اإلى جعل المنظمة أأكثر مسالة أأمام أأعضائها. وعندما كانت هناك تحقيقات خطيرة تتضمن قادة المنظمة، 
لى التوصية باتخاذ اإجراءات. ورأأي أأن هذا البند كان لدى الدول الأعضاء الحق في معرفة الحقائق والا س تنتاجات بالإضافة اإ

وأأنه سيتم الإفصاح عن  الويبوالجديد س يضمن أأن يكون لس تنتاجات التحقيق تأأثيرا على فاعلية الضوابط الداخلية في 
جراءات التقا ي السليمة. ورأأي الوفد أأن الفاعلية التشغيلية مع القيام بصورة صريحة بتعزيز الاهتمام بالخصوصية وحقوق اإ

جراءات التقاي  32صياغة الفقرة الجديدة  لى الخصوصية واإ التي اقترحها قد حققت توازن مناسب بين احترام الحاجة اإ
لى الشفافية والمساءلة في أأنشطة  واتخاذ القرار وخاصة على مس توى القيادة في المنظمة. وفي الواقع أأنه  الويبوالسليمة والحاجة اإ

لى توضيح تم تع ضافي من وفد أألمانيا "بشرط الحفاظ على الخصوصية" بالإضافة اإ زيز مبدأأ الخصوصية الهام من خلال اقتراح اإ
ن الأمر الهام الذي يجب على أأعضاء لجنة البرنامج  جراء تعديلات" كما دعم الوفد بكل حماس التقدم بعد مراجعة الفقرة. اإ "اإ

ذا كانت هذه لى تعزيز الشفافية والمساءلة بما يزيد من تعزيز قدرة الدول  والميزانية بدراس ته هو ما اإ الممارسة سوف تؤدي اإ
، وهي اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالأعضاء على ضمان الحوكمة الجيدة للمنظمة. وتم حث الوفد على أأن يسمع أأن 
ليات المنظمة العالمية لحقوق الملكية الفكرية، قد الجهة الاستشارية الخبيرة المسؤولة عن مساعدة الدول الأعضاء في مراقبة عم 

دعمت التحسينات المقترحة. وعبر الوفد عن شكره لرئيس لجنة البرنامج والميزانية للسماح له بالعودة بالتعليقات الإضافية وأأمل 
 .32الممكن المضي قدما في الفقرة  في يكون من

للخروج بنتيجة تتعلق بهذا البند. وحث الجميع على المشاركة في  ر الرئيس الوفود بأأن لديهم فرصة حتى ظهر الغدوذك   .282
ذا كان من الممكن توضيح النقاط. أأما فيما  ، عبر عن تمنياته لحث وفود الوليات 32 يتعلق بالفقرةالمشاورات حتى يعرفوا ما اإ

نيا، واللذان كان لديهما عناصر معينة مرتبطة في القيام بمشاورات بناءة وأأل يتركا وفدي أألمانيا وكي  أأسترالياالمتحدة الأمريكية و 
شعبة التدقيق  ، وهي التي تؤيد التنقيحات المقترحة على الميثاق ككل، واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبهذا المقترح، و 

 والتي ستتأأثر بصورة مباشرة بسبب أأي قرار يتعلق بهذه الفقرة. الداخلي والرقابة الإدارية

لى   WO/PBC/22/22لمقترح الأصلي المقدم في الوثيقةتعديلات الميثاق في ا ارياهنغودعم وفد   .285 بالإضافة اإ
. ولم 32المقترحات التي تقدمت بها مختلف الدول الأعضاء. وبالرغم من ذلك، فاإن لديه مخاوف تتعلق بالفقرة الجديدة المقترحة 

جراء مناقشات أأكثر تفصيلا في دورة لجنة البرنامج والميزانية يتاح لها الوقت للقيام بتقييم وتحليل دقيق للتبعات وتحتاج اإ  لى اإ
 يعها ووقوعها في أأيد غير مناس بة.القادمة فيما يتعلق بالضمانات القوية المطلوبة لتجنب توزيع التقارير الحساسة وتوز

لى أأن لديه تخوفات تتعلق بالعنصر الأخير من البيان الخاص بوفد  .286 تعلق بالوقت الإضافي الم  هنغارياوأأشار الرئيس اإ
لى قرار. وقد بدأأت عملية المشاورات يوم الثلاثاء مع الدول الأعضاء ومع العواصم مع الدول الأعضاء. وقد  اللازم للتوصل اإ
لى نقاط معينة.  دراك أأن الدول الأعضاء سوف تعود اإ اقترح أأن ما يمكن القيام به الآن هو تنقيح النص بقدر الإمكان مع اإ
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لى هذه النقاط حتى اليوم التالي  هنغاريافد واس تفسر من و  ذا كان مصيبا في فهمه أأنه قال أأنه ليس لديه وقت للعودة اإ عما اإ
 قادمة للجنة البرنامج والميزانية.وأأنها يجب تركها حتى الدورة ال

نه اعتقد أأن كل ما تم اقتراحه تقريبا يمكن تبنيه. ولم يكن هناك سوى الفقرة الج هنغارياوقال وفد  .287 هي التي  32ديدة اإ
جراء والميزانيةتعتبر مثار جدل. وليست هذه المرة الأولى التي تطرح فيها على جدول أأعمال لجنة البرنامج  لى اإ . ويحتاج الوفد اإ

مناقشات مفصلة حول الضمانات. وقد تم عمل الاقتراحات في مرحلة متأأخرة. ورأأى الوفد أأنه ل يوجد وقت كافي ول تعتقد 
س تكون كافية للقيام بمناقشات دقيقة حول نوع الضمانات الضرورية في الفقرة أأو الأجزاء الأخرى من النص  أأن بعض الأيام

قادمة للجنة البرنامج لتحقيق التوازن بخصوص هذه المسأألة. وقد اقترح الوفد القيام بمناقشة بعض العناصر في الدورة ال
 والميزانية.

ذا كانت هناك العديد من العناصر الأخرى التي لزالت الوفود  .288 واقترح الرئيس اس تمرار الوفود في مناقشاتها لمعرفة ما اإ
لى قرار مناسب في نهاية المناقشات. وسوف يكون هناك مشاورات غير رسمية حول النتائج  لديها تساؤلت بشأأنها للتوصل اإ

لى موافقة جزئية أأ  و الاحتفاظ بالمراجعات كبند على جدول أأعمال الدورة القادمة للجنة البرنامج المتوقعة مثل التوصل اإ
 نة البرنامج والميزانية الحالية.الوثيقة التي نتجت عن المناقشات في دورة لج  مشروعوالميزانية بدءا من 

 ارية المس تقلة للرقابةاللجنة الاستش وفد الوليات المتحدة الذي أأيدتهودعم وفد جمهورية كوريا بصورة كاملة مقترح  .289
لى توافق في الرأأي بشأأن فقرة ما او على صياغة ما يجب تركها بين أأقواس حتى عقد الجمعية  ذا لم يتم التوصل اإ ورأأي أأنه اإ

 س بة لتعزيز الشفافية في المنظمة.العامة لتتم مناقش تها هناك. ورأأي أأن هذه الفقرة هي فقرة حاسمة بالن 

غلاق هذا لميزانيةواح رئيس لجنة البرنامج وصر   .290 آنفا، أأنه س يقوم بالتعرف بصورة غير رسمية على احتمالت اإ ، كما ذكر أ
لى  آخر بالعودة اإ البند بصورة مناس بة. وقد خرج وفد جمهورية كوريا باقتراح جديد وهو ترك البند مفتوحا. وكان هناك اقتراح أ

عداد . واقترح الر والميزانيةالبند في الدورة القادمة للجنة البرنامج  ذا كان مشروعئيس اس تكمال عملية تنظيف النص ثم اإ ، اإ
ذلك منطقيا، مع وضع أأقواس لتسهيل الأمر على كل المشاركين في المشاورات. ويمكن للجنة البرنامج والميزانية اتخاذ قرار 

عنصرا مثيرا للجدل  حول أأفضل طريقة لس تكمال الأمر. وكان يجب أأن يكون ذلك قرارا جماعيا. وكانت الفقرة الجديدة تمثل
لى اس تكمال المناقشاشروعفي الم  . ولحظ ليالحاالوثيقة  ت حول العناصر المعلقة في مشروع. وقد اقترح تركه مفتوحا ودعا اإ

الآن لأنها تعتمد على قرار يتعلق بفقرة  36 ذا كان يمكن تسوية أأمر الفقرةوتساءل عما اإ  32 مرتبطة بالفقرة 36أأن الفقرة 
، قال 39وبالنس بة للفقرة . 36التعليقات حول الفقرة  لفقرتين مرتبطتين ببعضهما بعضا. ولذلك، لم يقم بفتح بابأأخرى. كانت ا

لى الوصف الأصلي لما يجب تضمينه في تقرير  ضافات اإ س بانيا اقترحتا اإ شعبة الرئيس أأن وفود الوليات المتحدة الأمريكية واإ
اللجنة الاستشارية ومن المقترحات أأيضا كانت الفقرة الفرعية )ب( التي أأيدتها  الس نوي. التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية

ضافة : "...بما اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة. واقترحت المس تقلة للرقابة ضافيا يتمثل في  اإ دخال تعديلا اإ يتضمن الآثار  اإ
ن وجدت، ضافة المالية، اإ س بانياتتعلق بالضافة التي اقترحها وفد  للرقابةاللجنة الاستشارية المس تقلة ...". وكانت اإ وسوف  اإ

وقال أأنه التعديلات المقترحة قد أأدخلت على الفقرات الفرعية تنتج عن حذف هذا الاقتراح. ولم يجد الرئيس أأي اعتراضات. 
ستبدال كلمة "المقدم" ، كان التعديل المقترح يتعلق با21)ز( ولم يجد أأي اعتراضات. وبالنس بة للفقرة  19)ج( و 39الأصلية 

، قامت 23. ولم يجد الرئيس أأي اعتراضات. وبالنس بة للفقرة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبكلمة "المنفذ" والذي أأيدته 
ذا كانت  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة بالتعليق على فهمها "للاعتماد" لكن الرئيس قال انه ليس من الواضح ما اإ

 اقترحته بعض وفود المجموعة باء. تؤيد التغيير الذي ستشارية المس تقلة للرقابةالا

اللجنة فهم  فاإن"الاعتماد". وبالرغم من ذلك،  تؤيدأأن اللجنة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةصرح عضو و .292
اللجنة الاستشارية المس تقلة هو أأن "الاعتماد" لينطوي على وجود سلطة اتخاذ القرارات لدى  الاستشارية المس تقلة للرقابة

أأيضا التعليق حول اختلاف فترة وجود  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةحيث أأنها هيئة استشارية. وأأوضح عضو  للرقابة
وكانت النقطة الخارجي في منصبه.  مراجع الحساباتوجود  في المنصب وفترة شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةمدير 
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هي أأن اختلاف فترات التواجد في المنصب هي أأمر ل يمكن التحكم فيه  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالتي أأكدت عليها 
اللجنة أأكد على أأن تعرف كيف سيتم في مجال التطبيق. و  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأو تغييره ولذلك لم تكن 

 غم من ذلك على الإضافة المقترحة.ليس لديها اعتراض بالر الاستشارية المس تقلة للرقابة

وطالب بمزيد من  على تفسيراته اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعبر وفد المملكة المتحدة عن شكره لعضو  .291
ذا كان موقف  هو أأنها س تقوم أأو لن تقوم باعتماد قرار. وأأجاب عضو  للرقابة اللجنة الاستشارية المس تقلةالمعلومات حول ما اإ
بأأن موقف اللجنة هو أأنها يمكنها اعتماد قرار. وقال وفد المملكة المتحدة أأنه يشعر بالرضا  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة

ذا كان هناك تفاهم عام حول للفقرة. وتساءل رئيس لجنة البرنامج وا اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةعن فهم  لميزانية عما اإ
 كانت تشعر بالراحة بالنس بة للتعديلات.  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةهذه النقطة بعد أأن سمع أأن 

ذا كان مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ليزال يمكن تعيينه في  هنغارياوطالب وفد  .293 بتوضيح يتعلق بما اإ
ذا لم يكن ذلك ممكنا، فاإن الاعتماد يمكن أأن يفهم أأنه سلطة اتخاذ اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةغياب اعتماد من  . واإ

ذا كانت  قد فهمت الاعتماد على أأنه نصيحة أأو  لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةال قرار. وعبر الوفد عن رغبته في توضيح ما اإ
 يكون أأمرا مواتيا أأو غير موات.رأأي، والذي يمكن أأن 

ذا كان فهم  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوسأأل الرئيس عضو   .292 أأنها  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةعما اإ
أأن اللجنة يمكن أأن تعبر عن رأأي  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةرات. وقال عضو س يكون لها قوة الاعتراض على القرا

اللجنة الاستشارية المس تقلة وس تقوم  .شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةلكن اللجنة ليست مسؤولة عن توظيف مدير 
نها لن تشارك في أأي جوانب من  بالتعبير عن رأأيها بالموافقة أأو الرفض بالنس بة لتعيين مقترح. للرقابة وبالرغم من ذلك، فاإ

ذا كانت أأي من الوفود مستريحة للصياغة الحالية المقدمة.  عملية الاختيار مثل عملية تصفيات المرشحين. وتساءل الرئيس عما اإ
ذا كان الأمر ضر  ن لجنة البرنامج والميزانية يمكن أأن تعود لهذه الفقرة اإ لى ولم يجد أأي اعتراضات وقال اإ وريا. وبالنتقال اإ

ضافي 22 الفقرة س بانيا لعنصر اإ ضافة وفد اإ ن التعديلات المقترحة من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية مع اإ ، قال الرئيس اإ
أأصبحت :"يمكن للمدير العام فصل مدير شعبة الرقابة الداخلية فقط بناء على أأس باب محددة ومدونة بعد اعتماد الأمر من 

، قال الرئيس أأن ذلك 26ولجنة التنس يق." ولم يجد أأي اعتراضات. وبالنس بة للفقرة  الاستشارية المس تقلة للرقابةاللجنة قبل 
ليه على أأنه محل جدل أأثناء المناقشات. وقام الرئيس  توضيحا مقدما من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية والذي لم ينظر اإ

والمسائل المتعلقة بها والتي تتعلق أأيضا  32؛ الفقرة 22لوفود عليها وهي: الفقرة بعمل قائمة بالفقرات التي يوجد تحفظات ل
. وسوف يتم الاحتفاظ بهذه الفقرات بين أأقواس في انتظار نتائج المناقشات. وسوف تبدأأ مشاورات غير رسمية 36بالفقرة 

مكانية السير قدما بشأأن هذا البند في دورة لجنة البرنامج   وجمهورية كوريا بتقديم هنغارياوقد قامت وفدي  .والميزانيةحول اإ
 اقتراحات بشأأن الخطوات التالية.

لى أأنه لزال يدرس الفقرة  أأسترالياوأأشار وفد   .295 ليها رئيس لجنة البرنامج  32اإ . واقترح الرئيس والميزانيةالتي أأشار اإ
صدار وثيقة منقحة تبين بوضوح المسائل التي لزالت محل الدراسة وتتطلب مز   يد من المشاورات.اإ

. وكان موقفه هو 32وعبر وفد جمهورية كوريا عن رغبته في توضيح أأنه لم يقم بتقديم أأيه اقتراحات فيما يتعلق بالفقرة  .296
شىء  فيما يتعلق بموقفه ولم يرغب في اقتراح أأي اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأنه دعم المقترح. وسوف يتشاور مع عضو 

 حتى الآن.

الرئيس أأنه فهم أأن وفد جمهورية كوريا كان يقترح الاس تمرار في هذه المناقشات ثم يتم اس تكمالها في الجمعية وصرح  .297
لى تعليقات جمهورية كوريا على الفقرة  والتي تم تناولها بصفة عامة من قبل الوفود  32العامة. وقال الرئيس أأنه يشير فقط اإ

ذا لم يقم الوفد بتقديم مقترحات  ذا كان الوفد الأخرى. واإ تتعلق بهذه الفقرة، سأأل عن الإجراء المتعلق بالسير قدما. وسأأل عما اإ
. والميزانيةيقترح مناقشة الأمر في الجمعية العامة كبند من بنود جدول الأعمال أأو مناقش ته في الدورة القادمة للجنة البرنامج 

الميزانية اتخاذ قرار. وأأوضح وفد جمهورية كوريا أأنه كان وقال أأنه كان على وشك بدء مشاورات بحيث يمكن للجنة البرنامج و 
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 يأأمل في أأن تتاح له فرصة التعبير عن موقفه أأثناء الاجتماع العام الحالي ربما في اليوم التالي. وقال رئيس لجنة البرنامج والميزانية
لى هذا البند لتخاذ قرار جماعي بالنس بة للخطوات التالية . وكان بند جدول الأعمال معلقا. وسوف يتم أأنه كان ينوي أأن يعود اإ

 ة بحيث تعكس ما تم اتخاذه من قرارات بشأأنه.المنقح الوثيقةتوزيع نسخة نظيفة من 

عادة فتح بند جدول الأعمال في اليوم الخامس من الدورة. وسأأل .298 ذا كان لديها وتم اإ وقت كاف  الرئيس الوفود عما اإ
ذا كانت للمشاورات وما لى الجمعية  بحاجة لمزيد من اإ لى البند في فترة بعد الظهيرة بقرار أأو توصية لتقديمها اإ الوقت قبل العودة اإ

حرازه في اليوم السابق فيما يتعلق بتنقيح الوثيقة. وتم توزيع نسخة محدثة. وكانت  العامة. وذكر الرئيس الوفود بالتقدم الذي تم اإ
حراز  . وسأأل وفد36و 32و 32و 22المسائل المعلقة في الفقرات  ذا كان قد تم اإ ذا كان قد أأجرى مشاورات وعما اإ كينيا عما اإ

دخال كلمة "أأخرى" في الفقرة   .22تقدم فيما يتعلق باإ

. وقال رئيس لجنة 22أأنه لم يتلق أأي تعقيبات وليس في موقف يمكنه من الرد فيما يتعلق بالفقرة بوصرح وفد كينيا  .299
 أأستراليانه لن يتم اتخاذ قرار حتى تشعر كافة الوفود بالرضا. وسأأل الرئيس وفدي البرنامج والميزانية أأن ذلك ل يمثل مشكلة وأأ 

ذا كان لديهما أأي تعليقات تختص بالفقرة  ذا كان هناك أأي تعديلات 22والوليات المتحدة الأمريكية عما اإ . وسأأل عما اإ
 ور بشأأن الفقرة.وكان يقوم بالتشاعن تحفظه  أأستراليا. وقد عبر وفد 32تعديلات مقترحة للفقرة 

ليه ، كما أأشار أأسترالياوقال وفد  .100 نه سيشعر بالرضا بالنس بة للفقرة اإ آنفا، اإ ذا تم حذف عبارة "في ظروف  32أ المقترحة اإ
اس تثنائية". والسبب في ذلك هو أأن الخصوصية تمثل بالنس بة للوفد أأمرا ينبغي حمايته في كافة الظروف، وليس في الظروف 

ذا لزم الأمر" بحيث يصبح من الجلي بالنس بة لمدير الاس تثنائية فقط. لذا يج شعبة التدقيق ب أأن تكون العبارة كما يلي :"اإ
ذا لزم الأمر لأس باب تتعلق بالسلامة والأمن أأو بالخصوصية.   الداخلي والرقابة الإدارية   بأأنه يمكنه حجب هذه المعلومات فقط اإ

الوفود التفكير فيه والتشاور بشأأنه. ولم يتوقع اتخاذ قرار الآن. وقد ورأأي الرئيس أأن ذلك بمثابة تعديل بناء ينبغي على  .102
بالتقدم باقتراح بالتقدم فيما يتعلق بهذه الفقرة والتي س تعود لجنة البرنامج والميزانية لها في فترة بعد الظهيرة،  أأسترالياقام وفد 

لتالية التي يمكن أأن تتخذ بخصوص هذا البند. وتساءل وفقا لقتراحه حيث يمكن اتخاذ قرار يتعلق بكيفية التقدم والخطوات ا
لقاء كلمة حول الفقرتين  ذا كان أأي وفد يرغب في اإ ذا36و 32عما اإ حراز أأي تقدم  ، واللذان يرتبطان بعضهما ببعض، وعما اإ تم اإ

 في المشاورات.

وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره لوجود تبادل جيد للمعلومات ووجهات النظر فيما يتعلق بكافة  .101
المقترحات التي تقدم بها الوفد من أأجل تحسين الميثاق علاوة على المقترحات التي تقدمت بها الدول الأعضاء الأخرى. ورأأي 

يجابية لتبادل وجهات النظر. وبالرغم أأن الوفد أأن هناك تزايد في الوعي والفهم المتع لق بوظيفة الرقابة في المنظمة وهي نتيجة اإ
عدادها بعناية قد اعتمدتها  وأأن هناك اهتمام قوي  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالوفد قد فهم أأن كافة توصياته التي تم اإ

ل أأن هناك عضو من أأعضاء لجنة البرنامج والميزانية ل يشعر لزيادة الشفافية اإ  32في المفهوم الذي اقترحه الوفد في الفقرة 
بتخصيص الوقت اللازم في عدة  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةبالرضا عن المقترح. وقد عبر الوفد عن رغبته في مطالبة 

لى اجتماعات قادمة في انتظار جلسة لجنة البرنامج والميزانية القادمة لمناقشة القضية مع الدو  ل الأعضاء المهتمين بالأمر بالإضافة اإ
حالتها في بداية الأس بوع فيما يتعلق بالطريقة المثلى للقضاء على مشاكل تضارب المصالح التي تعتقد  آنفا باإ المسأألة التي قام الوفد أ

بالمزيد من تبادل الآراء أأنها لزالت مس تمرة في الميثاق. واعتقد الوفد اعتقادا راسخا أأن كافة الأعضاء سيس تفيدون من القيام 
حول هذه المسائل المعلقة والتي ظلت مفتوحة في النسخة الحالية من الميثاق وعبر الوفد عن تطلعه لمناقشة وس يلة للوصول 
فصاح القوي المتعلق بكافة تقارير الرقابة. وبالنس بة للجمعية العامة، قال الوفد أأنه يمكنه دعم السير قدما  لى منهج شامل للاإ اإ

نس بة للتنقيحات التي وافق جميع الأعضاء عليها في هذه المرحلة بحيث يتم تطبيق ميثاق محسن على الفور. وعبر الوفد عن بال 
 أأمله في أأن يكون قد أأوضح الأمور.

وقال الرئيس أأن هناك حاجة لمعرفة ردود فعل كافة الوفود تجاه هذا المقترح لأنه س تكون هناك حاجة لتخاذ بعض  .103
 .36فترة ما بعد الظهيرة فيما يتعلق بالوثيقة. وسأأل الرئيس وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تبعات فقرة القرارات في 



WO/PBC/22/30 
66 

أأنه لزال يجري بعض المناقشات الثنائية حول كيفية فهم الفكرة المقصودة من بوصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .102
. ولم يكن الوفد مس تعدا للعودة لمناقشة هذه النقطة بعد لكنه سوف 36فقرة وراء الصياغة الإضافية التي اقترحها الوفد في ال
ذا تم قبول ذلك.  يكون قد أأعد شيئا قريبا اإ

جراء مناقشات غير رسمية. كما طالب وفد الوليات المتحدة الأمريكية  مقبولوقال الرئيس أأن ذلك  .105 وشجع على اإ
شراك وفد   ل يعتقد أأن لجنة البرنامج والميزانية قد تدرس الميثاق في تاريخ لحق. في هذه المناقشات والذي ل يزا هنغارياباإ

. وكان هذا 32في التعبير عن شكره لوفد الوليات المتحدة الأمريكية على تفاهمهما حول الفقرة  هنغارياورغب وفد  .106
الخاصة بالميثاق فيما عدا هذه  هو مكمن الخوف الوحيد لدى الوفد وكان مس تعدا تماما للسير قدما بالنس بة لكافة التنقيحات

الفقرة. وقد تمت مناقشات مثمرة في اليوم السابق. ورأأى الوفد أأنه يمكنه الموافقة، وشاركه وفد الوليات المتحدة الأمريكية في 
ية القادمة. أأنه من الممكن الاس تمرار في المناقشات حول هذه الفقرة في دورة لجنة البرنامج والميزان  هنغارياتفاهمه. ورأأي وفد 

 ير قدما وتبي ميثاق رقابة منقح.أأما بالنس بة للتنقيحات الأخرى المقترحة كان الوفد سعيدا بالس

لى اقتراحات معينة تقدمت بها المجموعة الأفريقية فيما  .107 لى العودة اإ وأأكد الرئيس على أأن لجنة البرنامج والميزانية س تحتاج اإ
 .22يتعلق بالفقرة 

ا عن رغبته في شكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وقد شارك في المناقشات ورغب في أأيض أأسترالياوعبر وفد  .108
لى أأنه يفكر بجدية في الاقتراح. وسوف يس تمر الوفد في التشاور حول هذه المسأألة مع وفد الوليات المتحدة  الإشارة اإ

 لأمريكية والدول الأعضاء الأخرى.ا

ن لذلك معلقتين. واقترح الرئيس أأن تعود لجنة البرنامج والميزانية اإلى س تظلا 36و 22وصرح الرئيس أأن الفقرتين  .109
لى اتفاق بشأأن اقتراح الميثاق المنقح. ويدرك أأن وفد الوليات  ذا كان يمكن التوصل اإ الفقرتين في فترة ما بعد الظهر لترى ما اإ

ل مع هذه المسأألة ويمكن أأن يكون ذلك جزء من للتعام اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالمتحدة قد اقترح المشاركة مع 
ذا رأأت لجنة البرنامج والميزانية أأن ذلك مناس با. وفي المقابل، يمكن أأن تقوم لجنة البرنامج  قرار لجنة البرنامج والميزانية اإ

ذا اس تطاعت حل مسأألة الفقر   .36و 22تين المتبقيتين أأي فقرتي والميزانية بالتوصية باعتماد الميثاق اإ

على عقليتها المتفتحة ومنهجها المهي في  للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةراد وفد جمهورية كوريا أأن يعبر عن شكره وأأ  .120
التعامل مع التنقيحات المقترحة للميثاق في أأثناء هذه الدورة. كما أأراد التعبير عن شكره لوفد الوليات المتحدة الأمريكية 

نة حول هذا البند. واعتقد الوفد أأنه كانت هناك حاجة للاإطار الذي تم تضمينه في هذا البند لتقديمه مقترحات ملموسة ومتواز 
لى المزيد من المناقشات المتأأنية والمفصلة. وعند 32وخاصة الفقرة  . وبالرغم من ذلك، أأكد على أأن بعض البنود كانت تحتاج اإ

 هذه البنود الخاصة في المس تقبل.أأخذ ذلك في الحس بان، كان الوفد مرنا بالنس بة لكيفية مناقشة 

قرار الميثاق كان ممكننا خلال هذه الدورة. وشجع  .122 وعبر الرئيس عن شكره لوفد جمهورية كوريا على مرونته. واعتقد أأن اإ
لى هذا البند ومن المؤمل أأن يتم اتخاذ قرار خلال  الوفود على التشاور بصورة مناس بة بحيث تعود لجنة البرنامج والميزانية اإ

نجازا كبيرا أأن يتم اتخاذ قرارات هذ ه الدورة من أأجل التوصية بتبي ميثاق منقح في الجمعية العامة. وسوف يكون قد تم تحقيق اإ
. واقترح الرئيس أأن تعود لجنة البرنامج والميزانية لهذا البند في فترة والميزانيةبشأأن كافة البنود على جدول أأعمال لجنة البرنامج 

قرار الميثاق المنقح ما بعد الظهيرة لإ  مكان لجنة البرنامج والميزانية اإ ذا كان باإ عطاء الوفود وقتا كافيا للتشاور قبل دراسة ما اإ
 وتقديم توصية في الجمعية العامة. وتم تعليق البند. 

ذا كانت قد  .121 عادة فتح المناقشات بخصوص البند في فترة لحقة من هذا اليوم. وسأأل الوفود عما اإ وقام الرئيس باإ
 .36أأحرزت تقدما في مشاوراتها وخاصة فيما يتعلق بالفقرة 

ضافي للمشاورات مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول الصياغة. أأسترالياوطالب وفد  .123  بوقت اإ
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ذا كان قد أأحرز تقدما فيما يتعلق بكلمة "أأخرى" في الفقرة  .122  .22وسأأل الرئيس وفد كينيا عما اإ

لى الصياغة التي تري من ا أأسترالياوبعد انتهاء وفد  .125 لتشاور مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية قال أأنه تم التوصل اإ
 . والميزانيةويتم توزيع هذه الصياغة لدراس تها من قبل أأعضاء أأكبر في لجنة البرنامج  36جميع الأطراف فيما يتعلق بالفقرة 

، التي تم 36يد من الوفود وفهم أأن صياغة الفقرة وبعد فترة استراحة قصيرة، قال الرئيس أأنه قام بالتشاور مع العد .126
والوليات المتحدة الأمريكية. وقرأأ  هنغارياو  أأستراليا، كانت من اقتراح وفود والميزانيةتوزيعها على أأعضاء لجنة البرنامج 

ن الصياغة الجديدة التي كانت كما يلي:"في الحالت التي تنطبق فيها نتائج و/أأو توصيات تقرير التحقيقا ت على المدير العام، فاإ
بلاغ الدول الأعضاء بهذه النتائج و/أأو التوصيات التي تم  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة تقوم، في أأقرب فرصة، باإ

ليها."  نه لم ير أأي طلبات من القاعة. وأأضاف الرئيس أأنه كان هناك اتفاق بشأأن التعديل الذي تم اقتراحه في التوصل اإ وقال اإ
ذا لزم الأمر لحماية الأمن، والسلامة أأو الخصوصية...". وقال أأن الوفود  32فقرة البداية اليوم فيما يتعلق بالحذف في  لعبارة:"اإ

ن وفود 32و 33نت مس تعدة لعتماد التنقيح. وفيما يتعلق بفقرتي التي عبرت عن مخاوفها حول هذه الفقرة كا ، قال الرئيس اإ
اللجنة الاستشارية المس تقلة والوليات المتحدة الأمريكية قد اتفقت على العودة للفقرات وفقا لقتراح  هنغارياو  أأستراليا
قتراح بشأأن الاس تمرار في تطبيق فقرات ميثاق . وقال لأن هناك وفد لم يس تطع الموافقة على ذلك، فقد تم تقديم اللرقابة

من ميثاق الرقابة الداخلية الحالي. وكانت  12و 29الرقابة الداخلية الحالي. وصرح أأنه يفهم أأن البنود ذات الصلة كانت فقرتي 
دخال كلمة "أأخرى" في ال22المسأألة الوحيدة المعلقة تتعلق بالفقرة  فقرة. واقترح . وأأوضح الرئيس أأنه ليس من الضروري اإ

لى الجمعية العامة  الرئيس بأأن يتم توزيع فقرة قرار خاصة بهذا البند والتي قرأأها كما يلي :"أأوصت لجنة البرنامج والميزانية اإ
كما تم تعديله في الدورة الثانية والعشرين للجنة البرنامج  للويبوباعتماد التعديلات المقترحة على ميثاق الرقابة الداخلية  للويبو
التعديلات التي قامت  هتظهر في الوثيقة."وأأوضح الرئيس أأن المشروع الذي تمت الموافقة عليه، والذيالميزانية والمرفق بهذه و 

رفاقهوالميزانيةبها لجنة البرنامج  بوثيقة القرارات. وسوف يتضمن المرفق جدول به عمودان يوضحان التنقيحات  ، سوف يتم اإ
. وفيما يتعلق والميزانيةوالتعديلات التالية التي قامت بها لجنة البرنامج  ية المس تقلة للرقابةاللجنة الاستشار التي قامت بها 

فاإنهما سوف تختفيان من النسخة التي تم التفاق عليها مع لجنة البرنامج والميزانية ويتم استبدالها  32و 33 بالفقرتين
قد أأكدت أأن ذلك من  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةاف أأن من ميثاق الرقابة الداخلية الحالي. وأأض 12و 29 بالفقرتين

ن الوثيقة المرفقة بوثيقة  شأأنه أأن يعمل بشكل جيد لن الصياغة مثلت التغييرات المقترحة على هذه الفقرات. وقال الرئيس اإ
( ملاحظة أأن 1ا والتي تتضمن: ")"قائمة القرارات" سوف توضح كافة التعديلات التي قامت لجنة البرنامج والميزانية باعتماده

لى أأنه لم يكن هناك  الأقسام ذات الصلة بالنظام المالي ولئحته سوف يتم تعديلها وفقا لذلك". ويتبع ذلك ")ب( وبالإشارة اإ
، فقد تمت مطالبة الدول الأعضاء المعنيين بالس تمرار في المشاورات. و 32و 33توافق على التعديلات المتعلقة بالفقرتين 

لى الدول الأعضاء  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة")ج( طالبت  بالس تمرار في تقديم نصائحها المس تمدة من خبرتها اإ
 32و 33لمساعدتهم في مشاوراتهم حول الفقرتين." وسوف يكون القرار متماش يا تماما مع رغبة وفد جمهورية كوريا لأن فقرتي 

 هنغاريااق الحالي وستس تمر الدول الأعضاء في المناقشات، كما تم التفاق من قبل وفود من الميث 12و 29لهما علاقة بفقرتي 
 من الأمانة توزيع مشروع القرار. . وطلب الرئيسأأسترالياوالوليات المتحدة الأمريكية و 

ذا وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للرئيس لما قال أأنه يبدو أأنه منهج منطقي. وتساءل ال .127 وفد عما اإ
س يكون من الممكن أأن يكون هناك مرفق بالقرار الذي يتم توزيعه. واعتقد الوفد أأن الوفود قد تكون قد تكون قد التبس 

 عليها الأمر خلال المناقشات فيما يتعلق بالتعديلات التي س تظهر.

عداد المرفق وأأنه من والأمانة س تقوما اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةوعبر الرئيس عن اعتقاده أأن  .128 ن بسهولة باإ
الأفضل توزيع المرفق مع القرار وطالبت بتوزيعه في أأقرب وقت ممكن. كما شكر كافة الوفود على مناقشاتهم الجيدة للغاية في 

ذا تمكنت لجنة البرنامج والميزانية حرازه. وقال أأنه اإ من  نطاق هذا البند من بنود جدول الأعمال والتقدم الملحوظ الذي تم اإ
لى قرا  ر، فاإن ذلك س يعتبر انجازا كبيرا.التوصل اإ
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فقرة القرار. وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن  مشروعالقرار قام الرئيس بقراءة  مشروعوفي أأعقاب توزيع  .129
بته في اعتقاده أأن الصياغة في الفقرة الفرعية )ج( يجب أأن تكون "الدول الأعضاء" بدل من "الأعضاء". كما عبر عن رغ 

لى ما بدا وكأنه حذف في نهاية الجملة الأخيرة من الفقرة  في قالب المرفق. وكان الاقتراح الذي تم تقديمه هو  32الإشارة اإ
عادة صياغة، أأو حجب تقرير كاملا أأو جزء منه" واعتقد الوفد  :"يمكن لمدير،شعبة الرقابة الداخلية، بناء على تقديره/تقديرها اإ

 المقترح أأثناء هذا تم نس يانه أأثناء عملية تدوين التسجيلات الصوتية وأأنه ل يوجد أأي اعتراض على التغييرأأن هذا التعديل قد 
 الأس بوع.

لى أأن الوثيقة المرفقة تحتاج للتعديل بما يتفق مع اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية. ولم يجد أأي  .110 وأأشار الرئيس اإ
 لتي تم تبنيها.القرار المقترحة ااعتراضات وقرأأ فقرة 

ن  .112  :والميزانيةلجنة البرنامج اإ

 بما يلي: للويبوالجمعية العامة أأوصت  )أأ(

كما تم تعديله أأثناء الدورة الثانية  ،للويبويثاق الرقابة الداخلية اعتماد المراجعة المقترحة لم  "2"
 ؛والعشرين للجنة البرنامج والميزانية والمرفق بهذه الوثيقة

 ؛وفقا لذلكالمالي ولئحته ت عدل  النظامالبنود ذات الصلة من أأن الإحاطة علما ب "1"

ذ أأخذت في اعتبارها أأنه )ب( ، 32و 33عة الفقرتين لم يكن هناك توافق في الرأأي حول مراج واإ
 ؛الدول الأعضاء الاس تمرار في المشاوراتطلبت من 

 نصائحها المس تمدة من أأن تس تمر في تقديم اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةطلبت من و  )ج(
لى الدول الأعضاء لمساعدتها في مشاوراتهاخبر   حول هاتين الفقرتين. تها اإ

 توصيات وحدة التفتيش المشتركة تنفيذ عنمرحلي قرير ت 8 بندل ا

 .WO/PBC/22/23لى الوثيقة نقاشات اإ الم  استندت .111

لى الأمانة لتقديم .113 التقرير المرحلي حول تنفيذ توصيات لجنة التفتيش المشتركة بالنس بة لمراجعة   وأأعطى الرئيس الكلمة اإ
 .الويبوالأجهزة التشريعية في 

وقدمت الأمانة الوثيقة التي تتم مناقش تها كوثيقة محدثه منذ تقديم التقرير الأخير حول التوصيات المتعلقة بالأجهزة  .112
نة على أأن التقرير الأول كان عبارة عن قائمة شاملة تغطي الفترة من عام التشريعية المقدمة في العام الماي. وأأكدت الأما

لقاء الضوء أأيضا على أأن التقرير تضمن توصيات من تقرير  1020 حتى الآن بينما يمثل التقرير الحالي تقرير تدريجي. وتم اإ
لى والتي تم توجيهها اإلى وحدة التفتيش المشتركةمراجعة التنظيم والإدارة الذي أأصدرته   الأجهزة التشريعية. وأأشارت الأمانة اإ

صدار التقرير الأخير تم قبول وتطبيق   20بيق، بينما تتم دراسة توصية، وتم قبول توصيتين ولزالتا قيد التط  21أأنه منذ اإ
 توصيات.

مانة على المعلومات التي قدمتها والتي اعتبرها متسقة وموجزة. وعبر ال .115 وفد عن وعبر وفد السلفادور عن شكره للأ
ذا كان هناك موعد نهائي للتوصيات العشرة التي كانت قيد الدراسة. وفي رأأي الوفد، أأن الموعد النهائي  رغبته في معرفة ما اإ
يجب أأن يكون الاجتماع التالي للجنة البرنامج والميزانية عندما يجب ان تتلقى الوفود تقريرا حول العشرة توصيات. وطالب 

 من الأمانة.فد بتأأكيد هذا الأمر الو 



WO/PBC/22/30 
69 

لى أأن الوثيقة تميزت بالديناميكية والحياة ويعكس حالة التوصيات المحدثة كل س نة. وأأشارت الأمانة  .116 وأأشارت الأمانة اإ
لى أأنها لم تس تطيع تحديد تاريخ محدد لتطبيق التوصيات محل النقاش لكنها أأكدت على أأن التحديث الس نوي س يظهر متى  اإ

ذا ذا كانت الوفود  كانت التوصية محل نقاش، وما اإ ليها. واإ ذا تم قبولها، ما هي مرحلة التطبيق التي وصلت اإ تم قبولها أأم ل، واإ
تبحث عن تحديثات محددة أأشارت الأمانة أأنه يمكن العثور عليها في على نظام التعقب على الانترنت والخاص بوحدة التفتيش 

ذا كانت التوصية المشتركة والتي يمكن لجميع الوفود الدخول عليه. ويمكن لأي و  فد العثور على أأي توصيه يرغب في متابعتها. واإ
ن قد تم تقديم تتعلق بالنظام ككل، يمكن العثور على كافة الاس تجابات القادمة من كيانات الأمم المتحدة الأخرى التي تكو

 نفس التوصيات لها.

يضاح .117 لى تقرير حول التخطيط الاستراتيجي وطالب بتقديم اإ  5توصية رقم ال ات فيما يتعلق بالرد على وأأشار وفد كندا اإ
( فيما يتعلق بالعلاقة بين الخطة الإستراتيجية متوسطة المدى ودورة التخطيط التي JIU/Rep/2012/12في هذا التقرير )

لى أأن فترة دورة التخطيط حاليا هي ست س ن وات. تمتد على مدى ست س نوات، لأنه في الرد على التوصية أأشارت الأمانة اإ
بالإشارة  الويبومة بين دورات التخطيط في الأمم المتحدة. ولذلك تساءل الوفد عن سبب قيام ت التوصية تتعلق بالمواءوكان

لى أأن فترة دورة التخطيط كانت "س تة س نوات حاليا" لأنه بدا للوفد أأنه ل يوجد تعارض بين العنصرين. أأما السؤال الثاني  اإ
في هذا  8(. وطالبت التوصية رقم JIU/REP/2010/3تقرير منظومة الأمم المتحدة )للوفد فقد كان يتعلق بالأخلاقيات في 

التقرير من المدراء التنفيذيين للهيئات التشريعية "ضمان أأن مدير مكتب الأخلاقيات يمكنه الوصول بصورة غير رسمية اإلى 
مكانية الوصو  الجهات التشريعية". وتساءل الوفد الاعتبارات والعقبات التي تقف في سبيل منح ل مدير مكتب الأخلاقيات اإ

 بهذه الطريقة بصورة غير رسمية.

وتحدث وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء ورحب بالتقرير المرحلي حول تطبيق توصيات وحدة التفتيش المشتركة  .118
لى أأنه ، في التقارير المس تقبلية، يرحب والذي ساعد في فهم تقدم الجهود التي قامت بها الأمانة في هذا الصدد. وأأشار الوفد اإ

لى الجهات التشريعية والتي تم تضمينها في مرفق  لى التوصيات الموجهة اإ لى الأمانة بالإضافة اإ دراج التوصيات الموجهة اإ باإ
 .WO/PBC/22/23 الوثيقة

لى أأنه قرأأه بعناية كبيرة. ورأأي الوفد ان .119 مانة على التقرير مشيرا اإ س بانيا عن شكره للأ ه من الخطوات الجيدة وعبر وفد اإ
للأمام بالنس بة للهيئات التشريعية أأن تكون على دراية بما كان قد تم توصيات وحدة التفتيش المشتركة أأم ل وكيفية تطبيقها. 
لى المدير العام  لى أأنه يرغب، كما قال منسق المجموعة باء، في المس تقبل، أأن يتم توجيه التوصيات أأيضا اإ وأأشار الوفد أأيضا اإ

لى الجهات التشريعية حتى نجعل الوفود على دراية بكيفية والأم انة ويتم تضمينها في التقرير ككل وليس فقط تلك التي توجه اإ
)بموجب المدفوعات الإجمالية في محل  3اس تجابة الأمانة للتوصيات الموجهة لها. وأأكد الوفد على أأمله في تطبيق التوصية رقم 

 ظهرت أأيضا في تقرير العام الماي وتعاملت مع القيام بتعليق بدل السفر في ( والتيJIU/REP/2012/9الاس تحقاقات 
لى أأنه، من خلال رد الأمانة، تتم دراسة هذا الأمر، لكن رأأي الوفد أأنه من الأهمية بمكان تطبيقه في  أأقرب فرصة. وأأشار اإ

جراء نظامي ذو أأقرب فرصة بحيث ل تتم دراسات مطولة عليه، يتبعها فترة انتقالية، وهو ما يم كن أأن يعيق ما رأأي الوفد أأنه اإ
لى أأن  أأهمية كبيرة، وبصفة خاصة في س ياق السعي وراء المدخرات والذي ينطبق على كافة جهات الأمم المتحدة، بالإضافة اإ
لى موارد لتمويل سفر ممثلي  ذلك يتم في وقت يوجد به طلبات أأخرى على جدول أأعمال الدورة والتي يجب النظر فيها وتحتاج اإ

 أأيضا في الس ياق العام للمدخرات.مجتمعات الشعوب الأصلية. ورأأي الوفد أأن هذا الأمر ذو أأهمية كبيرة 

لى أأنه، في رأأيه، لم يكن هناك أأي تعارض بين رد الأمانة وبين  .130 وأأجابت الأمانة أأول على سؤال من وفد كندا يشير اإ
لى أأنها مؤيدة لى بدء دورة جديدة في عام  هذه التوصية. وكانت الأمانة تشير فقط اإ ، وأأن 1026للاقتراح الذي يرمي اإ

س بانيا فيما يتعلق بالتوصيات الموجهة  6التخطيط يسير في دورة تس تمر لمدة  س نوات. وأأجابت الأمانة على وفدي اليابان واإ
لى المدراء التنفيذيين مؤكدة على أأن المنظمة، كما تمت الإشارة في العام السابق،  كانت تعمل  عن كثب مع وحدة التفتيش اإ

المشتركة للبحث عن طريقة للحصول على التقارير بدون ازدواجية في الجهود. وقد تم الحصول على التقرير الماثل أأمام الوفود 
عادة صياغته وتنس يقه ليخرج في الشكل الحالي وهو  من نظام التعقب الخاص بوحدة التفتيش المشتركة والذي قامت الأمانة باإ
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ازدواجية في الجهود. وأأشارت الأمانة أأنها تود أأن تس تطيع أأن تحصل على تقارير مباشرة من نظام التعقب على ما يمثل 
عداد التقارير في المس تقبل بصورة تجعل الإبلاغ بالتوصيات التي توجه اإلى كل من الجهات التشريعية  الانترنت حتي يتم اإ

ة غلاف مكتوب عليها على سبيل المثال "نرجو مراجعة التقرير المرفق والمدراء التنفيذيين يتم بصورة موجز، مع وجود صفح
ثارتها المشتركةحول تطبيق توصيات وحدة التفتيش  لى أأن هذه كانت أأحد المسائل التي س تقوم المنظمة باإ ". وأأشارت الأمانة اإ

كتوبر. وفيما يتعلق بس ياسات السفر في اجتماع مع النقاط الرئيس ية الخاصة بوحدة التفتيش المركزي والمقرر عقده في بداية أأ 
والتخطيط للسفر، أأوضحت الأمانة أأن هذا الأمر يمثل عنصرا واحدا من بين العديد من العناصر التي تقوم المنظمات داخل 

وقد وجد أأن هناك العديد من الاختلافات والتعديلات في كافة كيانات الأمم المتحدة عندما يرتبط  –النظام بالنظر فيها 
لى أأن الأمم المتحدة، وللأسف، اس تمرت في تغيير الخط الأساسي،  الأمر بالتوافق مع الأمم المتحدة. وأأشارت الأمانة أأيضا اإ

لى التزامن في هذا الصدد. و  أأكدت الأمانة أأيضا على أأنه قد يكون هناك بعض المجالت حيث تبقى وهو ما يجعلها دائما تفتقر اإ
. وسوف للويبواس تحقاقات الطرائق الأخرى مختلفة تماما عن الأمم المتحدة، لأن الأخيرة ليس بالضرورة أأن تكون مناس بة 

 تشرح الأمانة للدول الأعضاء المجالت التي يمكن وقوع مثل هذه الحالت فيها. 

كس يك عن تقديره للتقرير الذي أأعد عن التقدم الذي تم احرازه في تطبيق توصيات وحدة التفتيش وعبر وفد الم  .132
لى الجهات التشريعية وجهود الأمانة للالتزام بها. وعبر الوفد عن رغبته في التعليق على تنفيذ بعض هذه  المشتركة الوجهة اإ

لى تقرير وحدة التفتيش المشتر  والمدفوعات الإجمالية واثنين من التوصيات.  1021كة من عام التوصيات. أأول، أأشار الوفد اإ
جازات في بلد المنشأأ وهو ما يرتبط بتعليقات  ضافيتين حول مسأألة الحصول على اإ شعبة التدقيق طالب الوفد بتفصيلتين اإ

لى أأنه دعم 1021لعام  الداخلي والرقابة الإدارية س ب 3توصية رقم ال . وأأشار اإ انيا، بتطبيقها بصورة وطالب، مثلما فعل وفد اإ
ضافية في حالت سفر المس ئولين بميزانيات وضعتها المنظمة. وفيما يتعلق  قامة يومية اإ كاملة، مع تعليق أأي بدلت اإ

عداد التقارير    JIU/REP/2013/1التقريرفي الواردة ،  5 رقم بالتوصية "اتفاقات الشراء طويلة المدى"، رأأي الوفد أأن اإ
أأداء البرامج. وتطبيقا لهذه التوصية، تم حث المنظمات بأأن يكون لديها استراتيجيات وخطط واضحة لبد أأن يتخطى تقرير 

نفاق والاس تحواذ الرئيس ية في  1023تعكس المنظور طويل المدى. وقد أأشار التقرير المالي لعام  لى أأن عمليات الإ لها  الويبواإ
عداد التقارير يجب أأن يتخطى ذلك علاقة بمشتريات المعلومات وأأجهزة الكمبيوتر والسفر وعن اصر أأخرى. وشعر الوفد أأن اإ

لى الأخلاقيات في تقرير منظومة الأمم المتحدة ) ( الذي أأورده وفد JIU/REP/2010/3ويقدم تفاصل اكبر. كما أأشار أأيضا اإ
لى أأن " لبد على الجهات التشريعية توجيه مدرائها التنف  26توصية رقم ال كندا وخاصة  لى القيام بتقديم والتي تشير اإ يذيين اإ

فصاح مالي، والذي يجب مراجعته بنفس الطريقة التي تتم بالنس بة لكافة الموظفين الذين يطالبون بتقديم مثل هذه  بيان اإ
لى قيام عدد من الوفود، بما فيها وفد المكس يك،   . أأشار الوفد اإ البيانات" وأأن هذه البيانات تس تحق نشرها على الملأ

لى وج مكانية للاإطلاع الرسمي اإ بالإشارة اإ لى جانب التقديم الفعلي وب توافر تقرير الإفصاح المالي ويجب أأن يكون هناك اإ
 للتقرير.

عداد التقرير الخاص بتنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة. وأأراد الوفد  .131 مانة على اإ وعبر وفد الهند عن شكره للأ
ثارة نقطة تتعلق با حول التخطيط الاستراتيجي في منظومة الأمم المتحدة.  JIU 2012/12 يرالواردة في التقر  2لتوصية رقم اإ

لى أأنه، كما تمت الإشارة في الوثيقة، بسبب طبيعة الدعم، قد يكون من الصعب القيام بالتخطيط بصورة مباشرة  وأأشار اإ
ذا كانت هناك مناقشات منف لفية. وتساءل الوفد عما اإ صلة في لجنة التنمية حول وعزو ذلك لتحقيق الأهداف الإنمائية للأ

لفية، ودور  ذا كان يمكن تحديد مجالت ضخمة يمكن عزوها اإلى تحقيق الأهداف الويبوتطبيق الأهداف الإنمائية للأ ، وما اإ
لى ثمانية(، تم تحديدها في مجال الع لفية معينة )تتراوح ما بين س تة اإ نمائية للأ لفية، لأن هناك أأهداف اإ لوم ونقل الإنمائية للأ

تساءل الوفد عن الفترة التي تحتاجها الأمانة لتسوية هذا الأمر، أأيضا من منطلق أأن مهلة تطبيق الأهداف كنولوجيا. و الت 
ذا كا لفية أأوشكت على الانتهاء. وسعى الوفد للحصول على معلومات حول ما اإ ن سيتم عمل تخطيط فيما يتعلق الإنمائية للأ

كما أأكد أأيضا على أأنه، من وجهة نظر الوفود الأخرى، أأهداف التنمية المس تدامة.  أأو 1025التنمية لما بعد عام  بجدول أأعمال
لى جانب التعاون بين دول الجنوب، والتي لتزال محل دراسة ولم يتم  كانت هناك توصيات تتعلق بالحوكمة في المنظمة، اإ

 تطبيقها بعد.
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على التقدم الذي  للويبوكما عبر عن تقديره  تيش المشتركةوحدة التف لعمل الجاد لت المتحدة الأمريكية باوفد الولياوأأقر   .133
لى تعليقات الأمانة فيما يتعلق بالتوصيات المعلقة، وأأن هذه وحدة التفتيش المشتركةأأحرزته في تطبيق توصيات  . كما أأشار اإ

لى المرفق، والذي رسم التقدم في مجال التطبيق. وأأشار ا لوفد أأيضا أأنه كان لديه بعض وثيقة قابلة للتعديل.  كما أأشار أأيضا اإ
صدارها منذ ثلاثة أأعوام على الأقل. وحث الوفد   الويبوالمخاوف بشأأن أأن خمسة من التوصيات التي تتم دراس تها حاليا قد تم اإ
على غلق هذه التوصيات بصورة مناس بة وفي الوقت المناسب. وفي النهاية، كان الوفد قلقا بصفة خاصة بشأأن التوصيات 

لى أأن اثنين من  وحدة التفتيش المشتركةالخاص ب   2010/3تقرير  المعلقة في )الأخلاقيات في منظومة الأمم المتحدة(. وأأشار اإ
لى اعتقاده أأن مهمة الأخلاقيات كانت هامة بالنس بة لبناء منظمات فعالة وتتميز  التوصيات المعلقة مرتبطة بالأخلاقيات وأأشار اإ

 هذه التوصيات من بين أأولوياتها. على جعل تطبيق الويبوبالشفافية وحث 

يران الإسلامية عن تقديره للجهود التي بذلتها الأمانة والتقدم الذي تم احرازه في تطبيق بعض  .132 وعبر وفد جمهورية اإ
، طلب الوفد من الأمانة توضيح كيفية تطبيق هذه التوصية، وخاصة بالنس بة لتطوير 7التوصيات. وفيما يتعلق بالتوصية رقم 

جابات الأمانة بالنس بة  خطة عمل لى أأن هناك تعارضا ، من وجهة نظره، بين اإ لتوس يع دائرة التنوع الجغرافي. كما أأشار اإ
، أأجابت الأمانة بأأنه يتم تطوير س ياسة شاملة حول المساواة بين الجنسين وأأن 8. فبالنس بة للتوصية رقم 8و 7للتوصيتين رقم 

عدادها. أأما با ، قالت الأمانة أأنه سيتم وضع برنامج عمل بالتشاور مع 7لنس بة للتوصية رقم هناك خطة عمل ذات صله يتم اإ
. ومن وجهة نظره، هناك حاجة لوضعها بالتشاور 8الدول الأعضاء. وتساءل الوفد حول خطة العمل المذكورة في التوصية رقم 

جراءات وأأهداف مع الدول الأعضاء. ورحب الوفد بهذه المبادرة وأأراد أأن يحث الأمانة على وضع خطة  عمل تنطوي على اإ
 .7خاصة لتحقيق المساواة في التمثيل الجغرافي كما يظهر في التوصية رقم 

س بانيا والمسأألة التي طرحها وفد الوليات المتحدة  اوأأجابت الأمانة أأول على الأس ئلة التي طرحها وفد .135 المكس يك واإ
لى أأنها قامت بالتعامل مع مهمة الأخلاقيات بصورة جادة. وهي تعمل على  الأمريكية حول مهمة الأخلاقيات. وأأشارت الأمانة اإ

لى الدول الأعضاء في التقرير التالي. وفيما قامة اليومي، هذه القضية، والتي كانت محل دراسة، وسوف تعود اإ  يتعلق ببدل الإ
أأوضحت الأمانة أأن هذا الأمر يتم النظر فيه من خلال س ياق العديد من العناصر الأخرى الخاصة بمسائل متعلقة بالسفر. 

صدار س ياسة منقحة  حول السفر لتحقيق التوازن بينها وبين بقية منظومة الأمم المتحدة.  للويبووأأكدت الأمانة على أأنه تم اإ
لى الدول الأعضاء. ولزا لت هناك بعض العناصر التي يجب النظر فيها وسوف تقوم الأمانة بنظر هذه العناصر ثم الرجوع اإ

لى أأنها س تدرس كيفية تقديم المزيد من  وحول مسأألة المشتريات، عبرت الأمانة عن شكرها للوفود على مقترحاتها، وأأشارت اإ
لى أأنها س تقوم بالمزيد م لى فهم أأفضل لما تتوقع الدول الأعضاء المعلومات. وأأشارت اإ ن المتابعة الثنائية للمقترحات للتوصل اإ

لى أأن النقاط التي أأثارها الوفد ستتم  يران الإسلامية، مشيرة اإ الحصول عليه. وأأجابت الأمانة على اس تفسار وفد جمهورية اإ
التي تتضمن بعض التوصيات المتعلقة بالتوزيع ، و وحدة التفتيش المشتركةتغطيتها في مراجعة التنظيم والإدارة التي تعدها 

سهام  لفية، أأكدت الأمانة أأن  الويبوالجغرافي والتوازن بين الجنسين. وفيما يتعلق بالسؤال المتعلق باإ في الأهداف الإنمائية للأ
ورة القادمة للجنة هذا النقاش كان يدور في لجنة التنمية. وأأكدت أأنه، بناء على طلب الدول الأعضاء، س تعود الأمانة في الد

التنمية في نوفمبر بمراجعة للتقرير المقدم في دورتها السابقة، مع دراسة اس تقصائية مفصلة عن المنظمات الأخرى، وكيفيه قيامها 
لفية، في حالة  لفية وكيف قامت بربط أأطر نتائجها بالأهداف الإنمائية للأ سهامها في الأهداف الإنمائية للأ عداد تقارير حول اإ باإ

،  1026/27حدوث ذلك. وسوف توفر المناقشة التي تجري في لجنة التنمية المعلومات اللازمة للتخطيط لبرامج وموازنة 
 والتي ستبدأأ في العام المقبل.

لقاء كلمة، قرأأ فقرة  .136 لقاء كلمة. ولأنه لم يكن هناك من يريد اإ ذا كان هناك أأي وفد يرغب في اإ وتساءل الرئيس عما اإ
ذا البند على جدول الأعمال. وبسبب عدم وجود معارضة من أأي من الوفود، أأعلن الرئيس أأن القرار التالي القرار الخاصة به
 قد تم تبنيه.
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لى  وحدة التفتيش المشتركةأأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علما بحالة تطبيق توصيات  .137 الويبو  هيئاتوالموجهة اإ
لى أأن هناك  التنفيذ، ولزالت عشرة  قيدوهما  توصيتينقها، وتم قبول توصية تم تطبي  21التشريعية وأأشارت اإ

 (WO/PBC/22/23 الوثيقةالدراسة ) قيدتوصيات 

 نظمة العالمية للملكية الفكريةالم التنظيم في و الإدارة المشتركة بشأأن اس تعراض تقرير وحدة التفتيش  9 بندال 

(JIU/REP/2014/2تعليقات الأمانة :) 

 .WO/PBC/22/26و WO/PBC/22/20 الوثيقتينلى استندت المناقشات اإ  .138

والاقتراح المشترك لوفود  وحدة التفتيش المشتركةجدول الأعمال والذي تضمن تقرير من  9بند ال عرض الرئيس و  .139
س بانيا. وكانت  جابة الأمانة على WO/PBC/22/20 الوثائق ذات الصلة هيبلجيكا والمكس يك واإ ، والتي كانت تمثل اإ

س بانيا:   WO/PBC/22/26و JIU/REP/2014/2 الوثيقتين والتي حملت عنوان :" اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ
 ".الويبوزيادة الكفاءة في اجتماعات 

دخال  الويبوحول مراجعة التنظيم والإدارة في  وحدة التفتيش المشتركةوكان تقرير  .120 تقريرا شاملا يمكن أأن يسهم في اإ
. وقد تضمن التقرير عشر توصيات أأساس ية تم توجيه ثمانية الويبوت التنظيم والإدارة في مزيد من التحسينات على عمليا

لى الجمعية العامة  لى المدير العام؛ وتم توجيه توصية اإ ووجهت توصيه اإلى لجنة التنس يق  للويبوتوصيات موضوعية منها اإ
يوليو  25غير رسمي لعرض المعلومات عقد في  . وكان مضمون التقرير قد تم عرضه على الدول الأعضاء في اجتماعلويبوبا

جابات بين الدول الأعضاء وحدة التفتيش المشتركةمن قبل مفتشي  1022 . وأأعقب هذا العرض مناقشات وجلسة أأس ئلة واإ
ت ءا. وقد تضمنت الوثيقة التي تتم مراجعتها الإجابات المتعلقة بالتوصيات المقدمة وتفاصيل الإجراوحدة التفتيش المشتركةو 

 التي قامت الأمانة باتخاذها.

من  2وبناء على المناقشات والطلبات المقدمة أأثناء اعتماد جدول الأعمال، اقترح الرئيس أأن يتم فحص التوصية رقم  .122
في جدول الأعمال الذي تم اعتماده والذي يتعلق  10تحت بند  وحدة التفتيش المشتركةمراجعة التنظيم والإدارة التي تعدها 

لى أأن المفتش تارازوف لن يس تطيع، للأسف، الحضور بسبب ارتباطات مس بقة الويبوفي بالحوكمة  . وأأشار الرئيس أأيضا اإ
 وحدة التفتيش المشتركة.وقدم المفتش فلوريس كاليجاس من 

دول وتحدث وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية وعبر عن رغبته في التأأكيد على ملحوظات المجموعة أأثناء اعتماد ج .121
س بانيا والمكس يك وبلجيكا لبد من أأن يمثل جزءا من  الأعمال. وعبرت المجموعة عن اعتقادها أأن المقترح المقدم من وفود اإ

كأحد بنود جدول الأعمال وفي حالة وجود أأي توصيات س تكون  وحدة التفتيش المشتركةولذلك تود اعتبار تقرير  10بند ال 
ذا س بانيا لبد أأن  من أأجل هذا التقرير بصفة خاصة. واإ جرت أأي مناقشات أأخرى حول اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ

لى مسأألة الحوكمة ومسأألة الاجتماعات تندرج تحت ذلك وبذلك يكون هناك قرار واحد  10يتم ذلك تحت بند  لأنه أأشار اإ
مال، أأن تقوم الدول الأعضاء بالنظر على جدول الأع 9 ت المجموعة فيما يتعلق بالبند. ولذلك، اقترحالويبوبخصوص الحوكمة في 

لى تقرير  دراجه تحت  وحدة التفتيش المشتركةاإ س بانيا واإ  10بند ال كبند منفصل وأأن يتم نقل اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ
 من جدول الأعمال.

تعليقاتها لكنه كان وأأيد وفد المكس يك الاقتراح الذي تقدم به الرئيس. وعبر الوفد عن امتنانه للمجموعة الأفريقية على  .123
بقاء على البند في موضعه الحالي. وتفهم الوفد أأن هناك قدر معين من المخاوف والتي تتعلق بمسائل خاصة بالحوكمة  يفضل الإ

س بانيا وبلجيكا يتعلق بجانب عملي من تنظيم اجتماعات  . وعبر الوفد عن الويبولكن الاقتراح الذي تقدمت به المكس يك واإ
الحوكمة مسأألة هامة وتحتاج أأن تتم مناقش تها، لكنها تضمنت نواحي تخطت مجرد تنظيم الاجتماعات. ولهذا  شعوره بأأن مسأألة

بقائها  منفصلة عن هذه المناقشات. السبب، عبر الوفد عن رغبته في اإ
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 الحوكمة. واتفق وفد كينيا مع وفد المكس يك على أأهمية المسأألة المتعلقة بالجتماعات لكنه رأأي أأنها تندرج تحت مسأألة .122
لى أأن المجموعة الأفريقية تقدمت بمقترحات من قبل، مثل الدول الأعضاء الأخرى، والتي لم تتعلق بالقضايا  وأأشار الوفد اإ

لى تنظيم الاجتماعات وأأمور أأخرى. ولذلك، عبر الوفد عن رغبته في القيام  الكبرى الخاصة بالحوكمة فحسب ولكنها تطرقت اإ
عة واحدة. وسواء اختارت الدول الأعضاء في النهاية تطبيق تدابير قصيرة المدى أأو متوسطة المدى بعلاج شامل لهذا البند دف

أأو طويلة المدى بصورة منفصلة، فاإن ذلك س يمثل أأمرا منفصلا. وسعى الوفد  لإيجاد علاج شامل أأو مناقشة شاملة لهذه 
لى أأن تقرير  قد تقدم بتوصيات وخيارات فيما يتعلق بتنظيم الاجتماعات تحت  وحدة التفتيش المشتركةالقضية وأأشار اإ

جراء مناقشات منفصلة حول تنظيم الاجتماعات والحوكمة، لأن الدول الأعضاء الأخرى  توصيات الحوكمة. ولم يرغب الوفد في اإ
ة على الطاولة. وعبر الوفد تقدمت بمقترحات في الماي ويجب أأن تكون لها معاملة تفضيلية  فيما يتعلق بالمقترحات المطروح

عن شعوره أأن كافة التوصيات المطروحة على الطاولة يجب ان يتم التعامل معها على قدم المساواة، وعندما يتعلق الأمر 
ظهار مرونة عند التعامل مع هذه المسأألة، لكن فيما يتعلق بالمناقشات، رغب الوفد في أأن تتم  بوضع الأولويات، يجب اإ

 مناقش تهما معا.

عملية قدر الإمكان لأن الموضوعات قد وضعت في مجموعات وستتم تسم بال وطالب الرئيس الدول الأعضاء بأأن ت  .125
جدول الأعمال يتضمن في الأصل مسأألتان موضوعتان معا، بناء على طلب من وفود من  9بند ال مناقش تها بالترتيب. وقد كان 

س بانيا والمكس يك ودول أأخرى. واقترح الرئيس تقديم رأأي جابة الأمانة. أأما عرض المؤيدين فيتم  وحدة التفتيش المشتركة اإ واإ
تأأجيله ويتبعه المسائل المتعلقة بالحوكمة. لقد قام نفس الأعضاء في نفس الحجرة بمناقشة نفس المسائل لذلك يمكن للدول 

 الأعضاء أأن تتواصل بشأأن الأفكار التي تتعلق بهذا الموضوع. 

لى الطريقة التي سار بها الاجتماع، فاإن الدول الأعضاء كانت تقوم باتخاذ قرارات وصرح وفد كينيا بأأنه عندما ن .126 ظر اإ
لى مسأألة الحوكمة، يكون لدى الدول الأعضاء بندين يمثلان  حاكمة من خلال بنود جدول الأعمال. لذلك عندما تطرق الأمر اإ

ليها بموجب بند  التوصية جزء من المقترح المقدم من بلجيكا من جدول الأعمال وسوف تعكس هذه  9توصية يمكن التوصل اإ
س بانيا. وس يكو لى قرارين منفصلين، يتعلقان  10 ن هناك قرار أأيضا بموجب البندوالمكس يك واإ على جدول الأعمال، ينقسم اإ

عارض بنفس المسأألة وهو ما لم يرى الوفد أأنه يمثل اس تغلال فعال للوقت أأو يمثل منهج عملي. وعبر الوفد عن أأنه لم يكن ي
ل أأن الوفد أأراد مناقشة المقترح من  س بانيا وبلجيكا والمكس يك وكان مس تعدا لمناقشة هذا المقترح اإ المقترح الذي قدمته وفود اإ

طار كافة المقترحات الأخرى التي كانت مطروحة على الطاولة. وواصل الوفد حديثه عن أأن تقرير  طار الحوكمة واإ خلال اإ
وز بعض المسائل التي طرحتها المجموعة الأفريقية والوفود الأخرى والتي كان لها صلة قد تجا وحدة التفتيش المشتركة

بالجتماعات. ولهذا السبب تم التقدم بالمقترح؛ وبناء على هذا التقرير وداخل هذا التقرير. وتندرج المسأألة تحت الحوكمة، 
عندما يتعلق الأمر باتخاذ القرارات، س يكون هناك . واقترح الوفد ضم المسأألتين معا لأنه شعر أأنه 2وتحت التوصية رقم 

آخر يتعلق بالحوكمة. واقترح الوفد منهجا شاملا يتم من خلاله اتخاذ  قراران وهو ليريد التعامل مع قرار يتعلق بالجتماعات وأ
اقشات سواء كانت قرار واحد خاص بكافة المسائل التي تتعلق بالجتماعات والحوكمة واقترح أأن يكون هناك تسلسل في المن

تتعلق بالتدابير قصيرة المدى أأو طويلة المدى أأو متوسطة المدى، حتى نكون أأكثر فاعلية فيما يتعلق بكيفية التعامل مع البنود 
ولكي يتم تجنب عدم الاتساق في فقرات القرارات. وفيما يتعلق بالمشاورات، اقترح الوفد أأيضا عقد مشاورات واحدة، لأن 

ن من جدول الأعمال وكا 10بند ال فيما س بق اعتماد جدول الأعمال، لأن الوفد يريد مناقشة هذه المسأألة تحت  الوفد قد اقترح
 واضحا فيما يتعلق بهذه النقطة.

يران الإسلامية عن دعمه الكامل للاقتراح الذي تقدم به وفد كينيا  .127  بالنيابة عن المجموعة الأفريقية.وعبر وفد جمهورية اإ

فريقيا المداخلة التي قام بها وفد كينيا. وكما ذكر في بداية الدورة، وقبل اعتماد جدول الأعمال، تقدم ودعم وفد جنوب أأ  .128
من اقتراح وفود بلجيكا  1. وطالب الوفد بقراءة الفقرة الويبووفد كينيا بطلب بوضع هذا البند تحت موضوع الحوكمة في 
س بانيا: " ترتبط كفاءة الاجتماعات ارتباط ا وثيقا بالجوانب الأساس ية للحوكمة في المنظمة...". وكان هذا اقتراح والمكس يك واإ
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بين عدد من المقترحات التي قدمت فيما يتعلق بالحوكمة. ولذلك، عبر الوفد عن رغبته في مناقشة المقترح، وتقديره، مع كافة 
طار الحوكمة الالمقترحات الأخرى التي تمت مناقش تها في الاجتماعات السابقة تحت   عريض.اإ

 ا وأأيد موقف الوفود الأخرى.ودعم وفد اندونيس يا اقتراح وفد كيني .129

س بانيا على اقتراحهم، والذي رأأى أأن له علاقة  بالنواحي و  .150 عبر وفد الهند عن شكره لوفود المكس يك وبلجيكا واإ
دارة الوقت. وبا الويبوالتنظيمية والإدارية في الاجتماعات التي تعقدها مختلف لجان  لرغم من ذلك، فكما أأشار وفد بما يتضمن اإ

بالأعمال. ومن خلال وجهة النظر تلك،  الويبوجنوب أأفريقيا، كان ذلك يمثل جزء فقط من الصورة الأكبر للحوكمة: كيفية قيام 
شعر الوفد أأنها يجب أأن تكون جزء من مسأألة الحوكمة، بالرغم من أأن الوفد لم يرغب في ربطها بصورة غير ضرورية أأو الزج 

لى اتفاق حول بعض النقاط والمقترحات التي كانت مطروحة على الطاولة لعدة بها  ذا تم التوصل اإ في الجدل الأكبر، ولكن اإ
 نوات، فس يكون قد تم تحقيق انجاز.س  

لى الآراء التي عبرت عنها الوفود الأخرى ولم يرغب في الاس تمرار في النقاش  .152 وصرح وفد المكس يك بأأنه اس تمع بعناية اإ
جرائية. ويمكن أأن يدعم الوفد اقتراح مناقشة هذه المسأألة تحت البند حول مسأألة  لكنه يرغب في التعليق على ما قاله  10اإ

وفد الهند. ويشعر الوفد بأأنه ل يجب الخلط بين المسائل الأشمل وطويلة المدى بالمسائل العملية التي يجب التعامل معها 
ذا كان هناك توافق في الرأأي بين الأعض اء. وقد يكون لهذه المسأألة علاقة مباشرة بمسائل الحوكمة لكن كانت هناك بسرعة اإ

لى أأنه لزال  مسائل أأكثر تعقيدا والتي يجب على الدول الأعضاء التعامل معها بهدوء وستس تغرق وقتا أأطول. وأأشار الوفد اإ
جراء   مناقشات بناءة مع الوفود الأخرى.مرنا وأأن هدفه كان اإ

لوفود عن سلوكها الذي يجب على الدول الأعضاء اتباعه عند التعامل مع جدول أأعمال معقد وعبر الرئيس عن شكره ل .151
جابة الأمانة في البداية. ثم يتم عقد مناقشات حول مسأألة وحدة التفتيش المشتركةنوعا ما واقترح تناول تقرير  الحوكمة ومع  واإ

 المؤيدين فيما بعد.

شكره على النقطة التي أأثيرت. ودعم الوفد النقطة التي أأثارها وفد كينيا التي رئيس على تعيينه و وهن أأ وفد الكاميرون ال .153
لي أأننا س نحافظ على الوقت بأأل تتم مناقشة النقطتين  تتعلق بعدم تضييع كثير من الوقت وتناول المسأألة على الفور، مشيرا اإ

 حدا لأن ذلك سيس تغرق وقتا طويلا.كل على 

 .وحدة التفتيش المشتركةجاس من م الرئيس المحقق فلوريس كاليوقد .152

بتقديم عرض توضيحي حقيقي  وحدة التفتيش المشتركةالرئيس واقترح عدم قيام  وحدة التفتيش المشتركة ممثلوشكر  .155
 ح البدء في المناقشات على الفور.لأن ذلك س يمثل تكرارا لما قيل بالفعل وما تم اقتراحه واقتر 

لى ر وكما أأشار في كلمته الافتتاحية، ذك   .156 الرئيس الوفود بأأنه كان هناك بالفعل عرضا قدمته وحدة التفتيش المشتركة اإ
 .1022يوليو  25الدول الأعضاء خلال اجتماع غير رسمي بشأأن المعلومات بتاريخ 

وأأفادت الأمانة بأأنها رحبت بتوصيات وحدة التفتيش المشتركة التي ساهمت في عملية التحسين والتعزيز المس تمر  .157
توصيات رسمية وعدد من التوصيات الإضافية غير الرسمية، والتي كانت بمثابة  20. وتضمن التقرير للويبوللعمليات الإدارية 

طار الإدارة والمما ضافية لتعزيز اإ لى المعايير والممارسات الجيدة الخاصة الويبورسات ذات الصلة داخل "اقتراحات اإ ، مع الإشارة اإ
بتنفيذ أأو كانت بصدد  تنفيذ التوصيات التي قدمتها وحدة التفتيش المشتركة كما وردت  الويبوبمنظومة الأمم المتحدة ". وتقوم 

الدول الأعضاء في الوثيقة التي أأعدتها  طلع عليهيمكن أأن ت ي، الذJIU/REP/2014/2في تقرير وحدة التفتيش المشتركة 
  يتعلق بكل توصية قدمتها وحدة التفتيش المشتركة.تفاصيل ردود الأمانة فيما تتضمنالأمانة والتي 
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وأأعرب وفد كينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية، عن شكره لوحدة التفتيش المشتركة على تقريرها الشامل. ورحب وفد  .158
وصيات العشرة والتوصيات غير الرسمية في المراجعة الخاصة بالإدارة. وعلى وجه الخصوص رأأى وفد المجموعة أأن المجموعة بالت

وقضايا الموارد البشرية مثل التنوع الجغرافي  لويبوالتقرير قدم بيانات تتصل ببعض القضايا الشائكة مثل الحوكمة الخاصة با
 الويبوالاحتفاظ بكافة التوصيات لفائدة كل من الدول الأعضاء و  الويبون أأمانة والتوازن بين الجنسين. وطلب وفد المجموعة م

 ككل.

دارة المنظمة  .159 لى أأن اإ ورحب وفد جنوب أأفريقيا بالتوصيات ودعم البيان الصادر عن المجموعة الأفريقية وأأشار اإ
ن تقديره للجهود التي ب ذلت بالفعل قيد التنفيذ وأأعرب ع هيستتحسن أأكثر من ذلك. وأأقر الوفد بأأن بعض التوصيات 

التوصية الأولى ذات أأهمية خاصة بالنس بة ت عد . و الويبولتناول التنوع الجغرافي والمساواة بين الجنسين ضمن القوى العاملة لدى 
طار الحوكمة الخاصة با اتضح ، كما جل لدى لجنة البرنامج والميزانيةبمثابة قضية طويلة الأ  هي لويبوللوفد، حيث أأن مراجعة اإ

طار الحوكمة وسدها بهدف ضمان الشفافية والقدرة على  من عدد المقترحات المطروحة لتحديد الثغرات الحالية الموجودة في اإ
لى  لى مقترحات المجموعة الأفريقية بشأأن هذه الغاية، وفي هذا الصدد، دعا الوفد اإ التنبؤ. ولفت الوفد الانتباه خلال الاجتماع اإ

 ت وحدة التفتيش المشتركة.التنفيذ الكامل لتوصيا

وأأعرب وفد الهند عن شكره لفريق مفتشي وحدة التفتيش المشتركة على التقرير الشامل بشأأن التنظيم والإدارة داخل  .160
حاطة لفريق وحدة التفتيش المشتركة والأمانة العامة وأأقر أأيضا باس تجابة الإدارةالويبو  ،. وأأقر الوفد بفرصة وجود جلسة اإ
زاء  هيوالتي تقوم بها بالفعل  لأعمال التيباو قيد التنفيذ. ومع ذلك، أأعرب الوفد عن رغبته في أأن يؤكد مجددا على قلقه اإ

التنوع الجغرافي في وأأيضا بعض القضايا التي تم تسليط الضوء عليها أأيضا في تقرير وحدة التفتيش المشتركة فيما يتعلق بالحوكمة 
جراءات باعامة ولجان التنس يق على البدء يع الدول الأعضاء ورؤساء الجمعية ال. وحث الوفد جم الويبوالقوى العاملة لدى  تخاذ اإ

العديد من التوصيات ذات  يوجدللتعامل مع تلك القضايا العالقة منذ فترة طويلة، ولس يما قضية الحوكمة. وفي هذا الصدد، 
ا الشأأن، وأأعرب الوفد عن رغبته في المشاركة الصلة والتي صدرت عن وحدة التفتيش المشتركة بشأأن كيفية التوجيه في هذ

 بشكل بناء في تلك المداولت.

وأأعرب وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، عن امتنان المجموعة لمفتشي وحدة التفتيش المشتركة على العمل الذي  .162
(. وأأعرب الوفد عن اعتقاده JIU/REP/2014/2" )الويبوالإدارة في التنظيم و  تجسد في التقرير الصادر بعنوان "مراجعة

ليها وستتخذ  بأأن التقرير تضمن توصيات مفيدة. ورحب الوفد برد الأمانة بأأنها س تقبل جميع التوصيات الرسمية الموجهة اإ
لى الجمعية العامة ولجنة التنس يق. وتوقع وفد المجموعة باء بقوة أأن  الإجراءات المناس بة فيما يتعلق بتلك التوصيات الموجهة اإ

لى الأمانة يجب أأن تنفذ في الوقت المناسب وبطريقة مناس بة وأأن تتم متابعة التنفيذ أأيضا في الوقت التو  صيات الموجهة اإ
بالإضافة اإلى التوصيات الرسمية،  ،المناسب وبطريقة شفافة. ورأأى وفد المجموعة أأنه ينبغي الانتباه اإلى حقيقة أأن التقرير

 تطويرال س بة للدول الأعضاء والأمانة العامة بشأأن مناقشة كيفية زيادة اش تمل أأيضا على "غذاء للفكر" مفيد بالن 
ليها تلقائيا على أأنها توصيات واجبة التنفيذ، ينبغي للدول الأعضاء والتحسينل  لمنظمة. وفي الوقت الذي ل ينبغي النظر اإ

جراءاتهم ا لى أأقصى حد، عند وضع مقترحاتهم واإ لمحتملة ذات الصلة موضع التنفيذ والأمانة أأن تنظر في هذه التوصيات، واإ

بلاغ الدول الأعضاء بموعد النظر فيها عند اتخاذ الإجراءات ذات الصلة.  مانة أأيضا اإ بهدف مواصلة تطوير المنظمة. وينبغي للأ
 لرقابةالاستشارية المس تقلة ل واللجنةكما أأعرب وفد المجموعة باء عن اعتقاده بأأن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  

ينبغي أأن تأأخذ الأفكار الواردة في التقرير في الاعتبار في عملها المس تقبلي. وعلى الرغم أأنه سيتم التعامل مع الاقتراح المقدم من 
طار البند اإ وفود بلجيكا والمكس يك و  من جدول الأعمال، أأعرب وفد المجموعة عن رغبته في التعليق على  10س بانيا في اإ

مثال  ي عددة التفتيش المشتركة والاقتراح. واعتبر وفد المجموعة باء أأن الاقتراح المقدم من الوفود الثلاثة العلاقة بين تقرير وح
لى اقتراح كامل وعملي سيتم  جيدا على كيفية استيعاب رؤى المفتشين التي وردت في تقرير وحدة التفتيش المشتركة وتحويلها اإ

لحالية. وقدم الاقتراح كيفية عمل الوفود بشكل جيدعلى الأفكار الواردة في تقرير مناقش ته من قبل الدول الأعضاء في الدورة ا
 وحدة التفتيش المشتركة.
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لى وحدة التفتيش المشتركة والمفتش فلوريس كاييجاس، الذي كان حاضرا  .161 في وتقدم وفد المكس يك بالشكر اإ
شات مع المفتش خلال مؤتمر صحفي للمعلومات ولكن جتماع. وتوفرت لوفود الدول الأعضاء بالفعل فرصة لعقد بعض المناق الا

لى الأمانة على الوثيقة التي تضمنت الردود على  الوفود أأعربت عن رغبتها في أأن تكرر شكرها له. كما تقدم الوفد بالشكر اإ
دة التفتيش عمل وحبالتوصيات الرسمية التي قدمتها وحدة التفتيش المشتركة. وأأولى وفد المكس يك قدرا كبيرا من الأهمية 

المشتركة بشأأن الإدارة. لقد قامت وحدة التفتيش المشتركة بأأعمال قيمة جدا لفائدة نظام الأمم المتحدة بأأكمله، والذي دعمه 
لى أأبعد من ذلك. ورأأى  وفد أأن هناك فائدة من العديد من التوصيات الالوفد. ومع ذلك، س يهتم الوفد بمناقشة بناءة ذهبت اإ

تفتيش المشتركة وكان الوفد قد ذكر في وقت سابق على وجه التحديد بضرورة وجود مجموعة من التي قدمتها وحدة ال 
تاحتها بعد لدى  . ورأأى الوفد أأيضا أأن الويبوالنصوص الأساس ية التي قد تكون متاحة لجميع الدول الأعضاء، والتي لم يتم اإ

 الية والإدارية والتي أأولها الوفد قدر كبيرا من الأهمية.هناك بعض النصائح الجيدة حول كيفية تحسين الشفافية والإدارة الم

نتاج  .163 س بانيا عن شكره لوحدة التفتيش المشتركة على القدر الكبير من العمل الجيد الذي ب ذل بهدف اإ وأأعرب وفد اإ
مانة على تسهيلها لهذا العمل وعلى اس تعدادها لتنفيذ توصيات وحدة التفتيش المش تركة وتوفير التقرير وتقدم بالشكر للأ

يجابيا للغاية وأأعرب عن رضائه عن التقرير لأنه وفر مسارا يمكن اتباعه  المتابعة المناس بة للتقرير. وأأفاد الوفد بأأن التقرير كان اإ
لى مزيد من التحسينات لدى  . وفي نفس الوقت، قدم التقرير أأحد الدروس الأساس ية وهو أأنه في بعض الويبووقد يؤدي اإ

من خارج المنظمة. وفي بعض الأحيان وجدت الدول الأعضاء أأنه من  جهةد أأن يتم مراجعته من قبل الأحيان من المفي
لى اتفاق بشأأن بعض الجوانب بالطريقة التي عملت بها المنظمة على أأساس يومي. ومن وقت لآخر،  الصعب جدا التوصل اإ

لوفد أأن التقرير قد وفر ذلك بكل دقة. ويجب ورأأي ا ،يمكن لكيان بعيد بعض الشيء أأن يساعد في التغلب على الصعوبات
أأن تتصرف الدول الأعضاء بناء على هذه التوصيات، ورأأى الوفد أأنه يمكن للأعضاء أأن يأأتوا اإلى الاجتماعات المقبلة وهم أأكثر 

قدرة أأكبر  بالنس بة للمنظمة وبطبيعة الحال للدول الأعضاء الذين س يكون لديهم عندئذ اانفتاحا ومرونة. وس يكون ذلك مفيد
على المشاركة والتأأثير في تطوير النهج الذي تقوم المنظمة باتباعه. وأأفاد الوفد بأأن التوصيات ممتازة وأأضاف بأأنه أأولى أأهمية 

كبيرة للتوصيات غير الرسمية أأيضا. لقد احتوت على جوانب مثيرة للاهتمام والتي رأأى الوفد أأنه يمكن في الأشهر القليلة المقبلة 
لى جانب وفدي بلجيكا والمكس يك اقتراحا لمناقش ته في وقت لحق والذي العمل عل س بانيا اإ يها بشكل أأكبر. وقدم وفد اإ

أأعرب الوفد عن أأمله بأأنه يمكن الجميع الاس تفادة من التوصيات والقيام ببعض الإجراءات العملية لتحسين التشغيل اليومي 
س بانيا بأأن العديد من التوصيا لى للمنظمة. وأأفاد وفد اإ ت ذات فائدة كبيرة وثمن بشكل خاص التوصية التي تتعلق بالحاجة اإ

دخال تحسينات مس تمرة على التنس يق الداخلي والخارجي الذي شاركت فيه  عندما قدمت برامج المساعدة التقنية.  الويبواإ
الوفد من الأمانة اإطلاع  وأأقر الوفد بأأنها لم تكن مهمة سهلة ولكن أأعرب عن اعتقاده بأأن هناك مجال لتنفيذ ذلك. وطلب

الدول الأعضاء على المتابعة الخاصة بالتوصيات الرسمية وأأيضا اإطلاعهم على التقدم الذي تم اإحرازه بشأأن تقييم مزيد من 
س بانيا عن أأمله في تسجيل رغبته بأأن تتمكن  التوصيات غير الرسمية على مدار الأشهر الثلاثة المقبلة. وفي الختام، أأعرب وفد اإ

آخر للت وحدة  نتاج تقرير أ  الوفد الذي أأعربو من التقدم  ثبتالتفتيش المشتركة خلال الس نوات الأربع أأو الخمس المقبلة من اإ
حرازه في   .الفترة تلكعن أأمله في أأن يتم اإ

لى الدول الأعضاء  .162 لى مفتشي وحدة التفتيش المشتركة على تقريرهم والعرض الذي قدموه اإ وتقدم وفد البرازيل بالشكر اإ
لى الأمانة على للردود التي 1022يوليو في  ، حيث تم توفير الفرصة للاإدلء بملاحظات محددة. كما تقدم الوفد بالشكر اإ

لى الوفود الأخرى في التع  وحدة التفتيش عن  العشر الصادرةتوصيات بير عن أأمله بأأن يتم تنفيذ ال قدمتها. وانضم الوفد اإ
س بانيا، وهي أأن هناك أأيضا توصيات المشتركة ولكنه أأعرب عن رغبته في التركيز  على النقطة التي أأثيرت من جانب وفد اإ

ل أأنه كانت هناك  غير رسمية، وعلى الرغم من أأن الوفد كان يدرك أأنه من الملزم فقط تنفيذ التوصيات الرسمية العشرة، اإ
ورأأى الوفد بأأنه تم التأأكيد على أأهمية  توصيات غير رسمية مثيرة للاهتمام. وأأعرب الوفد عن أأمله في التركيز على واحدة منها.

اس تخدام لفظ "المعالم" بل كانت نقلة نوعية في دون التنمية أأكثر من مرة في تقرير وحدة التفتيش المشتركة ب جدول أأعمال
آلية التنس يق كتوصية غير رسمية و الويبوطريقة العمل داخل  يود . ولذلك، في مرحلة ما سيتم حث الدول الأعضاء على تنفيذ أ

 الوفد أأن يرى ذلك قيد التنفيذ.
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لى الوفود الأخرى في توجيه الشكر اإلى وحدة التفتيش المشتركة على التقرير  .165 يران الإسلامية اإ وانضم وفد جمهورية اإ
 2والتوصيات الشاملة. وطلب الوفد من الأمانة أأن تنفذ جميع توصيات وحدة التفتيش المشتركة بالكامل وخاصة التوصية رقم 

دارة التي ت  عداد خطة عمل بحلول نهاية  7و 6رقم  تين، والتوصي الويبوتعلق باإ التي تتعلق بالتنوع الجغرافي. وطلب الوفد اإ
 فريق وحدة التفتيش المشتركة. به ت، حس بما أأوص1025 عام

ثارتها وهي:  .166 نقاط عامة بشأأن وأأفاد وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأن لديه مجموعة متنوعة من النقاط التي يرغب في اإ
الحوكمة، بعض الأفكار الملموسة التي كانت لدى الوفد والتي أأثارها تقرير وحدة التفتيش المشتركة والاقتراح الجديد الذي 
س بانيا والمكس يك وبلجيكا وردود الأمانة على تقرير وحدة التفتيش المشتركة. وفيما يتعلق بالنقاط العامة التي  قدمه وفد اإ

جنة أأشار وفد الوليات المتحدة بأأنه تم تحديد الحلول الخاصة بالحوكمة في معظم الحالت التي نفذتها الل  تتعلق بالحوكمة،
ضافي. ورأأى الوفد أأن هياكل  الويبووالدول الأعضاء في  الاستشارية المس تقلة للرقابة لى أأي هيكل حوكمة اإ دون الحاجة اإ

قلة للرقابة ولجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق وما اإلى ذلك كانت الحوكمة الحالية مثل هيكل اللجنة الاستشارية المس ت
عجابه بالجهود التي تبذلها اللجنة  كافية للدول الأعضاء لممارسة الإشراف والحوكمة داخل المنظمة. وأأعرب الوفد عن اإ

نة التدقيق. ومنذ س نوات قليلة سابقة، الاستشارية المس تقلة للرقابة  والأمانة في تناول التوصيات المعلقة من سلفها وهي لج 
توصية للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والتي تم تحديدها لفائدة المنظمة بهدف المعالجة، بعضها  300كان هناك أأكثر من 

بهدف ذات مخاطر مرتفعة ومرتفعة جدا. وب ذلت جهود كبيرة من قبل الأمانة العامة واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة 
التنفيذ الكامل لهذه التوصيات. وس يواصل الوفد المشاركة بشكل نشط مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة بشأأن 

التوصيات المتبقية وأأية توصيات مس تقبلية وذلك في محاولة لممارسة حوكمة أأكثر فاعلية للمنظمة. وأأعرب الوفد عن رضائه 
والبرنامج اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والذي أأدى اإلى تحسن كبير على مدار  الكبير عن التفاعل بين لجنة الميزانية

الس نوات القليلة الماضية. وأأعرب الوفد عن رغبته في التقدم بالشكر اإلى وحدة التفتيش المشتركة ععلى مساهمتها المفيدة في 
. ورأأى الوفد أأن التوصية الويبولإدارة والتنظيم داخل المناقشة بشأأن الحوكمة ورحب بتقرير وحدة التفتيش المشتركة الخاص با

طار الحوكمة "بهدف تعزيز قدرات الهيئات الحاكمة في توجيه ومراقبة عمل المنظمة" كانت  2رقم  بشكل خاص بشأأن مراجعة اإ
جراء هذه المناقشات. ورحب الوفد بتقرير الأمانة الذي  بمثابة ملاحظة مفيدة. واقترح الوفد بأأن يقوم رئيس الجمعية العامة باإ

. وأأعرب الوفد عن رضائه عن قيام الأمانة بتقديم WO/PBC/22/20قدمته ردا على التقرير وعلى النحو الوارد في الوثيقة 
ردود تفصيلية في تقريرها وتولت كافة التوصيات. وأأشاد الوفد على وجه الخصوص بالأمانة بشأأن التقدم الذي أأحرزته فيما 

عادة هيكل لى يتعلق باإ ة المنظمة بحيث أأصبحت أأفضل تماش يا مع الأهداف والأنشطة التنظيمية. وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ
التنفيذ الكامل لهذه التوصية وأأعرب عن اعتقاده بأأن اش تمال اختصاصات لجميع الوحدات التنظيمية سيساعد في توضيح 

باتخاذ خطوات  الويبووفد عن رضائه عن قيام وظيفة  ودور تلك الوحدات داخل المنظمة. وعلاوة على ذلك، أأعرب ال
. وأأعرب الوفد عن تطلعه لس تمرار التقدم بشأأن للويبوفي الثقافة التنظيمية  ادئ  برنامج التقويم الاستراتيجيلزيادة دمج مب

س بانيا بشأأن هذه المبادرة. وفيما يتعلق بالقتراح المحدد المعي بالمساهمة الهامة التي أأدلت بها وفود كل من بلجيكا  والمكس يك واإ
، أأيد الوفد بشكل عام الفرضية التي تؤكد على الاقتراح، وعلى الأخص التأأكيدات الخاصة الويبوزيادة الكفاءة في اجتماعات 

بأأن عدد وفترات الاجتماعات والحجم الكبير من الوثائق والتكاليف التنظيمية والخاصة بالدول الأعضاء قد أأسفرت عن القليل 
. ومع ذلك، وفيما يتعلق بالندوة المقترحة الويبوائج. وأأيد الوفد التدابير قصير الأجل المقترحة وأأيد مراجعة أأساليب عمل من النت

، كان لدى الوفد بعض الأس ئلة لطرحها على مؤيدي هذا الاقتراح، وهي على سبيل المثال: الويبولمراجعة أأساليب عمل 
ضافيا  (2) ما هو المقصود تحديدا بـ )اقتباس( "سلسلة و ( 1بتمويل الندوة؟ ) الويبويف س تقوم ك  -هل تتطلب الندوة تمويلا اإ

ما هي المدة المتوقعة للندوة؟ و ( 2هل سيتم عقد الندوة لمرة واحدة أأو سيتم عقدها س نويا؟ )و ( 3من الندوات الرسمية"؟ )
لمنتظمة لعقد الندوة؟ ما هو نوع الوثائق هل سيس تخدم تخفيض مدة الاجتماعات او ( 6كم مرة سيتم عقدها كل س نة؟ )و ( 5)

لى بعض الآراء والأفكار الملموسة التي تولدت من المناقشة العامة، قدم الوفد أأفكارا  المطلوبة من الندوة؟ وعند الانتقال اإ
كا وأأعرب عن شكره مرة اخرى على المساهمات المقدمة من وفود بلجي الويبوواسعة النطاق بشأأن قضية كفاءة اجتماعات 

زاء وضع الش ئون الخاصة باللجان، وأأفاد مجددا  س بانيا وتقرير وحدة التفتيش المشتركة. وأأعرب الوفد عن قلقه اإ والمكس يك واإ
س بانيا بشأأن ارتفاع وزيادة التكاليف المالية دون تسفر عن نتائج  بدعمه للرأأي الذي ورد في اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ
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ذا ضافية في عمل اللجان. واإ لى الهيكل والوضع الحالي فيما يتعلق بلجان  اإ باس تخدام النهج البس يط لتحليل  الويبونظر أأحد اإ
التكاليف والفوائد، فس يكون من الواضح أأن نقص ناتج العمل التقي والموضوعي الذي كان ينتج عن هذه اللجان الدائمة ل 

عات. لقد تم اس تغراق معظم الوقت في جلسات اللجنة بشأأن يبرر المبالغ المالية التي تنفق على العدد المتزايد من الاجتما
المسائل غير الموضوعية. وخصصت الدول الأعضاء وقتها بشأأن خطط العمل المتوازنة دون التعمق في العمل الفعلي أأو السعي 

يجاد توافق في الآراء بشأأن كيفية قيام اللجان بتقديم تقرير عن تقدم سير العمل، على الرغم من لى اإ عدم وجود أأي تقدم  اإ
حقيقي في القضايا الجوهرية. ورأأى الوفد أأن الواقع هو عدم وجود توافق في الآراء في عدد من المجالت داخل هذه اللجان 

لى التساؤل حول الحاجة اإلى  لى الكثير من الاختناقات في مختلف اللجان، الأمر الذي دعا اإ الدائمة وكان عدم التوافق يؤدي اإ
عادة تركيز المناقشات على المسائل التقنية مقابل هيكل اللجنة ك كل. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن تدابير ادخار التكلفة واإ

. الويبوالمناقشات الس ياس ية التي ل تنتهيي كان ضمن الأولويات الحاسمة اذا رغبت الدول الأعضاء في تحسين الرفاهية داخل 
لى اتساق في النه ج المعي بخفض التكاليف واس تغلال وقت الوفود بشكل أأكثر حكمة بالنس بة ورأأى الوفد بأأن هناك حاجة اإ

للدول الأعضاء. وقد طلبت الدول الأعضاء على وجه التحديد بأأن تقوم الأمانة بتنفيذ تدابير توفير التكلفة خلال فترة العامين 
، وربما 1025بعقد عدد اجتماعات أأقل في عام  بوالوي الحاليين لتعويض النفقات المتزايدة. وكخطوة أأولى، اقترح الوفد بأأن تقوم 

عقد دورة واحدة بدل من دورتين س نويا بالنس بة لمعظم اللجان. ورحب الوفد بمواصلة هذا النقاش والبدء في تبادل الأفكار 
 مع وفود الدول الأعضاء بشأأن كيفية تحسين الوضع فيما يتعلق باللجان.

بعض التساؤلت التي تم طرحها وذلك عند تناول الاجتماع للاقتراح  تناولوشكر الرئيس الوفود وأأفاد بأأنه سيتم  .167
س بانيا، وفيما يتعلق بجزء من ذلك الاقتراح، قصد الرئيس أأن يعطي الكلمة  المحدد المقدم من وفود بلجيكا والمكس يك واإ

مانة ووحدة التفتيش المشتركة قبل فتح باب النقاش أأمام وفود الدول الأعضاء.  للأ

لى البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء. وأأعرب الوفد عن رغبته في التقدم بالشكر ضم وان .168 وفد كندا اإ
جراء مراجعة شاملة ومرتفعة الجودة وقيمة والتي تم طرحها أأمام الدول  اإلى وحدة التفتيش المشتركة وأأقر بعملها الشاق في اإ

بير. وشكر الوفد المفتش كاييجاس على العرض الذي قدمه أأمام لجنة البرنامج الأعضاء وقام وفد كندا بمراجعتها باهتمام ك 
والميزانية وشكر المفتشين الآخرين الذين لم يكونوا حاضرين في ذلك اليوم. كما شكر الوفد الأمانة على ردودها على مراجعة 

الأعضاء للنظر فيها. وأأشار الوفد مع  وحدة التفتيش المشتركة وأأقر بأأن بعض التوصيات تم طرحها بشكل فعال على الدول
لى أأن الأمانة كانت بالفعل بصدد تنفيذ بعض توصيات وحدة التفتيش المشتركة. وأأعرب الوفد عن اهتمامه ليس فقط  التقدير اإ

بالعدد الرسمي للتوصيات المحددة بل أأيضا كما ذكر زملاء أآخرون بالملاحظات العديدة التي قدمها المفتشون خلال 
وكان بعضها، في الواقع عبارة عن توصيات غير رسمية، وأأعرب عن تطلعه اإلى سماع وجهات نظر الأمانة  بشأأن  راضالاس تع

هذه التوصيات غير الرسمية وأأي أأنشطة متابعة. وفيما يتعلق بالتوصيات المحددة، اتفق الوفد مع ملاحظة وحدة التفتيش 
لى التفاق بشأأن رؤية  الويبوحيث احتاجت الدول الأعضاء في  الاس تعراضتقرير من  25المشتركة الواردة في الفقرة  اإ

مشتركة ومصلحة الأساس ية، الأمر الذي قد يثير بعض الأس ئلة المحددة بشأأن المتابعة. واس تفسر الوفد عن وضع استراتيجية 
. وطلب الوفد أأيضا معلومات ر الاس تعراضتقريمن  92تعبئة الموارد المعلقة والتي تناولتها وحدة التفتيش المشتركة في الفقرة 

فيما يتعلق بصياغة س ياسة خاصة  1023( من تقرير  مراجع الحسابات الخارجي لعام 1كاملة عن وضع تنفيذ التوصية )
دارة النقد والتي  قامت  وحدة التفتيش المشتركة بـ "حث أأمانة  جراءات " بشأأنها في  الويبوبالخزينة واإ لى اتخاذ اإ على اإ

تقرير من  238. واس تفسر الوفد عن وضع تنفيذ توصيات المفتشين الواردة في الفقرة تقرير الاس تعراضمن  220 ةالفقر 
لى )اقتباس( "أأنه من الأفضل تسجيل الأساس المنطقي لأية عملية الاختيار" الذي أأشار  الاس تعراض ودعا الأمانة اإ

بيل الأولوية". واتفق الوفد بشدة مع ملاحظة المفتشين الواردة المفتشون اإلى ضرورة تنفيذه، علاوة على )اقتباس ( "على س 
نشاء المكاتب الخارجية يحتاج )اقتباس( "منطق واضح" و "المعايير ذات  تقرير الاس تعراضمن  291في الفقرة  ومفادها أأن اإ

لى التنس يق بين المكاتب الخارجية والمقر الرئيسي وكذلك  فيما بين المكاتب الخارجية الصلة"، وكذلك فيما يتعلق بالحاجة اإ
بهدف تجنب الازدواجية. وشجع الوفد جميع الدول الأعضاء على العمل على التأأكيد على أأن هذه الملاحظات قد انعكست في 
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س بانيا ومفادها أأن المبادئ التوجيهية بشأأن المكاتب الخارجية. وفي الختام، كرر الوفد الملاحظات التي  عملية قدمها وفد اإ
 بالهتمام بشأأن مسار التحسين المس تمر. الدول الأعضاء بدليل جيد وجدير زودتالمنبثقة عنها  توصياتال و  الاس تعراض

والتوصيات  عملية الاس تعراضوتقدم وفد أألمانيا بالشكر اإلى وحدة التفتيش المشتركة على العمل الذي قامت به في  .169
لى البيان الذي أأدلى به  وانضم لى لجنة البرنامج والميزانية. التي تلت ذلك وشكر أأيضا الأمانة على الوثيقة التي قدمتها اإ  الوفد اإ

وفد المجموعة باء وأأعرب عن رضائه التام بأأن يرى الأمانة ملتزمة بتنفيذ التوصيات الرسمية لوحدة التفتيش المشتركة. وأأعرب 
قدم تقارير المتابعة بشأأن تنفيذ هذه الوفد عن أأمله في رؤية ذلك كعملية وليس حدثا لمرة واحدة، وطلب من الأمانة أأن ت

التوصيات. وعلاوة على ذلك، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن يرى اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وشعبة التدقيق الداخلي 
لق بالقتراح والرقابة الإدارية تأأخذ في اعتبارها توصيات وحدة التفتيش المشتركة فيما يتعلق بخطتها المس تقبلية للعمل. وفيما يتع

لى الوفود على ما يعد اقتراحا مفيدا للغاية. وفي تقرير  س بانيا، تقدم الوفد بالشكر اإ الذي تقدمت به وفود بلجيكا والمكس يك واإ
لى مراجعة  وحدة التفتيش الماي، تم التأأكيد على أأن قضايا مثل عدد ومدة الاجتماعات والحجم الكبير من الوثائق والحاجة اإ

جراءات القائمة والتكاليف التنظيمية المرتفعة هي قضايا كان يجب أأن يتم التعامل معها، ورحب الوفد ودعم التدابير المعايير والإ 
س بانيا في هذا الصدد. وعلاوة على ذلك، س يكون هناك مراجعة  قصيرة الأجل التي اقترحتها وفود بلجيكا والمكس يك واإ

لى داخلية متعمقة لفائدة عمل اللجان فيما يتعلق با لتكلفة والوقت المستثمر والناتج الفعلي واحتفظ الوفد بموقفه في العودة اإ
ذا كان من  التدابير قصيرة الأجل التي وردت في الاقتراح وأأيضا فيما يتعلق بالتساؤلت حول عدد الاجتماعات وما اإ

 الضروري بالفعل عقد عدد الاجتماعات التي يتم عقدها حاليا.

حدة التفتيش المشتركة والأمانة العامة على التقرير والردود الأولية للتقرير والتي قام وشكر وفد فرنسا مفتش يي و  .170
لى النظر في التقرير في ضوء الأولويات  بدراس تها بعناية. وفيما يتعلق بهذه العملية، س تميل كل دولة من الدول الأعضاء اإ

لى بعض التحيز ب عن اعتقاده بأأن خارطة الطريق مع توصياتها العشرة ولكن الوفد أأعر  ،الخاصة بها، الأمر الذي قد يؤدي اإ
وغيرها من التوصيات س تكون بمثابة خارطة طريق للأشهر القليلة المقبلة وعلى الأقل خلال العامين المقبلين. وأأكد الوفد على 

عتقد الوفد أأنها مهمة مثل بعض النقاط المأألوفة بالفعل والتي تم التأأكيد عليها من قبل المفتشين من وجهة نظر خارجية والتي ا
أأمن البيانات على سبيل المثال، التي كانت ذات أأهمية أأساس ية نظرا لوجود عدد من الأسرار الصناعية التي يجب حمايتها. 

وأأعرب الوفد عن تأأكده من أأن المدير العام س يكون مهتم جدا بالفصل الخاص بالأمن. وبالإضافة اإلى ذلك، أأقر الوفد بأأنه تم 
سأألة المكاتب الخارجية منطقة رمادية من جانب المفتشين. وكان ذلك هو السبب وراء قيام الدول الأعضاء بوضع اعتبار م 

المبادئ التوجيهية في محاولة للتصدي لهذه المنطقة الرمادية. وعلاوة على ذلك، كانت هناك مسأألة عدد مرات شغل المنصب 
تتماشى مع  الويبوشأأن مرتين لمدة خمس س نوات، الأمر الذي يجعل وطول مدة عضوية المدير العام. وكانت هناك دعوة ب 

لى  المنظمات الأخرى وهي القضية التي أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه ينبغي النظر فيها. وفيما يتعلق بمسأألة الحوكمة، أأشار الوفد اإ
لى أأن المفتشين أأكدوا  على الحدود الخاصة بالطرق غير أأن كل شيء على ما يبدو قد تم اش تماله في هذا الفصل وأأشار اإ

لى الأساس يات أأو احترام اتفاقية  في كل الأحوال  الويبوالرسمية وبدا الأمر من وجهة نظر الوفد على أأنه دعوة للعودة اإ
والاس تخدام الدقيق للأموال المتاحة. ولم يكن ذلك طلبا لإجراء اإصلاح جذري للمؤسسة والذي سيس تغرق الكثير من 

لى الدول الأعضاء للاس تفادة الكاملة من المؤسسات القائمة وليس فقط لجنة الوقت والمال ول  كنه كان نداءا موجها أأيضا اإ
نما من لجنة التنس يق التي حتى الآن لم تفعل الكثير ولكن كانت بمثابة جهة مساندة بشكل أأكثر أأو أأقل،  البرنامج والميزانية واإ

لى الدول الأعضاء والمدير العام الويبواتفاقية  وتس تخدم أأحيانا وليس دائما بالطرق التي حددتها . وذكر الوفد أأن الأمر يعود اإ
والاختصاصات الموجودة بالفعل بشأأن الحوكمة. وأأيد الوفد أأيضا على الصدق الفكري  الويبوللتأأكيد على الالتزام باتفاقية 

ير. ومن الواضح انه س يكون هناك متابعة ولكن من واحترام الدول الأعضاء ذاتها والتفاقيات القائمة. وقد لوحظ ذلك من التقر 
لى أأن الأمانة قدمت ردها الأولي، وحث الأمانة على  الناحية الأخرى يمكن اس تخدام ما هو موجود بالفعل. وأأشار اإ
م قد الاس تمرار ووضع جدول. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تقوم الأمانة باتباع هذه التوصيات المفصلة وأأقر بأأن المدير العا

حاطات أأكثر تنظيما لجعلها ذات طابع مؤسسي أأكثر كاختيار عدد من التوصيات والتركيز  يرتد عن ذلك عن طريق اس تخدام اإ
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لى الأمانة فحسب بل  على المتابعة على سبيل المثال. ورأأى الوفد بأأن ذلك كان ممارسة صحية وأأكد على أأنها لم تكن موجهة اإ
لى الدول الأعضاء، وأأعرب عن  رغبته في القيام بدور بناء في هذه المسأألة. أأيضا اإ

مانة على ردها. وفيما يتعلق  .172 وتقدم وفد الصين بالشكر اإلى وحدة التفتيش المشتركة على عملها والتقرير الشامل وللأ
بشأأن قضايا مثل الإدارة الداخلية والتنس يق  الويبو، أأعرب الوفد عن تقديره للاإنجازات التي تحققت في الويبوبالحوكمة لدى 

عادة النظر في ميثاق الرقابة  والرقابة. وعكست بعض بنود جدول الأعمال المطروحة على لجنة البرنامج والميزانية مثل اإ
قضية معقدة بمثابة  الويبولتحسين الحوكمة. وكان الوفد قد ارتأأى أأن الحوكمة لدى  الويبوالجهود التي ت بذل داخل و الداخلية 

للغاية تتضمن العديد من العناصر. واقترح الوفد بأأنه يجب على الدول الأعضاء أأن تناقش هذه المسأألة بطريقة بناءة لإيجاد 
، مع المزيد والمزيد من المهام والقضايا الملحة فيما يتعلق بهياكل الحوكمة، الويبوحلول للقضايا المختلفة بشكل تدريجي. ويتعين على 

يد بشكل كامل وتقوم بتطوير هيئات الحوكمة الحالية وتقوم بتعزيز التنس يق والقياس وتحسين الكفاءة، بما يشمل أأن تس تف 
بشكل فعال وتعود الفائدة على  الويبووظائف وأأدوار لجنة البرنامج والميزانية. وبهذه الطريقة فقط يمكن تطوير الحوكمة داخل 

 الدول الأعضاء بشكل أأفضل.

مفتشي وحدة التفتيش المشتركة على تقريرهم وعلى الاجتماع غير الرسمي الذي عقد قبل بضعة  وشكر وفد ش يلي .171
لى نقاش مثير بين الدول الأعضاء. كما أأيد الوفد مجددا على أأهمية وجود المنظور الخارجي وفرته وحدة  أأشهر، والذي أأدى اإ

ن فيها فرصة للتحسين. وبالإضافة اإلى ذلك، أأعرب الوفد التفتيش المشتركة بشأأن ما كان يحدث والذي أأظهر المجالت التي كا
التنمية في الاعتبار على أأنها محاولة رسمية من قبل المنظمة  جدول أأعمالضوء على أأهمية التقرير مع أأخذ عن امله في تسليط ال

آراء الوفود الأخرى فيما يتع الويبولجعل احتياجات الدول النامية في  لق بالتوصيات غير الرسمية. مناس بة. وأأيد الوفد أأيضا أ
س بانيا هو اقتراح جيد. وفيما يتعلق  مكانية تنفيذها على النحو الذي اقترحه وفد اإ ورأأى أأن اإطلاع الدول الأعضاء على اإ

س بانيا والمكس يك، أأعرب وفد ش يلي عن  الويبوباقتراح بشأأن زيادة الكفاءة في اجتماعات  والذي تقدمت به وفود بلجيكا واإ
لى أأن مدة  امتنانه لهذا الاقتراح وشارك في مغزى الاقتراح. وذكر الاقتراح فقرات من تقرير وحدة التفتيش. وأأشار الوفد اإ

وفق بين وجهات النظر المتباينة. تكانت الاجتماعات والدورات جاءت موازية للتحدي المتمثل في تحقيق التفاقات التي دائما ما 
وكان هناك تأأثير معين لتحديد عدد ومدة الاجتماعات. وس يكون هناك تأأثير على الجوهر، على الرغم من وبطبيعة الحال، أأنه 
لى أأي اتفاق في كثير من الأحيان. لى العمل لساعات طويلة دون التوصل اإ  تم الترحيب بذلك من قبل أأولئك الذين اضطروا اإ

ورأأى الوفد بأأن المزيد من المعلومات حول عدد الاجتماعات قد يساعد الدول الأعضاء على اس تكمال هذا الاقتراح. 
مكانية تأأثير هذا الاقتراح على المشاورات غير الرسمية التي  وبالإضافة اإلى ذلك، أأعرب الوفد عن عدد من الشكوك بشأأن اإ

( نص فقط على تجنب تداخل الاجتماعات 1قتراح الوارد في الفقرة )تجري بالتوازي مع الجلسات العامة، حيث أأن الا
ذا كان هذا يشكل أأيضا المشاورات غير الرسمية التي كثيرا ما تحدث بالتوازي مع  الرسمية. وطلب الوفد توضيحا حول ما اإ

له مضاعفات. وطلب الوفد من الجلسات العامة، وأأقر بأأنه بالنس بة للوفود الصغيرة قد يمثل ذلك تحديا وربما أأيضا قد يكون 
 الأمانة توفير المزيد من المعلومات حول هذه النقطة.

ستراليا وحدة التفتيش المشتركة على تقريرها المفيد والبناء. وأأيد الوفد عملية قيام الجمعية العامة بالمزيد من أأ وفد وشكر  .173
وممارساتها الحالية بهدف تشجيع الهيئات القائمة على  بولوي ، فيما يتعلق بمراجعة بالحوكمة الخاصة با2النظر في التوصية رقم 

متابعة أأعمال المنظمة. وكان الوفد قد أأعرب عن انفتاحه على مزيد من المناقشات بشأأن كيفية زيادة كفاءة المنظمة والمزيد من 
يع الدول الأعضاء. وفي ، وهي المنظمة التي تعمل بشكل صحيح وحققت نتائج في مصلحة جم الويبوالدعم بشأأن اجتماعات لجان 

هذا الس ياق، لم يكن من مصلحة الدول الأعضاء أأن تس تغرق اللجان الكثير من الوقت لمناقشة جداول الأعمال وخطط 
لى دراسة كيفية تناول بعض هذه القضايا. وأأعرب الوفد عن تقديره لعمل الأمانة واللجنة  العمل المس تقبلية، وتطلع الوفد اإ

من توصيات  وغيرهاالتوصيات هذه تنفيذ  يما يخصخلي والرقابة الإدارية فللرقابة وشعبة التدقيق الدا الاستشارية المس تقلة
 وحدة التفتيش المشتركة.
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لى ال وانضم الوفد بشكل كامل  وهنأأ وفد اليونان الرئيس على توجيهاته الفعالة والحكيمة للجنة.  .172 بيان الذي أأدلى به وفد اإ
وأأعرب الوفد عن شكره لوحدة التفتيش المشتركة على التقرير الشامل وشكر الأمانة على ردودها اليابان باسم المجموعة باء. 

س بانيا بصفته نهج عملي وواقعي،  التفصيلية. وأأعرب الوفد عن أأمله في دعم الاقتراح المقدم من وفود بلجيكا والمكس يك واإ
 ات بشأأن سلسلة من الندوات غير الرسمية المقترحة.وعلاوة على ذلك أأفاد بأأنه س يولي اهتماما بسماع مزيد من المعلوم

لى الرئيس وهنأأه على انتخابه. وكان مفتش وحدة التفتيش المشتركة  .175 وتقدم مفتش وحدة التفتيش المشتركة بالشكر اإ
رسالة قد اس تمع بعناية فائقة لجميع الوفود التي قدمت مداخلات وأأعرب عن امتنانه نيابة عن وحدة التفتيش المشتركة بأأن ال

الموجهة من التقرير قد تم استيعابها، ليس فقط من جانب الوفود ولكن أأيضا من جانب الأمانة. وأأكدت وحدة التفتيش 
لى الجمعية العامة 20أأن هناك )بالمشتركة  ، وتوصية موجهة اإلى لجنة التنس يق وثمانية للويبو( توصيات من بينها توصيه موجهة اإ

لى المدير العام . واعتبرت وحدة التفتيش المشتركة أأن جميع التوصيات هامة، ولكن بالإضافة اإلى ذلك، توصيات موجهة اإ
تحدث المفتش عن عدد من التوصيات غير الرسمية التي وردت في التقرير على وجه التحديد لتعزيز الحوار بين الوفود 

جدا واس تغلت هذه الفرصة لتشكر الأمانة لتوصيات الرسمية أأمر مهم اوالمنظمة. ورأأت وحدة التفتيش المشتركة بأأن متابعة 
كانت دائما متقدمة عن  الويبوعلى جهودها، ليس فيما يتعلق بهذا التقرير فحسب بل التقارير الأخرى أأيضا وأأفادت بأأن 

منظمات الأمم المتحدة الأخرى في هذا الجانب. وأأعرب مفتش وحدة التفتيش المشتركة عن شكره لكل موظفي وحدة التفتيش 
عداد هذا التقرير وأأيضا موظفي المش الذين ساعدوا وحدة التفتيش المشتركة في الحصول  الويبوتركة على دعمهم للوحدة في اإ

 .هذه المساعدة لأصبحت المهمة صعبةعلى الوثائق ذات الصلة بالتقرير وأأقر أأنه بدون 

لى اظاتهكة والدول الأعضاء على ملاحوتقدمت الأمانة بالشكر اإلى وحدة التفتيش المشتر  .176 . وفي البداية أأشارت الأمانة اإ
فادة وفد أألمانيا بأأن هذه عملية وبهذا الشكل س تكون عملية مس تمرة. وعلاوة على ذلك، لقد شكلت أأيضا جزءا من التحسين  اإ

أأضافت بالفعل قيمة من خلال  عملية الاس تعراضعلى مدار عدد من الس نوات وأأن تنفيذه  المنظمة في بدأأتالمس تمر التي 
ياتها الرسمية وغير الرسمية. وذكرت الأمانة بأأن الس ياسات التي ق دمت خلال العام بهدف تحسين الاس تجابة للتوصيات، توص 

المقدمة من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة التدقيق ليس فقط توصيات وحدة التفتيش المشتركة ولكن أأيضا ملاحظات 
ومراجعي الحسابات الخارجيين، كانت جزءا من هذه العملية ككل ودفعت المنظمة  وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية

لى الأمام على طريق التحسين المس تمر. وأأفادت الأمانة، في رد على السؤال الذي طرحه عدد من الوفود بشأأن كيفية تعامل  اإ
ابة لأن التوصيات العشرة قد ق بلت الأمانة مع هذه التوصيات، بأأن لدى الدول الأعضاء بالفعل العنصر الأول للاس تج

بالكامل. وكما لحظت الوفود من التقرير الذي تم تقديمه في اليوم السابق بشأأن وضع توصيات الرقابة الخاصة بوحدة التفتيش 
لى الهيئات التشريعية قد أُدرجت بالفعل في هذا التقرير بصفة البندين  الأولين المشتركة، هناك اثنتان من التوصيات الموجهة اإ

لى نظام التتبع الخاص بوحدة  بالصفحة الأولى كجزء من نظام التتبع . وكما ذكر سابقا، س تجد جميع هذه التوصيات طريقها اإ
التفتيش المشتركة حيث ستتمكن الدول الأعضاء من متابعتها خلال مسارها التقدمي. ويجري النظر في التوصيات غير الرسمية 

مانة بشأأن بشكل نشط. وتتعلق بعض الأس ئ دراج ردود الفعل الأولية للأ لة التي أأثارها وفد كندا بالتوصيات غير الرسمية وتم اإ
ضافية يمكن الاطلاع عليها في أأسفل موقع لجنة البرنامج والميزانية. ودعت الأمانة الدول  هذه التوصيات في ورقة معلومات اإ

لى مراجعة هذه الورقة التي أأوضحت خطة الأمانة بش أأن بعض التوصيات غير الرسمية وأأبرزت أأيضا تلك التوصيات الأعضاء اإ
التي يجري النظر فيها. واختتمت الأمانة ملاحظاتها بالتأأكيد مجددا على ان ذلك كان جزءا من دورة التحسين المس تمر لتعزيز 

 الضوابط الداخلية وتحسين الفاعلية والكفاءة.

وعا ما في المناقشة ولكنه كان يرغب في الاس تفادة من ردود فعل واعتذر وفد الجزائر على تحدثه في مرحلة متأأخرة ن .177
خفاء بعض  الأمانة وفريق وحدة التفتيش المشتركة قبل التحدث. وفيما يتعلق بمسأألة الحوكمة، أأعرب الوفد عن قلقه من اإ

ن معرفة وجهة الجميع. دو  العاجزالذي يقود  عاجزالقضايا وأأن المنظمة كانت تعاني بعض الشيء في ذلك الوقت من مشكلة ال
وذكر الوفد أأنه ل يبدو أأن هناك اتفاقا على الاتجاه العام الذي ينبغي على المنظمة أأن تسلكه ويبدو أأن جميع الأطراف المعنية 
تحاول أأن تلعب دور النعامة من خلال اتخاذ قرارات بشأأن الجدول الزمي ومدة الاجتماعات وبشأأن خطة عمل هنا وخطة 

لى أأن تؤخذ بعين الاعتبار، وهي توصية وحدة التفتيش عمل هناك. وم ن وجهة نظر الوفد، هناك توصية واحدة فقط بحاجة اإ
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طار  ،الهيئة العليا للمنظمة، باعتبارها للويبوالتي مفادها أأنه يجب على الجمعية العامة  2المشتركة رقم  أأن تعيد النظر في اإ
ن الجمعية العامة هي لويبوالحوكمة الخاص با ويجب أأن تتحمل المسؤولية الرئيس ية  الويبوأأعلى هيئة من حيث المس توى في . اإ

لى رئيس الجمعية العامة والذي، حسب فهم الوفد، له الحرية  للاإرشاد الخاص بالتوجه. ومع ذلك، كل ما كان متاحا هو رسالة اإ
ذا كانت هذه النقطة تس تحق النظر بالفعل. وواصل الوفد القول بأأ  ن انطباعه هو أأن في أأن يقرر بما اإ ن لم يكن مخطئا، فاإ نه اإ

ذلك لم  يكن أأفضل اس تجابة يمكن للدول الأعضاء أأن تقدمها لهذه التوصية. وبالتأأكيد لم يعتبر الوفد أأن الأمر كذلك لأنه وكما 
ن كانت س تمتد على نها كانت عملية وكان يجب أأن يتم النظر فيها على المدى الطويل. ومع ذلك، اإ  المدى أأفادت الأمانة، اإ

لى الأبد.  نه يتعين البدء فيها، ورأأى الوفد أأنه من الضروري التحكم في هذه المشكلة ووضع حل لها مرة واحدة واإ الطويل فاإ
دون معرفة وجهة الجميع بالفعل وأأن الدول الأعضاء كانت تحاول تجاهل  عاجز يقود عاجز،وكرر الوفد أأنه يعتبر الوضع وكأنه 

لى  مشكلة موجودة منذ وقت طويل. وفي الختام طالب الوفد الأمانة بتوفير معلومات حول متابعة الرسالة التي أُرسلت اإ
 رئيس الجمعية العامة وما هي عواقب ذلك على جدول أأعمال الجمعيات.

آخرين، وأأن وفد كندا في الواقع أأثار مشكلة وأأفاد الرئيس بأأن بعض م .178 لاحظات وفد الجزائر قد أأثيرت من قبل ممثلين أ
طار بند جدول الأعمال التالي.  مشابهة وأأنه سيتم مناقشة قضية الحوكمة في اإ

لى هذه المناقشات، توردت الأمانة بأأن المناقشات بشأأن هذا البند الخاص بالحوكمة سوف  .179 أأتي لحقا. وبالإضافة اإ
يقوم رئيس لجنة البرنامج والميزانية بالتشاور مع رئيس الجمعية العامة بحيث يمكن لرئيس الجمعية العامة عندئذ أأن يقرر س  

لى رئيس الجمعية العامة، التزمت الأمانة في الواقع  2بشأأن ماهية الخطوات القادمة. وفيما يتعلق بالتوصية  التي كانت موجهة اإ
رئيس شد النقاش الذي سير  هوتمام رئيس الجمعية العامة في هذا الشأأن. وما س يتبع ذلك بهذه التوصية عن طريق حصر اه

 في انتظار مشاركته. هيت تصرف رئيس الجمعية العامة والجمعية العامة. وكانت الأمانة قد وضعت نفسها تح

ضافة نقطة مفادها أأن وح .180 دة التفتيش المشتركة رأأت وتناولت وحدة التفتيش المشتركة الاجتماع لأنها كانت ترغب في اإ
شتركة برنامج عمل لوحدة التفتيش الم لمنظمة. و ل وحدة التي س تجريها ال القادمة الاس تعراض عمليةأأنه من المهم التأأكيد على 

 اس تعراضقبل س بع س نوات، ما لم يكن هناك بالطبع  لويبومقرر ل اس تعراضيعتقد أأنه س يكون هناك  ولكن المفتش ل
س بانيا.جرائهالتفتيش المشتركة رسميا باإ  وحدة المنظمة تكل ف  . وكان ذلك ردا على النقطة التي أأثارها وفد اإ

واقترح الرئيس أأن ينظر الاجتماع في فقرة القرار )باعتبارها جزء من بند جدول الأعمال العام الذي أأصبح الآن البند  .182
حاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بتعليقات الأمانة أأ : "الكامل لجدول الأعمال( كما تم توزيعه في الوثيقة الأصلية ونصه كما يلي

في المنظمة العالمية للملكية الفكرية"  نظيمبعنوان "اس تعراض الإدارة والت على تقرير وحدة التفتيش المشتركة 
(JIU/REP/2014/2 الوثيقة( )WO/PBC/22/20:التي تشمل ما يلي ،) "رسال الخطوة التي اتخذها المدير العام باإ  "2

لى التوصيات التي وجهتها وحدة التفتيش  رسالتين اإلى كل  من رئيسة الجمعية العامة ورئيس لجنة التنس يق لسترعاء انتباههما اإ
لى الهيئات التشريعية، لى المدير العام.و  "1" المشتركة اإ م المحرز على صعيد تنفيذ التوصيات الموجهة اإ  "التقد 

ولم يكن لدى وفد المكس يك أأي صيغة محددة لمشروع قرار في هذه المرحلة ولكنه اعتقد أأن هناك ممارسة يتم عادة  .181
عملية الأخرى بمنظومة الأمم المتحدة عندما يتم الإحاطة بتوصيات وحدة التفتيش المشتركة نتيجة  هيئاتتباعها لدى ال ا

هذه الممارسة عبارة عن طلب تقرير متابعة بشأأن تطبيق التوصيات. . و ن التنظيم والإدارة لديهاالتي تتم بشأأ  الاس تعراض
صياغة بعض البرنامج والميزانية قد ترغب في واقترح الوفد ذلك للنظر فيه من قبل لجنة البرنامج والميزانية لأنه اعتقد أأن لجنة 

براز هذه النقطة.أأعر بناء على ذلك خرى، و الأ النصوص وكرر الوفد بأأن هذا هو الواقع لدى المنظمات   ب عن رغبته في اإ

هناك بند دائم بجدول الأعمال لجنة البرنامج والميزانية يتعلق بمتابعة ف انة توضيحا من وفد المكس يك. وطلبت الأم .183
توصيات وحدة التفتيش المشتركة والذي قد يشمل التقارير بشأأن هذه التوصيات وكذلك جميع توصيات الهيئات التشريعية 

ن كان يسأأل عن صياغة بشأأن هذا التقرير تحديدا لأنه الأخرى. واس تف  كما ، تم بالفعلسرت الأمانة من وفد المكس يك اإ
 دمج توصيات الهيئة التشريعية في البند الدائم بشأأن مراجعة وحدة التفتيش المشتركة. ،أأفادت الأمانة في وقت سابق
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جدول أأعمال لجنة في  المدرجالبند بأأن  رذك  ه لكنو  ،بطبيعة الحال تلك الإمكانية موجودةالمكس يك بأأن  وأأجاب وفد .182
لى التوصيات الم ل يشير سوىالبرنامج والميزانية بشأأن توصيات وحدة التفتيش المشتركة  لى الهيئات التشريعية. ولاإ  وجهة اإ

لى الأمانةيش أأن أأنه قد يكون من المفيد رأأى الوفد فاإن ، الويبومن جانب  اس تثناء ي عد ذلكأأن ا وبم .مل التوصيات الموجهة اإ
لى تقرير اإلى كل التوصيات وليس فقط يشير ال  لى الهيئات الم تلكاإ لىالوفد  ما دفعهو  ذلكالتشريعية، و وجهة اإ تقديم هذا  اإ
 الاقتراح.

واقترح الرئيس بأأنه لكي يكون الأمر بناءا في هذه المرحلة، يتعين على الوفود الانتظار حتى يكون هناك تعديل مقترح  .185
ن مكانه  على فقرة القرار ومن ثم يمكن للدول الأعضاء أأن تنظر في ذلك لحقا. وطلب الرئيس من الدول الأعضاء اإ كان باإ

ليها عندما يكون التعديل المقترح من وفد  االحصول على موافقته غلاق المناقشة في هذه المرحلة ومن ثم العودة اإ بشأأن اإ
 .كتابيا متاحاالمكس يك 

ه في العام الماي طلبت وفود الدول الأعضاء من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة أأيضا متابعة وأأوضحت الأمانة أأن .186
والتوصيات  ،والتي كانت بمثابة بنود دائمة ،الهيئات التشريعيةتخص توصيات وحدة التفتيش المشتركة. وكانت هناك توصيات 

لى الرؤساء التنفيذيين. وتم عمل تقارير مرجعية بشأأن الأمانة تنظر فيها بجدية والتي كا ما فتئتالمتبقية التي  نت موجهة اإ
لى الرؤساء التنفيذيين من خلال التقارير المقدمة لل  . اس تعراضهابهدف  جنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالتوصيات الموجهة اإ

عداد التقاري  ر.وأأكدت الأمانة على أأنه من المهم تجنب الازدواجية أأو الثلاثية في جهود اإ

س بانيا عن دعمه للمداخله التي أأدلى بها وفد المكس يك. ورأأى الوفد أأيضا أأنه قد يكون من الضروري  .187 وأأعرب وفد اإ
لى أأنه س يكون من المفيد للجنة، بمجرد مرور فترة معينة  يجاد بعض الصياغات المحددة التي تقبل بها الدول الأعضاء. وأأشار اإ اإ

بين العناصر الواردة في التقارير وليس فقط التوصيات بالمعى الدقيق للكلمة. من الزمن، أأن تكون قادرة على المقارنة 
حراز أأي تقدم من عدمه. ولم تكن المسأألة هي مطالبة الأمانة بتنفيذ  ذا كان قد تم اإ واحتاجت الدول الأعضاء أأن تعرف ما اإ

جراء مقارنة. وفي هذه  جميع العناصر الواردة في التقرير لأن العديد منها ل يخص الأمانة. لقد كانت مسأألة تتعلق بالقدرة على اإ
عداد التقرير ولكن عندما يمر المزيد من الوقت، س تكون الدول الأعضاء  اللحظة، كان القليل جدا من الوقت قد مر منذ اإ

حرازه بشأأن كافة العناصر الواردة في التقرير وليس فقط تلك العناصر التي وردت في  بحاجة الى النظر في كم التقدم الذي تم اإ
لى وفد المكس يك. ثانيا، كان الوفد يأأمل بأأن يكون ذلك أأيضا جزءا من القرار،  التوصيات الرسمية. وبالتالي، انحاز الوفد اإ
ذا كان ذلك مناس با، قد تود  حيث سيتم تقديم طلب من قبل هذه اللجنة بأأنه خلال خمس س نوات على سبيل المثال، اإ

جراء مراجعة أأخرى. وقد ترى أأو ل ترى اللجنة ذلك ضروريا ولكنه في اللجنة أأن تدعو وحدة التفتيش  المشتركة للقيام باإ
ذا رأأت أأنه ضروري، قد ترغب في اللجنة في التكليف بالتقرير، واقترح الوفد اتخاذ قرار في الوقت الراهن بشأأن  حالة ما اإ

ذا كان هناك ضرورة لوجود تقر  آخر من وحدة التفتيش المشتركة من عدمه.اتخاذ قرار في غضون خمس س نوات حول ما اإ  ير أ

س بانيا وطلب تضمين بعض النصوص في فقرة  .188 وأأعرب وفد الهند عن تأأييده للفكرة التي طرحها وفدا المكس يك واإ
تركة القرار لكي تعكس رفع بعض التقارير المس تمرة اإلى لجنة البرنامج والميزانية بشأأن المتابعة المتوالية لتقرير وحدة التفتيش المش

س بانيا والنظر بعد خمس س نوات أأو بعد عدة س نوات في أأمر  آخر اس تعراضوبما يتماشى مع اقتراح وفد اقتراح اإ  .أ

للفكرة، أأن ينتظر الاجتماع تقديم اقتراح محدد لتعميمه واقترح أأن يتم ترك  اقترح الرئيس، بعد أأن رأأى أأن هناك تأأييداو  .189
جراء بند جدول الأعمال معلقا. وشجع الرئيس الوفو  د على المضي قدما في أأقرب وقت ممكن نحو توفير نص محدد، واقترح اإ

س بانيا والهند بشأأن الصيغة المناس بة بحيث يمكن تعميمها على الجميع وطلب من الدول الأعضاء  مناقشات مع وفود المكس يك واإ
 .اهنفي الوقت الر جدول الأعمال من  9بند ال الانتقال الى بند جدول الأعمال التالي وغلق 

من جدول الأعمال وقام الرئيس بعمل تحديث للاجتماع بأأن التعديل المقترح  9وتم اس تئناف المناقشات بشأأن البند  .190
( قد تم تعميمه على الوفود. واقترح الرئيس أأن تناول الاجتماع هذه WO/PBC/22/20على فقرة مشروع القرار ) الوثيقة 

ذا كان بالإمكان التوصل لى قرار وقرأأ النص الجديد المقترح، حيث تم في البداية قراءة نص القرار الأصلي  المسأألة لمعرفة ما اإ اإ
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حاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بتعليقات الأمانة على أأ " تم تسليط الضوء على الإضافات. من جدول الأعمال ثم 9للبند 
في المنظمة العالمية للملكية الفكرية"  نظيمبعنوان "اس تعراض الإدارة والت تقرير وحدة التفتيش المشتركة 

(JIU/REP/2014/2 الوثيقة( )WO/PBC/22/20:التي تشمل ما يلي ،) "رسال  "2 الخطوة التي اتخذها المدير العام باإ
لى التوصيات التي وجهتها وحدة التفتيش  رسالتين اإلى كل  من رئيسة الجمعية العامة ورئيس لجنة التنس يق لسترعاء انتباههما اإ

لى الهيئات التشريعية، لى المدير العام.و  "1" المشتركة اإ م المحرز على صعيد تنفيذ التوصيات الموجهة اإ  "التقد 

أأن تطلب من  "2"وتابع الرئيس الإضافة المقترحة لفقرة القرار ونصها كما يلي: "قررت لجنة البرنامج والميزانية أأيضا:  .192
ج والميزانية المقبلة بشأأن تنفيذ تقرير الإدارة الخاص بوحدة التفتيش المشتركة وغيرها الأمانة تقديم تقرير متابعة اإلى لجنة البرنام

دارة أأن تنظر، خلال أأربع س نوات، فيماو  "1"ات التي اتخذت ردا على التقرير، من الإجراء ذا كان ينبغي طلب تقرير اإ  اإ
 لذي تم عرضه ومناقش ته.ن هذا هو النص ااإ المشتركة". وتابع الرئيس بقوله  جديد من وحدة التفتيش

وشكر وفد المملكة المتحدة الرئيس وأأولئك الذين عملوا على مشروع النص وقدم ملاحظات الوفد فيما يتعلق بالنص  .191
لى الفقرة  من النص. وأأعرب الوفد عن قلقه بشأأن هذه الصياغة لأنه مع الأخذ بعين الاعتبار  "1"الجديد المضاف وخاصة اإ

راجعتها للتو ووجدت في وضع سليم، خاصة في س ياق جنيف، فاإن يتعين على الوفود النظر في قد تم م الويبوحقيقة أأن 
وجهة النظر هذه. لقد كانت الدول الأعضاء على دراية بأأن وحدة التفتيش المشتركة لديها خطة العمل الخاصة بها. وقد أأجرت 

، كان يمكن للدول الأعضاء دائما أأن تعود اإلى وحدة وحدة التفتيش المشتركة فحوصات على فترات منتظمة. وفي أأسوأأ الحالت
في موقع متقدم على جدول  الويبوالتفتيش المشتركة وتعجيل العملية عن طريق مطالبة وحدة التفتيش المشتركة بوضع 

رسال رسالة خاطئة من خلال مراجعة أأخرى خلال أأربع س نوات، وبالتالي لم يكن ن الوفد ل يرغب في اإ قادرا  الأعمال. وقال اإ
ضافتها، وكان على دراية بأأن  "1"على دعم الفقرة  لى الوفود التي طلبت اإ كما وردت. ومن ناحية أأخرى، كان الوفد اس تمع اإ

بعض الوفود تود الحصول على شكل من أأشكال الاعتراف بعمل وحدة التفتيش المشتركة، واقترح أأنه بدل من النص الوارد 
، يمكن اس تخدام صياغة أأخرى تقر بعمل الوحدة والدور الهام الذي قامت به وحدة كما هي واردة حاليا "1"في الفقرة 

جراء هذه  . وأأيد الوفد بقوة الاقرار بالدور المهم لوحدة التفتيش المشتركة ولكنه المنتظمة الاس تعراضاتالتفتيش المشتركة في اإ
 قد ترسل برسالة خاطئة." 1"يعتقد أأن الفقرة الحالية 

ن يقوم وفد المملكة المتحدة بتقديم اقتراح واضح ومناقشة ذلك مع مؤيدي النص المعدل قبل عرضه واقترح الرئيس أأ  .193
نبقية الاقتراح،  لىع لم تبد اعتراضاحيث أأن الوفود على المائدة. و   في الأساس.هي التي كانت موضوع النقاش  "1"الفقرة  فاإ

 نص على ما هو عليه حاليا غير مجدالمتحدة. ورأأى الوفد أأن ال وأأيد وفد هنغاريا الطلب الذي تقدم به وفد المملكة  .192
لى أأن وحدة التفتيش المشتركة لها جدول الأعمال الخاص بها ولكنه اعتقد أأنه اقتراح جيد.  بالنظر اإ

س بانيا، المؤيدين  .195 جراء مناقشات مع وفدي المكس يك واإ وطلب الرئيس من الوفود التوصل اإلى مشروع نص معين واإ
 مرة أأخرى على المائدة. "1"لتعديل، قبل طرح نص الفقرة الرئيس يين ل 

جراء مزيد من المشاورات، فقرة القرار المنقحة للنظر فيها ، وطرح الرئيس .196 الاجتماع. وحيث لم يكن هناك  خلالبعد اإ
 أأي ملاحظات على المائدة، تم اعتماد فقرة القرار التالية.

ت الأمانة على تقرير وحدة التفتيش المشتركة بعنوان "اس تعراض حاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بتعليقاأأ  .197
(، التي WO/PBC/22/20( )الوثيقة JIU/REP/2014/2في المنظمة العالمية للملكية الفكرية" ) نظيمالإدارة والت 

 تشمل ما يلي:

رسال رسالتين اإلى كل  من رئيسة الجمعية العامة  "2" ورئيس لجنة التنس يق الخطوة التي اتخذها المدير العام باإ
لى التوصيات التي وجهتها وحدة التفتيش لى الهيئات التشريعية لسترعاء انتباههما اإ  ؛المشتركة اإ
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لى المدير العام.و  "1" م المحرز على صعيد تنفيذ التوصيات الموجهة اإ  التقد 

لى و  .198 لجنة البرنامج والميزانية المقبلة قررت لجنة البرنامج والميزانية أأيضا أأن تطلب من الأمانة تقديم تقرير متابعة اإ
 ؛تخذت ردا على التقريرتركة وغيرها من الإجراءات التي ابشأأن تنفيذ تقرير الإدارة الخاص بوحدة التفتيش المش

الإدارة  الاضطلاع بعمليات اس تعراضأأقرت لجنة البرنامج والميزانية بأأهمية دور وحدة التفتيش المشتركة في و  .199
على فترات  بتلك العملياتشتركة في الاضطلاع الأمم المتحدة ورحب بممارسة وحدة التفتيش الم وكالت والتس يير في 

 منتظمة.

 1021/23 ثنائيةل ل تقرير أأداء البرنامج  20البند 

 1021/23 ثنائيةل ل تقرير أأداء البرنامج )أأ( 

لى الوثيقة  .300  .1و 2 ويبانوالتص WO/PBC/22/8استندت المناقشات اإ

 1021/23تقرير أأداء البرنامج  بشأأن تدقيق الداخلي والرقابة الإداريةشعبة ال ل يث تقرير التثب )ب( 

 .WO/PBC/22/9 استندت المناقشات الى الوثيقة .302

لى تقديم تقرير أأداء البرنامج  .301 وأأعلن الرئيس بأأنه سيتم مناقشة البنود )أأ( و )ب( معا، ودعا الأمانة اإ
 .1021/23 لللثنائية

لى ، وأأشارت مجددا 1و 2 ويبينوالتص WO/PBC/22/8وقدمت الأمانة الوثيقة   .303 ثنائية أأداء البرنامج لل أأن تقرير اإ
نجازات النتائج المتوقعة، التي تم قياسها بواسطة ، تقريرا لنهاية الثنائية ي عد 1021/23 حرازه واإ والذي قيم التقدم الذي تم اإ

حراز تقدم بشأأن جميع 1021/23مؤشرات الأداء والموارد التي تم اعتمادها في برنامج وميزانية  . وخلال الثنائية، كان قد تم اإ
 1021/23% من جميع الأهداف على أأنا تحققت بالكامل. وميزت الثنائية 70الأهداف الاستراتيجية وتم تقييم أأكثر من 

البرنامج عن الفترة الفرصة الأولى للمنظمة لكي تقدم تقريرا عن ميزانية مبنية على أأساس النتائج. وبالتالي، اش تمل تقرير أأداء 
على العديد من التحسينات الرئيس ية الخاصة بالتقارير بما في ذلك وجهات النظر الثنائية بشأأن النفقات الفعلية  23/ 1021

على  1021/23للثنائية حسب النتائج المتوقعة. وتماش يا مع الطلبات المقدمة من الدول الأعضاء، اش تمل تقرير أأداء البرنامج ل 
سجلات الأداء الثنائية لكل هدف من الأهداف الاستراتيجية التسعة وكذلك رأأي بشأأن الإنجازات المحققة حسب النتائج 

الفردية. وبالإضافة اإلى ذلك، تم تعزيز جداول الأداء بشكل ملحوظ لكي تعكس خطوط الأساس الأصلية والتي تم 
عداد 1022/25نامج وميزانية (، وأأيضا الأهداف وفقا لبر1022تحديثها)في نهاية  . وتم أأيضا تعزيز عملية ضمان الجودة خلال اإ

عداد التقرير  1023/ 1021تقرير أأداء البرنامج للفترة  بما يشمل داخل التطبيق الخاص بتصنيفات العلامات المرورية. وكان اإ
لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية قد تضمن بشكل منتظم نتائج وتوصيات التثبت الخاصة بتقرير أأداء البرنامج بالنس بة 

وسوف تس تمر هذه الممارسة في الإعدادات الخاصة بالدورات اللاحقة. وتمت الإحاطة حسب الأصول بأأن هيكل تقرير أأداء 
، 1021/23ثنائية ال البرنامج على النحو التالي: وفرت المقدمة شرحا لمنهجية تقييم الأداء المعمول بها، ملخص بالإنجازات في 

نفاق على التنمية في 1021/23في الثنائية معلومات عن الميزانية الموحدة كما تم مقارنها بالنفقات الفعلية  ، تقرير عن الإ
نفاق على التنمية والذي قدم تقارير أأكثر د 1021/23 الثنائية بالمقارنة مع فترة الثنائية السابقة  1021/23 للثنائيةقة على الإ

نشاء نظام تتبع أأفضل من خلال تنفيذ مشاريع تخطيط الموارد. كما اش تمل (. وكانت 1020/22) التحسينات ممكنة بسبب اإ
لى أأن 1021/23الثنائية تقرير أأداء البرنامج على تقرير يتضمن نبذة نهائية عن تنفيذ تدابير كفاءة التكلفة في  . كما أأشير اإ

ضافية تتجاوز التقرير يعكس التزام الأمانة بمتابعة كل الخيارات الممك  نة لتعزيز تدابير كفاءة التكلفة، بما يشمل تحديد تدابير اإ
نجازات البرنامج حسب الهدف 1021/23تلك التدابير التي الوارد وصفها في وثيقة برنامج وميزانية  . وتضمنت الوثيقة أأيضا اإ
ا بواسطة مؤشرات الأداء ونظام حسب قياسه 1021/23الثنائية الاستراتيجي، والتي قدمت ملخصا للنتائج المتوقعة في 
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العلامات المرورية ذي الصلة، مما يعكس درجة التنفيذ المحققة للبرامج التي تساهم في كل هدف استراتيجي. واش تمل ملحق 
 .1023تقرير أأداء البرنامج على نبذة شاملة لتنفيذ الصناديق الاستئمانية في عام 

لى تقديم الوثيقة ودعا الرئيس مدير شعبة التدقيق الداخلي وال .302 ت يتثب ال )تقرير  WO/PBC/22/9رقابة الإدارية اإ
( وأأعرب عن أأمله في مناقشة الوثيقتين 1021/23 لثنائيةبرنامج ل تقرير أأداء ال بشأأنشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ل 

 معا.

شعبة بشأأن تقرير أأداء البرنامج أأعدته ال الذي ت يوأأشار مدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأن تقرير التثب  .305
كان الممارسة المس تقلة الرابعة للتثبت التي أأجرتها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وكانت شعبة  1021/23للثنائية 

تيارها بطريقة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية قد نفذت التثبت استنادا اإلى تحليل متعمق لعينة من مؤشرات الأداء تم اخ 
عشوائية. وكان الهدف من التثبت هو الفحص المس تقل لموثوقية وصحة المعلومات بشأأن تنفيذ البرنامج وكذلك معدل تنفيذ 

لى أأنه تم 1020/22ت السابق للثنائية يالتوصيات الواردة في تقرير التثب  . وأأشارت شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية اإ
حراز تقدم كبير في هذا الصدد. وتم التأأكيد على أأن عمليات النقل التي جرت خلال الثنائية قد تم تنفيذها وفقا للائحة المالية.  اإ

في المائة من مؤشرات الأداء التي تم مراجعتها ذات صلة  82وكانت النتائج الرئيس ية لعملية التثبت كما يلي: كانت نس بة 
في المائة من  68في المائة كانت كافية ومفهومة. وكانت نس بة  72، ونس بة في المائة كانت واضحة وشفافة 77وقيمة، ونس بة 

كرت في الوقت  ليها بسهولة ودقيقة وقابلة للتثبت وذ  عت بكفاءة ويمكن الوصول اإ مؤشرات الأداء التي تم مراجعتها قد جم 
لى أأن هناك مجال للتحسين. وكان هناك تسعة برامج، أأي  ئة، ل يزال بها صعوبات في الجمع في الما 19المناسب. وأُشير اإ

والتحليل والإبلاغ بالبيانات الكافية والمفصلة بشأأنها لدعم مؤشرات الأداء، وكانت اس تنتاجات التدقيق بشأأن التنفيذ  المبي 
على أأساس النتائج هي أأن البيانات يمكن أأن تكون ذات صلة أأكبر في بعض الحالت. وعلى أأساس الاس تنتاجات، تم صياغة 

فراد الداخلين و ( 1( زيادة تحسين ضمان الجودة لإطار أأداء البرنامج، )2س توصيات: )خم جراءات أأفضل بالنس بة للأ تطوير اإ
بلاغهم بشأأن تدابير أأداء البرنامج، ) تحسين الأنظمة وأأدوات المتابعة للتأأكد من أأن البيانات و ( 3والخارجين الذين يتعين اإ

تطوير مسح قياسي بشأأن المعلومات الخاصة بالدول الأعضاء، و ( 2ا بشكل صحيح، )الخاصة بالتنفيذ يتم جمعها وتحليله
 تحسين عرض الميزانية المعتمدة والنقل حسب البرنامج في البرنامج والميزانية.و  (5)

عداد تقرير أأداء البرنامج  .306 . 1021/23للثنائية وأأعرب وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، عن شكره الأمانة على اإ
في المائة من مؤشرات الأداء قد تحققت بالكامل. وأأفاد بأأنه يرغب في  71ورحب وفد المجموعة باء بحقيقة أأنه تم اعتبار 

، والذي دعمته الأرقام الكاملة 1021/23التعبير عن شعور عام بأأن المنظمة العامة للملكية الفكرية قد قامت بعمل عظيم في 
لى بعض التحسينات، بما في ذلك ملخص  من مؤشرات الأداء. وفيما يتعلق بالمحتوى المعلوماتي للتقرير، أأشارت وفد المجموعة اإ
الإنجازات الخاص بتحقيق الأهداف الإستراتيجية الذي مكن الدول الأعضاء من فهم مس توى الإنجاز من منظور كلي أأوسع. 

رب وفد المجموعة باء عن رغبته في أأن يثي على الأمانة على التحسينات كبيرة التي تمت على نظام علامات المرور في كما أأع
هذه الطبعة من تقرير أأداء البرنامج وذلك تماش يا مع الملاحظات التي أأبدتها وفود الدول الأعضاء في لجنة البرنامج والميزانية 

لى أأن1023في عام  هذه التحسينات عززت من جودة رفع التقارير الخاصة بالأداء وأأيد الإدارة القائمة على  . وأأشار الوفد اإ
النتائج. وفي هذا الصدد، رحب وفد المجموعة بالتقييم الذي أأجري من قبل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بأأنه تم 

وبشأأن التوصيات الثمانية المفتوحة بالتثبت  1020/22برنامج الخاص بتقرير أأداء التنفيذ التوصيات الأربعة الواردة في التثبت 
ت الخاص ي. واتفق وفد المجموعة باء أأيضا مع التوصيات الخمس الواردة في تقرير التثب 1008/09الخاص بتقرير أأداء البرنامج 

الأمانة على التنفيذ الكامل لهذه  ، وشجع1021/23للثنائية بشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بشأأن تقرير أأداء البرنامج 
التوصيات بالطريقة المناس بة. وفيما يتعلق بالتوصية الخامسة بشأأن الشفافية في نقل الأموال، رحب وفد المجموعة باء بمواصلة 

لى أأنه ل ينبغي أأن تؤثر تلك الإجراءات سل  با على تعزيز الشفافية في طرق الإبلاغ في تقرير أأداء البرنامج. وأأشار الوفد اإ
المرونة في اس تخدام الأموال لفائدة أأنشطة البرنامج. كما شجع وفد المجموعة باء الأمانة على مواصلة جهودها لكي تتمكن الدول 

لى أأنه تم اعتبار  نجازات المنظمة وما ينبغي تطويره خلال الثنائية التالية. وأأشار الوفد اإ في المائة من  18الأعضاء من فهم اإ
لى مزيد من التحسينات والتطويرات مؤشرات الأداء ق د تحققت جزئيا أأو لم تتحقق أأو غير ذلك، وهذا يعي أأنها س تحتاج اإ
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لكي يتم تقييمها على أأنها تحققت بالكامل، أأو بدل من ذلك، ينبغي وضع مؤشرات أأداء أأكثر ملائمة. ومن أأجل تحقيق هذه 
مكانية تقييم تلك مؤشرات الأداء على التحسينات، يجب على الأمانة والدول الأعضاء معرفة الأس با ب والخلفية وراء عدم اإ

لى توقعاته  أأنها تحققت بالكامل، لأن أأي اإستراتيجية تخفيف س تعتمد كليا على تلك الأس باب. وأأشار وفد المجموعة باء اإ
لى جانب استراتيجيات التخفيف المقابلة ليتم تضمينها بطريقة سهلة وق ابلة للقراءة في تقارير أأداء بالنس بة لمثل هذه المعلومات اإ

البرنامج المس تقبلية. كما رحب وفد المجموعة باء بالنجاح في تنفيذ الهدف الاستراتيجي الثاني وتقديم خدمات الملكية الفكرية 
، العالمية من الدرجة الأولى وأأقر بأأن المنظمة تمكنت بنجاح من تقديم خدمات مرتفعة الجودة وتعزيز خبرات العملاء من جهة

نتاجية من خلال مبادرات مصممة بشكل جيد من الجهة الأخرى. ولمزيد من التطوير في هذا الجانب الأساسي  مع تحسين الإ
ذا لزم الأمر، بما في ذلك الويبومن عمل  ، أأعرب وفد المجموعة باء عن أأمله في توفير استراتيجيات التخفيف المناس بة، اإ

طار هذا الهدف الاستراتيجي، مثل القضايا المخصصات المناس بة والموارد الكافية لب عض العناصر التي لم تتحقق بالكامل في اإ
المس تمرة الخاصة بمراقبة النظام. وبالنس بة للهدف الاستراتيجي الرابع، وتنس يق وتطوير البنية التحتية للملكية الفكرية العالمية، 

يانات للملكية الفكرية العالمية والتصنيفات وتحديث مكتب أأعرب وفد المجموعة عن سعادته لوجود تقدم جيد في مجال قواعد ب 
لى أأنه للويبوالملكية الفكرية. ومع الأخذ في الاعتبار أأهمية هذا الهدف الاستراتيجي من وجهة نظر الولية الأساس ية  ، أُشير اإ

ذا لزم ا دخال مزيد من التحسينات من خلال تطبيق استراتيجيات التخفيف المناس بة، اإ لأمر، بما في ذلك تخصيص ي توقع اإ
دراج التقرير النهائي بشأأن تنفيذ تدابير  الموارد المناس بة واللازمة. وبالإضافة اإلى ذلك، شكر وفد المجموعة باء الأمانة على اإ

تباعها بشكل مس تمر في 1021/23كفاءة التكلفة في الثنائية  . وأأعرب وفد المجموعة عن أأمله القوي في التدابير التي يجب اإ
يجابية لتحسين الأداء في الث  نائيات المقبلة. وأأخيرا، أأكد وفد المجموعة باء أأنه يجب اس تخدام نهج برنامج الأداء بطريقة اإ

لى ثقافة أأداء داخل  ، حيث تم تحديد الويبوالثنائيات التالية بدل من تحديد ما لم يعمل بشكل صحيح. ودعا الوفد بقوة اإ
لى دعم الصعوبات الخاصة بالبرنامج بحيث يمك جراء المتابعة من خلال الإجراءات المناس بة والفورية التي تهدف اإ مانة اإ ن للأ

برنامج أأو دعم مشروع، بما في ذلك التوجيه الاستراتيجي واستراتيجيات التخفيف وتدريب الموظفين والتشاور مع أأصحاب 
غلاق المصلحة، وحسب الاقتضاء زيادة الموارد بعد مناقشة بلجنة البرنامج والميزا لى أأن اإ ذا لزم الأمر. كما أأشير اإ نية، اإ

البرنامج و/أأو تخصيص العمل يجب أأن يكون الملاذ الأخير ويجب أأن يحدث فقط حيث يمكن اس تعراض الأداء من خلال 
عادة الهيكلة. وجرى  يجب دمجههو ما ادة وتعزيز تبادل المعرفة، و تأأييد اس تخدام الإجراء الخاص بالدروس المس تف ، بشدة،اإ

تفادي ازدواجية  وذلك بهدف ،شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإداريةمن قبل  الإدارة المقترح منهج السعي اإلى تحسين في
 الأخطاء.

مانة على العرض المفصل للتقرير. وأأعرب الوفد  .307 سعادته بأأن التوصيات عن وأأعرب وفد السلفادور عن شكره للأ
ها وأأن هناك معلومات محددة حول السلفادور والبرامج المتعلقة بها موجودة في الصادرة عن الثنائيات السابقة قد تم تطبيق 

الصادر عن شعبة  تقرير التثبيت من النسخة الإس بانية لتقرير أأداء البرنامج. وأأعرب الوفد عن رضائه عن  228الصفحة 
لى أأن هذا هو رابع تثبت تقوم به شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وأأقر بالطبيعة المس تقلة للتقرير. وأأشار أأيضا  اإ

جراء تثبت مس تقل بشأأن  1008التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية لتقرير أأداء البرنامج منذ عام  وأأن التثبت نص على اإ
ذا كان قد تم تطبيق التوص  يات من الموثوقية والطبيعة الحقيقية للبيانات الواردة في تقرير أأداء البرنامج ويؤكد أأيضا على ما اإ
لى أأن  لى أأن عمليات نقل الأموال بين البرامج قد جرت وفقا للنظام المالي. وأأشار الوفد اإ تقرير  عدمه. وأأكد التثبت أأيضا اإ

 مكنه من الفهم الأفضل لمحتوى تقرير أأداء البرنامج. التثبيت

حرازه ، نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الشرقية والبلطيق، عيةهورية التش يك الجم وأأعرب وفد  .308 ن تقديره للتقدم الذي تم اإ
في تنفيذ الأهداف المحددة ومؤشرات الأداء بالمقارنة بالفترات السابقة وكذلك العرض الأكثر فهما والشفاف للأداء الذي تم 

نه على الرغم من  تحقيقه. وفيما يتعلق بالبرنامج العاشر ذو الأهمية الخاصة بالنس بة لمجموعة بلدان أأوروبا الشرقية والبلطيق ، فاإ
أأن النتائج كانت بشكل عام تبدو مرضية، شجع وفد المجموعة الأمانة على النظر في زيادة تحسين مؤشرات الأداء، لس يما فيما 

لى أأنه ينبغي على  الويبويتعلق بالمواءمة الأكثر وضوحا بين مؤشرات الأداء وأأنشطة  أأن تس تمر في  الويبوذات الصلة. وأُشير اإ
لى أأن نتائج بعض البرامج لزالت غير مرضية، تقديم تقارير شفا فة ومفهومة خلال الثنائية الحالية. ومع ذلك، أأشار الوفد اإ



WO/PBC/22/30 
88 

. ولذلك، طلب وفد المجموعة من الأمانة معلومات بشأأن التدابير التي يتعين اتخاذها 13و 22و 21و 32و 6لس يما البرامج 
ن أأمكن خلال  شعبة التدقيق الداخلي ل ت يالثنائية الحالية. وفيما يتعلق بتقرير التثب حتى يتحسن الوضع بشأأن هذه البرامج، اإ

حاطة وفد مجموعة بلدان أأوروبا الشرقية والبلطيق علما بالتقرير. ول شك سيساهم تنفيذ توصيات  والرقابة الإدارية، جرى اإ
دارة وتقييم البرامج. و لذلك، أأعرب وفد المجموعة عن رغبته في أأن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية في زيادة كفاءة اإ

 شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية.ل ة بتنفيذ التوصيات الخمس تلتزم الأمان

علامية بشأأن تقرير أأداء البرنامج  .309 عداد وثائق اإ لى الأمانة على اإ ، وأأشار 1021/23للثنائية وتقدم وفد الصين بالشكر اإ
لى فائدة التقرير بالنس بة للدول  على مدار العامين الماضيين. وأأشار  الويبوالأعضاء من حيث تزويدهم بنبذة عامة عن أأنشطة اإ

لى أأن المنظمة قد أأحرزت تقدما في تحقيق أأهدافها الإستراتيجية التسعة، حيث أأكثر من  في المائة من المؤشرات  80الوفد اإ
لى أأن بعض المؤشرات لم تتحقق، قد تحققت بشكل كلي أأو جزئي، ورحب الوفد بهذه النتائج. وفي الوقت  نفسه، أأشار اإ

لى عدم تحقيق تلك المؤشرات بهدف اس تخلاص الدروس  وأأعرب عن رغبة في أأن تقوم الأمانة بدراسة الأس باب التي أأدت اإ
دارية ت الصادر عن شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإ يالمس تفادة للس نوات المقبلة. وأأعرب الوفد عن تقديره أأيضا لتقرير التثب 

 وأُحيط علما بالتوصيات الخمس. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تتبى الأمانة هذه التوصيات الخمس بشكل جوهري.

فرصة الحديث وبهدف الإفصاح الكامل، أأشار  هلأمريكية عن شكره للرئيس على منحوأأعرب وفد الوليات المتحدة ا .320
لى أأن بيانه س   الذي أأدلى به وفد اليابان نيابة عن المجموعة باء وشكر الأمانة على تقرير  كون مطول. وأأيد الوفد البيانيالوفد اإ

لى أأن تعليقاته ستركز على البرنامج رقم  1021/23للثنائية أأداء البرنامج ل  .  وفيما يتعلق 6ورقم  30وتصويباته. وأأشارت اإ
الأداء الخاصة به على النحو المبين في تقرير ، أأعرب الوفد عن سعادته بأأن هذا البرنامج يحقق كامل أأهداف 30بالبرنامج رقم 
لى أأن نجاح البرنامج مكن 1021/23أأداء البرنامج  آزر، بهدف تأأييد وتدريب  الويبو. وأأشار اإ من الاس تفادة من التأ

نموا الأعضاء بشأأن تسويق  قلالأ  مس تخدمي المشروعات الصغيرة والمتوسطة، لس يما من تلك من الدول النامية والبلدان
لى أأن البرنامج ركز قدر المس تطاع على جانب من الجوانب الأساس ية لحقوق الملكية الم  لكية الفكرية. وأأشار الوفد كذلك اإ

قد سلط الضوء  30الفكرية، وهو تحفيز الابتكار من خلال التسويق. وخلال لجنة البرنامج والميزانية الماضية، كان البرنامج 
أأعرب الوفد عن تقديره لتلقي تحديث بشأأن الموارد الكاملة، بما في ذلك الموظفين. على عدد معين من الوظائف والمناصب. و 

لى  قطاع  براءات والتكنولوجيا. وتساءل الوبالإضافة اإلى ذلك، تفهم الوفد بأأن اسم قطاع التكنولوجيا والابتكار قد تم تغييره اإ
ذا كان هذا التغيير مهم بالنس بة للبرنامج  تحت هذا  30بتكار من هذا العنوان واندرج البرنامج حيث تم حذف الا 30عما اإ

لى أأن مساهمة التمويل المس تمر ومس تويات الموظفين الحالية هي في المكان المناسب لتنفيذ مهامها قد  القطاع. وأأشار الوفد اإ
يجابية لفائدة هذه الشعبة. وواصل الوفد النظر في هذا البرنامج باهتمام كبير وتطلع  لى نتائج اإ لى التأأكيد بأأن موارده أأدت اإ اإ

لى البرنامج  لى أأن  8في الصفحة  6سوف تس تمر لكي يس تمر نجاحه. وعندما تطرق الوفد اإ من تقرير أأداء البرنامج، أأشير اإ
. وذكر الوفد أأنه فوجئ بهذا القرار لأن 1025قرر عقد مؤتمر دبلوماسي في عام  1023اتحاد لش بونة خلال جمعيته في عام 

نص على ما يلي: "فيما يتعلق بالموضوعات التي تهم أأيضا الاتحادات الأخرى التي تديرها ()ب( ي 1)9مادته اتفاق لش بونة في 
من تقرير أأداء  8المنظمة، تصدر الجمعية قراراتها بعد الاطلاع على رأأي لجنة التنس يق." وكما هو موضح في الصفحة 

. البيانات الجغرافيةثيرة للاهتمام بما في ذلك توس يع التفاق ليشمل البرنامج، كان اتحاد لش بونة يتناول العديد من القضايا الم 
لى  مثلها مثل تسميات المنشأأ  البيانات الجغرافيةويمكن أأن تكون  محمية كعلامات تجارية، وبالتالي فاإن توس يع اتفاق لش بونة اإ

يد بشكل واضح. وعلاوة على ذلك، ذلك النطاق الذي يمكن أأن يكون محميا بموجب نظام مدريد كان ضمن اهتمام اتحاد مدر 
لى أأن اتحاد لش بونة لم يوفر الأموال اللازمة لدفع نفقاته وأأنه من خلال اتخاذ قرار بعقد مؤتمر دبلوماسي دون توفير  أأشير اإ
نفاق موارد الاتحادات الأخرى، الامر الذي قد يكون من الواضح أأيضا أأنه ضمن اهتمامات الاتحادات  نه سيتم اإ التمويل فاإ

ذا لم يتبع شروط الأ  لى قرار اتحاد لش بونة على انه قرار مشروع اإ مكانية النظر اإ خرى. ولذلك، طلب الوفد توضيحا لكيفية اإ
من تقرير أأداء البرنامج  8. وطلب الوفد بأأن تشير الفقرة ذات الصلة في الصفحة ()ب(1)9التفاق الخاص به بموجب المادة 

لى أأن أأحكام اتفاق لش بونة وتحديدا الم لم يتم اتباعها وأأن هناك اعتراض قد تم تقديمه. وعلاوة على ذلك، فيما  ()ب(1)9ادة اإ
طار تقرير أأداء البرنامج، أأكد الوفد مجددا على تعليقه الذي تم تقديمه في الجمعية  6يتعلق بالقسم الوارد بشأأن البرنامج  في اإ
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ب وصف نظامي مدريد ولش بونة معا. وكان العرض الخطي ، بأأنه ل يج1023العامة الاس تثنائية التي عقدت في شهر ديسمبر 
الوارد في وثيقة البرنامج والميزانية وفي تقرير أأداء البرنامج مربكا ولم يسهل التقييم السليم للنظامين. وطلب الوفد بأأن يتم فصل 

( 82-81ت الأداء )الصفحات النظامين بشكل اكثر وضوحا وفي البرنامج وفي تقارير الميزانية. وينبغي تقس يم مخططات بيانا
آخر لنظام لش بونة، حيث أأنها كانت اتحادات منفصلة ويجب أأن تكون  من تقرير أأداء البرنامج اإلى مخطط لنظام مدريد وأ

( لكلا 85و  82 انتصفح ال بيانات الأداء لكل اتحاد منفصلة. وبالمثل، يجب تقس يم الميزانية وجداول النفقات الفعلية )
النظامين لتوفير عنصر الوضوح. وأأشير كذلك اإلى وجود تباين بين الأرقام الواردة في الميزانية والنفقات الفعلية حسب جدول 

طار النتيجة المتوقعة بعنوان الاس تخدام الأفضل  82النتيجة المتوقعة الوارد في الصفحة  من تقرير أأداء البرنامج، وتحديدا في اإ
ريد ولش بونة بما في ذلك من قبل الدول النامية والبلدان الأقل نموا، وفي المخطط الموحد للنتيجة المتوقعة في الصفحة لنظامي مد

مليون فرنك  7.203كانت الميزانية المعتمدة  1021/23في الثنائية أأنه  82. وعلى وجه التحديد، أأشير في الصفحة 19
نفاق خلال تلك الس نوات  7.361سويسري وكانت الميزانية بعد التحويلات  مليون فرنك سويسري.  7.156مليون وكان الإ

لى أأن الميزانيات مختلفة اإلى حد كبير. وتضمنت الميزانية المعتمدة 19ومع ذلك، في الصفحة  مليون فرنك  7.822، أأشير اإ
لى أأن الميزانية بعد التحويلات كانت  لى أأن النفقات كانت مليون فرنك سويسري. وأأشير أأيض 7.936سويسري. وأأشير اإ ا اإ

مليون فرنك سويسري. وطلب الوفد توضيحا بشأأن أأي مجموعة من الأرقام كانت صحيحة.  7.696أأيضا مختلفة، أأي بمبلغ 
حدى أأكبر المشاكل فيما يتعلق بهذه الأرقام هي أأنها جمعت لتشمل أأرقام كل من نظام لش بونة ونظام مدريد. وطلب  وكانت اإ

نفاق ب لى نظام لش بونة، والفصل بين الأرقام. الوفد تحليلا للاإ نفاق الذي كان في الواقع يعزى اإ ين النظامين، وتحديدا مبلغ الإ
وعلى الأخص، طالب الوفد بتقرير واضح ومنفصل عن المسائل المالية لكل اتحاد، والذي يمكن أأن يكون متسقا مع فقرة 

ضمان مراعاة كاملة على ما يلي: "" 2("د)3 عضاء. ونصت الفقرةالقرار في تقرير أأداء البرنامج التي تم عرضها على الدول الأ 
مج والميزانية في تنفيذ وثيقة البرنا 1021/23للدروس المس تخلصة من تنفيذ وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 

ات الأفضل لأنظمة من تقرير أأداء البرنامج، وفيما يتعلق بالنتيجة المتوقعة "العملي 83". وفي الصفحة 1022/25 للثنائية
لى أأنه خلال  مدريد ولش بونة"، طلب الوفد أأن يتم تحديث القسم لكي يتناول الوضع المالي غير الواضح لنظام لش بونة. وأأشير اإ

طار نظام لش بونة  مليون فرنك سويسري. وبالنس بة للثنائية القادمة، ينبغي  1.522ثمان س نوات، كان العجز الكلي في اإ
ضافة مؤشر الأداء الم  تعلق بنس بة الاكتفاء الذاتي المالي. وأأخيرا، أأشار مؤشر الأداء الذي يقيم زيادة الوعي لنظام لش بونة اإ

في المائة على الأقل من المشاركين في فعاليات نظام لش بونة  85( أأن الهدف قد "تحقق بالكامل" مع شعور 82)صفحة 
حاطتهم بالتوعية أأو تعزيز الوعي. وأأعر  ب الوفد عن اهتمامه بتلقي المعلومات حول فعاليات التوعية هذه بالرضا، دون أأن يتم اإ

لى أأنه، من حيث الوعي بالقضية المرتبطة بنظام لش بونة،  والوعي الذي تم اكتسابه من خلال هذه الفعاليات. وأأشار أأيضا اإ
عليه حاليا نتيجة اقتراح نظام  للحكومات والشركات مربكة أأكثر مما كانت لبيانات الجغرافيةأأصبحت المناظر الطبيعية الخاصة با

في نظام التسجيل الخاص به. وتضمن الاقتراح الأساسي المقدم اإلى لمجموعة عمل  البيانات الجغرافيةلش بونة باش تمال نظم 
لدى العديد من الدول  البيانات الجغرافيةلش بونة معايير المواءمة الموضوعية التي كانت تتعارض بشكل مباشر مع معايير حماية 

طار قوانينها الوطنية. وأأعرب الوفد عن حيرته بشأأن الكيفية التي يمكن بها لأغلبية كبيرة من المشاركين  الويبوالأعضاء في  في اإ
البيانات "راضية" مع هذا النموذج المقلق الذي أأثر حاليا على مجموعة فرعية من  التوعية الخاصة بلش بونة أأن تكون في

 البيانات الجغرافيةعلى وجه التحديد، ولكن يمكن أأن يكون له تأأثير محتمل لكي يؤثر على جميع وعلى تسميات المنشأأ  الجغرافية
طار هذا الاقتراح الأساسي. ولسد هذه الفجوة، وكما تم توضيحه من قبل، وليتم التمييز  والعديد من العلامات التجارية في اإ

لنتيجة المتوقعة وهي "زيادة الوعي بنظامي مدريد بوضوح بين عمل هذين الاتحادين، أأعرب الوفد عن اعتقاده أأن ا
لى  لى  "1"زيادة الوعي بنظام مدريد، و "2"ولش بونة"، يجب أأن يتم تقس يمها اإ زيادة الوعي بنظام لش بونة. كما أأشير أأيضا اإ

مؤشرات أأن نظام لش بونة ينص حاليا على حماية تسميات المنشأأ المسجلة لدى المكتب الدولي وليس لمثل هذه الحماية لل
الجغرافية على وجه التحديد. واقترح الوفد أأن يتم اش تمال مؤشر أأداء جديد بهدف قييم "التقدم في الحوار الدولي بشأأن 

والعلامات التجارية". ومع وجود المخاوف الموضوعية بشأأن لش بونة وعقد من  البيانات الجغرافيةالعلاقة بين تسميات المنشأأ و 
ومأأزق في  الجغرافية بياناتالصناعية وال  اميمنون العلامات التجارية والتصجنة الدائمة المعنية بقاالمناقشات المتوقفة لدى الل 

، وعلى الأخص التفاقيات البيانات الجغرافيةوتداول قوائم  البيانات الجغرافيةمفاوضات منظمة التجارة العالمية ومفاوضات 
لى أأن يكون هناك  لى أأن هناك حاجة اإ مقابل  البيانات الجغرافيةنقاش بين الدول الأعضاء بشأأن علاقة التجارية، أأشير اإ
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العلامات التجارية ومؤشر الأداء الذي يعكس الواقع الحالي بأأن هناك عدم اتفاق بشأأن هذه المسأألة التي كانت في غاية 
 مقياس س ياسة غير رسمي الأهمية بالنس بة للوفد. ولإيجاد التكافؤ وكذلك الفصل بين هذين النظامين، جرى الاقتراح بتوفير
حراز التقدم في الحوار الدولي بشأأن الس ياسات بين الدول الأعضاء في  حول حماية العلامات  الويبولنظام مدريد مثل: "اإ

لى أأنه مع التقارير الأكثر وضوحا ومؤشرات الأداء الإضافية، يمكن  التجارية من خلال اس تخدام نظام مدريد". وأأشار الوفد اإ
دارة القائمة على النتائج، لس يما تقييم أأدائها وتقاريرها ذات الصلة". كما كان ذلك أأيضا جزء أأن ت  للويبو قتبس: "تعزيز تنفيذها للاإ

 من فقرة القرار المزمع اعتماده من قبل الدول الأعضاء.

مانة على تقرير أأداء البرنامج ل و  .322 عايير المقررة . لقد كانت هي الم1021/23للثنائية أأعرب وفد المكس يك عن شكره للأ
. كما ردد الوفد الثناء الذي تقدمت به الوفود 1022في البرنامج والميزانية للثنائية وفقا لما تم اعتماده من قبل الجمعيات في عام 

طار تقييم أأكثر فاعلية مبي على النتائج وأأشار اإلى سعادته برؤية أأن  في  71الأخرى بشأأن التقدم الذي تم اإحرازه في وضع اإ
لى أأنه يتعين تسليط الضوء على بعض الإنجازات التي تحققت وكذلك المائ ة من الأهداف قد تحققت. وأأشار كذلك اإ

من أأجل تحقيق أأهدافها بشأأن حق المؤلف، الأمر الذي  الويبوالتحديات المس تقبلية. وضمن الإطار الدولي، أأقر الوفد بعمل 
لى معاهدتين جديدتين هما معاهدة بكين ومعاهدة م لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص أأدى اإ راكش لتيسير النفاذ اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات لى أأن المنظمة قد  -المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ معاهدة مراكش. كما أأشار كذلك اإ
ول الأعضاء فيما يتعلق اس تخدمت الموارد البشرية والمالية بشكل فعال وأأن هناك دليل على الأثر الإيجابي للتوافق بين الد

بتقييم خدمات الملكية الفكرية الدولية، ل س يما في ما يتعلق بنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وفيما يتعلق بنظام مدريد، 
لى أأن الوثيقة أأبرزت الأهداف مرضية التي تحققت، بما في ذلك عدد أأطراف البروتوكول واس تخدام النظام،  أأشار الوفد اإ

لى توس يع النطاق الجغرافي وأأشار ع لى أأن انضمام المكس يك وكولومبيا كان حدثا هاما، الامر الذي أأدى اإ لى وجه الخصوص اإ
ضافيتين من بلدان أأمريكا اللاتينية. وبموجب نظام لهاي، كان هناك نتائج تحققت ونتائج لم تتحقق، خاصة فيما يتعلق  بدولتين اإ

ة والموارد المعتمدة اللازمة لتوس يع النظام كانت محدودة وأأثرت في تحقيق الأهداف. وفيما بزيادة اس تخدام النظام. وذكر بالميزاني
قليمية المعنية ببناء القدرات والتي تمت لس يما من خلال  يتعلق بالهدف الاستراتيجي الثالث، أأقر الوفد بالفعاليات الوطنية والإ

دولة مختلفة.  229شخص من  82000مفيدة، اس تفاد منها أأكثر من  منصة مركز التعلم عن بعد. وأأفاد بان البرنامج كان أأداة
وهنأأ الوفد المنظمة بشأأن التدريب الذي قدمته للناس في الأوساط الأكاديمية وكذلك العاملين في مجال الملكية الفكرية، وأأشار 

لى أأن المكس يك قد اس تفادت أأيضا من هذه البرامج. و نموا والبلدان التي تمر بمرحلة قل الأ البلدان في س ياق الدول النامية و اإ
مع مكاتب الملكية الفكرية في تحقيق الأهداف الأكاديمية. وكانت  الويبوانتقالية، تساءل الوفد عن الكيفية التي ساعد بها تعاون 

المكس يك قد حصلت على فرصة لس تضافة الدورات الصيفية لأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي، والتي وفرت الفرصة 
قليمية لتعلم الكثير، الأمر الذي ساعدهم على تعزيز  قدراتهم في التعامل مع مختلف للعاملين في مكاتب الملكية الفكرية الإ

جوانب نظام الملكية الفكرية على المس توى الدولي. واعرب الوفد عن ارتياحه وسعادته بأأن كل ذلك يحسب للمنظمة. وأأشار 
طار الهدف الاستراتيجي التاسع، تحديدا الأهداف  لى أأنه كانت هناك صعوبة في تحقيق بعض الأهداف المحددة في اإ أأيضا اإ

في المائة فقط من الأهداف قد تحققت  35عم الإداري والمالي الفعال. وأأشارت البيانات الواردة في التقرير بأأن المتعلقة بالد
دارة الموارد البشرية لسوء الحظ حققت فقط  لى أأن شعبة اإ في المائة من  33بالفعل في هذا القسم. وأأشار الوفد أأيضا اإ

تحسين مس توى الموارد بهدف تحديد التحديات والاستراتيجيات التي أأهدافها. وبناء على ذلك، حث الوفد المنظمة على 
عداد البرنامج والميزانية لفترة  يمكن تعديلها لكي تساعد بشكل أأفضل في تحقيق الأهداف. وس يكون ذلك ذو أأهمية خاصة في اإ

ه بأأنه كان مثال جيدا لأفضل . وبشأأن مسأألة التقدير والتقييم، أأعرب الوفد عن تقديره لممارسة التثبت وعن اعتقاد1026/27
حرازه في  طار الإدارة  الويبوالممارسات داخل منظومة الأمم المتحدة في المساءلة. وأأقر بالتقدم الكبير الذي تم اإ بشأأن تحسين اإ

 القائمة على النتائج، وفي الوقت نفسه، وافق الوفد على أأنه من الضروري تحسين المنهجية للتأأكد من أأن البرامج س تكون في
لى الأمام بدل من المنتجات أأو المخرجات. كما هو مبين )في الفقرة  في  19(، هناك 81وضع يمكنها من قياس ونقل النتائج اإ

ل تزال تواجه صعوبات من حيث جمع وتحليل وتقديم البيانات المناس بة والشاملة لأساس مؤشرات  الويبوالمائة من برامج 
سة لشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية وحث الأمانة على تنفيذها عند تنفيذ البرنامج الأداء. وأأقر الوفد بالتوصيات الخم 
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عداد البرنا1022/25 لثنائيةوالميزانية ل  . وكان الوفد قد قدم اقتراحا لتعديل مشروع 1026/27 لثنائيةمج والميزانية ل ، وفي اإ
لى الأمانة   .كتابيافقرة القرار وسلمه اإ

يطالي ضموان .321 لى البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء وشكر الأمانة على تقريرها بشأأن الثنائية وفد اإ ا اإ
لى تصنيفات مؤشرات الأداء على أأنها تحققت بالكامل، لس يما 1021/23 لى ارتياحه اإ . كما أأشاد بارتفاع جودة التقرير وأأشار اإ

لى الأمانة تقريرها بشأأن تدابير كفاءة لفائدة المشروعات الص الويبوتلك المتعلقة بأأنشطة  غيرة والمتوسطة. وتوجه بالشكر اإ
لى مواصلة الممارسة الجيدة الخاصة برفع التقارير عن تدابير الكفاءة وتجديد الجهود في محاولة لقياس  التكلفة ودعا الأمانة اإ

، أأعرب الوفد عن 1021/23دخلت خلال فترة . وبالنس بة للتدابير المحددة التي أُ 1022/25الوفورات التي تحققت في ثنائية 
تقديره بشكل خاص للتعاون مع منظمات الأمم المتحدة الأخرى في قضايا شراء السلع والخدمات. وشجع الأمانة على مواصلة 

 ت الخاص بمؤشرات أأداء البرنامج، رحب الوفد بالتقدم الذي تميالسير على هذا الطريق. وأأخيرا، فيما يتعلق بتقرير التثب 
حرازه في تحسين المساءلة بشأأن النتائج الخاصة بالمنظمة، وفيما يتعلق بعملية عملية الإدارة القائمة على النتائج، شجع الوفد  اإ

 شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية.ل ت يالأمانة على أأن تأأخذ في الاعتبار بشكل كامل التوصيات الواردة في تقرير التثب 

ان الذي تم الإدلء به في اليوم السابق من قبل وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، وقدم شكره وأأيد وفد كندا البي .323
لى شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية على تقرير  عداد تقرير أأداء البرنامج واإ مانة على اإ . وأأشار اإلى تييالتثب  هاللأ

في المائة من الأهداف بالكامل خلال الفترة المشمولة بالتقرير.  71قيق الاس تنتاجات الواردة في التقرير، التي طبقا لها تم تح 
لى أأن المعلومات التي قدمتها شعبة الت ت أأبرزت بعض يفي تقرير التثب دقيق الداخلي والرقابة الإدارية ومع ذلك، أأشار أأيضا اإ

ه، أأشار الوفد اإلى أأن هناك تحس نا كبيرا في الصعوبات فيما يتعلق بالتنفيذ وفيما يتعلق بأأهمية بعض البيانات. وفي الوقت نفس
ورحب بهذا التحسن. كما رحب الوفد بالتحسينات الكبيرة التي جرت على عرض بيانات الأداء، خاصة  1020/22 الثنائية

ه بأأن بعد التصريحات التي أأدلت بها وفود الدول الأعضاء في لجنة البرنامج والميزانية للعام الماي. وأأعرب الوفد عن اعتقاد
التحسينات التي أُدخلت قد عززت بشكل كبير جودة التقرير كجزء من تنفيذ البرنامج القائم على النتائج. كما علق الوفد أأهمية 
كبيرة على تقديم تقارير ذات جودة عالية وحث الأمانة على مواصلة تنفيذ هذه التحسينات، لس يما بما يتماشى مع التوصيات 

 التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. الخمس التي قدمتها شعبة

لى أأنه .322 عداد الوثيقة. وأأشار اإ مانة على عملها الشاق في اإ  وأأعرب وفد اليابان، متحدثا بصفته الوطنية، عن شكره للأ
على أأنها  امؤشر 199في المائة( من بين  71)أأو ا مؤشر 125، تم تقييم 1021/23 لثنائيةوفقا مؤشرات أأداء البرنامج ل 

لى أأن تقرير أأداء البرنامج لهذا العام شمل بيانات أأداء الثنائية لكل من الأهداف  تحققت بالكامل. وبالإضافة اإلى ذلك، أأشار اإ
الإستراتيجية التسعة للمرة الأولى. وأأعرب الوفد عن رضائه عن الجهود الشاقة التي بذلتها الأمانة من أأجل تنفيذ البرامج. ومع 

لى أأنه بمقارنة تقرير أأداء البرنامج ذلك، أأشار ا ، الذي كان قد 1021 عاممع تقرير أأداء البرنامج ل 1021/23للثنائية لوفد اإ
في المائة من البنود التي جرى تقييمها كانت على الطريق الصحيح، س يظهر أأن عدد النتائج المرضية قد  80أأشير فيه بأأن 

ذا كانت ه  لى أأنه فيما يتعلق انخفضت. ولذلك، تساءل الوفد عن ما اإ ناك أأي أأس باب خاصة لهذا الانخفاض. وأأشار أأيضا اإ
بمؤشرات الأداء التي تم تقييمها على أأنها تحققت جزئيا، أأو لم تتحقق، يتعين على الأمانة تناول تلك المؤشرات بشكل مناسب 

ن تقرير أأداء البرنامج ينبغي أأن يشير عند تنفيذ البرنامج والميزانية خلال الثنائية الحالية. وأأعرب الوفد عن رأأي مفاده أأ 
لى الأس باب التي جعلت هذه المؤشرات لم تتحقق بالكامل ووضع استراتيجية تخفيف بالنس بة لهذا الموقف. وأأعرب  بوضوح اإ
الوفد عن اهتمامه بشكل خاص بالمؤشرات التي كانت مرتبطة مباشرة بخدمات الملكية الفكرية العالمية، مثل النس بة المئوية 

جمالي عدد الطلبات التي وردت في البرنامج السادس. وأأكد الوفد على أأنه لم يكن ينوي التدخل في ل  لتسجيلات مقارنة باإ
ادارة أأعمال الأمانة ولكنه في الوقت نفسه كان يأأمل بقوة في اعتماد تدابير ذات مغزى للتخفيف من القضايا وتطبيقها بشكل 

لثنائية الحالية. وبالنس بة لتدابير كفاءة التكلفة، أأعرب الوفد عن تقديره للجهود الكبيرة مناسب في البرنامج والميزانية لفترة ا
لى أأنه قد تم توفير أأكثر من  مليون فرنك سويسري في  20.1التي بذلتها الأمانة في مجال زيادة كفاء الإدارة لديها وأأشار اإ

فعل المزيد من حيث خفض كل من عدد وثائق العمل يمكن أأن ت الويبوالتكاليف خلال هذه الثنائية. ورأأى الوفد أأن 
ضافة الملخصات التنفيذية لوثائق العمل الويبووالصفحات التي قدمت في اجتماعات  . وبينما كان الوفد يقدر عمل الأمانة بشأأن اإ
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لى عند الاقتضاء، أأعرب عن أأمله في أأن تكون الأمانة قادرة على تقليص حجم وثائق العمل، الأمر الذي س يؤدي  في النهاية اإ
. وأأكد الوفد مجددا على أأن تدابير كفاءة التكاليف للويبوتخفيف عبء العمل على الدول الأعضاء ويقلص التكاليف بالنس بة 

يجب أأن تنفذ بشكل مس تمر ومس تدام، مع الأخذ بعين الاعتبار ضرورة وجود مزيد من التوفير في التكاليف. وبالنس بة 
، أأعرب 1021/23للثنائية شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بشأأن تقرير أأداء البرنامج ي أأعدته ت الذيلتقرير التثب 

لى أأنه ما زال هناك  الوفد عن سعادته بوجود تحسن كبير يمكن ملاحظته مقارنة بفترة الثنائية السابقة. ومع ذلك، أأشار الوفد اإ
جراء المزيد من الإدارة الدقيقة  مجال للتحسين كما هو موضح في الوثيقة. لذلك، أأعرب الوفد عن رغبته في قيام الأمانة باإ

لى بعض  للبرنامج عن طريق تنفيذ جميع التوصيات التي قدمتها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية. وأأخيرا، أأشار الوفد اإ
اليابانية. وأأفاد بأأنه س يقدم نصا منقحا أأخطاء التي تتعلق بالحقائق في تقرير أأداء البرنامج بشأأن أأنشطة الصناديق الاستئمانية 

 يعكس تصحيح تلك الأخطاء.

عداد تقرير أأداء البرنامج  .325 والوثائق ذات الصلة. وأأعرب الوفد عن  1021/23للثنائية وشكر وفد البرازيل الأمانة على اإ
تبار دائما بأأن ذلك كان بمثابة أأمله في تقديم بعض التعليقات العامة والخاصة فيما يتعلق بمضمون التقرير، مع الوضع في الاع 

آراء الدول الأعضاء بشأأن تنفيذ برامج  لى أأن الويبوممارسة للتقييم الذاتي، وبالتالي ل يعكس بالضرورة مواقف وأ . وأأشار الوفد اإ
حرازه في تنفيذ  مج قد التنمية وأأن كل برنا جدول أأعمالتقرير أأداء البرنامج كان بشكل عام يعكس التقدم المس تمر الذي تم اإ

التنمية. ومع ذلك، أأوضح المحتوى أأنها كان  دول أأعماللج 25وضع التقييم الخاص به بشأأن كيفية مساهمته في تنفيذ التوصيات الـ 
ذا كانت الفقرة  نجازه. وفي هذا الصدد، تساءل الوفد عما اإ ( تعكس بدقة 8)البرنامج  8.1عملية مس تمرة وليست نشاطا تم اإ

حراز تقدم جيد في بعض  جدول أأعمال تنفيذ تقدم الذي تم اإحرازه فيال  التنمية خلال الثنائية. ووافق الوفد على أأنه تم اإ
المشاريع والمبادرات، كما ورد في نفس الفقرة. ومع ذلك، وحيث أأن القضايا الأساس ية مثل التنفيذ الكامل لآلية التنس يق 

نه يبدو أأن والركن الثالث من ولية الجمعية العامة واللجنة المعنية بالت  نمية والملكية الفكرية قد وصلت اإلى طريق مسدود، فاإ
، أأشار الوفد بارتياح كبير اإلى 3هناك الكثير الذي يتعين القيام به بهدف تحقيق تقدم كبير في هذا المجال. وفيما يتعلق بالبرنامج 

حراز تقدم جيد في مجال حق المؤلف. ويتضح من خلال اعتماد معاهدتين جديد قادرة  الويبوتين في فترة الثنائية أأن أأنه تم اإ
مكانية تحقيق نتائج في فترة الثنائية  يجابية. وأأعرب الوفد عن أأمله في اإ على تناول اهتمامات الدول الأعضاء بطريقة متوازنة واإ

لى أأنه من المؤسف أأن الدورتين الأخيرتين من اللجنة الدائمة المع  نية بحق المؤلف الحالية. ومع أأخذ ذلك في الاعتبار، أأشار اإ
قد أأخفقت في اختتام أأعمالها. وعلق الوفد بأأنه يجب اس تخدام معاهدتي مراكش وبكين بمثابة تذكير لما كانت  والحقوق المجاورة

لى البرنامج  شارة اإ ، حلول الأعمال لفائدة 25الدول الأعضاء قادرة على القيام به عندما عملت حقا في التعاون البناء. وفي اإ
لى أأنه في الدورات السابقة للجنة البرنامج والميزانية سلطت وفود والبرازيل ودول أأمريكا مكاتب الملك  ية الفكرية، أأشار الوفد اإ

دارة الملكية الفكريةاللاتينية الأخرى الضوء على أأهمية بر بالنس بة للعديد من مكاتب البراءات في تلك المنطقة  نامج نظام اإ
. وشكر الوفد الأمانة على جهودها في توضيح الويبوالمصدر للبرنامج الذي وضعته  شفرةوأأعربوا عن حاجتهم للحصول على 

يلاء الاهتمام الالمخاوف والتساؤلت التي أأثارها مكتب  براءات في هذا الصدد، وأأشار بأأنه ل يزال يدرس هذه المسأألة مع اإ
يجاد حل يمكن أأن يلبي احتياجات المكاتب التي تس تخدم هذا الم لى اإ ، رحب الوفد 28 صدر . وفيما يتعلق بالبرنامجوالسعي اإ

وأأكد  عنية بالتنمية والملكية الفكريةواللجنة الم ت براءاالبالتقارير المقدمة في الدورات الأخيرة من اللجنة الدائمة المعنية بقانون 
مجددا على أأنه ينبغي أأن تصبح ممارسة منتظمة. وأأفاد بأأن ذلك سيسمح للدول الأعضاء بفهم أأفضل للأنشطة التي يضطلع بها 

، وبالتالي ليس لها ولية معتمدة من الدول للويبوالبرنامج، حيث أأنها غير مدرجة في جدول أأعمال الهيئات الحكومية الدولية 
لى أأن القضايا التي تناولها البرنامج  الأعضاء. وأأشار الوفد أأيضا قد نوقشت أأيضا في المحافل الدولية الأخرى، وبالتالي أأل  28اإ

نجازها في المحافل ول يكون تكرارا لجهودها. وطلب الوفد مزيدا من  يتداخل العمل الذي قام به البرنامج مع الأعمال التي تم اإ
لى الأبحاث المعنية بالأمراض المدارية  يبوالو التفاصيل حول كيفية تعزيز أأعمال البحث لدى  للتكنولوجيا الفعالة ونقل الابتكار اإ

 (.5.28المهملة ومرض السل والملاريا )كما جاء في الفقرة 

لى الرئيس ونائبه. و  .326 أأيد وفد ش يلي البيان الذي أأدلى به منسق مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وتقدم بالتهنئة اإ
لى الأمانة على التقارير والوثائق ذات الصلة التي قدمتها وأأعرب عن امتنانه للعروض التي ق دمت حتى كما تقدم بالش كر اإ
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نجازها بالمنظمة، وأأعرب عن شكره  لى أأن تقارير وفرت صورة كاملة وأأكثر وضوحا للأعمال التي تم اإ الآن. وأأشار الوفد اإ
يما يتعلق بهذا التقرير، طالب الوفد بتوضيح نقطة أأو نقطتين. أأول، . وف1021/23للثنائية الخاص على تقرير أأداء البرنامج 

، حلول الأعمال لفائدة مكاتب الملكية الفكرية، طلب الوفد تحليل أأكثر تحديدا بشأأن توزيع الأموال 25بالنس بة للبرنامج 
دارة الملكية الفكرية. وقدم تقرير أأداء البرنامج فكرة ع دارة المرتبطة بكل نظام من أأنظمة اإ ن الأهداف الخاصة بتحديث نظم اإ

دارة الملكية الفكرية. ومع ذلك، لم توفر الوثيقة أأي معلومات محددة أأو تحليل  الملكية الفكرية، بما في ذلك حوس بة نظام اإ
طار هذا جراء تحليل أأكثر تفصيلا لأثر الميزانية في اإ ذا تم اإ البند،  تفصيلي للمعلومات المرتبطة بكل مسار. وذكر الوفد بأأنه اإ

فس يكون من الضروري وجود تحليل أأكثر تحديدا أأو أأكثر تفصيلا للمخرجات والأهداف المحددة لكل مسار تكنولوجي، 
دارة الملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن مثل هذا التحليل قد يساعد على ضمان أأخذ العمل  لس يما بالنس بة لنظام اإ

دارة الملكية الفكرية، لس يما المس تقبلي دورات التخطيط الس نوية  لى أأن الوظيفة الصحيحة لنظام اإ في الاعتبار. وأأشار أأيضا اإ
تمويل المساعدة التقنية، كانت ضرورية لكفاءة وفاعلية المكاتب التي تس تخدم المسار مثل المعهد الوطي للملكية الصناعية في 

مكانية اس تمرار العمل في حالة ش يلي. لذا س يكون لتوافر الأموال من خلال الميزانية للم  ساعدة التقنية أأهمية حاسمة لضمان اإ
لى البرنامج  ، حق المؤلف والحقوق المجاورة، أأشار الوفد أأن هناك ثلاثة 3المس تقبل. وعلاوة على ذلك، وعند الانتقال اإ

آخرا  تعزيز تطوير البنية التحتية لحق المؤلف،و ( 1( الإعداد المعياري أأو القياسي، )2مجالت للعمل، ) وأأخيرا وليس أ
نموا. وكما ذكر وفدا المكس يك والبرازيل في وقت الأقل البلدان والبشرية في الدول النامية و  تطوير القدرات المؤسس ية (3)

سابق، رحب الوفد بما تم تحقيقه بشأأن الإعداد المعياري أأو القياسي. وفيما يتعلق بتعزيز وتطوير البنية التحتية لحق المؤلف، 
دارة حق المؤلف وأأيضا زيادة اس تخدام الخبراء الخارجيين. ومع ذلك، أأفاد   الويبورير أأن ذكر التق قرر الحفاظ على دعم نظام اإ

الوفد بأأن بلده تلقت مراسلات رسمية من المنظمة تخطر فيها بقرار تعليق المساعدة التقنية لهذا النظام بدءا من العام المقبل. 
لى أأن تعليق أأعمال المساعدة التقنية لمكاتب حق ولذلك، طلب الوفد مزيد من المعل ومات حول قرار تعليق الخدمة وأأشار اإ

لى المنصة  المؤلف الثمانية عشرة التي تس تخدم نظام معين ل يبدو متسقا مع التوسع الأخير لعدد المكاتب، التي انتقلت اإ
لى أأن الإخطار الذي تلقته بلاده بشأأن تعليق الدعم وأأصبحت الآن تعتمد عليه في عملياتها. وبالإضافة اإلى ذلك، أأكد الوفد ع

الفي كان شيئا يمكن أأن تشكل خطرا على العمليات الصحيحة للمكاتب التي تس تخدم النظام في الوقت الحالي. وبالتالي، 
مكانية تقديم الدعم الفي لهذه المنصة. وأأخيرا، وفيما يتعلق بالنقاط التي الويبوحث الوفد  ذكرها وفد الوليات  على النظر في اإ

طار البرنامج  من اتفاق لش بونة كان ذو ()ب( 1)9، أأفاد الوفد أأن ما قيل عن المادة 6المتحدة الأمريكية بشأأن النظام في اإ
أأهمية خاصة وأأنه يجب توفير النظر اللازم في التطبيق المناسب لهذا الشرط. وعلاوة على ذلك، رأأي الوفد بوجه عام أأن 

ة بشأأن تحري قدر أأكبر من الدقة حول الطريقة التي تم عرض النتائج بها قد توفر قدرا أأكبر من الوضوح المقترحات المقدم
للبيانات، وهو الشيء الذي كان بالطبع دائما موضع ترحيب. وأأفاد بأأن هناك حوار دولي مس تمر حول القضايا، لس يما حول 

يات المنشأأ. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه من الضروري أأن يتم وضع والعلامات التجارية تسم  البيانات الجغرافيةالعلاقة بين 
حرازه با كجزء من هذا الحوار الدولي  لويبوالموقف في الاعتبار أأثناء تنفيذ العمل الذي يتعين القيام به والتقدم الذي يتعين اإ

 الجاري.

لى الأمانة على تقرير أأداء البرنامج ورحب با .327 لمس توى الجيد من الإنجاز. وأأعرب عن وتقدم وفد أأستراليا بالشكر اإ
يجاد المزيد من الوفورات من خلال كفاءة التكلفة ورحب بتحسين عرض التقرير. وأأيد الوفد الدور  تقديره لجهود الأمانة في اإ

نشاء معايير دولية جديدة للملكية الفكرية. وأأفاد بأأن المعايير الدولية الشاملة والواسعة قد ز  للويبوالمركزي  ادت من في اإ
حرازه في  لى التقدم الذي تم اإ مس توى اليقين وخفضت التكاليف في الأسواق العالمية المتزايدة في الوقت الراهن. وأأشار أأيضا اإ
المفاوضات حول المعاهدة المحتملة لقانون التصميم واللجنة الحكومية الدولية المعنية بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال 

ثقافي التقليدي. وكانت جميع الوفود قد شاركت في هذه المنتديات بالتزام وحسن نية. وأأفاد الوفد بأأن أأستراليا وقعت التعبير ال 
. وأأعرب الوفد عن سعادته الويبومؤخرا على معاهدة مراكش وهو الأمر الذي يؤكد دعمها لتطوير المعايير الدولية داخل 

ة وفخره بمساهماتها في الأنشطة التي طورت أأنظمة الملكي  للويبوالاستئمانية  لكون بلاده أأصبحت جزءا من برنامج الصناديق
الثاني )الصناديق  رفقديره للمعلومات الواردة في المنموا. وأأعرب الوفد عن تقالأقل البلدان الفكرية في الدول النامية و 

أأنه على الرغم من أأن بلاده ليست طرفا في نظام (، التي من شأأنها أأن تحد من ازدواجية الأنشطة. وأأفاد بللويبوالاستئمانية 
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ل أأنه كان يشارك بشكل فعال وبناء في اجتماعات مجموعة العمل بصفة مراقب، وأأضاف بأأن أأي تعديل يتم على  لش بونة، اإ
 جذاب اتفاق لش بونة ل ينبغي أأن يكون مجرد تكرار للنظام القائم ومحاولة لإضفاء الطابع المؤسسي على نهج جعل النظام غير

لى أأن ولية مجموعة العمل شملت جعل التفاق أأكثر جاذبية للأعضاء المحتملين مع الحفاظ على  بالنس بة للكثيرين. وأأشار اإ
لى المؤتمر الدبلوماسي الناجح في مراكش،  مبادئها وأأهدافها. ويجب أأل يكون الهدفان حصريين بشكل متبادل. وأأشار الوفد اإ

 قدم المساواة بين المشاركين من جميع الجهات هو سبب نجاحه. وأأفاد بان أأي مؤتمر دبلوماسي الذي كان النقاش المفتوح على
 الويبولمراجعة اتفاق لش بونة يتطلب روح مماثلة من الانفتاح والمساواة. وعلى أأقل تقدير، يجب أأن يكون للدول الأعضاء في 

جراءات خاصة بالمؤتمر والمراقبين حقوقا متساوية مع حقوق الدول الأعضاء في نظام لش   بونة فيما يتعلق بأأية أأعمال أأو اإ
 الدبلوماسي ويجب طرح جميع القضايا على المائدة.

مانة على نوعية الوثائق. وفي رده على الملاحظات التي س بق تقديمها بشأأن بعض  .328 وأأعرب وفد فرنسا عن شكره للأ
جوانب التعامل مع نظام لش بونة، ذكر الوفد مدافعا عن الأمانة بأأن التسميات في تقرير أأداء البرنامج قد تم التصويت عليها 

عيات العامة وهي أأعلى جهة لصنع القرار، وكانت تأأتي من البرنامج والميزانية، والتقرير بشأأنها من قبل الدول الأعضاء في الجم 
، وتم اعتمادها أأيضا من قبل الدول الأعضاء ذاتها. وعلق الوفد بأأن 1022/25 الثنائيةأأو  1021/23للثنائية سواء بالنس بة 

لى أأنه يمكن تنفيذ المقترحات / الحلول المختلفة في  أأي نقاش أأو تغييرات كان يجب أأن يتم في تلك المرحلة في الوقت وأأشار اإ
لى  1026/27 الثنائيةالفترات المالية المقبلة، مثل  أأن لجنة البرنامج والميزانية ل يمكنها تغيير على سبيل المثال. وأأشار الوفد اإ

سقاطها. وأأشار  التسميات بين عش ية وضحاها وأأن القرارات التي جرى التصويت عليها من قبل الجمعيات العامة ل يمكن اإ
لى أأن برنامج وميزانية   نصت على عقد مؤتمر دبلوماسي وتم تجنيب الأموال. ومن وجهة النظر 1022/25 الثنائيةكذلك اإ

الرسمية، تم اتخاذ القرار. وردا على الوفود التي لديها مخاوف بأأن بعض الدول قد أأبرمت اتفاقيات مس بقة، طمأأن الوفد تلك 
لى المشاركة والعمل بشأأن هذه القضية. وأأقر الوفد  الدول بأأنه لم تكن هناك أأي نية لستبعاد أأي شخص، ودعا جميع الوفود اإ

اليا. وأأفاد بأأن الاتحاد سوف يجتمع ويناقش ذلك في شهر سبتمبر. وتم تقديم اقتراحات بأأن نظام لش بونة قد أأظهر ضعفا م
مختلفة بشأأن زيادة الانضمامات. وكان هناك أأيضا اقتراح بزيادة تدريجية في رسوم التسجيل. وأأضاف الوفد بأأن التعليقات 

ينبغي أأن ننسى أأن نظام لش بونة لم يكن منظمة  التي أأدلت بها الوفود خلال الاجتماعات ذات الصلة قد تم تفهمها ولكن ل
جاء من معاهدة  الويبوفي المائة من دخل  75هي تلك المنظمة وينبغي لنا أأيضا أأن نأأخذ في الاعتبار أأن  الويبودولية. وكان 

يرادات معاهدة التعاون بشأأن البراءات بالنس بة ل لبرامج الأخرى. التعاون بشأأن البراءات. وس يكون من الخطأأ أأن ننكر منافع اإ
وكان هناك هامشا للمناورة ولكن الدول الأعضاء أأرادت أأن تمنح نفسها الوسائل تكون مس ئولة عن هذه القضية. كما كانت 
هناك قطاعات بالمنظمة لديها ما يسمى بـ "المتغيرات الهندس ية"، وأأعرب الوفد عن أأمله بأأن تتواجد تلك النماذج المختلفة معا 

كانت منظمة ثرية، بمعى أأن لديها ثروة من الدول الأعضاء ذات التاريخ الطويل والتقاليد  الويبواد بأأن .  وأأفالويبوداخل 
هي ما جمعت كافة الدول معا. وأأضاف الوفد بأأنه تم دعوة  الويبوالمختلفة والأقاليم المتعددة. وكانت النماذج المختلفة التي قدمتها 

لى أأنه لم يكن يحاول التسوية بين كافة الأنظمة. وأأفاد بأأنه يجب أأن يكون لدى مراقبين أأيضا للمشاركة في النقاش. وأأش ار اإ
نظمة المختلفة، وأأعرب عن أأمله في تبادل هذه الفلسفة وتفهمها. واختتم الوفد بأأنه لم يكن  الجميع قناعة بالأوضاع المختلفة للأ

 يحاول تطبيق تغطية شاملة على الجميع.

س بانيا في موق وانضم  .329 تقرير أأداء البرنامج وعن تقديره حيال لمجموعة باء وأأعرب عن ارتياحه بيان وفد ا اإلىفه وفد اإ
لمهنية الأمانة. وأأثى الوفد على الأمانة بشأأن تحقيقها لمكاسب تتعلق بالكفاءة. ورأأى الوفد بأأنه تم تحقيق وفورات كبيرة أأدت 

لى زيادة كفاءة المنظمة. وأأفاد بأأنه كانت هناك زيادة في الا حتياطيات وزيادة في الأموال المخصصة للبرامج والأنشطة. اإ
وأأعرب الوفد عن سعادته بشأأن كافة الأنشطة التي قامت بها الأمانة وحثها على مواصلة تلك الجهود والممارسات. وأأعرب 

طار الادخار والكفاءة، الأمر  الذي س يمكن الدول الوفد عن اعتقاده بأأنه س يكون من المفيد أأن يتم اش تمال المؤشرات في اإ
نجازها: على سبيل المثال، يمكن للمقارنة بين عامين أأن  الأعضاء من ملاحظة تطور الوفورات والكفاءات المختلفة التي تم اإ
ذا كانت هناك علاقة بين اس تخدام الأموال الاحتياطية والوفورات التي يحتمل أأن تكون قد تحققت على مدار  تظهر اإ

لأمانة أأن تولي اهتماما وثيقا بالمحاس بة الخاصة بالوفورات المختلفة في تقاريرها. على سبيل المثال، الس نتين. وطلب الوفد من ا
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طار هذا القسم، كان  ل ينبغي أأن يندرج صندوق المبى الذي ل يعتبره الوفد بأأنه ادخار أأو كفاءة، ضمن هذه الفئة. وفي اإ
مع تلك الممارسات الخاصة بأأسرة الأمم المتحدة. وأأعرب الوفد  لويبوالسفر عنصرا مهما ويجب أأن تنسجم الممارسات الخاصة با

عن قلقه بشأأن التأأخير في تطبيق الفترة الانتقالية وأأعرب عن أأمله في أأن تكون مثل هذه الفترات قصيرة قدر الإمكان. وفيما 
ثل العقود والاس تعانة بمصادر خارجية في يتعلق بمسأألة الوفورات، أأفاد الوفد بأأنها تحققت في العديد من المجالت المختلفة م 

أأعمال الطباعة والترجمة، أأنه ممتن كثيرا لذلك. وفي تعليقه على التوفير في مجال الموارد البشرية، أأعرب الوفد عن أأسفه لرؤية أأن 
داخل  الويبوعلاقة الادخار قد تم فقط فيما يتعلق بالمتدربين، مما يعي أأن الش باب هم الذين تضرروا من ذلك. وفيما يتعلق ب

لى الحوار المس تمر والجهود التي ب ذلت من أأجل ضمان اس تخدام النظم المشتركة. وأأعرب الوفد  أأسرة الأمم المتحدة، أأشار الوفد اإ
لى البرنامج  شارة اإ ، شجع الوفد 13عن رغبته في تشجيع الأمانة على مواصلة هذا الحوار مع جميع الوكالت المتخصصة. وفي اإ

طار البرنامج الأمانة ع ، طلب الوفد من الأمانة 12لى مواصلة جهودها في محاولة للحد من ظاهرة الغياب دون عذر. وفي اإ
محاولة تحديد معيار أأو مؤشر يمكن الدول الأعضاء من معرفة وفورات السفر التي تحققت. وفيما يتعلق بخدمات المؤتمرات 

لى  واللغات، اعتبر الوفد الحد من تكلفة صفحة الترجمة يجابي للغاية وأأعرب عن اعتقاده بأأن هذه الفورات الكبيرة أأدت اإ اإ
ذا كان يمكن توفير مؤشر  زيادة التغطية اللغوية لدى لجان أأخرى. وأأخيرا، أأفاد الوفد بأأنه في العام الماي كان قد طلب ما اإ

ذا كان من الممكن ضمان توافر الوثائق بجم  يع اللغات قبل شهرين من الاجتماعات. فيما يتعلق باللتزام، وذلك لمعرفة ما اإ
ذا كان قد تم طرح ذلك في تقرير أأداء البرنامج.  واس تفسر الوفد عما اإ

. 27و 5و 1و  2وشكر وفد أألمانيا الأمانة على وثيقة تقرير أأداء البرنامج وأأعرب عن رغبته في التعليق على البرامج  .310
براءات هي موضوع يجب التعامل معه في قانون لأأن المرونة المتعلقة بابراءات(: اعتبر الوفد ال)قانون  2وبالنس بة للبرنامج 

)العلامات التجارية  1براءات. ول ينبغي التعامل معها في لجنتين مختلفتين تجنبا للازدواجية في العمل. وبالنبة البرنامج ال
معاهدة  كيف كان عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن (: لم يتمكن الوفد من التعرف علىالبيانات الجغرافيةوالرسوم والنماذج الصناعية و 

قد "تحقق جزئيا". وتساءل عن كيف يمكن للمرء أأن "يحقق جزئيا" عقد مؤتمر دبلوماسي. وواصل الوفد  قانون التصاميم
في أأقرب وقت ممكن. ومع ذلك وفي الوقت نفسه، أأفاد بأأن  معاهدة قانون التصاميمتأأييده لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن 

ذا كان الهدف هو معاهدة أأو مجموعة من التوصيات.  مضمون المعاهدة المقترحة قد تم تمييعه لدرجة أأنه لم يكن من الواضح ما اإ
ل أأنه ل يرغب في المزيد من النقاش حول  واعتبر الوفد ذلك على أأنه موضوع مهم، ولكن على الرغم من تأأييده للمؤتمر اإ

مؤتمر دبلوماسي، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه يجب النظر في تجميد المفاوضات  اللجنة. وحيث لم يكن هناك اتفاق على عقد
)نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات(: انتقد الوفد خفض الرسوم  5. وبالنس بة للبرنامج معاهدة قانون التصاميمبشأأن 

لى أأن تخفيض رسوم المشر  وعات الصغيرة والمتوسطة لم يتم متابعته الخاصة بالمشروعات الصغيرة والمتوسطة والجامعات وأأشار اإ
ن كان هناك أأي جهود تبذل بشأأن خفض رسوم الجامعات فاإن ذلك يجب أأن يتم بطريقة الميزانية  أأبعد من ذلك. وأأفاد بأأنه اإ

ذكاء) 27المحايدة. وبالنس بة للبرنامج   ذكرقد لملكية الفكرية(: أأعرب الوفد عن سعادته بأأن تقرير أأداء البرنامج ل  الاحترام اإ
نفاذدور وأأكد  انطباع العديد من الوفود بعد مما يتفق مع دل الخبرات البناءة، منتدى لتبابوصفها  اللجنة الاستشارية المعنية بالإ

 .1022الدورة الأخيرة للجنة في مارس 

مانة على الوثيقتين )تقرير أأداء البرنامج وتقرير لعن المجموعة الأفريقية، عن شكره وأأعرب وفد كينيا، متحدثا نيابة  .312 لأ
حرازه في معدلت الأداء، أأي أأنه تم تحقيق التثبيت في المائة من الأهداف. وتم  71(. وأأفاد وفد المجموعة بأأن التقدم الذي تم اإ

لى و  جود تحسن في عدد من برامج التثبت من تلك النتائج وفقا لتقرير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية، الذي أأشار اإ
. وفيما يتعلق بالإطار الدولي للملكية الفكرية، أأفاد الوفد بأأنه 1021/23جمع وتقديم البيانات المتعلقة بمؤشرات الأداء لثنائية 

ل س يكون من المهم اتخاذ تدابير مع الأخذ بعين الاعتبار احتياجات البلدان. وكان ذلك حاسما حيث أأن المؤشرات الكمية قد 
تعكس بالضرورة الجوانب النوعية والتي كانت أأكثر أأهمية من الأرقام الصعبة. ولذلك، س يكون من المهم بالنس بة للبرنامج 

 المعي أأن يتخذ التدابير اللازمة لمعالجة هذا القصور.

عداد تقرير أأداء البرنامج  .311 لى الم1021/23للثنائية وشكر وفد هنغاريا الأمانة على اإ لاحظات التالية . وأأشار الوفد اإ
حرازه فيما يتعلق بتشغيل نظامي مدريد ولش بونة. ومن 6بشأأن البرنامج  لى التقدم الكبير الذي تم اإ . أأول، أأشار الوفد بارتياح اإ
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ناحية أأخرى، أأعرب الوفد عن رغبته في الرد على مداخلات الوفود الأخرى. وكان هناك اقتراح بأأنه يجب فصل بيانات 
زاء هذا الطلب. ومن الأداء الخاصة المت علقة بنظامي مدريد ولش بونة في تقرير أأداء البرنامج. وأأعرب الوفد عن قلقه الشديد اإ

جراء مثل هذا التعديل حيث أأن تقرير أأداء البرنامج  كان لبد له من  1021/23للثنائية وجهة نظره، ل يمكن ول ينبغي اإ
( لم يتم 6كر الوفد الدول الأعضاء بأأن تلك الطلبات )بشأأن البرنامج المعتمدة. وذً  1021/23متابعة هيكل برنامج وميزانية 

ثارتها خلال المناقشات حول البرنامج والميزانية المقترحة  ذا 1021/23للثنائية اإ . وأأفاد بأأن تنفيذ هذه الفكرة قد يثير مسأألة ما اإ
لى العجز الناتج عن نظام كانت مؤشرات الأداء الأخرى )المرتبطة باعتماد الميزانية( ستتأأثر ويتم تعد يلها. لقد جرت الإشارة اإ

لش بونة. نعم، كان هناك عجزا ولكن يمكن للمرء أأن يلاحظ بسهولة أأن هذا العجز كان مرتبطا بالعمل الذي قامت به مجموعة 
، كانت 1008م العمل بشأأن تطوير نظام لش بونة بهدف تحقيق الولية الواضحة التي  كلفتها بها جمعية اتحاد لش بونة. وفي عا

جمعية اتحاد لش بونة قد شكلت مجموعة عمل وكلفتها بمراجعة كاملة لنظام لش بونة بهدف جعل النظام أأكثر جاذبية 
لى تنقيح الإطار  للمس تخدمين والأعضاء الجدد المحتملين. وكان من الواضح أأن مثل هذا العمل الضخم الذي كان يهدف اإ

ضا لى تكاليف اإ فية والتي كانت في معظمها مرتبطة بعقد دورات مجموعة العمل )انظر القانوني بأأكمله بحاجة اإ
(. وكان لبد من الأخذ في الاعتبار أأن التعامل مع زيادة التكاليف الناتجة عن أأعمال مجموعة LI/WG/DEV/9/6 الوثيقة

ام لش بونة لم يكن كافيا العمل لم تكن شرطا مس بقا لإعادة النظر في نظام لش بونة. كما كان من المعروف جيدا أأن دخل نظ
للحفاظ على خدمة التسجيل الوطي. ورأأى الوفد أأن هناك حاجة اإلى نهج حذر جد عند تحليل كفاءة التكلفة والتمويل 
الذاتي الممكن لنظام لش بونة. ولم يكن من الممكن مقارنة الاس تدامة المالية لهذا النظام مع أأنظمة التسجيل العالمية الأخرى 

د أأو معاهدة التعاون بشأأن البراءات، حيث أأن رسوم الصيانة أأو رسوم التجديد كان لها غرض مختلف جذريا مثل نظام مدري
في النظام الأخير. وينبغي لنا أأل ننسى أأيضا تسميات المنشأأ. وخلافا لما في أأنظمة التسجيل الأخرى، لن يكون هناك تدفق 

وتسميات المنشأأ. وكانت ولية مجموعة عمل لش بونة واضحة.  لجغرافيةلبيانات امس تمر من التطبيقات الجديدة فيما يتعلق با
وينص على حماية واحدة  البيانات الجغرافيةوس ينتج عن تعديل اتفاق لش بونة صك واحد يشمل كل من تسميات المنشأأ و 

 بيانات الجغرافيةال رفيعة المس توى لكليهما. ويمكن للصك الجديد أأن يؤسس سجل دولي واحد يشمل كل من تسميات المنشأأ و 
لى النظام. وفي عام  مكانية الانضمام اإ ، وافقت جمعية اتحاد لش بونة على 1023ويمكن منح المنظمات الحكومية الدولية المختصة اإ

. وتم تخصيص الموارد المالية اللازمة لهذا المؤتمر الدبلوماسي في 1025عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد اتفاق لش بونة المنقح في عام 
المعتمدة. ورأأى الوفد أأن القرار الذي اتخذته جمعية اتحاد لش بونة بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي ل يمكن  1022/25انية ميز 

 التشكيك فيه في لجنة البرنامج والميزانية.

لى الوفود التي شاركت بنشاط في ذلك الحوار الخاص بتقرير أأداء البرنامج. وثمنت الأمانة  .313 وتقدمت الأمانة بالشكر اإ
ذا الحوار الخاص بالأداء لأن الهدف الرئيسي لتعزيز الإدارة القائمة على النتائج هو التعلم من الخبرة والاس تفادة من تلك ه

ثارة العديد من التساؤلت. وفي الاس تجابة  الدروس في الدورة المقبلة للتخطيط والتنفيذ. وتم تقديم عددا من الملاحظات واإ
جابات أأكثر تفصيلا حول لها، س تنتقل الأمانة من الجوا لى الجوانب الأكثر تحديدا. وفي النهاية سيتم تقديم اإ نب العمومية اإ

 البرامج من قبل مديري البرامج المعنيين.

وتقدمت الأمانة بالشكر اإلى جميع الوفود على الإقرار الإيجابي بالتحسينات التي أأدخلت على تقرير أأداء البرنامج،  .312
عضاء بهدف شامل كان محل تقدير كبير، حيث كان الجزء الأول من تقرير أأداء البرنامج عبارة وأأشارت بأأن تزويد الدول الأ 

طار النتائج لعدة برامج، مثل  عن تعزيز عبر الإصدارات السابقة. ورحبت الأمانة بالقتراحات المقدمة بشأأن تحسين اإ
عداد وثيقة البرنامج والميزانية لفترة . وأأفادت بأأن هذه الاقتراحات سوف تؤخذ بعين الا20والبرنامج  6 البرنامج عتبار عند اإ
، وكذلك عند القياس الأفضل للأداء في هذه البرامج. ورحبت أأيضا بالقتراحات المقدمة لتحسين المعلومات في 1026/27

دراج التقارير المقبلة، مما يوفر تحليل أأفضل للأس باب وأأس باب عدم تحقيق الأهداف أأو تحقيقها بشكل جزئي، فضلا ع ن اإ
، مس تعدة بشكل أأفضل في المؤسس يةمؤشرات كفاءة التكلفة. وس تكون الأمانة، بجهودها لتنفيذ نظام التخطيط للموارد 

الس نوات / الأشهر المقبلة لتوفير هذا النوع من المعلومات وتتبعها. وأأكدت الأمانة للدول الأعضاء أأنه بالنس بة لتلك النتائج 
لى تنوير دورة التخطيط  التي لم تتحقق بالكامل، يجري تحديد الدروس المناس بة بالتعاون مع مديري البرامج وس يؤدي ذلك اإ
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نفاق الخ اص المقبلة ودورة التنفيذ الحالية. وفيما يتعلق بالمسأألة المحددة التي أأثارها وفد الوليات المتحدة بشأأن مبالغ الميزانية والإ
ل6بالبرنامج  ن الفرق بين المبالغ المشار اإ ليها في البرنامج 3يها في الجدول الموحد في الباب )، فاإ ، 6( من التقرير والمبالغ المشار اإ

لى البرنامج  لى  10، وصل البرنامج 6ناتج عن حقيقة أأنه بالإضافة اإ الاس تخدام الأفضل لأنظمة  هي، و8-1المتوقعة  النتيجةاإ
نموا. ويسر الأمانة أأن تتبادل التفاصيل مع وفد الوليات  الأقلالبلدان نامية و مدريد ولش بونة، بما في ذلك من قبل الدول ال 

، 30المتحدة على أأساس ثنائي وتقدم تفسيرات مفصلة. وفيما يتعلق بالأس ئلة التي طرحها وفد الوليات المتحدة بشأأن البرنامج 
نفاق ا  1021/23في الثنائية لفعلي للبرنامج تم توضيح المعلومات المفصلة بشأأن الميزانية المعتمدة والميزانية بعد التحويلات والإ

لى جانب ملاحظات تفصيلية توضيحية )الفقرات  218و  217في الصفحات  لى  9-30من التقرير اإ (. وأأفادت بأأن 22-30اإ
تغيير اسم القطاع كان مسأألة تتعلق في المقام الأول بالهيكل التنظيمي والتصال، وبالتالي فهو ل يؤثر على عمل أأو محتوى 

دراكا منها بأأن حجم الوثائق كان كبيرا 1022/25مج كما تم الموافقة عليه من قبل الدول الأعضاء في برنامج وميزانية البرنا . واإ
جدا، أأعدت الأمانة اقتراحا سيتم مناقش ته في وقت لحق من الدورة حول كيفية تبس يط الأداء والتقارير المالية )والذي قد 

عضاء( وطريقة الوصول اإلى المعلومات. وفي هذا العصر الرقمي يمكن أأن تكون معلومات يتطلب مسحا أأكثر تفصيلا للدول الأ 
أأكثر متاحة على ش بكة الإنترنت. وطلب وفد اليابان توضيحا بشأأن الأس باب التي جعلت تقرير أأداء البرنامج السابق يظهر 

أأظهر  1021/23للثنائية تقرير أأداء البرنامج في المائة من المؤشرات تسير في المسار الصحيح في حين أأن  80بأأن أأكثر من 
لى أأن تقرير أأداء البرنامج الحالي كان تقرير ثنائية يغطي  71انخفاض مس توى الإنجاز، أأي معدل  في المائة. وأأشارت الأمانة اإ

م يسير في الس نة الأولى )حيث يمكن أأن يكون التقدم يسير في المسار الصحيح( والس نة الثانية )حيث يمكن أأن يكون التقد
المسار الصحيح أأو ل يسير في المسار الصحيح(، بما يشمل العوامل الخارجية التي أأثرت على تنفيذ البرنامج . لقد كان معدل 

، أأظهر التقرير الفعلي الموقف 1023، ولكن بناء على نهاية الدورة بما في ذلك عام 1021في المائة هو التقييم في نهاية عام  80
في المائة(. وكان من الطبيعي جدا أأن يظهر التقرير الكامل للثنائية فروقا مقارنة بتقرير  71ية الثنائية )معدل النهائي في نها

دقيق شعبة التي أأعدته ت الذيمنتصف الثنائية. وطمأأنت الأمانة الدول الأعضاء بشأأن الأهمية التي تعلقها على تقرير التثب 
أأداء البرنامج. كما كان الوضع في الماي، س تؤكد الأمانة على التنفيذ الكامل لجميع تقرير بشأأن الداخلي والرقابة الإدارية 

لى أأن نضع في اعتبارنا  التوصيات. ومع ذلك، وفي س ياق مناقشة الأيام السابقة بشأأن التوصيات المفتوحة، يمكن أأن نحتاج اإ
يتم تقديم تقرير أأداء البرنامج القادم وتجري شعبة أأنه يجب الانتهاء من هذه التوصيات خلال عامين من الآن. ولذلك، عندما 

نها  التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية أأعمال التثبت الخاصة بذلك التقرير، عندئذ يمكن الانتهاء من هذه التوصيات. وبالتالي فاإ
 س تظل مفتوحة حتى يحين ذلك الوقت.

آخر من الأمانة على طلب التوضيح المقدم من وفد البر  .315 . WIPO Re:Search برنامجازيل بشأأن ورد عضو أ
ا صبمعى أأنه كان مشروعا أأو صكا خا طريقة مبتكرة للتعاون الإنمائي، كان WIPO Re:Search برنامجأأن وأأوضحت الأمانة 

عضوا من جميع أأنحاء العالم، من  86فيه بصفة محفز. ويضم الاتحاد حاليا  الويبوبأأصحاب المصلحة المتعددين، والذي عملت 
مزودا. وقدموا جميع أأنواع  55عضوا كان هناك  86ول المتقدمة وكذلك الدول النامية. ومن بين هؤلء الأعضاء الـ الد

المعلومات ذات الصلة التي يمكن اس تخدامها لتعزيز الابتكار في مجال الأمراض الاس توائية المهملة والسل والملاريا. وحاليا، 
براءات وعرضت أأيضا نوعا عاما من ال. وشملت هذه المساهمات الويبوغيلها في مساهمة بقاعدة بيانات يتم تش  281هناك 

المعلومات، مثل بيانات الاختبار والمكتبات المجمعة وأأي شيء يمكن أأن يساعد في تعزيز الابتكار في مجالت الأمراض 
ر الوحيد للتعاون. وفي الوقت الحاضر، الاس توائية المهملة والسل والملاريا. وكانت هذه المساهمات مهمة لكنها لم تكن المصد

ون بحثي برعاية المؤسسات البحثية والمزودين. وانطوت على تعاونيات فيما بين بلدان الشمال وبلدان الشمال اتع 66هناك 
والجنوب وكذلك بعض التعاونيات فيما بين بلدان الجنوب. وكانت هناك منظمة غير حكومية متخصصة في هذا النوع من 

حتى  الويبوتسمى بايو فنشرز للصحة العالمية ومقرها في س ياتل. وكان هذا ملخص قصير عن ما حققته بحوث   التعاون
الآن. وبالإضافة اإلى ذلك، كانت هناك خمسة ترتيبات اس تضافة ممولة من صندوق استئماني برعاية أأستراليا، والذي من خلال 

جراء البحوث في مختبرات الأبحاث في الهند وسويسرا والوليات اس تطاع الباحثون من الكاميرون ونيجيريا ودول أأخرى  اإ
كنافذة مس تهدفة في أأنشطة بناء القدرات الأخرى لدى  WIPO Re:Search برنامجالمتحدة الأمريكية. كما تم اس تخدام 

حداهما في كيب تاون برامج تدريبية موجهة للباحثين الأفارقة في مناس بتين على الأقل الويبو. وبهذا المعى، قدمت الويبو ، اإ
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. وفي الوقت الراهن، تم تخطيط ورشة عمل تدريبية أأخرى 1021والأخرى في جنيف بمناس بة اجتماع س نوي في عام 
 وي عدن هذا العام. للباحثين من الدول النامية، حيث تم تخطيط تنفيذها مبدئيا في شهر نوفمبر م

مانة  اجيد امنتج WIPO Re:Search برنامج أأن تشجع الدول الأعضاء على حث المؤسسات أأو الشركات لديها ويمكن للأ
كلما كان هناك الكثير منها كلما   -على أأساس اقتصاديات الحجم  الأنه كان أأيضا مبني ذلك البرنامجعلى المشاركة بنشاط في 

رغبتها أأيضا في أأن تشكر  كان النظام أأكثر أأهمية وأأكثر قوة. وتقدمت الأمانة بالشكر للدول الأعضاء على دعمهم وأأعرب عن
 الزملاء الذين كانوا يديرون النظام ويبذلون الكثير من الوقت والجهد في القيام بذلك.

آخر في الأمانة للأس ئلة المتعلقة بمنصة تكنولوجيا المعلومات. وفي البداية تقدمت الأمانة بالشك .316 لى واس تجاب عضو أ ر اإ
دارة الملكية الفكرية بدعم نظامالشديد  االدول الأعضاء على اهتمامه طار البرنامج  اإ . وكانت الأمانة 25في المنصات الأخرى في اإ

تقوم بتوس يع هذه المنصات الخاصة بتكنولوجيا المعلومات على نطاق واسع جدا، لس يما في الدول النامية، على مدار 
لى أأنه كان هناك اهتمام قوي بهذه  المنصات في كل ركن من أأركان العالم. الس نوات الأربع الماضية، وأأشار عضو الأمانة اإ

لى  دارة الملكية الفكرية لكي تصل اإ دولة خلال فترة تقرير أأداء البرنامج )زيادة بنس بة ما يقرب من  62واتسعت أأنظمة اإ
ئية في المائة(. وأأشارت الأمانة اإلى أأن التعامل مع الزيادة الحادة كان بمثابة تحد، حيث أأن الموارد المخصصة خلال الثنا 20

الماضية كانت ضيقة جدا لتغطية عدد الدول التي طالبت بنشر هذه المنصات. ولذلك، فهمت الأمانة تماما أأن بعض الدول قد 
شعرت بنقص في الدعم أأو في التمويل. وكانت الأمانة قد حددت عدم تطابق وعدم توازن ومساهمة الموارد أأثناء التنفيذ خلال 

نشاء نظام دعم مركزي في جنيف،  الثنائية الماضية وكانت قد بدأأت بالفعل في تصحيح هذا الخلل أأو عدم التوازن من خلال اإ
لى  20بما يشمل الخبراء الإقليميين. على سبيل المثال، في حالة أأمريكا اللاتينية، زاد عدد المس تخدمين من  دولة،  22دول اإ

قليمي. وس تواصل الأمانة العامة تعديل الم  ساهمة وتعديل تخصيص الموارد اللازمة لدعم ونشر نظام وكان قد تم توفير خبير اإ
دارة الملكية الفكرية، حيث أأنه اس تمر في التطور في الس نوات المقبلة. وأأعربت الأمانة عن سعادتها لمناقشة مس توى الموارد  اإ

ذا نظرنا اإلى مؤشرات الأداء ومعايير الأدا نه اإ ء فس نجد أأن عدد مكاتب خلال الثنائية المقبلة. وبما أأنها أأفادت بذلك، فاإ
الملكية الفكرية التي تس تخدم منصات تكنولوجيا المعلومات كانت هي أأول مؤشر ابتدائي. وكانت الأمانة حريصة جدا على 

ن الأمانة ستنظر الويبودرجة الارتياح من جانب المس تخدمين ومكاتب الملكية الفكرية ومس توى الدعم المقدم من  . ولذلك، فاإ
خلال هذه الثنائية وخلال الثنائية المقبلة، بحيث تنظر مؤشرات الأداء في مس توى الارتياح والدعم المقدم في مس توى الدعم 

لى أأن يتم  الويبومن  لهؤلء المس تخدمين. وسيس تمر تطوير المنصات الجديدة، مما يعي أأن الزيادة في طلبات الدعم تحتاج اإ
لى أأن توفيرهاعلى الرغم من القيود المفروضة على الموار  د. وس تقوم الأمانة بتقديم المزيد بموارد أأقل. وكانت الأمانة بحاجة اإ

تتشاور مع الدول الأعضاء ومس تخدمي المنصة بشأأن الكيفية التي يمكن بها تعزيز مس توى الدعم على الرغم من محدودية 
قليمي وس تواص ل القيام بذلك. وفي أأمريكا الموارد. وكانت الأمانة قد تشاورت بالفعل مع الدول الأعضاء على أأساس اإ

اللاتينية، جرت المشاورات في كوس تاريكا واكوادور. وينبغي أأن تكون هذه المشاورات قادرة على أأن تسمح للمكتب الدولي 
 ومس تخدمي المنصة بوضع نظام دعم أأفضل.

آخر في الأمانة على سؤال مقدم من وفد ش يلي بشأأن البرنامج  .317 بلدان أأمريكا والنظام في عدد من  3وأأجاب عضو أ
اللاتينية بشأأن التسجيل الطوعي. وكانت الإجابة "نعم"، قامت الأمانة بالنظر في التعهد الذي تقدمت به عدد من بلدان 

 أأمريكا اللاتينية واتفقا على توس يع نطاق الدعم.

مانة على تعليقاتها ردا على ملاحظات الوفد .318 . 6بشأأن البرنامج  وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للأ
طار  وأأفاد بأأن الوفد قد تفهم وجهة النظر التي أأعربت عنها العديد من الوفود فيما يتعلق بالتغييرات التي تم المطالبة بها في اإ

لى أأنه قدم هذه التعليقات من قبل، لس يما أأمام  الجمعية العامة دورة تقرير أأداء البرنامج. ومع ذلك، أأشار الوفد مجددا اإ
، عندما أأعرب عن قلقه بشأأن جمع نظامي مدريد ولش بونة معا. وهذا الأمر جعل من 1023ديسمبر المعقودة في  نائيةالاس تث 

الصعب جدا على الدول الأعضاء تقييم وتحليل أأداء البيانات فيما يتعلق بهذين النظامين. وأأعرب الوفد عن رغبته في التقدم 
دخال نص جديد في فقرة  بنداء مرة أأخرى. ولمساعدة الأعضاء على تذكر ذا كان من الممكن اإ هذا النداء، تساءل الوفد عما اإ

طار النتائج بناء على الاقتراحات التي  القرار وذلك لضمان أأن الأمانة سوف تس تمر في تنفيذ التحسينات بشأأن بيانات الأداء واإ
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ذا كان ذلك س يؤثر 1021/23للثنائية ق دمت بشأأن تقرير أأداء البرنامج  أأو يكون ذي صلة بالنس بة لدورة تقرير أأداء ، وما اإ
. وأأعرب الوفد أأيضا عن قلقه واعتراضه بشأأن الإجراءات المتبعة لعقد المؤتمر الدبلوماسي 1026/27البرنامج القادمة وثنائية 

ثارة هذه القضية في ديسمبر عام  ة. ولغرض في اجتماع الجمعيات غير العادي 1023حول اتفاق لش بونة. وكان قد تم بالفعل اإ
لى اعتراضه في تقرير أأداء البرنامج.  الوضوح والاس تكمال أأعرب الوفد عن رغبته في الإشارة اإ

. وطلب الوفد على الأخص تصحيح خطأأ 30و 9 البرنامجينوأأعرب وفد الجزائر عن رغبته في تقديم تعليقات بشأأن  .319
ستراتيجية وطنية بشأأن . وأأفاد ب9واقعي في عمود بيانات الأداء في الجدول الخاص بالبرنامج  أأن الجدول أأوضح أأنه تم تبي اإ

، وهو الأمر الذي لم الابتكار في مجال الملكية الفكرية في الجزائر، لكن الحقيقة هي أأنه تم تقديمها للحكومة الجزائرية لعتمادها
تنفيذ أأنشطته  9بها البرنامج  ن. كما طلب الوفد أأيضا مزيدا من المعلومات من الأمانة بشأأن الطريقة التي نسقيحدث حتى الآ 

لديه انطباع بأأنه في بعض  ند اإ الوفقال عب الأخرى. و التنس يق مع الش   9مع البرامج الأخرى، أأي كيف أأدار مدير البرنامج 
من الازدواجية وفي أأحيان أأخرى نقص طفيف في التصال أأو الإبلاغ. وطلب المزيد من التفاصيل  نوعالأحيان كان هناك 

عداد نقل مكاتب التكنولوجيا، بأأنه وفقا 30ناول مسأألة التنس يق. وأأفاد الوفد فيما يتعلق بالبرنامج عن كيفية ت  ، لس يما برنامج اإ
نشاء مكاتب  مانة كان اإ نجازه بالكامل. وأأعرب النقل للأ ذا كان هذا أأ وفد عن عدم تالتكنولوجيا هو الهدف الذي تم اإ كده مما اإ

. التكنولوجيا نقلخمسة مشاريع لإنشاء مكاتب على الأقل ية كان ينبغي أأن يكون هناك صحيحا لأنه بالنس بة للمنطقة العرب 
نشاء المكتب. وكانت بعض الدول العربية  تم، حتى الآن،و اإطلاق الأنشطة في دولة واحدة وحتى في تلك الدولة لم يتم اإ

الهدف لم يتحقق حتى بشكل جزئي في الدول متخلفة بأأكثر من ذلك ول تزال تنتظر اإطلاق المشروع. لذا رأأى الوفد أأن هذا 
 من المعلومات حول هذه النقطة. االعربية. وطلب مزيد

جاباتها الشاملة والجيدة على الأس ئلة التي طرحتها الدول الأعضاء، وأأعرب عن  .330 وشكر وفد اليابان الأمانة على اإ
ما جاء في بيان المجموعة باء. وأأعرب الوفد أأيضا  سعادته بأأن يسمع أأن تقرير أأداء البرنامج سيتطور، مع الأخذ في الاعتبار

عن سعادته بما سمعه من الس يد/ ويشارد، نائب المدير العام، بشأأن النتائج الجيدة التي تحققت في هذه الثنائية. وفيما يتعلق 
س يلة جيدة للمضي ، رأأى الوفد أأن اس تمرار الإحاطات وتفسيرات في س ياق لجنة البرنامج والميزانية س يكون و 28بالبرنامج 

طار اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. أأعرب الوفد عن  حاطة قصيرة واحدة  في اإ لى أأنه كانت هناك اإ قدما. وأأشار مجددا اإ
دراجها بالسجل حيث ان الإحاطات بشأأن البرنامج  طار لجنة البرنامج  28امله في اإ ينبغي أأن يتم بشكل مس تمر في اإ

جاباتها الشاملة والغنية بالمعلومات على السؤال الذي طرحه والميزانية. واعرب أأ  مانة على اإ يضا عن رغبته في التقدم بالشكر للأ
 الوفد.

دارة الملكية الفكرية وأأضاف  .332 وشكر وفد ش يلي الأمانة على المعلومات التي قدمتها ردا على أأس ئلة الوفد بشأأن نظام اإ
 قبل المكاتب الوطنية.بأأن هذه المعلومات س تكون موضع ترحيب كبير من 

جراء التصويبات الخاصة بالحقائق التي طلبها وفد اليابان )بشأأن الصناديق الاستئمانية(  .331 وأأكدت الأمانة بأأنها س تقوم باإ
 (.9ووفد الجزائر )بشأأن البرنامج 

دارة الملكية الفكرية و  .333 ضافية بشأأن نظام اإ مانة على توفير معلومات اإ أأكد مجددا على وأأعرب وفد البرازيل عن شكره للأ
لى  المصدر، مما  شفرةأأنه اعتبر هذا النظام بمثابة برنامج مهم جدا. وأأضاف بأأنه يعمل مع الأمانة على ايجاد س بل للوصول اإ

 سهلا ومجديا. امر أأ جعل التمتع بمزايا هذا البرنامج س ي

لعمله مع البرامج الأخرى، وأأوضحت أأن المكاتب  9وأأجابت الأمانة على السؤال المطروح بشأأن كيفية تنس يق البرنامج  .332
وضعت الخطة الرئيس ية للبرنامج بالنس بة للدول النامية. وهذا في الأساس يعي أأن المكاتب مسؤولة عن أأن تضع مع الدول 

الوطنية لمختلف الدول الأعضاء والإشراف على الأنشطة التي كان يجب القيام  الأعضاء استراتيجيات الملكية الفكرية والخطط
طار تنفيذ تلك الأنشطة المختلفة اللازمة لوضع الاستراتيجيات المناس بة. وفي جميع أأنحاء المنظمة كان لدى مختلف  بها في اإ

لب. ولذلك، حيث وردت طلبات الدول القطاعات خبرات محددة في مجالت معينة. كما كانت المنظمة منظمة مدفوعة بالط
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النامية، تم تكليف المكتب بتنس يق العمل الداخلي لتناول تلك الطلبات. فعلى سبيل المثال، في حالة مراكز دعم تكنولوجيا 
المعلومات، ساهم المكتب في البرامج ذات الصلة التي كانت مس ئولة عن ذلك، وقامت الأمانة بجانب المكاتب بتنس يق 

ة الخاصة بالمنظمة. وفي كثير من الأحيان، س تكون بمثابة عملية ويقوم المكتب بمراقبة هذه العملية في الأساس، الاس تجاب
لس يما للتأأكد من أأن مدخلات الأمانة اس تجابت لستراتيجيات الملكية الفكرية لدولة معينة وكانت متناغمة معها. وكانت هذه 

س يق الداخلي. ومن حيث التصال أأو الإبلاغ، كانت المكاتب هي مركز التنس يق التن  9هي الطريقة التي نفذ بها البرنامج 
لى لقطاعات ذات الصلة والاجتماع معها للاس تجابة  بلاغ ذلك اإ لتبادل التصالت وعلى علم بكل التطورات ومس ئولة عن اإ

 حول الإستراتيجية الوطنية للاتصال أأو الإبلاغ. ثم ردت الأمانة على التعليق بشأأن الأهداف التي تحققت بشكل جزئي
بشأأن الابتكار )فيما يتعلق بالجزائر(. ووافقت على أأن ذلك لم يتم اعتماده بعد من قبل اللجنة الوزارية. وأأفادت بأأن تقرير أأداء 
البرنامج أأظهر ذلك على أأنه "تحقق جزئيا" لأن لجنة التنس يق الوطنية قد أأقرت ووافقت على المشروع، على الرغم من أأنه 
لى النقطة التي أأثارها وفد  على المس توى الس ياسي، لم يتم بعد تقديمه اإلى مجلس الوزراء أأو اعتماده. ومع ذلك، أأشارت الأمانة اإ

نها لم تتحقق حتى الآن بشكل كامل.  الجزائر أأنه بالقدر الذي يتعلق بهذه النقطة فاإ

مانة على التوضيح. كما أأضاف الوفد  .335 أأيضا أأنه تم فهم تنس يق العمل داخل البرامج وعبر وفد الجزائر عن شكره للأ
ليها عندما ت  بحث عن التاسع الآن بصورة أأفضل كما دعا اإلى تحسين التعاون، لكي تعلم الوفود الجهة التي يجب أأن تتوجه اإ

 أأس ئلة تتعلق بأأوجه قلقها.

نشاء مكاتب نقل التكنولو  30وأأجاب أأحد أأعضاء الأمانة عن السؤال المتعلق بالبرنامج  .336 جيا. وقد تحدث مؤشر واإ
نشاء ثمانية مكاتب نقل تكنولوجيا.  نشاء مكاتب لنقل التكنولوجيا. وكان الهدف هو اإ طار للملكية الفكرية واإ الأداء عن تطوير اإ

نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا. وقد تم  نشاء أأو تحسين أأو توجيه النصح أأو تسهيل اإ وقد كان تفسير مؤشر الأداء يتعلق باإ
نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا لكنها قامت بتسهيل ذلك. وتحدث  الويبوا النحو لأن تفسيره على هذ لم تكن تعمل في مجال اإ

بتسهيلها وتوجيهها ليس في المنطقة العربية فحسب  الويبوتقرير أأداء البرامج عن مختلف مكاتب نقل التكنولوجيا والتي قامت 
آس يا. ولذلك، فيمالكن أأيضا في و  ، فقد تمت تلبية متطلبات الويبويتعلق بالتسهيل والتوجيه الذي قدمته  ش يلي وغانا وغرب أ

مؤشر الأداء. وفيما يتعلق بمكاتب نقل التكنولوجيا الخاصة بمشروعات الدول العربية فقد كانت هناك بعض التحديات وكان 
 التعامل مع هذا الأمر وتمت مراجعة التمويل يمثل أأحد هذه التحديات الكبيرة، حتى يتم تجاوز المرحلة الأولى والثانية. وتم

وتعديل بعض الخطط وتم اقتراحها مرة ثانية للدول بحيث يمكن تحقيق تقدم في مكاتب نقل التكنولوجيا الخاصة بمشروع الدول 
يمه العربية، بدون انتظار تمويل البرنامج بكامله كما كان التصور في البداية. وتم تحقيق متطلبات مؤشر الأداء وفقا لتصم 

وتفسيره. وبالرغم من ذلك، ظلت الأمانة مهتمة للغاية وحريصة على العمل على مكاتب نقل التكنولوجيا الخاصة بالدول العربية 
عادة تعريف هذه المشروعات.)الجزائر والمغرب والأردن وتونس( وعملت مع الدول العربية ع  لى اإ

نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا وبالرغم من  الويبووفهم وفد الجزائر، بناء على تفسير الأمانة، أأن  .337 ليست مسؤولة عن اإ
نجازه بالكامل، فاإن ذلك لويبوبا اشروع خاصالم ذلك فقد كان  لى أأن الهدف قد تم اإ . لذلك فعندما أأشار تقرير أأداء البرامج اإ

نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا، أأينما كانت. وبالرغم من ذلك، فاإن تقديم المشورة القا نونية فيما يتعلق بمكاتب نقل كان يعى اإ
التكنولوجيا كان يعتبر هدفا مختلفا. ولذلك، طالبت الوفود من الأمانة تقس يم المؤشرات اإلى مؤشرات متعلقة بالإطار 

نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا )وهو الجزء الذي ليمكن  التشريعي أأو التدريب )وقد تم انجاز هذا الجزء( والمؤشرات المتعلقة باإ
عادة صياغة المؤشرات والتي قد تسيء تفسيرها الدول المتأأثرة اعتبا ر أأنه تم انجازه(. وعرض الوفد العمل مع الأمانة من أأجل اإ

 بالبرنامج.

ضافة نص وفدي المكس يك والوليات المتحدة الأمريكية. " مشروعوتلا الرئيس  .338 ن لجنة البرنامج فقرة القرار مع اإ اإ
مانة، توصي 1021/23لبرنامج الشامل للثنائية اء اوالميزانية، بعد اس تعراض تقرير أأد ، والإقرار بطبيعته كتقييم ذاتي للأ

والإحاطة علما )ب(  الإقرار بمساهمة البرنامج في تحقيق النتائج المرتقبة؛)أأ(  جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بما يلي:
والإحاطة علما بأأن الأمانة نفذت جميع توصيات شعبة )ج(  بالتحسينات المدخلة على التقرير وفقا لما التمس ته الدول الأعضاء؛
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ذ تحيط علما ببيانات )د(  ؛1020/22التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية الواردة في تقرير تثبيت تقرير أأداء البرنامج للثنائية  واإ
كاملة للدروس المس تخلصة من تنفيذ ضمان مراعاة  "2" الدول الأعضاء حول تقرير أأداء البرنامج، تلتمس من الأمانة ما يلي:

وضع خطة عمل ذات  "1" ؛1022/25في تنفيذ وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  1021/23وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 
رية تناول التوصيات الخمس الواردة في تقرير التثبيت الذي أأعدته شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدال  محدد جدول زمي

دارة القائمة على النتائج، ول  "3" ؛1021/23بشأأن تقرير أأداء البرنامج للثنائية  ومواصلة جهودها لتحسين طريقة تنفيذها للاإ
 ."س يما البيانات المتعلقة بأأدائها وأأطر النتائج وتقييم الأداء وأأدوات الرصد وما يتعلق بذلك من تقارير

رغبته في أأن يرى فقرة جديدة تتضمن النص الذي اقترحه على أأن ينص  وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن .339
دخال ال على "  طار النتائج بناء على المقترحات  على اتتحسينمواصلة جهودها في اإ الدول من  المقدمةببيانات الأداء واإ

برنامج التقرير أأداء البرامج و ل  التاليةورة الدوالذي ينطبق على  1021/23 للثنائيةالأعضاء فيما يتعلق بتقرير أأداء البرامج 
 ."1026/27 للثنائية يزانيةالمو 

عن شكره للوفود على تعليقاتها الايجابية حول تقرير أأداء البرامج.  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقوعبر مدير  .320
 محدد ، أأشار مدير شعبة من نص القرار وطلب وضع خطة عمل ذات جدول زمي" 1" المقترحة وفيما يتعلق بالفقرة الفرعية

لى أأن خطة العمل والجدول الز  من  32حة صفالفي مي الخاص بها موجودان بالفعل ويردان التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية اإ
 تقرير التثبيت.

تناول لتنص على " "1"ووافق وفد المكس يك، فيما يتعلق بهذه المعلومات، على تبس يط نص الفقرة الفرعية  .322
 .."الخمس..التوصيات 

ة تمثل تكرارا للنص الحالي وعبر وفد سويسرا عن اعتقاده بأأن الإضافة المقترحة من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكي .321
عداد تقارير أأداء لمشروع القرار، بما أأنه ي  لى الدروس المس تفادة وأأنه يجب أأخذ تعليقات الوفود بعين الاعتبار عند اإ شير اإ
لى ميزانية البرامج في المس تقبل. و  فسوف تتم مناقش تها عندما تقوم الدول الأعضاء بعقد  1026/27فيما يتعلق بالإشارة اإ

. وفي هذا الصدد، عبر الوفد عن رغبته في أأن يؤكد على التعليقات التي 1026/27مداولت بشأأن مسودة اقتراح ميزانية 
لى  تقدم بها وفد فرنسا عندما تحدث حول التعليقات التي قام بتقديمها  مشروعوفد الوليات المتحدة الأمريكية. وبالعودة اإ

ضافة أأي شيء لها. وفي النهاية، وفيما يتعلق بموقف الوليات المتحدة الأمريكية فيما يتعلق  القرار، ل يعتقد الوفد بضرورة اإ
ن الوفد ل يتذكر أأن هذا الاعتراض قد تم تقديمه عند اتخاذ القرار.  وتم تلقي تعليقات مكتوبة فيما بعد. بالمؤتمر الدبلوماسي، فاإ

 س به بما في ذلك الفقرة الأخيرة.وأأكد الوفد على أأن نص القرار الذي قرأأه الرئيس كان ل بأأ 

وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره للتعليق الذي تقدم به وفد سويسرا فيما يتعلق بفقرة القرار. وكان  .323
لى الفقرتين الفرعيتينتضمنه تقرير أأداء البرامج لممصدر قلق الوفد يتعلق بأأن ما  )فيما " 1" و"2"  يكن مرضيا. وبالنظر اإ

يتعلق بالدروس المس تفادة وتطبيق النتائج(، قال الوفد أأنها قد ذكرت بصورة مناس بة في تقرير أأداء البرامج. وأأكد الوفد على 
مقاييس أأفضل فيما يتعلق  عليقاته المتعلقة بفصل البيانات ووضعأأنه ل توجد نية لتغيير تقرير أأداء البرامج الحالي ليعكس ت 

مدريد ولش بونة. وكان الاقتراح التالي يتعلق بالنظر اإلى دورة تطبيق تقرير أأداء البرامج التالية ودورة الميزانية التالية.  بنظامي
ولكنه لم يدر كيف يقوم بذلك في ظل  وقد عبر الوفد عن تفهمه لأوجه قلق وفد سويسرا وعبر عن رغبته في التوصل لتسوية

عدم عكس المعلومات المتضمنة في تقرير أأداء البرامج للواقع فيما يتعلق بلش بونة. وكان الوفد متقبلا للاقتراحات حول كيفية 
 ن يريد أأن تضيع مسأألة أأوجه قلقه.التعامل مع ذلك، لكنه لم يك

جعة تقرير أأداء البرامج في هذه المرحلة )والتي تفهم الوفد واقترح وفد أأستراليا، في ظل وجود بعض المعارضة لمرا .322
دارة البرامج. وسوف يكون في الأساس طلب للحصول على  أأس بابها(، أأن يطالب القرار بتوفير المعلومات كتكملة لتقرير اإ

 ش بونة(، والذي فرق بوضوح بينهما.معلومات مفصلة حول برنامجين )مدريد ول 
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مانة في صياغة نص قرار يمثل تسوية من خلال وضع العناصر المختلفة بدون وجود مساعدة الأ وطلب وفد سويسرا  .325
 ، في الحس بان.1026/27تكرار مع أأخذ النقاط التي أأثارها وفد الوليات المتحدة،والتي تتعلق ببرنامج وميزانية 

جديدة. وتم تأأجيل عقد مزيد فيقية تو وأأيد الرئيس اقتراح الوفد واقترح قيام الأمانة والوفود المعنية بالعمل على صياغة  .326
 .20من المناقشات حول الفقرة 

لى النص المنقح الذي تم توزيعه في صباح  20 قشات حول نص القرار الخاص بالبندوأأعاد الرئيس فتح المنا .327 وأأشار اإ
وهي  "3"عية هذا اليوم. وقام بالحديث بصورة موجزة عن أأن النص قد تضمن مختلف الأفكار التي جاءت تحت الفقرة الفر 

دارة القائمة على النتائج، ول س يما الفقرة الوحيدة التي تم تغييرها لتصبح :" ومواصلة جهودها لتحسين طريقة تنفيذها للاإ
البيانات المتعلقة بأأدائها وأأطر النتائج وتقييم الأداء وأأدوات الرصد وما يتعلق بذلك من تقارير، استنادا اإلى الاقتراحات التي 

، ومراعاة تلك الاقتراحات حق المراعاة، عند 1021/23لدول الأعضاء بشأأن تقرير أأداء البرنامج للثنائية تقدمت بها ا
 ".1026/27الاقتضاء، في الدورة القادمة لتقرير أأداء البرنامج وفي وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 

ووافق على فقرة القرار. وبالرغم من ذلك،  "1"ودعم وفد الوليات المتحدة الأمريكية الصياغة الجديدة للفقرة الفرعية  .328
)مدريد ولش بونة(  النظامينعبر الوفد عن رغبته في تسجيل أأنه، فيما يتعلق بفقرة القرار هذه، يتوقع من الأمانة أأن تفصل بين 

لى أأوجه قلقه المس تمرة فيما يتعلق 1026/27ادمة وبالنس بة لبرنامج وميزانية في دورة تقرير أأداء البرامج الق . وأأشار الوفد اإ
طلاق مؤتمر لش بونة الدب ()ب( 1)9 وفقا للمادة العمل به، ومسأألة العمل به لش بونة الجاري لوماسي وخاصة فيما يتعلق باتفاقباإ

 تنس يق القادم.في اجتماع لجنة ال  يس تمر الوفد في التعبير عن هذا القلقوس 

 (WO/PBC/22/8)وثيقة  1021/23البرنامج القرار التالي فيما يتعلق بتقرير أأداء  اعتمادوتم  .329

ن لجنة البرنامج والميزانية، بعد اس تعراض تقرير أأداء البرنامج الشامل للثنائية  .350 )الوثيقة  1021/23اإ
WO/PBC/22/8  مانة، توصي   جمعيات الدول الأعضاء في الويبو بما يلي:(، والإقرار بطبيعته كتقييم ذاتي للأ

 الإقرار بمساهمة البرنامج في تحقيق النتائج المرتقبة؛  )أأ(

 والإحاطة علما بالتحسينات المدخلة على التقرير وفقا لما التمس ته الدول الأعضاء؛  )ب(

ة الإدارية الواردة في تقرير والإحاطة علما بأأن الأمانة نفذت جميع توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقاب  )ج(
 ؛1020/22تثبيت تقرير أأداء البرنامج للثنائية 

ذ تحيط علما ببيانات الدول الأعضاء حول تقرير أأداء البرنامج، تلتمس من الأمانة ما يلي:  )د(  واإ

 1021/23ضمان مراعاة كاملة للدروس المس تخلصة من تنفيذ وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  "2"
 ؛1022/25تنفيذ وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  في

وتناول التوصيات الخمس الواردة في تقرير التثبيت الذي أأعدته شعبة التدقيق الداخلي والرقابة  "1"
 ؛1021/23الإدارية بشأأن تقرير أأداء البرنامج للثنائية 

دارة القائمة على ا "3" لنتائج، ول س يما البيانات المتعلقة ومواصلة جهودها لتحسين طريقة تنفيذها للاإ
بأأدائها وأأطر النتائج وتقييم الأداء وأأدوات الرصد وما يتعلق بذلك من تقارير، استنادا اإلى الاقتراحات 

، ومراعاة تلك 1021/23التي تقدمت بها الدول الأعضاء بشأأن تقرير أأداء البرنامج للثنائية 
الدورة القادمة لتقرير أأداء البرنامج وفي وثيقة البرنامج  الاقتراحات حق المراعاة، عند الاقتضاء، في

 .1026/27والميزانية للثنائية 
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حول تقرير  الداخلي والرقابة الإدارية شعبة التدقيقبتقرير التثبيت ل وقام الرئيس بتلاوة نص القرار المقترح والخاص  .352
 كما يلي.  عتمادهاتم  ( والذيWO/PBC/22/9)الوثيقة  1021/23 أأداء البرامج للثنائية

أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بتقرير التثبيت الم عد من قبل شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية  .351
 .(WO/PBC/22/9)الوثيقة 1021/23بشأأن تقرير أأداء البرنامج للثنائية 

 1021/23 لثنائيةتقرير الإدارة المالية ل   21 البند

لى  .353  .WO/PBC/22/6الوثيقة استندت المناقشات اإ

أأوضح نتائج  1021/23موضحا أأن تقرير الإدارة المالية للمنظمة لعامي  البندوقام الرئيس بفتح باب المناقشة حول  .352
، وفقا للمعايير المحاسبية 1023ونهاية عام  1021المالي في نهاية عام  المنظمة بالنس بة لهذا البند، بالمقارنة بالميزانية والوضع

 .شات المثمرة للغاية التي جرت معهوعلى المناق  مراجع الحسابات الخارجي على وجودهالدولية للقطاع العام. وشكر فريق 

من  7-6مج والميزانية وفقا للائحة تم عرضه على لجنة البرنا 1021/23أأن تقرير الإدارة المالية للثنائية  وأأوضحت الأمانة .355
والتي تطالب بعرض تقرير الإدارة المالية على كافة الدول الأعضاء المعنية. وأأوضح تقرير الإدارة المالية نتائج  النظام المالي ولئحته

اء المالي للمنظمة أأثناء بالمقارنة بالميزانية الخاصة بالعامين السابقين. كما قدم تفاصيل أأيضا عن الأد 1021/23المنظمة لعامي 
وفقا للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام. وقالت  1023ونهاية عام  1021وموقفها المالي في نهاية عام  1021/23عامي 

لى  1021/23الأمانة أأن النفقات الشاملة في الميزانية والخاصة بالعامين  مليون فرنك سويسري وهو ما يمثل  622.8وصلت اإ
% في مقابل الميزانية المعتمدة، وأأضافت أأن ذلك يوضح الجهود الناجحة التي قامت بها الأمانة 92.5خدام قدره معدل اس ت

جراءات كفاءة التكلفة. وقد وصل الدخل الحقيقي على أأساس الميزانية اإلى  مليون فرنك  680.7لتقليل النفقات من خلال اإ
% بالمقارنة بتقديرات الميزانية. وأأضافت الأمانة 5.2ك سويسري أأو مليون فرن 33.3سويسري وهو ما يمثل زيادة مقدارها 

أأن الأداء المالي الصحي للمنظمة قد انعكس من خلال النتائج الخاصة بالعامين. وبصفة خاصة، فقد تم تحقيق فائض قدره 
طي الخاص بالمشروعات مليون فرنك سويسري بالمقارنة بالميزانية ووصلت النفقات مقابل القيمة المخصصة للاحتيا 68.9

مة نتائج لدولي للقطاع العام من مواءمليون فرنك سويسري. وقد مكنت عملية تعديل المعايير المحاسبية ا 25.3المختلفة اإلى 
لى  الويبو مليون فرنك سويسري  22على أأساس الميزانية مع نتائجها وفقا للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام والتي وصلت اإ

 ون فرنك سويسري بالنس بة للثنائية.ملي 32.6وكانت النتائج الشاملة تمثل فائض قدره 

عداد الوثائق التي يتم اس تعراضها وعبر وفد اليابان، الذي تحدث بالنيابة عن المجموعة باء، عن شكره للأم .356 انة على اإ
من المعلومات المفيدة للدول الأعضاء عن كيفية اس تخدام  اقدم مزيدة بالحتياطي يمكن أأن تالخاص الوثيقةوأأضاف أأن 

لى الحفاظ على مس توى الاحتياطي المس تهدف، فقد عبر عن رغبته في التأأكيد  الاحتياطي. وبالرغم من تثمين الوفد للحاجة اإ
على اعتقاده بأأن الاحتياطي ل يجب اس تخدامه في تمويل أأمور ل يمكن التنبؤ بها. ومن خلال وجهة النظر هذه، قالت 
المجموعة، أأن المطالبة باس تخدام الاحتياطي بصفة خاصة في الحالت الاس تثنائية يجب تفسيره بصورة صارمة لأن ذلك 

الحالت الحرجة والتي قد تواجهها المنظمة في المس تقبل، بما يؤمن  س يحافظ على قدر كافي من الأرصدة لس تخدامها في
لى السير بحذر في ظل وجود بعض العناصر الهامة أأمامها بما في ذلك  المنظمة. وأأضافت أأنه ل يجب تجاهل حاجة المنظمة اإ

عداد اقتراح شامل حول الا حتياطي وصناديق رأأس المال الخصوم طويلة المدى. وتوقعت المجموعة باء أأن تعمل الأمانة على اإ
عداد  لى الإدارة والاس تخدام واإ العامل والذي تضمن وضع أأهداف خاصة بالحتياطي الصافي واعتبارات الس يولة بالإضافة اإ

 تقارير حول الفائض الحالي في المس توى المناسب. وطالبت بتضمين بيان المجموعة في القرار.

 القرار المقترحة، التي اعت مدت. وفي غياب تعليقات أأخرى، تلا الرئيس فقرة .357

بالموافقة على تقرير الإدارة المالية  الويبوول الأعضاء في صت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدأأو  .358
 (.WO/PBC/22/6)الوثيقة  1021/23 للثنائية
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 وس ياساتها المتعلقة بالأموال الاحتياطيةالمالي  وضع الويبواس تعراض   )أأ( 21

لىاستندت المناق   .359  .WO/PBC/22/28الوثيقة  شات اإ

والتي تم تقديمها لتسهيل اس تعراض الدول الأعضاء  WO/PBC/22/28دعا الرئيس الأمانة لعرض الوثيقة و  .360
 والس ياسات المتعلقة به. الويبولحتياطي 

" ل الاحتياطيةوس ياساتها المتعلقة بالأمواالمالي وضع الويبو وأأوضحت الأمانة أأن الوثيقة التي تحمل عنوان "اس تعراض  .362
عدادها لتسهيل عملية اس تعراض الدول الأعضاء لحتياطي   الويبووس ياساتها المتعلقة بالحتياطي. وأأضافت أأن  الويبوقد تم اإ

ن  قد اس تمدت غالبية دخلها من رسوم الخدمات وهي عرضة بصورة كبيرة لتأأثير تغيرات الاقتصاد العالمي. علاوة على ذلك، فاإ
صافي  الويبوالمنظمة كانت تعتمد بشكل كبير على منتج واحد وهو معاهدة التعاون بشأأن البراءات. ويمثل الاحتياطي في 

جمالي الأ  جمالي خصوم المنظمة. ومن أأجل تخفيف مخاطر انخفاض الدخل عما هو أأصول المنظمة أأي الفارق بين اإ صول واإ
وجوب الحفاظ على حد أأدنى من صافي الأصول. وهذا ما يمثل المس توى المس تهدف  الويبومتوقع، قررت الدول الأعضاء في 
لى  الويبو، وصلت صافي أأصول 1023من الاحتياطي. وفي نهاية عام  ، أأي أأكثر من مليون فرنك سويسري 108.8اإ

بشكل متسق بالحفاظ على صافي  الويبومليون فرنك سويسري. وقد قامت  82.2مس توى الاحتياطي المس تهدف بحوالي 
أأصولها فوق مس توى الاحتياطي المس تهدف وفقا لقرار الدول الأعضاء. وهذا التطور في الاحتياطي قد ذكر في مرفق الوثيقة 

مكانية اتخاذ القرار  الويبوفيما س بق. علاوة على ذلك، احتفظت الدول الأعضاء في وفقا لطلب العديد من الدول الأعضاء  باإ
فيما يتعلق باس تخدام الاحتياطي المتاح أأي الأصول التي تزيد على المس توى المس تهدف الذي قامت بتحديده. وقد 

. وكما صرح 1020لموضوعة في عام استرشدت هذه القرارات بس ياسة اس تغلال الاحتياطي وكانت تتماشى تماما مع الس ياسة ا
ن تعزيز الإدارة المالية كانت أأحد الأولويات الأساس ية للمنظمة. وفي هذا الس ياق،  المدير العام، في ملاحظاته الافتتاحية، فاإ

قامت الوثيقة بتحديد عدد من الفرص. أأول، كان هناك اس تعراض للمس توى المس تهدف من الاحتياطي، والذي لم يتم 
 للويبو. ثانيا، كان هناك دراسة لمعايير وأأهداف الس يولة.  ول تتناول الس ياسات الحالية 2990أأو تحديثه منذ عام  اس تعراضه

عداد التقارير  هذا الأمر. ثالثا، تم اقتراح التفكير في توصيات المدقق الخارجي لخلق احتياطي منفصل لتمويل المشروعات واإ
جراء مراجعة  لرأأس المال العامل والذي ظل راكدا ولم يخدم الغرض الأصلي الذي وضعته الدول عنها. رابعا، تم اقتراح اإ

الأعضاء من أأجله. وأأضافت الأمانة أأنها ترحب باس تجابات الدول الأعضاء المبكرة وتوجيهاتها حول هذه الجوانب بحيث يتم 
ذا دعت   الضرورة. أأخذها في الحس بان عند اس تعراض ومراجعة الس ياسة المتعلقة بالحتياطي، اإ

واعتبر وفد الجمهورية التش يكية، الذي تحدث بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، أأن وجود س ياسة  .361
. واعتبرت المجموعة أأن التوصيات للويبومناس بة للاحتياطي ورأأس المال العامل تمثل أأمرا هاما بالنس بة للاس تقرار المالي 

لى جانب الخطوط العريضة للاإجراءات محل النقاش، سوف تسهم في المقدمة في الوثيقة، والتي دعمه ا رأأي المدقق الخارجي، اإ
 قتراح القرار المقدم في الوثيقة.. وبناء عليه، عبر الوفد عن تأأييده لللويبوتعزيز الاس تقرار المالي 

شكر الأمانة على العمل الذي قامت وعبر وفد كندا عن تأأييده لبيان وفد اليابان الذي أألقاه بالنيابة عن المجموعة باء و  .363
عداد وتقديم الوثائق. وقال الوفد أأن لديه عدد من الأس ئلة التي تتعلق بوجود صندوق احتياطي متميز، ومنفصل  به من أأجل اإ
قامة المشروعات.  وطالب بمعلومات مفصلة من الأمانة حول  عن صندوق رأأس المال العامل، والذي يمكن اس تخدامه في اإ

نشاء هذا النوع من الصناديق. ثانيا، تساءل بشأأن الفارق بين الوضع الحالي، حيث يوجد المميزات  المحاسبية التي قد تقترن باإ
خطة رئيس ية لرأأس المال بدون صندوق خاص بها، بالمقارنة بوجود صندوق منفصل. وطلب الوفد تزويده بالمعلومات 

ذا كان  المتعلقة بتبعات الاحتياطي المختلف وتمويل المشروعات على الس يولة في المنظمة. وعبر أأيضا عن رغبته في معرفة ما اإ
ذا كان الأمر كذلك، فمن أأين  لى أأرصدة رأأس المال العامل، واإ لى ضخ أأرصدة جديدة تضاف اإ وجود احتياطي منفصل يحتاج اإ

ذه المسأألة بصورة أأعمق، تأأتي. وقال الوفد أأنه يثمن أأي معلومات تس تطيع الأمانة توفيرها للدول الأعضاء، بحيث تدرس ه
 تمكن من اتخاذ قرار حول الموضوع.وت 
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وعبر وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تأأييده لبيان المجموعة باء حول الس ياسات المتعلقة بالحتياطي. وهنأأ الوفد  .362
 الأصول واعتبارات الأمانة على طلبها من لجنة البرنامج والميزانية تقديم اقتراح س ياسات شامل يتضمن وضع هدف لصافي

رشادات  عداد التقارير حول الفائض المتوافر فوق المس توى المس تهدف مع أأخذ تعليقات واإ الس يولة، والإدارة والاس تخدام واإ
لى جانب توصيات أأجهزة الرقابة والتدقيق في هذا الشأأن. ورحب الوفد أأيضا بتقرير الإدارة  الدول الأعضاء في الحس بان اإ

المحاسبية  المعاييربوصفها من بين أأوائل وكالت الأمم المتحدة التي تطبق  لويبووأأشاد با 1021/23المالية لعامي 
والتي وفرت الشفافية المالية للمنظمة. وفيما يتعلق بخطوط الموازنة الخاصة بالدخل الخاصة باتحاد لش بونة  العام للقطاع الدولية

 الوفد عن رضاه بسبب قيام اتحاد لش بونة أأخيرا بتقديم اقتراح برفع الرسوم والمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام، فقد عبر
الخاصة بالأداء المدر للدخل مضيفا أأنه كان يدرك أأن اقتراح زيادة الرسوم هذا ستتم مناقش ته في اجتماع اتحاد لش بونة في نهاية 

جراء زيادة لم ذا كان اإ فرنك  500رة واحدة في رسوم التسجيل الدولية، من الشهر. وقد عبر الوفد عن مخاوفه التي تتعلق بما اإ
لى  فرنك سويسري والمتضمنة في الاقتراح، سوف تكفي للتعامل مع العجز الدائم في لش بونة. ورأأي أأن  2000سويسري اإ

مجرد الجديد يمكن أأن يحس من الوضع المالي للش بونة. وبالرغم من ذلك، بدا أأن هذه الفكرة هي  البيانات الجغرافيةتسجيل 
لى زيادة كبرى في الرسوم من أأجل تحقيق الاس تدامة المالية لنظام  تخمين وليس عملية تقدير.  ورأأي أأن هناك حاجة اإ

لش بونة. واقترح الوفد أأن تقوم الأمانة بدراسة مالية لتقييم جدول الرسوم الذي س يكون ضروريا لتغطية تكاليف النظام بحيث 
سهامات  تزيد المساءلة والشفافية في ماليات آلية تمويل بديلة مثل عائدات على اإ نظام لش بونة. ورأأي أأيضا وجود تبي أ

الأطراف المتعاقدة كما هو منصوص عليه في اتفاقية لش بونة أأو بناء على نس بة من الطلبات المنشأأ التي تقوم الأطراف 
 مينها في السجل.المتعاقدة بتض 

مانة على الجودة ال .365 س بانيا عن شكره للأ عالية للوثيقة المقدمة. وعبر عن سروره بصفة خاصة لأن الوثيقة وعبر وفد اإ
لى جانب جوانب أأخرى ل يمكن فصله عنها، مثل الس ياسة المالية، والاستثمارات وما شابه، والتي  تعاملت مع الاحتياطي، اإ

ة عن المجموعة باء. وأأضاف أأن وفد اعتبرها الوفد مقبولة للغاية. وقد عبر الوفد عن دعمه لبيان وفد اليابان الذي أألقاه بالنياب
س بانيا كان دائما معنيا بالحتياطي لأنه يمثل أأمن المنظمات ولزال يؤمن بوجهة النظر هذه. وعبر عن رضاه بسبب وجود  اإ
فائض يزيد عن الأعوام الماضية مضيفا أأنه من الضروري أأن نكون حريصين بشأأن الاحتياطي عند وجود فائض لتغطية 

يجابية للغاية. وناقش الوفد مسأألة الخصوم طويلة المدى والتي لم يتم تمويلها بصورة كاملة حتى الآن الس نوات التي  ل تكون اإ
كما هي الحال بالنس بة لخصوم التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمة. وأأضاف أأنه أأيد بصورة كاملة س ياسة الأمانة وس ياسة المنظمة 

لأنها قامت على أأسس سليمة. وعبر الوفد عن رغبته في مناقشة الاحتياطي  حول الاحتياطي وقال أأنه يدعم هذه الوثيقة
الخاص بالمشروعات مفترضا أأن هناك سوء فهم في هذا المجال. ويرى الوفد أأن هناك احتياطي عالمي يمثل ثروة المنظمة وربما 

نشاء صن دوق خاص ويتم القيام بعملية تكييف. كان هناك قرار بتمويل المشروعات من الاحتياطي. وبعبارة أأخرى، قد ل يتم اإ
وفي هذه الحالة،  س تكون العملية مختلفة عما تم عرضه لأن الدول الأعضاء هي التي س تقوم باتخاذ القرارات بشأأن تمويل 

شارة بأأن جزء من الاحتياطي الذي سيتم اس تخدامه في  عطاء اإ نشاء صندوق خاص فيعى اإ المشروع من الاحتياطي أأما اإ
خصص لمشروع معتمد. وبعبارة أأخرى، لن يكون هناك ما يعرض الاحتياطي للخطر بل العكس. وبمجرد اتخاذ المس تقبل س ي

نذار بأأن هناك  % منها تم 10أألف في الاحتياطي ولكن  200قرار بتمويل مشروع من خلال الاحتياطي، سينطلق اإ
ذا كانت الحال كذلك )وطلب الوفد تأأكيدا لفهمه للمو  قف( قال الوفد أأنه ليس لديه اعتراض، لأن هذا تخصيصها للمشروع. واإ

قامة المشروع بناء على الاحتياطي أأو تمويله  ذا كان المنهج المتبع هو اإ الأسلوب جيد. وبالرغم من ذلك، الأمر المختلف هو ما اإ
ذا كان المنهج المتبع هو المنهج الثاني، يجب تحديد التكلفة التقديرية للمشروعات وس ي ي خضع الاحتياطمن الاحتياطي. واإ

 لإشراف جهاز يمارس رقابة أأعلى.

دارة المخاطر. وعبر عن رغبته  .366 ستراتيجية اإ وقال وفد المكس يك أأنه وجد أأن هذه الممارسة ذات صلة وخاصة فيما يتعلق باإ
ذا كان الحال  سهامات الدول الأعضاء. واإ لى أأن القيام بتغيير س ياسات الاحتياطي س يكون له أأثرا على اإ كذلك، في الإشارة اإ

. وأأيد الوفد القيام 17قال الوفد أأنه يجب وضع برنامج تدريجي وليس فوري لزيادة مس توى الاحتياطي وفقا للفقرة 
باس تعراض شامل للس ياسات المتعلقة بالحتياطي والأرصدة بصفة عامة، وعبر عن رغبته في وجود وضوح أأكثر في مزايا 
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س بانيا، لأن ذلك س يؤدي اإلى وجود اإشراف وشفافية. وجود احتياطي معين لمشروعات خاصة بما يتماشى  مع ما قاله وفد اإ
ورأأي الوفد أأنه من المهم، عند اس تعراض هذه الس ياسات، أأن يتم أأخذ الشروط التي يجب الالتزام بها في الحس بان عند 

لأعضاء في الس ياسة تمويل المشروعات من الاحتياطي. وفي الجلسات السابقة للجنة البرنامج والميزانية شكك عدد من ا
 .في غايةالليونة والمرونةلحالية لأنهم اعتبروها ا

وعبرت الأمانة عن شكرها لكافة الوفود لتشجيعهم فيما يتعلق باس تعراض الس ياسات الخاصة بالحتياطي. وعبرت  .367
لى أأنه في الماي كانت الدول الأعضاء تقرر وقف  اس تخدام أأو تخصيص الأمانة عن رغبتها في عرض نقطتين. أأول، أأشارت اإ

صندوق احتياطي منفصل للمشروعات لأن ذلك يتطلب توفير س يولة وهو أأمر ل يعتبر بالضرورة من الحكمة من الناحية 
المالية. ويبدو أأن ذلك أأحد أأس باب توقف صندوق الاحتياطي الخاص بتكنولوجيا المعلومات والأبنية في التسعينات. لذلك، 

نشاء صندوق ا حتياطي منفصل أأو صندوق احتياطي خاص وفقا لتوصيات المدقق، يجب على الأمانة ففي حالة وجوب اإ
النظر في تأأثير ذلك على الس يولة مع الأخذ في الاعتبار أأن هذا الحاجة لهذا الأمر ليست ملحة لأن المنظمة تدر نقدا. وطالما 

عداد التقارير حول صافي الأصول ومس توى الأصول المتوافرة فوق ذلك يمك ن أأن يتم بوضوح، فاإن اقتراحات اس تخدام أأن اإ
الاحتياطي يمكن أأن تقدم في س ياق تفسير صارم لس تخدام الموارد والتي يجب أأن تكون كافية لتسمح للدول الأعضاء باتخاذ 
لى أأن الرسم س بانيا حول كيفية تفسير خلق احتياطي، أأشارت الأمانة اإ  قرارات تتعلق بالمشروعات. وفيما يتعلق بسؤال وفد اإ

في الوثيقة يوضح صافي الأصول التي تم تحليلها من منظور الس ياسات الخاصة بالحتياطي.  3البياني الموجود تحت الجدول 
أأما الرسوم البيانية، التي اعتمدت على القرارات التي قامت الدول الأعضاء باتخاذها، فيما يتعلق بالمس توى المس تهدف 

ها بالفعل للمشروعات الخاصة والرصيد المتاح الذي يمكن اس تخدامه في المس تقبل بناء للاحتياطي، فقد أأظهرت قيمة تم اعتماد
على موافقة الدول الأعضاء على المشروعات الجديدة. وقالت الأمانة أأن كافة القرارات التي قامت الدول الأعضاء باتخاذها 

لى المداخلا ت المختلفة فيما يتعلق بهذا الموضوع، رأأت أأن كانت تتماشى تماما مع س ياسة الاحتياطي، لكن بعد الاس تماع اإ
الوقت مناسب لس تعراض المس تويات المس تهدفة لأن هذه المس تويات المس تهدفة قد تم وضعها في التسعينات ولم يتم 
اس تعراضها منذ ذلك الحين. وأأضافت الأمانة أأن المدققين الخارجيين السابقين قد أأوصوا بزيادة في نس بة الاحتياطي 

نفاق خلال فترة س نتين اإلى 28.5دف من المس توى الحالي الذي يبلغ المس ته نفاق خلال فترة س نتين. 15% من الإ % من الإ
% والذي يغطي أأربعة 28.5وفي الوقت الحالي، لم توافق الدول الأعضاء على هذه الزيادة ولذلك يتم الاحتفاظ بمس توى 

 أأي فترة. ولذلك ترى الأمانة أأنه من المناسب أأن يتم اس تعراض مس توى أأشهر تقريبا من النفقات المتوقعة في فترة الس نتين في
ن ذلك يجب أأن يتم بصورة الاحتياطي المس تهدف مع أأخذ النقطة التي أأثارها وفد المكس يك في الحس بان والتي تتعلق بأأ 

 تدريجية.

س بانيا  .368 ذا كان اس تخدام الموارد يتبع الموافقة على المشر  اتوضيحوطلب وفد اإ وع الذي يتم تمويله من حول ما اإ
ذا كان  جمالي الاحتياطي في الحس بان وما اإ نشاء صندوق مع أأخذ اإ الاحتياطي أأو بعبارة أأخرى متى كان يتم اتخاذ قرار باإ

الصندوق لعدة س نوات يتم تخصيص أأرصده له بحيث يتجاوز العام المالي؟ وما هو الاحتياطي الذي تم تخصيصه للمشروع؟ 
نشاء احتياطي خاص، ثم يتبعه قرار حول أأي مأأم أأن الأمر يتم بخلا ن هذه الاحتياطيات سيتم ف ذلك ، أأي يتم أأول اإ

 تخصيصها.

نشاء صندوق احتياطي خاص، لكن ذلك يتبع توصية قام بها المدققون  .369 وأأكدت الأمانة، أأول، على أأنها ل تقترح اإ
ها يجب أأن تدرسها دراسة مس تفيضة. ولهذا السبب الخارجيون وهي توصية تعتقد الأمانة أأن الدول الأعضاء والأمانة نفس 

ذا كان  عادة النظر في المسأألة في العام التالي. وفيما يتعلق بمسأألة ما اإ اقترحت الأمانة القيام بعملية اس تعراض قبل ان تتم اإ
لى الدول الأعضاء لس تعراضه واعتماده، أأ  كدت الأمانة أأن هذه الاحتياطي الحالي يتم اس تخدامه فقط بناء على اقتراح يقدم اإ

كانت الحال وأأن عملية الاس تعراض والاعتماد كانت تس بق اس تخدام الأرصدة في مشروع ما. وأأضافت الأمانة أأنه في أأعقاب 
موافقة الدول الأعضاء على مشروع ما، طالب المدقق الخارجي بنقل قيمة المبالغ المحددة من الفائض المتراكم ووضعه في 

نشاء احتياطي خاص.ه العملية كاناحتياطي خاص أأي أأن هذ  ت تتبع قرار باإ
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لى الفقرتين وط .370 من الوثيقة، توضيحا يتعلق بتحديد طبيعة الاس تعراض المذكور في  32و 2لب وفد كندا، بالإشارة اإ
 الأعضاء. وما نوع الوثائق التي سيتم تقديمها للدولالمذكورتين الفقرتين 

لى أأن فقرة القرار  .372 لى  ون من جزأأين. يتعلق الأولتتك 32وأأشارت الأمانة اإ منها باعتراف الدول الأعضاء بالحاجة اإ
طالب الأمانة بالقيام ا الجزء الثاني من فقرة القرار فياس تعراض الس ياسات الخاصة بالحتياطي وصناديق رأأس المال العامل. أأم

البرنامج والميزانية بما في ذلك توصيات بالس تعراض والفحص بناء على الإرشادات التي تم الحصول عليها أأثناء اجتماع لجنة 
دارة واس تخدام الاحتياطي.  المدقق الخارجي والعوامل الأخرى ذات الصلة بما فيها الأهداف، والمسائل المتعلقة بالس يولة، واإ

 لذلك صرحت الأمانة أأن هذه العملية تتكون من خطوتين فقط.

مانة عن التفسيرات وتساءل  .371 بشأأن الجدول الزمي الذي يتم التفكير فيه بخصوص المرحلة وعبر وفد كندا عن شكره للأ
ذا كانت اللجنة قد أأخذت ذلك في الحس بان وقامت بتبنيه أأم ل. وأأضاف الوفد أأنه س يكون من المفيد أأن  الأولى والثانية وما اإ

ل  ذا قبلته اللجنة، سيتم وفقا لما أأشار اإ لى الجدول الزمي لأن الاس تعراض، اإ شارة اإ ، ويجب يه وفد المكس يكتكون هناك اإ
 القيام به بصورة تدريجية.

آراء الدول الأعضاء، وقالت الأمانة اإ  .373 لى أ الخطوات التالية بتحليل النواحي التي بدأأت بالفعل ستتعلق نه بعد الاس تماع اإ
البرنامج والميزانية بتحليلها في الوثيقة التي تقوم باس تعراضها وس تعود فيما بعد باقتراح، وتأأمل في أأن يكون ذلك في جلسة لجنة 

في سبتمبر العام التالي )مع الأخذ في الحس بان أأنه س تكون هناك دورتان للجنة البرنامج والميزانية في العام التالي في يونية وفي 
 الزمي المقترح. سبتمبر  لأنها س تكون س نة وضع الميزانية(. وهذا هو الجدول

 وتلا الرئيس القرار المقترح. .372

ن لجنة البرنامج .375  والميزانية، بعد اس تعراض وضع المنظمة المالي )صافي الأصول( وتطوره: اإ

جراء اس تعراض للس ياسات الخاصة بالأموال الاحتياطية وصناديق رؤوس  "2" لى اإ اعترفت بالحاجة اإ
 الأموال العاملة؛

لمس توى والتمست من الأمانة تزويد لجنة البرنامج والميزانية باقتراح س ياسة شاملة يتضمن تحديد ا "1"
دارة الفائض المتاح فوق المس توى  المس تهدف فيما يخص صافي الأصول، والاعتبارات الخاصة بالس يولة، واإ
رشادات الدول الأعضاء و توصيات هيئات  المس تهدف واس تخدامه والإبلاغ عنه، مع مراعاة تعليقات واإ

 التدقيق والرقابة في هذا الصدد.

 البشرية بشأأن المواردالتقرير الس نوي  23البند 

لى ال .376   WO/PBC/22/11وثيقة استندت المناقشات اإ

دارة  13برنامج لالموارد البشرية( والذي يتعلق با بشأأنجدول الأعمال )التقرير الس نوي  بندوقام الرئيس بتقديم  .377 )اإ
دارة الموارد البشرية لعرض وتطويرهاالموارد البشرية   WO/PBC/22/11وثيقة ال( وقام بدعوة مدير اإ

الموارد البشرية، بالعمل الجيد والإنجازات التي حققها العاملون في  بشأأنوأأشادت الأمانة، قبل عرض التقرير الس نوي  .378
لى  الويبو . ثم قامت الأمانة بعرض التقرير الويبودولة ويقدمون خبرات كبيرة التنوع وقدرة على انجاز برامج  228الذين ينتمون اإ

ستراتيجية الموارد البشرية التي أأقرتها لجنة تنس يق الموارد البشرية ) بشأأنالس نوي  لى أأن اإ في   الويبوالتقرير الس نوي( مشيرة اإ
بما يتماشى مع احتياجات الملكية الفكرية العالمية المتنامية من  الويبوكانت تتضمن أأربعة أأهداف: أأول، تحسين تمثيل  1023عام 

في مرتبة جهة متميزة تقدم خدمات عالمية للملكية  الويبوة. ثانيا، وضع خلال قوى عاملة نشطة ومتنوعة من الناحية الجغرافي
هي جهة التوظيف المفضلة من قبل الخبراء الدوليين في مجال الملكية الفكرية والمتخصصين  الويبوالفكرية. ثالثا، التأأكيد على أأن 
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ية من خلال تسخير الموارد بصورة فاعلة. وفي الآخرين وموظفي الدعم. وأأخيرا، القيام بمزيد من التحسين للكفاءة التنظيم 
فهو أأكبر جزء  3. أأما القسم 1، ثم أأتبعها لمحة عن القوى العاملة في القسم 2التقرير الس نوي، تم تقديم نظرة عامة في الفصل 

ستراتيجية الموارد البشرية. وتمت مناقشة أأمور أأخرى متعلقة با لموارد البشرية في في التقرير وكان يحتوى على تحديث لتنفيذ اإ
لى جانب فحص الدراسة الإستشرافية في القسمين  2القسم  الأمور التي تناقش عادة في لجنة  6.  وتناول القسم 5و 2اإ
. أأما المرافق فقد تضمنت اإحصاءات مفصلة عن الموارد البشرية ومعلومات حول التنوع الجغرافي في الفترة من الويبوتنس يق 
. ثم قامت الأمانة بمناقشة ثلاثة فقرات 3تضمين التقرير الس نوي لمكتب الأخلاقيات كمرفق  . وقد تم1022وحتى  1000

سهاب في  . وعبرت 1023مفصلة في التقرير الس نوي: التنوع الجغرافي والكفاءة والإصلاح. وقد تمت مناقشة التنوع الجغرافي باإ
. 2975مسأألة تأأسيس نظام رسمي ليحل محل اتفاقية الدول الأعضاء عن عدد من وجهات النظر في هذا الصدد، بما أأثار 

وحتى تم حل المسأألة، قامت الأمانة بالتعهد بالتوظيف من قاعدة متنوعة جغرافيا بقدر الإمكان. ولتحقيق هذا الهدف، تم 
قليمية لتتبع المتقدمين المؤهلين. وتم الإعلان عن س بعة وظائف متخصصة في ا لمناطق التعاون مع عدد من المجموعات الإ

حداهما في عام  لى زيادة عدد الطلبات من 1022والثانية في عام  1023المس تهدفة من خلال حملتين محددتين، اإ ، بما أأدى اإ
هذه المناطق. وتم تعيين خمسة مرشحين من المناطق التي كان من المقر زيادة تمثيلها. وقد تم تحقيق ذلك مع الاحترام الكامل 

ء والذي يتعلق بتوظيف مرشحين على أأساس الجدارة. وكانت هناك مشاورات مباشرة مع بعض للطلب الواضح للدول الأعضا
الدول الأعضاء التي لم يتم تمثيلها أأو التي ل يتم تمثيلها بالمس توى المطلوب بهدف زيادة عدد المتقدمين من هذه الدول. وكان 

حفل توعية أأثناء اجتماعات الجمعية من أأجل اس تهداف الدول هناك كثير من الجهد يجب القيام به في هذا المجال ويمكن تنظيم 
الأعضاء التي ل يتم تمثيلها للسعي للحصول على مساعدتها في الحصول على معلومات حول الوظائف الشاغرة بها التي تناسب 

تقوم  الويبو، كانت 1020م المرشحين المؤهلين في تلك الدول الأعضاء. وكانت هناك انتكاسات تتعلق بالتنوع الجغرافي. فمنذ عا
كل عام بتثبيت عدد من الموظفين الذين عملوا في المنظمة لفترات قصيرة منذ فترة طويلة وفقا لبرنامج أأقرته لجنة تنس يق 

% من العاملين لفترات قصيرة على مدى فترة طويلة من 71. وبعد مسأألة العاملين لفترات قصيرة ولفترات طويلة، كان الويبو
وحدها كان من بين كل تسعة متخصصين يتم توظيفهم بموجب هذا البرنامج، ثمانية يحملون  1022. وفي عام غرب أأوروبا

يجابي تمثل في اقتراب انتهاء برنامج التكامل بين الخدمة لفترة قصيرة على  جنس يات دول غرب أأوروبا. وكان هناك تطور اإ
وبالرغم من ذلك، كانت هناك تحديات أأخرى. اس تمر دوران مدى طويل لأنه بقى عدد قليل من الحالت للتعامل معها. 

ومن المتوقع أأن  1025موظفا فقط في الدرجات المتخصصة أأو الأعلى في عام  22منخفضا حيث سيتقاعد  الويبوالموظفين في 
نها لم تكن كافية لإحداث تح  سن سريع يترك عدد مماثل العمل لأس باب أأخرى. وبالرغم من أأن ذلك أأوجد وظائف شاغرة فاإ

في التنوع الجغرافي. وفيما يتعلق بالكفاءة، فاإن عملية احتواء التكلفة كانت أأحد المجالت التي طالبت الدول الأعضاء بالعناية 
نفاق مس تقرا عند  . علاوة على ذلك، فقد اس تطاعت 1020% ولم يتغير بشكل كبير منذ عام 66.6فيها. ظل اإجمالي الإ

عادة تنظيم  الويبو تدريجي لقوتها العاملة مع دعم المناطق ذات الأولوية بدون زيادة الحجم الإجمالي للقوى العاملة. أأن تحدث اإ
عادة التنظيم من خلال التقاعد والتفريق. ولم يتم فصل سوى عدد قليل من الموظفين. ومن  وقد تم الجزء الأكبر من عملية اإ

نتا جية بينما ظل حجم القوى العاملة مس تقرا. وقد وصل التوازن خلال عملية الأوتمة ومن خلال تحسين العمليات زادت الإ
لى  الويبوالجنسانيي الشامل في  % لكن كان يجب القيام بمزيد من الجهد لتحقيق التوازن على كافة المس تويات بحلول عام 53اإ

لقاء بعض الضو 1022. وأأخيرا، انخفضت معدلت الغياب عن العمل في عام 1010 ء على الإصلاحات. . ثم قامت الأمانة باإ
باعتماد نظام العدالة الداخلية والذي كان بمثابة عملية اإصلاح موسعة والتي تم  الويبو، قامت لجنة تنس يق 1023وفي عام 

يجابيا. وكانت  آت والتقدير وكان التقييم الأولي اإ تطبيقها على نطاق واسع. وقد رحب العاملون بالدراسة التجريبية الخاصة بالمكافأ
دارة وتقديم توصيات بنهاية عام الدراسة  . وقد تم تطبيق 1022التجريبية الثانية قيد التنفيذ وسوف يتم عقد اجتماعات مجلس اإ

المساواة بين الجنسين بعد مباحثات موسعة مع كافة أأصحاب المصلحة. وفي النهاية، كان هناك تقدم في سير العمل المتعلق 
. وقد انتقل المشروع اإلى مجال 1022ة الرواتب في شهر فبراير بنظام تخطيط موارد المؤسسات مع اإطلاق وحد

مكانية الدخول الفوري على المعلومات الإدارية المتعلقة بالعاملين لديهم. وقد تم  الاس تخبارات التجارية والذي يعطي المدراء اإ
دخال نظام التصويت الالكتروني أأيضا بنجاح في بداية هذا العام. وبالنس بة للفترة من  يتم التركيز على  1025وحتى  1022اإ

عادة  تطبيق مزيد من التنوع الجغرافي وتقديم خطة عمل للمساواة بين الجنسين. وهناك حاجة أأيضا لمزيد من الجهد حول اإ
ضافية كافية للمجالت التي يحدث بها توسعات بدون زيادة حجم القوى  تنظيم القوى العاملة وتخطيطها لضمان توفير قدرات اإ
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ن شروط الخدمة في العاملة مشارك نشط في مجموعات العمل التي  الويبووبيئة العمل بها تنافس ية اإلى حد كبير. كانت  الويبو. اإ
قوى عاملة  الويبوأأنشأأتها اللجنة الدولية للخدمات المدنية لس تعراض النظام الحالي للتعويضات في الأمم المتحدة. ويوجد لدى 

مام وفي   وضع يؤهلها لتنفيذ أأهداف برنامجها.صلبة وملتزمة وتتطلع للأ

آخر من الأمانة بكل أأسف عن وفاة رئيس مكتب الأخلاقيات، الس يد  .379 وفيما يتعلق بمكتب الأخلاقيات، أأعلن عضو أ
آفارد بيشوب في شهر يوليو بعد رحلة مرض، معبرا عن تقديره العميق للاإسهامات الهامة للس يد بيشوب والذي اس تطاع  أ

. 1020حيث عمل بلا كلل وكرس جهوده لهذه المهمة الهامة منذ عام  الويبوة الأخلاقيات وهيكلها في بمفرده أأن ينشىء وظيف
وكانت عملية شغل منصبه جارية في الوقت الحالي، وتم تعيين الس يد سيرجيو سانشو رئيسا لمكتب الأخلاقيات بالنيابة. وقد 

تشارية المس تقلة بأأن يكون تقرير مكتب الأخلاقيات مس تقلا ول عبر العديد من الوفود عن دعمهم لتوصية لجنة الرقابة الاس 
دراجه في التقرير الس نوي للموارد البشرية. ووافقت الأمانة على أأن يتم تقديم تقدير مكتب الأخلاقيات بصورة مس تقلة  يتم اإ

الأخلاقيات في عام  في المس تقبل. وقد وفر تقرير مكتب الأخلاقيات الذي تم تقديمه للوفود تفاصيل عن أأنشطة مكتب
. ومن الأدوار الهامة لرئيس مكتب الأخلاقيات أأن يقوم بتقديم النصح السري للمدراء وكافة العاملين. وبناء عليه، لم 1023

تس تطع الأمانة التحدث عن جوانب عمل مكتب الأخلاقيات هذه. وفيما يتعلق بالأولويات العاجلة، كان هناك تقدما كبيرا في 
فصاح مالي جديدة )يتم اس تكمالها خلال الشهور القليلة القادمة( لكبارعملية وضع س يا آخرين  سة اإ الموظفين وموظفين أ

 محددين.

وخاصة وجهات   WO/PBC/22/11ورحب وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة باء، بالمعلومات المتضمنة في الوثيقة  .380
الجلسة السابقة للجنة البرنامج والميزانية. وعبر ممثل المجموعة باء  النظر النوعية والكيفية في ضوء المناقشات التي جرت أأثناء

عن رغبته في تقديم بعض التعليقات الأولية حول الوثيقة قبل اجتماعات سبتمبر. ووافق ممثل المجموعة باء على الأهمية الكبيرة 
بة لبيئة الملكية الفكرية العالمية سريعة التغير. على تلبية احتياجات العمل لتمكين المنظمة من الاس تجا للويبوللتصميم المؤسسي 

دخال  عادة تنظيم المهارات باس تخدام المزايا التي يتم الحصول عليها من خلال الأوتمة واإ كما رحب بزيادة التركيز على تطوير واإ
لى جانب اإصلاح الإطار التعاقدي والذي يمكن أأن يمثل أأساسا للمرونة التن  ظيمية المطلوبة. كما أأساليب تكنولوجية جديدة اإ

رحب ممثل المجموعة باء بتقليص زمن التوظيف وهو ما يمكن أأن يسرع من تكيف المنظمة مع البيئة المتغيرة. ويجب متابعة 
من الاس تمرار كجهة رائدة تقدم خدمات الملكية الفكرية العالمية. ومن هذا المنظور، يمكن تقديم  الويبوهذا المبادرات لتمكين 

وهو ما يعكس طلبا قويا على كلا  1022/25في عام  5النوعي الذي يتعلق بدعم عمليات مدريد في القسم بعض الدعم 
النظامين. ويجب ضمان تنفيذ اإستراتيجية الموارد البشرية فيما يتعلق بالحتياجات الخاصة باتحادات التسجيل. ومن الجدير 

لى المناصب المتخ لى زيادة التكلفة وهو بالإشارة أأن النقل من الخدمة العامة اإ لى زيادة عدد العاملين ولكنه أأدى اإ صصة لم يؤد اإ
ذا كان ضروريا لتحقيق الأهداف  أأمور ذات أأهمية كبيرة بالنس بة للدول الأعضاء.  ولذلك، يجب أأن يتم النقل فقط اإ

لى زيادة عدد الوظائف زيادة كبيرة على مس توى المدراء وما فوق ذلك ويجب  الإستراتيجية للمنظمة. وينبغي الحذر من الميل اإ
أأن يؤخذ متوسط عدد هذه المناصب في منظمة الأمم المتحدة في الحس بان. وتتمتع الاس تمرارية المؤسس ية بنفس أأهمية التغيير 
آلية فعالة لتعاقب الموظفين يعتبر عنصرا أأساس يا في أأسس التنظيم الوظيفي. ودعم ممثل المجموعة  المؤسسي. ولذلك، فاإن وجود أ

دخال بيانات مقارنة توضح باء  آلية تخطيط رسمية لتعاقب الموظفين. كما عبر أأيضا عن ترحيبه باإ لى أ بقوة تنفيذ عملية الانتقال اإ
لى أأسفل في التقرير. وتعتبر تكلفة الموظفين من الجوانب الأساس ية للموارد البشرية. وقد تضمن التقرير فقط  وجود اتجاه اإ

. وسوف نقدر الحصول على المزيد من 6لقة بالعاملين ونسبتها من اإجمالي التكلفة في جدول رقم تاريخ اإجمالي قيمة النفقات المتع
ن المقدرة والنزاهة من الأمور الضرورية من أأجل  المعلومات المفصلة في هذا المجال.وفيما يتعلق بتأأمين أأعلى معايير الكفاءة، فاإ

رحب الوفد أأيضا بجهود الأمانة المتعلقة بالتنوع الجغرافي والمتضمنة في  . وبينماالويبوتحقيق الأهداف المطلوبة وفقا لتفاقية 
لى القصور في المهارات في   الويبو. ولبد من اس تمرار الويبوالتقرير، فقد أأشار تقرير وحدة التفتيش المشتركة بالرغم من ذلك اإ

سهام في س ياسات الموارد البشرية وفي الإصلاحات في التعاون مع مجتمع ولجان الموارد البشرية في منظومة الأمم المتحدة والإ 
لى  الجهود الضخمة التي بذلتها الأمانة فيما يتعلق بقضا يا المس تمرة في نظام التعويض في الأمم المتحدة. وأأشار ممثل المجموعة باء اإ

لى المضي في تنفيذ   قضايا الموارد البشرية.نتظرة لالم  وعمليات التدقيقموارد بشرية للس ياسة الموارد البشرية ودعا اإ
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ووجد وفد باراغواي، متحدثا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، أأن العرض الذي قدمته الأمانة  .382
للتقرير الس نوي يقدم صورة لتجاهات الموارد البشرية على مدى الس نوات الثلاثة الماضية وهو ما يس تدعي التعليق عليها. 

قارن يعكس اتجاهات تطبيق س ياسات الموارد البشرية. ودعا ممثل مجموعة بلدان ويجب أأن تتضمن مثل هذه التقارير تحليل م
لى  لى تقديم تقارير موارد بشرية في المس تقبل توفر مثل هذه المعلومات المقارنة وهو ما يشير اإ أأمريكا اللاتينية والكاريبي اإ

تحليل مفصل للتمثيل الجغرافي وفقا للمناطق حتى يونيه الفاعلية الحقيقية للس ياسات التي تم تبنيها. وعرض المرفق الأول للوثيقة 
% من العاملين، تأأتي من أأمريكا اللاتينية والكاريبي. 7.1موضحا أأن فئة الوظائف المتخصصة بكاملها، وهي تمثل فقط  1022

انتظار وقد أأكد ذلك على أأهمية تبي س ياسة توزيع جغرافي جديدة بأأسرع ما يمكن وفقا لتوصيات التي مازالت في 
لى معدل تطبيق يبلغ  12. وأأشار الجدول رقم الاس تعراض وترغب مجموعة بلدان أأمريكا  % فقط. 12من نفس المرفق اإ

دارة الموارد البشرية من أأجل تنفيذ  % من الس ياسة الجديدة بالإضافة 90اللاتينية والكاريبي في معرفة الجهود التي س تقوم بها اإ
ذا كان من الواقعي توقع لى ما اإ أأيضا فاإن مجموعة  12. وبالنس بة لجدول رقم 1022التطبيق الكامل لهذه الس ياسة بنهاية عام  اإ

آلية اس تعراض الجودة وفقا للتوصية رقم   9بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي تود التعرف على الجهود التي بذلت لتطبيق أ
توصية لكن التقرير أأكد )في  13. وأأشار المرفق اإلى 11 بالإضافة اإلى مصير دليل الموارد البشرية المذكور في التوصية رقم

( أأن مراجعة جرت مؤخرا قد تمخضت عن ثمانية توصيات جديدة. وكان من المطلوب الحصول على المزيد من 83 الفقرة
لى الإجراء الذي تنوي الأمانة اتخاذه في هذا الصدد. واقترح ممثل مجموعة بلدان  التفاصيل حول هذه التوصيات بالإضافة اإ

لى فقرة القرار في المذكرة التقديمية للتقرير الس نوي لتكون كما يلي :"بناء على اقتراح  ضافة عبارة اإ أأمريكا اللاتينية والكاريبي اإ
الأمانة، نقترح تضمين الكلمات التالية ونوصي بمطالبة الجمعية العامة بأأن يتم تضمين المقترحات التي تصيغها الدول الأعضاء في 

لموارد البشرية الجديد والذي سيتم توزيعه خلال التسعين يوما القادمة." وسوف يتم توزيع المقترح مكتوبا بحيث يمكن تقرير ا
 فقرة القرار. اعتمادورة ملائمة في للدول الأعضاء الإسهام بص

يران الإسلامية أأن التقرير الس نوي مليء بالمعلومات ومفيد. وكان التمثيل الج  .381 غرافي هاما في ووجد وفد جمهورية اإ
جهات صناعة القرار وفي عدد المتخصصين الذين يعملون في المنظمة. وقد تم التأأكيد على ذلك في تقرير وحدة التفتيش 

لى أأنه لبد على لجنة تنس يق  6المشتركة وخاصة توصية رقم  أأن تعيد النظر في المبادئ التي تحكم التوزيع  الويبووالتي أأشارت اإ
زاء الويبود من التنوع الجغرافي داخل القوى العاملة المتخصصة في الجغرافي لضمان مزي . وبناء عليه قام الوفد بتسجيل قلقه اإ

هذه القضايا على أأمل تبي توصيات في اللجنة لتغيير الحالة الحالية لفائدة الدول الأعضاء والمنظمة. وتمثل حالت التقاعد 
غرافية. وكما طلب أأثناء اجتماع لجنة البرنامج والميزانية العام الماي، حث الوفد القادمة فرصة أأمام المنظمة لتتبع التوصيات الج

عداد شكل بياني حول تحسين التمثيل الجغرافي خلال الفترة بين  مثل الشكل البياني الخاص  1022و 1020الأمانة على اإ
 من التقرير الس نوي. 6صفحة البالتوازن بين الجنسين في 

لنيابة عن المجموعة الأفريقية، ووجد أأن التقرير قد قدم الكثير من المعلومات حول الموارد البشرية وتحدث وفد كينيا، با .383
لى مزيد من المعلومات لتمكين الدول الأعضاء من اتخاذ القرار. وفي مجال التنوع الجغرافي، على سبيل  لكنه شعر بالحاجة اإ

ور المرفق الأول والثاني المواقف المختلفة المتعلقة بالحتمالت الجغرافية: المثال، لم توضح المعلومات المقدمة توجه الأمانة. ويص
وكان التمثل منخفضا في المرفق الأول لكن المرفق الثاني أأظهر أأن أأمريكا اللاتينية والكاريبي قد تم تمثيلها بصورة أأكثر من اللازم 

آس يا ا لوسطى أأقل تمثيلا. أأما غرب أأوروبا وأأمريكا الشمالية ومنطقة في الأمانة بينما نجد أأن الشرق الأوسط وأأوروبا الشرقية وأ
آس يا والباس يفيك فهيي ممثلة وفقا للمس توى المطلوب. وبالرغم من ذلك، فقد تمت مناقشة زيادة التنوع الجغرافي والخبرات  أ

قليمية على أأنها حلول محتملة للموقف. وكان هذا الأمر محيرا اإى حد ما ولذلك كان ينبغي القي ام بتوضيح كبير. وأأشار الوفد الإ
جراءات مثل تغيير الحالة بالنس بة للعاملين المؤقتين لمدد طويلة وبرنامج الانفصال الطوعي لم ينتج عنها  لى أأن اإ أأيضا اإ

ذا 1بالضرورة زيادة في التنوع الجغرافي. وقد زاد تمثيل غرب أأوروبا بنس بة  %. ولم تتمكن المجموعة الأوروبية من التأأكد مما اإ
كانت الأمانة والدول الأعضاء يتبعون نفس الس ياسة. ولأن جميع العاملين يتم تحليلهم وفقا لنوع العقد، كان من الصعب تقييم 
ذا كان التنوع الجغرافي المتبع اإجراء مؤقتا أأم طويل المدى. وتمت مطالبة الأمانة بتحليل العاملين وفقا لنوع العقد والدرجة.  ما اإ
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عادة النظر في التنوع الجغرافي لأغراض التوضيح ويجب الأخذ في الحس بان ضرو علاوة على ذلك، يجبو  رة تمثيل كافة اإ
 الدول في الأمانة.

س بانيا على بيان وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. وكان .382 ثل نسخة محس نة من ة وتم مفيد الوثيقة توصادق وفد اإ
طار س ياسة الموا رد البشرية المقدمة هنا. وكما حدث في الأعوام الماضية، كانت القضية نسخة العام الماي. وقد اتفق مع اإ

لى أأن يتضمن التقرير الس نوي بيانات مالية أأكثر تحديدا تتعلق بالموارد البشرية. فعلى سبيل المثال، تقدم  البارزة هي الحاجة اإ
ليها خطوط الميزانية الأكثر أأهم  ية والمتعلقة بالموارد البشرية. علاوة على ذلك، النسب المئوية فهما أأوضح للنسب والتي أأشارت اإ

لى ما تضمنته فئات الموارد البشرية المختلفة لأن بعض النفقات يمكن أأن تفسر كنفقات موارد بشرية  يجب أأن يشير التقرير اإ
ا لما يمكن اعتباره بوضوح ولبعضها ل يمكن تفسيره كذلك. وبناء عليه، لأغراض المقارنة من المفيد أأن يكون لدينا تعريفا واضح

صدار  نفقات متعلقة بالموارد البشرية. وقد رحب الوفد بالبيان الذي أأوضح أأنه تمت الموافقة على التقاعد المبكر حتى يمكن اإ
لى توظيف موظفين جدد والحصول على مهارات جديدة. وبالرغم من ذلك، ففي  ومنظمات  الويبوعقود جديدة للوفاء بالحاجة اإ

اتجاه نحو استبدال الوظائف الإدارية بوظائف متخصصة. وبينما قد يكون ذلك مبررا بسبب المهارات أأخرى لوحظ وجود 
ليها المنظمات، فاإن ذلك قد يتطلب زيادة عدد العاملين، من الناحية النظرية بالنس بة للوظائف الإدارية.  الجديدة التي تحتاج اإ

الاستبدال سوف تؤثر على نفقات الموارد البشرية الكلية ولذلك وهذه نقطة هامة يجب أأن نضعها في الحس بان لن عمليات 
يجب مراقبتها بحرص. وقام الوفد بالتصديق على نظام التقدير والجوائز لأن التقييمات الأولية أأظهرت أأنه مرحب به وقد نجم 

يجابية للغاية. كذلك فقد كان تقرير المدقق الداخلي بنفس درجة الأهمية من حيث  آت المالية يجب أأن عنه نتائج اإ أأن المكافأ
 ل يجب بالضرورة أأن تكون مالية. تكون متميزة ومحدودة ومن الأفضل التركيز على الجوائز التي

كوادور بالتصديق على بيان وفد باراغواي بالنيابة عن مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وقد أأشارت  .385 وقام وفد اإ
سترا لى أأن اإ لى تسهيل تقديم الخدمات المتكاملة على المس توى مقدمة التقرير الس نوي اإ تيجية الموارد البشرية كانت تهدف اإ

لحتياجات الملكية الفكرية العالمية الناش ئة من خلال قوى  الويبوالعالمي وكان أأحد الأهداف الأساس ية هو تحسين اس تجابة 
لى أأن المحاولت الم  بذولة من أأجل زيادة التمثيل الجغرافي بين القوى العاملة عاملة نشطة ومتنوعة جغرافيا. وأأشار البيان أأيضا اإ

تضمنت تنظيم حملات توعية لكنها لم تكن كافية. وتم الاعتراف بالمشكلة. وحاولت المنظمة علاج أأوجه عدم التوازن الحالية 
ت العليا.  وأأوضحت وكانت هناك نس بة مرتفعة من العاملين من أأوروبا الشرقية وخاصة في المس تويات المتخصصة والمس تويا

زيد من التنوع الجغرافي وكانت هناك نية لوضع برنامج حول الم 1025-1022المتعلقة بعام في التقرير التكهنات  خامساالنقطة 
عمل لضمان تضمين التمثيل الجغرافي في كافة المس تويات المتخصصة. وطالب الوفد بمعلومات عن نوع الأنشطة التي س تقوم 

 ا من أأجل اإشراك الدول الأعضاء في العملية ولإيجاد حل للمشكلة التي تم الاعتراف بها في التقرير.الأمانة بتنفيذه

ودعم وفد بيرو البيان المقدم من وفد باراغواي بالنيابة عن مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وقد قدم التقرير  .386
يحدد الاتجاهات والتطورات الحالية. وطالب الوفد بالمزيد من المطروح أأمام الوفود نبذه بينما كان المطلوب بحق هو نص 

ستراتيجية الموارد البشرية التي تمتد على مدى ثلاث س نوات والتي صدرت في يوليو  المعلومات حول التوقعات المتعلقة باإ
جراءات وأأهداف محددة لتو  1025عن وضع خطة عمل بحلول نهاية عام  7وحول التوصية رقم  1023 س يع التنوع تتضمن اإ

القرار واعتقد أأن التقرير يمكن أأن  عدد من المقترحات المتعلقة بمشروعالجغرافي للقوى العاملة المتخصصة. وكان لدى الوفد 
يصبح أأكثر وضوحا ويجب أأن يأأخذ في الحس بان كافة المقترحات ذات الصلة التي تم تقديمها. ويمكن تقديم توصية مؤداها أأنه 

جراء في هذا الصدد.ايجب على الجمعية الع  مة أأن تأأخذ اإ

ستراتيجية الموارد البشرية ذات الثلاث  .387 ودعم وفد أأستراليا البيان الصادر عن وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء واإ
الموارد البشرية. وتم حث الأمانة على اس تمرار الجهود الرامية لتحسين  بشأأنورحب بالتقرير الس نوي  لويبوس نوات الخاصة با

لى اختيار المرشحين المؤهلين في الحس بان. وقد  الويبولتنوع الجغرافي والتوازن بين الجنسين بين العاملين في ا مع أأخذ الحاجة اإ
يجابية على الإصلاحات التي جرت مؤخرا في مجال الموارد البشرية  انعكس الانخفاض في نس بة التغيب عن العمل بصورة اإ
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من التطورات المرحب بها. وطالب الوفد الحصول على مزيد من المعلومات حول مشاركة وكان التركيز على تدريب العاملين 
 الأمانة في اس تعراض مس تحقات العاملين في مختلف أأرجاء منظومة الأمم المتحدة والذي تقوم به لجنة الخدمة المدنية الدولية.

أأمريكا اللاتينية والكاريبي وعبرت عن عزائه في  ودعم وفد المكس يك البيان المقدم من وفد باراغواي بالنيابة عن مجموعة .388
بالتعاون مع لجنة الخدمة المدنية الدولية مطالبا بمزيد من المعلومات المفصلة  الويبووفاة الس يد بيشوب. ورحب الوفد بالتزام 

تكلفة عاملين.  ويجب أأن مع تقديم توضيح دقيق للتكلفة التي تعتبر  6والمصنفة حول تكلفة العاملين المذكورة في الجدول رقم 
حصاءات معتمدة على أأنها جزء من موازنة  6يتضمن الجدول رقم  ستراتيجية الموارد البشرية التي تم 1022/25اإ . وتضمنت اإ

قرارها في  لى انه، بالرغم من أأن  1023اإ لديها قاعدة مالية قوية فقد واجهت ضغوطا  الويبوقسما عن المخاطر والتحديات أأشار اإ
دارتها بصورة قوية. ويكون هذا التحدي ذو صلة عند فحص القضايا المالية التي تؤثر على   الويبوتتعلق بالتكلفة والتي يجب اإ

آليات للحد من التكلفة من خلال تنظيم س ياسات  نشاء أ لى اإ لى منظومة تنتمي اإ مع المنظمات الأخرى التي  الويبووهناك حاجة اإ
 الأمم المتحدة.

ودعم وفد أألمانيا بيان وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. وحث الوفد الأمانة على ضمان أأن اإستراتيجية الموارد البشرية  .389
عطاء الاهتمام اللازم بالتوصيات الخاصة بعمليات  قد تم تطبيقها مع الالتزام بالحتياجات الخاصة باتحادات التسجيل واإ

 قيق المنتظرة في مجال الموارد البشرية، وتقديم المزيد من التفاصيل، والمعلومات المصنفة حول تكلفة العاملين. التد

ودعم وفد الوليات المتحدة الأمريكية بيان وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. وقد رحب الوفد بالتقدم الذي تم  .390
حرازه فيما يتعلق بنظام العدالة الداخلية،  دارة الأداء، والتوظيف وعبر عن تعازيه في وفاة الس يد اإ والتخطيط التنظيمي، واإ

بيشوب. ويجب الثناء على المنظمة بسبب نظام تقييم الأداء القوي والذي تمت مراجعته والذي تضمن طريقة للتعامل مع 
راد وأأداء المنظمة والأهداف. وطالب والربط بين أأداء الأف مانخفاض مس توى الأداء وزيادة التواصل بين المشرفين ومرؤوس يه

 التعامل مع انخفاض مس توى الأداء.الوفد بالحصول على مزيد من المعلومات حول كيفية 

ستراتيجية الموارد البشرية وعبر عن أأمله في أأن تقوم  .392 حرازه فيما يتعلق باإ  الويبووأأكد وفد الصين على التقدم الذي تم اإ
يف وزيادة التنوع الجغرافي مع ربط ذلك بأأداء العاملين. وطالب الوفد بالحصول على توضيح بتعزيز الشفافية فيما يتعلق بالتوظ 

 .2لأرقام الواردة في الجدول رقم يتعلق با

ستراتيجية الموارد البشرية وخاصة  .391 يطاليا عن دعمه لبيان وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء ولأهداف اإ وعبر وفد اإ
س تجابة للبيئة العالمية سريعة النمو الخاصة بالملكة الفكرية. كذلك كانت هناك أأهمية كبيرة للجهود على الا الويبوتحسين قدرة 

دارة ومواءالتي قامت بها الأمانة فيما يتعلق بالس تغلال الأمثل للعاملين من أأجل ضمان وجو  مة د تصميم تنظيمي مناسب واإ
المقدمة من خلال العقود التي أأبرمت مؤخرا للعاملين. ويجب أأخذ المهارات مع احتياجات المنظمة واس تخدام أأوجه المرونة 

احتياجات الملكية الفكرية العالمية في الحس بان عند تطبيق س ياسات الموارد البشرية. وتم تشجيع الأمانة على الاس تمرار في 
ة الأمم المتحدة. ويجب مراعاة التعاون مع أأجهزة الأمم المتحدة فيما يتعلق بتطوير س ياسات موارد بشرية على مس توى منظوم

أأعلى مس تويات الكفاءة والقدرة والنزاهة الممكنة كما يجب أأخذ التنوع الجغرافي في الحس بان عند القيام بالتوظيف. وكانت 
 ن المعلومات حول تكلفة العاملين.هناك حاجة للحصول على المزيد م

لى تعليقات المجموعة باء. وكان نظام مد .393 ريد مجال اهتمام خاص وكان من الواضح أأن هناك حاجة للقيام والتفتت الأمانة اإ
صلاحات من أأجل السماح بعملية التوسع. وكانت هناك خطط لبناء القدرات أأينما تطلب الأمر. وبالرغم من تحويل عدد من  باإ

كان الخيار الأقل وظائف الخدمة العامة اإلى وظائف متخصصة فاإن المس توى الأول للالتحاق بالوظائف المتخصصة في الواقع 
تكلفة في جنيف. وقد أأصبحت بعض العمليات التي تعاملت معها المنظمة أأكثر تعقيدا وكانت هناك حاجة مرتبطة بذلك 

تتعلق بالوظائف المتخصصة. وبالرغم من ذلك، تم القيام بجهود من أأجل ضمان عدم زيادة التكلفة الإجمالية للعاملين. وسوف 
آلية رسمية للتخطيط لتعاقب الموظفين كجزء من عملية تخطيط القوى العاملة. وقد بدأأت الأمانة يتم التعامل مع مسأألة وجو  د أ

حرازه في  1023فقط في جمع البيانات حول التغيب عن العمل في عام  وسوف تقوم بالإبلاغ في وقت لحق حول ما تم اإ
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مكانية المشاركة في هذا الصدد. ولسوء الحظ، لم تتوافر بيانات مقارنة تتعلق بالمنظمات ا لأخرى وكانت الأمانة تفكر في اإ
. وسوف يتم أأخذ التعليقات، الويبودراسة ذات صلة تقوم بها حاليا جامعة وبستر. وانخفض نس بة التغيب عن العمل في 

ن المتعلقة بالحاجة على توظيف عاملين بناء على الجدارة، في الحس بان. وفيما يتعلق بنظام التعويضات في الأمم الم  تحدة، فاإ
لى عدد من المجموعات العاملة وشاركت في مناقشات مع لجنة الخدمة المدنية الدولية وممثلي العاملين وأأجهزة الأمم  الويبو تنتمي اإ

المتحدة الأخرى فيما يتعلق بالطرق اللازمة لتبس يط النظام. وقد كانت احتياجات الأجهزة المختلفة شديدة التنوع بما جعل 
هي منظمة متخصصة ومقرها جنيف، فقد كان لها احتياجات خاصة فيما يتعلق بالتوظيف وكانت  الويبوولأن  العملية صعبة.

تتنافس مع جهات التوظيف المنافسة التي يمكنها تقديم مرتبات أأعلى. ويوجد متطلبات مختلفة لدى الجهات الأخرى، فتحتاج، 
لى اجتذاب النو  عية المناس بة من العاملين لإدارة العمليات في مراكز عمل في ظل على سبيل المثال، المنظمات الميدانية اإ

لى الجمعية العامة للأمم المتحدة في  حراز تقدم وهناك خطط لتقديم تقرير اإ ظروف غاية في الصعوبة. وبالرغم من ذلك، فقد تم اإ
جمعيات بخصوص الدول الأعضاء غير هذا الصدد. وفيما يتعلق بالتنوع الجغرافي، يتم التخطيط لإقامة حملة توعية بالنس بة لل 

لى المرشحين المؤهلين وزيادة عدد الطلبات. وقد تم بالفعل تنظيم حملتي توعية. وكانت الحملة الأولى  الممثلة بهدف التوصل اإ
لى أأي مرشحين مناس بين. أأما الحملة الثانية فقد ركزت على  والتي تم فيها الإعلان عن عدد من الوظائف العليا لم تتوصل اإ

بما نتج عنه الحصول على عدد كبير من الطلبات ونجاح عدد من المرشحين. وسوف تس تمر الأمانة  P3 و P2وظائف مس توى 
خفاق  لى اإ في تنظيم حملات توعية وشاركت بصورة مباشرة مع عدد من الدول الأعضاء في دراسة الأس باب التي تؤدي اإ

لى قوام التصفيا ت.  وتم التعامل مع توصيات وحدة التفتيش المشتركة حول نظام المرشحين من هذه الدول في الوصول اإ
وس تعمل الأمانة مع اللجنة في هذا الصدد. وتضمن المرفق الثاني فقط معلومات  الويبوالتوزيع الجغرافي في لجنة تنس يق 

عداد تقارير مالية أأساس ية فقط. وفيما يتعلق بالطلبات الخاصة بالحصول على معلومات مالية أأكثر تفصيلا، كانت هناك د ورة اإ
داري مالي يعد مرة كل  عداد التقارير من خلال القوائم المالية الس نوية وتقرير اإ لى جانب والبرنامج والموازنة وتم اإ مطبقة، اإ

عداد التقارير المالية. وكان من المهم  مرا بشأأنعامين. وليس بالضرورة أأن يتوافق التقرير الس نوي  عاة الموارد البشرية مع دورة اإ
ن مسأألة مس توى التفصيل في المعلومات المقدمة  عدم ازدواجية المعلومات المالية في التقارير التي تتعلق بالمجالت الأخرى. اإ
لى رئيس  عداد التقارير. وقدمت المنظمة معلومات مفصلة اإ يمكن التعامل معها في س ياق التحسينات المقترحة بخصوص اإ

نشاء  مجلس الإداريين للتنس يق والذي جمع معلومات من كافة أأجزاء المنظومة حول التكلفة المتعلقة بالموارد البشرية.  وتم اإ
نظام اس تطاع من خلاله المدراء الذين يواجهون حالت تدني الأداء وضع خطط تحسين بالتنس يق مع مرؤوس يهم. وتمت 

لى العاملين المعنيين بصورة من  لى مس توى متابعة تلك الخطط عن كثب وتم تقديم تعقيبات اإ تظمة لمساعدتهم على الوصول اإ
الأداء المطلوب. وفي الحالت التي تم فيها تسجيل الأداء على أأنه أأقل من المس توى لدورتين متتاليتين، لم يتم منح زيادة 
دارة الأداء مزيد من الخلافات بين المرؤوسين والمدراء أأكثر من أأي مسأألة أأخرى لكنها لعبت  دورا ترقي. وقد خلقت عملية اإ

دارة الأداء ليزال جديد نسبيا وكان سيس تغرق وقتا قبل أأن يشعر الجميع بالراحة أأثناء المناقشات  ضروريا. وقد كان نظام اإ
آت والتقدير تبادل وجهات النظر في هذا الصدد ومثل فرصة للتحدث عما  التي تتعلق بالأداء المناسب. وقد حفز نظام المكافأ

تقدير العام للعاملين الذين حققوا نتائج مؤثرة ومس تويات أأداء مرتفعة شديد الفائدة. لكن كانت اعتبر أأداء جيدا. وقد كان ال 
لى القيام ببذل مزيد من الجهد حول التوصيات الخاصة بالتدقيق. وتم وضع التوصيات من  لى  25هناك حاجة اإ الواردة  13اإ

تحقاقات. وقد تم التعامل مع بعض هذه التوصيات بصورة في التقرير كنتيجة لعملية أأداء جرت مؤخرا بخصوص المزايا والاس  
دارة الجودة والتي كان سيتم تطبيقها كانت  آلية اإ كاملة وكان العمل ل يزال جاريا بخصوص التوصيات التي لزالت معلقة. أأما أ

جراءات الانفصال وكان العمل جاري في هذا الصدد. وقد كان الجدول الزمي الخاص بتوصية ال   21تدقيق رقم تتعلق باإ
 اية لكن بدأأ العمل في هذا الصدد.المتعلقة بس ياسة التوزيع الجغرافي فقد كان قصيرا للغ

عداد رسم بياني حول الاتجاهات المتعلقة بالتنوع الجغرافي في  .392 يران الإسلامية من الأمانة اإ وطالب وفد جمهورية اإ
 .1022وحتى  1020المنظمة في الفترة من 

جدول الأعمال ، كما هو مقترح من قبل من  23 مراجعة من فقرة القرار المتعلقة بالبندسخة وقام الرئيس بقراءة ن  .395
 اعتماد فقرة القرار.مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وفي غياب أأي معارضة، تم 
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ن لجنة البرنامج والميزانية .396  :اإ

 ؛(WO/PBC/22/11وثيقة ال) رير الس نوي بشأأن الموارد البشريةفي مضمون التق نظرت "2"

دراج الاقتراحات التي تقدمت بها الدول الأعضاء خلال الدورة  "1" وأأوصت بأأن تلتمس الجمعية العامة اإ
 .الثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية في التقارير الس نوية القادمة بشأأن الموارد البشرية

طا 22البند   ر المساءلةاإ

لى  .397  .WO/PBC/22/12الوثيقة استندت المناقشات اإ

مانة لتقديم الوثيقة  .398  WO/PBC/22/12.وأأعطى الرئيس الكلمة للأ

وأألقت الأمانة الضوء على أأن الوثيقة تمثل متابعة للتوصيات التي قدمتها وحدة التفتيش المشتركة في تقريرها حول أأطر  .399
في  الويبويق الداخلي والرقابة الإدارية في وتوصيات شعبة التدق  (JIU/REP/2011/5)المسائلة في منظومة الأمم المتحدة 

طار للمساءلة يتماشى مع المكونات الأساس ية كما هو محدد  دارة التي تعتمد على النتائج لتحديد وطلب الموافقة على اإ تدقيقها للاإ
ة المسؤولية البيئيو  "1" ؛النتائج " المساءلة على2" الويبو المتمثلة فيقيم ير وحدة التفتيش المشتركة. و وموصى به في تقر 

عادة التقويم  والتي تم وضعها وتعزيزها " والتوجه نحو تقديم الخدمات؛3" والاجتماعية والإدارية؛ من خلال برنامج اإ
طار عنصر كل  الاستراتيجي، تتناول من العناصر الأساس ية التي تم تحديدها من قبل وحدة التفتيش المشتركة لإنشاء اإ

طار المساءلة في   الويبومساءلة قوي. وقد ربطت الوثيقة التي تم تقديمها اإلى لجنة البرنامج والميزانية بين مختلف عناصر اإ
لى الدول الأعضاء في صورة متسقة لتتمكن من دراس تها والمواف طار المساءلة في وقدمتها اإ يعتمد على  الويبوقة عليها. وقد كان اإ

ثلاثة ركائز تتماشى بصورة كاملة مع عناصر المساءلة الرئيس ية التي حددتها وحدة التفتيش المشتركة في تقريرها. وقد كانت هذه 
دارة المخاطر  الويبووالدول الأعضاء وأأصحاب المصلحة ومس تخدمي خدماتها؛ نظام  الويبوالركائز بمثابة اتفاقية بين  الخاص باإ

آلية راسخة وعاملة للشكاوى والاس تجابة. وقد أأسهمت هذه الركائز معا في خلق ثقافة مساءلة وشفافية  والضوابط الداخلية؛ وأ
آليات شكاوى واس تجابة  ساعدت الأمانة  لى أ دارة مخاطر بالإضافة اإ من خلال اتفاقيات واضحة وأأداء استراتيجي مؤسسي واإ

اس تجابات من مس تخدمي خدماتنا. وقدمت الوثيقة نظرة عامة عن كل من هذه الركائز والعناصر الأساس ية التي على تلقي 
طار المساءلة على ضرورة اس تخدامه كدليل يومي في عم الويبوتقوم عليها. وقد أأكد منهج  ل المدراء والعاملين الخاص بتطبيق اإ

 في المنظمة.

لى أأنه قد أأحاط بالمعلومات المدرجة في الوثيقة. كما أأشار أأيضا اإلى وشكر وفد المكس يك الأمانة على عرضه .200 ا وأأشار اإ
سروره لرؤية الاهتمام بصفة خاصة بالتوصيات التي قدمتها وحدة التفتيش المشتركة وشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية 

طار للمساءلة في  مانة ع الويبوفي تحديد اإ لى هذا الإنجاز. وقد دعم الوفد دمج مكونات المساءلة كما تقدم بالتهنئة الخالصة للأ
 س ية كما تمت الإشارة في الوثيقة.الرئي 

التأأكيد على أأن  (iوشكر وفد كندا الأمانة على العرض. وطالب بتوضيح القضايا واللغة المس تخدمة من أأجل ) .202
( الاس تفسار عما iiلثلاثة ركائز معا و )مصطلح "الدمج" والذي ظهر للمرة الأولى في الوثيقة كان يشير أأساسا اإلى جمع ا

يس تتبع ذلك الدمج مع الأخذ في الاعتبار أأن الأمانة تقوم بالفعل بعملية تطبيق الأسس المرجعية الموضوعة من قبل وحدة 
 التفتيش المشتركة. 

ا وحدة التفتيش نحو تطبيق الأسس المرجعية التي حددته الويبوورحب وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتقدم جهود  .201
مة الكاملة لإطار المساءلة الخاص بها مع المعايير والممارسات التي اعترفت بها وحدة الخاصة بالمواء الويبوالمشتركة وجهود 

التفتيش المشتركة. وقد عبرت عن تقديره لتقرير الأمانة ووجهات النظر المفيدة التي قدمتها للدول الأعضاء فيما يتعلق بالمساءلة 
الخاصة بتنفيذ الأسس المرجعية المتعلقة بالإفصاح  الويبووالمسؤوليات الخاصة بالرقابة. وأأشار الوفد اإلى جهود  ويبوالفي 
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حرازه لتوفير تقارير تدقيق كاملة للدول الأعضاء. وأأشار اإلى سروره  الرسمي عن المعلومات وعبر عن تقديره للتقدم الذي تم اإ
لى نشر التدقيق الداخلي وتقارير التقييم على موقع بصفة خاصة للاطلاع على ميثاق التدق  شارة اإ يق الداخلي  الذي تضمن اإ

صداره وهو ما كان يمثل أأحد الممارسات الشائعة في منظومة الأمم المتحدة وأأظهر  الويبو على الإنترنت خلال ثلاثين يوما من اإ
لى رغبتها في التعامل مع التزام الإدارة بتحديد نقاط الضعف التي قد توجد داخل الضوابط الداخ  لية في المنظمة بالإضافة اإ

 لضعف هذه بصورة تتميز بالشفافية.نقاط ا

ليه يجمع ثلاثة ركائز معا في الوثيقة. كما  .203 وردت الأمانة على السؤال الذي طرحه وفد كندا مؤكدة أأن الإدماج المشار اإ
لى أأنه، كما يمكن أأن نرى من الوصف الوارد في الوثيقة، لم  يتم تقديم عناصر جديدة. فلقد كانت الأمانة ببساطة تجمع أأشارت اإ

ليها من قبل الجميع. كما أأكدت الأمانة أأيضا أأنها كانت  العناصر المختلفة الخاصة بالمساءلة حتى تجعلها واضحة وسهل الوصول اإ
طار المساءلة بهاتختبر نفسها في مقابل الأسس المرجعية بينما كانت تطبق وتس    .تمر في تعزيز اإ

 اعتماد القرار.وقرأأ الرئيس فقرة القرار المقترحة في الوثيقة. وفي غياب أأية تعليقات، تم  .202

 أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو وفي الاتحادات، كلا فيما يعنيه، بما يلي:  .205

" العهد المبرم مع الدول 2التالية: "التصديق على توحيد عناصر المساءلة الرئيس ية وفقا للركائز الثلاث   "2"
دارة المخاطر والمراقبة الداخلية؛ "1الأعضاء وأأصحاب المصلحة والمنتفعين بخدمات الويبو؛ " آليات  "3" واإ وأ

طار المساءلة في الويبو"؛ WO/PBC/22/12الشكاوى والاس تجابة، الواردة في الوثيقة   ، لتشكل معا "اإ

ت شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية ووحدة التفتيش المشتركة لتحديد الإحاطة علما بتنفيذ توصيا  "1"
طار للمساءلة في الويبو والحصول على الموافقة عليه.  اإ

 قابلية تحمل المخاطربيان  25البند 

 .WO/PBC/22/17الوثيقة  استندت المنتقشات اإلى .206

لى تقديم  .207  جدول الأعمال. هذا البند منودعا الرئيس الأمانة اإ

لى أأن الاقتراح قد سار وفقا للطلبات التي تقدمت بها لج  .208  الاستشارية المس تقلة للرقابة نة الويبووأأشارت الأمانة اإ
من أأجل القيام بالتطبيق الفعال لإدارة المخاطر  بيان قابلية تحمل المخاطرلعمل  لويبووشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية با

دارة المخاطر والضوابط الداخلية كانت 1026/27 في المؤسسة بحلول نهاية عامي ن تعزيز اإ . وكما عرف العديد من الوفود، فاإ
. وتم التقويم الاستراتيجيواس تمر تحسينها عندما تجاوزت المنظمة برنامج  التقويم الاستراتيجيمبادرة رئيس ية في ظل برنامج 

صدار  دارة المخاطر بها ونظام الضوابط الداخلية. ومن في س ياق عمل الأمانة المس تم بيان قابلية تحمل المخاطراإ ر بهدف تعزيز اإ
ليه   الاستشارية المس تقلة للرقابة نة الويبولج المكونات الهامة في العمل كان تأأسيس تقبل المخاطر في المنظمة وهو ما دعت اإ

على مس توى مرتفع للغاية، مقدار  ،بيان قابلية تحمل المخاطر. وقد حدد لويبووشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية با
طار عملياتها اليومية. وبالرغم من  المخاطر التي وافقت الدول الأعضاء والأمانة على أأنها تعتبر مقبولة بالنس بة للمنظمة في اإ

ة كانت هناك محاولت المنظمة لتقليل تأأثير المخاطر التي تتعرض لها أأثناء سعيها لتحقيق أأهدافها الإستراتيجية والنتائج المتوقع
نها  لى توقع قدر ما من الخطر والذي أأكد عليه الملكية المشتركة للدول الأعضاء والأمانة. وعند تعريف هذه العتبة فاإ حاجة اإ

دارة مخاطرها مقارنه به. وقد قامت  الويبوس تمثل الأساس المرجعي الذي تقوم  بتعريف تقبلها للمخاطر فيما يتعلق  الويبوباإ
بالمخاطر التشغيلية والمخاطر المالية والمخاطر الإستراتيجية علاوة على تأأثير بعض هذه المخاطر على السمعة. وقد تم التعبير عن 

عن المخاطر تلك المخاطر على أأنها مخاطر متبقية أأي مخاطر تبقى بعد وضع تدابير وتطبيقها وتطبيق الضوابط. أأي مخاطر تزيد 
ويتم قبولها فقط بعد القبول  لويبومخاطر مقبولة يتم تقييمها من خلال مدراء البرامج و/أأو لجنة المخاطر با الويبوالتي اعتبرتها 

الصريح لها عندما تكون ضمن مس تويات تفويض السلطة بما يتماشى مع الإطار التنظيمي للمنظمة وبعد التأأكد من أأن تدابير 
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عداد الاقتراح، أأضافت الأمانة أأنها كانت تدرس ما تمكنت منظمات الأمم المتحدة التخفيف المطبق ة مناس بة وملائمة. وخلال اإ
 وردت الأخرى من تأأسيسه من خلال المفاوضات مع الدول الأعضاء بها وتمت صياغة الاقتراح على غرار بعض الأمثلة التي

 في منظومة الأمم المتحدة.

ذا كانت الأمانة قد قامت  وشكر وفد كندا الأمانة على .209 يضاح بعض النقاط. وتساءل الوفد عما اإ عرضها وطالب اإ
بتقديم تعريفات، داخليا على سبيل المثال، لمصطلحات مثل الأثر الطفيف، والأثر الملحوظ والأثر الحاسم والمتوسط 

ذا كانت قد وفرت حرية التصرف لمدراء البرامج في تعريف هذ جابة والمنخفض والأدني، وعما اإ ه المصطلحات. وبناء على اإ
الأمانة، أأراد الوفد معرفة كيفية قيام الأمانة بالسعي لضمان التطبيق المتسق لعتبات تقبل المخاطر في ظل أأن هذه المصطلحات 
ذا تم تعريفها بصورة مركزية من قبل  ل اإ يمكن أأن تكون غير موضوعية أأو قد يكون للمصطلحات تعريفات غير موضوعية اإ

 ة. الأمان

لى أأن، وفقا لوحدة التفتيش المشتركة، الإدارة العليا في المنظمة هي التي س تكون مضطرة  .220 وأأشار وفد المكس يك اإ
والذي  لويبوالخاص با بيان قابلية تحمل المخاطرلتخصيص وقت للاإشراف على موارد المؤسسة ولذلك أأشاد الوفد بعرض 

دارة المخاطر والضوابط الداخ  نشاء نظام تقبل س يكون مكملا لنظامي اإ لية بالمنظمة. وكانت المنظمة تدرك تمام الإدراك أأن اإ
مخاطر يعتبر مهمة معقدة ثم أأثى على الجهود التي بذلتها الأمانة في سبيل تقديم هذا البيان اإلى لجنة البرنامج والميزانية. ثم هنأأ 

لى فئات مخاطر مختلفة أأي تشغي  ستراتيجية ومخاطر تتعلق بالسمعة وهو ما أأيضا الأمانة على قيامها بتقس يم البيان اإ لية ومالية واإ
لى أأنه يعتقد 1020يتماشى مع توصيات وحدة التفتيش المشتركة وتقريرها لعام  . وفيما يتعلق بالمخاطر الإستراتيجية، أأشار الوفد اإ

لى فهم عام لمزايا نظام الملكية الدول  ية المتوازن وتحديد والموافقة على أأن هناك مزيد من الجهود التي ينبغي أأن تبذل للوصول اإ
لى تسهيل التوسع في الإطار الدولي. ومن وجهة نظره، بالرغم من أأن العديد من المخاطر تواجه  الفرص التي سوف تؤدي اإ

ن الأمانة هي التي يمكن أأن تلعب دورا استباقيا فيما يتعلق بتقليل المخاطر الإستر   اتيجية المتضمنة في عملالدول الأعضاء، فاإ
 المنظمة.

دارة مخاطر شاملة  .222 لى أأن المنظمة ل تمتلك س ياسة اإ والتي تم وضعها لتوفر مبادئ توجيهية  للويبووأأشارت الأمانة اإ
لى أأنها يسرها مشاركة نسخة منها مع الوفد. كما  لى فهم متسق للمصطلحات المذكورة وأأشارت اإ وتعريفات لضمان التوصل اإ

لى أأن هناك تحديات وأأن المنظ لجنة مة كانت في مرحلة مبكرة أأو في منتصف رحلتها وأأضافت أأن عليها أأن تشكر أأشارت اإ
لى جانب العمل الذي قامت به أأثناء تنفيذ برنامج  الاستشارية المس تقلة للرقابة الويبو التقويم على وضعها على هذا الطريق اإ

دارة المخاطر الاستراتيجي   والضوابط الداخلية. وهو ما ساعد على تحقيق تقدم هائل فيما يتعلق باإ

وشكر الرئيس الأمانة وعندما لم يجد أأي طلبات من الحضور طلب النظر في فقرة القرار المتعلقة بهذا البند من  .221
 اعتماد القرار.تعليقات، تم وردت في الوثيقة: وفي غياب كما  ،جدول الأعمال

مل المخاطر، وفقاً لتوصيات هيئتي التدقيق أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بوضع الويبو بيان قابلية تح  .223
 . WO/PBC/22/17والرقابة، وذلك على النحو المبين في الوثيقة 

دخال تغييرات على س ياسة الاستثماراتاقتراح  26البند   بشأأن اإ

 WO/PBC/22/19.لى الوثيقة استندت المناقشات اإ  .222

لى أأنه في ديسمبر  .225 ، تم تقديم س ياسة 1020وقدمت الأمانة مقترحا بتعديل س ياسة الاستثمارات من خلال الإشارة اإ
. وبعد دراسة الوثيقة،طالبت (WO/PBC/15/8) 20-2للاستثمارات اإلى لجنة البرنامج والميزانية وفقا للائحة المالية رقم 

ح معاد الصياغة في جلسة لحقة مع الأخذ في الحس بان الملاحظات والتعليقات لجنة البرنامج والميزانية من الأمانة تقديم مقتر 
لى  1020التي قدمتها الدول الأعضاء. وبناء عليه، تم تقديم س ياسة منقحة ذات مضمون أأبسط من مضمون س ياسة عام  اإ

 29الجمعية العامة أأثناء الدورة ( وتم اعتمادها في  WO/PBC/17/6)وثيقة  1022لجنة البرنامج والميزانية في جلساتها عام 
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. وقد قامت هذه الس ياسة المنقحة بالأخذ في الحس بان الملاحظات والتعليقات التي قامت بها الدول 1022في خريف عام 
لى أأن المنظمة  لى اس تخدام مدراء الاستثمارات الخارجية لإدارة أأرصدة المنظمة. وأأشارت الأمانة اإ شارة اإ الأعضاء لحذف أأي اإ

لى قد قام ت مؤخرا ببعض عمليات التطوير في بيئة الإدارة المالية بها ولذلك قامت بتجميع سلسلة من المقترحات التي أأدت اإ
لى جانب العمل الواجب القيام به وهو ما تم ذكره بالتفصيل في الوثيقة للقيام بمزيد من التطوير على  عمليات التطوير هذه اإ

لى أأن التغيرات الأساس ية التي جرت في مجال الإدارة المالية وبيئة الاستثمار أأساس تعقيبات الدول الأعضاء. وأأشارت ا لأمانة اإ
قد نجمت عن قيام المنظمة حاليا بوضع ودائعها البنكية في دولة سويسرا خلال الإدارة المالية الاتحادية لكنها تلقت مراسلات 

 الويبومتوافرة بالنس بة للمنظمات العالمية الأخرى بما فيها من السلطات السويسرية مفادها أأن هذه العلاقة البنكية لن تعود 
لى أأن الس ياسة الاستثمارية التي قامت الدول الأعضاء بتبنيها في السابق قد أأشارت اإلى 1025بنهاية عام  . وأأشارت الأمانة اإ

الوثيقة بعض التبعات المتعلقة  هذه العلاقة البنكية لذلك يجب تحديثها وتنقيحها بما أأن هذه العلاقة لن تس تمر. ولذلك ذكرت
بالس ياسة الاستثمارية فيما يتعلق بهذه التغيير وأأن التغيير الأساسي سوف يتعلق بالتصنيفات الئتمانية التي س تطبق على 

جابة على سؤال أأثاره يداع أأرصدتها بها. وكان هذا هو الأمر الملح بصورة فورية. وفي اإ  البنوك الأخرى التي س تقوم المنظمة باإ
دارة الخزانة  لى أأن دراسة اإ دارة الخزانة النقد في تقرير وحدة التفتيش المشتركة أأشارت الأمانة اإ سابقا وفد كندا حول توصيات اإ

بريل  1023والنقد قد تم القيام بها في نوفمبر  دخال عدد من التوصيات من قبل 1022وتم اس تكمالها في مارس/اإ . وقد تم اإ
لى تبعاتها المتعلقة بس ياسة الاستثمار، قد تم تضمينها في الوثيقة التي تتم دراس تها حاليا من خبراء الخزانة وبعضها، بالإضا فة اإ

لى أأن تعزيز الإدارة المالية هو من بين الأولويات  قبل الدول الأعضاء. وذكرت الأمانة الوفود بأأن المدير العام قد أأشار اإ
والاستراتيجيات الحالية الخاصة ستراتيجيات الاستثمار طويلة المدى الرئيس ية. وس تحتاج المنظمة اإلى دراسة التمييز بين ا

س بانيا، والتي ل يتم تمويلها بصورة كاملة.  وقد بمطالبات الرعاية الصحية التي تعقب انتهاء الخدمة في المنظمة ، كما أأشار وفد اإ
لكامل أأو ش به الكامل لمطالبات الرعاية اس تطاعت العديد من منظمات الأمم المتحدة تحقيق تقدم أأكثر بالنس بة للتمويل ا

على المس توى الحالي  حاليا على نس بة عائدات تمكنها من المحافظة الويبوالصحية التي تعقب انتهاء الخدمة. ول تحصل أأرصدة 
 من التغطية.

مانة على تقد .226 يم المقترحات وعبر وفد باراغواي، متحدثا باسم مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي، عن شكره للأ
المتعلقة بالتغييرات المحتملة في س ياسة الاستثمار. وسوف يتطلب اتخاذ قرار بهذا الشأأن القيام بدراسة متأأنية لأنه مهما كانت 

ن القرار س يكون له تأأثير على الوضع المالي للمنظمة. وبسبب الطبيعة بعيدة الأثر للمسأألة، رأأي الوفد أأن اتخاذ قرار  النتيجة فاإ
ورة الحالية للجنة البرنامج والميزانية س يكون سابق لأوانه للغاية وطالب الأمانة بوضع اقتراح مفصل للس ياسة الجديدة في الد

لى العناصر التي اقترحتها الدول الأعضاء أأثناء المناقشات.  مع اخذ العناصر المختلفة المتضمنة في الوثيقة في الحس بان بالإضافة اإ
عادة سداد القروض للمؤسسة الجديدة  القرار. مشروعمن " 1البند "ل الفقرة )ج( تحت ورأأي الوفد أأنه ينبغي تعدي ن اإ اإ

ذا كان يس تتبع ذلك ف رض أأي غرامات مالية على سوف يكون ممكنا، لكن قبل القيام بذلك، من الضروري التأأكد مما اإ
 المنظمة.

لى تنقيح الس ياسة وأأكد وفد الجمهورية التش يكية، بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الو  .227 سطى والبلطيق، على الحاجة اإ
في ضوء أأن الفائض النقدي بالفرانك السويسري لن يتم الاحتفاظ به مع السلطات السويسرية. وقد قامت السلطات 

. لكن البنوك التجارية في سويسرا لم تقم بذلك للويبوالسويسرية بالوفاء بالشروط المطلوبة وفقا لس ياسة الاستثمار الحالية 
وأأضاف الوفد أأن التوصل اإلى حل لهذه المشكلة يعتبر من الأمور الأساس ية بالنس بة للمنظمة التي يجب أأن تضع في حس بانها 

. ولذلك، كان التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةأأيضا الالتزامات الحالية المتعلقة بمشروع الإنشاءات الجديد ومتطلبات نظام 
ة والحلول الممكنة بالتفصيل وتقديم مقترحات مفصلة، تقدم بصورة شاملة، في الاجتماع من الضروري القيام بتحليل المشكل

 التالي للجنة البرنامج والميزانية.

للآثار التي قد تنجم عن تغيير المجموعة باء، بأأنه من الضروري القيام بالدراسة المتأأنية واعتقد وفد اليابان بالنيابة مع  .228
في المس تقبل. وفي هذا الصدد يجب الإفصاح عن أأي تبعات أأي تغيرات ممكنة في  ويبوالس ياسة الاستثمار على أأصول 

ذا سمحت الس ياسة  بالستثمار في  للويبوس ياسة الاستثمار، سواء مباشرة أأو غير مباشرة، للدول الأعضاء بصورة شاملة. واإ
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ضافي من الموظفين المتخصصين عدد كبير من المنتجات، وهو ما يكون له نس بة مخاطر أأعلى، فس تحتاج المنظمة اإ  لى عدد اإ
للعمل في مجال الاستثمارات وهو ما يعى زيادة نفقات العاملين. وأأضاف الوفد أأنه بسبب أأهمية هذه المسأألة يجب عرض 
خيارات مختلفة لتمكين الدول الأعضاء من مقارنة وجهات النظر المختلفة في ظل توافر معلومات كافية. ومن هذا المنظور، 

صدار أأحكام مس بقة على أأي  1025ب المهلة التي تنتهيي في ديسمبر وبسب نه س يكون من السابق لأوانه اعتماد أأو اإ فاإ
اتجاهات أأساس ية في هذه المرحلة. ودعمت المجموعة باء تقديم مقترح مفصل في الجلسة التالية للجنة البرنامج والميزانية على أأن 

در الإمكان عن التبعات المالية والتبعات الخاصة بالميزانية بالنس بة لكل خيار. يتضمن الخيارات الممكنة ومعلومات شاملة بق
وأأضاف الوفد أأن المجموعة باء تفضل المنهج المتحفظ والذي يتضمن استثمارات منخفضة المخاطر طالما تحقق الأهداف المتعلقة 

والتي يكون التركيز مة لس ياسة الاستثمار الحالية، بالخصوم المس تقبلية للمنظمة. كما عبر أأيضا عن اعتقاده بأأن المبادئ العا
مع ضمان توافر الس يولة اللازمة لتلبية متطلبات الأساسي فيها على تقليل المخاطر التي تتعرض لها الأرصدة الأساس ية 

لى االتأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةالتدفقات النقدية للمنظمة. وفيما يتعلق بنظام  لحصول على دراسة ، تطلعت مجموعة الوفد اإ
جراءات تمويل  لى جانب القيام بمزيد من الدراسة لقتراح مس تقبلي عن س ياسة استثمار منفصلة تتعلق باإ الأصول والخصوم اإ

من جدول الأعمال، تحتوي وتقلل الخصوم طويلة  22 البند، لكن كما هو مذكور في التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةنظام 
ة المؤتمرات وسداد القروض الخاصة بمشروع الإنشاءات الجديدة، وبناء على توافر الس يولة الكافية، المدى. وفيما يتعلق بقاع

دعم الوفد بصورة أأساس ية الاتجاه المقترح من قبل الأمانة.  وبالرغم من ذلك، عبر عن رغبته في معرفة أأس باب اختيار 
علومات حول غرامات سداد ليتم سداده وطالب بمزيد من الم الحالية الويبوالقرض المحدد المذكور في الوثيقة من بين قروض 

 الديون.

لى  .229 لى اضطرار المنظمة اإ س بانيا على أأن الوثيقة قد تناولت أأمر خارج س يطرة المنظمة. وقد أأدى الموقف اإ وأأكد وفد اإ
وفد قيام الأمانة بدراسة تغيير قواعد الاستثمار بها فيما يتعلق بالتصنيفات التي تبحث عنها من أأجل المستثمرين. واقترح ال

نفاق بعملات أأخرى. ويجب أأن تتضمن الدراسة  ذا كانت المنظمة تقوم بالإ احتمالت جديدة تتعلق بالستثمار بعملات أأخرى اإ
مكانات تقليل المخاطر من خلال تنويع العملات. كما وافق الوفد أأيضا على ماقيل بشأأن سداد  التي سيتم القيام بها البحث في اإ

هناك قروض كان لها معدلت فائدة مرتفعة، وكان ذلك أأعلى مما يمكن للمنظمة أأن تحصل عليه من عائدات على  القروض.
ستراتيجية استثمارية لأرصدة نظام  لى اإ ويجب أأن تضمن  التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةاستثماراتها. وكانت هناك حاجة اإ

المنظمة أأل يمثل ذلك، على المدى المتوسط والطويل، أأي مخاطر استثمارية. يجب أأن تضمن الدراسة الاستثمارية أأن عائدات 
الاستثمار تسمح للمنظمة بالس تمرار في خططها الحالية. واقترحت الوثيقة على سبيل المثال تقديم قروض للعاملين ويمكن ان 

لى دراسة اس تدامة يتم التوسع في ذلك  ليشمل كافة منظمات الأمم المتحدة في حالة توافر الموارد اللازمة. وتحتاج المنظمة اإ
. ول يعتمد ذلك على عائدات الاستثمار فحسب ولكن على دراسة ما قامت به التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةأأرصدة نظام 

 ن أأجل احتواء التكلفة المتضمنة.ممنظمات الأمم المتحدة الأخرى والأمور التي تقوم بها 

لى اقتراح تمويل قاعة المؤتمرات الجديدة من خلال الأرصدة المتوفرة للاستثمار بدل من  .210 وطالب وفد كندا، مشيرا اإ
لى المصطلح "كاف"  الحصول على قروض، بتوضيح عبارة "مس تويات كافية من الس يولة" والهامش المتضمن الذي يشير اإ

لى أأب ، فهم الوفد من التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةعن نقص الس يولة. وفيما يتعلق بتمويل نظام  الويبوعاد وهو ما س يؤدي اإ
لى  30الفقرة  لى الحفاظ على الحصول على عائدات تصل اإ التأأمين الصحي % على أأرصدة نظام  1.3)ب( أأن المنظمة تحتاج اإ

للوهلة الأولى بدا أأن تحقيق هذا المعدل سوف يستبعد خيار وتجنيبها من أأجل الحفاظ على التناسب. و بعد نهاية الخدمة
الاستثمار في أأصول منخفضة المخاطر وخاصة عند التفكير في المعدلت التي كانت تقدمها السلطات السويسرية والتي كانت 

آكل رأأس المال أأمرا حتميا ويجب تعويضه بصورة ما. وطالب الوفد بالح1.3تقل بكثير عن  صول على %. وسوف يكون تأ
المزيد من التفاصيل من الأمانة حول كيفية القيام بعملية التعويض هذه. ورأأي أأن ذلك سوف يتضمن ضخ دائم لأرصدة 

مانة الإشارة عن  ذا كان يمكن للأ للتعويض عن العجز الحادث وأأن هذه الأرصدة يجب توفيرها بصورة ما. وتساءل الوفد عما اإ
أأن تحافظ على  للويبوذه الأرصدة. ورأأي الوفد أأن الطريقة الوحيدة  التي يمكن المصدر الذي يمكن الحصول منه على ه

ضافي  التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمة% المطلوبة على أأرصدة نظام 1.3عائدات  ووضعها جانبا بدون اللجوء اإلى ضخ اإ



WO/PBC/22/30 
119 

رات مرتفعة المخاطر. ويبدو أأن لأرصده س يكون من خلال الحصول على عائدات مرتفعة والتي تتوافر فقط من خلال الاستثما
لى  ذلك لم يترك أأمام المنظمة خيارات عديدة كما هو الحال بالنس بة للمنظمات الحكومية الأخرى. ويعى ذلك ضمنا اللجوء اإ

التأأمين مدراء الأرصدة الخارجيين أأو توظيف مدراء أأرصدة ويجب التفكير في ذلك الأمر بصورة مس تقلة. وفيما يتعلق بنظام 
بصفة عامة، عبر الوفد عن رغبته في التعرف من الأمانة على مدى  الويبوبصفة خاصة وس ياسة  ي بعد نهاية الخدمةالصح

توافر أأية وسائل بالفرانك السويسري تقدم بديلا للبنك الوطي السويسري وتقدم معدل فائدة مساوي له أأو أأعلى، بغض 
عال المنظمات العالمية التي مقرها في سويسرا  على سحب القدرة على النظر عن مس توى المخاطرة. ثانيا، تساءل عن ردود أأف

الاستثمار مع السلطات السويسرية وما هي البدائل التي تفكر فيها هذه المنظمات. ثالثا، تساءل عن نوع العائدات أأو الخسائر 
ليه في الج التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةالمتعلقة باستثمارات نظام  في الوثيقة كما تراها منظمة  2دول رقم كما هو مشار اإ

ذا كان يمكن للمنظمة القيام باستثمارات بعملات  العمل الدولية والمنظمة العالمية للأرصاد الجوية. رابعا، تساءل الوفد عما اإ
مدراء أأرصدة أأجنبية وما الذي س يترتب على ذلك. وأأخيرا، تساءل عن التكلفة المتعلقة بالإدارة الخارجية للأرصدة أأو توظيف 

داخليين . وافترض الوفد أأن مثل هذه التكلفة س تكون مرتفعة للغاية في جنيف بصفة خاصة. وعبر الوفد عن عدم رغبته في 
جابات فورية عن الأس ئلة لكنه اعتقد ان هذه العناصر يجب أأن تكون جزءا من المقترح المفصل و/أأو دراسة  الحصول على اإ

دارة الأصول والخصوم.  اإ

دارة المخاطر وضمان وأأشار و  .212 لى أأن س ياسة الاستثمار تمثل توازنا مناس با بين مفهومي اإ فد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
عطاء خيارات متواضعة لتعديلات س ياسة  الويبومعدل عائدات معقول على الاستثمارات. وعبر عن تقديره لقتراح  المتعلق باإ

يث يمكن للدول الأعضاء أأن ترى الأداء المالي للاستثمارات بوضوح. كما عبر الاستثمار. ومن المهم ضمان تحقيق الشفافية بح 
عن تقديره للتفاصيل الدقيقة للتوصيات التي قدمتها الأمانة فيما يتعلق بأأنواع الاستثمارات والتصنيفات التي حصلت عليها 

تثمار دقيقة للغاية وشاملة وسوف المنظمات من هيئات التصنيف. وقد أأظهر هذا المس توى من التفاصيل أأن س ياسة الاس 
تدعم التغيرات الهامش ية التي تحدث نتيجة لظروف السوق. وحذر الوفد من الاستثمارات الأكثر مخاطرة بالنس بة للخصوم 

ورحبت بوجود منهج أأكثر تحفظا. وعبر عن رغبته في أأن يرى  التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةطويلة المدى الخاصة بنظام 
ليه في  التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةعامل مع نظام كيفية الت من قبل الجمعية العامة للأمم المتحدة. ول يزال الخيار المشار اإ

لى التعامل مع مسائل مثل كيفية قيام  بضمان أأن حالة كيان الاستثمار تتميز بالشفافية بالنس بة للدول الأعضاء  الويبوحاجة اإ
 البيانات المالية الس نوية للمنظمة وأأن تتميز بالشفافية هي أأيضا. كما أأكد الوفد أأيضا على وكيفية تضمين المعلومات عنها في

ضرورة تعديل س ياسة الاستثمارات وطالب من الأمانة أأن تقدم مقترح مفصل يتعلق بنسخة منقحة من الس ياسة في جلس تها 
قرارها من قبل اللجنة الاستشارية للاستثمار  ات. ورحب الوفد بدراسة لجنة رصد الأصول والخصوم التالية بعد مراجعتها واإ

قرارها من قبل اللجنة  التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةوتقديم س ياسة استثمارية منفصلة لتمويل نظام  في أأعقاب مراجعتها واإ
لى أأنه نتيجة لعدم توفر المس تويات اللازمة من الس يولة قد يتم تمويل  قاعة المؤتمرات من الاستشارية للاستثمارات. وأأشار اإ

أأرصدة الاستثمارات بدل من القروض. وسوف يكون ذلك الأمر المفضل بالنس بة للوفد. وبالرغم من ذلك، حذر من 
 ويل قاعة المؤتمرات وسداد الدين.اس تخدام كلا الخيارين معا أأي اس تخدام أأرصدة الاستثمارات لتم

لى مس تويات لزالت في حالة تغير مس تمر مع وصول أأسعار الفاوعلق وفد المملكة المتحدة بأأن الأسواق المالية  .211 ئدة اإ
يداع أأرصدتها في الإدارة  للويبوومع تغيير قواعد الإدارة الفيدرالية والمالية السويسرية والتي ل تسمح منخفضة قياس ية.  باإ

بصورة جديدة لس ياس تها الاستثمارية  أأصبحت المنظمة مجبرة على النظر 1025الفيدرالية والمالية السويسرية بحلول نهاية عام 
لى ما ترمي المنظمة اإلى تحقيقه من ورائها وتقبل المخاطر ووسائل الاستثمار المتاحة التي تتوافق مع معايير الاستثمار الناتجة.  واإ

ذا كانت وأأضاف الوفد أأنه مع بقاء معدلت الفائدة منخفضة على الإيداعات أأصبح من غير المنطقي تحمل مزيد من الديون  اإ
معدلت الفائدة التي يتم الحصول عليها أأعلى بكثير من المعدلت التي يتم اكتسابها. وهكذا، وبشرط توافر الس يولة اللازمة، 
دعم الوفد من حيث المبدأأ اس تخدام الاحتياطي بدل من رأأس مال القروض في مشروعات مثل مشروع مركز المؤتمرات. 

التأأمين الصحي بعد الأمانة في التعامل مع الموقف كان صحيحا ودعمه. واس تمرت خصوم نظام  وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن منهج
لى  نهاية الخدمة % من هذه 77.5في الزيادة، وكانت مسؤولة عن زيادة كافة الخصوم المتعلقة بمزايا الموظفين وارتفعت اإ
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لى  وكان لدى الوفد مقترحات لحتواء  للويبولمدى % في عام واحد. وقد مثل ذلك أأكبر تهديد مالي طويل ا79.2الخصوم اإ
أأن تلبي الخصوم طويلة المدى بدون المساس بأأهدافها. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن منهج الأمانة تجاه  للويبوالتكاليف. ويمكن 

مانة.الموقف كان صحيحا وعرض ت  قديم أأي مساعدات مطلوبة للأ

لى توفير المزيد من المعلومات المتعلقة بالتبعات المالية والمتعلقة بالميزانية وعبر وفد أألمانيا عن اعتقاده بأأن هناك حاجة  .213 اإ
لى الحصول على مقترح مفصل في الاجتماع المقبل للجنة البرنامج  حتى يمكن اتخاذ قرار مبي على معلومات كافية وتطلع اإ

 باء. ما أأشارت المجموعةوالميزانية. وفيما يتعلق بالمضمون، أأضاف الوفد أأنه يفضل المنهج المتحفظ ك

وعبر وفد المكس يك عن رغبته في معرفة المس توى الكافي للتنويع، فيما يتعلق بالمؤسسات التي س تعمل معها المنظمة.  .212
ذا كانت هناك مبادئ توجيهية يمكن  ذا كان مس توى المخاطر معلوما وعما اإ اس تخدامها في هذا الصدد.  للويبووتساءل عما اإ

ية تقدم معدلت فائدة منخفضة على الودائع وكانت مؤسسات مكلفة في نفس الوقت. ولذلك عبر كانت البنوك السويسر 
الوفد عن اعتقاده أأنه من الضروري الحصول على مزيد من المعلومات حول التكلفة التقديرية لمختلف الخيارات الاستثمارية 

التنويع ولكن ذلك ل يجب أأن يتم على حساب مس توى التي تتوافر من خلال هذه المؤسسات. وكان من المهم القيام بعملية 
يداع أأرصدة في الخارج، للويبوالموارد المتوافرة  مكانية اإ . وأأضاف أأنه، كما ذكرت الوفود الأخرى، هناك حاجة لس تكشاف اإ

مخاطر بشرط أأن تكون معدلت الفائدة مرتفعة بصورة كافية حتى لو كان ذلك بعملة غير الفرنك السويسري. وكان هناك 
تتعلق بتبادل العملات لكن لبد من دراسة هذا الحل. وعبر الوفد عن رغبته في الحصول على المزيد من المعلومات حول 

. كما أأضاف أأنه في 16الأدوات المتاحة، ومس تويات عائداتها على الاستثمارات ومس تويات أأمانها، كما هو مذكور في الفقرة 
برات الإدارة الضرورية لإدارة الاستثمارات التي سيتم سحبها من لدى السلطات السويسرية الوقت الحالي لم تتوافر للمنظمة خ

مانة فيما  ولذلك عبر عن رغبته في التعرف على تكلفة التعاقد على الحصول على خدمات خارجية وما هو الهيكل المتوافر للأ
الجدد الذين يجب توظيفهم وتكلفة ذلك. ووافق على فكرة يتعلق بالستثمارات في منظمات الأمم المتحدة الأخرى وعدد الأفراد 

عداد دراسة للأصول والخصوم تساعد على تعديل س ياسات الاستثمار الخاصة بأأرصدة نظام  التأأمين الصحي بعد نهاية اإ
نشاؤها بين كبار الموظ الخدمة فين في هيئات الأمم وعبر عن رغبته في قيام  الأمانة بالتشاور مع الجماعة رفيعة المس توى التي تم اإ

. التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمةالمتحدة حتى يتم التعرف على كيفية قيام المنظمات الأخرى بالتعامل مع استثمار أأرصدة نظام 
وفي النهاية، وافق الوفد على قيام الأمانة بالس تفادة من الموارد المتاحة في الإنشاءات الجديدة أأو في سداد الديون بشرط أأن 

ون ذلك في صالحها. وطالب بالحصول على بعض المعلومات الإضافية حول شروط القروض ومفهوم السداد. وقد يكون يك
أأعلى بكثير من العائدات التي تحصل عليها على الاستثمارات وقد تم أأخذ مسأألة مس تويات  الويبوسعر الفائدة الذي تدفعه 

لى القيام بالتفكير المتأأني في القيام بمراجعة الس يولة الضرورية أأيضا في الحس بان. وقبل اتخاذ قر  ار نهائي كانت هناك حاجة اإ
ملائمة لإستراتيجية الاستثمار. ودعم الوفد البيان الذي تقدم به منسق مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي لأنه رأأي أأنه من 

 الفرعية )ج( من القرار المقترح. الفقرة اعتمادالسابق لأوانه أأن يتم 

ت  .215 جابات على كل بالتوجيهات والإسهامات الهامة التي قدمه الأمانةوأأقر  ا العديد من الوفود وأأضافت أأنها ل تمتلك اإ
سؤال لأن ذلك س يكون الغرض من وراء مراجعة س ياس تها. وكان من الواضح أأن الوفود كانت ترغب في أأن ترى الخيارات 

على معلومات كافية. وفيما يتعلق بمسأألة سداد الديون، أأوضحت الأمانة أأن  وتقييم جيد للخيارات بحيث تقوم باتخاذ قرار مبى
ليهما بوضوح في القوائم المالية. وكانت المنظمة قد حصلت على قرض من  هناك قرضين رئيس يين قائمين، وأأنهما تمت الإشارة اإ

ع أأي فوائد عليه وبذلك فاإن الاقتراح مؤسسة مباني المنظمات الدولية والذي تم الحصول عليه منذ عده س نوات ولم تقم بدف
لى هذا القرض. أأما القرض الثاني فقد تم الحصول عليه من بنكين: بنك كانتونال بجنيف  بسداد بعض الأقساط لم يكن يشير اإ
وبنك كانتونال في فود وتم الحصول عليه من أأجل الإنشاءات الجديدة. وقد تم الحصول على هذا القرض على أأربعة أأجزاء 

فة على مدى فترة زمنية ويمكن سداد كل من هذه الأجزاء الأربعة في نهاية فترة زمنية تم تحديدها عند الحصول على كل مختل
جزء من القرض. وتشير عمليات السداد المقترحة في النقطة )ج( اإلى جزأأين من القرض والذين تم الحصول عليهما من أأجل 

. أأما الجزء الثاني فقد تم الحصول 1029وكان مس تحق السداد في  1009عام المبى. وقد تم الحصول على الجزء الأول في 
ليهما في 1025ومس تحق الدفع في نوفمبر عام  1020عليه في عام  . أأما الجزء الثالث الوثيقة. وكان هذا هو أأحد المبلغين المشار اإ
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وكان  1022ل على الجزء الأخير في عام بينما تم الحصو  1015وكان مس تحق السداد في  1020فقد تم الحصول عليه في عام 
ليه في الوثيقة. وبالنظر اإلى موعدي السداد، كان لدى 1026مس تحق السداد في يناير  . وكان هذا هو المبلغ الثاني المشار اإ

عادة التفاوض بخصوص أأ  لى أأن تقوم بالسداد، لكن كان أأمامها أأن تقوم بدل من ذلك باإ جزاء المنظمة الخيار. ولم تكن مضطرة اإ
القرض ومدها لفترة زمنية أأخرى. وبسبب الاختلاف في معدل الفائدة )الفارق في معدل الفائدة الذي تقوم المنظمة بسداده 
فيما يتعلق بأأجزاء القرض وعائدات الاستثمار( فقد عبرت الأمانة عن اعتقادها بأأنه أأمام المنظمة فرصة جيدة، في حالة توافر 

سداد أأجزاء من القرض. كافة هذه الأجزاء تتعلق بنفس القرض وهو القرض الخاص بالإنشاءات التدفقات النقدية، للقيام ب 
ذا كانت هناك غرامات بخصوص سداد هذه  الجديدة. وأأجابت الأمانة على السؤال الذي طرحه وفد باراغواي حول ما اإ

اتفاقية القرض كما تضمنت التفاقية الأجزاء بأأنه لن تكون هناك أأي غرامات. وكان الحصول على جزء من القرض جزء من 
 رض يكون لديها القدرة على سداده.أأيضا أأنه عندما تصل المنظمة اإلى نهاية العمر الافتراي لجزء من الق

لى أأن  .216   ح فيما يتعلق بالس يولة "الكافية"من كندا بخصوص التعبير في القرار المقتر  هناك تساؤلوأأشار الرئيس اإ

جراءات س يولة معينة. وقد ورد ذلك في الحاش ية الموجودة في  .217 لى اإ شارة في الوثيقة اإ لى أأن هناك اإ وأأشارت الأمانة اإ
)النسخة الانجليزية( حيث تم توضيح حساب المعدلت الحالية ومعدلت الس يولة، حيث تم شرح حسابات  8صفحة 

تدابير قياس ية معروفة في عالمي المحاس بة والمصاريف،  النسب الجارية ونسب الس يولة. وقد كانت هذه النسب عبارة عن
لى مثل هذه التدابير لنقيس الس يولة لدى  ولمقارنة س يولة المنظمة مع س يولة المنظمات الأخرى. وربما  الويبوويمكننا أأن ننظر اإ

اجعة مثل هذه النسب مع يكون هناك نسب أأخرى أأيضا لكن كانت هذه هي التدابير القياس ية المقبولة. وقد قامت الأمانة بمر 
لى أأنها كانت تتابع  عدادها في قسم الماليات بصفة منتظمة. وقد أأشارت الأمانة أأيضا اإ التدفقات النقدية المتوقعة والتي يتم اإ
نفاق المس تقبلي لكن أأيضا من أأجل ضمان توافر س يولة كافية لتغطية  توقعات التدفقات النقدية ليس فقط لضمان تغطية الإ

وضوعة لس ياسة الاحتياطي. وبينما يقترب وقت سداد الدين، يجب على الأمانة أأن تأأخذ كافة هذه العناصر في الأهداف الم
الحس بان مع دراسة نسب الس يولة وضمان توافر نقد كافي للوفاء بالنفقات المس تقبلية. ثم قامت الأمانة بتناول فكرة الاستثمار 

جابة بس يطة ومعقدة. الإجابة البس يطة هي في عملات أأجنبية والذي تم اقتراحه من قبل قل  يل من الوفود موضحا ان هناك اإ
أأن المنظمة يمكنها الاستثمار في عملات أأخرى. وفي دول أأخرى، كانت هناك نسب فائدة متوفرة أأعلى من تلك التي كانت 

الاستثمار بالدولر الأمريكي في متوافرة في سويسرا على الفرانك السويسري. ولنأأخذ مثال، فس يكون من الممكن حاليا أأن يتم 
%. ولذلك يمكن للمنظمة أأن تقوم بتحويل جميع أأرصدتها بالفرانك السويسري 3جزيرة موريش يوس والحصول على عائدات 

لى أأرصدة بالدولر الأمريكي وتضعها في بنوك في جزيرة موريش يوس. ثم تابعت الأمانة بالإجابة المعقدة. وفي نفس المثال،  اإ
لى أأرصدة بالدولر الأمريكي بسعر التحويل الحالي ثم يتم استثمارها في بنوك يمكن تحوي ل كافة الأرصدة بالفرنك السويسري اإ

لأنها منظمة تحتاج لس تعادة أأموالها في نهاية المطاف، %. ولأن المنظمة 3في موريش يوس حيث تحصل على نس بة عائدات 
نفاقها تقريب يداع لمدة عام. وبافتراض أأنه تعتمد على الفرنك السويسري وكافة اإ ا كان بالفرنك السويسري فقد افترض المثال فترة اإ

أأثناء هذا العام لم يحدث شيئا جذريا، وظلت المكانة النسبية للدولتين، سويسرا وموريش يوس، كما هي، فاإن سعر التحويل 
لى أأرصدة بالفرنك السوي  سري س تكون عند المس توى الذي يضمن الذي سيتم الحصول عليه عند تحويل الأرصدة الدولرية اإ

حصول المنظمة على نفس حجم أأرصدة الفرنك السويسري الذي كان س يصبح لديها لو أأنها احتفظت بالأرصدة بالفرنك 
السويسري منذ البداية وقامت باستثمارها في الأسواق السويسرية. وهذه هي الطريقة التي تعمل بها أأسواق النقد الأجنبي. 

لى فرانك وبالرغم من ذلك ، كان من الممكن الحصول على أأدوات التحوط لحماية سعر النقد الذي يتم تحويل الدولر عليه اإ
سويسري. ويمكن تطبيق أأدوات التحوط لحماية سعر النقد وبعض، ولكن ليس كل، الفائدة الإضافية التي تم الحصول عليها 

لى أأن السيناريو أأك ثر تعقيدا لأن أأدوات التحوط ستس تفيد من بعض أأنواع الشذوذ في جزيرة موريش يوس. وأأشارت الأمانة اإ
لى أأن الاستثمار في سوق العملات يمكن أأن يحتاج اإلى خبرة كبيرة  لى الوثيقة واإ في أأسواق العملة الأجنبية. وأأشارت الأمانة اإ

ت الاستثمار التي يجب فيما يتعلق بمعرفة السوق، وفهم أأدوات التحوط، والتعرف على الفرص، والقدرة على تحديد منتجا
تباعه، وأأدوات التحوط التي يجب اس تخدامها، وتحديد الفترة الزمنية التي تس تغرقها  اس تخدامها، والمدى الزمي الذي يجب اإ
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المشروعات. وأأضافت أأن المنظمة ليس لديها مثل هذه الخبرة داخليا. أأما منظمات الأمم المتحدة الأخرى فلم تستثمر في عملات 
 ارجيين يمتلكون الخبرة اللازمة.تم ذلك من خلال مدراء أأرصدة خأأخرى لكن 

أأنه ل يزال من السابق لأوانه أأن يتم اتخاذ قرار بشأأن سداد الدين. وبينما فهم أأن وعبر وفد المكس يك عن اعتقاده ب .218
عداد تقرير 1026س يكون موعد أأول قسط سداد ثم يكون الثاني في يناير  1025نوفمبر  كامل عن كافة  ، ومن المطلوب اإ

الخيارات حتى يتم التمكن من اتخاذ قرار يعتمد على معلومات كافية. وكان هناك العديد من خيارات الاستثمار المتاحة وعبر 
الوفد عن رغبته في أأن تقوم الأمانة بعرض مزاياها وعيوبها جميعا. وكانت هناك مخاطر أأيضا للاستثمار في أأدوات معينة في 

لى أأن المبدأأ الأساسي سويسرا. وكانت هنا ك أأيضا مسأألة رسوم البنوك التي يجب أأن تسدد في سويسرا. وأأشار الوفد أأيضا اإ
بالنس بة لأي استثمار هو ضمان توافر رأأس المال من أأجل الاستثمار. وكان من الضروري أأن تتم دراسة الخيارات المحتملة 

كن تبي العديد من الخيارات لستثمار الأرصدة الخاصة بالمنظمة لأنه وتنويعاتها ولم يكن على المنظمة أأن تنتقي خيارا واحدا. فيم
ن الس يولة ل يجب أأن تم  لى مس توى معين من الس يولة فاإ  % من مواردها الاستثمارية.200ثل في حين أأنها تحتاج اإ

س بانيا وجهة نظر وفد المكس يك في أأن الأمر معقد. وقد كان هذا المثال بس يطا الذي يتع .219 لق بتحويل وشارك وفد اإ
ن استثمار الفرانكات السويسرية في  كافة الأرصدة بالفرنك السويسري اإلى عملة أأخرى لكن هذه هو ما تم بالفعل اقتراحه. اإ
عملة أأخرى مثل منذ البداية نوعا من الخطر الكامن لكن في الموقف الحالي كانت هناك أأيضا مخاطر ولن يمنع أأيا منها المنظمة 

ستثمارات المحتملة. وأأضاف الوفد أأن الوفد هو عضو في اللجان المالية في منظمات أأخرى لها أأرصدة من تقديم دراسة حول الا
ذا كان هناك دفعات سداد للقرض، يمكن للمنظمة أأن تدخر الأموال. وبالرغم  للمعاشات وقد واجهت العديد من المخاطر. واإ

ن هذا الأم  لى ضرورة وجود دراسة مفصلة.ر كان معقدا وأأكد الوفد عمن ذلك، يمكن أأن تفرض غرامة على الدفع المبكر. اإ

لى فقرة القرار  .230 ذا قامت المنظمة بالسداد في التواريخ المحددة فلن يتم فرض أأية غرامات. وبالإشارة اإ وأأوضح الرئيس أأنه اإ
ذا كانت مجموعة دول أأمريكا اللاتينية والكاريبي ستتفق على ا لجزء الأول من الفقرة أأي وخاصة للفقرة الفرعية )ج( تساءل عما اإ

وبشرط توافر مس تويات كافية من الس يولة، تمويل قاعة المؤتمرات من الأموال المتاحة للاستثمار بدلً من سحب أأقساط "
نح لهذا الغرض  ".القرض الذي م 

مانة عن التوضيحات التي قدمتها حول عدد من النقاط التي أأثارها فيما ي  .232 تعلق وعبر وفد باراغواي عن شكره للأ
لى المس توى الكافي من الس يولة. وفي ظل هذه الإيضاحات يمكنه  بالغرامات وتواريخ الدفعات الخاصة بسداد الدين بالإضافة اإ

 ليل النقطة بكاملها لتخاذ قرار.أأن يفهم الفقرة )ج( بصورة أأفضل بحيث يمكنه تح 

ن لجنة البرنامج  ة )ج( وفقا لقتراح الأمانة : وقام الرئيس بقراءة فقرة القرار، والذي تم تعديله في الفقرة الفرعي .231 اإ
تقديم اقتراح مفصل بشأأن  )أأ(  وطلبت من الأمانة ما يلي:" 1" أأقرت بالحاجة اإلى تعديل س ياسة الاستثمار؛ " 2"" والميزانية:

جراء  )ب(  تجيزها؛نسخة منقحة من الس ياسة في دورتها المقبلة بعد أأن تس تعرضها اللجنة الاستشارية المعنية بالستثمار و  واإ
ليها  دارة الأصول والخصوم وتقديم س ياسة استثمار منفصلة بشأأن تمويل التأأمين الصحي بعد فترة الخدمة وتقديمها اإ دراسة بشأأن اإ

وبشرط توافر مس تويات كافية من الس يولة، تمويل  )ج(  بعد أأن تس تعرضها اللجنة الاستشارية المعنية بالستثمار وتجيزها؛
نح لهذا الغرض.قاعة المؤ  ". وأأضاف أأن الأمانة على تمرات من الأموال المتاحة للاستثمار بدلً من سحب أأقساط القرض الذي م 

يضاحات مطلوبة.اس    تعداد لتقديم أأي اإ

وقام الرئيس بقراءة فقرة القرار التي تم تعديلها في الفقرة الفرعية )ج( في أأعقاب القيام بالمزيد من المشاورات مع مجموعة  .233
 ول أأمريكا اللاتينية والكاريبي.د

يضاحات  .232 القرار. وأأضاف  كانت مفيدة فيما يتعلق بفهم مشروعوعلق وفد باراغواي بأأن الأمانة قد قامت الآن بتقديم اإ
الوفد أأنه كان يفضل أأن تظهر بعض هذه الإيضاحات في القرار الذي سيتم اعتماده. وقد شعر الوفد بالرضا تجاه التوضيحات 

 رسمية ويمكنه أأن يقبل الاقتراح. همها بعد أأن تم تقديمها بصورة غيرالمقدمة وف 
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ن لجنة البرنامج والميزانية:  .235  اإ

لى تعديل س ياسة الاستثمار؛  "2"  أأقرت بالحاجة اإ

 :وطلبت من الأمانة ما يلي  "1"

تقديم اقتراح مفصل بشأأن نسخة منقحة من الس ياسة في دورتها المقبلة بعد أأن تس تعرضها   )أأ(
 اللجنة الاستشارية المعنية بالستثمار وتجيزها؛

دارة الأصول والخصوم وتقديم س ياسة استثمار منفصلة بشأأن تمويل   )ب( جراء دراسة بشأأن اإ واإ
ليها بعد أأن تس تعرضها اللجنة الاستشارية المعنية بالستثمار  التأأمين الصحي بعد فترة الخدمة وتقديمها اإ

 وتجيزها؛

ويات كافية من الس يولة، تمويل قاعة المؤتمرات من الأموال المتاحة للاستثمار وبشرط توافر مس ت  )ج(
نح لهذا الغرض.  بدلً من سحب أأقساط القرض الذي م 

 اقتراح بشأأن اإصلاح وتحسين تقارير أأداء البرنامج والتقارير المالية  27البند 

 .WO/PBC/22/27لى الوثيقة استندت المناقشات اإ  .236

لى التحسين المس تمر لآليات التقارير بالنس بة للدول وعرضت الأمانة الوثي .237 قة وأأكدت على أأهمية الإفصاح والحاجة اإ
عدادها للجنة البرنامج  الأعضاء وجعل التقارير أأكثر سهولة في الاس تخدام والاطلاع. وأأضافت الأمانة أأنه، خلال اإ

عداد التقارير الحالية والميزانية، لحظت أأن هناك تكرار كبير في المعلومات المقدمة. وأأكدت على لى القيام بتقييم لآلية اإ  الحاجة اإ
مع الدول الأعضاء من خلال عمل دراسة ميدانية تؤكد على نطاق التقارير وفائدة مختلف العناصر الخاصة بالتقارير المقدمة.  

دارة مالية، عداد التقارير الحالية، فاإن هناك تقرير اإ لى أأنه، وفقا لآلية اإ وقوائم مالية، يتم تدقيقها من قبل  وأأشارت الأمانة اإ
دارة  . وتتداخل هذه  العام للقطاع المحاسبية الدولية المعاييرمدققين خارجيين، وعناصر القوائم المالية التي شجع عليها مجلس اإ

مج بالمقارنة العناصر مع تقرير الإدارة المالية والذي قدم للدول الأعضاء تحليل لأداء الميزانية ومناقشات حول أأداء البرنا
بالميزانية، وسبب وجود اختلافات حول اس تخدام الميزانية. وكان هناك تكرار بين القوائم المالية وتقرير الإدارة المالية. علاوة 
على ذلك، كان هناك تقرير أأداء البرنامج والذي أأصبح، بمرور الس نوات، يقدم وجهتي نظر شاملة للغاية. أأحدهما كانت وجهة 

ضافي من التقارير  نظر تقوم على أأساس النتائج والأخرى كانت تقوم على أأساس البرنامج. وقد نتج عن ذلك وجود مس توى اإ
لى تقرير أأداء البرنامج. وقالت الأمانة، علاوة على ذلك، في اس تجابة للمطالبات وتوصيات قدمتها أأجهزة التدقيق  أأضيفت اإ

دخال تح  سينات على عملية عرض المعلومات المالية والمعلومات المتعلقة بالميزانية في والرقابة ودعمتها الدول الأعضاء، أأنه قد تم اإ
آخر من التكرار. وقدت الأمانة أأن مس توى التكرار في هذه الوثائق  تقرير أأداء البرنامج وأأن ذلك قد نتج عنه مس توى أ

لى  10المختلفة كان يتراوح تقريبا بين  ذا تمت دراسة ذلك بجميع ال30اإ لغات يمكن التعرف على مدى ضخامة % مضيفة أأنه اإ
لى الدول الأعضاء. وأأوضحت الأمانة أأنه كانت هناك أأس باب وراء رغبتها في الحصول على مدخلات وأأفكار  الوثائق المقدمة اإ

دخال  رشادات من الدول الأعضاء فيما يتعلق كيفية اإ من الدول الأعضاء من خلال دراسة مهيكلة والسعي للحصول على اإ
آراء الخبراء الماليين بشأأن رؤوس المال. وقالت الأمانة أأن ذلك مفيد للغاية ويسمح بدمج تحسينات مضي فة أأنها ترحب بأ

التعقيبات التي يتم الحصول عليها وتجميعها مع التقييم الذي سيتم القيام به لتقديم مقترح أأكثر تفصيلا للدول الأعضاء العام التالي 
 جلسة لجنة البرنامج والميزانية. في

عبر وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، عن شكره للرئيس والأمانة حول الشرح المقدم بخصوص تحسين و  .238
عداد التقارير المالية كما هو وارد في الوثيقة  . وعبر الوفد عن دعم المجموعة للتوجيهات الأساس ية WO/PBC/22/27عملية اإ

يمانه بأأن تكامل  المقترحة لتقويم المعلومات المقدمة بالصورة التي تسمح بالحفاظ على الإفصاح أأو تعزيزه. وعبر الوفد عن اإ
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المعلومات الخاصة بالبرنامج والميزانية والمعلومات الأخرى ذات الصلة، في تقرير الأداء الذي يعد كل عامين يمكن القيام به 
مانة بطريقة تمكن من التوصل لوجهة نظر أأكثر شمولية مضيفا أأن المجموعة باء ت  لى الحصول على المقترح الملموس للأ تطلع اإ

 ويمكن القيام بالمزيد من المناقشات على هذا الأساس.

وقال وفد المكس يك أأنه يساند أأي تدابير تقوم بتنظيم وتحسين المعلومات المتضمنة في التقارير التي يتم ارسالها للدول  .239
من الأمانة لدمج البرنامج والميزانية والمعلومات المالية في تقرير  الأعضاء، ومن منطلق هذه الروح، رحب بالمقترحات المقدمة

واحد. وأأضاف الوفد أأن ذلك سوف يقلل من العبء الملقى على عاتق الأمانة ويقلل تكلفة ترجمة التقارير ويجعل من السهل 
انتظار الحصول على مقترح مفصل  على الدول الأعضاء أأن تقوم بتحليل المعلومات الواردة في التقارير. وأأضاف الوفد أأنه في

هدار مبدأأ شفافية  حول محتوى وشكل التقرير وعبر عن رغبته في التأأكيد على ضرورة الاهتمام بالمحتوى بحيث ل يتم اإ
 المعلومات.

وقام الرئيس بعرض فقرة القرار المتضمنة في الوثيقة لدراس تها من قبل الدول الأعضاء. ولم تكن هناك أأي تعليقات وتم  .220
 القرار. عتمادا

ن لجنة البرنامج والميزانية، بعد أأن اس تعرضت الوثيقة  .222  : WO/PBC/22/27اإ

 ؛أأقرت بالفرصة المتاحة لتحسين تقارير الأداء والمالية للثنائية  "2"

لى تقرير أأداء شامل ومتكامل للثنائية؛  "1"  ورحبت باقتراح الأمانة الانتقال اإ

باقتراح مفصل بشأأن صيغة ومضمون هذا التقرير في دورتها المقبلة، مع وطلبت من الأمانة أأن توافيها   "3"
 .مراعاة ردود أأفعال الدول الأعضاء الواردة من خلال دراسة اس تقصائية منظمة

دخالها على النظام المالي ولئحته  28البند   التعديلات المقترح اإ

لى  .221  .WO/PBC/22/10الوثيقة استندت المناقشات اإ

لى تقديم  .223 دخالها على النظام المالي ولئحتهالمقترح تعديلات ال ودعا الرئيس الأمانة اإ  .اإ

لى أأن التعديلات المتعلقة با .222 والتي بموجبها يمكن للمدير  2-20قد تمت وفقا للائحة لنظام المالي ولئحته وأأشارت الأمانة اإ
ت من قبل الجمعية العامة. وتضمنت الوثيقة الحالية مقترحات العام أأن يقترح تعديلات على اللوائح ويجب اعتماد هذه التعديلا

. ومثلت 9-8و  2-8و 22-5و 20-5و  8-1مع اقتراح تعديلات للوائح رقم  نظام الويبو المالي ولئحتهبالتعديلات الخاصة ب 
 مع ماموائمته "2من أأجل:"النظام المالي ولئحته عمليات تمهيدية جيدة وتناولت بصفة أأساس ية الحاجة اإلى تحديث   التغييرات

الاعتراف بتطور الممارسات الحالية ومتطلبات العمل الخاصة " و1؛ "للويبوتطور العناصر الأخرى في الإطار التنظيمي 
التعامل مع الاختلافات والنقاط غير "و 3معينة؛ " بالمنظمة أأو تقديم الإيضاحات المطلوبة في العمليات اليومية حول قضايا

لى أأن  النظام المالي ولئحتهالدقيقة التي يتم اكتشافها في  عندما قامت المنظمة باس تخدامها للقيام بعملها. وأأشارت الأمانة اإ
ضافته بما يتفق مع المعاهدات التي تقرها المنظمة والتعامل مع تو  لجنة صيات التغييرات الأساس ية المتعلقة بالنص المقترح اإ

ولتعكس السيناريو الذي يمكن عدم تبي برنامج وميزانية المنظمة في الوقت المناسب  الاستشارية المس تقلة للرقابة الويبو
على سبيل الهبة . وكان التغيير الثاني المقترح يتعلق بالمدفوعات 8-1لبداية فترة العامين الجديدين. وكان ذلك يتعلق باللائحة 

)وهي مدفوعات ل يوجد مسؤولية مالية على  التأأكيد على مجال تغطية مدفوعات على سبيل الهبة" 2: "هو حيث كان المقترح
بصورة  الويبومة ممارسات " ومواء1يجعل من المفضل القيام بسدادها(؛ " المنظمة في القيام بسدادها لكن الالتزام الأخلاقي

زالة  قيود العشرين أألف فرنك سويسري المفروضة على هذه المدفوعات أأفضل مع ممارسات منظومة الأمم المتحدة من خلال اإ
لى هذا التغيير ناجمة بصفة أأساس ية عن موقف حدث في  كل عامين. وبالنس بة لهذه النقطة، أأضافت الأمانة أأن الحاجة اإ
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بسداد مبلغ ظمة العامين الماضيين، وكانت تلك المدفوعات على سبيل الهبة هي الوحيدة التي تم سدادها، حيث قامت المن
فرنك سويسري وكان ذلك يتعلق بالتكلفة الطبية لأحد المندوبين. وكانت التغييرات أأعلى بقليل من حد الـعشرين أألف 

مة تعريف المشتريات ومبادئها الإرشادية عن كثب مع تريات، والتي اقترحت من أأجل مواءالأساس ية الأخيرة تتعلق بالمش
 (.22-5 الأمم المتحدة الشائعة )ويتعلق هذا الأمر بالمادةت تلك التي تتعلق بأأنظمة منظما

دخالهاوأأحاط وفد  .225 . وعبر عن اعتقاده أأن تعديلات النظام المالي ولئحتهعلى  المكس يك علما بالتعديلات المقترح اإ
لى التعبير عن سيناريو ل يتم 8-1اللائحة  لى أأن هناك حاجة اإ فيه تبي  كانت بصفة خاصة في الوقت المناسب. وأأشار اإ

لى أأن  البرنامج والميزانية في الوقت المناسب لبداية العامين الجديدين ولذلك رأأي أأن التعديلات مناس بة. كما أأشار أأيضا اإ
تباعها. وحث الوفد الأمانة  التعديلات الخاصة بالمشتريات مفيدة من أأجل تعزيز الضوابط والرقابة وتحديد المبادئ التي يجب اإ

جراءات الشراء الجماعية ورأأي أأن الأمانة يجب أأن على تعزيز التعاون  مع الأجهزة الأخرى فيما يتعلق بالدعوة للمناقصات أأو اإ
جراءات الشراء في  من الوثيقة  7و  2بقدر الإمكان. لذلك، دعم الوفد القرار المقترح في الفقرات  الويبوتسعى اإلى تحسين اإ

WO/PBC/22/10نه عندما يتعلق الأمر بالنظر في الإدارة  . علاوة على ذلك، وفقا لتوصيات وحدة التفتيش المشتركة فاإ
آخر الويبووالتنظيم في  ، فقد طالب الوفد من الأمانة تقديم تقرير مجمع لكافة النصوص الأساس ية الخاصة بالمنظمة بما يتضمن أ
 اء.وطالبت بتوزيع هذا التقرير على كافة الدول الأعض النظام المالي ولئحتهنسخة من 

مانة على الوثيقة وع .226 ، التي WO/PBC/22/10بر وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، عن شكره للأ
نظام قدمت عددا من التعديلات المقترحة. ووافق الوفد على أأن العديد من التعديلات كانت مفيدة وضرورية بحق لتحديث 

لى أأنه يرحب بتوضيح بشأأنالويبو المالي ولئحته بصفة خاصة. وبالرغم من ذلك، كان معنيا بالقتراح  8-1 المادة . وأأشار اإ
زالة الحدود المفروضة على المدفوعات على سبيل الهبة. ولم يكن يعتقد أأن الحالة قد تمت لتغيير منهج المنظمة العالمية  المتعلق باإ

وعات كان ضروريا من أأجل لضمان أأن للمكية الفكرية الصارم. واعتقدت المجموعة باء أأن وضع حد صارم على مثل هذه المدف
بقاؤها في مس توى الحد الأدنى بصورة الويبوأأي مدفوعات يتم سدادها )حيث ل يوجد مسؤولية قانونية على  ( سوف يتم اإ

لى أأنه، وفقا  11-205مطلقة. علاوة على ذلك، وفيما يتعلق بالتغيير المقترح في القاعدة رقم  )المتعلقة بالعقود( أأشار الوفد اإ
. ومن وجهة نظر الوفد، فاإن ذلك التعليمات الإداريةلمقترح، يجب نقل مواصفات المعلومات المطلوبة من القواعد اإلى مس توى ل

يضاحا بخصوص الاختلاف بين القواعد و  لى التضحية بالشفافية بالنس بة للدول الأعضاء. وطالب الوفد اإ التعليمات قد يؤدي اإ
 . الإدارية

لى أأن غالبية التعديلات المقترحة  .227 س بانيا في تقديم تعليقين. أأول، شكر الوفد الأمانة على جهودها وأأشار اإ ورغب وفد اإ
لى ما قاله منسق المجموعة  كانت عبارة تعن تحسينات على النص الحالي. وفيما يتعلق بالمدفوعات على سبيل الهبة أأشار الوفد اإ

الة التي نشأأت أأي التكاليف الطبية للعضو الذي عانى من مشكلة طبية أأثناء أأحد باء لكنه رغب في الاس تفسار عن الح
ذا كان، في مثل هذه الحالت، كان هناك تأأمين  ذا كان تأأمين العضو يغطي  للويبوالاجتماعات. وأأراد الوفد معرفة ما اإ وعما اإ

جابة تتعلق ب  لى الحصول على اإ لى أأنه يتطلع اإ  .11-205تغيير القاعدة النفقات الطبية. وأأشار أأيضا اإ

بما في  ،المنظمة ن ظمعن  اأأساس ي امجمع اأأي أأن الأمانة يجب أأن تقدم تقرير  ،ودعم وفد السلفادور بيان وفد المكس يك .228
 وتوزيعه.  النظام المالي ولئحته،ذلك 

وتم  اللائحةتغيير  بينما يمكن للمدير العام على الدول الأعضاء لعتماده ع رضقد  النظام الماليوأأوضحت الأمانة أأن  .229
الإفصاح عنها على أأنها قد تم تعديلها أأو تحديثها. وفيما يتعلق بمسأألة المدفوعات على سبيل الهبة، أأجابت الأمانة بأأن هناك، 
وفقا لفهمها، تغطية تأأمينية. وبالرغم من ذلك، هناك عنصر التكلفة الذي ل يغطيه التأأمين وكان على المنظمة أأن تدفع مبلغا 

لى أأن الأمر برمته، بالطبع، كان في أأيدي  10قليلا من أأكثر  أألف فرنك سويسري لتغطية هذه النفقات. كما أأشارت الأمانة اإ
الدول الأعضاء. وسمعت بيان المجموعة باء حول كيفية السير قدما في هذه المسأألة ويمكن الحفاظ على العتبة الأصلية كما تم 

سبيل الهبة قد تم الإفصاح عنها في القوائم المالية وبناء على التدقيق المالي وهي أأحد تحديدها. وأأكدت على أأن المدفوعات على 
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( أأشارت الأمانة 11-205النقاط الإضافية التي رغبت في مشاركتها. وحول السؤال الذي طرحه وفد اليابان )حول القاعدة 
لى أأن الأمر تمثل في أأنها كانت تحاول أأن تصبح أأكثر كفاءة وبساطة في  جراءاتها، فقامت بتحديد التكرار في اإ عملياتها واإ

داريةوقامت بنقل غالبية هذه القاعدة لتصبح  الوثائقمختلف  وهو ما يحكم التطبيق العملي. وهذا التغيير ل يمكن أأن  تعليمات اإ
 ه.قيام بيؤثر بأأي طريقة على الضوابط الداخلية من حيث قوتها. ول يتعدى الأمر مجرد تبس يطا حاولت الأمانة ال 

لى أأنه كان من الصعب على الدول الأعضاء معرفة العناصر المتضمنة في  .250 س بانيا اإ . ورأأي التعليمات الإداريةوأأشار وفد اإ
زاء عدم التعرف على المحتوى الفعلي التعليمات الإداريةوتضمين أأهم العناصر في  اللائحةأأنه من الصعب تغيير  . وعبر عن قلقه اإ

 ة.التعليمات الإداريلهذه 

ن وضع  .252 لى التعليمات المكتبية لكن لم يتم فقدان أأي فحوى. اإ وأأوضحت الأمانة أأن قائمة المتطلبات المفصلة قد تم نقلها اإ
جعل من السهل القيام بعمليات تمهيدية والحفاظ على هذه الإجراءات لكن مع عدم حذف أأي  التعليمات الإداريةالتفاصيل في 

الإطار التنظيمي للمنظمة. وفيما يتعلق بالمتطلبات التي يجب على المنظمة الالتزام بها فيما من المتطلبات التي تجعلها جزء من 
يتعلق بالمشتريات فقد ظلت جزءا من الإطار التنظيمي للمنظمة. ويعى ذلك أأنه تم تدقيقها بمقارنتها بها. وعندما كان 

جميعه مع المتطلبات تحت الإطار التنظيمي، كانوا المدققون، سواء داخليون أأو خارجيون، يفحصون ما قامت المنظمة بت 
ن المتطلبات لم تفقد أأي من  التعليمات الإداريةيفحصون اللوائح والقواعد و  لى دليل التعليمات. وفيما يتعلق بقوتها، فاإ بالإضافة اإ

ذا كان هناك أأي مشكلة تتعلق باللتز  ام، لكان المدققون قوتها ولم يكن هناك أأي فقد في وضوح الرؤية أأو الشفافية. واإ
ذا كانت  صبعهم عليها بغض النظر عما اإ دارية.أأو  قواعدأأو  موادالداخليون أأو الخارجيون قد قاموا بوضع اإ  تعليمات اإ

لى أأنه في هذه الحالة، يمكن للدول الأعضاء المطالبة برؤية  .251 لى أأنه حصل على فهم أأفضل وأأشار اإ س بانيا اإ وأأشار وفد اإ
داريةلأن الأمانة حصلت على المحتوى من القواعد ووضعتها في شكل  ريةالتعليمات الإدامحتوى هذه  . وبالرغم من تعليمات اإ

ول تعرف الدول الأعضاء بالأمر. ول يوجد  التعليمات الإداريةذلك، قد يحدث في هذه الحالة أأن تقوم الأمانة بتغيير محتوى 
لى أأنه ليس من السهل على الدول الأعضاء أأن  لدى الوفد أأي مشكلة فيما يتعلق بذلك، لكنه رغب في التأأكيد على والإشارة اإ

 .التعليمات الإداريةتفحص المحتوى الذي كان بالفعل في 

لى أأن  .253 ، قد حددت ما يجب القيام به. وكما تمت الإشارة، النظام المالي ولئحته، المتضمنة في اللائحةوأأشارت الأمانة اإ
ن التطبيق كان يحكمه تعليمات مكتبية ع لى تقليل فاإ لى مس توى أأقل وكما تمت الإشارة لم يؤد ذلك بأأي حال من الأحوال اإ

ذا كانت الأمانة قد فهمت الأمر بصورة صحيحة. ويجب أأن تنص  الضوابط الداخلية. كان سؤال الوفد يتعلق بالتوثيق، اإ
ذا وجد المدققون أأثناء بوضوح على أأنواع التوثيق المطلوبة وهو ما سيتم تدقيق أأعمال المنظ التعليمات الإدارية مة بشأأنه. واإ

ثارة هذه القضية في هذا  جراء عملية التدقيق أأن هناك عدم التزام من خلال التسلسل الهرمي للاإطار التنظيمي، يمكنهم اإ اإ
ن تحديث  يمثل جزء من التحديث الروتيي وقامت الأمانة بذلك لأنه كانت هناك تغييرات  النظام المالي ولئحتهالوقت. اإ

ن جاز التعبير فاإن مهمة العمليات التمهيدية هي الحفاظ على الإطار التنظيمي متماش يا مع ما تقوم به المنظمة. وتم ضرو رية. واإ
شرح التسلسل الهرمي للاإطار التنظيمي على أأنه يبدأأ باللوائح، والتي تعتمد على موافقة الدول الأعضاء، حيث يمكن تغييرها 

عضاء. ثم يأأتي المس توى التالي وهو القواعد والتي يمكن للمدير العام تحديثها وتغييرها لكن عليه فقط بناء على موافقة الدول الأ 
أأن يفصح عن كافة التغييرات، كما يمكننا أأن نرى في المقترح الحالي كذلك. وبعد مس توى اللوائح والقواعد نجد مس توى 

قيام المنظمة بالعمل. ومن أأفضل الممارسات بالنس بة لوضع  والتي تتكون من النواحي الإجرائية لكيفية التعليمات الإدارية
وتصميم الأطر التنظيمية أأن يتم الفصل بين مس توى اللوائح والقواعد المرتفع عن النواحي الإجرائية المفصلة، وهو التسلسل 

بالرغم من ذلك، وكما الهرمي المطلوب في الأطر التنظيمية. ثم هناك دليل التشغيل وهو ما يعطي الكثير من التفاصيل. و
لى التسلسل الهرمي الكامل للوائح والقواعد و   التعليمات الإداريةأأوضحنا، فاإن المدققين يفحصون مدى الامتثال وينظرون اإ

ذا كانت المنظمة ممتثلة أأم ل. وقامت الأمانة بالإضافة اإلى ذلك بالتأأكيد على أأن  ودليل الإجراءات أأو دليل التشغيل لتقييم ما اإ
والس ياسات والإجراءات كان يتم تحديثها بصورة مس تمرة ويتم نشرها على ش بكة المعلومات الداخلية وكانت  التعليمات الإدارية

متوافرة بالنس بة لكافة العاملين والمدراء الذين كان عليهم الاسترشاد بها. وأأكدت الأمانة أأيضا على أأنه في حالة رغبة الدول 
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لى أأن هناك كم ضخم من الأعضاء الاطلاع على أأي تع نه سيسرها أأن تطلعهم عليها لكنها أأشارت اإ التعليمات ليمات مكتبيه، فاإ
 قيام المنظمة بعملها وعملياتها. التي طبقت في أأثناء الإدارية

لى أأنه ل يعرف مدى رضا الوفود عن التفسير الذي قدمته الأمانة، لأنه فهم من مداخلات المجموعة  .252 وأأشار الرئيس اإ
ا لم تكن تشعر بالراحة بتوصية الجمعية العامة بالقيام بهذه التغييرات وخاصة تلك التي تتعلق بالمدفوعات على سبيل باء أأنه

. ومن وجهة نظر الرئيس، فقد حاولت الأمانة تفسير المنطق من وراء المقترح وأأظهرت 11-205الهبة والتغيير في القاعدة 
عادة تقديم حد المدفوعات على س  بيل الهبة بما تم اعتباره ضروريا. وعبر الرئيس عن رغبته في السير قدما في مرونة في اإ

س بانيا والمجموعة باء يشعران بالراحة تجاه التفسير الذي تلقته  11-205تفسير المسأألة الأخرى المتعلقة بالقاعدة  ذا كان وفد اإ اإ
ذا كانا يريدان أأن تبقى العناصر المفصلة كجزء من هذه ال  قاعدة. الأمانة، أأو اإ

لى أأنه فهم بصورة 11-205وقال وفد المكس يك أأنه تابع الجدل عن كثب وخاصة النقاشات المتعلقة بالقاعدة  .255 . وأأشار اإ
كاملة المعالجة المختلفة للقواعد واللوائح المالية. وكان من الواضح أأن المدير العام قام بتعديل القواعد وتم عرض التعديلات على 

لشفافية. وفهم الوفد أأيضا مما قاله ممثل الأمانة أأن هذه التغييرات قد قامت بتبس يط الإطار الدول الأعضاء لأغراض ا
لى  داريةالتنظيمي، لأنها تم تحويلها اإ يمكن أأن تترك نسختها الأصلية وهو  11-205. وفي رأأي الوفد، فاإن نص القاعدة تعليمات اإ

داريةما لن يؤثر على أأي  ن المدير العام بنفسه هو الذي يس تطيع تغييرها وتقديم لحقة. وعلى أأية حال،  تعليمات اإ فاإ
لىالتعديلات اإلى لجنة البرنامج والميزانية. ومن وجهة نظر الوفد، فاإن ذلك كان أأمرا يتعلق بالوضوح بالنس بة للدول   المنتمية اإ

ذا لم يتم تعديلها فاإن ذلك لن يكون له أأي  وثائقالمجموعة باء ولن تؤثر على أأي  نه طالما داخلية. واإ تأأثير. وبالرغم من ذلك، فاإ
 الدول الزملاء في المجموعة باء. أأن الوفد لم يقترح هذا الاقتراح، فقد عبر عن رغبته في معرفة رأأي

داري لأنه  .256 لى أأن مشكلة الحفاظ على الوصف في أأكثر من موقع تتمثل في أأن ذلك يتسبب في عبء اإ وأأشار الرئيس اإ
نه س يكون هناك أأش ياء مختلفة ينبغي أأن يتم تعديلها. ومن أأن نصبح بنائين تجاه الوقت عندما يكون هناك تغيير مقترح، ف اإ

آخر من بنود  لى أأنه سيسمح بعقد مشاورات غير رسمية حول هذا الأمر. وينبغي للجنة البدء في التعامل مع بند أ أأشار اإ
لى هذا البند لحقا.جدول الأعما  ل والرجوع اإ

حراز تقدم فيما يتعلق ببند رقم وتساءل الرئيس، في أأعقاب المش .257 ذا كان قد تم اإ على جدول الأعمال.  28اورات، عما اإ
ودعا الأمانة اإلى شرح الموضوعات التي تمت مناقش تها بصورة غير رسمية فيما يتعلق بالتعديلات المقترحة والتحفظات التي لدى 

 ة باء تجاه التغييرين المقترحين.المجموع

لى أأنه  .258 بشأأن الحفاظ على الحد الخاص بالمدفوعات على سبيل الهبة لكن مع  ايبدو أأن هناك اتفاقوأأشارت الأمانة اإ
لى  10 000تغيير الحد من  فرنك سويسري. أأما بالنس بة للمسأألة الأخرى، عبرت الأمانة عن اعتقادها أأنه تم حلها  50 000اإ

س بانيا والمجموعة باء يشعرا  رضا عن التفسيرات.ن بالبناء على التفسيرات المقدمة وبدا أأن وفد اإ

وقام الرئيس بفتح باب المناقشة لطرح أأية تعليقات أأخرى تتعلق بالتسوية الظاهرة لهذا الموضوع. ثم طفق يقرأأ فقرة  .259
لى  ضافة العبارة التالية اإ فرنك  50 000ول يجوز أأن يزيد المبلغ الإجمالي لتلك الدفوعات على : "20.5 المادةالقرار المقترحة مع اإ

 ي في الفترة المالية الواحدة."سويسر 

، 9.8و 2.8و 22.5و 20.5و 8.1أأوصت لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة للويبو بالموافقة على المواد   .260
لى المادة  WO/PBC/22/10بالصيغ المعدلة الواردة في الوثيقة  ضافة الجملة التالية اإ : "ول يجوز أأن يزيد 20.5، مع اإ

 يسري في الفترة المالية الواحدة.فرنك سو  50 000لتلك الدفوعات على المبلغ الإجمالي 

دخالها على قواعد اللائحة المالية الواردة في الفقرة و   .262 من  5أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية بالتعديلات المقترح اإ
 . WO/PBC/22/10 الوثيقة
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ونيوزيلندا وسويسرا: مشاركة ممثلي الجماعات الأصلية والمحلية اقتراح من أأستراليا وفنلندا والكرسي الرسولي    29 البند

المعتمدة في عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور 

 )اللجنة الحكومية الدولية(: اقتراح لتمويل اإضافي من ميزانية الويبو العادية

 .WO/PBC/22/24لى الوثيقة اقشات اإ استندت المن .261

لى تقديم المقترح المتضمن في الوثيقة من  29بند ال وفتح الرئيس باب المناقشة حول  .263 جدول الأعمال ودعا وفد سويسرا اإ
WO/PBC/22/24. 

ا: وقام وفد سويسرا بتقديم المقترح الذي تقدمت به وفود أأستراليا وفنلندا، والكرسي الرسولي، ونيوزيلندا، وسويسر  .262
مشاركة ممثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية 

لى والفولكلوروالمعارف التقليدية  لتمويل  2فرنك سويسري بموجب البرنامج رقم  60 000. واقترح تخصيص مبلغ يصل اإ

صلية والمحلية المعتمدة في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف مشاركة ممثلي المجتمعات الأ 
. ويجب سحب المخصصات، كلما أأمكن، من وفورات في التكلفة أأو الفاعلية. واس تهدف 1025في عام  والفولكلورالتقليدية 

لى لأن توا 2المقترح المشاركة في نتائج البرنامج رقم  جد والمشاركة النشطة للمثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة قد أأدى اإ
تحسين فهم المسائل التي يجب على اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

ا في دورة اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية التعامل معها. صرح الوفد بأأن تفاصيل الاقتراح قد تم شرحه والفولكلور
وقد أأخذ الاقتراح الحالي في  1022الثامنة والعشرين في يوليو  والفولكلورالفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

على أأن الاقتراح لم يهدف  الحس بان المخاوف التي تم التعبير عنها أأثناء المشاورات التي عقدتها الدول الأعضاء. وأأكدت الوفد
لى زيادة الميزانية الكلية للعامين  مانة، فاإن المشاركة لن 2أأو ميزانية البرنامج رقم  1022/25اإ . وفيما يتعلق بالقيمة، ووفقا للأ

يجاد مصدر تمويل فرعي لتمويل ممثلي المجتمعات  2تعرض الأنشطة الخاصة بالبرنامج رقم  لى اإ للخطر. وقد هدف الاقتراح اإ
الأصلية والمحلية المعتمدة من خلال صندوق طوعي ولن يتم تحويل أأي أأرصدة من الميزانية العادية للصندوق الطوعي. وبعبارة 

لى أأن المخاوف التي عبرت عنها بعض الوفود فيما  للويبو النظام المالي ولئحتهأأخرى، سيتم احترام  احتراما كاملا. وأأشار الوفد اإ
أأخذها في الحس بان. وعبر عن اعتقاده في أأن الآلية المقترحة لن تخلق سابقة في المنظمة. وسوف  يتعلق تأأصيل سابقة قد تم

يعتمد القرار المتعلق بتمويل ممثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة بكل وضوح على قرار ينبغي أأن يتخذه المجلس الاستشاري 

اح الشفافية المطلوبة فيما يتعلق باس تخدام الأموال والمبلغ المقترح لأن للصندوق الطوعي. وفيما يتعلق بالشفافية، وفر الاقتر 
لى  رسالها اإ الاقتراح احترم كافة القواعد واللوائح المالية. وسوف يتم تضمين معلومات حول التخصيص في المعلومات التي سيتم اإ

ضمن تقرير حول صندوق  والفولكلورعارف التقليدية اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والم
لى جانب كافة الوفود المشاركة في رعاية الاقتراح، عن أأمله في أأن يتم الترحيب بالقتراح. وبهذه  التبرعات. وعبر الوفد، اإ

لحكومية الدولية المعنية بالملكية الطريقة، يتم تمويل ممثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة في الدورة التاسعة والعشرين للجنة ا
 والفولكلور.الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

. وعبر ونيوزيلندا، وسويسرا على اقتراحهاوعبر وفد البرازيل عن شكره لوفود أأستراليا وفنلندا، والكرسي الرسولي،  .265
م لأن هذه المجتمعات كانت، في نهاية الأمر، المجتمعات الوفد عن اعتقاده بأأن الهدف من وراء الاقتراح كان جدير بالهتما

المتأأثرة بالقرارات التي تقوم باتخاذها اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
الخاصة بمشاركة هذه المجتمعات قد . وقد عبر الوفد عن عميق أأسفه لأن الموارد المتوفرة في صندوق للتبرعات و والفولكلور

لى المس توى المذكور في الاقتراح. وفيما يتعلق بتفاصيل الاقتراح، كان الوفد مس تعدا لدعم  المبادرة، في ضوء اتساقه وصلت اإ
. وكان من الضروري، بالرغم من ذلك، ضمان أأن التغيرات المقترحة لم تؤثر 21ورقم  28التنمية رقم  جدول أأعمال تيمع توصي

نفسها  والفولكلورعلى الدعم المقدم من اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
للجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف ودعم مشاركة المسؤولين الحكوميين في جلسات ا

 .والفولكلورالتقليدية 
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يمانه العميق أأن الاقتراح يمثل حلا يمكن تطبيقه لمشكلة  في الامشاركا دا، والذي يعتبر وعبر وفد فنلن .266 قتراح، عن اإ
ف المعنية من المشاركة في المفاوضات. وقد تمكنت من القيام بذلك طوال قائمة. ومن الأمور الهامة للغاية أأن تتمكن كافة الأطرا

نشاء صندوق التبرعات عام  . وقد اس تطاع السكان 1005س نوات عديدة بفضل التبرعات التي قدمتها الدول الأعضاء منذ اإ
رد الوراثية والمعارف التقليدية الأصليين تقديم رؤى تتعلق بعمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموا

لم يتمكن سواهم من تقديمها. وس يكون من المؤسف لو مضت اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية  والفولكلور
آرائهم. وهناك حل بس يط يتعلق بتلقى تعهدات  والفولكلوروالموارد الوراثية والمعارف التقليدية  في عملها دون أأن تحصل على أ

لصندوق التبرعات في المس تقبل القريب. لكن بغض النظر عن الجهود المتكررة، لم يتم التبرع بأأي مبالغ. ول شك أأن الظروف 
الاقتصادية العصيبة قد تكون هي السبب. وكان وفد فنلندا يحاول العثور على أأرصدة للتبرع لصندوق التبرعات لكن للأسف 

آليات مثل  لم ينجح في سعيه. وسوف يكون الاقتراح حلا على المدى القصير ولن يشكل سابقة. ولم تمتلك اللجان الأخرى أ
آلية فريدة في هذا الصدد. لذلك، قام الوفد بدعو   ة كافة الوفود اإلى دعم الاقتراح.صندوق التبرعات،والذي يعتبر أ

يران الإسلامية على أأهمية مشاركة ممثلي المجتمعات الأصلية والمحل  .267 ية. وعبر عن شكره لوفود أأستراليا وأأكد وفد جمهورية اإ
وفنلندا، والكرسي الرسولي، ونيوزيلندا، وسويسرا على اقتراحها. وبالرغم من ذلك، كانت هناك بعض النقاط الإجرائية 

والموضوعية الملتبسة والمخاوف بشأأن الاقتراح. وسوف يتم تغطية النفقات من خلال الموارد الحالية للميزانية العادية الخاصة 
قليمية الخاصة بالوفاء بمهمة اللجنة 2لبرنامج رقم با ، بينما تلك التي خصصت للاجتماعات المعتادة بين الجلسات والاجتماعات الإ

المتعلقة باس تكمال النصوص خلال  والفولكلورالحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
ن تخصيص ميزانية لمشاركة مشاركين غير حكوميين س يمثل سابق واتخا 1022/25عامي  ذ قرار بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي. اإ

لى  والفولكلورسيئة في المنظمة. ولم تصل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية  اإ
يدية وطرق التعبير الثقافية التقليدية والموارد العامة وهناك دول عديدة مثل أأي اإجماع في الرأأي بشأأن تعريف المعرفة التقل 

يران الإسلامية ل يوجد بها شعوب أأصلية. علاوة على ذلك، لم يتم تحديد دور الدول في تعيين الممثلين الأكفاء  جمهورية اإ
 للمجتمعات المحلية في الاقتراح.

وفنلندا، والكرسي الرسولي، ونيوزيلندا، وسويسرا على تقديم اقتراحها وعبر وفد المكس يك عن شكره لوفود أأستراليا  .268
وأأشار بشىء  والفولكلورالهام بشأأن عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

لى الوضع المالي لصندوق التبرعات وتقرر العمل عليه بصورة تتم يز بالبتكار والعملية لضمان مشاركة ممثلي المجتمعات من القلق اإ
. أأشار والفولكلورالأصلية لإثراء مناقشات اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

لى أأن الميزانية المعتمدة للبرنامج رقم  فرنك سويسري بالمقارنة بالعامين  226 000 قد تم خفضها بمبلغ 1022/25لعامي  2الوفد اإ
الماضيين. وكان من الضروري أأن تكون هناك تأأكيدات بأأن الاقتراح لن يؤثر بأأي صورة على الأنشطة الخاصة بالبرنامج رقم 

ذا كان تخصيص 2 فرنك سويسري لصندوق التبرعات سوف يعرض هذه  60 000. وفي هذا الصدد، سأأل الوفد الأمانة عما اإ
طة للخطر وفقا لخطط العمل الأصلية الخاصة بها. علاوة على ذلك، بسبب أأن المساهمات في صندوق التبرعات سوف الأنش

تأأتي من الميزانية العادية، فقد دعم الوفود التي عبرت عن قلقها حيال السابقة التي قد تحدث فيما يتعلق بالميزانية وتحويل 
قتراح، بشرط أأل تمثل المخصصات سابقة، ولن تتسبب في زيادة في الميزانية المعتمدة الموارد. ويمكن للوفد الموافقة على هذا الا

ولن تؤثر باي صورة كانت على عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية  1022/25للعامية 
من اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية  . وفكر في تقديم المخصصات لعتمادهاوالفولكلوروالمعارف التقليدية 

لى أأن الاقتراح 2بشرط أأل تؤثر على البرنامج  والفولكلوروالموارد الوراثية والمعارف التقليدية  . علاوة على ذلك، أأشار الوفد اإ
جراءات تتميز با مكانية الحصول على المخصصات من خلال التوفير في التكلفة من خلال اإ لكفاءة. وكان ذلك بموجب تضمن اإ
مانة أأن تحقق التوفير في التكلفة  جراءات تتميز مناقشات سابقة حول بعض المجالت المحددة حيث يمكن للأ من خلال اإ

 بالكفاءة.

وعبر وفد سويسرا عن اعتقاده بأأن عددا من النقاط المختلفة التي تم طرحها قد تمت الإجابة عليها بالفعل من خلال  .269
بر عن رغبته في التعاون مع الوفود حول النقاط الأخرى. وقد حاول الوفد بالفعل تجنب وجود سابقة في الاقتراح. وع
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الاقتراح وهو ما يمثل أأحد الأفكار الأساس ية به. فلم يطرح زيادة الميزانية الحالية. وكان هناك أأس ئلة حول الجهات التي سيتم 
تبرعات كل مرة أأثناء دورات اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية تمويلها. وسوف يجتمع المجلس الاستشاري لصندوق ال 

وينظر في السيرة الذاتية للأشخاص المتقدمين للحصول على تمويل  والفولكلورالفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
جتماع المجلس الاستشاري. ويحدد الأفراد المس تحقين للتمويل في الدورة التالية. وحضر ممثلو المجتمعات الأ  صلية والمحلية أأيضا اإ

وهذه هي الطريقة التي عمل بها المجلس الاستشاري. وتم تحديد الإجراءات قواعد الصندوق. وبصورة أأكثر تحديدا، كان 
لى أأنه قبل ثلاثين يوما من دورة اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد ا لوراثية والمعارف الاقتراح يشير اإ

ذا كان به أأرصدة كافية والفولكلورالتقليدية  ذا كان به أأي أأرصدة. واإ ، تقوم الأمانة بالنظر اإلى صندوق التبرعات لمعرفة ما اإ
لشخص واحد، تقوم الأمانة بنظر وضع الشخص الذي قام المجلس الاستشاري باختياره في الدورة السابقة ويتم اس تخدام 

هذا الشخص. ولن تقوم الأمانة باختيار الشخص الذي يحصل على التمويل. وسيتم ذلك وفقا للقرارات هذه الأرصدة لصالح 
يران  التي يقوم المجلس الاستشاري باتخاذها. وعبر الوفد عن أأمله في أأن يكون قد رد على السؤال الذي طرحه وفد جمهورية اإ

تميز بالشفافية كما أأنها محددة بشأأن طريقة اتخاذ القرارات. الإسلامية. ويمكن الاطلاع على قواعد صندوق التبرعات وهي ت 
 ينة مع الوفود التي لديها مخاوف.وسوف يس تمر الوفد في مناقشة نقاط مع 

قتراح لعقد مشاورات مع الوفود المعنية. وتم تعليق هذه الفقرة وأأعيدت مناقش تها في المشاركين في الاودعا الرئيس  .270
 اليوم التالي. 

ودعم وفد الوليات المتحدة بقوة المشاركة النشطة للجماعات الأصلية في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية  .272
وفي المناقشات المتعلقة بالنصوص في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية  والفولكلوروالموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

. وبغض النظر عن الحاجة الهامة لوجود أأطراف ذات صلة على والفولكلورالوراثية والمعارف التقليدية الفكرية والموارد 
ن الوفد ل يس تطيع دعم اقتراح يسمح للميزانية الأساس ية  بأأن تدفع مقابل هذا النشاط. ومن حيث المبدأأ،  للويبوالطاولة، فاإ

فاإن الأرصدة التي ستسهم في صندوق التبرعات يجب أأن يتم وضعها جانبها بعيدا عن الميزانية العادية ويمكن للدول الأعضاء 
عادة استثمار م كاسب المساهمة بكل حرية في الصندوق ولكن لن يدعم أأحدهما الآخر في أأي وقت على الإطلاق. وينبغي اإ

الكفاءة في الميزانية الأساس ية وفقا لإرشادات الدول الأعضاء. وعبر الوفد رغبة الوليات المتحدة في المشاركة في الصندوق. 
أآلف دولر أأمريكي وسوف يقوم بتحديد تفاصيل ذلك كل من مكتب  20وعبر الوفد عن سروره للاإعلان عن تعهد بمقدار 

ليات المتحدة ووزارة الخارجية الأمريكية. وعبر الوفد عن أأمله في تحقيق ذلك بأأقصى سرعة. براءات والعلامات التجارية بالوال
وعبر الوفد عن تثمينه لمشاركة ومساهمة المجتمعات الأصلية والمحلية في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد 

لى المشاركة في صندوق التبرعات. علاوة على ذلك، اقترح الوفد ودعا الد والفولكلورالوراثية والمعارف التقليدية  ول الأعضاء اإ
. لويبوأأن تقدم الأمانة دراسة تقديرية لقيمة الأرصدة الس نوية التي يقدمها المساهمون المتطوعون في صندوق التبرعات الخاص با

ية لصندوق التبرعات للتعامل بصورة أأفضل مع والهدف من هذه الدراسة التقديرية هو المساعدة على ضمان الاس تدامة الذات 
ضافيين.نقص الأرصدة. واقترح الوفد أأن تقوم الأمانة بعملية توعية للدول الأع  ضاء للحصول على متبرعين اإ

 وفد الوليات المتحدة الأمريكية.ودعم وفد أألمانيا بيان  .271

لجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية ش يلي أأنه دعم الاقتراح عندما تم تقديمه في البداية في ال وأأعلن وفد  .273
. ورأأي أأن نقص الأرصدة الخاصة بمشاركة المجتمعات الأصلية يمثل مشكلة يجب والفولكلوروالموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

ير عنها. وبالرغم من حلها. وبطريقة ما، كان الاقتراح يحاول حل المشكلات التي تتعلق بالمخاوف المشروعة التي تمت التعب
ذلك، فقد فهم أأن هناك بعض الوفود التي لتزال متشككة في الأمر. وعبر عن امتنانه لوفد الوليات المتحدة الأمريكية 

تعداده بسبب تقديم حل بديل. وعلى أأية حال، يجب على الدول الأعضاء أأن توجد حلا في المس تقبل وعبر الوفد عن اس  
 للمشاركة في هذه العملية.
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وصرح وفد السويد، في دعم للوفود الأخرى، وخاصة وفدي الوليات المتحدة وأألمانيا، أأنه يرى مشكلة محتملة في  .272
في تمويل أأنشطة خارجية وتساءل عن تبعات ذلك في المس تقبل. وقد رأأي أأن ذلك سوف  للويبواس تخدام الميزانية العادية 

 تحدة. يعتبر سابقة سلبية بالنس بة لكافة أأجهزة الأمم الم 

ندونيس يا، متحدثا بصفته الوطنية، أأنه درس الاقتراح جيدا. وأأكد على أأن مشاركة المجتمعات الأصلية  .275 وصرح وفد اإ
هو أأمر هام بدون  والفولكلوروالمحلية في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

من المصداقية والشفافية والأهمية بهدف اس تكمال مسودات نصوص متعلقة بالموارد العامة والمعرفة شك. فقد زادت مشاركتها 
التقليدية وطرق التعبير الثقافية التقليدية. ومن المؤسف أأن صندوق التبرعات قد نفدت أأرصدته دون أأي بادرة لمده 

لى النقاط التالية ( ل يمكن تقليل الميزانية الحالية المتعلقة باللجنة الحكومية 2: )  بالأرصدة. وفيما يتعلق بالقتراح، أأشار الوفد اإ
 1022/25والخاصة بالعامين  2والبرنامج رقم  والفولكلورالدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

جلسات اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية من أأجل توفير مخصصات لتمويل فرعي. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن عدد أأيام 
. 1022ل يجب أأل تقل عن مثيلتها في عام  1025الموضوعية في عام  والفولكلورالفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

مكانية عقد مؤتمر دبلوماسي في 2علاوة على ذلك، ل يجب أأن تمنع الميزانية المخصصة للبرنامج رقم  . ولذلك، كان 1025عام  اإ
. ولم يضمن  2من الصعب على الوفد قبول التمويل الفرعي الذي يتم الحصول عليه من الميزانية العادية بموجب البرنامج رقم 

الاقتراح وجود حل طويل المدى لتمويل المجتمعات الأصلية والمحلية بصورة يمكن التنبؤ بها وبصورة مس تدامة. لذا وجب 
جراءات متسرعة يقوم بوضع سابقة ويقلل من عملية اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الحذر. فيجب تج  نب اتخاذ أأية اإ

من الاقتراح والتي  2( فيما يتعلق بالفقرة رقم 1على المدى البعيد.) والفولكلورالفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
، بدون زيادة الميزانية الحالية، قدر الإمكان، من خلال التوفير 2من البرنامج رقم تنص على : "يتم الحصول على المخصصات 

جراءات تتميز بالكفاءة"، طالب الوفد من الأمانة مد لجنة البرنامج والميزانية بالتفاصيل الخاصة بقيمة  في التكلفة من خلال اإ
والمحلية في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية  التوفير التي يمكن اس تغلالها في تمويل مشاركة المجتمعات الأصلية

. علاوة على ذلك، عبر الوفد عن رغبته في تبادل بعض الآراء 1025في عام  والفولكلوروالموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
والبنك الدولي في مجال الموارد العامة  الويبوبغرض حل المشكلات المالية المتعلقة بصندوق التبرعات. واقترح وجود تعاون بين 

والمعرفة التقليدية وطرق التعبير الثقافية التقليدية. ويوجد لدى البنك الدولي برامج تدعم المعرفة التقليدية الخاصة بالتنمية، بما 
آليات التمويل التي د الويبوفي ذلك الموارد العامة. وتحتاج  عمت المنظمات غير الحكومية للتعاون مع البنك الدولي فيما يتعلق بأ

مكانات وضع "اتفاقية حول  ومنظمات المجتمع المدني الأخرى. وطالب الوفد الأمانة، وخاصة المستشار القانوني، التعرف على اإ
 56دة والما 55( المادة 2الدولية الحالية: ) الصكوكتمويل مشاركة المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة" وفقا للأحكام التالية في 

من ميثاق الأمم المتحدة الذي ينص على  الالتزام القانوني للدول الأعضاء في الأمم المتحدة وأأجهزة الأمم المتحدة المتخصصة، بما 
)أأ( من التفاقية المبرمة بين الأمم  26والمادة  1والمادة  2(  المادة 1، بالتعاون بالطرق التي تتعلق بالتنمية )الويبوفي ذلك 
من  8( القسم 3كجهاز متخصص في منظومة الأمم المتحدة ) الويبووالتي نصت على وضع  2975الموقعة في  الويبوو المتحدة 
نشاء والتعمير المعدلة في  5المادة  نشاء البنك الدولي للاإ تفاقية اإ ( 2التي نصت على علاقته بالمنظمات الدولية ) 1021من اإ

لتي تطالب الدول الأعضاء "بالإسراع في عملية حماية الموارد العامة والمعرفة ا 20ورقم  28التنمية رقم  توصيتي جدول أأعمال
"بتكثيف تعاونها فيما يتعلق بالقضايا الخاصة بالملكية الفكرية مع أأجهزة الأمم المتحدة"  الويبو" ومطالبة  والفولكلورالتقليدية 

التنمية". ولذلك، اقترح الوفد أأن تقوم لجنة البرنامج بهدف "تعزيز التنس يق لتحقيق أأعلى درجات الكفاءة في تنفيذ برامج 
مطالبة  1022في سبتمبر  الويبووالميزانية بالتوصية في الدورة الرابعة والخمسين من اجتماعات الجمعية العامة للدول الأعضاء في 

 الويبولجمعية العامة للدول الأعضاء في ( تقديم تقرير في الدورة الرابعة والخمسين من اجتماعات ا2بما يلي: ) للويبوالمدير العام 
برام اتفاقية بين  ( 1والبنك الدولي بخصوص تمويل مشاركة المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة ) الويبوحول النتائج المتعلقة باإ

ية بالملكية الفكرية والموارد متابعة هذه النتائج بموافقة الدول الأعضاء أأمام الدورة التاسعة والعشرية للجنة الحكومية الدولية المعن 
قامة  جدول أأعمال. ومن أأجل تنفيذ توصيات 1025في عام  والفولكلورالوراثية والمعارف التقليدية  التنمية، اقترح الوفد أأيضا اإ
جراء مزيد مللويبوعلى أأن يعقد أأثناء عقد اجتماعات الجمعية العامة  للويبومؤتمر س نوي للتعهد بالتبرع  ن . وأأوصى الوفد اإ

المناقشات بالنس بة لقتراحه أأثناء الدورة الرابعة والخمسين لجتماعات الجمعية العامة واتخاذ قرار أأمام الدورة التاسعة والعشرين 
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. وأأضاف الوفد أأن الغرض من والفولكلورللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
اقتراحه هو ضمان توافر تمويل يمكن التنبؤ به وتمويل مس تدام لمشاركة المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة في اللجنة الحكومية 

الوفود.  . ورحب بأأي تعليقات ومداخلات منوالفولكلورالدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
 دة الأمريكية لتخاذ موقف مشابه.وعبر الوفد في النهاية عن شكره لوفد الوليات المتح

وعبر وفد سويسرا عن شكره لكافة الوفود على تعليقاتها، وكان بعضها متوقعا. وبالرغم من ذلك، عبر الوفد عن شكره  .276
ت المتحدة سوف تقوم بوضع مبالغ في صندوق التبرعات. وكان للوليات المتحدة على بيانها وللمعلومات التي تتعلق بأأن الوليا

ذا كان بالإمكان اجتذاب تمويل لصندوق التبرعات بسبب وجود طلبات لتقديم  ذلك أأيضا أأحد أأهداف الاقتراح، وهو ما اإ
ضافية. وفيما يتعلق بالقتراحات الأخرى، التي تتعلق سهامات اإ ضافي على مدى س نوات ولم يكن هناك اإ على سبيل  تمويل اإ

مانة أأن  يجاد شراكات خارجية، عبر عن اعتقاده أأن الأمانة قد حاولت بالفعل ولم تحقق نجاحا يذكر. وربما يمكن للأ المثال باإ
ن المساهمة الجديدة سوف تقوم بتمويل شخصين فقط لدورة تس تمر لمدة  تشرح للجنة البرنامج والميزانية كل ما قامت به. اإ

. وسوف تظل المشكلة والفولكلورالدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية أأس بوعين للجنة الحكومية 
يجاد حل للعام المقبل. ورأأي أأن الاقتراح لن يهدد  لى اإ كما هي في حالة عدم تسلم مبالغ في القريب وكان الاقتراح يهدف اإ

ذا من والفولكلورلكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية تمويل عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالم  . وتساءل عما اإ
مانة أأن تقوم بالشرح المفصل لكيفية الحصول على  فرنك سويسري. وعبر الوفد عن رغبته في  60 000المجدي بالنس بة للأ

ذا كان يجب الاس تمرار في مناقشة غلاق على جدول  29الفقرة رقم  ترك الأمر للرئيس لتخاذ قرار يتعلق بما اإ الأعمال أأم يتم اإ
 المناقشات.

ندونيس يا ووفد سويسرا وعقد مشاورات )تنسقها  .277 لى التفكير في المقترحات التي تقدم بها وفد اإ ودعا الرئيس الوفود اإ
عداد   بند جدول الأعمال.قرار. ثم قام بتعليق  مشروعسويسرا( بهدف اإ

عادة فتح  .278 ليه في المشاورات التالية :جدول  بندوقام الرئيس باإ  الأعمال وقرأأ نص القرار المقترح الذي تم التوصل اإ
سهام ممثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل اللجنة الحكومية " أأقرت لجنة البرنامج والميزانية بأأهمية وقيمة مشاركة واإ

ودارت مناقشات بناء على اقتراح قدمته  . التقليدية والفولكلور ة والمعارفالدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثي
مشاركة ممثلي الجماعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل  أأستراليا وفنلندا والكرسي الرسولي ونيوزيلندا وسويسرا بعنوان "

  : ليدية والفولكلور )اللجنة الحكومية الدولية(اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التق 
ذ أأعربت بعض الدول عن اهتمامها بالمسأألة  ضافي من ميزانية الويبو العادية" وتباينت الآراء بشأأن الاقتراح. اإ اقتراح لتمويل اإ

آرائها بشأأن وضع تمويل متوقعَ ومس تدام لمشاركة الجماعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل الل  ذ تقر اللجنة بأأهمية و  جنة.وأ اإ
وقيمة صندوق تبرعات الويبو لصالح المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة )"الصندوق"(، أأشادت بالجهود التي بذلتها الأمانة 

لى أأنه طالما أأن للعثور على مصادر تبرعات جديدة في الصندوق وشجعت الأمانة على مواصلة تلك الجهود. " وأأشار الرئيس اإ
صدار قرار بشأأن كل  الهدف ن النص المقترح سوف يمثل نوعا م بنودمن  بندهو اإ ن "القرار الناعم" جدول الأعمال، فاإ

ذ أأنه ي29بالنس بة للبند  شجعها، وهو العنصر الذي تم التفاق عليه بصورة جماعية لأنه لم يكن هناك ي ود الأمانة و هرحب بج ، اإ
 ل نقاش وتفكير حتى اليوم التالي.وقد طرح الرئيس النص ليكون محاإجماع في الرأأي بخصوص عناصر النقاش الأخرى. 

عادة فتح المنا .279 جدول الأعمال وأأعاد تلاوة النص المقترح  من 29 قشات حول نص القرار الخاص بالبندوقام الرئيس باإ
 اعتماد القرار التالي.في اليوم السابق. ولم تكن هناك أأية تعليقات من الوفود وتم 

سهام ممثلي المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل اللجنة أأقرت لجنة البر .280 نامج والميزانية بأأهمية وقيمة مشاركة واإ
 .الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور

مشاركة  لي ونيوزيلندا وسويسرا بعنوان "ودارت مناقشات بناء على اقتراح قدمته أأستراليا وفنلندا والكرسي الرسو .282
ممثلي الجماعات الأصلية والمحلية المعتمدة في عمل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف 
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العادية" وتباينت الآراء بشأأن اقتراح لتمويل اإضافي من ميزانية الويبو   : التقليدية والفولكلور )اللجنة الحكومية الدولية(
آرائها بشأأن وضع تمويل متوقعَ ومس تدام لمشاركة الجماعات الأصلية  ذ أأعربت بعض الدول عن اهتمامها بالمسأألة وأ الاقتراح. اإ

 والمحلية المعتمدة في عمل اللجنة.

ذ تقر اللجنة بأأهمية وقيمة صندوق تبرعات الويبو لصالح المجتمعات الأصلية والمحلية  .281 المعتمدة )"الصندوق"(، أأشادت واإ
 بالجهود التي بذلتها الأمانة للعثور على مصادر تبرعات جديدة في الصندوق وشجعت الأمانة على مواصلة تلك الجهود.

 الويبوالحوكمة في   10 البند

 WO/PBC/22/20و WO/PBC/19/26و WO/PBC/18/20لى الوثائق الأساس ية استندت المناقشات اإ  .283
 .WO/PBC/22/26 و

على جدول الأعمال، أأكد الرئيس على أأنه تقرر أأن "الاقتراح الذي تقدمت به وفود بلجيكا  10 البندافتتاح ولدى  .282
س بانيا: زيادة الكفاءة في اجتماعات  ( يمكن سوف تتم مناقش تها أأيضا تحت WO/PBC/22/26")الوثيقة الويبووالمكس يك واإ

 الويبوالأخرى ذات الصلة هي: "الحوكمة في  الوثائقهذا البند من بنود جدول الأعمال. وكانت 
لى تقرير وحدة التفتيش المشتركة( بالإضافة WO/PBC/18/20 )الوثيقة " الويبوفي الإدارة والتنظيم  اس تعراض" اإ

، بمناقشة 1023في الجلسة الرابعة والأربعين في  للويبو(. كما أأكد أأيضا على قيام الجمعية العامة WO/PBC/22/20 وثيقةال)
( بما في ذلك المقترح المقدم من المجموعة الأفريقية. ثانيا، طالب الأمانة A/51/1)كما وردت في الوثيقة  الويبوقضية الحوكمة في 

قبل الدورة  الويبودارة في بتنظيم اجتماع معلومات مع وحدة التفتيش المشتركة فيما يتعلق بتقريرها حول مراجعة التنظيم والإ 
لى تقديم مقترحات حول الحوكمة في  لى الدول الأعضاء اإ لمناقش تها  الويبوالثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية. ثالثا، دعا اإ

عية العامة في الدورة الثانية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية. علاوة على ذلك، أأوصت وحدة التفتيش المشتركة "بقيام الجم 
لى الممارسات الحالية بغرض تعزيز قدرة الجهات الحاكمة على توجيه ومراقبة  للويبو طار الحوكمة في المنظمة بالإضافة اإ بمراجعة اإ

عمل المنظمة. ومن خلال القيام بذلك، يمكن للدول الأعضاء أأن ترغب في القيام بالنظر في مداولتها في الخيارات المطروحة 
والخاصة بوحدة التفتيش المشتركة. وفيما يتعلق بالقرار الخاص بدعوة الدول الأعضاء  2ير"، وهي التوصية رقم في هذا التقر 

، لم ير الرئيس أأي مقترحات تم تقديمها غير تلك التي قامت لجنة البرنامج والميزانية الويبوبتقديم مقترحاتهم حول الحوكمة في 
ودعا الرئيس الدول الأعضاء اإلى ملاحظة أأن هناك عدد من المقترحات تم تضمينها في بدراس تها في دورتها الحادية والعشرين. 

والذي قد يرغبون في فحصه في  (JIU/REP/2014/2)القسم الثاني )بعنوان "الحوكمة"( من تقرير وحدة التفتيش المشتركة  
طار  طار  WO/PBC/22/26بأأن المقترح المتضمن في الوثيقة جدول الأعمال. وذكر الوفود بنداإ سيتم التعامل معه أأيضا في اإ

س بانيا لتقديم هذه الفقرة من جدول الأعمال. ولعدم وجود مسائل أأخرى حاليا لمناقش تها، دعا وفود بلجيكا  والمكس يك واإ
 مقترحها.

س بانيا عن شكره للرئيس والوفود  .285 في  ببعض التدابير الواردة التي عبرت في بياناتها السابقة عن اهتمامهاوعبر وفد اإ
نه س يعطي الكلمة اإلى وفد بلجيكا لعرض هذه مل، قال الوفد اإ المقترح الذي تم عرضه. وحول ندوات المعلومات وطرق الع

لى الدول الأعضاء عن أأس باب تطبيق هذه  الفقرة والإجابة على الأس ئلة بشىء من التفصيل. وأأكد الوفد على أأنه تحدث اإ
لقليلة الماضية كانت هناك زيادة في عدد الاجتماعات وعدد الوثائق والتي كان الإجراءات. ولحظ أأنه على المدى الس نوات ا

لها تبعات ليس بالنس بة للميزانية فحسب ولكن بالنس بة للدول الأعضاء بما في ذلك صعوبة مجاراة حجم العمل وسرعة انجازه بما 
يجا بية في غالب الأحيان. وأأحيانا كانت سلبية نجم عنه قدر من الضغط النفسي والإرهاق. ولحظ أأن الاجتماعات لم تكن اإ

لى أأن ذلك كان يمثل اتجاها لكنه  بسبب عدم توافر وقت كافي للمشاركين لستيعاب النتائج الخاصة بالجتماع السابق. وأأشار اإ
لى نتائج أأفضل وأأعطى مثال عمليا لجتماعات اللجنة التي تنتهيي بعد منتصف الليل. وفي النه اية، عندما كان لم يؤد بالضرورة اإ

لى أأنه في بعض المناس بات كان هناك  لى اتفاق. وأأشار الوفد أأيضا اإ ذلك يحدث، كانت الدول الأعضاء تنتهيي دون التوصل اإ
لى اتفاق.  تغير في التوجه لدى بعض الوفود عندما كانت تدرك أأن "النهاية قد اقتربت"، لو جاز التعبير، وكان عليهم التوصل اإ

ذا قللت الدول الأعضاء من طول الاجتماع فقد يتحدث تغيير في  وأأوضح الوفد أأن أأحد لى أأنه اإ الاقتراحات كانت تشير اإ
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التوجه بصورة مبكرة قليلا. وبعبارة أأخرى، فلن يكون لدى الوفود متسع من الوقت لتغيير موقفها. وقال الوفد أأن الاقتراح 
مكانية انتهاء الاجتماعات الساعة السادسة مساء و لى اإ في الأوقات الاس تثنائية يمكن أأن تس تمر حتى السابعة مساء، أأشار اإ

ن الوفد لم يكن يريد أأن يرى اجتماعات تس تمر  لى اتفاق. وبالرغم من ذلك، فاإ ذا رأأي الرئيس أأن الوفود تقترب من التوصل اإ اإ
يجابية. وحول تقاطع الاجتماعات الرسمية،  لى أأي نتائج اإ أأشار الوفد اإلى مشكلة الجدولة بلا انقطاع لأنها في النهاية ل تؤدي اإ

أأي أأن اجتماعات اللجنة تنتهيي في نفس الوقت تقريبا الذي تبدأأ فيه اللجنة التالية. وهذا ل يترك للأعضاء أأي وقت للراحة أأو 
 للقيام بالإعدادات المناس بة للاجتماع التالي. وقال أأنه من أأجل التوصل اإلى حل لمشكلة معينة في لجنة ما، كان من السهل
ذا حدث نفس  لى أأهدفها. ولكن اإ ذا شعرت الوفود أأنها لم تتوصل اإ دائما زيادة عدد الاجتماعات ، وهو أأمر متفهم، وخاصة اإ
الأمر مع كل اللجان، فاإن عدد الاجتماعات سوف يتزايد بصورة تخرج عن الس يطرة. وقد عبر الوفد عن رغبته في تحقق ما 

. 1025 عدد أأيام الاجتماعات ونحاول أأل نتجاوز هذا العدد في الس نة التالية، كمؤشر وأأن ننظر اإلى 1022يلي: أأن نأأخذ عام 
وأأوضح الوفد أأنه لم يقل أأنه على الدول الأعضاء أأن تقوم بتجميد عدد الاجتماعات أأو عدد الأيام لكنها يجب أأن تضع حد أأقصى 

دراك الأمر، فيزيد عدد الاجتماعات و/أأو الأيام. وحول اقتراحه رقم  لها بحيث ل تسقط في الشرك بصورة تدريجية، بدون اإ
لى أأربعة، أأكد الوفد على أأن ذلك لن يؤثر على اللجان التي يوجد طول 2 ، أأي تقليل مدة الاجتماعات من خمسة أأيام عمل اإ

فكرية والموارد معين لجتماعاتها تم تحديده من خلال قرار من الجمعية العامة مثل اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية ال
لى تقليل متوسط طول الوثائق لأن والفولكلورالوراثية والمعارف التقليدية  . وحث الوفد الأمانة بالس تمرار في الجهود الرامية اإ

بصورة أأسهل.  الوثائقذلك في حد ذاته سوف يجعل الأمور أأيسر بالنس بة للمندوبين. وس يمكنهم قراءة واستيعاب محتوى 
ذا كانت هذه الإجراءات سوف تتمخض عن نتائج وعبر الوفد أأيضا ع ن رغبته في أأن تكون هناك عام تجريبي لمعرفة ما اإ

ذا كانت تريد تمديد، الحفاظ على، أأو التخلص من  مرضية أأم ل. ثم تقوم الدول الأعضاء بالنظر في النتائج وتقرر ما اإ
قد قاموا بجهود خاصة للنظر فيما هو ممكن. واس تمعوا لما الإجراءات. وقال الوفد أأنه، كما لحظت الدول الأعضاء، المؤيدين 

قالته الوفود الأخرى وشاركوا في العديد من اللجان على مدى الس نوات القليلة الماضية. وهذه هي الإجراءات قصيرة المدى 
اية جيدة للنقاش والتي شعر الوفد أأنها يمكن أأن تفيد كافة الأعضاء. وسوف تساعد الدول الأعضاء أأيضا على القيام ببد

ذا نجحت الإجراءات، فاإن ذلك سوف يثبت أأن الأعضاء قادرين على  المس تمر حول الإصلاحات المتعلقة بالمنظمة، لأنه اإ
لى اتفاق.القيام بتغ  يجابي في التوصل اإ  يير اإ

س بانيا، المؤلفين المشاركين في الا وعبر وفد بلجيكا عن شكره لوفدي المكس يك .286 قامت بالفعل قتراح، وللوفود التي واإ
بدعم الاقتراح في مداخلاتهما المبكرة. ورغب الوفد في تقديم المزيد من المعلومات الأساس ية، بما يتماشى مع ما قاله وفد 

س بانيا. وأأكد الوفد أأنه منذ ثلاث س نوات كانت وجهة نظره هي أأن  بتوفير الكثير  الويبوهي أأش به بالأحراج: قامت  الويبواإ
وما كان يتحقق لم يكن طرفي النقيض لكن كان هناك دائما درجات متفاوته ومن وقت لآخر، كما من الحلول الإبداعية 

قد أأصبحت مؤخرا مثل الأدغال. أأول،  الويبوشهدت قاعة الجديدة الرائعة للمؤتمرات. وأأشار الوفد، بالرغم من ذلك، ان 
ائج ملموسة في بعض الأحيان. لذا كان على الدول اس تمر عدد اللجان واللجان التي تتخلل الدورات في الزيادة، بدون نت

ن القواعد  الويبوالأعضاء أأن تقوم بحل هذه المشكلة. ثانيا، كانت  تكرس جهودها للابتكار وحكم القانون. وبالرغم من ذلك، فاإ
وغالبا ما كانت غير المناس بة، في صورتها الواضحة المكتوبة، كانت غائبة أأحيانا، ولم تكن مقننة، وأأحيانا ما كانت متناقضة 

لشرح أأو  الويبومحدثة. لذلك، لم يكن من المدهش أأن الدول الأعضاء قد اس تفادت، أأكثر من مرة، من المستشار القانوني في 
لى الخروج من المنطقة الغائمة التي دخلوها. وبدا أأن هذه المنطقة لم تكن  تفسير كيفية تطبيق قاعدة مدونة. وسعى الأعضاء اإ

لى  في مجملها في الأدغال ولكنها تقع حيث يقوم ذئب الوضوح القانوني الكبير والس يئ بالصيد، وقد كان ذلك أأمر يحتاج اإ
توضيح. وقال الوفد أأن تنظيم الأمانة لندوة قانونية أأو أأكثر سوف تكون مناس بة لهذا التوقيت ول يجب أأن تكون باهظة 

لى مشاركة الإدار  ات القانونية لتوضيح أأمرين على أأمل الاعتماد على هذه الإيضاحات التكلفة. وتحتاج الدول الأعضاء فقط اإ
بقاء نهاياتها  فيما بعد، بصورة رسمية لمصلحة الجميع. وحول نوعية الموضوعات التي تم تحديدها، عبر الوفد عن رغبته في اإ

ونية المحتملة للمناقشة، ليس من قبل مفتوحة. وقال الوفد أأنه يرحب بتنظيم ندوة قانونية أأولى يتم فيها تحديد الموضوعات القان
س بانيا، والوفود  لى جانب وفدي المكس يك واإ الدول الأعضاء فحسب ولكن من قبل الأمانة نفسها أأيضا. ولهذا أأراد الوفد، اإ
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لس تعادة أأحراج الملكية التي رغبت في دعمها، في القيام ببعض أأعمال التنقيح الإجرائي والواقعي، من خلال اقتراح بس يط، 
 الفكرية.

عن شكره لوفود بلجيكا  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوعبر وفد الجمهورية التش يكية، بالنيابة عن  .287
س بانيا على الاقتراح. وقد أأخذت كفاءة اجتماعات  في التراجع في الس نوات الأخيرة ورأأي مجموعة بلدان  الويبووالمكس يك واإ

لى نتائج أأوروبا الوسطى والبلطيق أأن الإجراءات قص جراءات سوف تؤدي اإ يرة المدى المقترحة جديرة بالهتمام للغاية وأأنها اإ
لى أأن الإجراءات المقترحة يمكن أأن  لكافة الأعضاء، حتى بالنس بة للوفود الصغيرة التي تتكون منها المجموعة. وأأشار الوفد اإ

عداده للعمل مع المؤيدين على الوصول اإلى طرق تؤدي اإلى تحسين الوضع الحالي الذي كان وضعا ملحا في رأأيه. وعبر عن اس ت
ووسائل لتطبيق المقترحات لكنه أأكد على أأنه غير مهتم بالمشاركة في ما أأطلق عليه المفاوضات التي لتنتهيي. وفي حالة 

لندوة. لطرق العمل، عبرت المجموعة عن اهتمامها بالمشاركة في المناقشات ورحبت بالقتراح المتعلق با الاس تعراض المقترح
لى أأنه، في حالة قبول المقترح، يجب متابعة تأأثيرات الإجراءات، سواء قصيرة المدى أأو طويلة المدى.  وأأشارت اإ

لى أأنه قبل التعليق على الاقتراح المقدم من قبل وفود  .288 وأأشار وفد كينيا، في حديثة بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ
نه يرغب في س بانيا، فاإ . ورحبت المجموعة الويبو أأن يقول بعض الكلمات فيما يتعلق بمسأألة الحوكمة في بلجيكا والمكس يك واإ

طار الحوكمة في  لى  الويبوالأفريقية بتوصيات وحدة التفتيش المشتركة والتي طالبت الجمعية العامة بمراجعة اإ بالإضافة اإ
رشاد ومراقبة العمل في المنظمة، بما في ذلك الخيارات  لى تعزيز قدرات الهيئات الحاكمة في اإ الممارسات الحالية وهو قد يؤدي اإ
المطروحة في التقرير. وأأكد على أأن المجموعة الأفريقية قد تقدمت باقتراحات في هذا المجال وكذلك الدول الأعضاء الأخرى. 

س بانيا وبلجيكا والمكس يك، ضمن المقترحات المقدمة من وفي هذا الصد د، يجب دراسة الاقتراح الحالي المقدم من وفود اإ
الدول الأعضاء. ومن وجهة نظر الوفد، يجب أأن يكون للدول الأعضاء رأأيا شاملا في كافة المقترحات التي تم تقديمها من قبل 

لأفريقية في أأن اللجنة ستتمكن من الاهتمام بشكل كامل بكافة المقترحات لمعالجة الموضوع بصورة شاملة. ولم تفكر المجموعة ا
لى أأخذها في الحس بان خلال الإطار  المطروحة وتتناول كافة التعقيدات وتقوم بالدراسة المتأأنية لكافة المسائل التي تحتاج اإ

فتوحة أأو تقوم بمشاورات غير رسمية بما في الزمي المحدد للجنة. لذلك فقد أأوصى الوفد أأن يكون للدول الأعضاء مجموعة عمل م 
ليها في الاقتراح حتى تتمكن من فصل المسائل والتفاق في أأثناء التقدم للأمام. وقد نصح الوفد  ذلك تنظيم الندوة المشار اإ

لى توصيات تعتمد على معلومات  كافية حول الدول الأعضاء بأأن تقوم باتباع منهج واقعي في التعامل مع المسائل حتى تتوصل اإ
لى أأن جزء من المجموعة، والذي عمل لفترات  كيفية السير قدما. ولم تس تمتع المجموعة الأفريقية بالجتماعات غير المثمرة وأأشارت اإ
آلية  لى أأن يكونوا واقعيين وفعالين. وفي رأأيها، يجب أأن تفكر الدول الأعضاء في أ طويلة في الاجتماعات، قد شعر بالحاجة اإ

ظر كافة المسائل. ولحظت أأن هناك مقترحات وخيارات ملموسة للغاية قد وضعتها وحدة التفتيش المشتركة تتعلق بكيفية ن
في هذا التقرير وهي تغطي بعض المسائل ذات الصلة والمتعلقة بالمجالت التشريعية أأو المناطق الغامضة التي ذكرها وفد 

ذا قام الأعضا ء بفحص بعض مقترحات وحدة التفتيش المشتركة في هذا المجال بصفة بلجيكا. وشعرت المجموعة الأفريقية بأأنه اإ
لى أأهمية تقرير وحدة التفتيش المشتركة، وكانت سعيدة به، لأنه فسر بعض المجالت  خاصة، س يمكنها السير قدما. وأأشارت اإ

ائي، لكنه كان يطالب باتباع الغامضة وقدم حلول لبعض المسائل. وأأضاف الوفد أأنه لم يكن محددا، فيما يتعلق بالمنتج النه
لك البحث عن أأفضل الس بل للتقدم اإلى عملية نظامية وقال أأنه سيرحب بالمشاركة في كافة المقترحات المطروحة بما في ذ

 .مامالأ 

س بانيا على اقتراحها وعلى الجهود المبذولة في سبيل التوصل  .289 وعبر وفد البرازيل عن شكره لوفود بلجيكا والمكس يك واإ
. وبصفة عامة، عبر الوفد عن اعتقاده الويبوللتغلب على بعض المشكلات العملية التي تواجهها الدول الأعضاء في اإلى طرق 

أأن الاقتراح قد تناول هذه المصاعب وأأنه يمثل نقطة بداية جيدة للمناقشات. وقبل تقديم تعليقات محددة حول كل اقتراح من 
القول انه مس تعد للمشاركة بصورة بناءة في المناقشات لكنه أأكد في البداية الاقتراحات الس بعة، عبر الوفد عن رغبته في 

، كما هو موضح في عنوان الاقتراح. وقال الوفد الويبوعلى أأن النتائج يجب أأن تقتصر على الإجراءات لزيادة كفاءة اجتماعات 
الأولويات الموضوعة للأمور التي تمت مناقش تها  أأنه في النهاية يجب أأن تكون النتائج محايدة للغاية من حيث أأنها ل تتدخل في

في اللجان، أأو في نس بة الزمن المخصص لمختلف الموضوعات. علاوة على ذلك، ل يجب تفسير نتائج هذه المناقشات على أأنها 
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ول في . وفي تعليقه على المقترح الأ الويبوعقبة في سبيل عقد اجتماعات بين الدورات والتي تقرها الجهات المختصة في 
وافق الوفد على أأن وضع حد لوقت انتهاء الاجتماعات يوميا لن يؤثر سلبا على أأي نتائج كلية. WO/PBC/22/26 الوثيقة

جبار الدول الأعضاء على زيادة الكفاءة. وحول الاقتراح الثاني، وافق الوفد على أأن عقد  لى اإ وسوف يؤدي ذلك فقط اإ
وخاصة بالنس بة للوفود الصغيرة، وغالبا ما تكون من الدول النامية. ولأن الاقتراح اجتماعات متداخلة يخلق مزيد من الأعباء 

الثاني يمكن أأن يساعد على تعزيز الشمولية في المناقشات، فقد دعمه الوفد بصورة كاملة. وعند الحديث عن الاقتراح الثالث، 
عات الرسمية والتي تعتمد على خبرة الس نوات السابقة، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن الفكرة المتعلقة بالحد من عدد أأيام الاجتما

لى أأن الدول الأعضاء تعريض بعض عمليات بعض اللجان للخطر وخاصة العمليات التي  لى مزيد من التفكير. وأأشار اإ تحتاج اإ
ن تتعلق بالتسويات. وفيما يتعلق بالقتراح الرابع، قال الوفد أأنه فهم الشرح الذي قدمه نائب الرئيس. وبا لرغم من ذلك، فاإ

لى المزيد من التفكير لأنها قد تتسبب في مصاعب وخاصة  الويبوفكرة تقليل فترة لجان  لى أأربعة تحتاج اإ من خمسة أأيام عمل اإ
لى أأنه طالما أأن المندوبين يجب أأن يحضروا اإلى جنيف  قليمية. وأأشار اإ بالنس بة لتبادل وجهات النظر داخل المجموعات الإ

نه ل يبدو أأنه من الضار أأن نطلب منهم البقاء ليوم خامس.  وفيما يتعلق بالقتراح الخامس،  لحضور اجتماع لمدة أأربعة أأيام فاإ
الرسمية  الوثائق، يبدو أأن عملية ترش يد متوسط طول الويبوقال الوفد أأنه بناء على التقرير الخاص بتطبيق س ياسة اللغة في 

ذا كانت تتم بالفعل لذلك لم ير ضرورة في بدء نقا لى أأنه اإ ش حول هذه النقطة. وفيما يتعلق بالقتراح السادس، أأشار الوفد اإ
نه سوف يوافق على فكرة تقييم تطبيقها أأثناء الاجتماع التالي  لى قرار حول الموضوع أأثناء الجلسة الحالية، فاإ توصل الاجتماع اإ

الندوات غير الرسمية حول المسائل التنظيمية، عبر  للجنة البرنامج والميزانية. وفيما يتعلق بالقتراح الخاص ببدء سلسلة من
الوفد عن اعتقاده بأأن الاقتراح نفسه ككل قد أأكد على أأن جدول أأعمال المنظمة لم تترك مساحة كبيرة لأي فعاليات جديدة. 

ناس بة ولحظ أأنه بالرغم من التوضيحات المقدمة من قبل وفد بلجيكا يبدو لأول وهلة على الأقل أأن اللحظة ليست م 
 لعتماده.

نه يرغب وقال وفد المملكة المتحدة .290 في أأن يعبر عن ثنائه ، الويبو، نظرا لأن الدول الأعضاء تناقش مسأألة الحوكمة في اإ
لى أأن الكثير من الوفود تقوم  للرئيس لترأأس الاجتماع وكونه نموذجا يحتذي بطريقة تتميز بالكفاءة والعملية. وأأشار الوفد اإ

عات وتواظب عليها وعبر عن رغبته في الثناء عليه لهذا السبب. وعبر الوفد عن دعمه لقتراح وفود بحضور هذه الاجتما
س بانيا. وقد تضمن الاقتراح بالتأأكيد حلول عملية وواقعية وبس يطة وغير جدلية للمشكلات اليومية التي  بلجيكا والمكس يك واإ

س بانيا. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأنه ذلك س يمثل نتيجة  كما تقدم بالشرح بصورة الويبوتواجهها الدول الأعضاء في  كافية وفد اإ
جراءات أأخرى قصيرة المدى يمكن  جيدة في هذه الدورة وأأضاف أأن الدول الأعضاء يمكنها أأيضا أأن تس تهدف التفكير في اإ

لمنطقي لمثل هذه الفعالية التثقيفية . وأأشار الوفد اإلى أأن لديه تعليقا واحدا يتعلق بالندوة. وقد رأأي التفسير االويبوتطبيقها في 
وخاصة بالنس بة للزملاء في جنيف. وبالرغم من ذلك، يفضل الوفد أأن يكون هناك عنوان أأكثر عمومية، عنوان يتعلق 

لى كيفية قيام  الويبوبمسائل مثل المرجعية والإجراءات الأخرى في  مثل اس تنتاجات الاجتماعات وملخص الرئيس بالإضافة اإ
عضاء بالتعامل مع مسأألة وضع جدول الأعمال بصورة مس بقة. ولحظ أأنه يمكن التعامل مع العديد من القضايا الدول الأ 

لى بعض  ذا كان عنوان الندوة عاما بصورة أأكبر: وهو أأمر س يقوم وفده بتأأييده بصورة كاملة. وقال أأنه بعد ان اس تمع اإ القانونية اإ
لمقترح، فهم أأن ذلك قد يمثل مشكلة بالنس بة للوفود التي كانت بعيدة عن جنيف. الوفود فيما يتعلق بالخيار الرابع الخاص با

لى  لى أأنه كان يتطلع اإ ولذلك، عبر الوفد عن رغبته في مناقشة كيفية التوصل اإلى حل مناسب. وفي الختام، أأشار الوفد اإ
 وأأن يكون ذلك أأحد نتائج الدورة. التفاق بشأأن الإجراءات قصيرة المدى

يران الإسلامية عن اعتقاده بأأن مسأألة الحوكمة تتطلب قدر وعبر وفد  .292 الدول جانب ن ا من الاهتمام مكبير  اجمهورية اإ
مبادئ المساواة والشفافية والتمثيل المتكافئ في كافة القطاعات. وعبر الوفد عن رغبته في  الويبوالأعضاء. وتتضمن الحوكمة في 

بالسير قدما بالنس بة لهذه  للويبومج والميزانية بناء على التوصيات بما يسمح أأن يتم تحقيق توافق في الرأأي في لجنة البرنا
ضافي مع أأخذ الهيكل الحالي في الحس بان. وعبر  المسأألة. وكان ذلك اقتراحا يتعلق بدراسة الحاجة اإلى وجود هيكل حوكمة اإ

 ا المجموعة الأفريقية ومجموعة جدول أأعمالبهالوفد عن  اعتقاده بأأن الاقتراح ل يتعارض مع الاقتراحات الأخرى التي تقدمت 
التنمية. وقد كانت هناك العديد من الاقتراحات المطروحة أأمام الدول الأعضاء وهو ما جعل الوفد يؤيد للغاية تخصيص يوما 
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ثمرة للغاية بما بالكامل لهذا الأمر أأثناء الجلسة التالية للجنة البرنامج والميزانية. ويمكن اس تغلال مثل هذا الوقت بصورة م 
يسمح للوفود بالتعامل مع مختلف الاقتراحات والخيارات المطروحة على الطاولة وليست الاقتراحات التي قدمتها مجموعة 

معينة من الدول. وعند القيام بذلك، يمكن للدول الأعضاء أأن تخرج باقتراحات ملموسة معينة يمكن تقديمها في الجمعية العامة 
نشاء مجموعة عمل خاصة لتتناول الحوكمة في القادمة. وعبر الو  ولدراسة مختلف المقترحات حول  الويبوفد عن رغبته في اقتراح اإ

نشاء مجموعة عمل لم تكن بالفكرة الجديدة. فقد اقترحت العديد من الدول  ن فكرة اإ الإصلاح الدس توري. وفي الواقع، اإ
نشاء مجموعة عمل حول . وفيما يتعلق 2999 عام أأو 2998الإصلاحات الدس تورية في عام  الأعضاء، بما فيها المجموعة باء، اإ

س بانيا، عبر الوفد عن رغبته في التعبير عن شكره على الاقتراح وشارك  بالقتراح الذي تقدمت به وفود بلجيكا والمكس يك واإ
طار الموارد المحدودة. والحاجة اإلى تحقيق أأفضل النتائج الممكنة في الاج الويبوالقلق الذي يتعلق بكفاءة اجتماعات  تماعات في اإ

بصفة عامة. وقد  لويبووكان من رأأي الوفد أأنه للأسف كان هناك عدد من أأوجه القصور التي تتعلق بالمسائل الخاصة با
لى مراجعة الموقف الحالي  لى الخروج بنتائج ملموسة بصورة أأكبر. وكانت هناك حاجة ماسة اإ اضطر الموقف الدول الأعضاء اإ

فيه بصورة أأكثر اس تدامة. وكانت كفاءة المنظمة تحتاج اإلى الاهتمام بصورة أأكبر من قبل الدول الاعضاء. وفي  والتفكير
الواقع، ان المشكلة كانت تتمثل في غياب التفاهم المشترك ودرجة منخفضة من التواصل البناء والجاد الذي جعل الدول 

 لمرحلة التشكك في كفاءة المنظمة.الأعضاء تصل 

وفد جنوب أأفريقيا عن دعمه لبيانات المجموعة الأفريقية ووفد البرازيل. وعبر الوفد أأيضا عن شكره لوفود بلجيكا  وعبر .291
س بانيا على اقتراحهم المثير للاهتمام والذي يتعلق بالجوانب الأساس ية للحوكمة. وقد مثل الاقتراح جزءا من  والمكس يك واإ

. وقد قامت المجموعة الويبوالعديد من الاقتراحات المفيدة حول فاعلية وكفاءة مناقشات أأوسع حول قضايا الحوكمة لأنه قدم 
الأفريقية بطرح اقتراح حول الحوكمة أأثناء الدورة السابقة للجنة البرنامج والميزانية وقامت العديد من الوفود بتقديم ردود كتابية 

ة. وكانت هناك أأفكار عديدة مثيرة للاهتمام في والتي يجب أأن تتم مناقش تها بصورة مس تفيض الويبوحول الحوكمة في 
ة واليابان وأأستراليا وكانت تس تحق المزيد من المناقشة والتمحيص. وبعضها تقدمت بها وفود موناكو والمملكة المتحد تالاقتراحا

التنمية والمجموعة الأفريقية والوليات المتحدة الأمريكية وجمهورية كوريا وأألمانيا وفرنسا. وتضمنت هذه  ومجموعة جدول أأعمال
الاقتراحات عدد ومدة الاجتماعات وهو ما قد يختلف مع المقترح المطروح والمتعلق بتقليل أأيام الاجتماعات من خمسة أأيام 

لى أأربعة أأيام. وأأكد الوفد على أأنه أأثناء اجتما ع اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة الذي عقد مؤخرا تم اإ
تخصيص ساعة للدول الأعضاء في اليوم الأخير لمناقشة التعليم ولم يحققوا تقدما كبيرا في هذه القضية الهامة بالنس بة لجنوب 

لى مزايا تتعلق أأفريقيا ودول نامية أأخرى. وفيما يتعلق بتقليل متوسط طول الوثائق الرسمية ، أأدرك الوفد أأن ذلك س يؤدي اإ
يجازا للحقائق ذات الصلة. وبالرغم من ذلك، عبر عن رغبته في الإشارة  بالتوفير في التكلفة وقد يؤدي اإلى عرض تقديمي أأكثر اإ

لى أأن التقارير الحرفية يجب أأن تبقى مهما كان طولها. ورحب الوفد باقتراح يتعلق بعقد ندوة معلوماتية. و  لى أأن ذلك اإ أأشار اإ
يوفر فرصة لتبادل المعلومات والمناقشات والجدل. وبالرغم من ذلك فقد صرح بأأن الندوة يجب أأن تتضمن كافة المقترحات 

المطروحة على المائدة بما في ذلك تلك المقترحات المتضمنة في الاس تجابات المقدمة من قبل العديد من الدول والتي تم ذكرها 
لى آنفا بالإضافة اإ يجابية في أأي  أ كافة الخيارات المقترحة من قبل وفد المملكة المتحدة. وعبر الوفد عن رغبته في المشاركة بصورة اإ

 مناقشات حول الحوكمة.

س بانيا على اقتراحها المتعلقة بزيادة كفاءة اجتماعات  .293 . وعبر الويبووعبر وفد الهند عن شكره لوفود بلجيكا والمكس يك واإ
كافي لهذا البند من بنود جدول الأعمال بحيث يمكن مناقشة المقترحات التي تم تقديمها بالإضافة  عن أأمله في تخصيص وقت

لى المقترحات المطروحة بالفعل على الطاولة. وعبر الوفد عن رغبته في مشاركة بعض أأرائه وتعليقاته حول الإجراءات قصيرة  اإ
لى أأربعة أأيام يبدو غير عملي وخاصة المدى التي تم تحديدها في الاقتراح الحالي. ورأأي الوفد  أأن تقليل عدد أأيام الاجتماعات اإ

ن الوفود تمثل  في عمل اللجان المحددة في المجالت المعيارية. وفي اجتماعات اللجان التي تناقش فيها مسودات المعاهدات فاإ
العواصم الأخرى وأأرادوا اس تغلال فترة المفاوضين الأساس يين. وفي أأثناء هذه الاجتماعات كان لديهم فرصة للقاء نظرائهم من 

آلية  قامة الخمسة أأيام في جنيف. ولحظ الوفد أأن المفاوضات وتبادل الآراء في منظمات الأمم المتحدة ل يمكن استبدالها بأأي أ اإ
ذا أأرادت الدول الأعضاء انجاز هدف ما يج ب أأن أأخرى. ولذلك لم ير الوفد أأن تقليل فترة الاجتماعات حلا حقيقيا لأنه اإ
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يتوافر لديهم الوقت الكافي لس تكشاف كافة الطرق والوسائل. ول يمكن تكبيلهم من خلال فرض قيد زمي زائف. وأأشار 
لى أأنه بينما نجد أأنه من العملي تطبيق ذلك بالنس بة لبعض اللجان، قد ل يكون الأمر كذلك بالنس بة للجان الأخرى.  الوفد اإ

لى أأن  الرسمية. وفيما يتعلق بالندوة  الوثائقت بالفعل باتخاذ خطوات في سبيل تقليل طول قد قام الويبووأأشار أأيضا اإ
المعلوماتية، ل يعتقد الوفد أأنها ضرورية في الوقت الحالي. فالدول الأعضاء تحتاج اإلى نشر مناسب للمعلومات المتعلقة بكافة 

أأن تقدمها في صورة ملف يوزع على كافة الوفود عند  بوللوي القواعد واللوائح الحالية حول عمل المجموعات واللجان. ويمكن 
بالفعل بتنظيم جلسة تدريبية للدبلوماس يين الجدد والتي يمكن خلالها توفير مثل هذه  الويبووصولها. وأأكد الوفد على قيام 

نتهاز الفرصة للتركيز على بعض الاقتراحات الأخرى ذات ال صلة، وخاصة تلك المعلومات. وعبر الوفد أأيضا عن رغبته في اإ
التي تتعلق بفعالية لجنة التنس يق. وقد اقترح تقرير وحدة التفتيش المشتركة فيما س بق )وقد تكون لجنة الويبو الاستشارية 
المس تقلة للرقابة قد اقترحت ذلك أأيضا( أأنه قد ل تكون هناك حاجة لوجود جهاز جديد وينبغي على الدول الأعضاء أأن 

بما في ذلك لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق والتي يجب أأن تعقد اجتماعات  الويبوالحالية في تس تغل بفاعلية الأجهزة 
منتظمة بحيث يمكنها مناقشة كافة البنود على جدول الأعمال بطريقة تتميز بالشفافية وبمشاركة كافة الدول الأعضاء. وكان رأأي 

فيما يتعلق بكيفية قيامهم بعقد مزيد من المشاورات في جلسات رسمية وغير الوفد انه يجب على الرئيس توجيه الدول الأعضاء 
 الية للجنة البرنامج والميزانية.رسمية في الجمعية العامة أأو الدورة الت

وعبر وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، عن اعتقاده أأن المناقشات المتعلقة بتحسين المنظمة يجب أأن  .292
ت ملموسة وحقيقية واجهتها الدول الأعضاء ول ينبغي أأن تتم فقط لغرض "التغيير من أأجل التغيير". ترتكز على مشكلا

ذا كانت المنظمة ل تعمل بشكل جيد. ولم تس تطع المجموعة باء الموافقة  علاوة على ذلك، يمكن أأن يكون التغيير مبررا فقط اإ
هذه اللحظة من خلال خلق أأجهزة جديدة مثل الأجهزة التنفيذية أأو  في الويبوعلى التغييرات الكبيرة في هيكل الحوكمة في 

الاستشارية. وفيما يتعلق بتعزيز الأجهزة الحالية مثل لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق قال الوفد أأنه ليس ضد الاتجاه 
لى تعزيز هيكل الحوكمة. وقد تحسنت الحوكمة في المنظمة بشكل وا التي تعتمد على ضح من خلال الإدارة العام الذي يسعى اإ

عادة تركيز الجهود على المناقشات التي تعتمد على التقويم الاستراتيجيبرنامج تحقيق النتائج و  . وفي الوقت الحالي، ينبغي اإ
ن وجدت، بدل من الاس تمرار في المناقشات حول كيفية تغيير الهيكل بدون  مشكلات حقيقية وملموسة في هذا المجال، اإ

ب وجيه يبرر التغييرات. وأأكدت المجموعة باء على أأن المناقشات يجب أأن تعتمد على مشكلات حقيقية، كما أأشار تقرير سب
 17وحدة التفتيش المشتركة. وكان أأولها وثيقة المرجعيات والتي تم دمج التكليف والمهام الخاصة بلجنة البرنامج والميزانية )فقرة 

ة(. ويمكن القيام بنفس الشيء مع لجنة التنس يق. أأما الثاني فقد كان وثيقة شاملة مرتبطة من تقرير وحدة التفتيش المشترك
طار الحوكمة في المنظمة )الفقرة  س بانيا  8باإ من تقرير وحدة التفتيش المشتركة(. وفيما يتعلق باقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ

لى اتخاذ خطوات ملموسة لحل (، عبرت المجموعة باء عن تقديرها لل WO/PBC/22/26)الوثيقة  جهود التي تسعى اإ
جراءات  المشكلات التي واجهتها الوفود أأثناء عملها اليومي. وفي هذا الصدد، دعمت المجموعة باء العناصر المذكورة بوصفها اإ

لى التعرف على ما يمكن أأن تكتس به المنظمة من خلال هذه الإجراءات. ولم تدعم المجموعة باء الميل  قصيرة المدى وتطلعت اإ
ولذلك كان ينبغي التعامل مع هذه المشكلة. أأما بالنس بة لإنشاء مجموعة عمل، لم ترغب  الويبوتجاه زيادة فترة اجتماعات 

نشاء جهاز رسمي أآخر  يمكن أأن يزيد من تعقيد المسأألة. المجموعة في دعم فكرة اإ

باء. كما شكر أأيضا وفود بلجيكا والمكس يك وعبر وفد كندا عن دعمه للبيانات التي قدمت بالنيابة عن المجموعة  .295
س بانيا على اقتراحها. وبصفة عامة، دعم الوفد اس تخدام طرق عمل فعالة وعملية تمكن الوفود من اس تخدام مواردها بأأفضل  واإ

شكل ممكن. وبالرغم من ذلك، أأرادت أأن ترى مرونة في ردود أأفعال الدول الأعضاء لأن أأهم شىء بالنس بة للوفد ليس 
ضرورة أأن تكون هناك أأرقام جيدة تتعلق بطرق العمل ولكن المهم هو ضمان تلبية طرق العمل لحتياجات كل مجموعة بال

ولجنة معينة مع أأخذ مصالحها ومس توى نشاطها في الحس بان. ويمكن، بل يجب، تعديل معايير وطرق العمل من أأجل ضمان 
س بانيا. الوفد على دعمه للاقتراح المقدم من الاس تخدام الأمثل للوقت وموارد الميزانية. ولذلك أأكد  وفود بلجيكا والمكس يك واإ

ليه وفد المملكة المتحدة حول الطريقة الممتازة التي قام من خلالها وعبر وفد  .296 ش يلي عن رغبته في التأأكيد على ما أأشار اإ
س بانيا، قال  الوفد أأنه تشارك في المبادئ التي الرئيس بتوجيه المناقشات. وبالحديث عن اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ
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أأوحت بالقتراح. كما اتفق أأيضا مع ما قاله وفد البرازيل حول الخيار الأول والثاني. أأما بالنس بة للخيار الثالث، فقد أأشار 
ذا كان من الممكن أأن يتسبب في مشكلة بالنس بة لحتياجات  لى أأنه كان مثل الخيارات الأخرى وتساءل عما اإ الوفد اإ

لية معينة، لم تعرف طبيعتها بعد. واقترح قول :"مع أأخذ أأقصى عدد أأيام للاجتماعات الرسمية الخاصة بالعام الماي في مس تقب 
ذا قام المندوبون من  لى "أأل يجب تجاوزها". وفي تعليقه على الخيار الرابع، قال أأنه اإ الحس بان"، ولكن مع استبعاد الإشارة اإ

ضافي، فاإ  ضافية. وأأقترح الوفد أأن تقوم الدول الأعضاء عامهة بالسفر لمدة يوم اإ ن ذلك ل يعى بالضرورة تحمل نفقات اإ
بدراسة كل حالة على حدا بدل من وضع قاعدة عاملة تتعلق بطول الاجتماعات ويتم تطبيقها على كل اللجان. وهناك بعض 

ذا كان يم كن مناقشة ذلك أأثناء جلسات الإحاطات الوفود التي لديها عدد من الشكوك بشأأن المسأألة. وتساءل الوفد عما اإ
المنتظمة التي تنظم للدول الأعضاء. وفيما يتعلق بجلسات الإحاطة عبر الوفد عن اعتقاده بأأن فكرة نشر المعلومات من خلال 

يجاد طريقة يمكن من خلالها تمكين الجميع من مسايرة القواعد  ملفات س تكون فكرة جيدة. لقد كانت المسأألة تتعلق باإ
دارة الاجتماعات. لإجراءات المطبقة علىوا  طريقة تنظيم واإ

لى  .297 وقام وفد الوليات المتحدة الأمريكية بدعم بيان وفد اليابان الذي قدمه بالنيابة عن المجموعة باء. كما أأراد الإشارة اإ
س بانيا، وتقرير وحدة ا لتفتيش المشتركة وتعليقات أأن التعليقات التي قام بها فيما يتعلق باقتراح وفود بلجيكا والمكس يك واإ

الأمانة، يجب أأن توضح ضمن هذا البند من بنود جدول الأعمال. كما أأكد على أأنه يدعم اقتراح الوفود الثلاثة وعبر عن تقديره 
ذكورة للردود التي قدمتها فيما يتعلق بالأس ئلة المتعلقة بالندوة. واس تكمال للمناقشات المتعلقة بأأوجه القصور في الاجتماعات والم
جراءات توفير التكلفة وتغيير نقطة مركز اهتمام  في الاقتراح المذكور، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن تلك مسائل هامة وأأن اإ

. وللتأأكيد على فكرة تقليل عدد الويبوالمناقشات على الأمور الفنية هي أأولويات هامة بالنس بة للدول الأعضاء لتحسين أأوضاع 
، اقترح الوفد أأن يتم نشر جلساتها بصورة متفرقة على مدى العام. ويتمثل 1025ة واحدة في عام اجتماعات اللجنة اإلى جلس

المنهج في تقليل العدد من أأجل تقليل مبالغ التمويل التي تنفق على اجتماعات تصل اإلى طريق مسدود وخلق مناقشات تركز 
مجموعة عمل مدريد، ومجموعة عمل معاهدة التعاون بشأأن بصورة أأفضل على القضايا في هذه اللجان. فعلى سبيل المثال، فاإن 

البراءات ومجموعة عمل لهاي، ومجموعة عمل لجنة المعايير تقوم حاليا بالجتماع مرة كل عام. وتتسق فكرة تقليل عدد 
ائية تتعلق الاجتماعات مع الممارسة الحالية. وبالرغم من ذلك، فاإن هذه الفكرة لن تمس أأي مفاوضات أأو نتائج مطلقة نه

والتي س تكون  – والفولكلوربتفويض اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
 1025منفصلة. وفيما يتعلق بوضع جدول، عبر الوفد عن رغبته في اقتراح عقد اللجنة الدائمة حول قانون البراءات لجتماع في 

يتم في شهر فبراير، وأأن تجتمع اللجنة الدائمة حول العلامات التجارية، والتصميمات الصناعية، والإشارات  ومن الممكن أأن
ومن الممكن ان تجتمع اللجنة الدائمة المعنية بحقوق المؤلف والحقوق المجاورة في شهر  –الجغرافية في بداية هذا العام أأيضا 

بريل. وكان الوفد يرى أأنه من المهم أأن الدول الأعضاء متسقة مع رسالتها المتعلقة مارس ولجنة التنمية والملكية الفكرية في شه ر اإ
. ورحب بالمناقشات والعصف الذهي المس تمر 1025بالتكلفة ولهذا السبب اس تغرقت بعض الوقت للتفكير حول جدول عام 

الوفد على أأن هذه هي النقطة التي أأثارها بصفة خاصة. وأأكد  1025حول كيفية تقليل اجتماعات اللجان وعدد اللجان في عام 
لى أأن أأحد المناهج يتعلق بدراسة تقرير وحدة التفتيش المشتركة  آلية لمناقشة ذلك. وأأشار اإ تباع أ وفد كينيا وكان مرحبا بفكرة اإ

 بعض المناقشات حول هذا الموضوع. وبصفة خاصة التوصية الأولى وقيام رئيس الجمعية العامة بالدعوة لعقد

س بانيا  وعبر .298  والمكس يك، والذي يتناولوفد بربادوس عن دعمه للمبادرة والاقتراح الذي طرحته وفود بلجيكا واإ
. وقد أأثرت هذه المسائل بصورة كبيرة على الوفود الصغيرة وقدراتها على القيام بصورة الويبوالكثير من المسائل التنظيمية في 

. وعبر عن اعتقاده أأنها تعتبر خطوة أأولى جيدة وشجع على اس تمرار الجهود لويبواعقلانية بتغطية العديد من القضايا الهامة في 
يجب مراجعتها على  الويبوالمتعلقة بتنظيم وتحسين هذا المجال. وبالرغم من ذلك، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن الحوكمة في 

ش المشتركة أأهمية كبرى في تحسين عمل مس توى هيكلي أأعلى. وفي هذا الصدد، كان للتوصية الأولى في تقرير وحدة التفتي
. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن هناك نقطة ضعف أأساس ية في الهيكل حيث أأنه ل يوجد أأساسا جهة متوسطة بين الويبو

الجمعيات وبين الإدارة وأأنه لبد من وجود مثل هذه الجهة ليتم تكليفها بضمان تنفيذ التكليفات الصادرة من الجمعية العامة في 
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داري أأو جهة ا لوقت المناسب وبصورة فعالة. ويمكن للدول الأعضاء أأن تنظر لمنظمات الأمم المتحدة الأخرى التي لديها مجلس اإ
لى النقاش وظلت متواجدة ل   لمشاركة الكاملة.مماثلة تقوم بتنفيذ التكليف. وتطلع الوفد اإ

لى المتحدثين السابقين في التعبير عن دعمه لوف .299 س بانيا حول اقتراحات حول وانضم وفد كوريا اإ ود بلجيكا والمكس يك واإ
. وعبر عن اعتقاده بأأن تبي وتطبيق هذه الاقتراحات قد يكون أأمرا صغيرا لكنها بداية جيدة لتعزيز الويبوكفاءة اجتماعات 

يجابيا على الحوكمة في  الويبواجتماعات   .الويبوويمكن أأن تكون عملية طويلة المدى لها أأثرا اإ

ل وأأشار وفد  .500 س بانيا والمكس يك وبلجيكا. ولبد اإ لى أأنه طلب من وفد فرنسا التعبير عن دعمه لقتراح وفود اإ بلجيكا اإ
قتراح وفد يقوم اقتراح باستبعاد الاقتراحات الأخرى المطروحة على الطاولة. وفي هذا الصدد، رحب بالإضافة الجديدة أأي ا

ذا كان الهدف من ملف  ش يلي باس تخدام ملف المعلوماتالهند والذي أأيده وفد  من قبل الوفود الجديدة. ومن وجهة نظره، اإ
نه يجب أأن يتضمن القواعد المكتوبة فقط، سواء تم تقنينها أأم ل، أأو التي قد الويبوالمعلومات هو أأن يجمع كافة قواعد  ، فاإ

ذا تضمنت الأصناف الثلاثة فكيف تتأأكد الدول الأعضاء بصورة مطلقة من أأن ه ليس هناك مبادئ أأو تكون موجودة. فاإ
دراجها لذلك في ملف المعلومات. ممارسات أأخرى موجودة لكنها لم تقنن ولم يتم  اإ

لى  .502 س بانيا. فقد كان اقتراحا مبتكرا يسعى اإ وعبر وفد غواتيمال عن امتنانه للاقتراح المقدم من وفود بلجيكا والمكس يك واإ
التي يتم تحقيقها. ومن وجهة نظره، فاإن ذلك يتماشى تماما مع جعل الدول الأعضاء تعمل بفاعلية ويضمن تحسين النتائج 

توصيات وحدة التفتيش المشتركة. أأما فيما يتعلق بالندوة المقترحة، فقد وافق الوفد على أأنها س تكون أأحد الأدوات المفيدة 
 للغاية. ولذلك كان الوفد سعيدا في الاس تمرار في مناقشة المسأألة. 

س بانيا والمكس يك وبلجيكا على اقتراحها. وأأكد على وأأقر وفد موناكو البيان  .501 الذي تقدمت به المجموعة باء وشكر وفود اإ
لى  الويبوأأن وفد بلجيكا قد وصف  ذا كان الأعضاء س يعودون اإ لى أأدغال. ولم يكن متأأكدا مما اإ بالأحراج التي تحولت اإ

ة تساعد الدول الأعضاء على التوغل في أأدغال الأحراج الأصلية من خلال هذا الاقتراح أأم ل ولكنه س يكون ول شك أأدا
بشكل أأكثر كفاءة. وس تكون الإجراءات قصيرة المدى بس يطة ومفيدة لأننا سنشعر بالمزايا على الفور. وقال الوفد أأن  الويبو

كن من الدول الأعضاء لبد أأنها لحظت العدد الكبير من الاجتماعات التي تس تمر حتى الساعات الأولى من الصباح لم تتم
زيادة كفاءتها. بل على العكس فقد جعلتها أأقل كفاءة وأأقل فاعلية، لأس باب من بينها أأنه كان من الصعب على المندوبين 
الإعداد للاجتماعات وأأن ذلك مثل عبئا ثقيلا على الأمانة. وفي رأأيه، أأن ذلك نقطة جيدة لبدء المناقشات. وفيما يتعلق 

ن الوفد متأأكدا من أأن الأعضاء يمكنهم دائما التحسن وأأنه يمكن التفكير في المزيد من بالحوكمة من المنظور الأشمل، كا
التعديلات. وقدم تقرير وحدة التفتيش المشتركة مؤشرات هامة حول كيفية القيام بذلك. وبالرغم من ذلك، وعلى غرار ما 

الأعضاء ل تريد حدوث ثورة كبيرة في هيكل قاله وفد فرنسا على البند السابق من جدول الأعمال، رأأي الوفد أأن الدول 
. لقد كان الأمر يتعلق بالس تغلال الأمثل للأدوات التي يمتلكونها بما يتماشى مع دس تورها والنصوص الأساس ية لديها. الويبو

نشاء جهاز حوكمة جديد فكرة مناس بة وأأكد على ذلك عدة مرات حتى في الوثائق المكتوبة  التي ولم ير الوفد أأن فكرة اإ
قدمت. وبغض النظر عن شخصية الرئيس، أأو الطريقة التي اختارت الدول الأعضاء أأن تس تمر بها في المناقشات، أأكد الوفد 
نشاء مجموعة عمل لأن هناك العديد من  لى اإ للاجتماع مشاركته النشطة. وأأكد على أأنه في هذه المرحلة لم يكن مقتنعا بالحاجة اإ

 وخاصة لجنة البرنامج والميزانية.كن من خلالها مناقشة مسأألة الحوكمة المنتديات ذات الصلة والتي يم

بما يتماشى مع اقتراح وفود بلجيكا والمكس يك  الويبووعبر وفد أأستراليا عن دعمه المس تمر لتحسين سير اجتماعات لجان  .503
وفرنسا. ويجب بصفة خاصة توافر الأوراق الخاصة بالجتماعات قبل الاجتماعات بوقت كافي ويجب تقديم البيانات الافتتاحية 

وفقا قصارى جهدهم لضمان سير الاجتماعات  افي شكل مكتوب كلما كان ذلك ممكنا ومناس با. ويجب على الرؤساء أأن يبذلو 
لى أأربعة أأيام، متى كان ذلك  نه في حين قد يؤدي الاقتراح بتقليل فترة الاجتماعات اإ لجدول الأعمال. وبالرغم من ذلك، فاإ

لى زيادة الكفاءة، فاإن ذلك سيتطلب وجود منهج واقعي يتعلق بالأول  ويات على جدول أأعمال الاجتماعات.مناس با، اإ
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ل تعتمد فقط على أأداء  الويبوعلى اقتراحها. وأأكد على أأن كفاءة اجتماعات وعبر وفد الصين عن شكره للوفود الثلاثة  .502
المنظمة ولكن على نس بة مشاركة الدول الأعضاء أأيضا، والتي تكون مصالحهم على المحك. ولذلك، عبر الوفد عن أأمله أأن 

يل المثال تقليل فترة الاجتماعات وتقليل تقوم المنظمة باتخاذ المزيد من الإجراءات لزيادة الكفاءة. فقد ذكر الاقتراح على سب 
. وفي نفس الوقت، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن التوجه البناء للدول الأعضاء سوف يزيد من كفاءة الاجتماعات. الوثائقحجم 

آليات الحوكمة الحا الويبووفيما يتعلق بالحوكمة، عبر عن رغبته في التأأكيد على أأن  لية وتقوم سوف تس تفيد اس تفادة كاملة من أ
 أأنه ينبغي تجنب ازدواجية الجهود.بتعزيز التعاون والتنس يق، حتى توفر قدرات تشغيل كاملة لآلية الحوكمة الحالية. وقال الوفد 

ورد وفد الهند على السؤال الذي طرحه وفد بلجيكا. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأنه على الأمانة أأن تشرح ماهية القواعد  .505
لس نوات عديدة، لزالت الدول الأعضاء في حيرة  الويبوية الممارسات لأنه حتى بعد المشاركة في اجتماعات المقننة الحالية وماه 

. وفي هذا الصدد، يمكن للدول الأعضاء أأن تطلب من الأمانة أأن تقوم بتقنين كافة هذه الويبوبشأأن الممارسات التي تتبعها 
لى لإقامة حوار ممنهج بين الدول الأعضاء تحت الممارسات خلال شهر أأو ما شابه. ورأأى الوفد أأن ذلك  يشير بالفعل للحاجة اإ

لى تمكين الدول  اإشراف رئيس الجمعية العامة ولجنة التنس يق ومشاركة المدير العام وكبار المدراء الآخرين. وسوف يؤدي ذلك اإ
قليمية بموجبها أأو قواعد تناوب الأعضاء من الحصول على نفس المس توى من المعرفة أأي معرفة القواعد التي تعمل الجما عات الإ

الرؤساء. وكانت المسأألة الأخيرة تتعلق بصفة أأساس ية بالحوكمة ولهذا كانت الدول الأعضاء تعمل جاهدة على هذه المسأألة لفترة 
فد اإلى طويلة. وحول موضوع تضمين هذا النوع من المعلومات/العرض التقديمي في برنامج تدريبي للقادمين الجدد، أأشار الو 

أأنه عندما تقوم الدول الأعضاء بالمطالبة بتنظيم ندوة غير رسمية تثار مسأألة التكلفة والميزانية. وكان اقتراحه تجنب أأي مناقشة 
قامة  ن الوفد لم ير حاجة لإ آليات موجودة بالفعل والتي يمكن توفير المعلومات من خلالها ولذلك فاإ من هذا النوع. وهناك أ

لوحيد يتعلق بعمل مناقشات منظمة، في أأي صورة، ومحاولة القيام بصورة غير رسمية بوضع بعض ندوة. وكان الطلب ا
 هيئات الأمم المتحدة.القواعد التي يمكن تطبيقها وتتماشى مع قواعد 

ورحب وفد الجزائر بالنقاش حول الموضوع وعبر عن رغبته في القيام بتقديم بعض التعليقات. أأول، أأن الوفد يعتقد  .506
يجب تعريف الحوكمة بأأنها ضمان أأن الهيكل العام للمنظمة يمكن الدول الأعضاء من توجيه عملها. ويجب أأن تنبع جميع أأنه 

الإجراءات التي تقوم بها الوفود من هذا التعريف. ثانيا، قال الوفد أأن هناك ثلاثة عناصر تحتاج اإلى أأن تؤخذ في الحس بان 
ات في المنظمة وأأن اتفاقية المنظمة يتم تطبيقها بصورة سليمة. ويعتبر ذلك شرطا ضمان احترام القواعد والإجراء "2وهي: "

ضمان الشفافية الجيدة فيما يتعلق بعمل الأمانة والعمل الذي تقوم به الدول الأعضاء و  "1؛ "لغى عنه للحوكمة الرش يدة
ن الأخذ بأأحد العناصر الثلاثة وترك تحسين طرق العمل. ورأأي الوفد أأ " و 3الهيئات الأخرى؛ "والعمل الذي تقوم به 

أأن الرغبة في تحسين طرق العمل على سبيل المثال مع عدم الالتفات لحقيقة أأن  ذلكالعنصرين الباقين لن يكون أأمرا مثمرا. 
والإجراءات س يكون أأمرا غير للشفافية أأو أأن هناك حاجة حقيقية لوجود درجة أأفضل من الاحترام للقواعد  هناك غيابا
للغاية. ولم يكن يعتقد أأنه على الدول الأعضاء حذف أأي من هذه الفقرات.  لبيس ، في رأأيه، وسوف يكون له أأثرمعقول

جراء عالمي عام وشامل. وكان ذلك شعور الوفد واعتقد أأنه أأيضا  لى اتخاذ اإ وعندما تمت مناقشة الحوكمة، كانت هناك حاجة اإ
لى أأن الأمر الواقع في الوقت الحالي  موقف المجموعة الأفريقية، التي عبرت عن تأأييده. ثالثا، عبر الوفد عن رغبته في الإشارة اإ

. وكما أأشار تقرير وحدة التفتيش المشتركة، قامت الدول الأعضاء نفسها بتطوير طرق غير للويبوليمثل الحالة المثلى بالنس بة 
يزانية ولجنة التنس يق. ووفقا للاتفاقية، كان من المقترح وخاصة في حالة لجنة البرنامج والم الويبومنتظمة ل تتماشى مع اتفاقية 

جراء جعل من لجنة البرنامج  أأن تكون لجنة التنس يق جهة تنفيذية، بينما سارت الدول الأعضاء في طريق جعلها تتبع اإ
 يمثل مخالفة فاضحة والميزانية تقوم بذلك الدور، وهو دور لم يكن لها تكليف في التفاقية للقيام به. ووفقا للوفد، فاإن ذلك

تباع الدول الأعضاء انجرفت للأسف نحو اللغاية وعبر عن اعتقاده أأنه لبد من النظر فيها والتعامل معها بجدية. وأأكد على أأن 
لى التوقف عنها. والطريقة الوحيدة للقيام بذلك هي ليس بالضرورة اإصلاح المنظمة جراءات تنطوي على مخالفات وتحتاج اإ  -اإ

ولكن من خلال احترام القواعد. وبناء على ذلك، دعم الوفد الدعوات  -الوفد أأن هناك من يتحدث عن هذا الأمرولم يعتقد 
نشاء مجموعة عمل أأو مجموعة عمل مخصصة أأو  جراء التي أأعلنتها الوفود الأخرى من أأجل اإ مشاورات غير رسمية يترأأسها اإ

ن كانت تفضل ذلك. وكانت هذه هي الآلية التي يرغب الوفد الرئيس الحالي للجنة البرنامج والميزانية أأو رئيس الجم  عية العامة، اإ
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لى ما بدافي رؤيتها، ورأأي أأنه من الضروري تطبيق هذه الآلية وكأنه تعارض في موقف المجموعة باء.  . وأأراد الوفد أأن يشير اإ
ل تفضل مثل مجموعة العمل هذه بالرغم من تعبير فقد قالت أأنها مجموعة منفتحة لكن الوفد يعتقد أأنه سمع المجموعة باء تقول أأنها 

ذا كان قد أأساء الفهم، أأن هناك  ل اإ لى أأنه يبدو،اإ وفدي الوليات المتحدة الأمريكية وبلجيكا عن تأأييدهما لها. وأأشار الوفد اإ
لقاء بعض الضوء على الأمر. وأأنه اتعارض  يجب اإ

س بانيا. وعبر وفد اليابان، متحدثا بصفته الوطنية، عن تقديره ل .507 لاقتراح المشترك المقدم من وفود بلجيكا والمكس يك واإ
ودعم الاقتراح بصورة عامة. ونصح  الويبووعبر الوفد عن نفس المخاوف التي شعر بها المؤيدون فيما يتعلق بوضع اجتماعات 

دارة  لى أأكبر قدر ممكن من الكفاءة وهو ما لن  الويبوالدول الأعضاء بالس تمرار في جعل اإ لى تصل اإ يؤدي في نهاية المطاف اإ
لى تقليل حجم العمل بالنس بة للدول الأعضاء أأيضا. وعبر الوفد عن أأمله الشديد في قيام الدول  ترش يد التكلفة فحسب ولكن اإ

 .  وردا على ماالويبوالأعضاء والأمانة معا الاعتماد على حكمتهم للوصول اإلى طريقة تتميز بالكفاءة والفاعلية لتنظيم اجتماعات 
اله طرحه وفد الجزائر، أأوضح أأنه ذكر فقط "شكل مجموعة العمل". ولذلك لم يكن هناك تعارض بين ما قاله كمنسق، وما ق

 أأعضاء المجموعة باء الآخرون.

وعبر وفد بلجيكا عن رغبته في تكرار ما قام منسق المجموعة باء بشرحه، أأي أأنه لم ير أأي تعارض. واقترح قيام الدول  .508
 لتعامل مع المشكلة.لة التوصل اإلى طريقة واقعية ل الأعضاء بمحاو

لى أأن هناك مناقشات مثيرة للاهتمام وتبادل لوجهات النظر تتعلق بالموضوع. وقال أأنه عند أأخذ  .509 وأأشار الرئيس اإ
عداد موجز أأولي فاإن يرى أأنه يمكن تناول هذا الموضوع بصورة عد أأكثر تفصيلا في جلسة ب الوقت في الحس بان وقبل القيام باإ

 الظهر.

لب وفد جنوب أأفريقيا توضيحا من المجموعة باء لأن ذلك كان يتعارض مع شكل مجموعة العمل ولذلك أأراد معرفة وط .520
ذا كان ذلك يتعلق بالشكل أأو بنطاق العمل. ومن وجهة نظر الوفد، يمكن أأن يكون الشكل في صورة مجموعة العمل  ما اإ

 نطاق العمل ما تقوم به المجموعة.ويكون 

د وفد اليابان أأنه تحدث فقط عن شكل مجموعة العمل وليس أأكثر. وأأصر على أأنه لم يذكر مجال العمل أأو أأي شىء وأأك .522
 ل تريد قبول شكل مجموعة العمل. من هذا القبيل. وكل ما قاله هو أأن المجموعة باء كانت

ة. وأأوضح أأن منسق المجموعة باء أأن وقال وفد الجزائر، كرد فعل لهذا الأمر، أأنه ربما يجب التحدث باللغة الإنجليزي .521
ربما  انهالأمريكية يقولن اإ المتحدة  بعد سمع أأن وفدي بلجيكا والوليات المجموعة باء كانت ل تحبذ شكل مجموعة العمل وفيما

كن فكرة جيدة أأن يتم تشكيل مجموعة عمل أأو عقد مشاورات غير رسمية. وأأكد على أأن كلا الوفدين قد ذكرا مجموعة العمل ل
 ذلك، لذلك يجب تصحيح الأمر. نمنسق المجموعة قال أأنهما ل يحبذا

ذا كانت هناك  .523 وردا على ذلك، أأنكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه اس تخدم كلمة "مجموعة عمل" وتساءل عما اإ
ذا كانت  آلية" هي التي لم يتم مشكلة تتعلق بالترجمة. وقال الوفد أأنه اهتم بالنقاش الكلي حول الآلية، وتساءل عما اإ كلمة "أ

مكانية قام رئيس الجمعية  شارة الوفد كانت للتوصية الأولى من تقرير وحدة التفتيش المشتركة. وفيما يتعلق باإ ساءة فهمها، لأن اإ اإ
العامة بعقد بعض المناقشات حول السير قدما فيما يتعلق بموضوع الحوكمة، كان وجه قلق الوفد الوحيد هو هيكل اللجنة 

لى أأن ذلك س يكون محل تركيزها في المناقشات مضيفا أأنه يركز على النقطة التي 1025دد الاجتماعات في عام وع . وأأشار اإ
 ا، منسق المجموعة باء، فيما س بق.ذكرها وفد كيني

آلية للتعامل .522 مع  وقال وفد بلجيكا أأنه سواء كان ندوة أأو أأكثر فمن المهم أأن يكونوا واقعيين. وعبر عن رغبته في وضع أ
آ   ليات، بأأي شكل كانت.المشكلة، وأأنه يتقبل أأي أ
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لى أأن المجموعة الأفريقية أأظهرت مرونة بشأأن مجموعة العمل، والمشاورات غير الرسمية أأو أأي شكل  .525 وأأشار وفد كينيا اإ
قامة منتدى يمكنها فيه مناقشة القضية بصورة شام لة. ولم تكن من أأشكال الآليات. وعبرت المجموعة الأفريقية عن رغبتها في اإ

بة صدره تجاه كيفية المجموعة مس تقرة على الاسم ولكنها اس تقرت على أأنه س يكون منتدى لمناقشة الحوكمة. وأأكد على رحا
 القيام بذلك.

وتقديم ملخص شامل لما تم سماعة أأثناء المناقشات فيما يتعلق ببند جدول الأعمال. بعد الظهر جلسة وقام الرئيس بفتح  .526
لى بند جدول الأعمال. وأأشار وأأكد على أأنه، ب  س بانيا والمكس يك اإ ضافة اقتراح وفود بلجيكا واإ ناء على طلب وفد كينيا، تم اإ

لى أأنه بناء على ما سمعه هذا الصباح، فقد اس تمرت المناقشات حول الإجراءات قصيرة المدى في الاقتراح المقدم من الوفود  اإ
وفود لكن كانت هناك بعض التحفظات المعينة فيما يتعلق ببعض النقاط في العديد من ال الثلاثة. وقد حاز الاقتراح على دعم

لى بعض التحفظات التي تتعلق بعنصر الندوة وكيفية ذكرها في الاقتراح الأصلي.  وهناك وجهة نظر أأشمل الاقتراح بالإضافة اإ
سأألة الحوكمة الشاملة يتم التعامل أأخرى تتعلق باقتراح معين وهو أأل يجب التعامل معه على أأنه اقتراح مختلف بشرط أأن م 

معها لبعض الوقت، وأأن هناك اقتراحات أأخرى مطروحة. وأأكد، كما ذكر في المقدمة، أأن بيانه المبدئي سيتعلق باقتراح أأن 
آلية غير رسمية للقيام بمناقشات يقودها الأعضاء حول نص معين يمكن لهم تبنيه كقرار بشأأن هذا  الدول الأعضاء تقوم بوضع أ

آنفا فاإن لجنة البرنامج والميزانية يوجد لها نائبي رئيس رائعين والذين كانا متواجدين للعمل. الم وضوع. وأأضاف أأنه كما ذكر أ
لى نص قرار يريح جميع الأعضاء.  ولذلك، اقترح الرئيس أأن يبدأأ أأحد نائبي الرئيس في العمل على القضية ومحاولة التوصل اإ

مكانات تتعلق لى قرار يتضمن عناصر خاصة بكافة الموضوعات التي تمت مناقش تها أأثناء  وكان رأأيه أأن هناك اإ بالتوصل اإ
شارة يمكن للجنة البرنامج والميزانية أأن  الجلسة الصباحية: حول الإجراءات قصيرة المدى وحول نوع من التوصيات، وهي اإ

خدمها وفد كينيا، فيما يتعلق بعملية منتظمة تتناول تقدمها للجمعية العامة فيما يتعلق بالتأأكيدات، واس تخدام التعبيرات التي اس ت
جراء مناقشات في جلسة عامة في هذه المرحلة.وعبر  المسأألة بالأهمية التي تس تحقها. وكان متأأكدا من أأنه س يكون من المفيد اإ

ر فيما يتعلق عن اعتقاده أأن المناقشات في جلسة عامة س تكون مطلوبة ما أأن يكون لدى الدول الأعضاء اقتراح خاص بقرا
بالموضوع. وكانت فكرة الرئيس تتمثل في أأن يقوم الأعضاء بالسير قدما ويقوموا بتغطية فقرات أأخرى على جدول الأعمال. 
لى قرار  وأأضاف أأنه يدرك أأن الفقرة التالية كانت هامة بصورة ل تصدق وكما سمع من الأمانة فاإن الدول الأعضاء تحتاج اإ

ذا سارت بصورة جيدة س يكون هناك وقت كافي أأثناء اليومين القادمين يتعلق بتعريف نفقات التنم  لى أأنها اإ ية. وأأشار اإ
لى قرار وتوصيات بشأأن  لى ان هناك أأراء جيدة هذا  هذا البند منلس تكمال المناقشات والوصول اإ جدول الأعمال. وأأشار اإ

نهائية. ولذلك فلقد كان اقتراحه يتمثل في بدء عملية الصباح من وفد الهند والتي يمكن أأن تصبح جزءا من القرار والتوصيات ال
جراء مناقشات منفصلة في غرفة منفصلة، لكنه يدعو أأحد نائبي الرئيس للحضور،  لى اإ غير رسمية. وأأكد على أأنه ل يدعو اإ

لى نص القرار المقترح الذي سيتضمن كافة العناصر المذ س بانيا، للتوصل اإ آنفا. وهو في هذه الحالة نائب رئيس من اإ كورة أ
لى مقترحات  وكانت الفكرة تتمثل في أأن يصبح نائب الرئيس بمثابة نقطة محورية ويقوم بالتوازي مع الاجتماع العام بالتوصل اإ

لى أأن الملخص الذي  ذا كان هناك وفد لديه أأفكار أأخرى، وأأشار اإ لفقرة قرار تتعلق بهذه الفقرة. وعبر عن رغبته في معرفة ما اإ
لى قرار يتعلق طية كل النقاط التي أأثيرت هذا الصباح. وعبر الرئيس عن أأمله أأن تتمكن الوفود من التقدمه لم يحاول تغ  وصل اإ

 بهذه الفقرة.

ن الصعوبة الوحيدة تتعلق بعقد مشاورات غير رسمية  .527 يران الإسلامية اقتراح الرئيس. وقال اإ وأأيد وفد جمهورية اإ
علق بشأأن التواجد ترغب في المشاركة في الحدثين وس تكون هناك مشكلة تت بالتوازي مع الاجتماع العام لأن بعض الوفود قد

 في الاجتماعين.

لى أأن فكرته كانت تتمثل في أأن الأمر لن يس تغرق وقتا  .528 وردا على ذلك، شكر الرئيس الوفد على دعمه وأأشار اإ
. وقام بتشجيع الوفود على القيام طويلا. وكان على الوفود أأن تبدأأ العمل من نقطة الحوار غير الرسمي بين بعضها البعض

بمناقشات قصيرة بدءا بشيء أأساسي عند تناول فقرات جدول الأعمال. وكان الهدف هو توافر وقت طويل أأثناء المناقشات 
العامة حول القرار النهائي. ولم يرغب الرئيس في وقف الجلسة العامة لأن ذلك س يجعل الوفود تقلق بشأأن الوقت المتبقي 

ية الفقرات الموجودة على جدول الأعمال. ويمكن أأن يتم الحوار غير الرسمي بالتوازي مع الجلسة العامة ولكن يمكن أأن لتناول بق 
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نه  يتم أأيضا بعدها أأو قبلها بناء على تواجد نائب الرئيس. وأأكد على أأنه لأن الجلسة العامة س تنتهيي الساعة السادسة مساء فاإ
وجهات النظر. وقد ترغب الدول الأعضاء القيام بذلك قبل الاجتماع الصباحي  س يكون هناك وقت بعد ذلك لتبادل بعض

لى مناقشة الموضوع في الجلسة العامة )بعد الانتهاء من كافة  اليوم التالي أأو أأثناء استراحات الغذاء بحيث أأنهم عندما يعودون اإ
لى أأن هذه ليست الفقرة تقارير متابعة سير العمل على جدول الأعمال( يمكنهم التركيز على الفقرا ت المعلقة. وأأشار الرئيس اإ

الوحيدة المعلقة وأأكد على أأن هناك وقت كافي للمناقشة وأأنه يأأمل في أأن تتوصل الدول الأعضاء اإلى حل يوافق الجميع. وتم 
 ليق المناقشات حتى اليوم التالي.تع 

عادة فتح  .529 لى أأن عملية غير  بندوقام الرئيس باإ رسمية بدأأت بمناقشة مبدئية للموضوع قد بدأأت جدول الأعمال وأأشار اإ
في اليوم السابق. وقام بتشجيع نائبي الرئيس على التحدث للوفود بالتوازي مع الجلسات العامة حتى يتم التوصل اإلى 
فيما اقتراحات حول كيفية تمكن الاجتماع من تحريك بند جدول الأعمال للأمام. وقال، من خلال فهمه لما أأخبره به النائبان 

ن هناك قرار مقترح يتعلق بالمسأألة يتضمن، بدرجة ما، كل ما تمت مناقش ته وكل ما ينبغي القيام به. وطلب من  س بق، اإ
لى قرار مقترح، لإعطاء فرصة للأعضاء  عداد تقرير حول ما تم انجازه، ومن تحدثوا معه، وكيف توصلوا اإ نائبي الرئيس اإ

لى هذه الفقرةللقراءة، والتفاعل ، والتشاور بشأأن الأم  فيما بعد. ر ثم الرجوع اإ

بلاغ الحاضرين في الاجتماع بأأنه يرغب في عمل عرض تقديمي موجز. وقال، بالنظر  .510 س بانيا( باإ وقام نائب الرئيس )اإ
لى المناقشات التي جرت حول  نه  بنداإ قليمية، اإ جدول الأعمال وبعض المشاورات غير الرسمية مع بعض الوفود والمجموعات الإ

هناك اتفاق حول تحديد بعض نقاط الضعف في تنظيم الاجتماعات أأو على الأقل حول طرق تحسين كفاءة  يرى أأن
. وصرح بأأن هناك اهتمام كبير بالبحث عن حل، كخطوة أأولى، لكيفية التعامل مع الحوكمة على الويبوالاجتماعات المنتظمة في 

ن الغرض من الاقتراح الأولي هو ان يتضمن العنصرين أأساس أأكثر شمول في الاجتماعات المس تقبلية. ولذلك فقد ق ال اإ
اللذين ذكرهما الرئيس وهما الإجراءات قصيرة المدى والتفاق بشأأنها، ثم التوصية للجمعية العامة باس تمرار المناقشات بصورة 

تضبط بعض المقترحات أأكثر شمولية. وأأبلغ الحاضرين في الاجتماع بأأنه قد حاول أأن تضمين المقترحات والتعديلات التي 
ليها ذكرت أأنه ل يجب أأن تكون قاطعة للغاية وأأن تتضمن مس توى معين من المرونة  المحددة، لأن بعض الوفود التي تحدث اإ
لى المرونة اللازمة بحيث ل نعرض أأهداف المنظمة للخطر.  في التوصيات التي تقدمها لجنة البرنامج والميزانية بحيث ل تفتقر اإ

لى النقطة الأولى في مسودة الاقتراح. وأأوضح أأن الخيار الأول في مسودة الاقتراح كان نسخة غير مباشرة  ولفت انتباه الوفود اإ
س بانيا أأما الخيار الثاني فكان عبارة عن اقتراح برز في المشاورات غير الرسمية والذي  من مقترح وفود بلجيكا والمكس يك واإ

اعتبار العام السابق كمعيار، " 2"الموافقة عليه. وكان الخيار الأول ينص على:"وضعه كبديل للخيار الأول، كاقتراح يمكن 
جمالي عدد أأيام الاجتماعات الرسمية في الس نة التالية من خمسة  للويبوتقليل مدة الاجتماعات المعتادة و  "1" ؛وتجنب تجاوز اإ

لى أأربعة أأيام عمل. ولن يؤثر ذلك على اللجان التي قامت الجمعية العامة بتحديد مدة اجتماعاتها." وكان الخيار  أأيام عمل اإ
ذا كانت مثل هذه المقترحات قد أأحرزت بالفعل  الثاني، من وجهة نظره، هو الذي أأعطى الاجتماع الفرصة للتعرف على ما اإ

طلاق جولة مشاورات غير رسمية لتناول مسأألة النتائج المرجوة أأم ل. وكا نت النقطة الهامة التالية مطالبة الجمعية العامة باإ
ع الحوكمة وتقديم نتائجها اإلى لجنة البرنامج والميزانية والجمعية العامة في العام القادم أأو الذي يليه. ونص الخيار الثاني على:"تجتم

،ولجنة التنمية ولجنة البراءات مرة واحدة الجغرافية بياناتالصناعية وال  اميمالتجارية والتص نون العلاماتاللجنة الدائمة المعنية بقا
ذا لزم الأمر، فيما 1025في عام  ليه، اإ قليمية بقضاء الوقت اللازم في تحليل الاقتراح والقدوم اإ ". وطالب الوفود والمجموعات الإ

ذا لزم الأمر، في الجلسات بعد أأو حتى في أأثناء الجلسة العامة بحيث يتم تدوين  ملاحظاتهم، ثم القيام ببعض التعديلات، اإ
، فقد رأأي احتمال وجود توافق حول الفكرة العامة المتعلقة بكيفية تحسين كفاءة الويبوالتالية. وقال أأنه، من خلال تجربته في 

قصيرة المدى بحيث تبدأأ العملية الهامة  وفاعلية الاجتماعات. ويمكن للوفود أأن تصبح أأكثر جرأأة في محاولة القيام بتحسينات
طلاق مشاورات عن الحوكمة.المت  علقة باإ

نه كان من الواضح ان الوفود س تحتاج اإلى القيام بمشاورات لنائب الرئيس، قال الرئيس اإ وردا على العرض التقديمي  .512
آراء حولها. وفي هذه المرحلة تتعلق بالقتراح لأن هناك العديد من العناصر الجديدة وكان من المهم بالنس بة للاجتما ع أأن يتلقى أ

لى مناقش تها فيما بينها ثم عرضها  لى تقديم انطباعاتهم الأولية لأن هناك ضرورة لعقد مشاورات تالية. ودعا الوفود اإ دعا الوفود اإ
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 أأثير في في اجتماعات المجموعات ودراسة الاقتراح الذي قدمه للتو نائب الرئيس. ولأن ذلك كان مجرد اقتراح مبدئي
ذا  يجاد حل للمسأألة. وأأكد على أأن أأي تدخلات،اإ المناقشات، فقد قال أأن هناك فرصة حتى نهاية الجلسة التالية لمحاولة اإ

شعرت الوفود بالراحة تجاه ذلك، ستتم بناء على الاعتقاد بأأن أأن ذلك كان انطباعا أأوليا على مجموعة من الاقتراحات. ثم قام 
نجازه، الرئيس بفتح باب المناق  شة ليس بشأأن الأمر فقط ولكن بشأأن كيفية تناوله. وكان يرى أأنه مهما كان العمل الذي تم اإ

 أأن يتبلور في صورة قرار. فلابد من

وعبر وفد كينيا عن شكره لنائب الرئيس على العرض التقديمي وعلى تجميعه للاقتراح. وأأكد الوفد على أأن المجموعة  .511
غلاق أأو تأأمين، لكنها تفضل، كمجموعة، أأن تكتمل الصورة لديها. الأفريقية كانت مرنة فيما يتعل جراءات اإ ق بالمناقشات، بدون اإ

جراءات غلق في جلسة لجنة البرنامج والميزانية. وأأكد على  صدار قرار يتعلق بتطبيق اإ وتنبأأت المجموعة بالتحديات فيما يتعلق باإ
صرح بأأنه يرحب بالطرق الديمقراطية التي تتعلق بالتوصية أأنه يرحب بمناقشة هذه العناصر في مشاورات غير رسمية. و

ثة كاقتراح أأخير للجمعية للجمعية العامة بعقد مشاورات غير رسمية. وأأضاف أأنه س يكون أأكثر راحة عند تقديم الفقرة الثال 
 العامة.

يران الإسلامية عن شكره لنائب الرئيس على العرض التقديمي. وعبر الوفد .513 عن اعتقاده أأنه ل  وعبر وفد جمهورية اإ
 اذ قرار متسرع بدون دراسة وتدبر.يجب اتخ

س بانيا الذي قام بعمل جيد في محاولة لس تطلاع الآراء  .512 وعبر وفد جنوب أأفريقيا عن شكره لنائب الرئيس ووفد اإ
جراءات  قصيرة المدى وتقريب وجهات النظر. ورأأي أأنه ل شك أأن بعض الأفكار التي طرحت كانت مفيدة وأأنها كانت تمثل اإ

جيدة. ووافق الوفد على الأفكار لكنه أأكد على أأن رأأي هذه المسائل كجزء من مناقشة اوسع حول الحوكمة. ودعم بيان 
تباع أأسلوب  المجموعة الأفريقية الذي من خلاله لم يعترض الوفد على مناقشة كافة المسائل، ورغب، بصورة أأساس ية في عدم اإ

س بانيا والمكس يك التي تجزئة تناول المسائل بل وجوب  تباع منهج أأكثر شمولية. وعبر الوفد أأيضا عن شكره لوفود بلجيكا واإ اإ
تباعا لموقف وفد كينيا، قام بدعم الفقرة الثالثة ومناقش تها بصورة  لى تسهيل عقد مناقشات جيدة. واإ طرحت اقتراحا أأدى اإ

 ل وفقا لإرشادات وقيادة الرئيس.أأشم

ائب الرئيس وأأشاد بجهوده الرامية اإلى محاولة التقريب بين المواقف ومحاولة التحدث وعبر وفد البرازيل عن شكره لن .515
لى الجميع. وقد شارك الوفد منذ بداية المناقشات التي كانت تبحث عن بدائل لتحسين طريقة القيام بالأمور داخل المنظمة.  اإ

لى أأنه، في هذا الصدد، اختلف بكل اح ترام مع نائب الرئيس عندما قال أأن اقتراحه كان وبالرغم من ذلك فقد أأشار الوفد اإ
يقوم على خطوات صغيرة. ورأأي الوفد أأن مس توى الطموح قد خرج عن الس يطرة لأن الاجتماع قد بدأأ في مناقشة طرق 
ن النقطتين الأولتين تبدوان مثيرتان للجدل وهو  التحسين بحيث ينتهيي في الساعة السادسة مساء، وكما ذكر في مداخلته فاإ
لى عقد مزيد من المناقشات حول  ما حدث. وقال الوفد، في هذا الصدد، أأنه يتفق مع وفد جنوب أأفريقيا فيما يتعلق بالحاجة اإ

ذا كانت الوفود راغبة في القيام بشيء بهذا الحجم فهم في حاجة  لى عقد مزيد من المناقشات الموضوع بعد الجمعية العامة لأنه اإ اإ
 حوله.

شكره لنائب الرئيس على جهوده الرامية لتحقيق توافق في الرأأي. وقال أأنه لن يكون من وعبر وفد المكس يك عن  .516
لى اتفاق في الجلسة الحالية للجنة البرنامج والميزانية حول بعض عناصر  المدهش أأن نسمع أأن الوفد يرغب في التوصل اإ

لى أأنه كان ي  سعى للتوصل لقرار لكن في ظل المخاوف التي أأثيرت الاقتراح الذي قام الوفد بالمشاركة في رعايته. وأأشار الوفد اإ
نه مهما كان القرار الذي قد يتم تبنيه، فقد كان الوفد مدركا على الأقل للحاج قامة حوار بناء ومتعمق. فاإ لى اإ وقال الوفد أأنه ة اإ

 لمنظمة لكن س تفيد كافة المنظمات.يرغب في التفاق بشأأن بعض الإجراءات التي لن تؤثر على عمل ا

ليها من خلال و  .517 تحدث وفد جمهورية كوريا بصفته الوطنية وعبر عن شكره لنائب الرئيس على الوثيقة التي تم التوصل اإ
المشاورات التي تمت مع الدول الأعضاء. وأأكد الوفد على الاقتراح الذي قدمته الوفود الثلاثة وأأنه كان نقطة الانطلاق 

الوفد بتقديم الدعم الكامل لقتراح نائب الرئيس. وفيما يتعلق بالخيارات، عبر لمناقشات مس تقبلية حول الحوكمة. ولذلك، قام 
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لى توافق في الرأأي حول التو  صية المتضمنة في الفقرة الوفد عن ميله للخيار الأول، وعبر عن أأمله في أأن تتوصل كافة الوفود اإ
 الثانية.

. وعبر الوفد عن دعمه للاتجاه العام الذي يتكون وعبر وفد اليابان عن شكره لنائب الرئيس على جهوده التي ل تكل .518
جراءات طويلة المدى. وظن أأنه من الواقعية والحكمة أأن تحصل على  جراءات قصيرة المدى واإ من مرحلتين، عبارة عن اإ

جراءات جيدة لتحسين المنظمة بصورة مبكرة قدر الإمكان. وتساءل عما كانت الوفود  "القطوف الدانية" من أأجل تطبيق اإ
نتهاء العمل وما   هي تلك الوفود، في حال حدوث ذلك.ترغب في قضاء فترة أأطول بعد اإ

يطاليا عن دعمه للموافقة، في أأسرع وقت ممكن، على الإجراءات قصيرة المدى، لأنه في رأأيها أأن هذا  .519 الأمر وعبر وفد اإ
 هام من أأجل تحقيق الكفاءة.

 يقات التي تقدم بها وفد اليابان.تميز. كما رغب في ترديد التعل وأأراد وفد كندا أأن يشكر نائب الرئيس عن العمل الم  .530
وأأشار الوفد اإلى الاقتراحات الواردة في الفقرة الأولى من مقترح نائب الرئيس. وبالرغم من ذلك، عبر عن رغبته في التأأكيد 

كندا كانت دولة تبعد عن  على ما قيل في الجلسة العامة وقام هو ونائب الرئيس بالتعبير عن مخاوف معينة، في ظل أأن
تباعه بناء على الموقف الذ ي قد جنيف وأأن القدوم اإلى جنيف بالنس بة لها يعتبر استثمارا كبيرا. ولذلك فقد دعم المنهج الذي تم اإ

 يتخذه الوفد  في المس تقبل.

ود اإلى تحقيق وعبر وفد اليونان عن خالص شكره لنائب الرئيس على جهوده. ورأأي الوفد أأن الاقتراح يمكن أأن يق .532
 . للويبوالكفاءة بالنس بة 

لى  .531 كوادور، مثل الوفود الأخرى، عن تقديره لنائب الرئيس للعمل الذي تم انجازه خلال تقديم الاقتراح اإ وعبر وفد اإ
لى س نوات من النقاش، واشتركت الدول الأعضاء  الدول الأعضاء. وقد كانت كافة الوفود مدركة لأن مسأألة الحوكمة قد أأدت اإ

نفس شعور هؤلء الذين كانوا يرون أأن الحوكمة في حاجة لتناولها بصورة شاملة. وقال الوفد أأن الاقتراح تضمن عديد من في 
لى قرار  الخيارات وظن أأن هناك ضرورة لتحسين الحوكمة ومخرجات الاجتماعات. ولذلك، عبر الوفد عن رغبته في التوصل اإ

 فيما يتعلق باقتراح نائب الرئيس.

لى الحذر  وعبر وفد .533 ندونيس يا عن شكره لنائب الرئيس على العرض التقديمي الذي قام به. ونصح بأأن هناك حاجة اإ اإ
ذا كانت قد تمت استشارة المستشار القانوني.  ذا كان تمت دراسة القرار بالتفصيل وعما اإ عند اتخاذ قرار. وتساءل الوفد عما اإ

نه سوف يؤثر على النظام وقال الوفد أأن الدول الأعضاء عليها أأن تأأخذ في الح  س بان أأنه مهما كان القرار الذي يقومون باتخاذه فاإ
ذا حدث ذلك، يجب تغيير النظام الداخلي. ولذلك نصح الوفد بأأن تقوم الدو   ل الأعضاء بنظر كل قرار على حدا.الداخلي. واإ

، والذي يتعلق بتقليل عدد جلسات وأأكد وفد الوليات المتحدة الأمريكية على دعمه الواضح فيما يتعلق بالخيار الثاني .532
،ولجنة الجغرافية بياناتالصناعية وال  اميمنون العلامات التجارية والتصاللجنة الدائمة المعنية بقا، وخاصة 1025اللجان في عام 

لى أأن العمل كان فوق طاقتها. وصرح بأأنه، من  وجهة التنمية ولجنة البراءات. وأأكد أأن هناك عدد من الوفود التي أأشارت اإ
نظر الحوكمة، كان من المهم بالنس بة للدول الأعضاء أأن تس تقطع بعض الوقت وتفكر بصورة حقيقية حول الاتجاه الذين كانوا 
ليها. ولهذا السبب أأيد  لى جانب كم الموارد التي كان يتم اس تخدامها بالمقارنة بالنتائج التي كان يتم التوصل اإ يسيرون به باللجان اإ

بر الوفد عن شكره لنائب الرئيس عن جهوده المتعلقة بتجميع الاقتراح والذي كان مفيدا للغاية. ومن وجهة الخيار الثاني. وع
س بانيا كانت اقتراحات جيدة. وفي ضوء  نظره، فاإن الإجراءات قصيرة المدى المتضمنة في اقتراح بلجيكا والمكس يك واإ

جراءات يجب أأن يتم تطبيقها مبكرا بالمقارنة بالإجراءات المناقشات الجارية والمناظرات فيما يتعلق بأأن هذه الإجراء ات هي اإ
ذا كانت  طار عقد مشاورات غير رسمية. وتساءل الوفد عما اإ لى أأن الفقرة الثالثة سوف تكون هامة في اإ الأخرى، فقد أأشار اإ

آجلا. وعبر الوفد عن أأمله أأن يتم  الفترة الزمنية مناس بة، في ضوء أأن هناك اهتمام بتناول بعض هذه الإجراءات عاجلا وليس أ
ذا سمح الوقت وفي حالة توافر  الموارد. القيام بذلك قبل الجمعية العامة اإ
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يجابيا في البداية تجاه  .535 وعبر وفد السويد عن شكره للرئيس على تناول المسأألة بشىء من التفصيل. وقال أأنه كان اإ
ذا كان بالإمكان الحصول على نسخة الاقتراح لكنه في حاجة لستشارة حكومته قبل أأن يعطي رأأيا مح ددا. وتساءل الوفد عما اإ

رس  اله اإلى حكومته.رقمية من الكتيب حتى يس تطيع اإ

وعبر وفد أألمانيا عن شكره لنائب الرئيس على الورقة البناءة للغاية التي أأعدها حول قضية غاية في الصعوبة والتي  .536
نون العلامات التجارية اللجنة الدائمة المعنية بقاالذي يقلص اجتماعات لجان دعمها بصورة كاملة. كما عبر عن ميله للخيار الثاني 

لى اجتماع واحد خلال عام  ،ولجنة التنمية ولجنة البراءاتالجغرافية بياناتالصناعية وال  اميموالتص . وقال الوفد أأنه يجب 1025اإ
ا العمل على المؤتمر الدبلوماسي المحتمل. وقال أأن أأن يجتمع مرة واحدة فقط س نويا لكن ذلك يقتصر على اللجان التي ليس عليه

عليه أأن يتناول المخاوف التي تتعلق بأأن الدول الأعضاء تقوم بتقليص الإجراءات للغاية في الس نوات القادمة. وصرح بأأنه 
ن الورقة التي تحمل الخيار الثاني س تكون أأساسا  1025طالما أأنه اقتراح لعام  لى ت فقط، فاإ  سوية ودعم ذلك.جيدا للتوصل اإ

س بانيا  .537 وعبر وفد الجزائر عن شكره للرئيس ونائب الرئيس على الجهود التي تم بذلها كما شكر وفود بلجيكا واإ
جراءات  والمكس يك على اقتراح يتعلق بمسأألة محددة. وقد كان الوفد واضحا للغاية بشأأن كون الحوكمة قضية كلية وتتضمن اإ

بصفة خاصة للفقرة الثالثة من الاقتراح بدون رفض العناصر داعما السبب كان الوفد  الكفاءة، ودعم منظور النقاش. ولهذا
الأخرى من الاقتراح. لكن من وجهة نظره أأن أأول شىء ينبغي على الدول الأعضاء القيام به هو بدء التفكير في الاقتراحات 

س بانيا بحيث يتم التعامل معها جميعا بنفس الأسلوب. وقام الوفد  بما في ذلك الاقتراح المقدم من وفود المكس يك وبلجيكا واإ
طلاق مشاورات غير رسمية. وأأكد الوفد على أأن  بنصح اللجنة أأن تتحلى بالحكمة وتقرر، في هذه المرحلة، أأن تقوم باإ

جراءات الكفاءة  جراءات اإ سم التالي بعمل مخطط يت هامة بالنس بة للحوكمة وأأنه على الدول الأعضاء أأن تعود في العام هي اإ
 بمزيد من الطموح.

وعبر وفد الهند عن شكره لنائب الرئيس على عمله الجاد وأأكد على ما اقترحه اليوم السابق بشأأن أأنه حتى الإجراءات  .538
آخر اقتراح مقدم من قبل ثلاثة وفود(. وكان هناك عدة  قصيرة المدى يجب أأل تؤخذ من خلال اقتراح واحد فقط )كان أ

لتي قدمت في الأعوام السابقة وكان يجب على الدول الأعضاء توفير معاملة متساوية بالنس بة اقتراحات مطروحة للنقاش، وا
طار زمي محدد لمدة الاجتماعات سواء كان أأربعة أأيام أأو خمسة أأيام ل يهم. ما  لى أأن وجود قيود أأو اإ لها جميعا. وأأشار الوفد اإ

بالنس بة لكل فقرة من فقرات جدول الأعمال والوقت اللازم  يهم هو أأن يتوافر للدول الأعضاء وقت كافي لإصدار الأحكام
للمداولت واتخاذ قرار. وصرح بأأنه ل يرى أأي ضرورة لتخاذ قرار لمجرد اتخاذ قرار "في هذا المكان وفي هذا الزمان" بالرغم 

ه. وبالرغم من ذلك، في نهاية من أأنه كان يبدو، في البداية، أأن لذلك مزايا وأأنه يجب أأن يكون هناك شيء يمكن التداول بشأأن
 اء مضطرة لتخاذ قرار في حينها.المطاف، لم يبدو أأن الدول الأعض

وردا على ذلك، صرح الرئيس بأأنه لم تكن هناك نية لإجبار الوفد على اتخاذ قرار، ولكن كانت الدول الأعضاء منهمكة  .539
ئيس لعرضه الاقتراح. وقال أأن فكرته كانت تتعلق في رد فعل أأولي يتعلق بالقتراح. وعبر الرئيس عن شكره لنائب الر 

بالحصول على رد فعل أأولي من الوفود لكنه يفهم أأن أأي وفد عليه الرجوع اإلى مجموعته للتشاور معها حول الموضوع. واس تمرت 
جراء مناقشات عادية ول فقرات ح المناقشات في صباح اليوم التالي. وصرح الرئيس قبل الجلسة الختامية، أأنه يعتزم دعوة اإ

 أأخرى على جدول الأعمال.

لى دمج عناصر الاقتراحات الأخرى وعبر وفد  .520 ش يلي عن شكره لنائب الرئيس على الاقتراح البديل والذي سعى اإ
مع بعض الإضافات. وكما سمعت الدول الأعضاء، كان الاقتراح جزء من مناقشة أأكثر شمولية حول الحوكمة، لكنه لم يسع اإلى 

عادة التقييم.  1025عضاء في السير قدما في مجال معين يتعلق بتعزيز كفاءة الاجتماعات في عام مساعدة الدول الأ  بناء على اإ
وقد أأظهر رغبة في القيام بتنظيم عمل الدول الأعضاء بصورة أأفضل، حتى يكون ذو صلة بصورة أأكبر، بناء على الخبرة 

عناصر جديدة في الاقتراح كما ذكر الرئيس وأأنه كان ينظر فيها مع المتعلقة باجتماعات العام الحالي. وقال الوفد أأن هناك 
آراء الوفود الأخرى.سلطات بلاده. وأأكد الوفد على تقديره للاقتراح وعبر عن س  عادته لسماع أ
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لى اتخاذ  .522 وعبر وفد الصين عن شكره لنائب الرئيس على الاقتراح. وكما صرح في اليوم السابق، كانت الصين تسعى اإ
زيد من الإجراءات التي تتعلق بتحسين كفاءة اجتماعاتها. أأما بالنس بة للاإجراءات قصيرة المدى في الاقتراح، قال لم الويبو

الوفد أأنه يتمتع بالمرونة وأأنه يتقبل الاقتراحات وسوف يقوم بالمشاركة بفاعلية في أأي مناقشات ذات صلة. وأأكد على أأن 
نه ينبغي أأن دى وتتضمن العديد من العناصر. ولذلك حذر الدول الأعضاء من أأ الحوكمة كانت قضية معقدة للغاية وطويلة الم

 تكون واقعية وحصيفة.

وعبر وفد سويسرا عن رغبته في التعبير عن نفس التعليقات التي قدمتها الوفود الأخرى والمتعلقة بشكر نائب الرئيس  .521
اولة السير قدما بشأأن هذه المسأألة التي تتمتع بأأهمية عن كافة ما قام به من جهود. فقد قام نائب الرئيس بجهد جهيد في مح

بالغة. وعبر الوفد عن رغبته بالتعاون مع من يعتقدون أأنه من المهم بالنس بة للدول الأعضاء أأن تقوم باتخاذ عدد من الإجراءات 
لى توافق في الرأأي بهذا الشأأن. وعبر عن اعتقاده بأأنه على الدول الأعضاء أأن تبدأأ في  المؤقتة على الأقل، ما أأن يتم التوصل اإ

لى اتفاق بشأأن بعض الفقرات ) في النقطتين الأوليين في الاقتراح( للتقدم بعض الخطوات  لى التوصل اإ العمل على التوصل اإ
ذا وافق الجميع على انتهاء  للأمام. وقد أأدرك الوفد أأيضا أأن الدول الأعضاء تتحمل مسؤولية معرفة القواعد. وأأكد على أأنه اإ

ج الوارد في جتماعات الساعة السادسة فاإن ذلك س يكون مؤشرا جيدا وخطوة في الاتجاه الصحيح. وأأيد الوفد النهالا
 الاقتراح.

وعبر وفد بولندا عن شكره لنائب الرئيس على الاقتراح المقدم. وعبر عن رغبته في أأن يشكر وفود بلجيكا والمكس يك  .523
نجازه والاقتر  س بانيا على العمل الذي تم اإ احات المقدمة في بداية الدورة. وعبر عن تأأييده للنهج الثنائي الاتجاه، ولذلك أأيد واإ

الاقتراح المطروح في الخيار الأول. وكان مدركا تماما أأن المناقشات المتعلقة بالحوكمة كانت مس تمرة لعدة س نوات بدون أأية 
مام وهو أأمر س يكون غاية نتائج. وتقدم الوفد بنصيحة مؤداها أأن تقوم الدول الأعضاء باتخاذ خط وة صغيرة، على الأقل، للأ

 طبع، بالنغماس في مناقشات أأشمل.في الأهمية بالنس بة لها، ثم يقوموا،فيما بعد بال 

وعبر وفد غواتيمال عن شكره لنائب الرئيس على الوثيقة التي قام بتوزيعها. وشعر أأن الوثيقة تضمنت بعض  .522
ساعد الدول الأعضاء على عقد اجتماعات أأكثر كفاءة. وقال الوفد أأنه سيس تمر في تحليل الإجراءات الخاصة والتي يمكنها أأن ت 

 بمزيد من التعليقات في وقت لحق.الاقتراح وسوف يتقدم 

وعبر وفد الجمهورية التش يكية عن شكره لنائب الرئيس على الاقتراح والذي قام بتجميع عدد من وجهات النظر  .525
ناء الدورة الحالية والماضية. وبالرغم من أأن الوفد لم يتشاور حول هذه المسأألة بصفة خاصة ووجهات مختلفة والتي عرضت أأث 

لى نتائج كبيرة،  مع وفد بولندا، فيبدو أأن مندوب بولندا قد قرأأ من الورقة أأمام المتحدث. وقال الوفد أأنه عد محاولة التوصل اإ
ت كبيرة تس تغرق وقتا طويلا. ورأأي الوفد أأن اقتراح نائب يكون أأحيانا من المهم أأن نقوم بخطوات صغيرة بدل من قفزا

الرئيس يتضمن بعض الخطوات الصغيرة ولكنها حكيمة والتي نادت بها العديد من الوفود بل ربما كل الوفود. ولذلك، س يكون 
 م بمشاورات أأخرى حول خطوات أأكبر.من الحكمة بالنس بة للدول الأعضاء أأن تبدأأ بذلك ثم تحاول القيا

ال وفد س نغافورة أأنه معروف عنه أأنه يمارس قدر كبير من الحرص قبل التحدث لذلك فقد اس تطاعت دولته بقدر وق .526
ذا لم يأأخذ الكلمة ويشكر وفود بلجيكا  بس يط أأن تظهر كفاءة. وقد أأخذ الكلمة لأنه ظن أأنه س يظهر قدرا من اللامبالة اإ

س بانيا على الاقتراح، ويشكر نائب الرئيس  لى المناقشات الجارية،  شعر الوفد والمكس يك واإ على عمله الجاد. وبعد الاس تماع اإ
لى الجميع  ذا لم تقم الدول الأعضاء بتحقيق قدر من التقدم بشأأن هذه المسأألة وخاصة بعد الاس تماع اإ أأنه س يكون من المؤسف اإ

الاجتماعات الساعة السادسة  وهم يناقشون نقاط مسودة الورقة، والتي كان معظمها نقاط أأساس ية ومنطقية، مثل انتهاء
جراءات قصيرة المدى أأول، لأنه على المرء تعلم السير  مساء. وعبر الوفد عن رغبته في أأن تقوم لجنة البرنامج والميزانية باتخاذ اإ

ذا تمكنت الدول الأعضاء من تحقيق تقدما وانتهاز الفرصة للقيام بخطوة صغير  ة قبل أأن يتعلم الطيران. وشعر الوفد أأنه اإ
 فعلوا شيئا جيدا من أأجل أأنفسهم. فسيشعر أأن الجميع قد
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وأأكد الرئيس على التفاهم الذي يتعلق بأأن المناقشات هي مناقشات أأولية فقط. وأأكد على أأن الدول الأعضاء يمكنها أأن  .527
ة والتي من المؤمل تشكر نائب الرئيس أأو تش يد بجهوده الرائعة المتعلقة بالقتراح. ورأأي أأن الوفود قد قامت بتفاعلات بناء

أأن تقودها اإلى تحقيق شيء ملموس. وأأضاف الرئيس أأن الدول الأعضاء س يكون لديها وقت كافي للتفكير خارج الاجتماع 
قليمية. ودعا نائب الرئيس  لى التعليق على ملاحظات الوفود.واستشارة مجموعاتها الإ  اإ

س بانيا( عن شكره للوفود التي دعمت  .528 جهوده وعلى التعليقات التي تقدموا بها والتي قامت وعبر نائب الرئيس )اإ
بدراس تها بعناية والتي أأظهرت أأيضا اهتمامهم الكبير بالقتراح. لقد كان من الصعب بحق اتخاذ قرارا عند وجود اقتراحات 

ذا  جديدة ولم يكن الجميع يعرفون تبعات مثل هذا القرار. ولكن من وجهة نظره أأن الدول الأعضاء يمكنها العمل معا لمعرفة ما اإ
كان يمكنها التفاق بشأأن بعض الاقتراحات. وصرح بأأنه ل يحاول الضغط على أأي وفود للموافقة على أأمر ل يفضلونه لكن 

لى اتفاق حول بعض الإجراءات قصيرة المدى. وسوف يكون  كان التفاهم العام هو أأن هناك بعض الاهتمام بالسعي للتوصل اإ
ذا قامت الوفود جراءات أأخرى. وأأقر أأن النص  ممتنا اإ لى بعض الإجراءات التي تس تطيع التفاق بشأأنها أأو اقتراح اإ بالإشارة اإ

يعتمد على الاقتراح الأصلي الذي شارك فيه عدد من الوفود، بما فيها وفده، لكن الورقة تمت صياغتها نتيجة للمناقشات مع 

نها تقدر وجود الوفود الأخرى. وصرح بأأنه بناء على الحوارات التي جرت  قليمية والوفود الأخرى، فاإ مع المجموعات الإ
جراءات  لى اإ ذا أأمكن القيام بذلك في اليوم التالي، فقد تتمكن الدول الأعضاء من التوصل اإ اقتراحات حقيقية بشأأن الصياغة. واإ

طار للاس تمرار في مناقشات أأشمل حول الحوكمة. وقال نائ ب الرئيس أأنه يرحب بالمزيد من تفيد الجميع، ويمكنها التفاق بشأأن اإ
ذا كانت الوفود قادرة على التوصل اإ   لى اتفاق في اليوم التالي.التعليقات لمعرفة ما اإ

ن المناقشات ستس تأأنف في اليوم التالي.وعبر ال .529  رئيس عن شكره لنائب الرئيس وقال اإ

عادة فتح مناقشة  .550 ليه  10 البندودعا الرئيس، عند اإ لى تذكير الحضور بما توصلوا اإ على جدول الأعمال، نائب الرئيس اإ
ذا كانت لديه أأفكار تتعلق بهذه الفقرة. وأأبلغ الرئيس  ذا كان قد قام بأأي مشاورات أأو اإ بشأأن مسائل الحوكمة وأأن يبلغها بما اإ

ندونيس يا لتق   الرأأي القانوني حول المسأألة.ديمالحضور أأيضا بأأن المستشار القانوني متواجد بناء على طلب وفد اإ

س بانيا( عن شكره للوفود على التعليقات العامة التي قدموها في اليوم السابق وخاصة الوفد  .552 وعبر نائب الرئيس )اإ
الذي قدم تعليقات ملموسة له. وقد أأقر أأن بعض الإجراءات قصيرة المدى كانت طموحة بالرغم من أأنها ينبغي أأن تكون 

ذا لم يكن لدى الدول الأعضاء طموحة حتى تتمكن الد لى اتفاق. وبالرغم من ذلك، حذر من انه اإ ول الأعضاء من التوصل اإ
نه ل يدري متى سيتمكنون من أأن يكونوا طموحين. وقال أأن الدول الأعضاء ترغب في تضمين العناصر التي  أأهداف ضخمة فاإ

دخالها على النص. وفيما يتعلق بالإجراء قصير المدى تضمن تحقيق توافق في الرأأي وأأنه سوف يقوم بشرح التعديلات التي  تم اإ
ذا أأراد ان يس تمر الاجتماع فترة أأطول حتى  الأول، رأأى عدد من الوفود أأن الرئيس يجب أأن تتوافر له مساحة للمناورة اإ

لى الساعة  لى اتفاق. ولذلك، فاإن الإشارة اإ ذا أأراد اس تخدام وق  7يتوصل اإ ته بصورة تتميز مساء سيتم حذفها لأن الرئيس اإ
جراءات ثورية بأأي حال من  جراءات جديدة والتي لم تكن اإ نه سيس تطيع تحقيق ذلك. ثم كانت هناك ثلاثة اإ بالكفاءة فاإ

لى اتفاق حول أأمور  الأحوال. ويمكن أأن تساعد الدول الأعضاء في عملية اتخاذ القرارات وتوضح أأنهم قادرين على التوصل اإ
لى توفير  صغيرة. وبداية، كان هناك طلب لى الأمانة بالس تمرار في جهودها التي ترمي اإ بكافة اللغات الرسمية  الوثائقمقدم اإ

قبل الاجتماعات بشهرين. ولم تكن هذه النقطة هامة فحسب ولكنها كانت مفيدة لكافة الوفود وتمكنها من المشاركة بصورة أأكثر 
ق بترش يح الرئيس ونواب الرئيس مبكرا بقدر الإمكان بحيث فاعلية في الاجتماعات. وكانت النقطة الثانية هي طلب يتعل

عداد للاجتماع قبل انتخابهم بصورة رسمية. وهذه أأحد الأفكار التي تساعد الدول  ن أأمكن، لهم للاإ يتوافر الوقت اللازم، اإ
الاختلافات  –ها الأعضاء في عملها. ثالثا، هناك مسأألة مأأخوذة عن اقتراحات أأخرى، واس تطاع المستشار القانوني توضيح 

في الوظائف بين لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق. ورأأي نائب الرئيس أأن هذا الأمر س يكون هاما بالنس بة للمناقشات 
لى أأربعة أأيام في المتوسط. وقد تسبب هذا الاقتراح  لى تقليل مدة الاجتماعات من خمسة أأيام اإ المس تقبلية. وقال أأنه قد أألمح اإ

ن أأمكن، للمناورة بحيث ل يتم تحديد كيفية عمل الوفود في بعض المخ اوف لدى بعض الوفود ولذلك يجب ترك مجال، اإ
جراءات قصيرة المدى،  بصرامة. وفي النهاية، اقترح نائب الرئيس قرارا يقوم على أأساس جانبين. أأحدهما يتعلق بقرار محتمل، اإ
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ة مفاوضاتها في المس تقبل. وكان من المهم تضمين هذه النقطة لأنها لكن أأيضا جدول زمي لكيفية قيام الدول الأعضاء بهيكل
عداد المناقشات في الجمعية العامة  جراء  –ضرورية بالنس بة للعديد من الوفود حتى تتمكن من اإ مكانية اإ ويكون لديها اإ

دخالها. وأأض نه مشاورات من الآن وحتى بداية الجمعية العامة. وهذا هو ملخص التغييرات التي تم اإ اف أأنه من وجهة نظره فاإ
ذا كان الاقتراح يتعا  رض أأم ل مع النظام الداخلي.س يكون من المفيد الحصول على رأأي قانوني حول التغييرات ومعرفة ما اإ

لى أأن العديد من  .551 لى أأن أأي ردود أأفعال عليها س تكون أأولية، كما فهم. وأأشار اإ لى العناصر الجديدة، واإ وأأشار الرئيس اإ
 ديدة قد نشأأت عن اقتراحات معينة والتي كانت جزء من المناقشات الكلية حول اإصلاحات الحوكمة.التغييرات الج

 حات الحالية التي تتعلق بالحوكمةوردا على التوضيح المطلوب، قال المستشار القانوني أأنه ل يرى أأي أأمر في الاقترا .553
رة أأخرى، لم ير أأي مشكلة قانونية تتعلق بهذه الاقتراحات. . وبعباالويبويتعارض مع أأي من قواعد النظام الداخلي المطبقة في 

لى أأنه في بعض الاقتراحات، على سبيل المثال، طالبت الوفود الأمانة بأأن تبلغ الدول الأعضاء بتقس يم المسؤوليات  وأأشار اإ
، أأن مسؤوليات لجنة التنس يق بين لجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق. ويمكن القيام بذلك لكن، كما تعلم الدول الأعضاء

بينما نجد أأن لجنة البرنامج والميزانية هي لجنة تابعة للجمعية العامة. واختتم قائلا أأنه من وجهة النظر  الويبومذكورة في اتفاقية 
 وجد أأي مشكلة تتعلق بالقتراحات.القانونية، فلا ت

لى أأنه بالرغم من أأنه ليس خبيرا قانونيا ف وأأشار وفد الهند .552 في المنظمات الدولية، فاإن لديه سؤال للمستشار القانوني. اإ
ذا كان نفس الشىء ينطبق على  6صباحا وحتى  20يتم تنظيم الاجتماع من الساعة   الويبومساء، وأأراد الوفد أأن يعرف ما اإ

 أأم ل.

احدة ظهرا و من الثالثة صباحا وحتى الو  20من  الويبونه عادة ما تنظم الاجتماعات في ورد المستشار القانوني قائلا اإ  .555
عصرا وحتى السادسة مساء. لكن من وجهة نظره، أأن الاقتراح المتعلق بالحوكمة كان رد فعل على ممارسات وأأنه حدث، عدة 
مرات، أأن امتدت الاجتماعات لما بعد الساعة السادسة. وبالرغم من أأن الوقت الرسمي المحدد هو "حتى السادسة مساء" 

 ة السادسة حتى عند عدم توقع ذلك.ات فترة أأطول بعد الساعفقد اس تمرت الاجتماع

حدى المسائل التي تم تلقي ردود فعل أأولية عليها في النسخة السابقة من اقتراح  .556 لى أأن هذه كانت اإ وأأشار الرئيس اإ
بداء الرأأي، على الأقل فيما يتعلق بعناصر الا ذا كانت الدول الأعضاء مس تعدة لإ قتراح، في ضوء نائب الرئيس وتساءل عما اإ

لى اتفاق حول  آراء تتعلق بجدوى التوصل اإ ذا كانت هناك أأي أ عقد المشاورات في الليلة السابقة وهذا اليوم. وتساءل عما اإ
 ه الفقرة من فقرات جدول الأعمال.أأمر يتعلق بهذ

ذا كان اً مزيدوطلب وفد الهند  .557 قد قدمت  الويبوت من الإيضاحات بشأأن جدول الاجتماعات لأنه ل يزال ل يعرف ما اإ
ذا كان نفس الأمر  الويبوجدول الاجتماعات أأم ل. ورأأي أأن  يمكنها أأن تضع جدول اجتماعات الجمعية العامة ولكنه تساءل عما اإ

ذا كان النظام الداخلي يحدد أأن الجدول من الساعة   6صباحا وحتى  20ينطبق على الاجتماعات الأخرى أأم ل. وتساءل عما اإ
ذا كان ذلك يعى أأن الدول الأعضاء قد قامت من حيث مساء في المجمل ، مع وجود استراحة غذاء. وتساءل الوفد عما اإ
 اك هذا الجدول.التطبيق بانته

لى أأن الاجتماعات تس تمر من الساعة وأأوضح المستشار القانوني أأنه لم يقل اإ  .558 صباحا  20ن هناك قاعدة محددة تشير اإ
لى أأن الأمانة كانت تقوم دائما بتنظيم وحتى الواحدة ظهرا ومن الساعة الثالث ة عصرا وحتى السادسة مساء. لكنه كان يشير اإ

الاجتماعات كما ذكر المندوب تماما كما تفعل الأمم المتحدة من العاشرة وحتى الواحدة ومن الثالثة وحتى السادسة وهذا هو 
لى أأنه يمكن للدول الأعضاء أأن تحدد ا لفترة التي يجب أأن يس تغرقها الاجتماع وأأسرع بالقول أأن نطاق الاجتماع المتوقع. وأأشار اإ

 سادسة.الاجتماعات في السابق كانت تمتد أأحيانا لما بعد ال 
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لى القاعدة  .559 ومن وجهة نظر . للويبو( من النظام الداخلي 2)23وأأكد وفد الجزائر على السلطات العامة للرئيس مشيرا اإ
ن البند المذكور يوفر الحرية الكاملة غلاق الجلسات وفقا لتقديرهم. ولذلك، تساءل عما  الوفد فاإ للرئيس، أأو الرؤساء، بفتح واإ

ذا كان تقليص هذه السلطات بصورة ما وفرض انتهاء الاجتماع الساعة السادسة مساء والقول بأأنه يمكن تمديد المناقشات في  اإ
وغلق اجتماعاته وفقا لما يراه مناس با. ولذلك عبر الحالت الاس تثنائية يمثل في حد ذاته تقليصا لسلطات الرئيس المتعلقة بفتح 

 عن رغبته في الحصول على رأأي قانوني أأكثر تفصيلا حول هذا الموضوع.

لى القاعدة  .560  "يعلن من النظام الداخلي والتي تنص على 23وردا على ذلك أأشار المستشار القانوني أأن الوفد قد أأشار اإ
م مثال على اقتراح الأمانة أأن يس تمر الاجتماع من العاشرة وحتى الواحدة ومن ". وقدوانتهائه الاجتماعالرئيس عن بداية و

الثالثة وحتى السادسة. في الساعة العاشرة يعلن الرئيس بدء الاجتماع. وفي الساعة السادسة، بافتراض انتهاء الاجتماع 
ذا اس تمر الاجتماع ح علان انتهاء الاجتماع. واإ تى منتصف الليل، يعلن الرئيس أأن الاجتماع الساعة السادسة، يقوم الرئيس باإ

انتهيى في منتصف الليل. وبعبارة أأخرى، فاإن افتراض أأن الاجتماعات بصفة عامة تعقد من العاشرة صباحا وحتى الواحدة 
ظهرا ومن الثالثة عصرا وحتى السادسة مساء ل يعى أأن الرئيس ل يمكنه أأن يقرر أأن يس تمر الاجتماع لما بعد الساعة 

 سيس تمر بعد الساعة السادسة مساء.سادسة مساء أأو أأن الدول الأعضاء ل يمكنها أأن تقرر أأن الاجتماع ال 

ولخص الرئيس المناقشات وأأكد على أأنه أأمام الوفود اقتراح حول الإجراءات قصيرة المدى والتي أأيدتها معظم الوفود.  .562
لإجراءات في هذه المرحلة مع اعتبار أأن الاقتراحات يجب ويوجد لدى بعض الوفود تحفظات حول أأهمية وملائمة اتخاذ هذه ا

أأن تكون جزء من العملية العامة. وكانت بعض الوفود تحث على تبنيها وقالت أأن هذه الإجراءات هي "الثمار الدانية" والتي 
أأخوذة من اقتراحات حان قطافها. وأأكد على أأن الفقرتين الأوليين تحدثا عن الإجراءات قصيرة المدى والتي تضمنت عناصر م

معينة )اقتراح المجموعة الأفريقية على سبيل المثال(. ويمكن للاإجراءات قصيرة المدى أأن تحسن الكفاءة ويكون لها أأثرا 
لى أأن  اقتصاديا على عمل المنظمة. وكانت الفقرة الثانية تمثل اس تعراضا للالتزام المتعلق بتأأثير هذه الإجراءات. وأأشار الرئيس اإ

لى التزام معين وأأعطت الإشارة الفقرة ا لأولى والفقرة الثانية كانتا جزءا من القرار قصير المدى، بينما أأشارت الفقرة الثالثة اإ
آراء  ذا كان لدى بعض الوفود أأس ئلة أأو أ للجمعية العامة لإطلاق عملية مهيكلة بناء على طلب الوفود. وتساءل الرئيس عما اإ

مكانية عادة التفكير في المسأألة لترى  حول الملخص الذي قدمه بشأأن اإ لى تسوية. ورأأي أأن الوفود يمكنها التشاور واإ التوصل اإ
ذا كان يمكن للاجتما لى قرار.ما اإ  ع تمكينهم من التوصل اإ

لى أأن هناك العديد  .561 ورأأي وفد الهند أأن بعض الوفود قد تكون مهتمة بتقديم بعض الأفكار الجديدة والبناءة. وأأشار اإ
لى التشجيع على القيام بشيء. وعبر عن فهمه أأن من فقرات القرارات  جراءات لكنه يحتاج اإ لى تبي اإ ل يحتاج الاجتماع فيها اإ

هناك بعض العناصر التي ل تس تهدف الدول الأعضاء أأو الأمانة. وقال الوفد أأنه س يترك القرار في يد الرئيس وتساءل عما كان 
جراءات.من الممكن تحس  ين الكفاءة دون تبي أأي اإ

لى المساعدة على و  .563 ذا كان تعديل الصياغة لجعلها أأش به بتوصية عامة بدل من تعليمات س يؤدي اإ تساءل الرئيس عما اإ
ذا كانت الإجابة بنعم، فقد شجع الوفود على عقد مشاورا لى اتفاق أأم ل. واإ  ت مع نائب الرئيس حول هذا الأمر.التوصل اإ

يران الإسلامية عن شكره لنائب الرئيس على الاقتراح. وأأكد الوفد على أأنه اقترح صياغة جديدة  .562 وعبر وفد جمهورية اإ
. وهي تنص على ما يلي :"توصي لجنة البرنامج والميزانية الجمعية العامة 10 ح كجزء من البندوطالب توزيع الاقترا 3للفقرة 

وتقديم  الويبوفي والممارسات القائمة  والهيكلاف رئيس اللجنة لمراجعة الحوكمة بعقد مشاورات غير رسمية مفتوحة تحت اإشر 
رشاد ومراقبة  الرئاس ية الهيئات، بهدف تعزيز قدرة التوصيات المناس بة بشأأنها  كلمع أأخذ  فعاليتها،المنظمة وزيادة  عملعلى اإ

الدورة التالية للجنة البرنامج والميزانية والجمعية العامة  الرئيس نتائج المداولت اإلىحات ذات الصلة في الحس بان. ويرفع الاقترا
 ."بشأأنها واتخاذ قرار للنظر فيها 1025لعام 
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دراجهنه تم الرئيس الوفد على اقتراحه وقال اإ  وشكر .565 في الاقتراح الرئيسي والذي كان يمثل أأساس المناقشات.  اإ
ذا كان لدى وفود أأخرى اقتراحات لأن بعض الوفود عبرت في البداية عن تحفظات حول مختلف عناصر  وتساءل عما اإ

آرائها.الاقتراح. وشج  ع هذه الوفود على مشاركة أ

ضافة بعض العبارات والتي قام  .566 يران الإسلامية وأأراد اإ ندونيس يا عن تأأييده للاقتراح المقدم من جمهورية اإ وعبر وفد اإ
لى نائب الرئيس هذا الصباح.  بتقديمها بالفعل اإ

ندونيس يا بقراءة اقتراحه الذي نص على ما يلي:"وبناء على طلب الر  .567 توصي لجنة البرنامج والميزانية ئيس، قام وفد اإ
في والممارسات القائمة  والهيكلالجمعية العامة بعقد مشاورات غير رسمية مفتوحة تحت اإشراف رئيس اللجنة لمراجعة الحوكمة 

عداد  الويبوأأمانة طالبة "وم –دة " وأأضاف نقطة جدي،وتقديم التوصيات المناس بة بشأأنها الويبو جراء دراسات مقارنة واإ باإ
 الهيئاتبهدف تعزيز قدرة الأمم المتحدة المتخصصة" وظلت العبارة التالية كما هي :"    وكالتتقارير بشأأنها حول اإصلاح 

رشاد ومراقبة  الرئاس ية  "..الحس بان حات ذات الصلة فيالاقترا كلمع أأخذ  فعاليتها،المنظمة وزيادة  عملعلى اإ

لى أأن جدوى احتفاظ الدول الأعضاء بالفقرة الثالثة   .568 ورحب الرئيس بكافة التعديلات على الفقرة الثالثة لكنه أأشار اإ
ذا كانوا سيتفقون بشأأن حزمة  س يعتمد على اتخاذ قرار بشأأن بقية الوثيقة. وشجع الوفود على التشاور حولها بحيث يرون ما اإ

لى بعض ال وفود ل ترى أأن هناك أأهمية لوجود أأي عملية مهيكلة. وصرح أأن لجنة البرنامج والميزانية ل تحتاج العناصر. وأأشار اإ
لى بعض الوفود كانت ترى  لى الجمعية العامة. ومن ناحية أأخرى، أأشار اإ رسال أأي طلب مفصل لأي عملية ما أأو اقتراح اإ لى اإ اإ

اإن جدوى أأي قرار نهائي تتمثل في أأن يضم كلا العنصرين. عدم ضرورة أأخذ الإجراءات القصيرة المدى. ومن وجهة نظره، ف
وصرح بأأنه ل يقول أأن طريقة عمل التعديلات س تكون مجدية. وأأوضح أأنه ل يعرف رد فعل بعض الوفود على صياغة 
لأعضاء الاقتراح هذا لكنه أأضاف أأنه قبل وقف الاجتماع للتشاور يجب أأن تكون كافة الوفود مدركة لمواقفها. ونصح الدول ا

بأأن يفكروا في نوع القرار الذي سيتخذونه في حالة عدم وجود اتفاق بشأأن المسأألة. ويجب على الدول الأعضاء أأن تتحمل 
ي اتفاق مجدي. وأأكد  لى اإ المسؤولية وأأن تفكر دائما في خطة بديلة وتكون جاهزة في حالة عدم توصل المناقشات الحالية اإ

نفاق التنمية.ععلى أأنه أأثار نفس المسأألة فيما يت  لق بوضع تعريف لإ

آنفا، أأن الاقتراح المقدم من قبل  .569 وشكر وفد جنوب أأفريقيا نائب الرئيس على الاقتراح البناء. وقال الوفد، كما ذكر أ
س بانيا وفر للدول الأعضاء فرصة مناقشة الأمر، وهو أأمر كان الوفد يشعر بالمتنان تجاهه. ولم ير  وفود بلجيكا والمكس يك واإ
مكانية وضع المخاوف التي أأثارها وفد الجزائر في النقطة  الوفد أأي مشكلة بالنس بة للجزء العلوي من الاقتراح. وتساءل عن اإ

. وكما ذكر في اليوم السابق أأيضا، ل يوجد لديه رأأي فيما يتعلق بالخيار الأول والخيار الثاني 2الثانية، في نقطة مس تقلة بعد رقم 
لى أأنه في الوقت الحالي، لأن ه كان بالقطع ل يحبذ الخيار الثاني. أأما باقي النص في نهاية الصفحة فقد كان ل بأأس به. وأأشار اإ

لى البدء في نقطة ما وحث الوفود على التفكير  يران الإسلامية ويعتقد أأن هناك حاجة اإ اس تمع باهتمام لقتراح وفد جمهورية اإ
 بجدية في الاقتراح.

كما هو. ورأأي الوفد أأنه من المهم أأن تحدد الدول الأعضاء موقفها بوضوح وتصرح مباشرة بما  وأأيد وفد بولندا الاقتراح .570
نتريده "في الوقت الحاضر" ولي ، في لجنة ول الأعضاء، يتوقف عليها، كما تدرك الدالأمر س "في نهاية الأمر". وقال الوفد اإ

لى أأن الموافقة على المس  يخص، فيماالويبوالبرنامج والميزانية وفي  لى أأنهم لم يس تطيعوا التفاق حتى الآن. وأأشار اإ ائل وأأشار اإ
دخالها، لكن ل احد يريد قبول ذلك. ومن وجهة نظر الوفد، فقد حان الوقت  كافة الوفود ترى أأن هناك تغييرات يجب اإ

على الفقرة الثالثة كما هي. للتقدم ببيان واضح حول ما يجب القيام به. وبالنس بة للفقرة الثالثة، يرى أأنهم يجب ان يوافقوا 
دخال التغييرات المقترحة مؤخرا س يجعل  الاقتراح غير مقبول بالنس بة له. وصرح الوفد بأأن اإ

لى نقطة  الرئيس وأأشار .572 لى أأن الاجتماع قد سار اإ جنة جدول الأعمال. وأأضاف أأن الل من بنود  بندسيتم فيها تعليق اإ
ليه في مرحلة لحقة. سهاماته الواضحة. وأأكد على أأن وعبر عن شكره لنا س تعود اإ ئب الرئيس على ما قام به من عمل واإ

الاجتماع سوف يعود لهذه الفقرة وأأضاف أأنه من الأفضل أأن يتم اتخاذ قرار مشترك حول "كيفية ذلك". ويمكن للوفود عقد 
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الجزائر ويجب على الأعضاء مناقشة مشاورات أأثناء فترة الاستراحة. وفيما بعد، تقوم الأمانة بتقديم التفسيرات التي طلبها وفد 
 ه الفقرة من فقرات جدول الأعمال.الخطوات التالية بشأأن هذ

ذا كان من الممكن وتساءل وفد الجزائر،  .571 عبارة تضمين الفقرة ال رغبة منه في الإسهام بصورة بناءة في الاقتراح، عما اإ
". ومن وجهة نظره لن تكون  2-23ن المساس بالقاعدة :"يجب أأل تنتهيي الاجتماعات بعد الساعة السادسة مساء بدو التالية

لى القاعدة هناك مشكل  .2-23ة في الإشارة اإ

 واعتبره اقتراحا بناءً.وشكر الرئيس الوفد على الاقتراح  .573

عادة فتح باب المناقشات حول الحوكم .572 عدادها.وأأعلن الرئيس، عند اإ  ة، أأن هناك وثيقة عمل قام نائب الرئيس بتيسير اإ

اس تمرت  مشروع القرار الذي قام بتوزيعه في اليوم السابق والذيباراغواي عن شكره لنائب الرئيس على وعبر وفد  .575
لى  الدول الأعضاء في العمل عليه. وشاركت الوفود وجهة نظر نائب الرئيس الطموحة والذي اس تمر في دعوة الدول الأعضاء اإ

ة المدى. ومن خلال وجهة النظر هذه، أأراد الوفد أأن يعبر أأن تكون أأكثر جرأأة قليلا وتحاول فحص بعض الاقتراحات قصير 
عن شكره على الوثيقة وأأراد تقديم تعليقين وربما يود تقديم اقتراح بشأأن الفقرة الثالثة. وعبر الوفد أأيضا عن رغبته في التعرف 

ذا كان لديه أأي أأفكار عن خطة  من الرئيس، طالما أأن هذا الأمر قد أأثير للمرة الثانية، عن رأأيه منذ بدء المشاورات، وما اإ
ب أأو ج أأو حتى د. وعبر الوفد عن رغبته في التعرف على الترتيب الذي خطط نائب الرئيس وضع الفقرات المقترحة فيه. 

قرار، مع تضمين التعليقات التي تم  قترح اتخاذ الفقرة الثالثة كمشروعوقال الوفد أأنه حاول التفكير في الأمر بطريقة بناءة وا
لى اتفاق في النهاية، مؤقت على الأقل، حول دراسة وتطبيق عدد من تق ديمها في الجلسة الصباحية وربما يتم التوصل اإ

الإجراءات المذكورة في الفقرة الأولى بحيث نجعل القرار قصيرا ويغطي فكرة عقد مشاورات غير رسمية أأيضا، مع القيام، في 
لى أأن الاقتراحات الواردة في  نفس الوقت، بمحاولة تضمين النقاط المطروحة في الاقتراح المشترك للثلاثة وفود. وأأشار الوفد اإ

الفقرة الأولى كان مثار الاهتمام لكن تدوينها بشكل واضح سوف يجعلها أأقوى وس يؤدي اإلى تحسين كفاءة الاجتماعات. وقال 
 لرئيس.وطالبت بمعرفة رأأي نائب ا أأنه س يقصر تعليقاته المبدئية على ما قالت للتو،

نه س يكون داعما له عند طرحه في المراجع. وقال الوفد اإ وشكر وفد الجمهورية التش يكية نائب الرئيس على الاقتراح  .576
لى أأول نقطة في الفقرة الأولى ويمكن للوفد  المناقشات. كما عبر عن شكره لوفد الجزائر على اقتراحه. وقد أأضاف توضيحا اإ

ندونيس يا. الموافقة عليه. وبالرغم من ذلك، لن  يران الإسلامية واإ يتمكن الوفد من دعم الاقتراحات التي قام بها وفدي جمهورية اإ

ضافات على الفقرة الثالثة. وفيما يتعلق بالقتراح المقدم للتو من قبل  دخال اإ وأأكد على أأن هذين الوفدين هما اللذين اقترحا اإ
لى  نتائج أأول )والمتضمنة في الفقرة الأولى( في قرارها أأو توصياتها وفد براجواي، شعر الوفد أأن على الدول الأعضاء أأن تصل اإ

من لجنة البرنامج والميزانية والجمعية العامة.  الفقرة الثانية هي عبارة عن مراجعة هذه النتائج في المس تقبل. ومن وجهة نظره، 
ام أأحدها كقرار والآخر كفقرة فرعية. وعبر يوجد منطق وراء ترتيب الفقرات الثلاثة ول يؤيد الوفد تغيير ترتيبها أأو اس تخد

 يمكن للأعضاء السير قدما. الوفد عن أأمله في أأن يكون النص متماسكا بصورة كافية بحيث

وأأخبر وفد البرازيل الاجتماع أأنه حاول التشاور مع حكومته هذا الصباح لأن التطورات خرجت عما كان مخططا له.  .577
يد الاقتراح وشارك في المناقشات من البداية لأن المسودة تضمنت بعض القضايا غير وكما ذكر في مداخلته السابقة، فقد أأ 

الخلافية التي يمكن البدء بها. وبالرغم من ذلك، خرجت الأمور عن الس يطرة لأن هناك العديد من النقاط التي تس تحق 
لى أأن الوثيقة الخاصة بالجلسة الحالية كانت أأكبر، لذلك يجابية المناقشة. وأأشار الوفد اإ  سيرى ما يمكن القيام به بصورة اإ

بلاغ الدول الأعضاء بتقس يم  لختصاره لما يمكن أأن يكون مقبول. وأأكد على أأنه يوافق على كافة الفقرات وطالب الأمانة باإ
لين كما هما الآن ن الخيار الأول والخيار الثاني غير مقبو انية ولجنة التنس يق. وقال الوفد اإ المسؤوليات بين لجنة البرنامج والميز 

وعبر عن اعتقاده في أأنه ينبغي مناقش تهما فيما بعد. وفيما يتعلق بالفقرة الثالثة، كما ذكر وفد باراغواي، اعتقد انه من الأفضل أأن 
ذا  لى أأن هذه هي القضية الأساس ية لأنه اإ يتم عقد مشاورات عندما تحصل الدول الأعضاء حول مرجعياتها. وأأشار الوفد اإ

ن الوفد ل يعرف ما الذي س يكون بالفعل أأساسا قامت الدو  طلاقها على أأساس النص كما هو مصاغ حاليا، فاإ ل الأعضاء باإ
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للمشاورات. وتبى الوفد وجهة النظر هذه لأن بعض الوفود رأأت أأن بعض النقاط التي أأثيرت أأثناء جلسة لجنة البرنامج 
 يزانية غير مقبولة بالنس بة لها.والم

عن شكره لنائب الرئيس على جهوده وعمله الجاد المتعلق بعرض بعض النقاط التي تمكن الاجتماع وعبر وفد اليابان  .578
لى أأنه يجب على الدول  من الاقتراب من "منطقة هبوط". ومثل المجموعة باء،  دعم الوفد خط الاقتراحات المطروحة وأأشار اإ

لى بما في ذلك الخيار الأول والخيار الثاني. وتعليقا على الأعضاء بذل بعض الجهد معا بشأأن القضايا الأصعب في الفقرة الأو
لى أأنهما تضمنا مجال اوسع،  يران الإسلامية على اقتراحهما لكنه أأشار اإ ندونيس يا وجمهورية اإ الفقرة الثانية، شكر الوفد وفدي اإ

ليه، وأأن الصياغة تمثل بعض التحيز ل تجاه النقاش. ولم تكن المجموعة وهو ما خرج عن نطاق ما كانت الدول الأعضاء تتطلع اإ
 التغييرات المقترحة من الوفدين. باء في موقف يمكنها من قبول

وعبر وفد بولندا عن تأأييده للبيان الذي أألقاه منسق مجموعته، الجمهورية التش يكية، وفي هذا الس ياق عبر عن رغبته  .579
في القول بأأنه يؤيد النقطة الأولى مع الإضافة التي قام بها وفد الجزائر. وفيما يتعلق بالخيار الأول والخيار الثاني أأكد الوفد على 

نه مس تعد لحذف الخيار الأول ما قاله في اليوم السابق م لى تسوية فاإ ن أأنه يؤيد الخيار الأول لكنه من منطلق التوصل اإ
يران الإسلامية على اقتراحهما لكنه أأضاف أأنه ل يمكنه قبولهما.  ندونيس يا وجمهورية اإ والخيار الثاني من النص. كما شكر وفدي اإ

 ت، رأأي الوفد أأنه يمكن بدء مشاورات غير رسمية بمناقشة المرجعيات. وفيما يتعلق بما قاله وفد البرازيل فيما يتعلق بالمرجعيا

نه يمكن التعامل مع الخيار الأول  .580 وصرح وفد كينيا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأنه، فيما يتعلق بمجموعته، فاإ
لى المزايا فيما يتعلق بمعرفة الأ  عضاء ما الذي يتفقون بشأأنه والتبعات التي قد حتى النقط التي تنتهيي بكلمة "طلب" والانتقال اإ

تنشأأ، بحيث يشارك الجميع في الأمر. وعبر الوفد عن تأأييده للفقرة الثانية، وقال أأن الدول الأعضاء يمكنها العمل على التغييرات 
يران الإسلامية. ورأأي أأن الدول الأعضاء يمكنها أأن تصل  ندونيس يا وجمهورية اإ لى تسوية فيما يتعلق المقترحة من قبل وفدي اإ اإ

 لمسأألة التي ذكرها وفد البرازيل.بكافة الاقتراحات المعروضة وتحسينها بما في ذلك ا

وعبر وفد المكس يك عن رغبته في القول، لأس باب واضحة، بأأنه يؤيد الفقرة الأولى، بما في ذلك الخيار الأول. وفيما  .582
لى الاحتفاظ بالصياغة الأصلية التي قدمها نائب الرئيس. وقال الوفد أأنه يتعلق بالفقرة الثانية والثالثة عبر الوفد عن ميله اإ 

لى الملاحظات التي تقدم بها وفد البرازيل حول المرجعيات لكن التفاهم الذي بناه من مطلق المناقشات كان  اس تمع بعناية اإ
ن المناقشات ل ينبغي أأن تقتصر على مؤداه أأن العديد من الدول الأعضاء ترى الحوكمة على أأنها مسأألة شاملة للغاية ولذ لك فاإ

المرجعيات. وبالرغم من ذلك، وكما قال وفد بولندا، يمكن خلال المشاورات غير الرسمية تحديد المرجعيات وعندها ستتعرف 
الثة كما الدول الأعضاء في هذا الوقت على ما يجب أأن تكون عليه المرجعيات. وأأكد الوفد على ميله لبقاء الفقرة الثانية والث

 ت صياغتهما من قبل نائب الرئيس.تم

وعبر وفد المملكة المتحدة عن رأأيه الإيجابي فيما يتعلق بالقتراح وعمل نائب الرئيس حول هذه المسأألة. لذلك، فقد دعم  .581
فهم أأن  العناصر التي وردت في الورقة بصورة مطلقة. وبالرغم من ذلك، فبعد الاس تماع بعناية لمخاوف الوفود الأخرى، فقد

لى أأن هذه هي العناصر الحاسمة في الاقتراح لكنه فهم أأنه من  بعض الوفود تعترض على الخيار الأول والخيار الثاني. وأأشارت اإ
لى قبول، على الأقل، الأجزاء التي تم التفاق بشأأنها، ومن خلال ما سمعه، فقد  الأصعب تقبلها. لقد كان الوفد يتطلع بالطبع اإ

طة الأولى عناصر متعلقة بالخيار الأول والخيار الثاني. وصرح الوفد بأأنه سوف يؤيد حتى الخطوات الصغيرة كان هناك في النق
التي يمكن القيام بها في الدورة الحالية لمصلحة الدول الأعضاء ولرفع مس توى الاجتماعات. ولذلك فقد صرح بأأنه في حالة تمكن 

لى توافق كافي في  ن الوفد سوف يقوم بالطبع بتأأييدها ويأأمل الدول الأعضاء من الوصول اإ الرأأي حول هذه النقاط الأولى، فاإ
لة أأن تقوم اللجنة في الدورة القادمة بمناقشة القضايا الواردة في الخيار الأول والخيار الثاني. وفيما يتعلق بالفقرة الثالثة، فاإن الجم

يمكن عقد اجتماع للتشاور" لأنه ل يوجد أأن تنص على "الأخيرة، فقد اقترح الوفد تغييرها، وبدل من "مشاورات" يجب 
لى أأنه كانت هناك قضايا هامة أأخرى تحتاج للمناقشة، واق وقت كاف ترح أأن يتم لعقد مناقشات قبل الجمعية العامة. وأأشار اإ

 وضعها في نموذج موحد.
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لى  .583 يران الإسلامية عن تأأخره في الوصول وأأخبر الاجتماع أأنه، من المؤسف، أأنه لم يس تمع اإ واعتذر وفد جمهورية اإ
ذات الصلة والاقتراحات  الوثائقاقتراح وفد البرازيل لكنه يريد أأن يثير نقطة تتعلق بالقتراح. وصرح بأأن اقتراحه يعتمد على 

نه حاول أأن يج لى أأنه يفضل تقديم الفقرة الثالثة لتصبح الفقرة الأولى. المطروحة حتى الآن. وقال اإ عله موجزا ومنظما. وأأشار اإ
 أأنه ل يوافق على الخيار الأول. وفيما يتعلق بالخيار الأول والخيار الثاني، قال الوفد

لقاء كلمات، أأن يقوم نائب الرئيس بعرض كيفية رؤيته لهذه ال  .582 عناصر، وكيفية واقترح الرئيس، طالما ل يوجد طلبات لإ
 ات التي قام بها.المزج بينها وبين المعلومات التي حصل عليها من خلال المشاور

س بانيا( عن شكره للوفود لأن بيانات الرئيس قد أأوضحت له أأن هناك رغبة في أأن تكون أأكثر  .585 وعبر نائب الرئيس )اإ
حول الفقرة الأولى والفقرة الثانية والفقرة الثالثة( على جرأأة مما كانت عليه في الماي. ووافقت كافة الوفود )فيما يتعلق بقرار 

تفاق. وقد أأوصى بأأن تقوم الدول الأعضاء بعقد مناقشات حول كافة الفقرات المختلفة ثم تقوم باتخاذ قرار  لى اإ ضرورة التوصل اإ
نه لن يكون من الواضح ما الذي سيتم بالن  ذا قصروا مناقشاتهم على نقاط محددة فاإ س بة للنقاط التالية. وقال أأنه شامل لأنهم اإ

دخال تغييرات طفيفة عليها )فيما يتعلق بعدم اس تمرار  لى المجالت التي تم اإ نه يرغب في الإشارة اإ لى المناقشة فاإ بعد اس تماعه اإ
الاجتماعات بعد الساعة السادسة مساء(  وكما قال وفد الجزائر، يمكنهم القول "دون المساس بالنظام الداخلي"، أأو 

تشهاد بالنظام الداخلي على الأقل. ومن وجهة نظره، س يكون من الممكن تضمين هذه العبارة مع الاحتفاظ بروح الاس 
نهاء الاجتماعات في السادسة مساء(. وقال أأن الخيار الأول والخيار الثاني  التوصية بالرغم من أأنها لن تكون قاطعة )أأنه يجب اإ

 يتعلق بمس توى الطموح. ول غرو أأن الأمر لم يتجاوز ما قالته الدول الأعضاء في لم يجعلها الدول الأعضاء تتقدم للأمام فيما
لى أأنه س يكون من الصعب اختيار الخيار الثاني في الدورة الحالية واقترح أأن تعمل الوفود على الفقرة الأولى  الماي.  وأأشار اإ

لى من الخيار الأول للتوصل اإلى صياغة أألطف وأأقل تقييدا، دون وضع حد ص ارم لعدد أأيام الاجتماعات. وتوجه بالنصح اإ
ذا تم التوصل  دخال تغييرات طفيفة على الفقرة الثالثة، اإ مكانية اإ الدول الأعضاء بالتركيز على الفقرة الأولى من الخيار الأول واإ

ذا كان سيتم التفا لى اتفاق. وأأبلغ الاجتماع أأن لديه بعض العبارات التي يقترح عرضها لمعرفة ما اإ لى أأن اإ ق بشأأنها. وأأشار اإ
يران الإسلامية، والذي أأيده عدد من الوفود والذي يتعلق بفكرة مشاورات غير رسمية  الوفود يمكنها البدء باقتراح جمهورية اإ

 قتراحات التي تم طرحها حتى الآن.مفتوحة أأو فكرة القيام بعمل مشاورات غير رسمية حول كافة الا

نها يجب أأن تكون حريصة بشأأن ما توافق عليه واقترح أأن يعمل نائب الرئيس وحذر الرئيس الدول الأعضاء من أأ  .586
عدادعلى  عداد الوثيقة الجديدة.  بنودمن ة جديدة. وقام بتعليق مناقشة هذا البند وثيق اإ  جدول الأعمال حتى الانتهاء من اإ

عداد تقر  .587 لى ما ذكره نائب الرئيس للتو وهو مطالبة الأمانة باإ ير حول ممارسات المنظمات الأخرى وأأشار وفد بولندا اإ
ضافية، وكيفي ترغ ضافيين، وتكلفة اإ ب الأمانة في القيام وتساءل عن أأثر ذلك على الأمانة، وهل يعى ذلك حاجتها لموظفين اإ

 بهذا الأمر.

لى  وعاد .588  عرض النص الجديد.وطلب من نائبه جدول الأعمال بندالرئيس اإ

س بانيا( عن شكره للوف .589  يكن من السهل التوصل اإلى حل مرض ود على تعاونها وخاصة أأنه لموعبر نائب الرئيس)اإ
رضاء كافة الوفود باقتراحه.  بصورة كافية للجميع. وأأضاف أأنه من الواضح أأنه لن يتمكن، بالرغم من بذله لأقصى جهده، من اإ

ذا وجدوا أأنه لم يع كس كافة اهتماماتهم في وقد قام ببذل كل ما في وسعه كميسر ويأأمل أأن تشارك الدول الأعضاء معه اإ
لى التغييرات والعناصر الهامة التي يرى أأنه يجب أأن يتفقوا بشأأنها. وأأضاف أأنه يرى  نه سوف يشير اإ الاقتراح الجديد. وقال اإ
ذا كان يمكنهم التفاق  أأن هناك بعض العناصر التي تحتاج اإلى تحسين ولذلك حث الوفود على القيام بمحاولة أأخيرة لمعرفة ما اإ

ضافة فكرة مؤداها بشأأن  هذه النقاط لأنهم قضوا س نوات عديدة في مناقش تها. وقال أأنه في البداية، وفي الفقرة الأولى، قام باإ
يجاز العبارة التي تقول ان للويبوأأن الإجراءات ل يجب أأن تكون متعارضة مع النظام الداخلي  ن قام باإ . علاوة على ذلك، فاإ

لى أأنه " في حالت اس تثنائية فقط، بشرط أأن يرى  الاجتماعات "يجب السعي لإنهائها في السادسة مساء". وأأشار النص اإ
رئيس الاجتماع أأن تمديد فترة الاجتماع أأمرا ضروريا للحصول على نتائج مرضية، يتم تمديد الاجتماع ويفضل أأن يكون ذلك 
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الأفضلية ولذلك فلم تكن كثيرة حتى السابعة مساء"، ومن خلال اس تخدام كلمة "يفضل" لأن الوفود كانت تتحدث عن 
المطالب. وفيما يتعلق بالنقطة الأخيرة في الفصل الأول، كان يرى أأن الدول الأعضاء قد اس تمتع لبعضها بعضا للتعرف على 
مس توى الطموح. وقال أأنه قام بحذف الخيارين الذين ل يمكن التفاق عليهم. كما قام أأيضا بحذف الفقرة )ب( لأنه لم ير أأنه 

عادة صياغتها لتصبح مرنة بقدر الإمكان. وحث الدول يم لى اتفاق في الوقت الحالي بشأأنها وقام باإ كن للأعضاء التوصل اإ
الأعضاء على النظر في الصياغة لأنه قام باس تخدام تعبيرات مثل "اعتبارها أأساس" كلما أأمكن و"بدون التأأثير على الأولويات 

عتقد أأن اللغة المس تخدمة تعطي المرونة الضرورية بحيث يمكن تغطية الاهتمامات " و"السعي لتجنب". واللويبوالمعيارية 
والأولويات المعيارية والأمور التي تقلق الوفود بطريقة أأو بأأخرى. وتمت صياغة النقطة محل النقاش كما يلي "اعتبار الس نة 

والسعي لتجنب تجاوز اإجمالي عدد أأيام الاجتماعات  ،للويبوالماضية كأساس، كلما أأمكن ودون التأأثير على الأولويات المعيارية 
الرسمية أأثناء العام". وتحدث النص الجديد أأيضا عن المشاورات من خلال المشاركة المفتوحة والمغلقة. ومن وجهة نظره، فاإن 

ذا رأأي رئيس لجنة البرنامج والميز  انية أأن ذلك مناس با، أأكثر فقرة أأهمية تضمنت المسائل التي اتفقوا حولها. وقال بداية أأنه اإ
نه سيتم بدء مشاورات غير رسمية حول المسائل المتعلقة بالحوكمة ويتم تقديم نتائج هذه المشاورات اإلى لجنة البرنامج  فاإ

 قاده بأأن هناك اتفاق بهذا الشأأن.والميزانية والجمعية العامة في العام التالي. وعبر نائب الرئيس عن اعت

آنفا، والذي كان يتعلق بتقرير حول الدراسات  وأأشار وفد بولندا، ردا على .590 بيان نائب الرئيس، اإلى سؤاله الذي طرحه أ
ذا كان مثل هذا التقرير سيتطلب  هيئاتالمقارنة الخاصة بهيكل الحوكمة في  آنفا عما اإ الأمم المتحدة الأخرى. وذكر أأنه قد تساءل أ

 تكلفة جديدة وموظفين جدد أأو أأي شيء من هذا القبيل.

ضافية لإعداد تقرير على النحو المطلوب، ورداً ع .592 لى موارد اإ ن الأمانة لن تحتاج اإ لى ذلك، قال المستشار القانوني اإ
رسال اس تبيان اإلى وكالت الأمم المتحدة الأخرى والحصول على الردود وتجميعها  عداده سيس تغرق وقتا لأنه يتضمن اإ ولكن اإ

 في تقرير لإرساله اإلى لجنة البرنامج والميزانية.

وأأعرب وفد المكس يك عن تأأييده للنص المقترح. وأأحاط علما بأأنه على الرغم من أأنه لم يكن على النحو الذي أأراده،  .591
نه، مع ذلك، نص متوازن تضمن، بطريقة أأو أأخرى، كافة الاهتمامات التي ذكرتها الدول الأعضاء. ومن أأجل تحقيق تقدم  فاإ

 الاقتراح، وأأعرب أأن أأمله بأأن توافق عليه الوفود الأخرى كذلك.ونظرا لأن الوقت كان يوشك أأن ينفد، أأيد الوفد 

يران وشكر وفد جمهورية  .593  2الإسلامية نائب الرئيس وأأثى على تيسيره للعملية. ولم يكن الوفد على ثقة بالنقطة اإ
لمراجعة الحوكمة  "، ولكن يمكن قبولها شريطة أأن يتم استبدال عبارة 2في الفقرة  6والنقطة  مساء" السابعة"حتى الساعة 

 ."لمعالجة"بكلمة  3في الفقرة  "والهيكل والممارسات القائمة في الويبو وتقديم التوصيات المناس بة بشأأنها

وتوجه وفد اندونيس يا بالشكر اإلى نائب الرئيس على المسودة التي تم مراجعتها. وأأعرب عن تقديره لجهود نائب  .592
لى أأ  دراج رغبة الأعضاء وأأشار اإ دراجها في الفقرة الرئيس في اإ . وأأعرب الوفد عن رغبته في أأن يقترح تعديلا 2ن رغبته تم اإ

 "هيكل"وطالب باستبدال كلمة  "هيكل حوكمة وكالت الأمم المتحدة".، الجملة الأخيرة، السطر الذي يتضمن 5على النقطة 
 .الويبو""قضايا حوكمة ، التي تحدثت عن معالجة 3، وهو ما ينسجم مع الفقرة "قضايا"بكلمة 

الجمهورية التش يكية نائب الرئيس على جهوده المتواصلة وأأعرب عن أأمله بأأن تسمح الدول الأعضاء بأأن وشكر وفد  .595
نه س يوافق على  لى السادسة مساء. وقال الوفد اإ ينهيي جهوده على وجه السرعة، نظرا لأن الساعة قد وصلت بالفعل اإ

والتي  "لمعالجة قضايا حوكمة الويبو"، التي تقول 3تصحيح خطأأ مطبعي في الفقرة الاقتراح كما هو. واقترح الوفد تغييرا طفيفا ل 
. وجاء الخطأأ "أأي"وليس  "التي وردت في تقرير وحدة التفتيش المشتركة"من بين أأمور أأخرى، تلك ينبغي أأن تكون 

ئق فقط. ورأأى الوفد أأن النص كان ، لتناول بعض المقترحات التي تم تقديمها قبل بضع دقاالصياغةالمطبعي نتيجة التسرع في 
ذا بدأأت الوفود في تغيير كلمة هنا وهناك، فمن غير الم  توقع، في رأأي الوفد، أأنها س نهيي بمثابة اقتراح "خذه أأو اتركه". واإ

 الجلسة.
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لى اقتراح توافقي. وأأعرب عن رغبته في  .596 لى نائب الرئيس على جهوده في التوصل اإ ووجه وفد سويسرا الشكر اإ
ذا كان لدى الدول الأعضاء ما تقوله عن كل شئ، فاإنهم لن ينتهوا مطلقا. كما يةهورية التش يك الجم نفس طريقة وفد التعليق ب  : اإ

ذا كانوا  أأراد الوفد أأيضا الرد على وفد اندونيس يا. ولم يكن متأأكدا مما يمكن أأن تطالب به الدول الأعضاء من خلال تقرير، فاإ
يا حوكمة وكالت الأمم المتحدة فاإنهم لن يتمكنوا من التركيز على موضوع المناقشة. والتحدث عن قضا 5بصدد تغيير النقطة 

عداد شئ ذي جدوى لهم خلال فترة زمنية محددة بحيث  واقترح الوفد أأن يقدم الوفد تفويضا واضحا للغاية حتى يتس ى اإ
ة. وأأدرك الوفد ما وضعه نائب الرئيس يتمكنون من دراسة التقرير وبذلك يس تطيعون التوصل اإلى شئ مفيد بعد تلك الدراس

في اقتراحه، والذي كان يفيد بضرورة التوصل اإلى صورة لهيكل الوكالت المختلفة للأمم المتحدة والكيفية التي كانت يتم بها 
تم توجيههم تنظيم اللجان المختلفة. واعتبر الوفد أأن مثل هذه الدراسة ملائمة. وعلى نحو مختلف لم يعلم الوفد بدقة أأين كان ي

 .وأأفاد بأأنه يفضل الحفاظ على النص الأصلي

لى نائب الرئيس على اقتراحة الأخير وما بذله من جهد في هذه العملية. واقترح الوفد  .597 وتوجه وفد الصين بالشكر اإ
نة التنس يق: ، الجزء الموجود في الجملة الثانية الذي يتحدث عن لجنة البرنامج والميزانية ولج 2تحت الفقرة  5تعديل النقطة 

لى  "كفاءته"يجب تغيير عبارة  . وفيما يتعلق بهيكل الحوكمة في نفس النقطة، أأيد الوفد رأأي وفد اندونيس يا حول ""كفاءتهمااإ
ذات المسأألة، وذلك لأن الدول الأعضاء لم تشأأ أأن تحكم مس بقا على نتيجة المشاورات غير الرسمية أأو الدراسات المقارنة. وقال 

ن الدو  جراء دراسة، مع مقارنة تشمل كل القضايا الوفد اإ لى اإ ل الأعضاء لم تكن على ثقة بالمسائل المحددة وبناء عليه احتاجت اإ
، اقترح الوفد تعديلها أأيضا. ولحظ أأن الحوكمة قضية طويلة ومعقدة ومن أأجل الوصول 3المتعلقة بالحوكمة. وفيما يتعلق بالفقرة 
لى توافق في الآراء بأأسرع قدر ممكن، اقترح الوفد تبس يط الفقرة. وعند هذا الحد، أأعرب الوفد عن رغبته في اقتراح ما يلي:  اإ

 ."قضايا الحوكمة"يلزم حذف النص بعد "أأي" حتى نهاية الجملة لكي تنتهيي الجملة بعبارة 

لى نائب الرئيس. ورأأى الوفد أأن الن .598 قاط التي وأأعرب وفد ش يلي عن رغبته في تأأييد كلمات الشكر التي تم توجيهها اإ
باختبار الوثيقة  يةهورية التش يك الجم أأثيرت في بياناته قد تم مراعاتها. واتفق مع النداء الذي وجهته وفود المكس يك وسويسرا و 

واعتمادها. ولو بدأأت الدول الأعضاء في تحليل مختلف الاقتراحات، لكان الأمر بدا أأنها أأصبحت متعارضة. على سبيل المثال 
ولكن لم يليها شئ محدد. وظهر تعارض بين بعض الكلمات  "قضايا الحوكمة"، لوحظت كلمات مثل 3، وفي الفقرة 3في النقطة 

الوفد أأن التمسك بالنص الأصلي، مع بعض التعديلات في الكتابة، يمكن أأن يكون بديلا وبذلك يمكن وكلمات أأخرى. ورأأى 
نجازه على مدار الأس بوع، الأمر الذي ساعد الدول الأعضاء على المضي قدما في هذه  تلافي ضياع العمل الجيد الذي تم اإ

 القضايا.

ن الدول  ووافق وفد المكس يك على أأن المناقشات قد تجاوزت الوقت .599 المحدد لها وأأن الوفود أأصابها التعب. وقال اإ
الأعضاء كانت تتلاعب بالكلمات، وهو الأمر الذي لم يكن أأحيانا ذا مغزى كبير. وأأشار الوفد تحديدا اإلى الاقتراح الذي قدمه 

شارة وفد الصين. وأأفاد بأأن نائب الرئيس أأدرج الاقتراح وأأخذ في الاعتبار المقترحات المقدمة من وفود  دراج اإ عديدة أأرادت اإ
لى التقرير. وكان من الضروري جدا، كما كان الحال في الأيام القليلة الأخيرة، أأن تأأخذ الوفود بعين الاعتبار كافة الاقتراحات  اإ

لى المربع رقم واحد في مناقشاتهم. ومن ثم طالب الوفد كافة الوفود ب أأن المقدمة. وبذلك، لو تم حذف الجملة، لعادت الوفود اإ
 تنظر في الاقتراح، لأن بعض هذه الأس ئلة لم يكن ذا أأهمية جوهرية.

دراج  .600 لى نائب الرئيس على ما قام به من عمل ومحاولته اإ لى المتحدثين الآخرين في توجيه الشكر اإ وانضم وفد موناكو اإ
ل الأعضاء أأن تكون ممتنة له الاهتمامات التي أأعربت عنها معظم الوفود في وثيقة واحدة. وكانت تلك مهمة صعبة، وعلى الدو 

( ووافق على التعليق الذي 2من الفقرة  5وحده على ذلك. وتحدث الوفد عن الاقتراح المقدم من وفد اندونيس يا، )النقطة 
لى قضايا أأخرى للحوكمة. وفي هذه الحالة، لم تكن الوفود على علم بالقضايا التي كانوا  أأدلى به وفد سويسرا الذي أأشار اإ

لى منظمات أأممية أأخرى، لكل منها مشاكله وقضاياه الخاصة. وتحدثت النقطة يتحدثون ع  5نها لأن الإشارة التي تمت كانت اإ
عن المسؤوليات المختلفة للجنة البرنامج والميزانية ولجنة التنس يق، والتي كانت تحديدا مسأألة تتعلق بهيكل الحوكمة. وحذر 

التي تحدثت عن توزيع المسؤوليات بين هيئتين مهمين  5 عدم التركيز على الفقرة الوفد من تناول القضايا الأخرى بما يؤدي اإلى
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في الويبو. ويجب الإبقاء على الصياغة المقترحة للفقرة. وبوجه عام، رأأى الوفد أأنه يجب الإبقاء على اقتراح نائب الرئيس الوارد 
 في النص لأنه جاء محصلة توافق.

س بانيا( وأأجاب نائب الرئي .602 لى تعليقات الوفود قائلا اإ س )اإ نه نه قد اس تمع اإ لى واإ يرى أأن الدول الأعضاء يمكنها التوصل اإ
نه أأعرب عن رغبته في العمل مع الوفود التي عبرت  حل. كما اس تمع أأيضا اإلى شكوكهم، وفي حالة عدم وجود شكوك أأخرى، فاإ

لى اتفاق. ذا كان بمقدورها أأن تتوصل اإ آرائها لمعرفة ما اإ  عن أ

لى أأنه، بقدر ما يمكنه أأن يرى، كان هناك اقتراحان لم يتضمنا حقا تحديا على هذا النحو. وكان هناك وخلص الر   .601 ئيس اإ
لى  "أأي". وكان الثاني هو تغيير 5تغيير في الصياغة في الفقرة الفرعية )ج(، أأو النقطة  . وكان هناك "من بين أأمور أأخرى"اإ

المكس يك أأيضا أأن نائب الرئيس حاول أأن يدرج المخاوف، في العمل  أأيضا سؤالا عن الحذف، طرحه وفد الصين. وذكر وفد
السابق، ليس فقط التي أأعربت عنها وحدة التفتيش المشتركة ولكن أأيضا التي أأعربت عنها كافة الوفود التي كان تدرس 

يران عادة النظر في طلبه. وطالب وفد جمهورية اإ الإسلامية بالنظر في  المقترحات. وبناء عليه، ناشد الرئيس وفد الصين باإ
 اتجاه المشاورات غير الرسمية ومعرفة الاتجاه الذي يتعين أأن تأأخذه الدول الأعضاء. وهو ما قد يبدو أأكثر تعقيدا اإلى حد ما.

ناس بة البدائل الم  في الجانب الآخر من الغرفة يدرس م تمكنه من متابعة المناقشة لأنه كانواعتذر وفد البرازيل عن عد .603
آراءهللنقطة الأ  لى نائب الرئيس. خرى، ولكن أأعرب عن رغبته في القول بأأن أ  قد ن قلت بالفعل اإ

لى قرار، س يكون ذلك حدثا هاما. وبعد ذلك  .602 ذا تمكنت الوفود من الوصول اإ حراز تقدم كبير واإ ولحظ الرئيس اإ
آخر يمكن سينطلقون بالتأأكيد في اتجاه الحوكمة. وطلب من نائب الرئيس العمل مع الوفود لمعرفة ما اإ  ذا كان لديهم اقتراح أ

 طرحه على مائدة النقاش. ثم قام بتعليق مناقشة هذا البند لإتاحة الوقت لمزيد من المشاورات.

 نائب الرئيس لتقديم تقرير عن محصلة المشاورات. من جدول الأعمال ودعا 10لى البند وانتقل الرئيس اإ  .605

ن هذا كان جهد .606 س بانيا( قائلا اإ ا معقدا اإلى حد ما: نظرا لعدد الطلبات ومحاولة العمل على كيفية وعلق نائب الرئيس )اإ
لى قرار ذي مغزى كان أأمرا مربكا. وكانت أأسهل طريقة هي، بالطبع، ترك المسأألة  حداث تجانس بينهم من أأجل التوصل اإ اإ

دما كان من شأأنه أأن يجعلهم برمتها اإلى لجنة البرنامج والميزانية التالية. ولحظ أأن أأي قرار قد يساعد الوفود على المضي ق
جراء المحاولة الأخيرة وسؤال  نه كان بصدد اإ مقتنعين اإلى حد ما، وفي رأأيه، كان سيتعين على الوفود القبول بالأمر الواقع. وقال اإ

ذا كانوا يريدون اتفاقا أأم ل، واع  ذا كانوا يقبلون النص أأم ل. وكان على الدول الأعضاء أأن يقرروا ما اإ تذر للوفود الوفود عما اإ
 3التي ربما تكون قد شعرت بأأن رغباتها لم تؤخذ بالكامل في الاعتبار. ثم قرأأ الاقتراح المتعلق بالسطر الأخير من الفقرة 

عقد مشاورات غير رسمية مفتوحة تحت اإشراف رئيس اللجنة لتناول قضايا الحوكمة في الويبو و)هيكل( الحوكمة، أأي " فقط:
لى الدورة التالية للجنة البرنامج والميزانية تلك المذكورة في تقرير و  فع نتائج تلك المشاورات اإ حدة التفتيش المشتركة. وستر 

ن باقي النص ظل بدون تغيير. ".والجمعية العامة للنظر فيها واتخاذ قرار بشأأنها  وقال اإ

يجاد حل وسط وأأن نائب الرئي يةهورية التش يك الجم ورأأى وفد  .607 س قد تشاور مع الوفود أأن الوفود كانت تتحرك نحو اإ
نه كان لديه انطباع بعدم وجود معارضة لقتراحه باستبدال  "من بين بعبارة  "أأي"التي اقترحت خيارات مختلفة. وقال الوفد اإ

 لتصحيح خطأأ مطبعي. أأمور أأخرى"،

ذا كان من المفترض تغيير  .608 لى نائب الرئيس وتساءل عما اإ ين أأمور "من بلتصبح  "أأي"ووجه وفد البرازيل الشكر اإ
 .أأخرى"

لى تقرير وحدة  .609 وأأكد نائب الرئيس على أأنه كان موافق. وكان يعتقد أأن القضية الأهم هي أأن النص ينبغي أأن يشير اإ
التفتيش المشتركة، لأن ذلك التقرير تعامل مع كافة القضايا. وأأضاف أأن تلك الفقرة غطت كل شيء كانت تناقشه الدول 

ن هذا أأمر أأساسي، فلم يكن هو القضية الوحيدة. وتركت الأعضاء. ومع ذلك، على الرغم من أأ  ن الدول الأعضاء قد قالت اإ
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الصياغة مجال للمناورة لأن القرارات المعقدة جعلت الوفود، مع ذلك، يشعرون بالرضا التام. وشدد على أأنه رغم ذلك فاإن 
 تقرير وحدة التفتيش المشتركة ساعد الوفود على التركيز على قراراتهم.

ن مشكلة فعالية اجتماعات الويبو لم تكن وأأعر  .620 يران الإسلامية عن رغبته في أأن يقول مرة أأخرى اإ ب وفد جمهورية اإ
تتعلق بوقتها أأو مدتها ولكن بعدم وجود تفاهم متبادل وشئ س ياسي. وكرر الوفد أأنه لم يس تطع قبول النسخة الأخيرة التي 

 اقترحها نائب الرئيس.

لى أأن الخطة با .622  ء، في هذه المرحلة، بدت ملائمة.وأأشار الرئيس اإ

لى كافة الوفود على ورأأى نائب الرئيس )اإ  .621 س بانيا( أأن عليه أأن يدلي ببيان أأخير. وأأعرب عن رغبته في توجيه الشكر اإ
لى اتفاق، ولكن ينقصه عنصر بس يط واحد. ورأأى أأنه  ما بذلته من جهود وأأقر بأأنها لم تكن عملية سهلة. وأأفاد بأأنهم توصلوا اإ

ن الدول الأعضاء لم تكن س تعمل لصالح هذا الأ  مر كان من الممكن أأن يكون مؤسفا لو تسبب في عرقلة التفاق. وقال اإ
ثقة نفسها ول ستساهم في تحقيق الرغبة التي تم الإعراب عنها، وهي الرغبة التي وافق عليها نائب الرئيس، لتحقيق التفاهم وال 

 المتبادلين.

ذكره في البداية حول خطوات صغيرة وواضحة للغاية وغير قابلة للجدل. وأأضاف بأأنه حاول وذك ر وفد البرازيل بما قد  .623
لى أأنه حتى  أأيضا بناء موقف وسط جديد بشأأن المشاورات غير الرسمية لو كانت اقتصرت على بعض النقاط المحددة. واشار اإ

لى اختصاصات واضحة. ورأأى الوفد أأن النص  لن يس تجيب لهذه المخاوف وبناء عليه لم بالنس بة لذلك س تكون هناك حاجة اإ
 .3يس تطع الوفد الموافقة على لغة الفقرة 

ن خطته باء لم تكن موجزا قدمه الرئيس ولكنها كانت اس تنتاجا واقتراحا من لجنة البرنامج والميزانية.  .622 وقال الرئيس اإ
قراره. ذا ما كان يمكن اإ  وبعد ذلك طلب من الأمانة توزيع النص لمعرفة اإ

لى أأن مجموعته كانت بناءة للغاية ورأأى أأنه كانت هناك حاجة للانتهاء وتحدث  .625 وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية وأأشار اإ
من قضية الحوكمة، التي بقيت لوقت طويل على جدول أأعمال لجنة البرنامج والميزانية. ورأأى الوفد أأن على الدول الأعضاء 

جراء مشاورات غير رسمية تمكنهم من مناقشة لى تدابير يمكنها ليس فقط رفع الكفاءة  اإ كافة القضايا وأأن يتوصلوا في النهاية اإ
ولكن التعامل مع بعض الموضوعات التي أأثيرت مرارا وتكرارا من قِبل وحدة التفتيش المشتركة ومراجعي الحسابات الآخرين. 

يتعلق بماهية الناتج النهائي الذي يمكن الحصول وأأعرب عن اعتقاده بأأن هذه قضية مهمة للغاية، وكمجموعة، لم يتم حلها فيما 
عليه، ولكنه عبر عن رغبته في عقد منتدى تتمكن من خلاله الدول الأعضاء من مناقشة الأمور على نحو موضوعي وبعقل 

 مفتوح ويتوصلوا اإلى طريق واضح للمضي قدما بدون حكم مس بق على المحصلة النهائية.

ئب الرئيس قد بذل جهدا كبيرا في توحيد ذلك الرأأي، واس تمر في قراءة خاتمة الخطة وأأعرب الرئيس عن اعتقاده بأأن نا .626
ن لجنة البرنامج والميزانية، بعد أأن شاركت في مناقشة بناءة بشأأن القضايا المتعلقة بالحوكمة، بما في ذلك الاقتراح المقدم باء:  "اإ

، أأدركت أأهمية معالجة قضايا الحوكمة وتحديد WO/PBC/22/26الوثيقة والوارد في من وفود بلجيكا والمكس يك واإس بانيا، 
 .التدابير قصيرة الأجل وطويلة الأجل، وأأوصت بأأن تقوم الجمعية العامة للويبو بمواصلة النظر في هذه القضية"

وأأدرك وفد المكس يك أأن رئيس الجمعية العامة سيبحث عن وس يلة للتعامل مع قضية الحوكمة، نظرا لوكنها واحدة من  .627
لى أأن لجنة البرنامج والميزانية كانت أأو لى التوصيات التي قدمتها وحدة التفتيش المشتركة في تقريرها بشأأن الإدارة. وأأشار اإ

مسؤولة عن بعض المهام المحددة، ول س يما فيما يخص التوصية ببعض المهام لتجنب المناقشات المطولة. وأأعرب الوفد عن 
الدول الأعضاء قد لحظت، مرة أأخرى، عدم وجود انفتاح وثقة حتى الآن بين الأعضاء رغبته في التعبير عن خيبة أأمله لأن 

نه س يظل، مع ذلك، منفتحا وبناءً، كما كان دائما، في مناقشة القضايا  في التعامل مع القضايا ذات الاهتمام المشترك. وقال اإ
الوفود وتذكيرها بأأنه، نظرا لأن الجمعيات العامة كان ذات الأهمية الكبيرة. وأأعرب الوفد أأيضا عن رغبته في توجيه نداء اإلى 
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نه لم يكن متأأكدا من توافر الوقت الكافي لها لإجراء مناقشة كاملة  لديها العديد من البنود المختلفة التي ينبغي التعامل معها، فاإ
نهم كانوا قد أأجروا م  جرائها. وقال اإ شاورات حول العديد من القضايا بشأأن الحوكمة التي أأعربت بعض الوفود عن رغبتها في اإ

 المختلفة، وأأكد أأنه كان يرغب في المضي قدما لبعض خطوات أأولية على الأقل.

ذا كان يجب عليه تعديلها لتصبح موجزا مقدما من  .628 لى أأن الفقرة المذكورة قد تم توزيعها، وتساءل عما اإ وأأشار الرئيس اإ
التي تفيد بأأنه ينبغي مواصلة معالجة القضية من قبل الجمعية العامة.  الرئيس. وعندئذ لن يحتوي النص على التوصية الجماعية

من جدول  10وأأوضح الرئيس أأنه طرح للنظر الخيارات المختلفة ليتعرف على الكيفية التي ينبغي على اللجنة أأن تغلق بها البند 
عداد موجز والدخول نه لو رغبت الدول الأعضاء، لأمكنه أأن يقوم باإ في بعض التفاصيل عن التقدم الذي تم  الأعمال. وقال اإ

حرازه، ويتركه عند ذلك الحد بدون أأية توصية في الختام. وبدل من ذلك، كان يمكن للأعضاء أأن يتفقوا على أأن هذا ل يزال  اإ
ذا كان لدى الوفود أأي اعتراضات قضية تخص الجمعية العامة على  ويوصوا بأأن تواصل الجمعية العامة النظر فيها. وسأأل عما اإ

النص الذي كان قد طرحه أأمامهم للنظر فيه. وسأأل أأيضا عن وجهات نظر الوفود، بالنظر اإلى خبرتهم في اللجنة حول الكيفية 
التي س يغلقون بها القضية. ورأأت جميع الوفود أأنها كانت س تحرز بعض التقدم بعد ما قدموه من مشاركة بناءة، وبدا الأمر 

مكانها بأأنهم كانوا قريبين ولكنهم لم ي  تمكنوا من ذلك. وعرض الرئيس أأن يعيد قراءة النص، وأأضاف أأن الدول الأعضاء كان باإ
ما أأن تعتبره فقرة قرار أأو تطلب منه أأن يقدم شيئا مختلفا، على سبيل المثال، وصفا أأكثر تفصيلا من جانب الرئيس لما  اإ

ذا كانت جميع الوفود قد شع رت بالرتياح حيال أأنها فقرة قرار، وطلب من حدث. وبعد قراءة النص، سأأل الرئيس عما اإ
 الدول الأعضاء تقديم توجيهات بشأأن كيفية المضي قدما.

لى قرار صحيح يلخص الأفكار الأساس ية لكنه  .629 لى الرئيس على ما بذله من جهد للتوصل اإ وتوجه وفد البرازيل بالشكر اإ
 كان هناك نقاش حول القضايا الواردة في الاقتراح.أأضاف أأنه كان يفضل قرارا يكون على شكل ملخص يركز فقط على أأنه 

ذا كان النص يجب أأن يكون  .610 ن الوفد يجب أأن يوضح ما اإ "لجنة البرنامج والميزانية، بعد أأن شاركت في وقال الرئيس اإ
الوفد أأن ، أأو ينبغي على "أأحرزت بعض التقدم الجزئي"أأو  مناقشة بناءة بشأأن القضايا المتعلقة بالحوكمة، لم تحرز أأي تقدم"

 يقترح طريقة بديلة لإنهاء هذه المسأألة.

ن الاقتراح الأخير يعد أأساسا جيدا. .612 نه س يترك اللغة في يد الرئيس لكنه قال اإ  وردا على ذلك قال وفد البرازيل اإ

ولحظ الرئيس أأن هذا لم يكن بوضوح فقرة قرار وأأن المحتوى س يكون مسؤوليته هو. ولن يكون قرارا ولكن نصا  .611
 الرئيس حول كيفية تصوره للمناقشات. مقدما من

ذا كان من المناسب أأن تقدم  .613 ن سؤاله كان معنيا بالجزء الأخير من فقرة القرار. ولم يكن متأأكدا مما اإ وقال وفد اليابان اإ
العامة  لجنة البرنامج والميزانية توصية بعرض القضية على الجمعية العامة. ولحظ الوفد أأنه قد ل يغير من حقيقة أأن الجمعية

 تعاملت مع قضايا الحوكمة بطريقة ما. وأأضاف أأنه ليس معترضا على القرار.

حراز أأي تقدم في هذه القضية  هنص وأأكد الرئيس أأنه س يعد .612  هووس يكون مسؤول عن ذلك، وأأضاف أأن عدم اإ
القضية. بالتأأكيد مسؤولية جماعية للدول الأعضاء. وسوف ينتظر الأعضاء ليروا ما قالته الجمعية العامة عندما تعاملت مع هذه 

نه س يعد نصه  يكون ضمن مسؤوليته الخاصة.رئيس على أأن النص س  وس يحاول تجنب الانحياز. وأأصر ال وقال الرئيس اإ

لى الولية التي ن لجنة البرنامج والميزانيةاإ : الرئيسملخص  .615 لى التصدي لموضوع الحوكمة، استنادا اإ ذ تقر  بالحاجة اإ ، اإ
ليها الجمعية العامة للويبو في دورتها الرابعة والأربعين )الوثيقة  (، قد شرعت في مناقشات بن اءة  WO/GA/44/6أأس ندتها اإ

س بانيا )الوثيقة  م من وفود بلجيكا والمكس يك واإ حول المسائل المتصلة بالحوكمة، بما في ذلك الاقتراح المقد 
WO/PBC/22/26  حت عدة وفود بأأن الأفكار والتدابير الواردة في الاقتراحات السابقة تس تحق مزيدا من (. وصر 

لت اعتماد منهج أأ  كثر شمولية. وقد أُحرز بعض التقدم، بما في ذلك النظر في تدابير على المدى القصير وتدابير البحث وفض 
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لى التقدم المحرز  ن المناقشات المقبلة قد تجد فائدة في الاستناد اإ لى أأي قرار فاإ على المدى الطويل، وهكذا فرغم عدم التوصل اإ
ا أأن تأأخذ في الحس بان النصوص التي خرج بها نائب الرئيس من خلال هذه الدورة الثانية والعشرين. ولتلك المناقشات أأيض

رحت خلال الجلسة العامة.  المشاورات غير الرسمية والأفكار والمقترحات التي ط 

 المكاتب الخارجية 12البند 

لى الوثيقة  .616 الخاصة بقائمة  /WO/PBC/22والوثيقة المرجعية  والتصويب WO/PBC/22/25استندت المناقشات اإ
 .البلدان

فيتشين وأأوضح أأن اللجنة اس تفادت من وجود سفير أألمانيا الس يد  س المناقشة حول المكاتب الخارجيةوافتتح الرئي .617
 الذي حضر لتقديم شرح لهذه العملية والوثائق المرسلة بشأأن المبادئ التوجيهية لفتح المكاتب الخارجية.

لى الرئيس والوفود لإ فيتشين ووجه السفير  .618 تاحة الفرصة لعرض الوضع الراهن على المكاتب الخارجية )أألمانيا( الشكر اإ
وذكر أأنه تقرر، في السلسلة الأخيرة من اجتماعات الجمعيات، مواصلة المشاورات المفتوحة، بتوجيه من رئيس الجمعية العامة، 

نشاء  A/52/5ة حول المبادئ التوجيهية المقترحة بشأأن المكاتب الخارجية للويبو على النحو الوارد في ملحق الوثيق وبشأأن اإ
مكاتب خارجية للويبو، للنظر فيها والتوصية بشأأنها من قبل لجنة البرنامج والميزانية واتخاذ قرار بشأأنها من الجمعية العامة 

تيسير المشاورات بشأأن المسائل المتعلقة بالمكاتب الخارجية  فيتشينالمقبلة. وكان رئيس الجمعية العامة قد طلب من السفير 
 فيتشينالتي تتضمن نتيجة الاجتماعات التشاورية الثمانية المفتوحة التي سعد السفير  WO/PBC/22/25بو والوثيقة للوي 

لى يوليو عام  جرائها خلال الفترة من مايو اإ لى التفاهم العام الذي شكل أأساسا لهذه  فيتشين. وأأشار السفير 1022باإ اإ
ت التنظيمية أأجراهما الرئيس في مارس وأأبريل تم التفاق على أأنه ينبغي المشاورات غير الرسمية. وفي جولتين من المشاورا

للمشاورات التي تجرى بتكليف من الجمعية العامة أأن تنظر، كخطوة أأولى، في مسودة المبادئ التوجيهية حيث أأنها قد 
من الدول في  خرجت من عدة جولت س نوية سابقة من المفاوضات تحت اإشراف سفيرين مختلفين، وقدمها عدد معين

ل بعد أأن تحظى مسودة A/52/5)الوثيقة  (. ول يجب البدء في المناقشات بشأأن عدد ومواقع المكاتب الجديدة كخطوة ثانية اإ
لى المضمون الدقيق الواضح تماما للمبادئ التوجيهية  المبادئ التوجيهية بدعم كافة الوفود بالفعل، ويعي هذا أأنه بمجرد التوصل اإ

جانبا وتدخل المشاورات في المرحلة الثانية حول عدد ومواقع المكاتب. وتم التفاهم المشترك حول ضرورة أأن يتم  توضع المسودة
معا أأو بشكل متوازٍ الإقرار النهائي للمبادئ التوجيهية واتخاذ قرار بشأأن الأعداد والمواقع. وجاء هذا انطلاقا من أأن مجموعة 

لى نهم بحاجة اإ توافر الوضوح الكامل حول المعايير التي سيتم تطبيقها على المكاتب الجديدة  واحدة من الدول قالوا اإ
قامتها والعكس صحيح.  قامتها، قبل أأن يتمكنوا حتى من الدخول في أأي نقاش حول مكان اإ والإجراءات المتعلقة بكيفية اإ

بادئ التوجيهية دون توافر وضوح وأأصرت مجموعة أأخرى على أأنها ليست في وضع يمكنها من أأن توافق على أأي مجموعة من الم 
قامة المجموعة الأولى فيها. وكانت هذه هي الصلة بين  تام بشأأن أأماكن المكاتب الجديدة، أأو على الأقل الأماكن التي من المقرر اإ

آخرها في  فيتشينالمسأألتين. واستنادا لهذا أأجرى السفير   يوليو عام 22ثماني جولت من المشاورات غير الرسمية، كان أ
. وبالمقارنة مع النسخة الأولية الصادرة في 1022يوليو  13، بتاريخ WO/PBC/22/25، ووردت نتيجتها في الوثيقة 1022
، التي تم اتخاذها كنقطة انطلاق، خضع النص لتغييرات كبيرة وتحسن بشكل كبير، ولكن كما يتضح كانت ل 1023ديسمبر 

ليه فيما 11مكرر و 3، 2ت هي تزال هناك أأقواس معقوفة متبقية في ثلاث فقرا زالة كل ما تبقى بالمعى المشار اإ . وكان قد تم اإ
، التي هي فقرة جديدة ق دمت أأصلا من قِبل مجموعة واحدة، هي 11س بق. ومن بين الفقرات الثلاث المذكورة، كانت الفقرة 

ثارة للجدل حتى نهاية المشاورات غير الرسمية. وفي ختام المشاورات كان ت هناك ثلاث صيغ بديلة مقدمة من ثلاث الأكثر اإ
تتم العمل بالفقرة  بأأكملها بين  11مجموعات مختلفة من البلدان. ونظرا لعدم ظهور اتفاق في الأفق، كان من الضروري أأن يخ 

لى الرئيس لإتاحة الفرصة لعرض نتائج المشاورات غير الرسمية. فيتشينقوسين. واختتم السفير   حديثه بتوجيه الشكر اإ

لى السفير  .619 على حضوره وتقديمه العرض وذك ر الوفود بأأن المسأألة هي بند في جدول فيتشين ووجه الرئيس الشكر اإ
لى أأن الأمانة ليس لديها ما تضيفه كمقدمة وهكذا فتح الباب للتعليقات وطلب من الوفود الامتناع  الأعمال. وأأشار الرئيس اإ

لى الجمعية العامة. عن تكرار مواقفها السابقة وتقديم وجهات نظرهم  بشأأن تقديم توصية اإ
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ثيوبيا على السفير  .630 وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة  فيتشينوأأثى وفد اإ
نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا. وشدد على أأن أأ  عطاء الأولوية اإلى اإ حد الأفريقية، في اليوم السابق. وذكر الوفد أأنه ينبغي اإ

الطرق لمساعدة أأفريقيا وسد الفجوة في مجال الملكية الفكرية وضمان الابتكار والإبداع، وأأيضا ضمان أأن يس تفيد الأفارقة من 
 52أأدوات الملكية الفكرية ومواردها، كان من خلال فتح مكاتب خارجية. ومع ذلك، لم يكن لدى منطقة أأفريقيا )التي تضم 

نشاء مكتبين لأفريقيا من بين دولة( حتى مكتب خارجي واحد للو  يبو. وحتى الآن كان هناك اقتراح مقدم من الأمانة باإ
لى اتخاذ 1023التي تمت الموافقة عليها في عام  1022/25المكاتب الخمسة للثانئية  . وأأعرب الوفد عن اعتقاده القوي بالحاجة اإ

 على أأساس كل بلد على حدة.قرار بشأأن افتتاح مكتبين خارجيين لأفريقيا، قبل النظر في الطلبات 

على جولة المشاورات. وكما ورد في البيان الافتتاحي فيتشين وتحدث وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية وشكر السفير  .632
لى أأن تتولى هذه اللجنة تحقيق ذلك. وشكر  نشاء المكاتب الخارجية أأمرا ذا أأهمية قصوى، وتتطلع اإ لى اإ اعتبر أأن التوصل اإ

ثي ضافة شئ اإلى ذلك، لكنه أأوضح ضرورة الوفد وفد اإ وبيا على ما قدمه من توضيح بشأأن المنطقة الأفريقية ولم يرغب في اإ
قرار كل ذلك كحزمة واحدة، وكان هذا أأمرا بالغ  الانتهاء من المبادئ التوجيهية وأأعداد ومواقع المكاتب الخارجية. وينبغي اإ

 ت المجموعة الذي لم تتنازل عنه.الأهمية بالنس بة للمجموعة. وكان هذا الموقف الثاب

لتمسكه في  فيتشينوتحدث وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب عن شكره للسفير  .631

لى اتفاق بشأأن المبادئ التوجيهية لفتتاح المكاتب الخارجية. ومع ذلك، على الرغم من الجهود التي  المشاورات الثمانية بالتوصل اإ
ها السفير والمرونة الكبيرة التي وفرتها مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، لم يمكن للأسف التفاق على أأي وثيقة بذل 

ظهار الإرادة الس ياس ية  جماع الآراء. وحثت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي كافة الوفود على العمل بطريقة منفتحة واإ باإ
كر في مناس بات سابقة، علقت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي أأهمية كبيرة جدا للموافقة على المبادئ  التوجيهية. وكما ذ 

على هذه المسأألة على اعتبار أأنه من الضروري أأن وجود وثيقة للاسترشاد بها في افتتاح المكاتب الخارجية من خلال عمليات 
في  1022/25أأمريكا اللاتينية والكاريبي بامتلاك مكتب خارجي يفتتح في واضحة وشفافة. وأأكد الوفد اهتمام مجموعة بلدان

 المنطقة.

فيتشين وأأعرب وفد السلفادور عن تأأييده للبيان الذي أأدلت به مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وشكر السفير  .633
، لس يما الدعم في بعض الجوانب التي كان على المشاورات والزخم الذي قدمه لها. وشكر أأيضا الأمانة على التوجيه والدعم

مما مكن الوفد من مواصلة  22للوفد بعض المخاوف بشأأنها في الماي. وأأقر الوفد بالدعم الذي قدمته وفود أأخرى بشأأن الفقرة 
 .11هذه العملية، كما رحب بجميع المساهمات التي قدمتها المجموعات الأخرى والوفود الصديقة بشأأن الفقرة 

باسم مجموعة مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأعرب عن تقديره للعمل الذي  يةهورية التش يك الجم وفد  وتحدث .632
نجازه بشأأن موضوع المكاتب الخارجية للويبو ولس يما، ولكن ليس على سبيل الحصر، ما بذله السفير  . وذكر أأن فيتشينتم اإ

و بناء في جميع مراحل المشاورات غير الرسمية التي جرت حتى الآن، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق شاركت على نح
لى عدم القدرة على التوصل اإلى حل. ومع ذلك، نظرا لأن التوجه الاستراتيجي طويل المدى للمنظمة  وأأشار، بخيبة الأمل، اإ

ة. وأأكد الوفد أأن مجموعة بلدان كان على المحك، فاإن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق كانت مس تعدة لمزيد من المشارك
أأوروبا الوسطى والبلطيق اعتبرت المبادئ التوجيهية وثيقة من شأأنها أأن توجه الخطوات في هذا الصدد، ليس فقط خلال 
د الثنائية الحالية ولكن فيما ورائها، بما في ذلك التوجيه بشأأن عمل مكاتب الويبو الحالية. ولذلك، لم تكن المبادئ التوجيهية مجر 
لى الحجم والشكل الذين من المقرر أأن تكون عليهما ش بكة المكاتب الخارجية للويبو في  وثيقة يتعين الانتهاء منها والانتقال اإ
لى  الثنائيات المقبلة. وبقيت مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق ثابتة على موقفها بأأنه كان من الضروري أأول التوصل اإ

بادئ التوجيهية قبل اتخاذ أأي خطوات أأخرى وأأن تفهم جميع الوفود ما الذي س تقدمه الش بكة اإجماع في الآراء بشأأن الم 
المس تقبلية ككل، فضلا عن عناصرها الفردية، اإلى كامل المنظمة وأأعضائها. وواصلت مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق 

دارته لش بكة  مكانها أأن تدعم اعتراضها على التوسع الذي ل يمكن الس يطرة عليه ول اإ المكاتب الخارجية للويبو، ولكن كان باإ
تطوير ش بكة مكاتب خارجية تعمل بشكل جيد وتضيف قيمة، مع ضرورة مواصلة الحوار البناء مع جميع الدول الأعضاء بشأأن 
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بادئ التوجيهية تكاليف وفوائد المكاتب الخارجية، ليس فقط من الناحية الاقتصادية بل الاستراتيجية أأيضا والانتهاء من الم 
لى أأن المبادئ التوجيهية ل تزال تمثل الجزء المحوري  في أأقرب وقت ممكن. وأأشارت مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق اإ

للعمل وأأن المجموعة واصلت دعوة جميع الدول الأعضاء اإلى الانتهاء من نص المبادئ التوجيهية في أأقرب وقت ممكن. 
ذا كانت قائمة الطلبات التي ن شرت تحت الوثائق ذات الصلة على موقع لجنة البرنامج والميزانية واس تفسرت المجموعة عما اإ 

لى الجمعية العامة لإجراء مناقشات حول هذه النقطة.  س تصبح وثيقة رسمية للجنة البرنامج والميزانية أأو سيتم نقلها اإ

جراء  فيتشينوأأعرب وفد الهند عن تقديره وامتنانه للسفير  .635 المشاورات من أأجل الانتهاء من وضع المبادئ على اإ
التوجيهية بشأأن المكاتب الخارجية للويبو، وكذلك لسفراء بيلاروس وس نغافورة على المشاورات التي عقدت سابقا، والتي 

ان وفرت في الواقع الأساس للمبادئ التوجيهية. وأأعرب الوفد عن رغبته في التعليق على الملاحظة التي أأبدتها مجموعة بلد
دارته لش بكة المكاتب الخارجية على  زاء التوسع الذي ل يمكن الس يطرة عليه ول اإ أأوروبا الوسطى والبلطيق بشأأن القلق اإ

النحو الملحوظ في العديد من منظمات الأمم المتحدة المتمثلة في كافة الوكالت المتخصصة التي لديها العديد من المكاتب الق طرية 
لى أأنه نظرا لأن الويبو رأأت مدى قيمة وضرورة زيادة نشر الملكية الفكرية في أأو المكاتب الخارجية أأ  قليمية. وأأشار اإ و الإ

مختلف أأنحاء العالم، أأرادت الويبو الوصول اإلى تلك الأجزاء من العالم. لذلك، عندما كان هناك مطلب عام وجدوى، كان 
ليها من جانب الدول الأعضاء بالويبو في لجنة  البرنامج والميزانية أأو الجمعية العامة لتلبية تلك الحاجة وتوفير ينبغي النظر اإ

نشاء  لى اإ مكتبا خارجيا للويبو حيث أأن جميع  280متطلبات المكاتب الخارجية. وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن هذا لن يؤدي اإ
جراء  الوفود كان لديها قدر كاف من الحكمة. وشدد الوفد مرة أأخرى على دعمه للاقتراح المقدم من رئيس الجمعية العامة باإ

: لوضع المبادئ التوجيهية ومن ثم اتخاذ قرار بشأأن عدد وموقع المكاتب. فيتشينعملية من خطوتين حس بما أأوضح أأيضا السفير 
جراء مشاورات امتدت لس نتين  وأأعرب عن تطلعه اإلى الانتهاء من وضع المبادئ التوجيهية، بعد أأن شارك بشكل بناء في اإ

واصلة المشاركة في محادثات بناءة. ورأأى الوفد أأنه، في العديد من المناطق، كان هناك حاجة للمساعدة الفنية تقريبا، وم
لى الجدوى المالية والمساعدة التقنية والتنمية وبناء القدرات مسائل  والتنمية على نحو ل يمكن تجاهله. وكانت الاحتياجات اإ

 جل اتخاذ قرار بشأأنها.يتعين النظر فيها أأيضا بطريقة شاملة من أأ 

لى أأنه كانت هناك مسودة للمبادئ التوجيهية، وتم التفاق تقريبا على النص الوارد بها من  .636 وأأشار وفد جمهورية كوريا اإ
لى المرحلة السابقة من النقاش لم تكن مجدية. وذكر الوفد أأن موقف جمهورية  قبل الدول الأعضاء. ورأأى الوفد بأأن العودة اإ

ا ومتسقا: جاء تأأسيس المبادئ أأول ويجب أأن يتبع ذلك أأعداد ومواقع المكاتب الجديدة. وبدا الأمر للوفد كوريا كان واضح
س يان فيما يتعلق بتخصيص أأعداد المكاتب الخارجية في بعض المناطق أأو تقييد الأعداد قبل الانتهاء من وضع المبادئ. 

زالة الأعداد، على سبيل المثا ل، انعكست بالفعل في المبادئ وأأنه يمكن النظر أأيضا في مخاوف وأأضاف أأن المخاوف بشأأن اإ
 المجموعة الأفريقية في س ياق تنفيذ المبادئ.

على جهوده الدؤوبة والمخلصة للتوصل  فيتشينوتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وأأعرب عن خالص امتنانه للسفير  .637
لى توافق في الآراء عبر ثماني جولت من المشاورات تم  خلالها سد بعض الفجوات وتعميق التفاهم المتبادل، على الرغم من اإ

اس تمرار الاختلاف في وجهات النظر حول بعض النقاط. وذكر الوفد أأن المجموعة باء قد شاركت في هذه المسأألة وساهمت 
يجابي فيها، بما في ذلك عملية التشاور غير رسمية، مع الأخذ في الاعتبار أأن المكاتب الخ ارجية س تكون مكاتب تابعة بشكل اإ

نشاء المكاتب الخارجية بقدر ما  للويبو وأأن ش بكة المكاتب الخارجية س تكون جزءا هاما من المنظمة. ورحبت المجموعة باإ
تكون ش بكتها متماش ية مع الأهداف الاستراتيجية للويبو وتسهم فيها ول تقلل الاس تدامة المالية للمنظمة. وواصلت المجموعة 

طار يمكن ش بكة من المكاتب الخارجية من المساهمة في تحقيق باء الاعت قاد بأأن المبادئ التوجيهية يجب أأن تكون بمثابة اإ
أأهداف المنظمة بطريقة مس تدامة، وعلى الرغم من بقاء عدة نقاط هامة وحاسمة، فقد أأعربت المجموعة باء عن رغبتها في 

نية قد س بق معالجتها بالفعل وأأن الجمعية العامة هي الهيئة المناس بة لمواصلة توضيح أأن القضايا المتعلقة بلجنة البرنامج والميزا
لى الجمعية العامة وأأن توصي بأأن تولي  حالة النص اإ معالجة النقاط المتبقية. واقترحت المجموعة أأن تقوم لجنة البرنامج والميزانية باإ

ص، وتتخذ قرارا في الدورة المقبلة. وعلاوة على ذلك، فاإن الجمعية العامة مزيدا من الاهتمام للمسأألة استنادا على ذلك الن
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المناقشات التي تجرى في لجنة البرنامج والميزانية، مثل عملية تشاور غير رسمية أأخرى، قد تزيد من تعقيد العملية المقبلة 
 ويجب تجنبها.

فد أأن باكس تان قد أأكدت . وذكر الو فيتشينوأأعرب وفد باكس تان عن تقديره للعمل الشاق الذي قام به السفير  .638
لى الأمام، مع الأخذ في الاعتبار  باس تمرار على ضرورة التوصل اإلى صيغة نهائية للمبادئ التوجيهية قبل المضي بالعملية اإ
نشاء مكاتب خارجية جديدة  جراء دراسة الجدوى لمعرفة كيفية اإ الموارد المحدودة للمنظمة. ورأأى أأن تحديد الاحتياجات واإ

 ار العام للمنظمة س يكون مهما جدا وأأعرب الوفد عن تطلعه لمزيد من المساهمة في العملية,تدخل ضمن الإط

لى أأنه لم يكن هناك أأي تغييرات في المواقف وذكر بيان قدمته المجموعة باء أأن القضايا المتعلقة .639 بلجنة  وخلص الرئيس اإ
كد الرئيس أأن الس ياق الوحيد للعمل في هذه المرحلة كان البرنامج والميزانية بشأأن هذا القرار قد نالت حظها من الاهتمام. وأأ 

آلية تقاربية عندما اجتمعت  لى أ لى رئيس الجمعية العامة من أأجل التوصل اإ حالته مباشرة اإ بلاغ الجمعية العامة بهذا واإ يتمثل في اإ

مانة للرد على سؤال سابق.  الجمعية العامة في نهاية هذا الشهر. وأأعطى الرئيس الكلمة للأ

عداد قائمة وذك .620 رت الأمانة أأنه خلال المشاورات غير الرسمية قبل الاجتماع الحالي، اقترحت بعض الوفود ضرورة اإ
بالدول التي أأعربت عن رغبتها في اس تضافة مكتب خارجي وأأن تكون في شكل وثيقة غير رسمية ليتم توزيعها على الوفود 

ذا رأأت لجنة البرنامج  خلال انعقاد لجنة البرنامج والميزانية. وأأضافت أأن هذه كانت عملية تقودها الدول الأعضاء وبذلك اإ
صدار قائمة البلدان كوثيقة رسمية وجعلها جزءً من التوصية المقدمة اإلى الجمعية العامة، تكون  والميزانية أأنه من الضروري اإ

ذا كانت هناك اقتراحات الأمانة سعيدة للقيام بذلك. وأأدركت الأمانة أأن هذا كان اقترحا من قِبل وفد الجمهوري ل اإ ة التش يكية اإ
 مقدمة من وفود أأخرى.

ولم تكن هناك تعليقات أأخرى واعتبر الرئيس المناقشة حول هذا البند قد انتهت. وذكر الرئيس أأيضا أأنه س يعد نصا  .622
نه ومن س بقوه، وقال  فيتشينقصير جدا يعبر عن الشكر والتقدير للتيسير الذي قدمه السفير  تغييرات في  لم تكن هناكاإ

لى الجمعية العامة، وكان هذا في رأأي الرئيس ما أأسفرت عنه المناقشات، حيث لم يكن  المواقف وأأرسل المسأألة مرة أأخرى اإ
 هناك أأي تقدم بشأأن هذا البند من جدول الأعمال.

أأعربت لجنة البرنامج والميزانية عن امتنانها وشكرت سعادة "وعند اس تئناف المناقشة اقترح الرئيس فقرة قرار نصها: .621
السفير فيتشن من أألمانيا فضلًا عن سفراء أآخرين لتيسيرهم المشاورات المتعلقة بمسائل تخص مكاتب الويبو الخارجية، والتي 

أأوصت الجمعية العامة . واإذ تلاحظ اللجنة عدم تغير مواقف الوفود والمجموعات، WO/PBC/22/25ترد نتائجها في الوثيقة 
 "للويبو بمواصلة بحث هذه المسأألة.

 واعتبر وفد المملكة المتحدة أأن النص صالح للاعتماد. .623

وسار وفد باراغواي على نفس منوال وفد المملكة المتحدة وأأعرب عن تأأييده لقتراح الرئيس ورأأى أأن الاقتراح  .622
لى أأن سوف يسمح بمواصلة المناقشات حول هذه القضية والنظر في  الوثيقة بعد المشاورات مع الميسرين. وأأشار الوفد أأيضا اإ

التي س تكون، من الناحية المنطقية، جزءً من  11مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي قدمت اقتراحا بشأأن الفقرة 
 المناقشات المس تقبلية حول هذه المسأألة.

قرار النص.وأأعاد الرئيس تلاوة نص القرار المقترح. وفي ظل عدم و  .625  جود أأي اعتراض أأعلن الرئيس اإ

آخرين  .626 أأعربت لجنة البرنامج والميزانية عن امتنانها وشكرت سعادة السفير فيتشن من أألمانيا فضلًا عن سفراء أ
لتيسيرهم المشاورات المتعلقة بمسائل تخص مكاتب الويبو الخارجية، والتي ترد نتائجها في 

ذ تلاحظ الل WO/PBC/22/25 الوثيقة جنة عدم تغير مواقف الوفود والمجموعات، أأوصت الجمعية العامة للويبو . واإ
 بمواصلة بحث هذه المسأألة.
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 التعريف المقترح بشأأن "نفقات التنمية" في س ياق البرنامج والميزانية  11البند 

 .WO/GA/43/21 المرجعيةوثيقة اللى استندت المناقشات اإ  .627

لى الح11وعند افتتاح البند  .628 لى قرار بشأأن التعريف المقترح لنفقات التنمية في س ياق ، أأشار الرئيس اإ لى التوصل اإ اجة اإ
لى أأنه خلال الموافقة على البرنامج والميزانية لـ  أأن  لجنة البرنامج والميزانية ، قررت1021/23البرنامج والميزانية. وأأشار كذلك اإ

 . وكانت1021/23أأغراض وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية تعريف نفقات التنمية كان من المقرر أأن ي عتبر تعريفا مؤقتا لفائدة 
مشاورات غير رسمية "بهدف صياغة تعريف  لجنة البرنامج والميزانية قررت أأيضا أأن يعقد رئيس لجنة البرنامج والميزانية قد

لى الدورة التاسعة عشرة أأكثر دقة لنفقات التنمية في س ياق برنامج وميزانية الويبو. وسيتم تقديم التعريف المن للجنة قح اإ
عداد وثيقة  البرنامج والميزانية للنظر فيه والتوصية بالحصول على موافقة الجمعية العامة. وسوف ي س تخدم التعريف المنقح في اإ

جنة وأأحاطت للجنة البرنامج والميزانية "رحبت الل ". وفي الدورة التاسعة عشرة 1022/25البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة 
لى تعريف أأكثر دقة لنفقات التنمية وأأحاطت علما بتعليقات الدول الأعضاء". ودعت  علما باقتراح الرئيس بشأأن التوصل اإ
لى تطبيق التعريف الحالي  اللجنة الأعضاء لمواصلة المشاورات بشأأن اقتراح الرئيس وطلبت أأيضا من الأمانة "بالإضافة اإ

قترح، على النحو الذي صيغ به قبل الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية مقابل مسودة المؤقت، أأن تختبر التعريف الم
وأأن توضح الفروق الهامة بين التعريفين الحالي والمقترح". وكان هذا دون المساس بمواقف  1022/25البرنامج والميزانية للثنائية 

. وكانت اللجنة قد قررت أأن تكون مسأألة WO/PBC/19/25وثيقة الدول الأعضاء بشأأن اعتماد اقتراح الرئيس الوارد في ال
ذا تمت  للجنة البرنامج والميزانيةة بندا في جدول أأعمال الدورة الـعشرين تعريف نفقات التنمي وسيتم تطبيق تعريف منقح اإ

، علما باختبار التاسعة عشرةورتها . وأأحاطت لجنة البرنامج والميزانية، في د1026/27الموافقة عليه للبرنامج والميزانية للثنائية 
وأأوضحت الفروق الهامة بين التعريفين الحالي والمقترح وقررت  1022/25التعريف مقابل المسودة المقترحة للبرنامج والميزانية 

ا نامج والميزانية. وفي دورتهلجنة البرالعشرين ل مواصلة المناقشات حول التعريف المقترح لنفقات التنمية خلال الدورة 
، وأأوصت بأأن تنظر الجمعية العامة للويبو WO/PBC/19/25في وثيقة الخلفية،  لجنة البرنامج والميزانية ، نظرتالعشرين

، في الوثيقة 23في هذه القضية وتتخذ الإجراءات المناس بة. ونظرت الجمعية العامة للويبو، في دورتها الـ 
WO/GA/43/21اورات غير رسمية بهدف الانتهاء من تعريف نفقات التنمية و"طلبت من الدول الأعضاء الدخول في مش

عداد وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  11في الدورة الـ  . "وأأكد الرئيس أأهمية 1026/27للجنة البرنامج والميزانية في موعد اإ
مانة بشأأن تعريف نفقات التنمية لإعداد وثيقة البرنامج والميزانية للث  ، وأأضاف أأن هناك 1026/27نائية تقديم الإرشاد للأ

 وثيقتين معروضتان على اللجنة هما التعريف الحالي وتعريف نفقات التنمية المقترح من قبل الرئيس.

بعنوان  WO/GA/43/21أأن الوثيقة المعروضة على لجنة البرنامج والميزانية كانت هي الوثيقة مجددا وأأكدت الأمانة  .629
تحتوي على التعريف الحالي لنفقات التنمية كما ورد  ة". وهيية في س ياق البرنامج والميزانينفقات التنم "التعريف المقترح بشأأن 
 تضمنوالتعريف المنقح الذي اقترحه عندئذ رئيس لجنة البرنامج والميزانية. وت  1022/25و 1021/23في البرنامج والميزانية 

لب عدد من الاس تفسارات والتوضيحات بشأأن نفقات الوثيقة أأيضا الأس ئلة والأجوبة. وعقدت عدة جلسات تم خلالها ط
ليها في الوثيقة. وتضمنت الوثيقة أأيضا رسائل البريد الإلكتروني والتصالت الخاصة بالمجموعات  التنمية وتم تجميعها كلها للرجوع اإ

 المختلفة متضمنة وجهات نظرهم بشأأن اقتراح الرئيس.

ن يجري اس تخدامه حينها المرفق اللجنة صادفت التعريف الذي كاوفتح الرئيس الباب للتعليقات مؤكدا على أأن  .650
 ، الذي تضمن قائمة توضيحية بالأنشطة.المرفق باءوالتعريف المنقح الذي قدمه رئيس لجنة البرنامج والميزانية  أألف

وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وأأكد أأنه ل يزال يعتقد أأن التعريف الحالي لنفقات التنمية جيد وبناء عليه لم تكن  .652
هناك أأس باب موضوعية لتبرير ضرورة تغيير التعريف. ومن ناحية أأخرى، كانت المعونات المالية لمعاهدة التعاون بشأأن 

ذن أأن يتم مراعاة هذه الفائدة ضمن التعريف البراءات تشكل جزءً مهما من الفائدة ل  لبلدان النامية. وس يكون من المنطقي اإ
الحالي. وأأعرب الوفد عن قلقه من أأن مثل هذين التفسير والتطبيق غير الكافيين للتعريف من شأأنهما أأن يقدما صورة ناقصة 

لى البيان الم وجز بشأأن الأنشطة الإنمائية للويبو الذي قدمه الرئيس للمساعدة التي تقدمها الويبو للبلدان النامية. وأأشار أأيضا اإ
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عجابه  12التنفيذي في يوليو وعرض من خلاله هذه الأنشطة باس تخدام الرقم  في المائة وفقا للتعريف الحالي. وأأبدى الوفد اإ
لكبيرة من الأنشطة الإنمائية بشمولية المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو وأأعربت المجموعة باء عن تقديرها الكبير للمجموعة ا

لى الوقائع المقدمة من الأمانة، بأأن الويبو )التي كانت المدعومة غالبا من  عجابه، استنادا اإ التي تقدمها الويبو. وجدد الوفد أأيضا اإ
آخرا، أأعرب الوفد عن نشطة الإنمائية. وأأخيرا وليس أ اعتقاده  الدخل المقدم من المس تخدمين( تخصص مبلغا كبيرا من المال للأ

بأأن أأي تعريف لـ "نفقات التنمية" يجب أأن يكون وصفيا فحسب ويخدم الأغراض المحاسبية فقط وتحديدا لقياس جهود الويبو 
في هذا المجال. ورأأى الوفد أأيضا ضرورة أأن تشمل مثل هذه الجهود على المساعدة المقدمة لصالح المبتكرين من البلدان 

 النامية.

المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تأأييده للتعريف المنقح لنفقات التنمية على النحو الذي اقترحه وتحدث وفد كينيا باسم  .651
رئيس لجنة البرنامج والميزانية. وكان التعريف أأكثر وضوحا ومن شأأنه أأن يمنح الدول الأعضاء القدرة على التحقق من النفقات 

قد انخفضت وتشكل حاليا  9ارجي أأن الموارد اللازمة للبرنامج المخصصة للتنمية وتتبعها. وأأوضح تقرير مراجع الحسابات الخ
لى التعريف الحالي لنفقات التنمية وطبيعة الأنشطة 1008/09في المائة بالمقارنة مع مس تويات  51.12 . وأأشار التقرير أأيضا اإ

قامة اليومي في حصة دراج نفقات مثل السفر وبدل الإ في  7التنمية. وذكرت التوصية  المشمولة والأثر المرجو على التنمية واإ
طار كل برنامج ونشاط  ذلك التقرير أأنه يحق للويبو أأن ت عرف بوضوح نفقات التنمية وتصوغ طريقة لتحديد حصة التنمية في اإ
بحيث يمكن تقييم فعالية ممارسة التعميم بموضوعية. وعلاوة على ذلك، أأوصت مراجع الحسابات الخارجي بأأن تواصل الويبو 

ظام تتبع قوي لضمان توافر البيانات المتعلقة بالنفقات الفعلية التنمية مقابل التقديرات. وأأشارت مراجع الحسابات تنفيذ ن
لى عدم وجود رمز ميزانية مخصص لتسجيل نفقات التنمية في البرامج الموضوعية، ونظرا لعدم وجود مثل هذه  الخارجي أأيضا اإ

لى أأنه خلال الاجتماع الأخير للفريق العامل المعي بمعاهدة التعاون الصلة لم يمكن تتبع النفقات الفعلية. وأأش ار الوفد أأيضا اإ
بشأأن البراءات تم اعتماد معايير جديدة لتحديد أأهلية الحصول على تخفيضات على رسوم معاهدة التعاون بشأأن البراءات. ولم 

ان المتقدمة والنامية وسيشمل المس تفيدون البلدان ت فرق المعايير الجديدة، على أأساس الدخل ومس توى الابتكار، بين البلد
المتقدمة، أأي البلدان التابعة للاتحاد الأوروبي. وبالتالي، لم تحبذ المجموعة الأفريقية أأن يشمل تعريف نفقات التنمية تخفيضات 

لنامية على حد سواء. وأأفاد الرسوم كجزء من حصة التنمية نظرا لأن الحافز س يكون متاحا حينئذ للبلدان المتقدمة والبلدان ا
الوفد أأيضا بأأن التخفيضات على الرسوم مثلت الدخل المتاح للمنظمة ككل وأأن المعايير الجديدة ل ينبغي أأن ت س تخدم لمعاقبة 
جراء تخفيضات بسبب مبادرة ما، ينبغي أأن تطبق في جميع البرامج والأنشطة. وأأخيرا،  ذا كان ل بد من اإ البلدان النامية. واإ

ر الوفد أأن تكاليف الموظفين ل يمكن اعتبارها بوصفها نفقات تنمية بالمعى الدقيق للكلمة. وفي الختام، حث الوفد اللجنة ذك
 على اعتماد التعريف على النحو الذي اقترحه رئيس لجنة البرنامج والميزانية.

يران الإسلامية أأنه خلال المو  .653 لجنة البرنامج  ، قررت1021/23انية للثنائية افقة على البرنامج والميز وذكر وفد جمهورية اإ
. وأأوضح 1021/23أأن تعريف نفقات التنمية ينبغي أأن ي عتبر تعريفا مؤقتا لفائدة أأغراض البرنامج والميزانية للثنائية  والميزانية

جراء مزيد من التنقيح للتعريف من خلال مشاورات غير رسمية يجريها رئيس الوفد أأنه قد نامج والميزانية لجنة البر تقرر اإ
بهدف صياغة تعريف أأكثر دقة لنفقات التنمية في س ياق برنامج وميزانية الويبو. وقد نوقش التعريف المقترح لنفقات التنمية في 

على  1023و 1021للجنة البرنامج والميزانية، التي عقدت في عامي  12و 10و 29س ياق البرنامج والميزانية في الدورات 
تصل الدول الأعضاء بعد لأي توافق في الآراء حول تعريف نفقات التنمية. وكانت هناك، مع ذلك، حاجة  التوالي، ولكن لم

عداد وثيقة البرنامج والميزانية للفترة  لى أأن تقوم الدول الأعضاء بتوجيه الأمانة من أأجل اإ . وأأعرب الوفد عن 1026/27اإ
ي يمكن أأن يحظى بثقة الدول الأعضاء ويمكن أأن يوضح بدقة اعتقاده القوي بضرورة وجود تعريف دقيق، وهو التعريف الذ

كمية الموارد التي كانت تنفقها المنظمة على الأنشطة الإنمائية. وقد تم التفاق على التعريف المؤقت من أأجل مواصلة مناقشة 
ذا كان من  المفترض أأن يستند البرنامج كيفية تحسين التعريف وجعله أأكثر دقة. وذكر الوفد أأنه س يكون أأمرا يس يئ للمنظمة اإ

لى تقرير مراجع الحسابات الخارجي فيما يتعلق  لى تعريف غير دقيق لنفقات التنمية. وأأشار الوفد أأيضا اإ والميزانية القادمان اإ
قليمية والبرامج الموضوعية الأخرى التي لم   :تكن واضحة ودقيقة. ولذلك فقد أأوصى المراجع بما يليبتخصيص الموارد للمكاتب الإ

ضمن كل برنامج ونشاط حتى ‘ حصة التنمية’يمكن للويبو أأن تعر ف نفقات التنمية بشكل واضح وتصوغ طريقة لتحديد  "
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لى أأن هذا كان يعي أأن التعريف الحالي لم يكن دقيقا.  ".يتس ى تقييم فعالية عملية التعميم تقييما موضوعيا. وأأشار الوفد اإ
ثر دقة يكون من شأأنه أأن يساعد ليس فقط البلدان النامية ولكن يساعد الدول ولذلك كان من الضروري وجود تعريف أأك

الأعضاء أأيضا على تقييم نفقات التنمية بصورة أأفضل. وذكر الوفد أأنه يود أأن يرى تعريفا لنفقات التنمية على النحو الذي اقترحه 
لى تعريف أأكثر دقة لنفقات التنمية رئيس لجنة البرنامج والميزانية ودعا جميع الوفود للمشاركة في النقاش م ن أأجل التوصل اإ

لى أأنه س يجد صعوبة، خلال لجنة البرنامج والميزانية المقبلة، في الموافقة على  لى اقتراح الرئيس. وأأخيرا لفت الوفد اإ استنادا اإ
 البرنامج والميزانية على أأساس التعريف الحالي.

لى أأن هذه الجلسة هي الراب .652 عة على التوالي للجنة البرنامج والميزانية التي يجري فيها مناقشة وأأشار وفد البرازيل اإ
تتم النقاش في الدورة الحالية. وذكر الوفد أأن أأفضل طريقة  تعريف نفقات التنمية. ولذلك أأعرب الوفد عن خالص أأمله بأأن يخ 

ية أأكثر دقة تمكنت الدول لتحديد مسار العمل س يكون من خلال التشخيص الدقيق. ولذلك، كلما كان تعريف نفقات التنم 
الأعضاء من تخصيص الموارد بصورة أأفضل. ولذلك أأعرب الوفد عن اعتقاده الراسخ بأأن التعريف الذي اقترحه الرئيس 

د السابق للجنة البرنامج والميزانية ينبغي أأن ي س تخدم للبرنامج والميزانية في الثنائيات المالية المقبلة. وأأفاد بأأنه كان س يدلي بمزي
ن التعليقات، شأأنه في ذلك شأأن الوفود الأخرى، ولكن من الناحية الفعلية، جاء التعريف الجديد متضمنا للعناصر الرئيس ية م

المنبثقة عن المشاورات مع الدول الأعضاء. وعلى وجه الخصوص، رحب الوفد بأأن التعريف أأوضح بمزيد من التفاصيل 
 طة مع الموارد المقابلة لكي يتم تصنيفها على أأنها من نفقات التنمية.المتطلبات التي تقضي بضرورة أأن تتناسب الأنش

وأأفاد وفد الصين بأأن قضية التنمية مهمة جدا بالنس بة للويبو. وكان وجود تعريف أأكثر تحديدا لنفقات التنمية يمثل أأمرا  .655
تم بها اس تخدام تلك الموارد. وكانت  في غاية الأهمية أأيضا لضمان تخصيص أأفضل للموارد المتاحة ومتابعة أأفضل للطريقة التي

نفقات التنمية أأيضا تمثل أأهمية كبيرة للبلدان النامية، ل س يما البلدان الأقل نموا. ورأأى الوفد ضرورة أأن ت س تخدم نفقات التنمية 
هذا التعريف من  مباشرة لمساعدة وتشجيع التنمية في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وعبر عن اعتقاده بأأن وجود مثل

شأأنه أأن يساعد جميع الأطراف على فهم الأنشطة الإنمائية الجارية للمنظمة بصورة أأفضل. وأأن الربط بين التكاليف غير 
المباشرة المتعلقة بأأنشطة التنمية قد يؤدي اإلى سوء فهم للموارد المخصصة لهذا المجال وقد يعقد التحليل الجيد للأنشطة الجارية. 

أأن التعريف الحالي كان دقيقا جدا. وأأبدى الوفد اس تعداده لمواصلة المناقشات مع الأطراف الأخرى من أأجل ورأأى الوفد 
لى توافق في الآراء. لى تعريف يمكن أأن يستند اإ  التوصل اإ

ذا كان يؤيد التعريف الح .656 من  لفأأ  الي، أأي التعريف الوارد في المرفقوطلب الرئيس من الوفد توضيح ما اإ
 .WO/GA/43/21 الوثيقة

 وأأوضح وفد الصين أأنه يؤيد التعريف الجديد الذي اقترحه الرئيس السابق للجنة البرنامج والميزانية. .657

وأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية. وذكر الوفد أأنه يفضل التعريف المنقح  .658
جراء العمليات المحاسبية بصورة سهلة. ورأأى الوفد أأن التعريف الحالي واسع لنفقات التنمية نظرا لأنه كان أأضيق نطاقا  وسمح باإ

جدا، ولم يكن متأأكدا من الكيفية التي يمكن بها توزيع نفقات التنمية فقط على البلدان النامية وما طبيعة المساعدة المقدمة. 
لى أأن النفقات العادية، وذكر الوفد أأن المسأألة ذات أأهمية واضحة وكان مراجع الحسابات الخا رجي قد أأبرزها حيث أأشار اإ

طار نفقات التنمية. وتضمن تقرير مراجع الحسابات أأيضا التوصيتين  قامة اليومية، تم تناولها في اإ في  8و  7مثل السفر ونفقة الإ
 ح هو الأفضل.هذا الصدد. وأأعرب الوفد عن اس تعداده للمشاركة في مزيد من المناقشات ولكنه رأأى أأن التعريف المنق

س بانيا البيان الذي تم الإدلء به باسم المجموعة باء. ورأأى ضرورة أأن تغطي نفقات التنمية النفقات التي تقابل وأأيد وفد اإ  .659
لى مثال تطوير نظم تحصيل  التنمية فعليا. ومع ذلك، رأأى الوفد ضرورة عدم وجود أأي تمييز بين أأنواع نفقات التنمية. وأأشار اإ

عداد نفقات أأو معونة مالية لغرض س ياسة محددة، يمكن للمرء حساب النفقات بطريقتين. الضرائب في مختل ف البلدان. وعند اإ
عفاء من الإيرادات العامة ويحس بها النظام الضريبي ويقيسها  ذا تطلب الأمر عمل اس تثناء، تخفيضات ضريبية، يتم تقديم اإ اإ

نفاق. وفي حال لم يتم ذلك بهذه الطريقة، فاإن المرء لن ويضعها في النظام لأن ذلك من شأأنه أأيضا أأن يعتبر نوع ا معينا من الإ
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جراء الحسابات المناس بة. واختتم الوفد قائلا، وبالتالي، ل  يأأخذ في اعتباره الكامل بالضبط الجهد الذي ب ذل ولن يتمكن من اإ
 لنفقات.ينبغي أأن تتعرض نفقات التنمية للتمييز على أأساس الطريقة التي تم بها تنفيذ ا

وأأعرب وفد السلفادور عن تأأييده للتعريف الذي اقترحه الرئيس السابق للجنة البرنامج والميزانية نظرا للجهد الكبير  .660
ضافي مطلوب  لى هذا التعريف. وأأعرب الوفد، مع ذلك، عن اس تعداده المتواصل للانخراط في أأي عمل اإ الذي ب ذل للتوصل اإ

لى توافق في الآراء.بشأأن هذه المسأألة من أأجل التوصل   اإ

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء. وكان هدفهه من  .662
لى تعريف أأكثر دقة من أأجل تعريف أأفضل لكافة التكاليف ذات الصلة المخصصة للأنشطة الإنمائية  هذه المسأألة هو التوصل اإ

زاء التعريف الجديد المقدم من الرئيس لأنه كان مفصلا بشكل مفرط. وأأفاد بأأن في المنظمة. و  كان الوفد ل يزال يشعر بالقلق اإ
هذا التعريف ل ينبغي أأن يتضمن قائمة شاملة بالأنشطة التي تعتبر ضمن المساعدة الإنمائية. ورأأى ضرورة أأن يكون أأي 

لتعريف العمل الشامل والخدمات التي تقدمها الويبو والدول الأعضاء فيها تعريف وصفيا للأغراض المحاسبية وأأن يرصد نطاق ا
لى البلدان النامية، بما في ذلك مختلف الصناديق الاستئمانية المخصصة لتمويل أأنشطة الإنمائية ومشاريع تحديث مكاتب الملكية  اإ

دراج تخفيضات رسوم معاهدة التعاون بشأأن البراءات كعا مل في التعريف. وأأعرب الوفد عن قلقه حول ما الفكرية. أأيد الوفد اإ
ذا كانت اللجنة يمكن أأن توافق على التعريف الجديد الذي أأخذ في اعتباره على نحو كاف التأأثير الإنمائي للويبو في مجال  اإ

ذا لم تكن كافة أأنشطة الويبو في هذا المجال جزءً من  دراج قائمة شاملة. اإ التقييم، سيتم اعتبار الملكية الفكرية. ولم يكن عمليا اإ
بقاء على التعريف الحالي.  التعريف غير كاف من قِبل الوفد. ولذلك أأيد الوفد الإ

وذكر وفد كينيا أأن تخفيضات رسوم معاهدة التعاون بشأأن البراءات لم تعد تنطبق على البلدان النامية وحدها.  .661
عاهدة التعاون بشأأن البراءات الأخيرة على الدخل والابتكار ولم واستندت المعايير الجديدة التي اقترحها الفريق العامل المعي بم

نها تطبق بالتساوي على جميع البلدان المؤهلة لها. وذكر الوفد أأن  ذا كان المس تفيد بلدا نامية أأو متقدمة. اإ تميز بين ما اإ
 يعد التمييز بين البلدان النامية تخفيضات الرسوم لم تكن مجرد حافز للبلدان النامية ولكنها كانت حافزا لكل بلد. لذلك لم

والمتقدمة أأمرا ذا صلة في س ياق قضية تخفيض الرسوم. وأأفاد الوفد أأيضا بأأن أأحد الأسس المنطقية لعرض تخفيضات الرسوم، 
لى أأنه، من هذا 1007أأو عام  1006في عام  ، كان لتقليص الفائض، والتي رأأت الدول الأعضاء أأنه كبير جدا. وأأشار الوفد اإ

نظور، تعدت تخفيضات الرسوم المعايير الأولية. وكانت المقترحات المتعلقة بتخفيض رسوم الجامعات والمشاريع الصغيرة الم 
ذا كانت الجامعات أأو المشاريع الصغيرة والمتوسطة من البلدان النامية أأو المتقدمة.  والمتوسطة متماثلة، أأي بغض النظر عما اإ

ذا كان هناك فائض لم ترد  الدول الأعضاء أأن يعود على المنظمة، فهذا يعي أأنه لن يمثل أأي فائدة للمنظمة أأو للدول وبذلك اإ
يرادات  الأعضاء. ولذلك تساءل الوفد لماذا يمكن للمرء أأن يريد عندئذ أأن يأأخذه في الحس بان مرة أأخرى وكيف يمكن اعتباره اإ

تساءل الوفد كيف يمكن لتدخل س ياسة مباشر أأن ضائعة في حين أأنه كان ممارسة متعمدة للحد من مثل هذا الفائض. و 
ذا كان هذا يتجاوز كونه حافز للبلدان النامية. ولذلك فاإن المجموعة الأفريقية تجد صعوبة في قبول  يرادات ضائعة اإ يصبح اإ
ن تعريف تضمن تخفيض الرسوم كجزء من النفقات. وشدد الوفد أأيضا على ضرورة أأن يكون واقعيا وموضوعيا جدا. ولم يك

في المائة من نفقات التنمية لكنه شدد على ضرورة توفر القدرة على التحقق من حجم  12.5يس تهدف مس توى معين، مثل 
الموارد والتأأثير. وكانت الإدارة القائمة على النتائج هي أأداة قياس الأثر وكانت هناك حاجة لكونها محددة وواضحة جدا في تحديد 

قادرة على قياس هذا الأثر. ولم يكن النقاش الذي دار في لجنة البرنامج والميزانية منصبا ما ينبغي قياسه من أأجل أأن تكون 
ذا كان  ذا كانت الأموال التي تنفق كانت تنفق على الأمور الصحيحة، وما اإ على مقدار المال الذي أُنفق ولكن انصب على ما اإ

نه س يكون له تأأثير لها تأأثير. وكان الأمر الأكثر أأهمية، وس يكون كافيا، هو أأنه حتى  لو لم ي نفق سوى القليل جدا من المال فاإ
ظهار لحصة تنمية كبيرة جدا. فليس من شأأن حصة التنمية الكبيرة أأن تحل  ركزا دون اإ كبير. ولذلك تمى الوفد أأن يرى تعريفا م 

صص لحصة التنمية وأأن تسهم هذه أأي شيء لفائدة البلدان النامية ول المتقدمة. وتمى الوفد التعرف على الموارد التي س تخ
 الموارد في التغيير ما يعود بالنفع حقا على البلدان النامية.
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نما تأأييد لخيارين مطروحين على  .663 وأأفاد الرئيس بأأنه ل يبدو هناك أأي تغييرات في مواقف الوفود ول أأي اقتراح جديد واإ
لى أأن المجموعة باء شعرت بالرتياح حيال التع ريف الحالي واستبعاد من هذا التعريف الإيرادات الضائعة الطاولة. وأأشار اإ

الناتجة عن تخفيض الرسوم. وأأفاد الرئيس بأأن هذا ظهر متعارضا مع البيانات التي أألقيت بما فيها المتعلقة بتخفيض الرسوم. 
ذا كان لهذا علاقة بمناقشة عبارة   رد في الاقتراح الجديد.الوا "للحد من تكلفة اس تخدامه"وطالب الرئيس بتوضيح حول ما اإ

ورد وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأنه يرى أأن المهمة التي أأمام لجنة البرنامج والميزانية تتمثل في التفكير في وضع  .662
ذا لم يتسن التفاق حول هذا التعريف  دراج تخفيض تكاليف رسوم البراءات. واإ ذا كان سيتم اإ تعريف جديد لمعالجة مسأألة ما اإ

ذا لم يتم  12أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الرقم الموضح كنفقات التنمية، حوالي الجديد،  في المائة، قد يكون منخفضا جدا اإ
لى أأنه نظرا  دراج تخفيضات رسوم البراءات. ولذلك، من الضروري أأن يتضمن التعريف الجديد ذلك. وأأشار الوفد أأيضا اإ اإ

نه يعتقد أأن التعريف الحالي سوف يبقى. وأأفاد الوفد أأيضا  بشأأن التفاق حول صياغة تعريف طريق مسدودلوجود  جديد، فاإ
يجابي مباشر على التنمية. وقدم  دراجها كان له أأثر اإ دراج تخفيض رسوم معاهدة التعاون بشأأن البراءات تمثل في أأن اإ بأأن سبب اإ

أأصحاب براءات ولزيادة التنمية الاقتصادية في لكيانات في البلدان النامية الفرصة للمشاركة في نظام البراءات، وبالتالي ليكونوا 
 هذا المجال.

وأأعرب وفد أألمانيا عن تأأييده للبيان الذي تم الإدلء به باسم المجموعة باء ووفد الوليات المتحدة الأمريكية. وذكر الوفد  .665
ل التعريف القديم ويجد حيرة تامة بشأأن التعريف الجديد لأنه كان مفصلا جدا  ووصفيا في حين أأن التعريف القديم أأنه ل يفهم اإ

لى الفقرة  التي تنص على  1021/23 للثنائية في وثيقة البرنامج والميزانية 30كان بس يطا جدا وأأسهل فهما. وأأشار الوفد أأيضا اإ
دمين أأن نفقات التنمية استبعدت الإيرادات الضائعة الناتجة عن تخفيض الرسوم الممنوح بموجب أأنظمة التسجيل الدولية للمتق

دراج هذه النفقات، س يكون الرقم الإجمالي لنفقات التنمية أأعلى. ولذلك  ذا كان من المقرر اإ من البلدان النامية. وأأفاد الود بأأنه اإ
 كان الاستبعاد استبعادا طوعيا لشيء كان مدرجا تحت تعريف الحالي.

ير من التفاصيل. وأأفاد الوفد بأأن هناك وأأعرب وفد فرنسا عن قلقه بشأأن التعريف الجديد نظرا لحتوائه على قدر كب .666
آخرا من البيروقراطية لجميع البرامج من  ضافة روتين مفرط للعبء الذي تتحمله الأمانة، لأن ذلك س يضيف قدرا أ خطورة في اإ

لى أأكبرها، بما فيها البرامج غير المعنية مباشرة. ومن ناحية المضمون، أأبدى الوفد سعادته التامة بأأنه، على الرغم من  أأصغرها اإ
وجود صعوبات في الميزانية، اس تمر الحفاظ على مس تويات المعونة الثنائية ومتعددة الأطراف، بما في ذلك من خلال منظومة 

لى أأن بلده قد اختارت من بين المنظمات الموجودة داخل منظومة الأمم المتحدة تلك المنظمات التي  الأمم المتحدة. وأأشار اإ
لى أأن هذا الجدل لم يحدث عادة قدمت بلده من خلالها مسا عدات التنمية مثل برنامج الأمم المتحدة الإنمائي وغيرها. وأأشار اإ

لى  12.2داخل وكالت الأمم المتحدة المتخصصة. وتساءل الوفد عن المشكلة في وجود نفقات التنمية بنس بة  في المائة، وأأشار اإ
 لأي منظمة لم تشر وثائقها الأساس ية حتى اإلى كونها منظمة ذات صلة أأنه يرى أأنها واضحة بما فيه الكفاية، وأأنها نس بة هائلة

بالتنمية. ومن الواضح أأن الفوائد كانت س تأأتي في وقت لحق، ولكن كمؤشر، كان هذا كافيا تماما للوفد. وكان راض تماما عن 
قراطية من شأأنه تشويه الهوية الأولية المعلومات المقدمة حاليا، وبالتالي، لم ير ضرورة ول داع للخوض في شيء شديد البيرو

 للمنظمة.

لى تقرير مراجع الحسابات الخارجي، الذي أأوضح أأن الموارد المخصصة للبرنامج  .667 التي كان من  9وأأشار وفد كينيا اإ
لى البرام 50المفترض أأن تكون الجزء الأساسي في نفقات التنمية، قد انخفضت بنس بة  ج في المائة نظرا لنقل بعض الموارد اإ

الفنية الأخرى. وكان من المفترض أأن يكون البرنامج هو الحارس الأمين للخطط الرئيس ية التي كان من المفترض أأن تنفذها 
لكان من الأسهل مراقبتها. وأأشار تقرير مراجع  9البرامج الفنية الأخرى. ولو كان قد تم اس تخدام الموارد من قِبل البرنامج 

لى أأنه كان  من الصعب متابعة الموارد في برامج أأخرى. وشدد على أأن المسأألة لم تكن محاولة لتحقيق أأي الحسابات الخارجي اإ
ظهار الكيفية التي تم بها نقل الموارد. ومع  التزام قانوني يتم بموجبه تلبية نس بة من نفقات التنمية. ولكن المسأألة كانت تتمثل في اإ

بل تم تعميمها في البرامج الفنية الأخرى.  9لم تكن تندرج تحت البرنامج  ذلك، لم يكن من الممكن التأأكد من هذه الموارد لأنها
لى  لى تعريف واضح. وشدد على أأن المبلغ المالي المنقول اإ ومن أأجل توفر القدرة على التحديد والرصد، كانت هناك حاجة اإ
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نما الأثر الناتج عن هذا. ومن أأجل  تقييم هذا الأثر على نحو أأفضل كانت هناك التنمية لم يكن حقا هو القضية بالغة الأهمية واإ
نفاق تلك الموارد. وذكر الوفد أأنه كان  ذن من اإ لى تعريف واضح. وفي حالة عدم وجود أأثر فعلي للموارد، فلا جدوى اإ حاجة اإ

قيق نتائج عمليا جدا. ولم يكن الأمر يتعلق بالحصول على حصة والرضا بها. فالقضية كان تتمثل في تعزيز الكفاءة والفعالية وتح 
نفاق المال على التنمية ولم  ذا قد كان تم اإ ل بتعريف واضح. وأأكد الوفد أأنه كان سيشعر بالفزع اإ ملموسة. ول يمكن تقييم هذا اإ

ذا أأنفقت بلا  80أأو  50يكن هناك أأي أأثر. فالأثر كان هو ما يهم حقا البلدان النامية. وسواء كانت حصة التنمية  في المائة، اإ
نفاقها. ويمكن تخصيص هذه الموارد ليتم اس تخدامها على نحو أأفضل في أأماكن أأخرى.  أأي أأثر، فلن لى اإ يكون هناك حاجة اإ

وكان هذا هو السبب في أأن الوفد كان يصر على وجود تعريف واضح. وفيما يتعلق بخفض الرسوم، كانت ذلك متاحا لكل من 
 لدان النامية فقط.يس تحقه، وعلى هذا النحو، لم تقتصر الاس تفادة منه على الب

وذكر الرئيس أأنه، شخصيا، واجه بعض الصعوبات مع القضية لأنه عند الانخراط في عملية البرنامج والميزانية، سوف  .668
تقرر الدول الأعضاء وتقترح ليس فقط تخصيص الموارد لبرامج محددة ولكن أأيضا ما يمكن أأن يفيد البلدان النامية والمؤشرات 

ن لم يكن لمعظم الوفود، أأن يكون لديها صك المحاس بة ذات الصلة. وبالتالي أأ  درك الرئيس أأنه من المهم بالنس بة للكثيرين، اإ
هذا. ومع ذلك، عند الانخراط في عملية البرنامج والميزانية، كان الشيء الأهم هو الكفاح من أأجل البرامج والمؤشرات محل 

 الاهتمام.

لى وأأعرب وفد المملكة المتحدة عن رغبته في تذكير .669  الوفود المنخرطة في العملية بشأأن هذه المسأألة حتى الآن. وأأشار اإ
أأنه كانت هناك أأوقات لم يكن هناك فيها تعريف لنفقات التنمية. وجاءت المبادرة من المجموعة باء، لأنها كانت ترغب في 

ية. وعندما تم اإطلاق المبادرة التي الحصول على معلومات شفافة جدا من الأمانة بشأأن جميع النفقات، بما في ذلك نفقات التنم 
لى تعريف لم  لى تعريف يكون مدعوما من قِبل الوفود الأخرى كذلك. وكانت الأمانة قد توصلت اإ تطالب الأمانة بالتوصل اإ
يكن مثاليا ويمكن تحسينه. وعند هذه الحد، تقرر أأن تكون هناك عملية، بقيادة الرئيس السابق للجنة البرنامج والميزانية. 

وأأطلق الرئيس عدة مشاورات ومفاوضات ومناقشات غير رسمية، وعملت الوفود بجد لصياغة تعريف أأفضل. وذكر الوفد أأن 
لى تعريف دقيق يكون مناس با لجميع الوفود. وشدد الوفد  هذه العملية قد فشلت، ربما لأنه كان من الصعب جدا التوصل اإ

لى كافة المعلومات بشأأن على أأن المسأألة الأهم لم تكن التعريف ولكن هي أأ  ن الدول الأعضاء كان لديها القدرة على الوصول اإ
النفقات، بما في ذلك نفقات التنمية، بطريقة شفافة. ورأأى الوفد أأن هذا كان هو الحال في الوقت الراهن، وبالتالي، ينبغي 

يجاد حل عملي جدا دون تكرار للقضايا التي أأثيرت بالفعل في الماي. وشدد الوفد على أأن خبراءه الماليين يعتقدون أأنه في  اإ
دراج كل شيء تحت التعريف، ينبغي أأن ينطبق هذا على تخفيضات الرسوم أأيضا لأنها عادت بالفائدة أأيضا على البلدان  حالة اإ

 النامية.

ن هناك وسأأل الرئيس الوفود عن الكيفية التي يرغبون من خلالها في المضي قدما نظرا للحاجة اإلى وجود تعريف، وكا .670
بقاء على التعريف القديم الذي كان بوضوح غير مقبول لدى معظم الوفود التي أألقت البيانات، أأو  ما اتفاق للاإ خياران: اإ

لى تعريف جديد. لذلك كان هناك حاجة اإلى عملية. ورأأى الرئيس أأن الجلسة العامة لم تكن الشكل المثالي لإجراء  التوصل اإ
نت هناك حاجة اإلى عملية غير رسمية. واقترح الرئيس أأن يتم تيسير العملية غير الرسمية مناقشات موضوعية بشأأن النص. وكا

بداء  من قِبل أأحد نواب الرئيس وأأن تبدأأ بالنص المتاح حاليا على أأن تشمل العملية مناقشات هامة مع جميع الوفود بشأأن اإ
 المرونة من جانبهم.

جراء التقييم وأأعرب وفد كينيا عن تأأييده لقتراح الرئيس. وأأش .672 لى أأن جميع الدول الأعضاء خصصت مكافأأة على اإ ار اإ
ومراجعة الحسابات. وعندما توصلت مراجع الحسابات الخارجي )التي كانت مسؤول تعاقدت معه المنظمة لمراجعة برامجها 

لى التعريف الجديد نظرا لأن التعريف الحالي لم يكن دقيقا، لى توصية بأأن هناك حاجة اإ وكان من الممكن حدوث  وأأنشطتها( اإ
لى أأن التعريف قد تم اختباره وأأن مراجع الحس بات  ن التوصية ليست مفيدة. وأأشار الوفد اإ مشكلة لو قالت الدول الأعضاء اإ
لى الدليل التجريبي  قدمت توصيتها، وكان من الواضح أأن هذا جزء مما ستتم مناقش ته. وأأكد الوفد على أأنه كان يعمل استنادا اإ

. وأأكد الوفد أأيضا على أأن القضية قد أأحيلت اإلى لجنة البرنامج والميزانية من قبل التدقيقبما ورد في تقرير والاستشهاد 
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الجمعية العامة، وعلى ضرورة أأن يؤخذ التقرير الذي أأعدته وحدة التفتيش المشتركة وتقرير مراجع الحسابات بعين الاعتبار 
لى أأن بعض التقارير أأوضحت عدم التمكن من التحقق  أأثناء المناقشة. وشدد الوفد على أأن الأثر كان هو الأمر المهم وأأشار اإ

ذا كان هناك أأثر أأم ل. وهذا هو  نفاق المال بصرف النظر عما اإ ذا كان سيتم اإ ن السؤال يتعلق بما اإ من الأثر، وبالتالي فاإ
 السبب في ضرورة وجود تعريف دقيق.

لى أأن اللجنة لن تكون قادرة على .671 لى تعريف من شأأنه توضيح وتغيير وجهات النظر التي وأأشار الرئيس اإ  التوصل اإ
لى  س تعرضها مراجع الحسابات الخارجي على اللجنة في وقت لحق. ولذلك، ينبغي أأن تركز الجهود على محاولة التوصل اإ

جراء تقييم أأفضل في المس تقبل لى تعريف للعملية المقبلة من شأأنه أأن يساعد مراجع الحسابات الخارجي على اإ . وأأشار الرئيس اإ
أأن التعريف الجديد المقترح كان يجري اختباره من قبل الأمانة وسيتم عرض النتائج على اللجنة. وفي غضون ذلك، أأعرب 

الرئيس عن رغبته في التركيز على العملية. واقترح أأن يحاول نائب الرئيس )بولندا( أأن يبدء المناقشة حول هذه المسأألة. وتم 
جراء المشاورات.تأأجيل المناقشة   للسماح باإ

لى التعريف  .673 واس تأأنف الرئيس المناقشة وطلب من نائب الرئيس تقديم شرح للكيفية التي تم من خلالها التوصل اإ
جراء مزيد من المشاورات.  المقترح بشأأن نفقات التنمية من أأجل تسهيل اإ

ا منذ زمن طويل على جدول أأعمال لجنة وأأشار نائب الرئيس )بولندا( اإلى أأن مسأألة نفقات التنمية كانت بندا قائم .672
لى أأنه تبين من خلال المشاورات أأن وجهات النظر حول هذا الموضوع جاءت متباينة جدا.  البرنامج والميزانية. وأأشار اإ
لى تعريف الرئيس السابق ولكن يتضمن أأيضا عناصر من التعريف الحالي. وكان  ولذلك، كان يقترح تعريفا منقحا يستند اإ

المنقح نسخة أأقصر حاولت الإلمام بجوهر التعريفين المطروحين على مائدة النقاش وأأن تعكس الآراء والأفكار التي  التعريف
رحت خلال المشاورات غير الرسمية.  ط 

وأأفاد الرئيس بأأن أأي رد فعل على التعريف المنقح س يكون تمهيديا فقط ولكن هذا، في الأساس، كان اندماجا بين  .675
من وثيقة الجمعيات. واقترح أأن يبدأأ في اليوم التالي بردود فعل الوفود على المقترح المعدل. وفي تلك الأثناء،  ءوبا لفأأ  المرفقين

 شجع الرئيس الوفود على الانخراط في مناقشات غير رسمية بشأأن هذا المقترح.

مانة، من أأجل تسهيل اتخاذ قرار بشأأن مقترح  .676 ذا كان يمكن للأ نفقات التنمية، أأن تقوم وتسائل وفد الجزائر عما اإ
 باختبار المقترح المنقح.

حرازه في المشاورات غير الرسمية. .677  وفي اليوم التالي دعا الرئيس نائب الرئيس أأن يقدم تقريرا بشأأن التقدم الذي تم اإ

ية، وأأشار نائب الرئيس )بولندا( اإلى أأن المشاورات قد بدأأت في اليوم السابق مع المجموعة باء والمجموعة الأفريق  .678
وأأضاف أأنه تلقى ردا من المجموعة باء وأأنه ل يزال في انتظار ورود تعليقات من المجموعة الأفريقية. ومع أأخذ التنوع الكبير في 
عداد نسخة ثالثة من التعريف. واستندت هذه  الآراء حول التعريفين في الاعتبار، قرر نائب الرئيس، بموافقة من الرئيس، اإ

لى ال  ن هذا يمثل الحالة الراهنة المسودة الثالثة اإ تعريف الثاني مع بعض التغييرات الطفيفة. واختتم نائب الرئيس قائلا اإ
 للمفاوضات.

قليمية. .679  وتم تأأجيل الخوض في مزيد من المناقشة نظرا لغياب بعض المجموعات الإ

لى أأن الوفود كان أأمامها ثلاثة نصوص مقدمة، من بينه .680 ا اثنان بقيا مع اللجنة لبعض وأأعاد الرئيس فتح المناقشة وأأشار اإ
. وتضمن لفأأ  التعريف الحالي الوارد في المرفق الوقت. وجاء التعريف الثاني نتيجة لعملية تشاورية. وكان التعريف الأول هو

لى اتفاق. وكان هناك أأيضا المرفق باء  قراره نظرا لعدم التوصل اإ التعريف المقترح من قبل الرئيس السابق، والذي لم يتم اإ
ريف وس يط تضمن عناصر من كليهما، ولكنه أأيضا أأغفل بعض الأمور. واس تفسر الرئيس عن الاتجاه الذي ترغب الوفود تع

المضي قدما فيه، وعندما كانت الدورة توشك على الانتهاء، لم يكن هناك تعريف لنفقات التنمية، والذي بدونه لن توجد 
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لى أأن عدم آخر،  محاس بة لنفقات التنمية. وأأشار الرئيس اإ وجود محاس بة لنفقات التنمية قد يكون احتمال واحدا. وهناك احتمال أ
لى التعريف الحالي، وفي هذه الحالة سوف يتعين على اللجنة أأن تكون  لى اتفاق، س يكون هو اللجوء اإ في حالة عدم التوصل اإ

كانت النتيجة المحتملة الثالثة هي ضرورة صريحة وواضحة في توجيه الأمانة لس تخدام هذا التعريف لدورة الميزانية المقبلة. و 
لى تعريف متفق عليه. وفي حالة وجود أأي من النتيجتين الأوليين، يمكن أأن يكون هناك تفويض بمواصلة  التوصل اإ

لى نتيجة محتملة ثالثة، أأي اتفاق بشأأن  مكانية للتوصل اإ ذا كان هناك أأي اإ المناقشات. وشجع الرئيس الوفود على النظر فيما اإ
لى الأبد وبالتالي تفعيل التفويض الممنوح اإلى لجنة البرنامج والميزانية الت عريف المنقح وفرز القضية بشكل جماعي مرة واحدة واإ

ذا ظل الخيار  ، بعد تبادل وجهات النظر، غير قابل للتطبيق، سيتعين على 3من قبل الجمعية العامة. وأأضاف الرئيس أأنه اإ
 .1و  2الأعضاء بحث الخيارين 

اد وفد اليابان بأأنه يوافق تماما على اس تخدام التعريف الحالي خلال الثنائية المقبلة. ورأأى الوفد أأن التعريف الحالي وأأف .682
دقيق بما فيه الكفاية ومناسب للاس تخدام. ولحظ الوفد، مع ذلك، أأن بعض المجموعات الأخرى أأرادت تعريفا أأكثر دقة. 

. وشجع المجموعات الأخرى أأيضا على المشاركة بشكل بناء في المناقشة استنادا اإلى ولذلك انخرط الوفد في النقاش بروح بناءة
 اقتراح نائب الرئيس.

 1022/25و 1021/23قد تم اس تخدمهما في الثنائيتين ن التعريفين الواردين في المرفقين أألف وباء وأأفاد وفد كينيا بأأ  .681
 على التوالي.

، نظرا لعدم وجود 1022/25و 1021/23وأأوضحت الأمانة أأنه كان هناك تعريف واحد فقط مس تخدما في الثنائيتين  .683
 بق. ويوجد هذا التعريف في المرفق أألف.اتفاق على اقتراح الرئيس السا

ذا كان التعريف الوارد في  .682  .1022/25قد تم اختباره خلال الثنائية  المرفق باءوطلب وفد كينيا توضيحا عما اإ

. وتم تطبيق التعريف الحالي 1021/23وأأوضحت الأمانة أأن التعريف قد تم تجربته حقا ولكن على البرنامج والميزانية  .685
 .1022/25في الثنائية 

أأن المجموعة الأفريقية فضلت التعريف المنقح الذي اقترحه الرئيس السابق. ومع ذلك، فمن أأجل مجددا وأأكد وفد كينيا  .686
حراز تقدم، كان لى النص. اإ عادة العناصر التي تم حذفها اإ ت المجموعة على اس تعداد للعمل على اقتراح نائب الرئيس طالما تم اإ

دخال قائمة الأنشطة. عادة اإ  وهذا س يعي اإ

ذا كان هذا يعي أأن الوفد س يكون مس تعدا لمناقشة اقتراح نائب  .687 وطلب الرئيس توضيحا من وفد كينيا بشأأن ما اإ
ذا كان الوفد الرئيس بعد أأن يعاد اإ  لى الاقتراح العناصر المتعلقة بالقتصادات التي تمر بمرحلة انتقالية. كما تساءل الرئيس عما اإ

 الواردة في الفقرة الأولى. "مباشرة"س يوافق على سحب كلمة 

أأيضا  وأأوضح وفد كينيا أأنه س يكون على اس تعداد للنظر في بعض من التغييرات التي تم اقتراحها طالما سيركز النقاش .688
 على العناصر التي تم حذفها.

دخال العناصر التي تم حذفها ومواصلة المناقشات بشأأن  .689 وأأيد وفد البرازيل الاقتراح الذي تقدم به وفد كينيا لإعادة اإ
 مزايا المحتوى.

اح نائب واقتر أألف وباء  لتعاريف الواردة في المرفقينأأن هناك ثلاثة اقتراحات أأمام اللجنة وهي امجددا وأأكد الرئيس  .690
ولكن يمكنها أأن تنظر في اقتراح نائب الرئيس. وذكر  ا تفضل التعريف الوارد في المرفق أألفالرئيس. وذكرت المجموعة باء أأنه

، على الرغم من أأن الرئيس لم يكن المرفق باءوفد كينيا أأنه يمكنه النظر في بعض التعديلات الطفيفة على التعريف الوارد في 
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د التعديلات. وأأعرب وفد البرازيل عن تأأييده للاقتراح الذي قدمه وفد كينيا. وأأفاد الرئيس بأأنه لم ير كثيرا واضحا تماما في تحدي
لقاء كلماتها. ضافية لإ  من المحاولت لتقديم تنازلت ولكنه دعا وفودا اإ

ئيس استند على اقتراح وأأكد وفد اليابان أأن المجموعة باء تفضل التعريف الحالي. ومع ذلك، أأفاد بأأن اقتراح نائب الر  .692
لى  الرئيس السابق، وبالتالي يمكن اس تخدام ذلك الاقتراح كأساس للمناقشات. وأأعرب الوفد عن اس تعداده لأن يعيد اإ

اقتراح نائب الرئيس العناصر التي تم حذفها من اقتراح الرئيس السابق ليجعل من هذا أأساسا للمناقشات. وتساءل الوفد عما 
ذا كان يمكن تحديد  عادتها.اإ  العناصر المقترح اإ

وأأكد وفد المملكة المتحدة على أأنه يمكنه قبول التعريف القديم. وأأقر الوفد الاعتراضات التي أأبدتها المجموعة الأفريقية  .691
لى أأنهم قد نظروا في اقتراح نائب الرئيس وعلقوا عليه، وأأن وفد المملكة المتحدة بالتالي على اس تعداد  ووفد البرازيل، وأأشار اإ

دخال العناصر المتباينة في هذا الاقتراح. وفي هذا الس ياق، أأوضح الوفد أأن  عادة اإ أأيضا للنظر في اقتراح نائب الرئيس واإ
لى  العناصر التي كانت جزءً من اقتراح الرئيس السابق مثلت قائمة شاملة رغب الوفد في تجنبها. ولذلك س تكون هناك حاجة اإ

كون من المحتمل أأيضا أأن يتم النظر في الأنشطة التي لم ت ذكر صراحة. ولذلك أأعرب الوفد لغة محددة لوضع تلك القائمة وبذلك ي
لى قائمة غير شاملة.  عن رغبته في التوصل اإ

لى المرونة التي أأبداها وفدا اليابان والمملكة المتحدة. وأأفاد بأأنه قد درس الأس ئلة والأجوبة التي تم  .693 وأأشار الرئيس اإ
ذا كان التعريف المقترح شاملا أأو غير شامل، وجاء جواب  تجميعها فيما يتعلق بهذا البند المحدد. وكان أأحد الأس ئلة يتعلق بما اإ

الأمانة بأأنها ترى أأن قائمة الأنشطة والتعاريف المقترحة من قِبل نائب الرئيس عكست استراتيجيات التنفيذ الرئيس ية وليس 
رشادات كافية لفائدة الأغراض المحاسبية مجرد كونها قائمة شاملة بالأنشطة. ولم يكن الهدف أأ  ن تكون شاملة بل أأن تقدم اإ

اللازمة لإعداد البرنامج والميزانية. ويمكن جعل الطبيعة التوضيحية للقائمة أأكثر وضوحا من خلال اس تحداث بعض اللغة لهذا 
ة بشأأن العناصر التي ترغب الوفود الغرض. كما كرر الرئيس مطالبة وفد اليابان، باسم المجموعة باء، بتلقي تفسيرات محدد

دخالها. عادة اإ  الأخرى في اإ

لى الوفود الأخرى لما أأبدته من مرونة، وذكر أأنه سينخرط بشكل بناء في المناقشات من  .692 وتوجه وفد الهند بالشكر اإ
ذا كانت المقصود هو المشاركة في عملية ص  لى تعريف متفق عليه. وطلب الوفد توضيحا حول ما اإ ياغة كاملة أأجل التوصل اإ

والانتهاء من صياغة القرار، وهي عملية يمكن أأن تكون صعبة. وفيما يتعلق بقائمة الأنشطة، أأحاط الوفد علما بأأنه س يكون من 
الصعب الانتقاء والاختيار من تلك القائمة، على النحو الذي اقترحه وفد اليابان، حيث كانت كافة الأنشطة جزءً من العمل 

ي اس تفادت منه البلدان النامية. وطلب الوفد أأيضا توضيحا بشأأن السبب الذي دعا نائب الرئيس لأن المرتبط بالتنمية الذ
"هذه المبالغ ل وهو النص الذي تمت مناقش ته سابقا، ولكن باس تثناء الجملة الثانية:  المرفقين أألف وباءيقترح أأخذ النص من 

لنحو الذي أأوضحته الأمانة العامة، لم ت درج هذه المبالغ حاليا لأغراض . وعلى اتشمل الإيرادات الضائعة نتيجة تخفيض الرسوم"
اختبار اقتراح الرئيس السابق ولم تكن أأيضا جزءً من التعريف الذي قدمه الرئيس السابق. وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة 

دراج هذا في الاقتراح المقدم من نائب الرئيس. ذا كان سيتم اإ  ما اإ

 هذا لم يرد ذكره بوضوح في أأي مكان وطلب من وفد الهند مزيدا من التوضيح.وأأوضح الرئيس أأن  .695

من الحسابات التي أأجرتها الأمانة عند اختبار التعريف المقترح  لى أأن تخفيضات الرسوم لم تكن جزءاً وأأشار وفد الهند اإ  .696
السبب في عدم ذكر هذا صراحة في المنقح من قبل الرئيس السابق للجنة البرنامج والميزانية. ولذلك اس تفسر الوفد عن 

 الاقتراح الثالث من قبل نائب الرئيس.

يران الإسلامية عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها وفود كينيا والبرازيل والهند. وأأوضح أأن عدم  .697 وأأعرب وفد جمهورية اإ
لى اتفاق حول تعريف جديد لن يعي بالضرورة أأن التعريف الحالي س يطبق على   .ة البرنامج والميزانية القادمةوثيقالتوصل اإ
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مانة باس تخدام أأي تعريف من  .698 لى أأي اتفاق لن يكون هناك تفويض للأ ذا لم يتسن التوصل اإ وذكر الرئيس أأنه اإ
التعاريف، وبالتالي لن تكون هناك محاس بة لنفقات التنمية. وذكر أأن هذا يعد نتيجة ممكنة وبالتالي فاإن هناك حاجة لأن يكون 

ذ ا لم يتم التوصل اإلى اتفاق حول التعريف الجديد، يتعين اإطلاع الأمانة على كيفية حساب نفقات التنمية. ومن واضحا جدا. واإ
آخر سوف يتمثل في التعريف المنقح الذي كان السبب في انخراط  شأأن التعريف الحالي أأن يكون أأحد البدائل. وثمة بديل أ

لى اتفاق.  اللجنة بنشاط في التوصل اإ

عادتها الى  وتوجه وفد كينيا .699 لى وفدي اليابان والمملكة المتحدة لما أأبدياه من مرونة. وذكر أأن العناصر التي تمى اإ بالشكر اإ
. وس يكون من المهم أأيضا التمسك بما المرفق باءالمقترح المنقح هي تلك الواردة في الجزء الثاني من التعريف المقترح المنقح في 

تيجيات وس ياسات وخطط للملكية الفكرية في البلدان النامية، ووضع الأطر كان يحقق مباشرة تأأثيرا مثل وضع استرا
رساء أأحدث البى التحتية الوطنية للملكية الفكرية، ووضع  التنظيمية الوطنية التي تعزز وجود نظام متوازن للملكية الفكرية واإ

ية، وتشجيع الابتكار والإبداع ونقل التكنولوجيا نظم دعم لمس تخدمي الملكية الفكرية والتدريب وبناء القدرات في البلدان النام 
ظهار أأن هذه كانت بعض الأنشطة التي س يكون لها أأكبر الأثر في بناء  لى المعرفة. وأأوضح الوفد أأن المقصود هو اإ والوصول اإ

من هذا أأن يكون القدرات اللازمة في البلدان النامية لتتمكن من الانخراط بشكل كامل في نظام الملكية الفكرية. ولم ي قصد 
في المائة من الأنشطة التي  10قائمة شاملة ولكن أأن تساهم هذه الأنشطة باكبر قدر في تحقيق التأأثير. وكان المقصود تسجيل 

لى تأأثير قدره   في المائة. 80من شأأنها أأن تؤدي اإ

ن النقاش الأهم بشأأن  .700 عداد البرنامج والميزانية ل  التنميةوقال الرئيس اإ لثنائية المقبلة. وفي تلك س يجري في وقت اإ
 الأثناء، سوف تبحث اللجنة في محتوى مختلف البرامج وأأهميتها وتناقشها كذلك.

نه س يكون لزاما في نهاية المطاف أأن يتم العمل للتوصل اإلى حل لغوي لتوضيح الطبيعة  .702 وقال وفد المملكة المتحدة اإ
دخال كلمات مثل  . وذكر الوفد أأيضا أأنه في حالة وجود اتفاق بين أأمور أأخرى""من غير الشاملة لقائمة الأنشطة عن طريق اإ

على تعريف منقح في الدورة الحالية للجنة البرنامج والميزانية، سيتعين على الأمانة اس تخدام التعريف الحالي. وكان هذا هو 
ل أأنه كان يشارك على نحو  التعريف الصالح الذي كان يس تخدم حتى هذه اللحظة. وأأكد الوفد أأنه يوافق على التعريف الحالي اإ

بقاء عليه  لى اتفاق حول تعريف جديد. وذكر أأنه كان هناك حينها تعريف أأرادت الوفد تحديدا الإ بناء في النقاش للتوصل اإ
 للثنائية المقبلة حيث كان الجميع يهتمون بالحصول على معلومات دقيقة ومحددة بشأأن نفقات التنمية.

لى اقتراحه حيث  المرفق باءنائب الرئيس باس تعادة العناصر التوضيحية من  واقترح الرئيس أأن يتم مطالبة .701 ضافتها اإ واإ
لى الأولويات وكان وفد  أأن هذا يعتبر أأمرا مهما لدى بعض الوفود. وذكر وفد كينيا أأيضا أأن هذه العناصر أأشارت بوضوح اإ

لى أأن هذا كان من أأهم ما تمى أأن يراه في التعريف مع التوضيح الصريح بأأنه ليس قائمة شاملة. ودار النقاش  البرازيل قد أأشار اإ
الذي كان ل يزال معلقا حول المسأألة التي أأثارها وفد الهند بشأأن تخفيضات الرسوم. ومع ذلك، اقترح الرئيس أأول أأن يتم 

 .المرفق باءواردة في النظر في المقترح المنقح المقدم من نائب الرئيس، والذي من شأأنه أأن يش تمل على العناصر التوضيحية ال

وأأكد نائب الرئيس )بولندا( أأنه س يقدم نسخة جديدة من التعريف المقترح الذي سيشمل العنصر الأول من اقتراحه  .703
. وبالإضافة اإلى ذلك، كان ل بد من معالجة كلمة "مباشرة المرفق باءالحالي وجزءً ثانيا من التعريف المنقح المقترح الوارد في 

 أأمور أأخرى" وطلب نائب الرئيس توضيحا من الرئيس بشأأن الكيفية التي يرغب من خلالها في المضي "وعبارة " من بين
 قدما.

دراج كلمة  "من بين أأمور أأخرى"وأأكد الرئيس أأن النص يجب أأن يتضمن عبارة  .702 من أأجل أأن يكون كاملا ول ينبغي اإ
. وسيتم معالجة السؤال الوارد من "مباشرة"تضمن كلمة حيث أأن المقترح الأصلي المقدم من نائب الرئيس لم يكن ي  "مباشرة"

 وفد الهند في وقت لحق.
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ضافة العناصر التوضيحية الواردة من التعريف المقترح المنقح في  .705 وأأفاد وفد اليابان بأأنه بناء على طلب الوفود سيتم اإ
ن تثار عناصر أأخرى في مرحلة لحقة. وأأكد اإلى الاقتراح المنقح المقدم من نائب الرئيس. ومع ذلك، يمكن أأيضا أأ  المرفق باء

لى اتفاق خلال الدورة الحالية للجنة  الوفد أأنه مؤيد تماما للتعريف الحالي ولكن لمصلحة المنظمة س يكون من المفضل التوصل اإ
 البرنامج والميزانية.

 وأأكد الرئيس أأن أأي اس تمرار في العمل باقتراح منقح س يكون بموجب تلك الشروط. .706

وذكر وفد البرازيل أأن الاقتراح المنقح المقدم من نائب الرئيس وفقا لما أأوضحه الرئيس س يكون نقطة انطلاق جيدة  .707
دراجها س تكون موجودة. وذكر الوفد أأنه سيشترك في  وأأساسا جيدا للمناقشات، لأن العناصر التي كان يرغب الوفد في اإ

لى اتفاق فاإن  عملية الموافقة على تعريف جديد، لكنه أأضاف أأنه ل يتفق مع الخيار الافتراي بأأنه في حالة عدم التوصل اإ
التعريف الحالي سوف يطبق. ورأأى الوفد أأن تعريف الوحيد الذي كان نتيجة المشاورات، والحل الوسط الوحيد، هو 

 .المرفق باءالتعريف المقترح المنقح الوارد في 

لى وفد البرازيل على بيانه ا .708 لى أأنه، مع ذلك، يرى أأنه لم يكن ووجه الرئيس الشكر اإ لذي من المقرر تدوينه. وأأشار اإ
مانة لتقديم المرفق باءهناك أأي قرار بشأأن التعريف الوارد في  لى توجيه تعليمات صريحة للأ . ومن ثم س تكون هناك حاجة اإ

مشروعة جدا من المشاورات، كان يمكن أأن يكون نتاجا لعملية  المرفق باءتفويض واضح. وأأكد الرئيس أأن التعريف الوارد في 
 ولكن لم يتم في الواقع التفاق عليه. وذكر الرئيس أأيضا أأنه، بناء على ذلك، لم يعرف كيف يمكن اس تخدامه كمرجع.

نه يوافق على أأن ي طلب من نائب الرئيس  .709 ذا لم تكن هناك عناصر أأخرى يمكن مناقش تها فاإ وأأكد وفد اليابان على أأنه اإ
عداد اقتراح جديد. وذ  في الاقتراح الجديد. "مباشرة"كر الوفد أأنه ينبغي، مع ذلك، حذف كلمة اإ

ذن اس تخدام  .720 ذا ما ظلت بعض الوفود تواجه مشاكل مع ذلك، يتعين اإ وأأكد الرئيس أأن هذا حقا كان رأأيه أأيضا. واإ
ما عدم اس تخدام أأي تعريف و/أأو اس تخدام التعريف الحالي و/أأو مواصلة عملية ا  لتشاور.خطة بديلة بما يعي اإ

وأأنه قد فهم أأن الأولى هي  المرفق باءوردت مرتين في التعريف المنقح المقترح في  "مباشرة"وذكر وفد كينيا أأن كلمة  .722
 التي سيتم حذفها في حين سوف تبقى الثانية.

ن الظهور الوحيد لكلمة  .721 لى اقتراح نائب الرئيس، فاإ في  ""مباشرةوأأفاد الرئيس بأأنه نظرا لأن المناقشات استندت اإ
ي درج في الاقتراح المنقح المقدم من س  من النص الذي كان  الأخرى جزءاً  "مباشرة"النص كان في الفقرة الأولى. وكانت كلمة 

 نائب الرئيس ولم يتم مناقش ته من قبل الوفود.

دراج كلمة  .723 ذا لم في الجزء الأول وكذلك في الجزء الثاني. وذكر  "مباشرة"وأأعرب وفد الهند عن أأنه رغبته في اإ الوفد أأنه اإ
 يتم ذلك فاإن الاقتراح المنقح س يكون غامضا مثل التعريف الحالي أأو حتى كما لو لم يكن هناك تعريف.

ثارة الوفود لأية أأس ئلة حول كلمة  .722 الثانية على هذا النحو، فقد ذكر  "مباشرة"وذكر وفد اليابان أأنه على الرغم من عدم اإ
من أأجل الاتساق مع الجزء الأول. وفي  المرفق باءالقائمة التوضيحية للأنشطة من  من "مباشرة"الوفد أأنه ينبغي حذف كلمة 

نه س يكون عندئذ مجرد نسخة من التعريف المقترح  عادة كل شيء اإلى الاقتراح المنقح المقدم من قبل نائب الرئيس، فاإ حال اإ
 ن هذا ل يمكن أأن يكون أأساسا للمناقشة.المنقح الذي قدمه الرئيس السابق للجنة البرنامج والميزانية. وذكر الوفد أأ 

وأأوضح الرئيس أأنه كان يقصد الحصول على وثيقة عمل ل تكون بأأي حال نوعا من وثيقة متفق عليها مس بقا توضح  .725
التقدم. وبناء عليه، فمن أأجل توفير الشفافية طلب من نائب الرئيس تقديم وثيقة عمل ليتم مناقش تها بما في ذلك العناصر 

لى اتفاق،  "مباشرة"وبما في ذلك أأيضا كلمة  المرفق باءة الواردة من التوضيحي ذا لم يتسن التوصل اإ بين قوسين. وذكر أأنه اإ



WO/PBC/22/30 
176 

لى اللجنة  جراء مناقشة واضحة حول نوع التفويض الذي ينبغي منحه اإ لى الخطة باء مع اإ لى اللجوء اإ ذن اإ سوف تضطر اللجنة اإ
 سأألة.والأمانة فيما يتعلق بالمضي قدما في هذه الم 

لى أأن كلمة  .726 سوف ت عاد  "مباشرة"وأأعرب وفد المملكة المتحدة عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان وأأشار اإ
وسوف تبحث اللجنة بعد ذلك في التعريف الذي لم تتمكن المجموعة باء والعديد من الوفود الأخرى من الموافقة عليه. وذكر 

نقاش لأنه اعتقد أأن اللجنة سوف تعمل على اقتراح نائب الرئيس وأأن الوفد يمكن أأن الوفد أأنه شارك على نحو بناء في ال 
يبدي بعض المرونة عليه. وكان اقتراح نائب الرئيس نقطة انطلاق جيدة والأساس الوحيد للمضي قدما. وفي حالة عودة 

ضافية ويمكن اللجنة مع ذلك اإلى الاقتراح المنقح الذي قدمه الرئيس السابق، لن يتمكن الوفد ع  ظهار أأي مرونة اإ ندئذ من اإ
 أأن تتوقف المناقشات على الفور.

واتفق الرئيس في الرأأي مع وفد المملكة المتحدة وذكر أأن نائب الرئيس قد ل يحتاج لأن يعود باقتراح منقح لأن القرار  .727
. وقد ذكرت المجموعة باء أأنه يمكنها باء المرفقالذي كان أأمام اللجنة في الأساس هو اعتماد أأو عدم اعتماد الاقتراح الوارد في 

ذا تم محو المرجعين اللذين يشيران اإلى كلمة  دراج عبارة  "مباشرة"الموافقة اإ ذا تم اإ في الفقرة التي  "من بين أأمور أأخرى"واإ
ضافة  "مباشرة"باس تثناء المرجعين اإلى كلمة  ءبا عريف هو بالضبط التعريف الوارد في المرفقس بقت القائمة. وس يكون الت واإ

لى القائمة التوضيحية للأنشطة. "من بين أأمور أأخرى"عبارة   افتراضيا اإ

دخاله. ويمكن أأن يكون نص الجملة كالآتي:  .728 "من المفهوم أأن وأأوضح وفد المملكة المتحدة أأن المفهوم هو أأكثر ما كان يريد اإ
ث لى تحقيق الأ . وذكر الوفد أأنه س يكون منفتحا أأمام ر المذكور أأعلاه"الأنشطة التالية ينبغي أأن تسعى، من بين أأمور أأخرى، اإ

 أأي حل أأفضل.

وقام الرئيس بتلاوة اقتراح مقدم من الأمانة يعكس فهمها للمناقشات: "من المفهوم أأن الأنشطة التالية ينبغي أأن  .729
التعريف المطروح على  تسعى، من بين أأمور أأخرى، اإلى تحقيق الأثر المذكور أأعلاه". وأأوجز الرئيس القول بأأن هذا كان هو

ذا كانت س توافق على وضع تعريف جديد. وأأوضح الرئيس كذلك أأن  الطاولة. وذكر أأنه سيتعين على اللجنة أأن تقرر ما اإ
الاقتراح الجديد المقدم من نائب الرئيس سيشمل أأيضا الإشارة اإلى الاقتصادات التي تمر بمرحلة انتقالية. وكان الاقتراح 

، مع اس تحداث الإشارة اإلى الاقتصادات التي تمر بمرحلة لمرفق باءلأساس هو نفس التعريف الوارد باالجديد بالتالي في ا
دخال عبارة "من بين أأمور أأخرى" بعد كلمة "أأنشطة" في  انتقالية، واستبعاد المرجعين اللذين يشيران اإلى كلمة "مباشرة" واإ

 الجزء الثاني من الفقرة.

ن للوفد الحق وأأكد وفد البرازيل أأن هناك أأجز  .710 ضافة التغييرات فاإ ذا كان سيتم اإ اء من التعريف ل يوافق عليها ولذلك اإ
في العودة بمجرد أأن يطلع على المقترح المنقح في مجمله. وذكر الوفد أأنه قد يقبل التغييرات المقترحة ويوافق على استبعاد 

ضافة عبارة  "مباشرة"الإشارات اإلى كلمة  لى الاقتصادات التي تمر بمرحلة . ورأأ "من بين أأمور أأخرى"واإ ى أأيضا أأن الإشارة اإ
انتقالية كانت ذات مغزى ولكنه رغب في أأن يحذف، في النقطة الأولى، الإشارة اإلى خفض تكلفة اس تخدام نظام الملكية 

المرفق باء قترح في الفكرية. وأأكد الوفد أأنه ل يوافق على هذه الإشارة ولكنه كان على اس تعداد لقبولها لأن التعريف المنقح الم
ذا تقرر حذف الإشارة، فاإن الاقتراح المنقح المقدم  كانت نتيجة لعملية المشاورات التي اضطر فيها الجميع لتقديم تنازلت. واإ

 من نائب الرئيس س يكون أأكثر توازنا.

ن مواقف الوفود كانت واضحة. وأأكد من جديد على أأن لديه الخطة باء جاهزة .712 والتي تتمثل في  وأأوجز الرئيس قائلا اإ
 مواصلة المناقشات حول تعريف جديد. وحث الوفود على التشاور بشأأن اقتراح الخطة باء.

وأأعاد الرئيس القول بأأن هناك اقتراحين يجري النظر فيهما: أأولهما الاقتراح المنقح بشأأن تعريف نفقات التنمية الذي تم  .711
بداء بعض المرونة في نهاية المطاف بشأأن  ، وثانيهما الخطة باء. وأأوضح "يتعين"أأو كلمة  "ينبغي"اس تخدام كلمة تعميمه، مع اإ
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يكون من شأأنها عدم قول أأي شيء وتعي ضمنا عدم الحديث نهائيا عن قضية  جيمالرئيس أأنه يمكن، في نهاية المطاف، وضع 
 نفقات التنمية مرة أأخرى.

ذا كانت الخط .713 ن الوفود ل تزال تتشاور حول ما اإ س تكون مجدية. وذكر أأنه ل يزال هناك  أألفة وقال وفد كينيا اإ
مسائل معلقة ولكن الوفود تتشاور بشأأن الكيفية التي يمكن من خلالها حل هذه المسائل نظرا للحاجة اإلى الانتهاء من هذه 

 المسأألة على نحو يكون ذا مغزى.

المشاورات بشأأن مسأألة  وطلب وفد المملكة المتحدة من الرئيس تقديم جدول زمي للمدة التي سوف تس تغرقها .712
حراز تقدم كبير في الدورة الحالية، ولكنه أأعرب عن رغبته في معرفة الجدول الزمي بغية  نفقات التنمية. ورأأى الوفد أأنه قد تم اإ

لقضايا محاولة حل القضايا العالقة. وفي حالة بقاء بعض القضايا العالقة بعد انتهاء الدورة الحالية، رأأى الوفد أأنه يمكن حل هذه ا
 بحلول الدورة المقبلة للجنة البرنامج والميزانية.

. وفي هذه الأثناء طلب توزيع الوثيقة التي تتضمن كافة مساءً عن عزمه المواصلة حتى الساعة الـسابعة وأأعرب الرئيس  .715
دول الأعمال. وأأفاد بأأن الوثيقة القرارات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية باس تثناء القرارات المتعلقة بالبندين العالقين من ج

لى أأن اثنين فقط من القرارات كانت معلقة، وهما القرار بشأأن نفقات التنمية  متوفرة بجميع اللغات الست. وأأشار الرئيس اإ
والقرار بشأأن الحوكمة. ثم طلب من وفود كينيا والبرازيل والهند تقديم توضيح بشأأن حالة المشاورات حول تعريف نفقات 

 ة.التنمي

نه أأعرب عن رغبته، قبل اتخاذ أأي اقتراح،  .716 نه كان يقوم بدراسة بديل بالتعاون مع وفد اليابان واإ وقال وفد البرازيل اإ
ذا كان لديه الفرصة لتدارس هذه الفكرة مع زملاء من مجموعته.  في أأن يسأأل وفد اليابان عما اإ

نه، من أأجل توفير الشفافية، ل يس تطيع أأن ي .717  قول أأي شيء قبل أأن يتم وضع فكرة على الطاولة.وقال وفد اليابان اإ

ذا كان باس تطاعته عرض الفكرة المقترحة. .718  وسأأل الرئيس وفد البرازيل حول ما اإ

نه لم ينو .719 ن الأساس  وقال وفد البرازيل اإ أأن يكون المؤيد الوحيد للفكرة لأنها كانت مشتركة بين مجموعة صغيرة. وقال اإ
لى مناقشات المنطقي لإجراء تغيير صغير في الن قطة الأولى كان يتمثل في القدرة على الإنتهاء من وضع التعريف والإشارة اإ

ن الفكرة كانت في الأساس تتمثل في وضع عبارة  محددة دارت بالفعل حول النقطة الخاصة بالحد من التكلفة. وقال الوفد اإ
"تمكين البلدان النامية من الاس تفادة من نظام : "للحد من تكلفة اس تخدامه" في الختام مع تحذير صغير. وقرأأ الوفد ما نصه

الملكية الفكرية، لتوفير حماية أأفضل للاختراعات والإبداعات في جميع أأنحاء العالم وفقا للمعايير المطبقة في الهيئات المختصة، 
لى المناقشات التي جرت بالفعل في هيئات مثلللحد من تكلفة اس تخدامه" ن هذا أأشار اإ الفريق العامل المعي  ، وقال الوفد اإ

 بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات.

لى المجموعة. .730 ذا كان قادرا الآن على الرد بأأن الفكرة قد تم تقديمها رسميا اإ  وسأأل الرئيس وفد اليابان عما اإ

ن المداخلة التي أأدلى بها وفد البرازيل تعي أأن وفد البرازيل ل يس تطيع أأن يقبل الصيغة  .732 الحالية وقال وفد اليابان اإ
لى موقف المجموعة باء الذي كان قد ذكره الوفد بوضوح من قبل في  لقتراح نائب الرئيس على النحو الذي عليه. وبالنظر اإ
نه يمكن أأن يقبل الصيغة الحالية الواردة في اقتراح نائب الرئيس على النحو التي عليه ولكن لن يقبل التغييرات  مداخلة، فاإ

 من ذلك.الجوهرية التي ذهبت أأبعد 

ن الخطة  .731 ن ما س يفعله في هذه المرحلة هو توجيه الشكر للوفود على جهودهم واللجوء للخطة باء. وقال اإ وقال الرئيس اإ
 باء كانت قرارا واضحا جدا تلاه فيما قبل وسيتلوه مرة أأخرى.
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لى أأن القضية المتبقية المتعلقة بهذا البند من جدول الأعمال .733 نه، بالنظر اإ حدى  وقال وفد كينيا اإ كانت فعلا مسأألة تخص اإ
آليات تتيح  نه يعتقد أأنه ربما بدل من تأأجيلها اإلى لجنة البرنامج والميزانية المقبلة، قد يكون من الممكن دراسة أ العبارات، فاإ

عادتها اإلى لجنة البرنامج والميزانية ذا تعذر هذا، فيمكن اإ لى الجمعية العامة. واإ حالتها اإ المقبلة. ورأأى  للجنة البرنامج والميزانية اإ
الوفد أأنه، نظرا لكونها مسأألة ثانوية نسبيا وصغيرة، ونظرا للروح المتضافرة التي أأبدتها لجنة البرنامج والميزانية في ذلك 

ذا كان بوسعها محاولة التغلب على هذه المشكلة القائمة  الأس بوع، يمكن للجنة البرنامج والميزانية أأن تجي الفائدة وتعرف ما اإ
 طويل خلال هذا العام الحالي، للجمعية العامة. منذ أأمد

ذا كان لديه أأي اقتراح محدد بشأأن الكيفية  .732 نه يعتقد أأن جميع الوفود مس تعدة لهذا وسأأل وفد كينيا عما اإ وقال الرئيس اإ
ن القرار  كان لبد أأن يصدر التي يمكن أأن يتم بها هذا نظرا لأن دورة لجنة البرنامج والميزانية كانت على وشك الانتهاء. وقال اإ

لى الجمعية  رسال القرار اإ ذا كان الوفد يرغب في اإ نه ل يعرف ما اإ من لجنة البرنامج والميزانية أأو من الجمعية العامة. وقال اإ
 العامة، أأو نوع الآلية التي كان يود الوفد اقتراحها.

ن لجنة البرنامج والميزانية ربما لم تتمكن من ملاحظة .735 حرازه بشأأن هذا البند  ورد وفد كينيا قائلا اإ التقدم الذي تم اإ
حرازه من تقدم، لن تفقد لجنة  لى ما تم اإ لى الجمعية العامة لكي تنتهيي منها. وبالإشارة اإ حالة القضية اإ تحديدا ولم تس تطع اإ

انية يمكنها البرنامج والميزانية على الأقل ما حققته من تقدم خلال هذه الدورة تحديدا. ورأأى الوفد أأن لجنة البرنامج والميز 
ذا كان بوسعها الانتهاء من هذه المسأألة علما بأأنها مسأألة ملتبسة نتجت من بعض القرارات التي تم اتخاذها في  معرفة ما اإ
حرازه ومطالبة الجمعية العامة بالنتهاء من  نها بذلك تعد مسأألة تتمثل في الإحاطة بالتقدم الذي تم اإ الماي. وقال الوفد اإ

 صل اإلى شيء قريب من ذلك.المسأألة، أأو التو 

عادة أأي شيء  .736 نه يرى أأن هذا من شأأنه أأن يتعارض تحديدا مع تفويض الجمعية العامة الخاص بعدم اإ وقال الرئيس اإ
ن جميع الوفود شعرت بأأنها كانت قريبة جدا ولكن وقت لجنة البرنامج والميزانية كان قد أأوشك على النفاد ولم  ليها. وقال اإ اإ

يجاد وقت نه ل يرى أأي مؤشر قريب جدا يدل على الانتهاء.تتمكن من اإ  . وقال اإ

نه يتفق مع وفد كينيا في الاعتقاد بأأنه نظرا لأن لجنة البرنامج والميزانية كانت قريبة جدا من انعقاد  .737 وقال وفد الهند اإ
نعت من قِبل رئيس الجمعية العامة أأن تحيل عددا من البنود من اللجا ل أأنها م  لى الجمعية العامة، نظرا الجمعية العامة، اإ ن اإ

لوجود الكثير من بنود جدول الأعمال بالفعل هناك، بشأأن هذا البند من جدول الأعمال، وعندما أأبدت جميع الوفود رغبتها في 
نهاء هذه المناقشة أأخيرا واعتماد ت عريف تحقيق بعض النتائج، كان يتعين على لجنة البرنامج والميزانية أأن توصي للجمعية العامة باإ

أأضاف أأن الجمعية العامة سوف تس تفيد أأيضا من وجود وفود من العواصم وربما أأولئك الذين كانوا يتعاملون مباشرة و منقح. 
مع مكاتب الملكية الفكرية، وهو ما يمكن أأن يكون مفيدا. والآن، ل يوجد في لجنة البرنامج والميزانية سوى عدد قليل من 

التوجيه. وقد يكون هذا شيئا يمكن تناوله بالدراسة في الجمعية العامة، ولن يكون غير مأألوف  الوفود ممن لديهم هذا الرأأي أأو
نظرا لأن بعض اللجان الأخرى قد أأرسلت أأيضا بنود جدول أأعمال ذات أأهمية حقيقية للجمعية العامة. ويمكن للدول الأعضاء 

لى الجمعية العامة. ووفقا لما فهمه، ليس هناك  حالة المسائل اإ حاجة لأن يعترض رئيس الجمعية العامة على أأي من قرارات اإ
لى الجمعية العامة.  الجمعية، أأي أأن لجنة البرنامج والميزانية يمكن أأن تحيل ذلك اإ

نه شعر أأن هذا كان قضية تخص بوضوح لجنة البرنامج والميزانية. وأأعرب عن خشيته  يةهورية التش يك الجم وقال وفد  .738 اإ
م لجنة البرنامج والميزانية مباشرة في بداية شهر سبتمبر، لن يكون لدى الجميع فرصة للاطلاع من أأنه بعد الصيف ومع قدو 

على جدول أأعمال الجمعية العامة الذي كان بالفعل كاملا تماما. وأأعرب الوفد عن رغبته الشديدة في أأن يلتزم بالتوجيهات 
رهاق الجمعية العامة.  حالة هذه الصادرة عن رئيس الجمعية العامة بعدم اإ وأأضاف أأنه عندما قامت لجنة البرنامج والميزانية باإ

لى الجمعية العامة في المرة الأخيرة، تحدثت الجمعية مرارا وتكرارا، وأأن نفس الأشخاص هم من تحدثوا وتفاوضوا في  القضية اإ
ذا لم تتمكن لجنة الجمعية العامة، وأأن الجمعية العامة قد أأعادت القضية اإلى لجنة البرنامج والميزانية. ومن  وجهة نظر الوفد، اإ

البرنامج والميزانية من الموافقة على ما كان يجري اقتراحه، يمكنها أأن تراقب التقدم وتواصل النقاش في لجنة البرنامج والميزانية. 
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لى  لى وفد البرازيل لمحاولته التوصل اإ اقتراح شعر بأأنه واس تعرض الوفد سريعا ما كان قد اقترحه وفد البرازيل. ووجه الشكر اإ
ضافة بعض  نه قد تسبب في حدوث ارتباك أأكثر من اإ قد يكون عمليا، ولكن كان على الوفد أأن يقول، بالنس بة للوفد، اإ

الوضوح، وتوقع أأنه يجب عليه أأن يكون على دراية بالمعايير التي وضعتها الجهات المختصة وهلم جرا وهكذا دواليك. وأأعرب 
من مساء اليوم الأخير للجنة البرنامج والميزانية، لم يكن في موقف يسمح له في  6:25الساعة الوفد عن خشيته من أأنه، في 

ذا كان الاقتراح عمليا أأم ل.  تلك المرحلة بتحديد ما اإ

لى الجمعية وأأ  .739 عرب وفد اليابان عن رغبته في التأأكيد على مبدأأ ضرورة عدم تقديم اعتبارات لجنة البرنامج والميزانية اإ
آخر مهم ينبغي معالجته، رأأى العامة. و لى الوقت الحالي وأأن لجنة البرنامج والميزانية كان ل يزال لديها جدول أأعمال أ بالنظر اإ

 الوفد أأن من الحكمة أأن يوافق على الخطة باء التي أأعدها الرئيس.

رأأي الوفد، فقد أأبدت وأأعرب وفد أألمانيا عن تضامنه مع المجموعة باء ومجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. وفي  .720
المجموعة باء أأكبر قدر ممكن من المرونة، وفقا لما صرح به الرئيس، لعدة أأس باب. ورأأى الوفد أأنه ينبغي على لجنة البرنامج 

لى الخطة باء، مما يعي أأنه سيتعين على لجنة البرنامج والميزانية التعامل مع هذه القضية.  والميزانية الانتقال اإ

لى الحجج التي طرحها ببلاغة وفد الهند. ومع ذلك، رأأى أأن وقال وفد البراز  .722 نه ل يرغب في التطرق مرة أأخرى اإ يل اإ
لجنة البرنامج والميزانية كانت قريبة ولم ير أأي سبب لعدم التأأجيل. وكما قال وفد الجمهورية التش يكية، لم يكن لدى لجنة 

بمزيد من بعض الوقت س يكون من الممكن شرح الكيفية التي تتطور بها البرنامج والميزانية الوقت الكافي. ورأأى الوفد أأنه ربما 
ن هذا قد يكون كافيا لأنه، على الأقل عندما تحدث في مجموعة صغيرة، فقد أأوضح ضرورة عدم تناول  الإضافة الجديدة. وقال اإ

ت الذي س يكون قابلا للتطبيق. هذه المناقشة هنا حول التفاصيل المتعلقة بالمكان الذي سوف تطبق فيه أأو نوع خفض النفقا
ذا كانت هذه المناقشة قد جرت بالفعل في بعض المجموعات، فقد كان هذا كافيا. ولم يشأأ الوفد الخوض في التفاصيل، أأول  واإ
لأن كافة التفاصيل لم تكن معلومة في الوقت الحالي، وثانيا لأن هذا كان يمكن أأن يتم من خلال مناقشة صغيرة للانتهاء من 

لى الجمعية العامة. وضع ذعان لجنة البرنامج والميزانية اإ  هذا التعريف. ولذلك لم ير الوفد أأي سبب يحول دون اإ

يران الإسلامية أأنه من الضروري حل هذه المشكلة القائمة منذ أأمد طويل قبل موعد لجنة  .721 ورأأى وفد جمهورية اإ
على الوفد الموافقة على أأي برنامج وميزانية مع وجود ما يسمى البرنامج والميزانية المقبلة. وكما ذكر من قبل، كان من الصعب 

ن الآلية الوحيدة هي الجمعية العامة. ورأأى الوفد أأنه  التعريف الحالي لنفقات التنمية. وقال الوفد، مثلما قالت الوفود الأخرى، اإ
لى الجمعية العامة لإيجاد حل ل   ها.س يكون من الأفضل تأأجيل هذه المسأألة، كملاذ أأخير، اإ

نه لن يكون مفاجأأة للرئيس أأو أأي وفد في  .723 أأنه كان يعتقد أأن لجنة البرنامج والميزانية  القاعةوقال وفد المملكة المتحدة اإ
لى تعريف بشأأن نفقات  لديها تفويض من الجمعية العامة، وأأن لجنة البرنامج والميزانية لديها من الخبرة ما يسمح لها بالتوصل اإ

لهذا القرار وهذه المناقشة أأن يحدثا في هذه اللجنة. وكانت لجنة البرنامج والميزانية قريبة جدا وكان الوفد التنمية. ولذلك، ينبغي 
قرار التعريف في لجنة البرنامج والميزانية المقبلة، وهي لجنة البرنامج والميزانية رقم  لى اإ  .13يتطلع اإ

من قبل الجمعية العامة بأأن تنظر في هذه المسأألة، وأأنه يتعين وذكر وفد الجزائر أأن لجنة البرنامج والميزانية تم تكليفها  .722
لى الجمعية العامة بشأأن هذه المسأألة. ورأأى الوفد أأن لجنة البرنامج والميزانية كانت  على لجنة البرنامج والميزانية أأن تقدم تقريرا اإ

لى الجمعية العامة وسيتم يأأخرى في الجمعية العامة. وس  ، لأنه سيتم مناقش تها مرةوجيهةتناقش مسأألة غير  رسالها تلقائيا اإ تم اإ
. وكانت الجمعية العامة قد طلبت من لأن ذلك أأمر تلقائيالنظر فيها. وبالتالي لم يفهم الوفد لماذا كانت الوفود تعارض ذلك. 

ليهالجنة البرنامج والميزانية أأن تنظر في هذا وأأن ترفع تقريرا  فع. اإ لى الجمعي فاإن تلك المسأألة ستر   ة العامة.اإ

جراء بعض  .725 نه س يقرأأ الخطة باء لأنها كانت تتماشى كثيرا مع ما قيل، وقد تقوم لجنة البرنامج والميزانية باإ وقال الرئيس اإ
يجابي للغاية، العنصر  ن لجنة البرنامج والميزانية قد تصنف، على نحو اإ التعديلات على الفقرة فيما يتصل بهذه المسأألة. وقال اإ

ذا كانت تر  ن لجنة البرنامج والميزانية )غب في تحسينه. وقرأأ الرئيس ما يلي: الأول اإ ( واصلت المناقشات حول التعريف 2"اإ
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نه بصدد تغيير ترتيب ما 1الجديد للتنمية والنفقات في س ياق البرنامج والميزانية ) ( وقررت )في هذه النقطة، قال الرئيس اإ
تب هنا( أأن تواصل المشاورات غير الرسمية بشأأن هذ ن هناك اثنين أأو ثلاثة خيارات. كان أأحدها عدم ه المسأألة"ك  . ثم قال اإ

لى اتفاق. والخيار الآخر هو أأنه لن يكون  قول أأي شيء عما سوف تطبقه الأمانة، في حال لم تصل لجنة البرنامج والميزانية اإ
عداد البرنامج والميزانية للثنائية  ويفيد الخيار الثالث بأأن التعريف  .1026/27هناك تعريف لنفقات التنمية س يطبق على اإ

لأن لجنة البرنامج والميزانية يجب أأن تكون واضحة بشأأن ما ينبغي  1026/27الحالي س يطبق على البرنامج والميزانية للثنائية 
ذا لم تكن لجنة البرنامج والميزانية قادرة على حلها. وأأضاف ا لرئيس أأنه، فيما تكليف الأمانة بالقيام به فيما يتعلق بهذه المشكلة اإ

يخص الفقرة الفرعية )ج(، كان قد اقترح أأن يكون كل تعريف من تعاريف نفقات التنمية بندا من بنود جدول الأعمال للدورة 
وبما يمكن لجنة البرنامج  قرار، بحيث تتمكن الوفود من بحثهال مشروعللجنة البرنامج والميزانية. وطلب الرئيس توزيع  13الـ 

لى الجمعية العامة. والميزانية من  التركيز على هذا فقط، وهو، كيف يمكن للجنة البرنامج والميزانية أأن ترفع تقاريرها اإ

عداد تقرير من الرئيس لأن ما  مشروعوبعد توزيع  .726 القرار، اقترح الرئيس أأنه، بالنس بة لبند نفقات التنمية، يجب عليه اإ
ض القرارات بشأأن مواصلة المناقشات في لجنة البرنامج والميزانية اعتقد أأنه يمكن أأن يكون الخطة باء سيتطلب اتخاذ بع

لى الجمعية العامة. ونظرا لأن  ن هذه المسأألة يجب أأن ت رفع اإ لى بعض الوفود تقول اإ المقبلة، ولكنه كان قد سمع أأيضا بوضوح اإ
لى اتفاق، اقترح أأن يكون نص الرئيس جماع والتوصل اإ لى اإ مكانية للوصول اإ "واصلت لجنة على النحو التالي:  الرئيس لم ير اإ

البرنامج والميزانية المناقشات حول تعريف جديد لنفقات التنمية في س ياق البرنامج والميزانية. وبالرغم من وجود مشاركة 
لى قرار. واقترحت بعض الوفود ضرورة مواصلة المناقشة في الجمعية العامة المقبلة،  ولكن البناءة وبعض التقدم، لم يتم التوصل اإ

ن هذا س يكون هو تقرير الرئيس للجنة البرنامج والميزانية" 13اقترحت جميع الوفود مواصلة المناقشات في الدورة الـ  . وقال اإ
لى الجمعية العامة. ولم يعتقد الرئيس أأنه س يفتح الباب  وسيشكل جزءً من الوثيقة التي سترسلها لجنة البرنامج والميزانية اإ

مكانية لتخاذ قرار.للمناقشات نظرا لعدم وج  ود اإ

نه، نظرا لواقعية الأمر .727 شارة مرجعية وقال وفد الجزائر اإ ضافة اإ نه كان يرغب فقط في اإ ، لم يكن هناك شيء يقال. وقال اإ
لى القرار الخاص الذي اتخذته الجمعية العامة بشأأن هذه  . WO/GA/43/22 الوثيقةمن  20الفقرة في  ورد، والذي المسأألةاإ

لى القرار الذي اتخذته الجمعية العامة حول هذه  ضافة هذه الإشارة الخاصة اإ لبت المسأألة لأن الجمعية العامة قد ط وأأراد الوفد اإ
لى نة البرنامج والميزانية مناقش تهالج من  شارة اإ ضافة اإ  القرار. ذلك، ورأأى الوفد أأنه من الإنصاف اإ

ن لجنة البرنامج والميزانية لديه .728 ا تفويض من الجمعية العامة. وكانت هناك مشاركة بناءة ولم يتم التوصل وقال الرئيس اإ
دخال الاقتراح الذي قدمه وفد الجزائر. وأأضاف أأنه كان يتحمل المسؤولية الكاملة  لى قرار. ورأأى عدم وجود مشكلة في اإ اإ

نه يأأمل أأن وكان يحاول أأن يكون واقعيا في تلخيص المناقشة. وتوجه بالشكر اإلى جميع الوفود على مشا ركتهم البناءة وقال اإ
تتوصل لجنة البرنامج والميزانية اإلى قرار عندما تعالج هذه القضية في المرة القادمة. ووفقا لذلك، شجع الوفود على مواصلة 

ذا كانت لجنة البرنامج والميزانية القادمة يمكن أأن تبدأأ  المشاورات وعدم الانتظار للجنة البرنامج والميزانية القادمة، لأنه اإ
قراره. ولذلك أأعرب عن رغبته في تشجيع الحوار المس تمر.  باتفاق، فاإن هذا يمكن فقط اإ

ليها الجمعية العامة للويبو في دورتها : ملخص الرئيس .729 لى الولية التي أأس ندتها اإ ن لجنة البرنامج والميزانية، استنادا اإ اإ
لى أأي قرار فقد أُحرز (، قد شرعت في مناق WO/GA/43/21الثالثة والأربعين )الوثيقة  ل اإ شات بن اءة، ورغم عدم التوص 

لى مرفقات الوثيقة  واقتراح نائب الرئيس بدمج  WO/GA/43/21بعض التقدم في هذا الشأأن. واستندت المناقشات اإ
مة عناصر التعاريف الواردة في تلك المرفقات. وللمناقشات المقبلة أأن تأأخذ في الحس بان الاقتراحات السابقة والنصوص ا لمعم 

 والأفكار والمقترحات التي طرحت خلال الجلسة العامة.

 تقرير مرحلي عن مشروع تحسين معايير السلامة والأمن في مباني الويبو الحالية 13البند 

لى الوثيقة  .750  .WO/PBC/22/13استندت المناقشات اإ
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معايير السلامة والأمن في  ع تحسينوأأبلغ الرئيس الجلسة أأن هذه الوثيقة قدمت معلومات تحديثية حول "مشرو .752
 .1023" منذ تقديم التقرير السابق في سبتمبر الحاليةباني الويبو م 

حرازه في المشروع. وقد شارف  .751 وذكرت الأمانة أأن هذا كان تقريرا س نويا قياس يا قدم معلومات عن التقدم الذي تم اإ
لى أأن المشروع يتم  أأمن المحيط الخارجي والجوانب الأمنية الأخرى المرتبطة بهذا المشروع على الانتهاء. وأأشارت الأمانة اإ

بتمويل مشترك مع البلد المضيف وأأعرب عن امتنانه لهذا. وذكرت الأمانة أأن المشروع كان ضمن حدود الميزانية وأأعربت عن 

 .1022أأملها بأأن يكتمل بحلول نهاية من كل 

لى الأمانة وأأعرب عن رغبته في الإ  .753 لى أأن المشروع كان على وتوجه وفد المكس يك بالشكر اإ شارة بشكل خاص اإ
وشك الانتهاء وأأعرب عن أأمله في أأن ينتهيي في الواقع بنجاح ضمن حدود الميزانية التي وافقت عليها واعتمدتها الدول الأعضاء. 

 الدروس وسوف يراقب الوفد نشر التقرير النهائي بمجرد الانتهاء من المشروع. وأأعرب الوفد عن أأمله أأيضا في أأن يتم تعلم
دارة للمشاريع  المس تفادة من تنفيذ المشروع. ومن شأأن هذه الدروس أأن تشمل، ولكنها ل تقتصر على، كيفية تحقيق أأفضل اإ

 28من هذا النوع. وأأعرب عن أأمله أأن يتس ى تقديم تقرير مرة أأخرى اإلى لجنة البرنامج والميزانية، كما حدث في الدورة الـ 
جراء للجنة البرنامج والميزانية لى اإ ، بشأأن الجوانب التقنية والجوانب الأخرى التي لم يتم الاطلاع عليها في البداية، والتي أأدت اإ

 بعض التعديلات الكبيرة جدا في مسار تنفيذ المشروع.

وأأكدت الأمانة أأنه سيتم توزيع هذه المعلومات على الفقرات المتعلقة بالدروس المس تفادة من تنفيذ المشروع في التقرير  .752
 النهائي حول المشروع بمجرد الانتهاء منه، ل س يما أأن هذا كان جهدا مشترك مع البلد المضيف.

 وعرض الرئيس فقرة القرار المقترحة لهذا البند من جدول الأعمال الذي تم اعتماده. .755

 مباني أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بالتقرير المرحلي عن مشروع تحسين معايير السلامة والأمن في .756
 (.WO/PBC/22/13الويبو الحالية )الوثيقة 

 تقرير مرحلي عن مشروعات البناء 12البند 

لى الوثيقة  .757  .WO/PBC/22/14استندت المناقشات اإ

لى أأن مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة شمل القاعة الجديدة في حد ذاتها  .758 وأأشارت الأمانة في تقديمها للتقرير المرحلي اإ
لى جانب مقصورات  لى )اإ قدت بها دورة لجنة البرنامج والميزانية، بالإضافة اإ الترجمة وغرفة التحكم السمعي والبصري(، التي ع 

( وردهة مبى أأرباد بوكش 1022أأغسطس  2غيرها من المناطق التالية: مركز الوصول الجديد اإلى مجمع الويبو )مفتوح منذ 
ق الأوسط لمبى أأرباد بوكش وعدة مناطق تم تجديدها في الطابق وسلسلة من قاعات الاجتماعات الصغيرة الجديدة في الطاب

السفلي )قيد الاس تخدام بالفعل(. ومن المقرر أأن يكتمل البهو الكائن أأسفل القاعة الجديدة مباشرة في الوقت المحدد لفائدة 
لى المرافق ذات الصلة لخ ضافة اإ نترنت ومنضدة للوثائق اإ دمة الاجتماعات. وأأوضحت الجمعيات: ويشمل غرفة صحافة وصالة اإ

غلاق ودي ونهائي مع المقاول العام الرسمي في  لى اإ ، على 1022أأغسطس عام  16الأمانة العامة أأنها تمكنت من التوصل اإ
ليها في يوليو عام  ، وأأن هذا 1021أأساس اتفاقات الفسخ الودي للعقود الأولية المبرمة مع هذا المقاول التي تم التوصل اإ

آليات لحل النزاع. ونتيجة لذلك، احتفظت الويبو بأأموال الإغلاق النهائي آليات قانونية أأو أ لى أ لى اللجوء اإ  تحقق دون الحاجة اإ
كافية لتغطية تكاليف أأعمال الاستبدال للمبى الجديد، وكان المقاول العام السابق قد سدد للويبو الرصيد النهائي المس تحق 

التقرير المرحلي عن مشروع البناء الجديد التفاصيل التنفيذية لكل من أأعمال على مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة. وتضمن 
، وللأعمال المتبقية التي يتعين القيام به 1023التصحيح أأو الأعمال المتعلقة بوضع اللمسات النهائية التي اكتملت منذ سبتمبر 

لجديدة التفاصيل التنفيذية لكل من الأعمال . وتضمن التقرير المرحلي عن مشروع قاعة المؤتمرات ا1025حتى نهاية عام 
المنجزة بالفعل والأعمال المتبقية التي يتعين الانتهاء منها. وأأوضحت الأمانة أأنه كانت هناك حاجة اإلى مبلغ يصل اإلى 

اية من فرنك سويسري من أأجل اس تكمال البنود المتبقية لمشروع البناء الجديد الذي كان من المتوقع تغطيته في البد 200000
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يرادات متنوعة". وفيما يتعلق الميزانية والوضع المالي  خلال غرامة التأأخير التي سددها المقاول العام السابق والمعروفة بأأنها "اإ
نفاق ضمن اإجمالي مظروف الميزانية المنقحة 1022لمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة في نهاية شهر يوليو عام  ، بقي مس توى الإ

. ونظرا لأن المشروع كان 1022فرنك سويسري على النحو الذي وافقت عليه الدول الأعضاء في عام  مليون 71.7وقدره 
غلاق جميع الحسابات التي تضم أأكثر من  ضافية من  70على وشك الانتهاء، فاإن اإ لى أأموال اإ مقاول بدأأ يبين احتمال الحاجة اإ

ة: )أأ( فيما يتعلق بعدة عقود تقوم على مسح الكمية، أأوضح أأجل تغطية التكاليف الإضافية الناجمة عن ثلاثة عوامل رئيس ي
لى  في المائة أأكثر، مما كان متوقعا  20بعض المقاولين أأن الكميات الفعلية المس تخدمة لعدد من المواد كانت أأكبر بكثير، وتصل اإ

دم كفاية التنس يق بين . )ب( التأأخيرات الناجمة عن ع1021و  1020في الأصل عندما قدموا عروضهم الأولية بين عامي 
التخصصات من قبل مختلف الشركات المهنية في الموقع. )ج( واجهت بعض الشركات صعوبات في الاس تجابة بطريقة مرنة 

ضافية في الجدول الزمي للأعمال في  ومنسقة وفي الوقت المناسب للمطالب المفروضة عليهم، مما تسبب في حدوث تأأخيرات اإ
لى أأن هذه الشركات قد اضطلعت بالتزامات في أأماكن أأخرى، نظرا لأنها لم تتوقع الحاجة الموقع )كان هذا اإلى حد  كبير يعود اإ

لى ما بعد ربيع عام  لى البقاء في الموقع اإ (. ونتيجة لذلك، تم تقديم طلب اإلى لجنة البرنامج والميزانية للحصول على تمويل 1022اإ
لى  ضافي يصل اإ غ 1.5اإ . وأأفادت الأمانة بأأنه، وفقا 1025لاق كافة الحسابات بحلول عام مليون فرنك سويسري من أأجل اإ

للمؤشرات المرجعية المتاحة لمشاريع البناء الكبرى ذات الطبيعة والنطاق المشابهين، لم يكن من غير المعتاد في وقت الإغلاق 
لى  3وجود ميزانية تكميلية بنس بة  مليون فرنك سويسري  1.5داية. وكان مبلغ في المائة تقريبا من الميزانية المعتمدة في الب 5اإ

 71.7البالغ  1022في المائة فوق اإجمالي مظروف الميزانية المنقحة المعتمدة لعام  3.22الذي تم طلبه يمثل زيادة قدرها حوالي 
يلاء العناية ال واجبة للنقاط مليون فرنك سويسري. وأأكدت الأمانة أأنها سوف تراجع بعناية جميع الحسابات مع المقاولين مع اإ

المذكورة أأعلاه، ول س يما من أأجل تحديد حصة المسؤوليات بين مختلف المقاولين والمهندسين المعماريين والمهندسين والتقاسم 
المترتب على ذلك للتكاليف الإضافية بينهم سواء لجزء منها أأو كلها. وسوف تبذل الأمانة قصارى جهدها للحد قدر الإمكان من 

لوب للموارد الإضافية اللازمة. وسوف تقدم الأمانة تقريرا اإلى لجنة البرنامج والميزانية والجمعيات بنتائج للاس تغلال المط
مراجعتها والدروس المس تفادة وحالة الحسابات الختامية. واختتمت الأمانة بتوضيح أأنه، عند أأخذ المشروعين معا وعند النظر 

ضلا عن غرامة التأأخير التي عادت على "الإيرادات المتنوعة"، أأظهرت ، ف1021في الوفورات التي تم تسليمها في عام 
جمالية مقدرة لكلا المشروعين بلغت حوالي  فرنك سويسري، على النحو المبين  675000الاحتياجات الناتجة للموارد زيادة اإ

 .WO/PBC/22/14في الجدول المرفق بالوثيقة 

لى الأمانة على عر  .759 ضها للتقرير المرحلي عن كلا المشروعين. وأأحاط علما بالتحديث وتوجه وفد المكس يك بالشكر اإ
الذي أأضيف بشأأن المفاوضات التي تجريها الأمانة مع المقاول العام السابق، والتي اختتمت بالإغلاق النهائي لكلا المشروعين. 

لى الوضع الحالي لميزانية م  لى التأأخيرات واإ شروع قاعة المؤتمرات الجديدة، وأأشار وأأحاط الوفد علما أأيضا بالأس باب التي أأدت اإ
بقاء عليها داخل حدود  لى أأن مشاريع البناء غالبا ما تتعرض لمخاطر تجاوز التكاليف، على الرغم من الجهود التي تبذل للاإ اإ
ف مظروف الميزانية، ول س يما لمشاريع بحجم مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة. وأأدرك الوفد أأنه كان من الصعب، في ظل ظرو
تنفيذ المشروع، تجنب مثل هذا التجاوز للتكلفة. وذكر أأنه أأحاط علما على نحو دقيق بالطلب المقدم من الأمانة العامة 

لى  غلاق الحسابات، وأأن هذه الأموال سيتم  1.5للحصول على موافقة على مبلغ يصل اإ مليون فرنك سويسري من أأجل اإ
ن تفعل كل ما بوسعها لحماية مصالح المنظمة وسحب أأقل قدر ممكن من سحبها من الاحتياطيات. وناشد الوفد الأمانة بأأ 

جراء مناقشة بناءة وأأكثر شمول في المس تقبل للدروس المس تفادة من التجربة  لى اإ الاحتياطيات. واختتم الوفد بأأنه يتطلع اإ
 المكتس بة من مشاريع البناء الحالية.

 من جدول الأعمال. ولم تكن هناك تعليقات وتم اعتماد القرار. 12وتلا الرئيس القرار المقترح فيما يتعلق بالبند  .760

 أأوصت لجنة البرنامج والميزانية جمعيات الدول الأعضاء في الويبو وفي الاتحادات، كلا فيما يعنيه، بما يلي: .762

الإحاطة علماً بمضمون التقرير المرحلي عن مشروع البناء الجديد ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة  "2"
 (؛WO/PBC/22/14وثيقة )ال
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فرنك سويسري لصالح مشروع البناء  200 000 أأقصاهوالموافقة على اقتراح التصريح بتخصيص مبلغ  "1"
لى  20الجديد )الفقرات من   (؛WO/PBC/22/14الوثيقة من  25اإ

فرنك سويسري من الأموال  1 500 000 أأقصاهوالموافقة على اقتراح التصريح بتخصيص مبلغ  "3"
لى  26الاحتياطية لصالح مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة )الفقرات من  من  12اإ

 (.WO/PBC/22/14 الوثيقة

 تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام التخطيط للموارد المؤسس ية 15البند 

لى الوثيقة  .761  .WO/PBC/22/15استندت المناقشات اإ

لى  .763  هذا البند من جدول الأعمال. تقديمودعا الرئيس الأمانة اإ

من قبل الدول  مشاريع التخطيط المركزي للموارد دمت الأمانة التقرير المرحلي التالي. وتمت الموافقة على محفظةوق .762
. وقد شملت تنفيذ نظام شامل ومتكامل للتخطيط المركزي للموارد غطى كافة مجالت التنظيم 1020الأعضاء في سبتمبر 

نتاجية وتوجيه الخدمة للعمليات الإدارية والتنظيمية للويبو. وأأوضحت والإدارة، ول س يما بالتركيز على تحسين الكفاءة و  الإ
دارة الويبو القائم على النتائج كان المحور الأساسي لتنفيذ محفظة التخطيط المركزي للموارد والمحرك لكافة  الأمانة أأن الدعم لنهج اإ

كزي للموارد سعت اإلى تحسين نوعية المعلومات المقدمة المشاريع طوال فترة التنفيذ. وأأضافت الأمانة أأن محفظة التخطيط المر 
لى الدول الأعضاء وأأصحاب المصلحة والإدارة. وشمل أأحد هذه التحسينات التعزيزات التي أأدخلت على تقرير أأداء البرنامج  اإ

تقديرهم الذي تم عرضه على الدول الأعضاء للنظر فيه في وقت سابق من هذا الأس بوع. وأأعرب العديد من الوفود عن 
لتحسين نوعية المعلومات المقدمة وشجعوا على مواصلة تقديم هذه النوعية من المعلومات. وتعلقت التحسينات الأخرى التي 
عداد التقارير، وقد أأصبح هذا ممكنا من خلال اس تخدام  تمت في المعلومات المقدمة بنوعية وضع الميزانية القائمة على النتائج وباإ

زي للموارد. وأأوضحت الأمانة أأن التقرير الحالي يكمل التقرير الذي تم تقديمه في سبتمبر من العام الماي. محفظة التخطيط المرك
وتضمنت بعض الإنجازات التي حققتها محفظة التخطيط المركزي للموارد ترقية النظم المالية والموارد البشرية الجديدة والتشغيل 

لى تطوي ر ونشر قدرات ذكاء الأعمال. وأأوضحت الأمانة أأن التخطيط المركزي للموارد احتاج الناجح لنظام الرواتب، بالإضافة اإ
اإلى جمع الكثير من البيانات ولكن القدرة على تقديم معلومات مهيكلة على نحو جيد للغاية اإلى كل من الإدارة وكذلك أأصحاب 

يدا. وكانت هذه منطقة تحظى بتركيز خاص. وقد تم المصلحة هي التي جعلت التخطيط المركزي للموارد أأمرا مثيرا للاهتمام ومف 
نشر تطبيق تخطيط الثنائية بما يوفر الدعم للميزانية التي تم مراجعتها والموافقة عليها من قبل الدول الأعضاء العام الماي. 

يط والتنفيذ وكذلك تم نشر تطبيقات تخطيط العمل والتي ضمنت أأن يتوافق العمل الذي قامت به البرامج من حيث التخط 
مع النتائج والمؤشرات التي كان ل بد من تحقيقها. وأأضافت الأمانة أأن هناك عملية رسمية لمراجعة خطط العمل هذه والموافقة 
جراء تقييم  عليها من قبل المدير التنفيذي. وفي فترة الثنائية الحالية، سيتم نشر أأدوات مراقبة التنفيذ حتى يتس ى التركيز على اإ

دارة المشاريع، وفي الوقت الذي أأفضل للت قدم المحرز نحو تحقيق النتائج ومؤشرات الأداء. وطبقا لأفضل الممارسات المتبعة في اإ
جراء عملية تحقق مس تقل للمحفظة  كانت محفظة التخطيط المركزي للموارد قد اقترحت على الدول الأعضاء، تم اقتراح اإ

جراء هذا وقدم الاستشاريون والقادة في مجال تنفيذ التخطيط المركزي وتثبت منها في منتصف عملية التنفيذ. تم بالف عل اإ
، عندما تم تقديم التقرير المرحلي 1023للموارد عددا من التوصيات المفيدة للغاية. وفي الاجتماع الأخير الذي عقد في سبتمبر 

مشاركة نتائج هذا التحقق والتثبت المس تقل. وبناء الأخير اإلى لجنة البرنامج والميزانية، طلب وفد واحد على الأقل من الأمانة 
عليه، أأوضحت الأمانة أأنها أأرفقت التوصيات بالتقرير وأأنه قد تم تنفيذها بالفعل. وأأضافت الأمانة أأنه أأثناء محفظة التخطيط 

تقدم الكبير الذي تم المركزي للموارد تم تحديد فرص جديدة، بما في ذلك اس تحداث أأداة لإدارة المخاطر في المؤسسات لدعم ال 
دارة المخاطر وتعزيز الضوابط. وأأضافت الأمانة أأنه ليس من قبيل الاس تدامة محاولة القيام بذلك دون  حرازه في تنفيذ اإ اإ

حدى الأدوات وسيتم نشرها خلال الأشهر  اس تخدام أأدوات تكنولوجيا المعلومات في المدى الطويل. وبناء عليه، تم اختيار اإ
لى أأحدث 1025وأأوضحت الأمانة أأيضا أأنه: )أأ( خلال عام  القليلة المقبلة. ، سوف يتم ترقية نظم الموارد البشرية والنظم المالية اإ

الإصدارات من أأجل السماح للويبو بالس تفادة من كافة الخصائص والفرص المتاحة في هذه المنتجات الجديدة؛ )ب( كان 
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الحوكمة وفقا للتوصيات المختلفة للتحقق والتثبت المس تقل وكان اس تخدام  يجري مراقبة اس تخدام الميزانية عن كثب. وتم تعزيز
نفاق ما يقرب من  مليون فرنك سويسري من الميزانية  21الميزانية يتناسب مع تحقيق التقدم والهدف. وفي نهاية مايو، تم اإ

ر التأأخير البس يط في نشر الموارد مليون فرنك سويسري التي وافقت عليها الدول الأعضاء. وقد أأث 15الإجمالية البالغة 
لى تمديد الجدول الزمي لمحفظة المشاريع مع عدم حدوث تغيير على  البشرية على المشاريع الأخرى ذات الصلة، مما أأدى اإ

يم الميزانية العامة التي وافقت عليها الدول الأعضاء. وأأوضحت الأمانة أأيضا أأنه عند تحديد جداول زمنية، كانت القدرة على تقد
تاحة الفرق المسؤولة عن العمليات التجارية المختلفة عواملا رئيس ية بحيث تكون قادرة على استيعاب واحتواء التغييرات  واإ

 المتضمنة في العملية.

مليون فرنك سويسري قد اس تخدم، في  26.2)اس تخدام الميزانية( أأظهرت أأن مبلغ  12وأأوضح وفد كندا أأن الفقرة  .765
مليون فرنك سويسري، مما يعي أأن مبلغ الأربعة مليون فرنك سويسري قد تم  21ت للتو رقما قدره حين أأن الأمانة قد ذكر 

 تكبده في النفقات في شهر واحد. وطلب الوفد من الأمانة تأأكيد أأنه على الرغم من التأأخير، سيتم احترام الميزانية.

مليون فرنك  21نية الواردة في التقرير بلغت وردا على الأس ئلة التي أأثارها وفد كندا، أأكدت الأمانة أأن الميزا .766
. وأأكدت 1022مليون فرنك سويسري كان هو النفقات المقدرة مع نهاية عام  26، وأأن مبلغ الـ 1022مايو  32سويسري في 

في  مليون فرنك سويسري، على النحو الذي أأقرته الدول الأعضاء 15الأمانة أأيضا أأن مظروف الميزانية الإجمالية سيبقى عند 
 ، حتى مع الجدول الزمي الموسع المتوقع.1020عام 

 ونظرا لعدم وجود تعليقات أأخرى، تلا الرئيس فقرة القرار المقترحة التي تم اعتمادها. .767

أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بالتقرير المرحلي الخاص بتنفيذ نظام شامل ومتكامل للتخطيط للموارد  .768
 (.WO/PBC/22/15المؤسس ية )الوثيقة 

 تقرير مرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت 16البند 

لى االوثيقة  .769  .WO/PBC/22/18استندت المناقشات اإ

حرازه في مشروع الاستثمار  WO/PBC/22/18وأأوضح الرئيس أأن االوثيقة  .770 قدمت تحديثا حول التقدم الذي تم اإ
. 1023تصالت مقارنة بالوضع الذي تم عرضه على لجنة البرنامج والميزانية السابقة في سبتمبر في تكنولوجيا المعلومات وال

لى تقديم هذا التقرير المرحلي.  ودعا الأمانة اإ

لى  16)الـتاسعة والأربعين  الاجتماعاتوذك رت الأمانة بأأنه في سلسلة  .772 ( وافقت جمعيات 1022أأكتوبر  5سبتمبر اإ
الدول الأعضاء في الويبو على اقتراح استثمار رأأس المال لتمويل بعض أأنشطة تكنولوجيا المعلومات والتصالت )الوثيقة 

WO/PBC/18/13ديدة (، بما في ذلك ما يلي: المرافق ذات الصلة بتكنولوجيا المعلومات والتصالت لقاعة المؤتمرات الج
وغرف اجتماعاتها الملحقة وغرف الاجتماعات الأخرى في مباني الويبو، واستبدال البدال الهاتفي نورتل ميريديان القديم، 

آخر 1023سبتمبر  23-9) 12واستبدال أأجهزة الكمبيوتر المكتبية. وفي دورتها الـ  ( تم اإطلاع لجنة البرنامج والميزانية على أ
(. وزود التقرير الحالي الدول الأعضاء بمعلومات WO/PBC/21/14ذا المشروع )الوثيقة مس تجدات التقدم المحرز في ه

لى جمعيات  . وفي الختام، أأوضحت الأمانة أأنه قد تم استبدال أأجهزة الكمبيوتر المكتبية 1023تكميلية للتقرير المرحلي المقدم اإ
لمشروع وتحققت جميع أأنشطة الأعمال الرئيس ية كما كان . ولم يكن هناك أأي تغيير في نطاق ا1023القديمة بحلول نهاية عام 

 مقررا لها أأصلا. وأأضافت الأمانة أأن الوثيقة قدمت أأيضا جدول مفصلا عن الميزانيات والنفقات الفعلية.

 ولم يكن هناك أأي تعليقات على هذا البند من جدول الأعمال. وتلا الرئيس نص القرار المقترح الذي تم اعتماده. .771
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نة البرنامج والميزانية علماً بالتقرير المرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات أأحاطت لج  .773
 (.WO/PBC/22/18والتصالت )الوثيقة 

 تقرير مرحلي عن تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن اللغات 17البند 

لى الوثيقة  .772  .WO/PBC/22/16استندت المناقشات اإ

لأمانة اوطالب  تقرير مرحلي عن تنفيذ س ياسة الويبو بشأأن اللغاتمن جدول الأعمال:  17وافتتح الرئيس البند  .775
 .WO/PBC/22/16بتقديم الوثيقة 

لى أأنه في الدورة التاسعة والأربعين وأأشار  .776 اجتماعات جمعيات الدول الأعضاء في الويبو التي سلسلة من ت الأمانة اإ
تفاق على أأن التغطية اللغوية لوثائق اجتماعات لجان الويبو والهيئات الرئيس ية والمنشورات تم ال 1022عقدت في عام 

الأساس ية والجديدة يجب أأن تتسع تدريجيا لتشمل جميع اللغات الرسمية الست للأمم المتحدة ويجب أأن يتم تقييم تكلفة 
وفي س ياق البرنامج والميزانية للثنائية  1021/23ل الثنائية التغطية اللغوية لوثائق الفريق العامل في ضوء الخبرة المكتس بة خلا

الدول الأعضاء بمعلومات تكميلية للتقرير المرحلي عن الس ياسة  WO/PBC/22/16. وزودت الوثيقة 1025/  1022
 .1023اللغوية الذي تم تقديمه اإلى جمعيات 

بي ورحب بالمعلومات المقدمة عن الوفورات المالية وتحدث وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاري .777
التي تحققت نتيجة لتطبيق تدابير الترش يد. ودعت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي الويبو اإلى ترجمة النسخ المنقحة من 

ضا لى اللغة الإس بانية، بما في ذلك تصنيفات نيس ولوكارنو وفيينا للبراءات اإ لى التصنيفات الدولية التصنيفات الدولية اإ فة اإ
للبراءات. وكان من المهم مراقبة جودة الترجمة والحصول على ردود فعل مباشرة من الدول الأعضاء فيما يتعلق بتنفيذ الس ياسة 

جراء مسح اس تقصائي.  اللغوية عن طريق اإ

لهاي العامل يس تخدمان الآن ورحب وفد الصين بكون الفريق العامل المعي بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات وفريق  .778
اللغات الرسمية الست لمنظومة الأمم المتحدة، ودعا الأمانة اإلى وضع جدول زمي أأكثر وضوحا للتوسع في الس ياسة اللغوية 

 لتشمل جميع الفرق العاملة وكافة وثائق العمل، مع اخذ فعالية التكلفة بعين الاعتبار.

الذي أأدلى به وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، وأأعرب وفد الأرجنتين عن تأأييده للبيان  .779
وأأعرب عن تأأييده الكامل لكل من مبدأأ تعدد اللغات والمساواة في المعاملة بين جميع اللغات الرسمية الست لمنظومة الأمم 

لى مواصلة تنفيذ تدابير ا لى انخفاض في اإجمالي المتحدة. وشدد الوفد على الأثر الإيجابي والحاجة اإ لترش يد والرقابة، مما أأدى اإ
لى مصادر خارجية يمكن  1023عدد الكلمات المترجمة في عام  س ناد أأعمال الترجمة اإ والتكاليف ذات الصلة. وعلى الرغم من أأن اإ

لى فعاليات كبيرة في التكاليف، كان من الضروري ضمان الحفاظ على الجودة.  أأن يؤدي اإ

لى  .780 الأثر الإيجابي لتدابير الترش يد والمراقبة فيما يتعلق بالترجمة، والفعاليات في التكاليف التي بلغت وأأشار وفد كندا اإ
س ناد أأعمال  35مليون فرنك سويسري، وأأنه على الرغم من حدوث زيادة في عبء العمل بنس بة  1.1 في المائة، فاإن تكلفة اإ

لى مصادر خارجية قد انخفض بنس بة   في المائة. 11الترجمة اإ

وأأعرب وفد ش يلي عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، وذكر  .782
، كان من الضروري أأن يتم نشر ترجمات الوثائق بطريقة ملائمة وفي WO/PBC/22/16من الوثيقة  20أأنه وفقا للفقرة 

لى المعلومات الوقت المناسب وبجودة معينة من أأجل السماح للد ول الأعضاء وجميع الأطراف المعنية الأخرى بالوصول اإ
وفحصها. وعلاوة على ذلك، ينبغي اتخاذ الخطوات اللازمة لتوس يع نطاق تغطية اللغات الست ليشمل موقع الويبو على ش بكة 

 .WO/PBC/22/16من الوثيقة  28الإنترنت في أأقرب وقت ممكن، وفقا للفقرة 



WO/PBC/22/30 
186 

عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب وفد المكس يك  .781
 وشدد على أأهمية الحفاظ على جودة الترجمة.

س بانيا بالتخفيض في تكاليف الترجمة لكل صفحة، وأأعرب عن أأمله في تحقيق المزيد من الوفورات المالية  .783 ورحب وفد اإ
 20بمساعدة الحاسوب والأدوات الاصطلاحية. وينبغي أأن تترجم الوثائق التي تزيد قليلا عن من خلال اس تخدام الترجمة 

صفحات اإلى جميع اللغات الست من أأجل ضمان المساواة في المعاملة لجميع الوفود. وأأكد الوفد أأن لجنة البرنامج والميزانية، بدل 
هي المنبر الوحيد المناسب لأي نقاش بشأأن تقديم التقارير الحرفية.  من الفريق العامل المعي بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات،

لى أأهمية الحفاظ على جودة  شارة اإ لى التركيز على الفعاليات في التكلفة، ينبغي أأن تتضمن فقرة القرار اإ وأأخيرا، بالإضافة اإ
 الترجمات التحريرية والشفوية والإتاحة المبكرة للوثائق باللغات الرسمية.

س بانيا بتقديم صيغة محددة في هذا الصدد.وطالب ال .782  رئيس وفد اإ

لى الحالة التي نشأأت فيما س بق داخل الفريق العامل المعي بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات فيما  .785 وأأشار وفد المكس يك اإ
بلاغ مختلف هيئات الويبو أأن لج  نة البرنامج والميزانية يتعلق بتقديم التقارير الحرفية باللغة الإنجليزية فقط وطلب من الأمانة اإ

 تناقش حاليا الس ياسة اللغوية المتبعة في كل أأنحاء الويبو وأأنها هي الهيئة المختصة في هذا الصدد.

لى الفريق وقالت الأمانة اإ  .786 لى كافة الهيئات واللجان الرئيس ية في الويبو، وكذلك اإ ن تغطية اللغات الست قد تمتد اإ
البراءات والفريق العامل المعي بالتنمية القانونية في نظام لهاي بشأأن التسجيل الدولي العامل المعي بمعاهدة التعاون بشأأن 

، سيتم تمديد التغطية لتشمل الفريق العامل المعي بالتنمية القانونية في نظام مدريد 1025للتصميمات الصناعية. وفي عام 
يف الدولي للبراءات والفريق العامل المعي بخدمات النفاذ للتسجيل الدولي للعلامات والفريق العامل المعي بمراجعة التصن 

لى وثائق الأولوية. وسيتم تمديد التغطية لتشمل الفرق العاملة المتبقية خلال الثنائية التالية. وعلى الرغم من أأن حجم  الرقمي اإ
لى مصادر خارجية قد ارتفع من  لى  1020/22في المائة للثنائية  38العمل المس ند اإ ، فقد تم 1021/23المائة للثنائية  في 56اإ

اتخاذ خطوات لضمان الحفاظ على جودة الوثائق، بما في ذلك تدابير مراقبة الجودة المتعلقة بالدقة والشمول والاكتمال ودقة 
لى  س ناد العمل اإ المصطلحات وسهولة القراءة والأسلوب وسهولة الاس تخدام. وقد تم خفض التكاليف بشكل كبير من خلال اإ

لت الترجمة. وكان قد تم تبي هذا النهج في البداية فيما يتعلق بلغتين اثنتين، ومن المقرر توس يعه ليشمل لغة ثالثة في وكا
في المائة بين عامي  28المس تقبل القريب. أأما بالنس بة لتدابير الترش يد والمراقبة، فقد تم خفض عبء عمل الترجمة بنس بة 

صفحات على طول وثائق الويبو. ومع ذلك، لم ينطبق هذا التقييد على  20الـوكان قد تم تطبيق حد  1023و  1021
لى  275التقارير الحرفية للاجتماعات، والتي كانت تتراوح في المتوسط بين  صفحة. وسوف تتاح هذه التقارير بجميع  100اإ

تاحة الوثائق لغات الأمم المتحدة لتلك الهيئات واللجان الرئيس ية والفرق العاملة التي تس تفيد من  تغطية اللغات الست. وتم اإ
صفحات بجميع اللغات الست. ومع ذلك، في حالة الوثائق الطويلة، تم ترجمة الملخص  20التي تجاوزت هامش يا حد الـ 

تاحة الوثيقة الأصلية باللغة التي أأعدت بها فقط.  التنفيذي اإلى جميع اللغات الرسمية، مع اإ

ن  .787 دخال تعديل طفيف على الجزء  ار قد أأعدمشروع فقرة القر وقال الرئيس اإ س بانيا كان لديه اقتراح باإ وأأن وفد اإ
أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علمًا بالتقرير المرحلي بشأأن فقرة القرار:  مشروعالأخير من هذا النص. ثم تلا رئيس المجلس 
تدابير الترش يد والمراقبة المعززة التي  )أأ( وأأقرت بما يلي:"2"(:WO/PBC/22/16تنفيذ س ياسة اللغات في الويبو )الوثيقة 

عمال الخارجية مع ضمان ( )ج أأوجه الفعالية المحققة؛ )ب( ن فذت للحد من زيادة عبء أأعمال الترجمة؛ النس بة المتزايدة للأ
مانة على مواصلة جهودها في هذا الإطار، مع مواصلة الحفاظ على خدمة عالية الجود "1" جودة الترجمة؛ ة وتوافر وحثت الأ

ر للوثائق بلغات الأمم المتحدة الست، وموافاة لجنة البرنامج والميزانية بتقرير عن ذلك في س ياق تقرير أأداء البرنامج لعام  مبك 
 وسأأل الرئيس الحاضرين عن الاقتراح الذي يفضلونه من بين الاقتراحين. "..1022

لى أأن من بين الاقتراحين اللذين  .788 س بانيا اإ يجابية من حيث أأنه شجع الأمانة على وأأشار وفد اإ قدمهما، كان الأول أأكثر اإ
تاحة الوثائق بجميع اللغات الست في أأقرب وقت ممكن.  الحفاظ على الخدمة عالية الجودة القائمة ومواصلة ضمان اإ
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 أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بالتقرير المرحلي بشأأن تنفيذ س ياسة اللغات في الويبو )الوثيقة .789
WO/PBC/22/16:) 

 وأأقرت بما يلي: "2"

 تدابير الترش يد والمراقبة المعززة التي ن فذت للحد من زيادة عبء أأعمال الترجمة؛ )أأ(

 أأوجه الفعالية المحققة؛ )ب(

 النس بة المتزايدة للأعمال الخارجية مع ضمان جودة الترجمة؛ )ج(

مواصلة الحفاظ على خدمة عالية الجودة وتوافر وحثت الأمانة على مواصلة جهودها في هذا الإطار، مع  "1"
مبك ر للوثائق بلغات الأمم المتحدة الست، وموافاة لجنة البرنامج والميزانية بتقرير عن ذلك في س ياق تقرير أأداء 

 .1022البرنامج لعام 

 تقرير مرحلي بشأأن مشروعات الخطة الرأأسمالية الرئيس ية 18البند 

لى الوثيق .790  .WO/PBC/22/21ة استندت المناقشات اإ

طار  WO/PBC/22/21وذكر الرئيس أأن الوثيقة  .792 الخطة الرأأسمالية قدمت تقريرا مرحليا عن المشاريع الس بعة في اإ
مليون فرنك سويسري من  22.1بمبلغ يقدر بـ  1023( الذي وافقت عليه جمعيات الويبو في عام CMP) الرئيس ية

لى تقديم هذا البن  د من جدول الأعمال.الاحتياطيات. ودعا الأمانة اإ

لى أأن  .791 دراج المشاريع في الدورة الحادية والخمسين وأأشارت الأمانة اإ الخطة للجمعيات أأقرت المبادئ التي بموجبها تم اإ
مليون فرنك سويسري للمشاريع الس بعة الرئيس ية كما هو موضح  22.1واعتمدت التمويل بمبلغ اإجمالي قدره  الرأأسمالية الرئيس ية

حرازه حتى الآن فيما يتعلق بمشاريع WO/PBC/22/21في الوثيقة  . وقدم التقرير المرحلي لمحة عامة عن التقدم الذي تم اإ
نشاء هيكل حوكمة قوي يتماشى مع الهيكل الخطة الرأأسمالية الرئيس ية . ووركزت الجهود المبذولة حتى الآن في الأساس على اإ

دراج الدروس المس تفادة على النحو المناسب لتعزيز القيادة الذي يتم تنفيذه لإدارة مشاريع التخطيط المركزي للموا رد، واإ
الواضحة والاتساق عبر المشاريع، وركزت أأيضا على معالجة القضايا التي حددتها لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة. 

شفافية بشأأن تقديرات التكاليف وشملت تلك تنفيذ التغييرات المقترحة لتعزيز التخطيط ورفع التقارير لتوفير مزيد من ال 
والصلات الواضحة بالستراتيجيات التنظيمية. وسوف يتم اإطلاع الدول الأعضاء على هذه التغييرات في التحديثات اللاحقة 

 للمخطط العام لتجديد مباني المقر. وسوف يتم تقديم تقارير مرحلية موضوعية محددة عن تنفيذ المشاريع الفردية المعتمدة.

لى القرار الذي اتخذته لجنة البرنامج والميزانية في العام السابق وأأعرب عن ارتياحه للتقرير المرحلي وفد اإ  وأأشار .793 س بانيا اإ
لكنه لحظ عدم وجود توقعات مفصلة عن التكلفة ول تحليل تكاليف وعوائد للمشاريع المقترحة. وكان الوفد قد توقع أأن 

لى تلقي معلومات عن تتضمن الوثيقة معلومات عن الوفورات الما لية التي تم تحديدها على المدى المتوسط والطويل وتطلع اإ
والوفورات المالية التي تم جعلها تمثل قيمة معادلة. وكان  الخطة الرأأسمالية الرئيس يةالصلة بين اس تخدام الاحتياطيات لتنفيذ 

بفضل التدابير التي تم اتخاذها وأأن يحصل على الوفد يأأمل أأن يكون لديه فكرة واضحة عن المنافع التي أأوشكت أأن تتحقق 
 معلومات عن الوفورات المالية التي تحققت.

لى رؤيته يعمل. وأأعرب عن اعتقاده  .792 نشاء مجلس محفظة مشاريع وأأعرب عن تطلعه اإ ورحب وفد المملكة المتحدة باإ
ظة. وفيما يتعلق بالقتراحات التي قدمتها لجنة بأأن مجلس المحفظة من شأأنه أأيضا أأن يتعامل مع قضايا الترابط والقدرات عبر المحف

الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة، أأفاد الوفد بأأن دورات المشروع لم تنسجم دائما بدقة مع جداول الاجتماعات واتفق في 
الخطة الرأأسمالية ود الرأأي مع لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة حول أأهمية معرفة الافتراضات الرئيس ية التي كانت تق
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من وجهة نظر استراتيجية تتعلق بالأعمال. وسوف يتطلب ذلك تحديد المعالم الرئيس ية ومعايير النجاح، وتطلع الوفد  الرئيس ية
جراء تحليل تكاليف وعوائد يكون أأكثر تحديدا ويكون، من الناحية  اإلى تحقيق فوائد ملموسة. وسوف يرحب الوفد أأيضا باإ

 بخطط لتحقيق الفوائد. المثالية، مزودا

نشاء هيكل الحوكمة  .795 س بانيا والمملكة المتحدة. ورحب باإ وأأعرب وفد كندا عن تأأييده للتصريحات التي أأدلى بها وفدا اإ
واتفق تماما مع توصيات لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة التي تعالج بعض المخاوف التي أأعرب عنها الوفد في العام 

ضافية من الأمانة بشأأن الكيفية الخطة الرأأسمالية الرئيس يةعلق بوضوح السابق فيما يت . ولذلك سوف يرحب بتلقي معلومات اإ
 التي كان يتم بها معالجة توصيات لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة.

وأأشار وفد المكس يك اإلى هيكل الحوكمة وأأعرب عن سروره لإجراء التغييرات والتحسينات. ولحظ أأن اقتراحات  .796
لى مزيد من الشفافية في طريقة عرض تكاليف المشروع.  لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة قد تم تفعيلها مما أأدى اإ

والهياكل المؤسس ية للويبو.  الخطة الرأأسمالية الرئيس يةين مشاريع وشدد الوفد أأيضا على أأهمية وجود صلة واضحة تربط ب
لى افتقاد التقرير المرحلي لأمرين أأساسين كانت قد طلبتهما لجنة البرنامج والميزانية في العام السابق وهما معلومات  وأأشار أأيضا اإ

ضافية عن الوفورات المالية التي تحققت في المشاريع المعتمدة ونظرة عامة مف صلة عن تكاليف المشروع التي يمكن أأن تعوضها اإ
ظهار الارتباط مع الميزانية العادية على نحو  الوفورات. وكانت لجنة البرنامج والميزانية قد طلبت أأيضا أأن ترى كيف يمكن اإ

التدفقات أأفضل، ل س يما من خلال تنفيذ توصيات شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية بشأأن س ياسة السفر واس تخدام 
لى تقليل حجم الأموال التي يتم سحبها من الاحتياطيات. ولفت الوفد  النقدية. وكان الوفد يعتقد أأن هذا من شأأنه أأن يؤدي اإ
لى الإشارة التي تمت بشأأن مليوني فرنك سويسري من المفترض اعتبارها من الوفورات، مما يعي أأنه لن يتعين سحبها من  اإ

 الاحتياطيات.

للجنة البرنامج والميزانية طلبت من الأمانة أأن تقدم تقريرا عن يابان بأأن الدورة الحادية والعشرين وذك ر وفد ال  .797
دارة الخزانة، وتفاصيلا عن اس تهلاك ورسملة النفقات المتعلقة بالمشاريع.  الوفورات المحققة، بما في ذلك من خلال تحسين اإ

بين الوفورات المتعلقة بالمشاريع والوفورات الأخرى المتعلقة بالميزانية  وكان الوفد قد أأحاط علما بأأنه كان من الصعب التمييز
العادية وتقديم تقارير عنهما بشكل منفصل. ونظرا لهذه الصعوبة، طلب الوفد من الأمانة أأن تقدم تقاريرا عن الوفورات بطريقة 

الخطة الوفورات خلال مراحل عملية تنفيذ  كمية في ضوء الس ياق العام للوفورات بشكل عام. كما شدد على ضرورة تتبع هذه
 امتثال لقرار الدورة السابقة للجنة البرنامج والميزانية. الرأأسمالية الرئيس ية

وأأوضحت الأمانة أأن أأحد الأس باب التي حالت دون تحقيق المشاريع الكثير من التقدم هو أأن الأمانة ركزت على  .798
نشاء هيكل معالجة القضايا التي أأثارتها لجنة الويبو الا ستشارية المس تقلة للرقابة والدول الأعضاء. وفيما يتعلق بالحوكمة، فقد تم اإ

دارة للمشاريع والطريقة التي من خلالها يرفع مديروا المشاريع تقاريرا اإلى  حوكمة أأكثر قوة لكافة المشاريع يقوم بتحديد مجالس اإ
نشاء هياكل الحوكمة ب دارة المشاريع. وقد اس تغرق اإ ل أأن الأمانة أأكدت للدول الأعضاء بأأنه سيتم مجالس اإ عض الوقت اإ

الامتثال لكافة طلباتها والتوصيات الصادرة عن الاجتماعات الحالية والسابقة. وكانت توصيات لجنة الويبو الاستشارية 
ما تلقت اللجنة المس تقلة للرقابة قد نوقشت على نطاق واسع مع لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة في مارس عند

. وفي دورة لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة الخطة الرأأسمالية الرئيس يةتوجيهات واضحة من الأمانة حول كيفية تحسين 
في شهر أأغسطس أأعادت الأمانة اإلى لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة الخطط المتعلقة بكيفية معالجة التوصيات. ولم 

دراج هذه التحسينات في وثائق الدورة  يسمح توقيت المناقشات التي دارت مع لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة باإ
الحالية للجنة البرنامج والميزانية. ومع ذلك أأعربت لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة عن تقديرها للجهود المبذولة 

. وكانت الأمانة ل تزال تعمل على تحليل التكلفة والعوائد للمشاريع نفسها وخطط والطريقة التي تم بها قبول كافة توصياتها
بلاغ الدول الأعضاء بهذه  تحقيق الفائدة. وس يكون تحقيق الفائدة مركز الاهتمام داخل هيكل الحوكمة الذي تم تحسينه وسيتم اإ

تنفيذ المشاريع. ومع ذلك، كان من الضروري تحقيق  الأمور في تقارير مرحلية لحقة. وكان يمكن تقدير الوفورات الناجمة عن
هذه الوفورات قبل التمكن من تقديم تقرير بشأأنها، أأي بعد أأن يكون قد تم تنفيذ المشاريع وأأصبحت تعمل بشكل مس تقر. 
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ل في نهاية المشاريع من مراجعة الوفورات الفعلية لأن قياس الوفورات لم يكن بالأمر  وسيتطلب هذا وقتا ولن يتمكن المرء اإ
قامة المشاريع،  السهل. وفيما يتعلق بالتشجيع الذي أأبدته لجنة البرنامج والميزانية نحو تقليل الحاجة لس تخدام الاحتياطيات لإ
أأكدت الأمانة أأنها كانت تركز بشكل كبير على تعزيز الإدارة المالية ورأأت أأن هذا كان اإلى حد كبير جدا يمثل الاتجاه الذي 

ير فيه. وأأوضحت الأمانة، في هذا الس ياق، أأن الوفورات التي تحققت في فترة مالية واحدة سوف تدخل في أأرادت أأن تس
الاحتياطيات، وبالتالي لم تكن متاحة، في تلك المرحلة من الوقت، لس تخدامها في المشاريع. وبالتالي رأأت الأمانة أأن تنفيذ 

ل من خلال الميزانيات الحالية  المقدرة للمشاريع. ومع ذلك، ونظرا لأن الأمانة كانت تحقق وفورات بينما كانت المشاريع لن يتم اإ
الفترات المالية مغلقة، سوف تذهب هذه الوفورات تلقائيا اإلى الاحتياطيات وسيتم رفع تقارير عنها على هذا النحو. وكانت 

للاس تخدام، وفقا للقرارات الصادرة عن الدول العملية بالتالي عملية ميكانيكية حيث س تكون الوفورات في فترة واحدة متاحة 
 الأعضاء، في الفترات المس تقبلية.

حراز مزيد من التقدم بشأأن  .799 مانة لما قدمته من تفسيرات. وأأعرب عن أأمله في اإ س بانيا عن شكره للأ وأأعرب وفد اإ
لى أأنه س يكون من المهم للغاية بالنس بة للدول  هذه المسأألة في الس نة التالية، بمجرد معرفة الوفورات والفوائض. وأأشار اإ

نفاق الفعلي على المشاريع. وس يكون من المفيد أأيضا للدول الأعضاء أأن  الأعضاء معرفة المدى الكامل للوفورات بالمقارنة مع الإ
ذا كان قد تم اتخاذ تدابير محددة اس تجابة للتوصيات الواردة في دراسة الخزينة وتلك المقدمة من مرا جعي تكون على علم بما اإ

 الحسابات الداخليين.

هيكل  "2" أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علمًا بما يلي:"من جدول الأعمال:  18وقرأأ الرئيس فقرة القرار بشأأن البند  .800
الإدارة الذي و ضع لإدارة تنفيذ حافظة مشروعات الخطة الرأأسمالية الرئيس ية والإشراف عليها واإعداد تقارير بشأأنها )الوثيقة 

WO/PBC/22/21دخالها على شكل  "1" (؛ الحوار الجاري مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والتحسينات المزمع اإ
 "(.WO/PBC/22/21الخطة الرأأسمالية الرئيس ية )الوثيقة 

س بانيا من الأمانة التأأكد من أأن التقرير المرحلي المقبل سيتضمن كافة المعلومات الإضافية المطلوبة أأ  .802 ثناء وطلب وفد اإ
 الدورات الحالية والسابقة للجنة البرنامج والميزانية.

لبت. .801  وأأكدت الأمانة على أأن تقرير العام القادم سوف يشمل كافة العناصر التي كانت قد ط 

 ولم تكن هناك تعليقات أأخرى وتم اعتماد فقرة القرار. .803

 أأحاطت لجنة البرنامج والميزانية علماً بما يلي: .802

ضع لإدارة تنفيذ حافظة مشروعات الخطة الرأأسمالية الرئيس ية والإشراف عليها  "2" هيكل الإدارة الذي و 
عداد تقارير بشأأنها )الوثيقة   (؛WO/PBC/22/21واإ

دخالها على شكل الخطة  "1" الحوار الجاري مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والتحسينات المزمع اإ
 (.WO/PBC/22/21ثيقة الرأأسمالية الرئيس ية )الو 

 قائمة القرارات 19البند 

لى  .805 التي تحتوي على قائمة القرارات التي تم اتخاذها خلال الدورة.  WO/PBC/22/29الوثيقة  مشروعأأشار الرئيس اإ
ل في وقت متأأخر من بعد ظهر ذلك اليوم  7وأأفاد بأأن الوثيقة استبعدت نص القرار الخاص بالبند  الذي لم يتم اتخاذه اإ

قر 11و  10)والذي تم توزيعه منفصلا( والموجز الذي قدمه الرئيس بشأأن البندين  ار كافة القرارات على . وأأضاف أأنه تم اإ
قرارهم مرة أأخرى في الوثيقة. لى اإ  النحو المطلوب وبالتالي لم تكن هناك حاجة اإ

 بالفعل. اعتمادهاوطلب وفد الجزائر التأأكيد على أأن جميع القرارات قد تم  .806
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نه اهتم للغاية بمراعاة الإجراء وأأكد أأنه تلا النص وأأقر كل قرار تم اتخاذه. و  .807 ذا رغب ورد الرئيس بالقول اإ أأضاف أأنه اإ
قرارهم مرة أأخرى. نه يمكنه اإ  الوفد فاإ

وطلب أأن يتم نسخه حرفيا في  29وأأعرب وفد الجزائر عن رغبته في أأن يدلي ببيان قصير بشأأن القرار الخاص بالبند  .808
الميزانية أأدركت من هذا القرار، والذي نص على أأن لجنة البرنامج و  2تقرير الدورة. وذكر الوفد أأن لديه تفسيرا محددا للفقرة 

أأهمية وقيمة مشاركة ومساهمة ممثلي مجتمعات السكان الأصليين والمجتمعات المحلية المعتمدين في عمل اللجنة الحكومية الدولية. 
ورأأى الوفد أأن هذا النص كاعتراف بأأكبر مساهمة في مفاوضات، لم يعن أأن الوفد اعترف بهم بوصفهم مس تفيدا من نتائج هذه 

 المفاوضات.

 اختتام الدورة 30لبند ا

قبل اختتام الدورة، وجه الرئيس الشكر للوفود على تعاونهم وتعاملهم مع البنود الصعبة في جدول الأعمال بشكل مهي  .809
نه على الرغم من الأعضاء  جدا. كما شكر نائبي الرئيس اللذين قدما الكثير من المساندة طوال أأس بوع من العمل. وعلق قائلا اإ

حرازه في تلك المناقشات. لم يتمكنوا من ل أأن الجميع يعترف بالتقدم الهائل الذي تم اإ  الانتهاء من القضايا التي تناولوها، اإ

لى الرئيس للطريقة التي أأدار بها مناقشات اللجنة. ورأأى الوفد أأن  .820 وأأعرب وفد نيجيريا عن رغبته في توجيه الشكر اإ
حراز تقدم ملموس. وشدد على أأن هذا التقدم الرئيس كان ينبغي عليه، في الموجز المقدم من الرئ  لى اإ يس، أأن يشير مع ذلك اإ

هماله، وأأن على الأعضاء أأن يبنوا على ما أأنجزوه حتى الآن.  ل ينبغي اإ

ضافة النص بنفس الكيفية تماما، على أأمل أأن يكون بهذه الطريقة. .822  وأأكد الرئيس أأنه كان ينوي اإ

لى الرئيس ونائ .821 عجابه بتوجيهات وتوجه وفد اليابان بالشكر اإ بي الرئيس والمترجمين الفوريين والأمانة العامة. وأأكد على اإ
 الرئيس وقيادته المتميزة، وأأنه يرغب في الإعراب عن امتنان الأعضاء الصادق للرئيس على ذلك.

الأمانة باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وشكر الرئيس ونائبي الرئيس و  يةهورية التش يك الجم وتحدث وفد  .823
 والمترجمين الفوريين وجميع الزملاء على ما أأنجزوه من عمل خلال الدورة.

آس يا والمحيط الهادئ وأأعرب عن خالص تقدير المجموعة لجميع الدول الأعضاء  .822 وتحدث وفد جمهورية كوريا باسم مجموعة أ
 لويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة.وللرئيس على قيادته القديرة ولنائبي الرئيس على مساهماتهم وكذلك لأعضاء لجنة ا

وأأعرب وفد الصين عن خالص شكره للرئيس على قيادته الممتازة ونائبي الرئيس لجهودهم خلال الاجتماع الذي امتد  .825
عجابه الشديد بقيادة الرئيس والتنظيم ذي الكفاءة العالية. وكان على يقين من أأن جميع الأعضاء  لخمسة أأيام. وأأبدى الوفد اإ

ا على أأنه تم الالتزام بالتوقيت على نحو دقيق على مدار الأيام الخمسة الماضية حيث انتهت الاجتماعات في الواحدة مساء اتفقو 
 والسادسة مساء. وأأعرب الوفد عن أأمله باتباع نفس الأسلوب في المس تقبل.

  



WO/PBC/22/30 
191 

ما بذلوه من جهد في قيادة عمل  وتحدث وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية ووجه الشكر للرئيس ونائبي الرئيس على .826
اللجنة طوال الأس بوع. وعبرت المجموعة عن تقديرها الشديد للطريقة الفعالة التي أأدار بها الرئيس الاجتماع. كما شكرت 

 المجموعة الأفريقية الأمانة على حضورها وعلى التحضير للدورة والدعم الشامل المقدم للدول الأعضاء. كما شكرت المجموعة أأيضا
المترجمين الفوريين على العمل الجيد الذي قاموا به وكذلك الزملاء الآخرين على روح التعاون التي أأبدوها. ومع أأن اللجنة لم 
ل أأنها قامت بعمل جيد من حيث محاولتها أأن تكون بناءة بقدر  نهاء جميع بنود جدول الأعمال والتفاق عليها، اإ تتمكن من اإ

 لأفريقية عن أأملها بأأن تس تمر الروح البناءة في المس تقبل.الإمكان. وأأعربت المجموعة ا

 وأأعلن الرئيس اختتام الدورة. .827

 ]يلي ذلك المرفق[


